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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Каримов постарается успокоить Москву 

15.04.2008, BBC Russian
Анна Кочарова

Президент Узбекистана Ислам Каримов в четверг прибыл с рабочим визитом в российскую столицу. Сообщается, 
что  темами его  переговоров  с  Владимиром Путиным,  которые проходят  в  резиденции российского  президента,  станут 
проблема борьбы с терроризмом и ситуация в Средней Азии, но прежде всего узбекский лидер постарается убедить Москву 
в прочности своего положения. "Узбекистан может рассчитывать на полную и безусловную поддержку России в борьбе с 
терроризмом", - заявил Владимир Путин на встрече в Ново-Огареве. Недавние взрывы в крупных городах Узбекистана и 
последовавшие за этим аресты тех, кого официальный Ташкент называет исламскими экстремистами, привлекли внимание 
к происходящему в стране. 

Между Сциллой и Харибдой
Будучи партнером Соединенных Штатов по антитеррористической коалиции, Узбекистан не забывает и о "старшем 

брате" прошлых лет. Президент Каримов пытается лавировать между Москвой и Вашингтоном и это, по мнению директора 
института  диаспор  и  интеграции  стран  СНГ  Константина  Затулина,  ему  удается.  "Он  пытается  балансировать  между 
Россией и США таким образом, чтобы не попадать в зависимость к кому бы то ни было", - считает Константин Затулин. 
Алексей Малашенко из Московского центра Карнеги полагает, что "в последнее время произошло некоторое охлаждение 
отношений между Вашингтоном и Ташкентом в связи с правами человека, поскольку были сделаны некоторые заявления в 
Америке". "А что касается России, то она много раз подчеркивала, что все эти проблемы - гражданского общества, прав 
человека  и  демократии  -  это  сугубо  личное  дело  Узбекистана,  а  значит  и  президента  Каримова,  -  говорит  Алексей 
Малашенко.  Сотрудничество  с  Москвой,  утверждают  эксперты,  необходимо  Ташкенту  со  всех  точек  зрения  -  и 
экономической, и политической. Даже, считает Константин Затулин, несмотря на все попытки Ташкента отмежеваться от 
"советского  прошлого".  "Узбекистан,  как  известно,  не  участвует  ни  в  каких  интеграционистских  попытках  России,  за 
исключением Шанхайской организации сотрудничества, в которую он вступил не сразу, после долгих уговоров", - указывает 
Затулин. "Но при этом он не может исключить себя из постсоветского пространства, как бы он этого ни хотел", - добавляет 
он. Вполне вероятно, что в скором будущем Узбекистан присоединиться к международному газовому картелю, наподобие 
нефтяного ОПЕК, идея создания которого активно обсуждается представителями России и Ирана. И Москва, и Ташкент, 
считает Алексей Малашенко, одинаково вынуждены противостоять угрозе исламского экстремизма. Подтверждением этому 
стали недавние взрывы в Узбекистане. К тому же, по словам Малашенко, "после 11 сентября в Узбекистане, особенно в 
деловом мире, в политическом, ожидания помощи со стороны США были завышены. Называлась фантастическая сумма в 
8 млрд. долларов". "Как выяснилось, американцы более прагматичны. Несмотря на сохраняющийся интерес к Центральной 
Азии,  политика  США  там  стала  менее  энергичной",  -  говорит  Алексей  Малашенко.  По  сообщениям  российских 
информационных  агентств,  президенты  Каримов  и  Путин  намерены  обсудить  на  встрече  в  Москве  проблемы 
международного терроризма, незаконного оборота наркотиков и религиозного экстремизма. Но за этими официальными 
формулировками,  очевидно,  скрывается  озабоченность  Москвы  внутренней  ситуацией  в  Узбекистане  и  вопрос  о  том, 
насколько прочен режим президента Каримова. 

Константин Затулин: Попытки поссорить "Единую Россию" с 
Партией Регионов Украины обречены на провал

17.04.2008, официальный сайт «Единой России»
Факт  неучастия  делегации  Партии  Регионов  Украины  в  IX  Съезде  "Единой  России,  некоторые  политологи  и 

журналисты на Украине поспешили интерпретировать, как охлаждение или даже разрыв отношений между крупнейшими 
партиями наших государств.

Специально  для  сайта  edinros.ru  член  Генерального  совета  партии  "Единая  Россия",  первый  заместитель 
председателя комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин дал интервью, в котором подробно остановился на 
межпартийных отношениях  "Единой  России"  и  Партии  Регионов,  а  также  на  внутриполитической  ситуации на  Украине 
накануне съезда Партии Регионов, который состоится 19 апреля: 

- Делегация Партии Регионов отсутствовала на IX съезде "Единой России". Насколько верны домыслы об 
ослаблении межпартийных связей?

- Действительно делегации Партии Регионов не было на Съезде, однако это было обусловлено не ослаблением 
межпартийных  связей,  а  самим  характером этого  съезда  "Единой  России".  Завершившийся  Съезд  имел  исторический 
характер, но его решения касались исключительно внутренней жизни России и партии. Готовился он в крайне сжатые сроки. 
Именно в силу этих причин в его работе не принимала участие ни одна, подчеркиваю, ни одна делегация из-за рубежа. Хотя 
недостатка в друзьях и партнерах за рубежом у "Единой России" нет. 

Что  же  касается  сегодняшних  взаимоотношений  между  Партией  Регионов  и  "Единой  Россией",  то  спешу  вас 
проинформировать:  на открывающийся 19 апреля в Киеве XI  съезд Партии Регионов отправляется делегация "Единой 
России"  во  главе  с  первым  заместителем руководителя  фракции,  членом Бюро  Высшего  совета  Партии  Владимиром 
Пехтиным. Лично я в четвертый раз приму участие в работе очередного съезда "регионалов" в качестве гостя – члена 
делегации "Единой России". 
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В приветствии Председателя Высшего Совета нашей партии Бориса Грызлова председателю Партии Регионов 
В.Ф.Януковичу и делегатам съезда есть знаковые слова, точно характеризующие наши отношения: "Единая Россия" глубоко 
ценит многолетние связи между нашими партиями,  верна духу и букве подписанного между нами Соглашения.  (…) Вы 
всегда  можете  рассчитывать  на  нашу  поддержку  в  деле  укрепления  межпартийных  связей  и  дружбы  между  нашими 
народами". 

- Украинские интернет издания, например КПУnews, приписывают Вам некую активность в создании новой 
"пророссийской  политической  партии"  на  основе  Русской  общины  Крыма,  организации  "Единое  Отечество"  и 
других русских общественных объединений Востока и Юга Украины.

- Ни я, ни кто-либо другой в России не занимается созданием политических партий на Украине. Политические 
партии создаются гражданами самой Украины. Возглавляемый мною Институт стран СНГ (Институт диаспоры и интеграции) 
поддерживает тесные контакты и сотрудничает со всеми общественными организациями российских соотечественников на 
Украине,  в  том  числе  с  Русской  Общиной  Крыма,  Всеукраинским  Советом  российских  соотечественников,  "Единым 
Отечеством"  и  многими,  многими  другими.  Нам  ничего  не  известно  о  договоренностях  вышеуказанных  общественных 
объединений слиться в новую политическую партию. Более того, хочу напомнить, первый вице-спикер Верховного Совета 
Крыма  В.П.  Цеков  и  другие  депутаты,  представляющие  Русскую  Общину  Крыма  в  Верховном  совете  Автономной 
Республики, состояли и состоят во фракции Партии Регионов.

- С чем же Вы тогда связываете распространение подобного рода информации?
- Я не располагаю точными данными об источниках подобного рода провокационных утверждений. Вместе с тем, 

как политолог, могу предполагать, что вброс этой дезинформации может быть связан со следующими обстоятельствами. 
Прежде всего, заинтересованным лицам и политическим конкурентам не выгодно сотрудничество "Единой России" и Партии 
Регионов, направленное на укрепление дружбы и сотрудничества между нашими странами и народами. Далее: Партия 
Регионов, по факту, является наиболее крупной политической силой, сдерживающей вступление Украины в НАТО. Это еще 
раз  подтвердил  проведенный  в  Северодонецке  в  марте  Съезд  депутатов  всех  уровней.  Логично,  что  сторонники 
"атлантического выбора" Украины стремятся к дестабилизации и расколу Партии. Наконец, Партия Регионов, пусть и не 
всегда  последовательно,  отстаивает принцип разделения властей и  стоит  за развитие регионального самоуправления, 
опираясь на волю избирателей Востока и Юга Украины. Противники такого курса заинтересованы в измельчании Партии, в 
создании на ее электоральном поле нескольких конкурирующих, занятых взаимным политическим уничтожением структур. 
Первым шагом в данном направлении и является распространение провокационных слухов, призванных столкнуть лбами 
руководство Партии Регионов и русских организаций Украины.

Противостояние Москвы и Тбилиси обостряется
17.04.2008, Эхо Москвы 

Он назвал действия России попыткой нарушить суверенитет и территориальную целостность страны.
Он заявил об этом на расширенном заседании грузинского правительства, и голос его был сиплым – свою хрипоту 

Саакашвили  объяснил  тем,  что  накануне  целый  день  общался  по  телефону  с  зарубежными  партнерами  в  связи  со 
сложившейся ситуацией. Саакашвили требует от них решительных действий, а не только слов.

Ответ от Совбеза ООН Грузия ожидает уже сегодня и, возможно, он поступит в самое ближайшее время.
Армения может быть лишена права голоса в Парламентской Ассамблее Совета Европы. Это произойдёт, если к 

лету не будет выполнен ряд требований организации. Такова суть резолюции, принятой сегодня в Страсбурге. 
Напомним,  после  президентских  выборов  в  Армении  вспыхнули  массовые  беспорядки,  после  этого  было 

объявлено чрезвычайное положение. Более жесткие заявления делают в Госдуме. Вице-спикер палаты от фракции "Единая 
Россия" Юрий Волков призвал сегодня признать Абхазию и Южную Осетию до весны будущего года. Он объяснил это тем, 
что именно весной планируется провести юбилейный саммит НАТО, который напрямую будет связан с судьбой Грузии и 
Украины, добивающихся вступления в альянс. Волков признал, что подобные политические решения Москвы по признанию 
суверенитета  Абхазии  и  Южной  Осетии  будут  истолкованы  на  Западе  как  покушение  на  международное  право  и 
незыблемость принципа нерушимости границ, однако его это не смущает, поскольку был прецедент Косова.

Россия намерена признать независимость Абхазии и Южной Осетии. 
Первый заместитель председателя думского комитета по делам СНГ Константин Затулин заявил «Эхо Москвы», 

что подобная позиция России поднимет ее международный престиж.  "Признание независимости Абхазии и Южной Осетии 
означает  признание  реальности,  складывающейся  в  данном  регионе,  -  заметил  депутат.  -  Ведь  затяжные  конфликты 
показывают, что никаким иным путем, кроме войны, ни Абхазия ни Осетия обратно в Грузию не пойдут". Он добавил, что в 
случае  признания  Абхазии  и  Южной  Осетии  Россия  получает  буферную  зону  между  возможно  натовской  Грузией  и 
собственной территорией, гарантированный режим благоприятствования в экономических, хозяйственных и иных вопросах, 
а  также  укрепляет  свои  позиции  на  Северном  Кавказе".  К.Затулин  также  подчеркнул,  что  "само  по  себе  признание 
независимости не является отказом от любых переговоров, поскольку независимые государства могут по доброй воле не 
только отделяться, но и объединяться". "Вместе с тем, после признания независимости Абхазии и Южной Осетии мы можем 
рассчитывать на то, что в Грузии начнут относиться к соседним территориям как к равным - убеждать, а не третировать и 
заставлять", - заключил депутат. 

Затулин добавил, что Россия руководствуется не только прагматическими мотивами, но и пытается не допустить 
вооруженного конфликта между Грузией и двумя стремящимися к независимости республиками.
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На сессии ПАСЕ в Страсбурге прозвучала резкая критика политики 
дискриминации русскоязычного населения в Латвии и Эстонии 

17.04.2008, Голос России 
Анатолий Потапов 

На сессии ПАСЕ в Страсбурге идет дискуссия по отчетному докладу комиссара Совета Европы по правам  
человека  шведа  Томаса  Хаммерберга.  В  его  докладе  содержалась  резкая  критика  дискриминации  русскоязычного  
населения в Эстонии и Латвии.  

В  связи с  докладом Томаса Хаммерберга российская делегация подняла вопрос перед участниками сессии о 
совершенно недопустимом факте: русские в Латвии и Эстонии не имеют гражданства стран,  в которых они проживают 
десятки  лет.  Председатель  Комитета  по  международным  делам  нижней  палаты  российского  парламента  Константин 
Косачев заявил на сессии, что понятия «негражданин» не существует ни в одной стране мира. Такой термин вообще не 
допустим по нормам Совета Европы. Российская делегация на сессии ПАСЕ поставила перед ее участниками и такой 
вопрос: по какому праву Латвия и Эстония – члены Совета Европы, авторитетной европейской организации, – открыто 
игнорируют ее нормы и  правила.  Эти нормы,  в  частности,  предписывают  всем членам Совета Европы уважать  право 
нацменьшинств обращаться в местные органы власти с любым запросом именно на родном языке. А в местах наиболее 
густого проживания нацменьшинств названия улиц, различных организаций должны дублироваться, в частности в Латвии и 
Эстонии, на русском языке. Ничего подобного в этих двух странах нет. И ситуация не меняется. 

Кстати, выступление комиссара Совета Европы по правам человека на сессии ПАСЕ с требованием устранить 
дискриминацию  русскоязычного  населения  власти  Эстонии  расценили  как  покушение  на  «самобытность»  эстонского 
общества. Такая реакция, видимо, свидетельствует о том, что несуществующее в мире понятие «неграждан» в Эстонии для 
русскоязычных жителей намереваются сохранить и в будущем.  Вот что сказал о политике властей Эстонии и Латвии по 
отношению к русскоязычному населению эксперт — директор Института стран СНГ Константин Затулин: 

«Совет  Европы  выполнил  бы  свою  миссию,  если  бы  он  резко  осудил  факты  дискриминации  русскоязычного 
населения и потребовал от властей Латвии и Эстонии ликвидации этой практики. Добиваться выполнения своих же норм и 
правил Совет Европы вполне может. Но, к сожалению, до сих пор он этого никогда не делал». 

Добавим,  что в самом деле, к сожалению, весьма резкая критика дискриминации русскоязычного населения в 
Эстонии и Латвии, которая содержалась в докладе комиссара Совета Европы по правам человека, не нашла достойного 
отклика большинства участников сессии ПАСЕ. 

«Не вижу причин извиняться за сказанное и изменять прогнозы», – 
Затулин 

23.04.2008, УРА-Информ 
Елена Дудко

Константин Затулин сейчас является первым заместителем председателя Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками в Государственной Думе России. Числится членом провластной партии «Единая Россия». Но после 
Оранжевой  революции Затулин попал в  немилость  в  Виктору  Ющенко,  став  в  Украине  персоной  нон-грата.  И  именно 
поэтому он стал одним из наиболее популярных российских политиков в нашей стране. 

По словам российских политиков, Затулин всегда был членом команды мэра Москвы Юрия Лужкова, который до 
сих пор владеет в Украине серьезным бизнесом. Говорят, что Лужкову и его «лужниковской группе» принадлежат крупные 
украинские объекты в сфере услуг  и развлечений,  а также недвижимость.  Впрочем,  сам Затулин на наши вопросы об 
интересах Лужкова предпочитал отвечать уклончиво, что неудивительно, особенно, если верить слухам о том, что именно 
мэр Москвы двигал Затулина в российскую политику. Более актуальной темой для обсуждения Константин Затулин сейчас 
считает продление украинско-российского Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве.

– Почему Вы так часто наведываетесь в Украину с резкой критикой власти?
– Я вообще-то в парламенте уполномочен вести взаимоотношения с Украиной. И если вам кажется, что я часто 

приезжаю, то, может, вам просто не хочется нормального развития этих отношений на парламентском уровне?
Напомню,  что  я  был членом межпарламентской комиссии между Россией  и Украиной  в  предыдущем составе 

парламента,  а  в  нынешнем  составе  являюсь  председателем  межпарламентской  группы  дружбы  с  Украиной.  Как  и  в 
прошлый раз, сейчас работаю в Комитете Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками – теперь 
уже в роли первого заместителя председателя этого комитета. И по нашему внутреннему распределению обязанностей как 
раз веду вопросы Украины. Не только Украины, но прежде всего – именно ее. 

За  эти  годы,  как  мне  кажется,  я  много  и  часто  высказывался  на  темы взаимоотношений  между  Украиной  и 
Россией. И не вижу причин ни извиняться за сказанное, ни изменять свои прогнозы или считать их ошибочными. Все, что я 
говорил, мы сегодня, по сути, и испытываем в российско-украинских взаимоотношениях. 

– Например?
– Например, я говорил о том, что нынешний Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Украиной и 

Россией на самом деле не достаточно конкретный и сам по себе не является защитой от подвохов. Мы видим, что он на 
сегодня не  является гарантией  еще и  потому,  что  Украина –  в  лице  своих властей –  идет на фактическое нарушение 
договора. И эти же власти продолжают рассказывать, что ничего такого плохого в этом они не видят. И нарушений со своей 
стороны тоже не замечают. Не замечают бельма в глазу. 

Но  это одна  сторона  дела.  Вторая  сторона –  это  то,  что  я  всегда  говорил:  не  цены  на  газ  и  не  владение 
собственностью украинцев в России или россиян в Украине является гарантией дружбы, сотрудничества и партнерства. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

8

http://www.ruvr.ru/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Подлинной гарантией этому со стороны Украины может быть признание демократии.  Признание того,  что это страна с 
разными культурными ареалами и языками. Надо уважать и Запад, и Восток. Сегодня, как вижу, этого в Украине нет. Баланс 
перекошен – идет процесс насильственной  деруссификации.  И это очень  опасно сказывается на украинско-российских 
отношениях.  Я  говорил  о  том,  что  российский  язык  вполне  достоин  того,  чтобы  быть  наряду  с  украинским  вторым 
государственным. И вы знаете, что в Украине целый ряд политических сил придерживаются такой же точки зрения.

– Не за эту ли точку зрения Вас уже объявляли после Оранжевой революции персоной нон-грата?
– (Смеется.) Помнится, мне запретили въезд в Украину летом 2006 года сроком на один год. Сделано это было 

под тем предлогом, что, видите ли, я вмешивался во внутренние дела Украины. И доказательством этому посчитали мое 
двухчасовое  присутствие  в  Феодосии  в  момент,  когда  там  проходил  митинг  с  требованием  о  запрете  учений  НАТО. 
Напомню, что в итоге эти учения так и не были проведены, потому что они были незаконными, а Верховная Рада никакого 
решения по этому поводу не принимала. 

Я думаю, что интерес в том, чтобы найти «московский след» в этой истории и меня лично в чем-то заподозрить, 
выходил  из  самых  высоких  кругов, прежде  всего  – от  Президента  Украины.  Были  и  помощники –  тогдашний  министр 
иностранных дел Борис Тарасюк. Более того, сначала по этому поводу было проведено заседание СНБО. И вечером того 
же дня Борис Тарасюк,  который вообще всегда отличался несдержанностью речи,  все выболтал в  эфире «5 канала». 
Рассказав, что, мол, собирается «обнажить преступный московский след» и так далее. Дело в том, что в 2006 году власти 
Украины, как мне кажется, проведением этих незаконных маневров только создали проблему для самих себя в отношениях 
с Крымом и крымским населением, а также с оппозиционными политическими силами. И, что самое интересное, еще и 
создали себе проблему в отношениях с американцами! Потому что те были раздражены, что их пригласили, они приехали, а 
потом им пришлось уезжать.

И во всей этой истории власти нужно было найти козла отпущения. Вот они и решили убить двух зайцев: найти в 
этой истории «московский след», да еще и свалить свою вину на Россию. Мол, россияне виноваты, что у американцев не 
получилось провести свои маневры. В общем, эта история стала для меня забавным эпизодом – я пять раз был в Украине в 
момент действия запрета на въезд. И в каждом случае этот въезд законным образом разрешался. 

– Кем?
– Однажды сам Президент Ющенко вынужден был лично пустить меня в Украину. Это было в декабре 2006 года, 

когда  в  Киеве  проходила  украинско-российская  межпарламентская  комиссия.  Я член  этой  комиссии,  и  если  бы  мне 
запретили  въехать,  то  получилось  бы,  что  российская  делегация  вообще  отказалась от  участия.  Так  что  пришлось 
разрешить. Хотя формально запрет на протяжении года существовал.

– Какие у Вас чувства были по отношению к тем, кто сделал из Вас «невъездного»?
– Знаете, если вы ждете от меня, что сейчас расскажу, что я какой-то мстительный и какие-то злобные чувства там 

испытывал, то этого не было. А чувства я испытывал довольно-таки забавные, поскольку вся эта история сама по себе 
была глупостью, которая лишь дала мне возможность высказываться еще чаще. И, что немаловажно, быть услышанным в 
Украине. Мне просто была создана дополнительная реклама. 

Я ярый противник всяких черных списков со стороны как Украины,  так и России. И предупреждал, что если в 
Украине не прекратят этим заниматься, то Россия обязательно ответит. Ответила. Правда, мне это радости не доставляет, 
но по-другому, как оказалось, быть и не могло.

– Кто Вас двигал в политику? Кто пригласил в проходную часть списка «Единой России»?
– Я являюсь членом «Единой России» с момента ее создания. Более того, являюсь одним из ее учредителей, 

потому что эта партия образовалась из двух источников: движения «Единство» и движения «Отечество». Был одним из 
руководителей «Отечества», а когда мы объединились, появилась «Единая Россия». Был избран депутатом в одном из 
округов Москвы, когда у нас действовала мажоритарная система. Теперь же нет округов, есть пропорциональная, как в 
Украине, избирательная система, и я прошел в Государственную Думу по московскому избирательному списку.

– Насколько  сильно  на  Ваше  избрание  депутатом  повлияла  дружба  с  московским  мэром  Юрием 
Лужковым?

– Насколько сильно она могла повлиять? Я долгое время уже являюсь советником Юрия Михайловича Лужкова. И 
сказать, что она совсем не повлияла, думаю, было бы неправильно. Лужков находится в той же партии «Единая Россия», 
как и я. Но если вы думаете, что у меня единственный друг в России – это Лужков, то вы ошибаетесь. 

– А кто еще?
– Да  кто  угодно.  Много  людей  на  сегодняшний момент  входит  в  «Единую Россию».  Многие  разделяют  те  же 

позиции, что и я.
– Например?
– Могу назвать вам кучу политиков, с которыми мы в сходных мнениях. Тот же Исаев, вот Грызлов согласен со 

многими вещами, которые я говорю. Иначе, наверное, я бы не получил продвижения по службе и возможностей выступать 
здесь.

– А в Украине кто является вашими друзьями?
– У  меня  со  многими  очень  хорошие  взаимоотношения.  В  Украине  у  меня  есть  и  личные  друзья,  никак  не 

связанные с политикой. Хорошие отношения с Николаем Азаровым, с Виктором Януковичем, Борисом Колесниковым. С 
Януковичем даже есть опыт теннисных матчей, которые мы с ним попеременно выигрываем. 

– Если  вернуться  к  теме  о  Вашем  друге  Юрии  Лужкове,  то  скажите  честно,  он  имеет  отношение  к 
«лужниковской группе»?

– К какой группе?
- К «лужниковской группе». Говорят, что на нее работал убитый Курочкин, который поплатился за то, что 

слишком много знал о «лужниковской группе» и просто решил перестать работать на нее и украинский бизнес 
Лужкова.
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– Ничего об этом не слышал. Думаю, что Юрий Лужков вообще слабо себе представлял, кто такой Курочкин и что 
он делал в Украине. Что касается Лужников, то это место, где мы по средам и субботам играем в футбол с Лужковым в 
одной  команде  правительства  Москвы.  Потому  и  не  могу  сказать,  что  Лужков  с  Лужниками  никак  не  связан,  ведь 
это центральный стадион города Москвы. А вот что касается «лужниковской группы», то увольте Лужкова от того, чтобы 
числиться в ее составе.

– Тогда  давайте  вернемся  к  теме  власти  в  России.  Чем  Путин-премьер  будет  отличаться  от  Путина-
президента?

– Путин как был, так и останется Путиным, а в особенности в отношениях с Украиной. Дополнительной гарантией 
тому,  что  ничего  не  ухудшится  в  этой  сфере,  является  то,  что  Дмитрий  Анатольевич  Медведев  все  эти  годы 
непосредственно курировал украинско-российские отношения в Администрации Президента и в правительстве Российской 
Федерации. Никаких подвохов и неожиданностей не будет. Не будет и того, что мы постоянно видим во взаимоотношениях 
между Президентом и Премьер-министром Украины.

– Медведев будет полностью послушен Путину или все-таки будет искать возможность его «подсидеть»?
– Я бы сейчас слукавил, если бы сказал, что нет в России сил, которые постепенно начнут искать различия между 

руководством Медведева и Путина. А некоторые силы, которые сегодня отодвинуты от власти, например, те же либералы, 
все еще возлагают какие-то неумеренные надежды на то, что Медведев обязательно поссорится с Путиным и перейдет в 
право-либеральный лагерь. Но не забывайте, что Медведев – это кандидат, которого поддержал Путин. И если бы он его не 
поддержал, то вряд ли Медведев стал бы Президентом. И я не вижу причин для ухода Медведева от Путина хотя бы 
потому, что вижу, что рычаги власти и возможности сохраняются у Путина. Ведь он не только станет главой правительства, 
но и 7 мая возглавит партию «Единая Россия». Что для меня как для члена Генерального совета этой партии, безусловно,  
очень приятно.

– 1 апреля 2009 года истекает срок действия Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между 
Российской Федерацией и Украиной.  Для того чтобы создать новый договор,  над этим вопросом нужно будет 
работать уже этой осенью. Успеем?

– У нас есть рекомендации Государственной Думы, которая высказывается за то, чтобы сейчас уже проводить с 
Украиной консультации. Договор – это не догма, он требует дополнений и изменений. Безусловно, нужно учитывать новую 
ситуацию.  Но  есть  важный момент:  статья  номер  6 говорит  о  том,  что  территория  Украины и России  не  может  быть 
использована  в  ущерб другой  стране.  Мы считаем,  что  вступление  Украины в НАТО – это  использование  украинской 
территории  в  ущерб  Российской  Федерации.  Это  и  дает  нам  повод  в  рекомендациях  Государственной  Думы  РФ  к 
Президенту и правительству просить изучить вопрос о целесообразности выхода из договора в случае, если Украина будет 
принимать форсированные шаги по вступлению в НАТО. А она их, как видим, принимает. 

– То есть, есть большие шансы выхода Украины или России из Договора о дружбе,  сотрудничестве и 
партнерстве?

– Давайте рассудим без гнева и пристрастия. В 1997 году подписывали этот договор, а в 1999 году он вступил в 
силу,  и  ему  уже  исполняется  10  лет.  Но  руководители  Украины подтвердили  свое  желание  видеть  Украину  в  НАТО, 
настаивая на принятии ПДЧ. На самом деле, речь идет о втягивании Украины в военно-политический блок, и здесь никого 
не должно смущать то обстоятельство,  что в этом году вступление в НАТО у Украины не произойдет.  Между Планом 
действий и членством в НАТО примерно такая разница, как между кандидатом в члены КПСС и членом КПСС. Как заметил 
Дмитрий Рогозин, которого я редко цитирую, «надо просто набить морду парткому, чтобы тебя не приняли в члены КПСС, 
если ты уже кандидат». 

И вот посудите сами: если Украина становится членом блока, в котором мы не можем и не хотим участвовать (и не 
важно,  как сегодня к нам относятся в этом блоке,  имеем мы какие-то отношения с ним или нет),  то потенциально мы 
должны  принимать  это  в  расчет.  Как  и  Москва  слезам  не  верит,  наши  военные  верят  только  военному  потенциалу, 
количеству танков, пушек и самолетов, считают время доставки, скажем, стратегических ракет или какой-то другой военной 
инфраструктуры. И они, естественно, должны будут менять свои планы, перестраивать свою систему обороны, систему 
предупреждения и так далее. И вот это все становится следствием желания нашего стратегического партнера Украины, 
друга и союзника по договору, поменять свой внеблоковый статус. Скажите тогда, пожалуйста, а что же тогда остается от 
договора? По сути, остаются одни фразы. И, как видите, я тут даже не затрагиваю другие стороны дела, к которому у нас 
тоже есть большие претензии.

Думаю, что надо быть Премьер-министром Украины или министром иностранных дел Украины, чтобы с порога 
отметать  всякого  рода  беспокойство  в  России  по  поводу  русского  языка.  Как  это  делала  госпожа Юлия Тимошенко  в 
Страсбурге или господин Огрызко в любой точке планеты, где бы он ни оказался.

– А если все-таки новый договор будет подписан этой осенью или весной 2009 года. Каким Вы его видите?
– Я бы хотел его увидеть гораздо более конкретным. Нуждаются в конкретизации пункты, касающиеся оборонной 

безопасности  и гуманитарного  сотрудничества.  Конечно,  я  не  наивный человек  и  не  думаю,  что  в  этих  условиях,  при 
нынешней власти в Украине, удастся его насытить большим содержанием. Но поднять этот вопрос нужно именно сейчас. И 
мы сделаем все,  чтобы это  не  было каким-то  секретным обсуждением.  Чтоб этот  вопрос  был поставлен публично,  и 
украинская власть публично перед своим народом объяснила, почему она против.

Думаю,  что  стоит  еще раз  обратить  внимание  на  вопросы,  связанные  с  экономической  интеграцией.  Считаю 
немаловажным еще раз поднять вопрос о гарантии инвестиций. Потому что мы помним историю с Кременчугским НПЗ и 
другими объектами собственности российских инвесторов в Украине. Здесь есть двойные стандарты. Нужно гарантировать 
в новом договоре, что такое не повторится.

– Думаете, что американских и европейских инвесторов в Украине меньше ущемляют, чем российских?
– Да это же очевидно! Начнем хотя бы с того, что, когда вы пройдете по улицам, то увидите: русских вывесок почти 

нет,  все  на  английском.  Преследуют  употребление  в  Украине  русского  языка,  а  вот  английский  язык  почему-то  не 
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преследуют. Может, против американцев или англичан направлены эти драконовские меры в отношении языков? Нет, они 
почему-то направлены против русского языка.

Константин Затулин: НАТО берет курс на оправдание возможных 
военных действий против Абхазии и Южной Осетии

25.04.2008, Народное радио
Заявление  представителя  НАТО на  Южном Кавказе,  поставившего  под  сомнение  миротворческую роль  РФ в 

конфликтах в Закавказье, ведет к оправданию возможных военных акций, считает депутат Госдумы РФ, директор Института 
стран СНГ Константин Затулин. "Как мы видим, за выступлением представителя НАТО стоит логика, которая прямо ведет к 
оправданию возможных военных акции против Абхазии",  -  заявил К.Затулин в четверг "Интерфаксу". Ранее в четверг в 
Тбилиси  спецпредставитель  генерального  секретаря  НАТО по  Южному  Кавказу  и  Центральной  Азии  Роберт  Симмонс 
сказал: "НАТО ставит под сомнение роль России как посредника в урегулировании конфликтов в Грузии". Он также назвал 
провокационным инцидент со сбитым грузинским беспилотным самолетом-разведчиком и призвал грузинское руководство 
"не  поддаваться".  Комментируя  заявление  Р.Симмонса,  К.Затулин  объяснил  действия  спецпредставителя  НАТО  как 
совершенные "не только под впечатлением грузинского гостеприимства, он сделал это в связи с тем, что руководящие 
центры  НАТО  в  любой  ситуации  склонны  видеть  в  Грузии  правду,  а  в  России  и  Абхазии  -  виноватого".  "Такова  их 
политическая позиция, и мы не должны обращать на это внимание. Мы действуем на основании мандата, который нам был 
предоставлен  сторонами,  мы  исходим  из  духа  и  буквы  договоренностей,  которые  были  приняты  в  связи  введением 
миротворческого  контингента  и  урегулировании,  мы  опираемся  на  те  решения,  которые  были  приняты  Советом 
Безопасности ООН и ООН в целом", - отметил депутат. По словам К.Затулина: "К организации НАТО с ее мнением мы не 
имеем никакого прямого отношения, хотя, конечно, достойно сожаления, что эта организация оказывает поддержку любым 
действиям Грузии, просто исходя из принципа "свой-чужой".  Касаясь инцидента с беспилотным самолетом-разведчиком 
Грузии, сбитым над Абхазией 20 апреля, К.Затулин отметил, что "представитель НАТО на Кавказе, заинтересованный в 
антироссийском настрое  и  натовских  устремлениях  Грузии,  фактически  полностью принимает  на  веру  и  поддерживает 
версию, которую усиленно пытается распространять грузинская сторона". "Прежде всего, провокация заключается в том, 
что  самолет  находился  над  абхазской  территорией,  и  обломки  его  упали  на  абхазскую  территорию",  -подчеркнул 
парламентарий, добавив, что "грузинская сторона мчится доказать, а НАТО устами своего представителя поддерживает эту 
доказательственную базу, что все, что называется Абхазия - является Грузией". "И с этой точки зрения никакой проблемы в 
том, чтобы в зоне военного конфликта летали сначала, видимо, беспилотные, а потом пилотируемые самолеты Грузии - 
нет, это же грузинское воздушное пространство. В таком случае, уважаемые господа что в НАТО, что в Грузии просто 
злостно  не  обращают  внимание  на  то,  что  это  зона  конфликта,  и  в  ней  действуют  нормы и  правила,  установленные 
сторонами на момент окончания конфликта", - отметил К.Затулин. "С равным успехом можно сказать, что поскольку Грузия 
считает Абхазию своей, то в таком случае и на территории Абхазии грузинские войска - если они туда войдут, будут вполне 
законны. От признания того факта, что грузинские самолеты с военными целями могут летать над абхазской территорией, 
до поддержки любой агрессии Грузии против Абхазии, возобновления, таким образом, конфликта и переход его в активную 
форму -  фактически один шаг",  -  считает К.Затулин.  "Если признать  нормой нарушения Грузии своих обязательств по 
урегулированию - отказ от нахождения в зоне конфликта военнослужащих, техники и т.д., то тогда и военные действия 
Грузии против Абхазии тоже надо признать нормой", - сказал депутат. По мнению К.Затулина, "НАТО, потренировавшись в 
Югославии, в частности в Косово, все больше пытается подменить собой прежний формат ООН"./Интерфакс. 

Подсчеты мифического ущерб, которые понесла Латвия за годы 
пребывания в составе Советского Союза, это пропагандистская 
пиар-акция

27.04.2008, Эхо Москвы
В этом уверен зампред комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин. Так он прокомментировал доклад 

латвийской комиссии, которая подсчитывала ущерб от советского режима. В эфире "Эхо Москвы" Затулин добавил, что в 
ответ  на  такую инициативу  Россия  должна подготовить  встречный документ  и  выяснить,  какую именно  сумму  внесли 
представители  центральных  властей  в  развитие  Латвии  и  каким  образом  там  появились  различные  промышленные 
объекты. Напомним, что ранее специальная комиссия Литвы подсчитывала ущерб от советской оккупации. По её данным, 
прямые и косвенные потери страны превысили 3 миллиарда долларов. 

Константин Затулин: Ключевые проблемы российско-украинских 
отношений пока не решены

29.04.2008, Официальный сайт «Единой России»
На фоне непростых отношений между Украиной и Россией, а также сложной внутриполитической ситуации в самой 

Украине итоги переговоров российского премьер-министра Виктора Зубкова с Юлией Тимошенко выглядят впечатляющими. 
Были подписаны протоколы о производственной кооперации между нашими странами, а также протокол об определении 
приоритетов стратегических экономических отношений России и Украины. Похоже, на этот раз был окончательно решен 
вопрос и по газу. 

Казалось, достигнутый компромисс столь важен, что на какое-то время отошли в тень даже такие кардинальные 
вопросы наших отношений, как вступление Украины в НАТО, вопрос статуса русского языка на Украине, церковные вопросы 
и  тд.  Однако  вышеперечисленные  вопросы на  встрече  не  обсуждались,  между  тем,  именно  от  них  зависит  будущее 
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отношений России и Украины и, пока решения по ним нет, говорить о безоблачности наших отношений, безусловно, рано. 
Можно ли считать состоявшиеся переговоры успешными и будет ли достигнут в скором времени компромисс и по другим 
направлениям  наших  отношений,  с  этими  вопросами  мы  обратились  к  первому  заместителю  председателя  комитета 
Госдумы по делам СНГ Константину Затулин:

- Визит Виктора Зубкова на Украину переносился дважды, и многие полагали, что он уже может и не состояться. 
Поскольку В. Зубков премьер уходящий, многие выражали скепсис по поводу этой встречи. Но возможно именно поэтому 
Виктор  Зубков  в  ходе  встречи  в  Киеве  постарался  продемонстрировать  рабочий  настрой,  и  это  совпало  с  личными 
устремлениями Юлии Тимошенко, которая сейчас все более вовлекается в конфликт с президентом Ющенко. На фоне 
больших осложнений в геополитической и гуманитарной областях – речь идет о стремлении Украины в НАТО и усиленной 
дерусификацией  населения  на  Украине  -  Ю.  Тимошенко  воспользовалась  своими  прерогативами  премьера  и 
продемонстрировала, что в экономике готова с Россией договариваться. При этом вопросы наиболее болезненные в ходе 
встречи затронуты не были. Это вопросы вступления страны в НАТО и соблюдения прав русскоязычных на Украине.

Что касается экономики,  то заинтересованность в компромиссе у России безусловно была. Во-первых 16 мая 
Украина  вступает  в  ВТО,  и  здесь  Тимошенко  была  щедра  на  авансы.  Напомню,  что  все  это  происходитна  фоне  тех 
осложнений, которые начались у нас в очередной раз из-за демаршей Грузии, которая пытается использовать вступление 
России в ВТО как возможность для шантажа. Позиция Тимошенко была оценена, как и ее праздничное заявление о снятии 
всех проблем по газовому долгу.

Хочу заметить, что снятие проблем по газовому долгу это вещь, по моему мнению, естественная и не является 
знаком какого-то необыкновенного прогресса. Это просто возвращение к нормальной практике работы. В последние годы 
наши отношения с Украиной настолько сложные,  что даже это возвращение к  нормальной работе воспринимается как 
огромное достижение.

В экономической сфере было обозначено несколько, на мой взгляд, вполне разумных решений. Это возвращение к 
сотрудничеству с  украинским авиационным предприятием "Мотор-Сич",  к  работе над самолетом "Руслан" и самолетом 
средней дальности, которую мы ранее прервали. Возобновление такого сотрудничества полезно для обеих стран.

Важно было и снять препятствие на пути проекта Керченский мост. Тимошенко не зря заговорила о Керченском 
мосте – она хотела России понравиться,  прекрасно понимая,  какое значение, не только экономическое, это имеет для 
России. Но весь вопрос заключается в том, насколько Тимошенко в состоянии взять на себя ответственность в решении 
этого  вопроса.  Ведь  до  сих  пор  вопрос  этот  тормозился  властями  Украины  в  первую  очередь  по  политическим 
соображениям, в частности палки в колеса вставляло министерство иностранных дел Украины, которое подчиняется не 
Тимошенко, а Ющенко. 

Сейчас Тимошенко своим согласием расконсервировать проект "Керченский мос" ставит в неловкое положение 
Ющенко. Очередь возражать сейчас за президентом Украины. Таким образом, отношения с Россией становятся козырем во 
внутриполитической конкуренции внутри Украины. Это было и раньше. Если раньше манипулировали разногласиями вокруг 
газа, то теперь добавился "Керченский мост".  Думаю,  что до решения этого вопроса еще очень далеко. Ведь Ющенко 
намеревается продавить решение о разграничении вод Керченскогот пролива таким образом, чтобы не только Тузла, но и 
фарватер  пролива  остался  на  Украинской  территории.  Это  и  есть  один  из  основных  камней  преткновения  в  наших 
переговорах, в которых мы резонно ссылаемся на то, что никакого разграничения внутренних вод между двумя союзными 
республиками СССР не существовало.

Можно сказать,  что этот раунд переговоров проведен Ю.Тимошенко очень успешно. Она продемонстрировала 
свою" мягкость и пушистость" в отношениях с Россией, но при этом никакие болевые точки российско-украинских отношений 
не  были  затронуты.  Юлия  Тимошенко  старательно  избегала  тех  вопросов,  в  которых  ее  позиция  не  понравилась  бы 
российским партнерам.

Итак, встреча была в целом полезной. Она показала возможности и пределы наших компромиссов, прежде всего в 
экономике. Здесь у  нас есть возможности договариваться,  но это ни в коей мере не влияет на решение политических 
вопросов. Демонстрируя перед Россией свою готовность решать те вопросы, которые Ющенко завел в тупик, Тимошенко 
тем самым переходит в атаку на него.

Выгодны ли итоги переговоров России? У меня двойственное впечатление. С одной стороны есть конкретные 
решения,  которые  в  экономическом  плане  нам  полезны.  Например,  было  подтверждено,  что  Украина  не  станет 
препятствовать вступлению России в ВТО. Вместе с тем, до безоблачности наших отношений еще очень далеко. Ключевые 
проблемы обороны, безопасности, гуманитарные вопросы и права человека остаются нерешенными.

Константин Затулин: Юлия Тимошенко будет стараться выполнить 
все обязательства киевских соглашений

29.04.2008, REGIONS.RU
Первый  заместитель  председателя  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками,  член 

фракции  "Единая  Россия"  Константин  Затулин считает,  что  Юлия  Тимошенко  будет  стараться  выполнить  все  пункты 
подписанных с Россией соглашений. 

"Я  поддерживаю подписанные  соглашения  и  считаю,  что  это  –  обозначение  неких  возможностей  и  пределов 
нашего сотрудничества в экономической области на данный момент при условии, когда в политических вопросах и вопросах 
относительно  прав  человека,  наши  взгляды  решительно  расходятся",  –  заявил  депутат  в  интервью  REGIONS.RU, 
комментируя итоги межправительственных российско-украинских переговоров.  

По мнению парламентария,  "Юлия Тимошенко хотела произвести впечатление на российскую делегацию и на 
Россию вообще". "В настоящее время она все более конфликтует с президентом Украины, и на фоне этих осложнений, 
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которые  определяют  контекст  межгосударственных  российско-украинских  отношений,  хотела  выглядеть  человеком, 
который способен договариваться с Россией", - отметил он. 

"Тимошенко  легко  соглашаться на  что  угодно  в  вопросах,  по  которым она  на  сегодняшний день  не  является 
определяющим лицом на Украине. И причина в том, что ей выгодно демонстрировать свою способность договариваться с 
Россией, что является для нее аргументом во внутриполитической конкуренции. А России в этой ситуации выгодно на фоне 
осложнения отношений с Грузией поддерживать уверенность в том, что Украина, вступив в ВТО, не будет ставить палки в 
колеса России, о чем и пообещала Тимошенко", - сказал депутат. 

При этом он не уверен в том, что эти обещания будут выполнены, "поскольку на Украине разгорается борьба 
вокруг вступления в НАТО, и вопрос о вступлении России в ВТО может стать предметом торга". "Получается, что создаются 
условия, при которых России предлагается неадекватный размен", - считает депутат. "Никакое членство в ВТО для России 
не стоит военно-политического крена Украины", - подчеркнул он. 

"Тимошенко  будет  стараться  выполнять  эти  обязательства,  но  сами  эти  обязательства  не  самые  главные  в 
российско-украинских отношениях. Плюс ко всему она постаралась сделать так, чтобы принять решения за счет Ющенко, 
как в случае с проектом "Керченский мост", - подытожил Константин Затулин. 
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РОССИЯ – УКРАИНА
Конференция «Россия и Украина – стратегическое партнерство или 
железный занавес?»
21 апреля в Киеве прошла Российско-украинская конференция «Россия-Украина – стратегическое партнерство или 

железный занавес?», подготовленная Институтом стран СНГ совместно с украинским филиалом. 
Ведущие российские и украинские политики, ученые, политологи и эксперты двух стран встретились в украинской 

столице,  чтобы обсудить будущее российско-украинских отношений,  которые сегодня,  по многим оценкам,  находятся в 
крайне сложном положении.  На  конференцию были приглашены представители практически всех политических сил  на 
Украине. В форуме приняли участие Всеволод Лоскутов, Николай Азаров, Константин Затулин, Григорий Немиря, Анатолий 
Орел, Юрий Бойко, Олесь Доний, Сергей Гриневецкий, Модест Колеров, Алексей Пушков, Павел Золотарев, Михаил Хазин, 
Сергей Михеев, Михаил Виноградов, Сергей Заворотный, Тамара Гузенкова, Петр Толочко, Михаил Погребинский, Вадим 
Карасев, Андрей Ермолаев, и др.  

Дискуссия  касалась  прежде всего  реализации положений  «Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве 
между РФ и Украиной» и планов Украины по вступлению в НАТО. Среди вопросов, поднимавшихся в ходе конференции, 
были также судьба «демократической коалиции» Ющенко и Тимошенко, последствия вывода Черноморского флота России, 
будущее  русского  языка  на  Украине  и  общей  российско-украинской  истории.  Участники  попытались  оценить  влияние 
Востока Украины на геополитический выбор страны, а также предсказать, возможны ли изменения в российской политике 
по отношению к Украине после смены власти в России. 

Материалы в российских СМИ
Российский дипломат: Договор с Украиной надо развивать и дополнять

21.04.2008, РОСБАЛТ
КИЕВ,  21  апреля.  Действующий  Договор  о дружбе,  сотрудничестве  и партнерстве  между  Россией  и Украиной 

является главным достижением во взаимоотношениях двух стран. Как сообщает  «УРА-Информ», такое мнение высказал 
советник-посланник посольства РФ на Украине Всеволод Лоскутов в ходе круглого стола «Россия-Украина: стратегическое 
партнерство или железный занавес?».

«Это действительно толковый документ, который охватывает все сферы нашего сотрудничества. Он предполагал 
подписание  дополнительных  соглашений  по конкретным вопросам.  Да,  много  сделано,  но кое-что  не сделано.  Поэтому 
остается много проблем, поэтому сейчас важно этот договор развивать и дополнять», — считает российский дипломат.

По его словам, политикам обеих стран нужно научиться внимательно читать Большой договор. «Пора посмотреть, 
что по этому договору делается так, а что не так, а не только говорить, что это якобы общий рамочный документ. Эти рамки 
договора нужно развивать и работать в этом направлении», — сказал Лоскутов.

Он  также  считает  большим  позитивом  в украинско-российских  отношениях  тот  факт,  что  в последнее  время 
удалось  активизировать  диалог  между  двумя  странами.  «Встреча  состоялась  между  президентами  России  и Украины 
в рамках  межгосударственных  миссий,  которую  возглавляют  президенты  Владимир  Путин  и Виктор  Ющенко.  Хочу 
подчеркнуть,  это  новый  механизм  в наших  отношениях,  потому,  что  создана  площадка  для  активного  переговорного 
процесса во всех сферах наших взаимоотношений», — сказал представитель российского посольства в Киеве.

По информации Лоскутова,  сейчас идет активная подготовка визита председателя правительства РФ Виктора 
Зубкова  в Киев.  «Несколько  часов  назад  уже  прилетела  группа,  которая  начала  готовить  этот  визит,  и это  еще  одно 
подтверждение, что комиссия работает, потому что главное — это заседание комитета по экономическому сотрудничеству. 
А это центральный комитет для работы комиссии», — сказал дипломат.

Лоскутов считает основой украинско-российского диалога не только встречи между первыми лицами государств, 
но и экспертные  диалоги.  «Они  (эксперты)  готовят  почву  для  политиков,  поэтому  мы должны  их  благодарить  за тот 
механизм, который сейчас есть во взаимоотношениях Украины и России», — сказал российский советник-посланник.

Эксперт: Судьбу Большого договора нельзя решать кулуарно
21.04.2008, РОСБАЛТ

КИЕВ,  21  апреля.  Решая судьбу  Большого  договора  Украины с Россией,  политики  обязана  прислушиваться к 
мнению специалистов. Как передает  УРА-Информ, об этом заявил директор Украинского филиала Института стран СНГ 
Владимир Корнилов в ходе круглого стола «Россия-Украина: стратегическое партнерство или железный занавес?».

Он напомнил, что 1 апреля 2009 года истекает срок действия Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве 
между Россией и Украиной, и если до этого времени ни одна из сторон не заявит о своем выходе из этого договора, то он 
автоматически будет продлен еще на 10 лет.

«В связи с этим фактом настало время для того, чтобы политики не просто кулуарно договаривались о том, что 
и делать с этим договором, тем более, что они зачастую договариваются кулуарно очень непрофессионально, а настал 
черед прислушиваться к умным вещам и брать во внимание мнение экспертов», — отметил Корнилов.

Политолог  также высказал свое удивление тем,  что в последнее время некоторые украинские политики стали 
говорить  о том,  что  Черноморский  флот  можно  было  бы  вывести  с территории  Украины ранее  срока,  установленного 
двусторонним договором.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

14

http://ura-inform.com/
http://ura-inform.com/


ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«На самом деле вы можете посмотреть соглашение и убедиться, что там ничего подобного не написано, там четко 
оговорены сроки – 2017 год», — заявил Корнилов.

При этом он обратил внимание, что этот договор автоматический денонсируется,  если одна из  сторон заявит 
о том, что собирается выйти из него.

Затулин: Пришло время решать судьбу договора с Украиной
21.04.2008, РОСБАЛТ

КИЕВ, 21 апреля. Государственная Дума России готовит специальное обращение к президенту и правительству 
РФ  по поводу  российско-украинских  отношений.  Как  передает  «УРА-Информ»,  об  этом  заявил  первый  заместитель 
председателя  комитета  Госдумы  по делам  стран  СНГ  Константин  Затулин  в ходе  круглого  стола  «Россия-Украина: 
стратегическое партнерство или железный занавес?»

Затулин напомнил,  что в Госдуме недавно прошли открытые парламентские слушания о состоянии украинско-
российских отношений, в ходе которых проанализировано выполнение Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве 
между  РФ  и Украиной  от 1999  г.  (т.н.  Большой  договор).  Он  считает,  что  «надо  сейчас  принимать  решение —  или 
продлевать действие этого договора, или подписывать другой Договор».

«Я думаю, что на этой неделе большая часть принятых рекомендаций в ходе открытых парламентских слушаний 
будет  подтверждена  специальным  обращением  Государственной  Думы  к  президенту  и правительству  Российской 
Федерации», — сказал российский парламентарий.

«Мы не собираемся  делать  свои  мнения  тайными.  Если  есть  проблемы,  то  о них  надо  говорить  честно,  без 
лицемерия. У нас на самом деле дилемма: делать вид, что ничего не происходит в украинско-российских отношениях, или 
честно предупреждать, что что-то происходит, и это что-то может иметь последствия», — заявил Затулин.

Он также сообщил, что 5 июня в Госдуме пройдут открытые парламентские слушания о деятельности комитета 
по делам СНГ по проблемам сохранения русского языка за рубежом. «Безусловно, речь будет идти и о сохранении русского 
языка в Украине», — добавил Затулин.

Модест Колеров: Украине Россия нужна в виде смирной бессловесной 
дойной коровы

21.04.2008, ИА REGNUM
Североатлантическая интеграция Украины - это полностью политический проект, в котором бюрократия голосует 

против собственного же электората. Такое заявление сегодня, 21 апреля, во время "круглого стола" в Киеве, посвященного 
украино-российским  отношениям  сделал  глава  Союза  общественных  организаций  "Свободная  Россия",  эксперт  по 
проблемам постсоветского пространства Модест Колеров, передает корреспондент ИА REGNUM.

"На Украине существует практически консенсус среди политической элиты, включая и пророссийски настроенную 
Партию регионов. Причина такого положения дел - банкротство политической элиты Украины, которая хочет перенести всю 
политическую ответственность на "нового хозяина".  НАТО - это глобальная организация, которая в большинстве случаев 
идет  на  поводу  у  Соединенных  Штатов.  Следовательно,  само  членство  Украины  в  глобальной,  а  не  региональной 
организации  не  является  предметом  исключительного  суверенитета  Украины.  Украина  -  приграничное  государство, 
членство  которого  в  глобальной  военно-политической  структуре  также  является  и  вопросом  безопасности  России",  - 
отметил Колеров. "Североатлантический альянс сам по себе еще никого на защитил. На сегодняшний день организация 
является не более чем линией сдерживания,  в  том числе и России.  Именно о такой линии,  в  свое время,  вспоминал 
заместитель  Юлии  Тимошенко по  международными  вопросам  Григорий  Немыря.  Именно  поэтому  существует 
необходимость в постоянном присутствии в Черном море полноценного флота. До 2017 мир ждут конфликты и войны на 
Балканах, в Крыму, на Кавказе и в Средней Азии", продолжил свою мысль он.

"В случае с НАТОвской перспективой Украины можно отметить, что использование Большого договора как ширмы 
для  североатлантической  интеграции  страны  -  это  внутренняя  болезнь  украинской  элиты,  которая  не  интересуется 
демократическим большинством. Большой договор и по замыслу и по статусу гораздо больше текущих государственных, 
межправительственных, межведомственных и любых других соглашений. Он не обуславливает их сам по себе, поэтому 
Украина и Россия могут жить, используя множество документов заключенных на разных уровнях. Само наличие Большого 
договора  не  создает  препятствий  различным  межгосударственным  соглашениям,  а,  наоборот,  создает  диалоговую 
площадку. Именно анализируя площадку для диалогов, нужно сказать себе правду: Украине выгодна пролонгация этого 
договора, поскольку практика реализации Большого договора полностью устраивает Киев, позволяя ему решать все свои 
вопросы,  игнорируя  интересы  России.  Большой  договор  не  гарантирует  защиты  комплекса  Российских  военных, 
экономических,  гуманитарных  и  политических  интересов.  Уже  сейчас  нужно  говорить  о  том,  какие  будут  созданы 
дополнительные меры, гарантирующие корректное применение этого договора", - заявил также глава Союза общественных 
организаций "Свободная Россия". "Не нужно, как это делают многие политики и политические эксперты, спрашивать, какая 
Украина нужна России?! Нужно спросить, какая Россия нужна Украине, и ответ будет однозначным: смирная бессловесная 
дойная корова. Если Украина собирается создать железный занавес и торговать им, рассчитывая таким образом устроить 
свое  пенсионное  будущее,  украинцев  стоит  предупредить,  что  таким образом они  выбирают  билет  на  войну,  главной 
жертвой которой в конечном итоге станет сама Украина", - резюмировал свое мнение Колеров.
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Билет на войну
22.04.2008, Время новостей

Иван Сухов

Российские и украинские политологи обсудили будущее отношений двух стран
В преддверии постоянно откладывающегося визита на Украину премьер-министра РФ Виктора Зубкова российские 

политологи и их украинские коллеги обсуждали в Киеве, как  будут  складываться дальнейшие отношения между двумя 
странами:  будет ли вдоль российско-украинской  границы опущен новый железный занавес  или все-таки есть шанс на 
«стратегическое партнерство».

Первый заместитель председателя комитета по делам СНГ Государственной думы России Константин Затулин, 
директор Института стран СНГ пригласил в новый киевский офис своей организации не только единомышленников: судя по 
списку приглашенных, он, например, ожидал появления самого министра иностранных дел Украины Владимира Огрызко. 
Министр не пришел, но дискуссия и без него была горяча.

Осенью 2008 года  Москве  и  Киеву  предстоит  решить,  что  делать  с  договором «О дружбе,  сотрудничестве  и 
партнерстве», заключенным в 1998 году и требующим пролонгации либо расторжения. Советник-посланник российского 
посольства на Украине Всеволод Лоскутов заявил, что вопрос о расторжении договора ни в коем случае не стоит, его,  
наоборот, надо всячески развивать и приспосабливать к жизни.

Дальше в программе значились взрывоопасные вопросы -- например, о том, как повлияет на российско-украинские 
отношения  смена  главы  государства  в  России,  которую  составители  игриво  назвали  «рокировкой».  Обсудить 
предполагалось  также  судьбу  трудной  коалиции  президента  Виктора  Ющенко  и  премьера  Юлии  Тимошенко,  влияние 
Восточной Украины на геополитический выбор страны в целом, итоги апрельского саммита НАТО в Бухаресте и судьбу 
русского языка, который Украина при 17% русского населения все никак не желает сделать государственным. Но в итоге 
практически все ораторы сконцентрировали свое внимание на натовских перспективах Украины.

Большая  часть  ораторов  рисовала  мрачную  картину:  неутихающая  политическая  борьба  на  Украине 
свидетельствует,  что  страна  так  и  не  смогла  «вылепить  ответственный  политический  класс».  Соответственно  проект 
евроинтеграции  Украины  придумали  безответственные  политики  вопреки  воле  презираемого  ими  электората,  чтобы 
переложить  ответственность  за  собственное  политическое  фиаско  на  плечи  «новых  хозяев».  Последним  европейская 
интеграция  Украины  якобы  нужна  для  того,  чтобы  придвинуть  евроатлантические  военные  структуры  вплотную  к 
российским границам и разорить Россию ответными оборонными расходами

В  ответ  украинский  политолог  Михаил  Погребинский  предположил,  что  Россия  заинтересована  в  стабильной 
Украине. И вместо того, чтобы продолжать различные проекты реинтеграции с бывшей братской республикой, она могла 
бы, как Польша, стать «адвокатом украинской евроинтеграции» -- разумеется, на условиях, выгодных Москве. «На Украине 
нет политической силы, которая поддерживала бы проекты интеграции с Россией, -- заметил г-н Погребинский. -- Даже 
Партия регионов Виктора Януковича, электорат которой истерически против вступления в НАТО, готова обсуждать такую 
перспективу».

Представитель  Партии  регионов  Николай  Азаров  сразу  же  ответил,  что  в  партийной  программе  обозначен 
приоритет «внеблокового» будущего Украины. Но другие украинские ораторы напомнили, что за 17 лет независимости в 
стране  выросло  поколение,  которое  уже  ничем  не  связано  с  Россией,  а  Украина,  что  бы  ни  случилось,  останется 
плюралистической страной.

Набор конструктивных предложений  удручал.  Заместитель директора Центра  политтехнологий Сергей Михеев 
эмоционально подчеркнул, что России нужна не просто стабильная,  а  еще и лояльная или, как минимум,  нейтральная 
Украина. А глава Всероссийского центра изучения общественного мнения Валерий Федоров вообще обозначил украинские 
планы вступления в НАТО как «билет на войну» -- надо полагать, с Россией. 

Партия регионов отвергает возможность коалиции с Блоком Тимошенко
21.08.04, Интерфакс 

Киев. 21 апреля. INTERFAX.RU - Партия регионов не намерена создавать коалицию с Блоком Юлии Тимошенко. 
"Мы не готовы пожертвовать своим электоратом ради союза с Юлией Тимошенко", - заявил депутат, глава контрольной 
комиссии Партии регионов Николай Азаров в ходе круглого стола на тему "Россия-Украина - стратегическое партнерство 
или железный занавес?" в понедельник в Киеве. При этом он выразил мнение, что возможна совместная позиция двух 
политических сил по "некоторым отдельным вопросам". 

В то же время, по словам Азарова, Партия регионов будет использовать возможности, возникающие в связи с 
противоречиями между президентом и премьер-министром.

Эхо Москвы
21.04.2008

Диктор: Будущее российско-украинских отношений обсуждают сегодня в Киеве. Здесь проходит форум, в котором 
участвуют политики и эксперты обеих стран. Подробности у нашего специального корреспондента Алины Гребневой.

А. Гребнева: «Россия и Украина: стратегическое партнерство или железный занавес?» – вот главный вопрос, на 
который предстоит ответить участникам форума. Его организатором выступает украинский филиал российского Института 
стран СНГ. 

Видимо,  во  избежание  перекосов  мнений  на  форум  были  приглашены  депутаты  Верховной  Рады,  причем,  как 
сторонники  «оранжевых»,  так  и  Виктора  Януковича.  Впрочем,  народные  избранники  на  конференцию  не  приехали. 
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Проигнорировал приглашение и министр иностранных дел Украины Владимир Огрызко, однако его российского коллеги 
Лаврова тоже здесь нет. 

Российскую делегацию возглавляет первый зампред Комитета по делам СНГ Госдумы Константин Затулин. Он и 
открыл конференцию, акцентировав внимание на том, что замалчивать существующие проблемы между Москвой и Киевом 
просто нельзя. «Особенно актуальной данная тема становится  в свете последних событий из-за стремлений Украины в 
НАТО», – подчеркнул депутат. 

Форум продлится несколько часов, за это время участники намерены обсудить возможности выхода России из так 
называемого Большого договора о дружбе. Недавно российская Дума рекомендовала Правительству отказаться от всех 
обязательств  в  случае  присоединения  соседней  республики  к  Северо-Атлантическому альянсу.  К  чему в  итоге  придут 
участники форума, станет ясно ближе к вечеру. Впрочем, итоговую резолюцию принимать никто не собирается.

Диктор: На форуме присутствуют и представители российского посольства. Дипломаты сказали, что сейчас полным 
ходом идет подготовка визита на Украину российского премьера Виктора Зубкова.

Эхо Москвы
21.04.2008

Диктор: Российские и украинские эксперты не смогли договориться о том, как помирить Киев и Москву. В столице 
Украины сегодня прошел международный форум, посвященный проблемам взаимоотношений двух стран. Как отмечает 
наш специальный корреспондент в Киеве Алина Гребнева, одной из главных тем стала тема НАТО.

А. Гребнева: «Российско-украинские отношения находится в тупике, и нет никакого просвета», – с этой точкой 
зрения одного из участников форума согласилось большинство. Предложения, как найти пути выходы из кризиса, у каждого 
политолога были свои. Российские эксперты эмоционально призывали соседей-украинцев раскрыть глаза и осознать угрозу 
НАТО. 

«Стремясь стать членом Альянса, Украина выбирает для себя войну, чьей главной жертвой сама и станет», – 
подчеркнул президент фонда «Свободная Россия» Модест Колеров.  При этом никто не стеснялся говорить о том,  что 
Москве  и  Кремлю  нужна  лояльная  Украина.  Неспособность  реализовать  такой  сценарий  представитель  российской 
делегации Сергей Михеев объяснил неразвитостью российских политических элит, которые в свое время совершили очень 
много ошибок. Украинские политологи посетовали на неразбериху среди собственных политических элит и на их ошибки, 
которые они делают в последнее время. «Наши отношения базируются на сырье и ностальгии по советскому прошлому», – 
обратил внимание на  одну  из  проблем директор  украинского Цента политических  исследований и  конфликтов Михаил 
Погребинский.  Украинские  представители  все  свои  заключения  свели  к  тому,  что  невозможно  думать  о  разрыве  так 
называемого Большого договора о дружбе между странами. Россияне были непреклонны. Один за другим они говорили о 
том, что если Киев пойдет в НАТО, отказ от обязательств неизбежен. Кто-то говорил о том, что конфликт между странами 
выгоден третьим силам, то есть Западу. Впрочем, многие уже друг друга не слушали и так и не смогли договориться и найти 
общую точку зрения.

Форум в Киеве был организован украинским филиалом российского Института стран СНГ.

Гей, славяне
24.04.2008, Парламентская газета

Иван Клименко

Из суверенной Москвы в незалежный Киев и обратно.
В Киеве  в  новом,  просторном,  по-европейски  отремонтированном помещении украинского  филиала  Института 

стран СНГ при небывалом стечении национальных средств массовой информации в минувший понедельник состоялась 
международная конференция «Россия и Украина  –  стратегическое партнёрство или  железный занавес?».  Согласитесь, 
название  мероприятия  –  вызывающее.  Более  того,  с  украинской  стороны  анонсировалось  участие  вице-премьера, 
заместителя главы секретариата президента, министров, народных депутатов, ведущих политологов, руководителей газет, 
теле и радиоканалов.  Представительной была заявлена и российская делегация. А если учесть, что по Крещатику автор 
этих строк  последний раз гулял в год возведения памятника Великой княгине Ольге, то есть двенадцать лет назад, то, 
естественно, после приглашения в Киев вопроса ехать или не ехать не возникало. Естественно также и то, что простым 
отчётом о конференции, автору в силу его советского происхождения, русскому белорусу с украинской фамилией, обойтись 
было  трудно.  И  он  не  стал  обходиться.  Вниманию  читателей  предлагается  фрагментарное  описание  46-часового 
путешествия нашего обозревателя из суверенной Москвы в незалежный Киев и обратно. 

Пролетая над гнездом…
Для начала отметим, что голос общественности двух братских государств в последнее время звучит всё уверенней 

и твёрже. Зимой в Москве довелось присутствовать на двустороннем форуме, инициированным Общественной палатой 
России. Российские и украинские академики Евгений Велихов, Борис Патон, Владимир Семиноженко, министры, депутаты 
двух  стран  призывали  закрыть,  наконец,  негативную  повестку  дня  в  наших  отношениях.  И  хоть  призывы  те  были 
безадресными,  но оптимизма прибавляли приводимые за круглым столом данные опросов:  две трети  граждан по обе 
стороны общей границы готовы лично участвовать в развитии двустороннего сотрудничества. Автор – один из тех, кто тоже 
готов лично участвовать. 

       И вот  сажусь я в самолёт российской авиакомпании и лечу в братскую страну, с которой мы уже девять лет 
живём  по  зарегистрированному  в  секретариате  ООН  «Договору  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнёрстве».  Договору, 
«совершённому  на  русском  и  украинском  языках,  причём  оба  текста  имеют  одинаковую  силу».  Но  почему  ж  мне, 
российскому  стороннику   развития  нашего  сотрудничества,  перелетевшему  украинскую границу,  вручают  на  борту  для 
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заполнения бланк  миграционной  карты не  на  украинском и русском,  а  на  украинском и  английском? Это  первое,  что 
бросается в глаза каждому: ты открываешь дверь к брату – а тебе кулаком в этот самый глаз…  Ты начинаешь по сторонам 
искать поддержки у соотечественников, а они тоже в недоумении и тоже, как и ты чертыхаются: на каком языке заполнять? 
Писать кириллицей или латиницей? Что означает по-русски такое-то слово? И прочая, и прочая…  В конце концов, сообща и 
с  божьей  помощью  мы  ответили  на  англо-украинские  вопросы  русским  языком.  И  надо  отдать  должное  украинским 
пограничникам – они не стали придираться и тормозить наше стремление к сотрудничеству. Через кордон нас пропустили. 

На немецком автобусе привозят нас в роскошную киевскую гостиницу с английским названием. Встречают нас по-
братски. Без хлеба-соли, но приветствуют на русском. Между прочим подсказывают, что принадлежит отель российскому 
предпринимателю. Новость, как говорится, греет, значит, будем окружены двойной заботой. На регистрационной стойке – с 
полсотни  символических  государственных  флажков.  Взгляд  инстинктивно  цепляется  за  триколоры,  но  нет  знакомого 
сочетания цветов. Нет российского флага в российском пятизвёздочном отеле в Киеве! 

- Наверно, унесли куда-то, - дружелюбно улыбается служитель и приветливо протягивает регистрационную карту, 
отпечатанную исключительно на английском. И в лифте напольный ковёр-ежедневник – на английском.  И указатели на 
этажах…  

Дело,  конечно,  понятное  и  объяснимое:  самый  массовый  язык  для  самой  богатой  клиентуры,  да  и  мировые 
стандарты, установленные этой самой клиентурой для себя любимой, требуют. Но они, заметим, не запрещают, соблюдая 
те требования,  помнить и напоминать о себе, о своих собственных корнях,  о свое культуре и о своём тоже не самом 
последнем языке. Кому ж ещё напоминать и помнить! Тем более, когда есть правовая основа – выше упомянутый Большой 
договор. 

Горячий спор о прохладной дружбе
Конференцию,  к  сожалению,  проигнорировали заявленные вице-премьер Украины Григорий  Немиря,   министр 

иностранных дел Владимир Огрызко,  заместитель секретариата президента Александр Чалый. Похоже, имя Константина 
Затулина, организатора конференции, первого заместителя председателя комитета по делам СНГ Государственной Думы 
РФ,  действует  на украинскую исполнительную власть как  красный лоскут  на  испанского  быка.  Надо  отметить,  что и с 
российской стороны не все анонсированные участники смогли выкроить время в начале рабочей недели. Зато экспертное 
сообщество с обеих сторон представляли самые светлые головы, те, кто не только формирует общественное мнение по 
обе стороны границы,  но и вхож в самые высокие кабинеты государственной власти.  А потому разговор о проблемах 
российско-украинских  отношений  получился,  прямо  скажем,   обстоятельным,  эмоциональным,  горячим.   Тон  задал 
Константин Затулин:       

- Украина остаётся полем соперничества идей и людей. Одни работают над тем, чтобы втащить страну вопреки 
мнению большинства населения в НАТО, мы против её членства в антироссийском военном блоке. Мы не лукавим и не 
лицемерим. Мы открыто говорим о том, что данное членство чревато денонсацией Большого договора. В Государственной 
Думе  России  совсем  недавно  проведены  парламентские  слушания,  в  итоге  которых  была  выражена  глубокая 
озабоченность невыполнением украинской стороной своих обязательств по Договору о дружбе… 

Вадим Карасёв, директор украинского Института глобальных стратегий: 
-  Страны  сегодня  другие.  Внутренняя  политическая  нестабильность  объясняется  геополитическим 

кривожированием.  Борьба  вокруг  коалиции  –  это  борьба  за  украинский  правящий  класс.  Элиты  у  власти  постоянно 
сталкиваются с  противодействием национальных контрэлит.  Смотрите какая чехарда – каждый год смена коалиций.  И 
нынешняя до конца года развалится… Но тем не менее всё решает элита. Если элита договорится, то и референдум за 
НАТО будет успешно проведён. 

Михаил Виноградов, генеральный директор Центра политической коньюнктуры России: 
-  Разрыв  Большого  договора  не  соответствует  интересам  России.  Нельзя  нам  уходить  с  Украины. 

Территориальные претензии будут отвергнуты. К сожалению, у России нет проекта также интересного для Украины, как 
проект  вступления  в  НАТО.  Россия  кошмарит  ситуацию,  но  если  за  этим  не  будет  конкретных  действий,  Россия 
продемонстрирует свою слабость. Сейчас надо вести работу со всеми реальными политическими силами… 

Михаил Погребинский, директор украинского Центра политических исследований и конфликтологии: 
-  Российскому  политическому  классу  надо  признать  свою  вину  в  том,  что  произошло  в  наших  отношениях. 

Российское руководство должно сказать, что всё, что мы делали до сих пор, было неправильно. Россия должна сказать 
себе, какая Украина нужна России. Многие в Москве считают, что надо помочь Украине развалиться. Потому и нет у России 
на Украине союзников. Ни одного! Даже Партия регионов открыто заявляет, что она поведёт страну в Евросоюз. Забудьте 
об интеграции наших стран!  Забудьте  о  едином экономическом пространстве!  Пожалуй,  России  следует  подумать,  как 
помочь Украине вступить в Евросоюз…   

Сергей Михеев, заместитель генерального директора Центра политических технологий: 
- Проблемы наших стран связаны с незрелостью политических элит, не осознавших той роли, которая выпала им. 

А выгоду из этого извлекают третьи страны… 
Алексей Пушков, обозреватель московской телекомпании «ТВЦ»:
-  Третьи  страны  –  это,  прежде  всего,  США.  Америка  на  постсоветском  пространстве  активно  занимается 

формированием проамериканской элиты. В мире существует глобальная проамериканская элита. Это миллион человек. 
Без членов семей. Тех, кто принимает решения. Феномен проамериканской элиты в том, что она в своей стране выступает 
против национальных интересов. Наглядный пример – Чехия. Народ против американской ПРО. Но чешская элита – за. 
Потому что хочется понравиться сильным мира сего.  И чем провинциальней национальный лидер, тем сильнее у него 
комплекс неполноценности. Вот и едут табунами и по одиночке в Давос, где вырабатываются те самые судьбоносные для 
стран решения. И наши реформаторы в 90-ые тоже не пропускали сии собрания. И украинские тоже. Я с 93-го изучаю 
давосскую культуру. Она не демократична, но бывает  результативной. И Украина сегодня – это инструмент для решения 
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русского вопроса. Американцы претендуют на управление российскими ресурсами, а российская элита стремиться отстоять 
свою самостоятельность при разработке собственных ресурсов… 

Модест Колеров, президент фонда «Свободная Россия»: 
- Я хочу ответить на прозвучавшие здесь вопрос: какая Россия нужна Украине.  Вам нужна смирная, бессловесная, 

дойная  корова!   Именно  потому  и  выгодна  Украине  пролонгация  Большого  договора.  Договор  получился  у  нас 
односторонний. Дружбы  по нему у нас не получается. Большой договор – противоречит  интересам России! По некоторым 
прогнозам  в  ближайшие  десять  лет  нас  ждут  конфликты  либо  даже  войны.  В  Крыму,  на  Кавказе… Похоже,  Украина 
настроилась торговать своим членством в  НАТО. Это свидетельствует  о  банкротстве украинских политических элит.  А 
Большой  договор  –  это  комфортная  ширма  для  обакротившейся  политической  бюрократии,  которая  абсолютно  не 
озабочена жизнью своего народа.  

Павел Золотарёв, заместитель директора Института США и Канады РАН:
- В военных структурах НАТО всегда и постоянно в мирное время разрабатываются планы военных действий с 

соседними странами не членами блока. Таким образом, при вступлении в НАТО Украина будет вынуждена планировать 
войну с Россией. Тоже самое будет делать и российский Генеральный штаб. Такая у военных задача! Поэтому о каком 
договоре о дружбе может идти речь!  

Вот  такой  горячий  спор  о  нашей  прохладной  дружбе  состоялся  в  Киеве.  Автор  считает  излишним  что-то 
комментировать. И рассказать обо всём тоже нет возможности – всё-таки восемь часов (!) длился откровенный разговор. 
Итог подвёл Константин Затулин: 

-  Данным  дискурсом  мы  не  стремились  убедить  заранее  убеждённых.  Мы  хотим  постановкой  вопроса  о 
денонсации  Большого  договора  привести  в  движение  тех,  кто  ограничивает  своё  участие  в  процессе  укрепления 
двусторонних отношений участием в «круглых столах». Надо заставить действовать тех, кто извлекает выгоду из российско-
украинских отношений. Они должны понять, что тем самым лукавят по отношению к своему народу. Наконец, в Киеве у нас 
появилась своя площадка. Мы будем активизировать свою деятельность на Украине, но и наши украинские сподвижники 
должны активнее работать на наше общее дело… 

На слова Затулина о площадке, кто-то из участников бросил реплику, что американцы свою первую площадку 
создали в Киеве 17 лет назад, а сегодня на Украине действуют десятки всевозможных американских центров. 

А мы его дамочкой! 
Во вторник утром поднимаюсь на завтрак в ресторан. Через минуту там же появляется небезызвестный Игорь 

Малашенко. 
- Привет! 
- Привет… 
- Какими судьбами? 
- Открываем телеканал… 
Понятное  дело  –  что  ещё  может  делать  создатель  НТВ  на  освободившемся  от  российского  ТВ  украинском 

телерынке. 
- А ты что тут?                      
- Вот открыли филиал Института стран СНГ… 
- Это с Затулиным что ли? 
- Да, с Затулиным… 
- Понятно… 
Конечно,  враз  просчитал  Малашенко,  что  филиал  затулинского   Института  –  не  конкурент  малашенковскому 

телеканалу. 
- На каком языке вещать будете? 
- Мы народ законопослушный – на мове. На первых порах -  из нью-йоркской студии, а в сентябре здесь в Киеве 

запустим студию…  
Вот такие вот для России новости… 
«Рубли не принимаем!» 
Перед посадкой в самолёт забегаю в магазинчик свободной торговли – израсходовать оставшиеся 30 гривен. 

Выбрал сувенир – но наличных не хватает.
- А я рублями давайте доплачу, - предлагаю продавцу. 
- Мы принимаем только гривны, доллары и евро… - чеканит продавец. 
- Увы, у меня только рубли… 
- А вы обратитесь в кафе, - советует женщина, - там рубли принимают, а сдачу вы попросите гривнами… 
Так и поступаю по пословице: голь на выдумку хитра! 
С сувенирами садимся в самолёт. Время взлетать, но не взлетаем. Вдруг голос командира корабля: 
- Пассажир, следующий в Стамбул, просьба покинуть борт! 
Оказывается,  какой-то  русскоговорящий  украинец,  не  понимающий  «на  ридной  мове»  запутался  в  англо-

украинских указателях. Пассажира высадили. Остаётся надеяться, что и пассажиров во власти украинский народ в конце 
концов высадит из властных лайнеров. 

Москва – Киев – Москва        
Жалоба  украинского  Министерства  иностранных  дел  с критикой  заявлений  российских  официальных  лиц 

в отношении суверенитета и территориальной целостности незалежной сегодня днем поступила в секретариат ООН в Нью-
Йорке, а спустя некоторое была распространена в качестве официального документа Генассамблеи Объединенных Наций.
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В  этом  документе,  в частности,  подчеркивается,  что  внешнеполитическое  ведомство  Украины  серьезно 
обеспокоено  заявлениями  официальных лиц Росси  в отношении своего  соседа.  «Эти  заявления,  имеющие откровенно 
антиукраинский  характер,  подвергают  сомнению  территориальную  целостность  Украины  и представляют  собой  прямое 
вмешательство в ее внутренние дела», — подчеркивается в жалобе.

В  документе  отмечается,  что  Украина  в своем  стремлении  укрепить  международный  мир  и безопасность 
отказалась от третьего по величине в мире ядерного арсенала, оставшегося на ее территории после распада СССР. Со 
своей  стороны,  ядерные  государства,  в том  числе  и Россия,  дали  Киеву  гарантии  безопасности,  закрепленные 
в Будапештском меморандуме 1994 года. «Абсолютно неприемлемым является то, что РФ как одна из сторон меморандума 
и постоянный  член  СБ  ООН,  на который  возлагается  ответственность  за поддержание  международного  мира 
и безопасности,  предпринимает  недружелюбные шаги  в отношении Украины,  ставит  под сомнение  ее территориальную 
целостность  и ее  суверенное  право  принимать  решения  относительно  собственного  внешнеполитического  выбора», — 
цитирует заявление «Интерфакс». 

Как  итог:  Киев  все  более  склоняется  к мысли,  что  под сокрушительным  политическим  натиском  Москвы 
евроатлантический выбор Украины — единственный способ гарантировать безопасность государства. В связи с этим МИД 
Украины  потребовал  от российской  стороны  прекратить  «практику  угроз»  и соблюдать  положения  Договора  о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между двумя странами.

"Россия не империя"
30.04.2008, Время новостей

Иван Сухов
На открытии киевского офиса Института стран СНГ на вопросы обозревателя «Времени новостей» Ивана СУХОВА 

ответил глава фонда «Свободная Россия» Модест КОЛЕРОВ, долгое время занимавшийся в администрации президента РФ 
вопросами взаимоотношений нашей страны с ее ближайшими соседями на постсоветском пространстве.

--  Недавние  заявления  Владимира  Путина  о  поддержке  непризнанных  республик  Абхазии  и  Южной 
Осетии...

-- Это указ, а не заявление. Это руководство к действию.
-- ...Многие эксперты расценили как сугубо символический жест.
-- Да? А что же этот символический жест так взволновал противников Абхазии и Южной Осетии?
-- Вы кого имеете в виду? Грузинское руководство?
--  Вообще  всех  противников.  Согласно  международным  нормам  права  сторона  в  конфликте  имеет  право  на 

определенный перечень полномочий и прав -- внешнеэкономических, на свободный доступ к коммуникациям и информации, 
на  полный  пакет  социальных  и  гуманитарных  прав.  Этот  перечень  был  дан,  например,  в  протоколе  в  отношении 
Приднестровья от 8 мая 1997 года, поддержанном ОБСЕ. Полный перечень тех мер поддержки, которые Россия оказывает 
и  будет  оказывать  Абхазии  и  Южной  Осетии,  является  не  более  как  новым  изданием перечня,  приведенного  в  этом 
протоколе.  Он  воспроизведен  в  указе  президента:  гуманитарные,  экономические,  образовательные  права  повторяют 
документ ОБСЕ.

-- Связана ли эта путинская инициатива  с февральским признанием независимости Косово? Почему она 
последовала именно сейчас, под конец его президентства?

--  Вообще-то Косово еще до признания независимости пользовалось гораздо большими правами,  чем Южная 
Осетия и Абхазия. Почему именно сейчас -- мне трудно судить. Насколько я понимаю, этот указ не был экспромтом, он 
готовился. Хотя если бы он последовал в начале президентства Путина, тоже сказали бы: почему именно сейчас?

-- Как вы считаете, Россия признает независимость Абхазии и Южной Осетии?
--  Абхазия  и  Южная  Осетия  в  качестве  сторон  конфликтов  не  нуждаются  в  признании.  Они  и  сейчас 

являются субъектами международного права как стороны конфликтов.
-- Но речь-то идет о признании суверенитетов.
-- Вот с признанием суверенитета по косовской модели, думаю, будет не так просто. Прежде всего потому, что 

сами международные нормы признания суверенитета в каком-то объеме будут разрушены после Косово. Теперь каждая 
страна или каждая страна, являющаяся, как Россия, гарантом безопасности в зоне конфликтов, -- сама сможет выбирать 
методы и меру этого признания.

-- Как подобного рода жесткие шаги в связи с поддержкой Абхазии и Южной Осетии могут сочетаться с 
такими признаками относительного потепления российско-грузинских отношений, как, к примеру, возобновление 
воздушного и почтового сообщения?

--  Что  касается относительного  потепления:  главные меры,  касающиеся виз,  признания документов,  открытия 
российско-грузинских  коммуникаций,  в  равной  степени затрагивают  и  жителей  Абхазии  и  Южной Осетии.  В  частности, 
Абхазия сильно пострадала от ограничения ввоза в Россию продуктов грузинского производства -- под запрет подпали и 
абхазские вина.

-- А сейчас этот запрет пересмотрен?
-- Да.
-- А в отношении грузинских вин?
--  Вопрос  рассматривается.  Если  Грузия  обеспечит  качество  и  перестанет  поставлять  под  видом  вина,  как 

выразился их же бывший министр обороны, фекалии -- все будет нормально.
--  И все  же в отношениях с Тбилиси жесткая поддержка  Россией населения Абхазии и Южной Осетии 

неминуемо является источником конфликта.
-- Я не вижу здесь проблемы.
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--  Окажут  ли  какое-то  влияние  на  отношения  между  странами  предстоящие  парламентские  выборы  в 
Грузии?

--  Не  думаю.  Там  идет  борьба  между  крайними  и  очень  крайними  националистами.  Для  облегчения  наших 
отношений это ничего не значит.

-- У России никакой ставки на этих выборах нет?
-- Нет.
--  Ключом  к  безопасности  Южного  Кавказа  в  большой  степени  является  Армения  и  непризнанный 

Нагорный Карабах. Отношения России с Грузией определяют степень коммуникационной открытости армянской 
экономики: чем хуже российско-грузинские отношения, тем больше транспортных проблем у Армении. Способна 
ли Россия разблокировать Армению?

--  Да,  как  только  будет  открыт  терминал  в  Верхнем  Ларсе  (единственный  переход  на  российско-грузинской 
границе, закрытый на ремонт. -- Ред.). Это главная сухопутная коммуникация Армении.

-- Не опередят ли Россию американцы, которые настаивают, чтобы железная дорога из Баку в Карс через 
Тбилиси и Ахалкалаки прошла по территории Армении?

-- Нет, поскольку этот проект не имеет отношения к Армении. Он касается Западной Армении, которая является 
частью Турции.

-- Как бы вы оценили итоги президентских выборов в Армении?
-- Избранный, а теперь уже и действующий президент Армении Серж Саркисян все годы своей карьеры, и как 

глава  межправительственной  комиссии,  и  как  представитель  наших  партнеров  в  области  военно-технического 
сотрудничества,  тесно работал с  Россией.  Я думаю,  что ничего принципиально не  может  измениться.  Может быть,  за 
исключением вопроса ядерной энергетики Армении, которая, возможно, будет развиваться американцами.

-- Не оттолкнула ли Армению как союзника России на Южном Кавказе российская политика прагматичного 
ценообразования в сфере поставок энергоносителей и взыскания армянских долгов?

--  Естественно,  повышение  цен  на  газ  всем  неприятно.  Были  настроения  и  были  комментарии  с  армянской 
стороны, что эта мера ставит под сомнение союзнический характер отношений. Но если так, то надо быть честными и 
признать, что союзнические отношения -- это субсидирование экономики союзника. А как мы знаем, в современной политике 
и в современной экономике такое субсидирование может осуществляться только под какие-то особые гарантии, особые 
позиции  спонсора  в  национальной  экономике  и  политике.  Я  не  думаю,  что  Армения  была  готова  или  готова  сейчас 
разменять свой суверенитет на такого рода поддержку.

--  Россия  вообще  преуспела  в  жестком,  прагматическом,  если  не  сказать,  корпоративном  подходе  к 
выстраиванию  отношений  с  соседями.  Не  противоречит  ли  такой  подход  имперским  амбициям  России,  ее 
стремлению сплотить под своим влиянием хотя бы часть постсоветских стран?

--  Ну,  во-первых,  Россия  не  империя.  Во-вторых,  прагматические  отношения  являются  в  подавляющем 
большинстве случаев не корпоративными, а государственными, эти вещи надо различать. «Газпром» -- государственная 
организация. Я не думаю, что здесь может возобладать торгашеский подход. На самом деле дилемма очень проста: если 
ты  не  реализуешь  своих  прагматических  политических  интересов,  не  имеешь  политического  присутствия  в  данном 
суверенном государстве, но субсидируешь его экономику, это всегда будет дорога с односторонним движением.

-- Каковы, по-вашему, перспективы урегулирования в Нагорном Карабахе?
-- Азербайджан отказывается от всех форматов урегулирования, которые действуют сегодня. Видимо, он делает 

ставку на силовое решение.
-- А оно возможно в ближайшей перспективе?
--  Попытки  такого  силового  решения  возможны.  В  течение  ближайшего  десятилетия  вообще  весьма  высока 

вероятность возникновения войн на всей дуге «больших Балкан», в том числе в Крыму, на Кавказе и в Средней Азии. В 
частности,  уже  сейчас  чрезвычайно  высока  опасность  возобновления  боевых  действий  в  Абхазии,  Южной  Осетии  и 
Нагорном Карабахе.

--  Может  ли  как-то  российский  Северный  Кавказ  быть  втянут  в  эту  воронку  в  случае  эскалации 
конфликтов?

--  Безусловно.  Любая война создает милитаризацию не только в  самой зоне конфликта,  но и в  прилегающих 
регионах.  Само собой  разумеется,  в  интересах  сохранения  стабильности  на  российском Северном Кавказе  полностью 
исключить любой военный сценарий. А если не удастся его исключить, то хотя бы минимизировать ущерб.

-- А не может ли быть так, что Россия на самом деле заинтересована в конфликтах на Южном Кавказе, 
чтобы обеспечить таким образом приоритет предлагаемого ею маршрута транспортировки центральноазиатских 
углеводородов?

-- Упаси боже. Во-первых, я думаю, вы согласитесь со мной, что нам уже хватило опыта Чечни, чтобы играть в эти 
вещи. А во-вторых, что касается транспортировки центральноазиатских ресурсов через Закавказье, то пока это вопрос не 
просто  теоретический,  а  в  значительной  степени  утопический.  Во-первых,  емкость  существующих  трубопроводных 
коммуникаций недостаточна. Во-вторых, доказанные каспийские запасы не так велики, как это иногда представляют. В-
третьих, стоимость создания новых энергетических коммуникаций между Казахстаном и Баку чрезвычайно высока. И без 
того трубопровод Баку--Тбилиси--Джейхан находится в весьма сложных отношениях с рентабельностью, он окупается в 
первую очередь  как  политический  проект.  А  сейчас  для  того  чтобы обеспечить  серьезный поток  центральноазиатских 
ресурсов  в  Баку,  нужно  очень  серьезно  потратиться  на  терминалы,  танкеры  и  т.  д.  Несмотря  на  все  протокольные 
договоренности, это пока еще очень большой вопрос.

-- Как, по вашему мнению, будут складываться отношения России с ее главным внешнеэкономическим 
партнером в СНГ -- Украиной?
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-- Это зависит от Украины. Сейчас она сознательно делает ставку на конфликт. Когда мы говорим Украина, мы 
имеем в виду власть Украины.

-- Но власть там весьма неоднородна.
-- Это украинское внутреннее дело. В любом случае действующая украинская власть делает ставку на конфликт, 

вмешивается в вопросы российской безопасности, и, естественно мы будем вынуждены защищаться -- и политически, и 
экономически, и гуманитарно. Другой вариант -- отказ правящей группы от конфликтной стратегии в отношении России. Я 
его рассматриваю как очень маловероятный.

-- В какие сроки возможна интеграция Украины и Грузии в НАТО?
-- Не скоро. Но вопрос не в полной интеграции, а в системе приближения к НАТО. И уже само такое приближение 

налагает серьезные ограничения на суверенитет Украины и Грузии, соответственно создавая угрозу России. В декабре 
этого года (на встрече глав дипломатических ведомств альянса. --  Ред.) их движение в сторону НАТО продолжится. На 
самом деле проект евроатлантической интеграции Украины и Грузии -- это признание банкротства их элит, не справившихся 
с экономическими и политическими проблемами. Они будут форсировать процесс евроатлантической интеграции, чтобы 
гарантировать себя от прямой политической ответственности за провал своего курса.

-- Когда российские политологи говорят о том, что, сближаясь с НАТО, Украина покупает себе «билет на 
войну», они имеют в виду возможность военного конфликта?

-- Ну, бывает и «холодная война».
-- Вам не кажется, что позиция России в таких ситуациях, как Абхазия, Южная Осетия, Нагорный Карабах, 

подталкивает страны (Грузию, Азербайджан) в сторону НАТО? Не двигаем ли мы их туда своими руками?
-- Позиция России в Нагорном Карабахе максимально дистанцирована, Россия никак не акцентирует поддержку 

той или иной стороны.
-- Такое дистанцирование не может нанести ущерб общему влиянию России на Южном Кавказе?
-- А с этим ничего не поделаешь, это так. Что касается нашей позиции по Абхазии и Южной Осетии, я думаю, что 

грузины  нам  должны  гораздо  больше  за  сдержанность.  Больше  десяти  лет  существовала  вполне  реальная  блокада 
Абхазии  со  стороны России,  и  здесь,  я  думаю,  грузинам следует  винить  только  себя.  Когда  Россия выдала паспорта 
жителям Южной Осетии и Абхазии, это была возможность обеспечить сотням тысяч людей хоть какие-то гуманитарные 
права. Раз этого не сделали грузины, это сделала Россия. Сейчас, когда мы разговариваем с грузинскими общественными 
деятелями и экспертами, я спрашиваю, как они видят урегулирование этих конфликтов. Они предлагают России отойти в 
сторону,  чтобы  Грузия  сама  разобралась  в  этих  ситуациях,  подразумевая  при  этом  военное  решение.  Россия  этого 
допустить не может, ведь речь идет о наших гражданах.

--  Три прибалтийские страны вошли в НАТО,  и  ничего страшного не происходит ни в Псковской,  ни в 
Ленинградской областях. Так почему же это так пугает в отношении Украины и Грузии?

--  Во-первых,  я бы не сказал,  что ничего страшного не произошло, потому что Петербург  сразу попал в зону 
оперативного контроля НАТО. Одному Богу известно, сколько нам стоит сбалансировать эту ситуацию. Во-вторых, Украина 
-- это большая страна с огромной сухопутной и морской границей с Россией, и ее вступление в НАТО обрекает нас на 
масштабнейшие оборонные расходы и расходы на обустройство границы. Что касается Грузии, то не секрет, что она долгое 
время, и даже сегодня, остается базой для международных исламских террористов. Евроатлантическая интеграция в таком 
комплекте -- это прямой военный вызов России.

-- Трудно предположить, что база радикальных исламистов сможет продолжать существовать в Грузии, 
если туда придет НАТО...

-- Ха-ха. Вы забыли, кто воспитал Бен Ладена?
-- Но это было задолго до трагедии 11 сентября.
-- Хорошо. Вы считаете, что в последние годы грузинские власти кокетничают с исламскими террористами без 

ведома своих хозяев? Это риторический вопрос. Если бы исламские террористы, воевавшие в Чечне, не имели своих 
тыловых баз в Грузии, в Азербайджане, в Крыму, невозможен был бы ни Буденновск, ни Беслан, ни Москва, ничего.

--  Точно ли  стабильная натовская  Грузия  хуже,  чем  два  тлеющих  конфликта  у  самой границы,  вдоль 
которой с севера расположены несколько очагов нестабильности?

-- Я могу заверить вас, что у проекта натовской интеграции Грузии нет задачи стабильности в отношении России. 
Это задача сдерживания России через управляемые конфликты, и не надо строить иллюзий по этому поводу.

--  Казахстан сейчас жестко позиционирует себя как новый лидер постсоветского пространства. Как вы 
оцениваете его лидерские качества?

--  А  вы внимательно  посмотрите  на  их  экономическое  положение,  и  вы сами ответите  себе  на  свой  вопрос, 
насколько  обоснованны такие  претензии  и  амбиции.  Их  президент  Назарбаев  в  конце  2007  года  прямо  объявил,  что 
Казахстан  не  имеет  возможности  финансировать  все  заявленные  проекты  в  области  развития  бизнеса,  образования, 
строительства и т.д.  Казахстану придется пойти на сокращение ряда социальных программ. Это многое говорит о том, 
способен ли Казахстан играть роль нового центра на постсоветском пространстве.

-- А может ли Россия быть центром реинтеграции этого пространства?
--  Россия  уже  несет  в  этом  плане  огромное  бремя:  в  Россию  приезжают  работать  миллионы  легальных  и 

нелегальных выходцев из постсоветских стран. Россия обеспечивает торговые, коммуникационные взаимосвязи этих стран. 
Это реальность. Дай бог нам вернуть эти потоки в легальное русло и начать соответствовать той реальной интеграционной 
роли, которую мы играем. Есть интеграционный проект с Белоруссией и с Казахстаном. Но проблема этих проектов в том, 
что экономики и Белоруссии, и Казахстана для России закрыты. И это легко было предположить: понятно, что интеграция 
может происходить только в экономических интересах, а не ради того, чтобы создать себе же конкуренцию на внутреннем 
рынке. Я думаю, что опыт интеграции в области экономики, не столько даже в области безопасности, в гуманитарной сфере 
и сфере социальных прав, покажет, насколько это реально в будущем. Ситуацию осложняет астрономический по темпам 
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развод систем образования, скажем, с Казахстаном. Это во многом делает невозможной совместимость систем. Причем 
речь идет не только о высшем образовании, но и о профессиональном, и о базовом. Даже в массовой сфере гуманитарного 
сотрудничества  мы  уже  ощущаем  последствия  этого  развода.  Да,  может  быть  таможенная  интеграция,  интеграция 
транспортных  систем.  Но  с  этой  точки  зрения,  например по  вопросам развития транснациональных  железнодорожных 
коммуникаций, среди наших партнеров есть и страны Балтии, и Финляндия, и Австрия, не только постсоветские страны.

--  Если  взглянуть  на  карту  постсоветского  пространства  и  попытаться  подвести  итоги  президентства 
Путина, может создаться впечатление, что Россия поссорилась со многими из своих соседей. Так ли это? И почему 
так получилось?

-- Я не считаю, что 90-е годы, когда Россия была шкурой неубитого медведя, которую делили все, кому не лень, на 
которой наживался любой сосед, что эти годы были пиком дружбы или интеграции. Вовсе нет. Это была слабая страна, 
неспособная  контролировать  собственные  границы.  Сейчас  она  обретает  собственную  субъектность.  Знаете,  это 
происходит, как когда ваш ребенок вырастает, становится сначала подростком, потом молодым человеком, он, естественно, 
немножечко  отдаляется.  Но  только  это  создает  ситуацию,  когда  ты  начинаешь  его  уважать.  Я  думаю,  что  наступает 
долгожданное время самоуважения. Конечно, многим соседям неприятно, что Россия перестала быть бесплатной дойной 
коровой. Да, это неприятно, это тяжело, но это придется пережить.

-- Но собственно российская экономика опасно перекошена в сырьевую сторону...
--  Это заблуждение.  В валовом внутреннем продукте  доля доходов  от  продажи сырья составляет  всего 17%. 

Другое дело, что при высоких ценах на энергоносители у бюджета появляется больше возможностей. Это может дополнить 
экономический рост  ростом потребительской способности.  В России мощная металлургия,  мощная энергетика,  мощная 
химическая промышленность, машиностроение -- много чего есть. А энергоносители лишь создают свободу социальной 
политики государства, которая стимулирует платежеспособный потребительский спрос.

-- Изменится ли что-то в российской политике по отношению к соседям с приходом Дмитрия Медведева?
-- Ничего. 

Материалы в украинских СМИ
Над дружбой Украины и России навис большой знак вопроса

21.04.2008,  УРА-информ
Первого  апреля  2009  года  истекает  срок  действия  Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между 

Россией и Украиной,  и  если до этого времени ни одна из сторон не заявит о своем выходе из  этого договора,  то он 
автоматически будет продлен на 10 лет. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом заявил директор Украинского 
филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов в понедельник, 21 апреля, в ходе круглого стола «Россия – Украина: 
стратегическое партнерство или железный занавес?».

«В связи с этим фактом настало время для того, чтобы политики не просто кулуарно договаривались о том, что 
делать с этим договором, тем более что они зачастую договариваются кулуарно очень непрофессионально, а настал черед 
прислушиваться к умным вещам и принимать во внимание мнение экспертов», – отметил он.

Корнилов удивлен тем, что в последнее время политики стали говорить о том, что в соглашении о пребывании 
Черноморского флота в Украине написано, что если он находится в Украине до 2017 года, то его можно было бы вывести из 
Украины и раньше.

«На самом деле вы можете посмотреть соглашение и убедиться, что там ничего подобного не написано, там четко 
оговорены сроки – 2017 год», – заявил Корнилов.

В то же время он обратил внимание, что этот договор автоматический денонсируется, если одна из сторон заявит 
о том, что собирается выйти из него.

Как сообщало УРА-Информ, в понедельник,  21 апреля, первый заместитель председателя Комитета по делам 
стран СНГ Государственной Думы РФ Константин Затулин заявил о том, что государственная Дума Российской Федерации 
готовит специальное обращение к Президенту и правительству России по поводу российско-украинских отношений.

Затулин  напомнил, что  в  Госдуме  РФ  провели отдельные  открытые  парламентские  слушания  о  состоянии 
украинско-российских  отношений  и  проанализировали  выполнение  Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве 
между  РФ и  Украиной,  вступившего  в  силу  1  апреля  1999  г.  Он  считает,  что  «надо  сейчас  принимать  решение:  или 
продлевать действие этого договора, или подписывать другой Договор». 

Посольство России хочет дружить с Украиной 
21.04.2008, Дело

Договор  о  дружбе,  партнерстве  и  сотрудничестве  между  Украиной  и  Российской  Федерацией  необходимо 
продлевать, уверен советник-посланник Посольства РФ в Украине Всеволод Лоскутов. Об этом он сказал, выступая на 
международной конференции «Россия и Украина - стратегическое партнерство или железный занавес?». 

«Важно  этот  договор  продлевать.  Это  уникальный  документ,  который  существует  в  наших  отношениях»,  - 
подчеркнул он. 

Лоскутов напомнил, что договор был подписан в мае 1997 года, добавив, что, по мнению экспертов того времени, 
этот документ считался одним из лучших в Европе. (Срок действия этого Договора истекает через год). 

В свою очередь первый заместитель председателя Комитета по делам СНГ Государственной думы Российской 
Федерации,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  отметил,  что  необходимо  либо  продлевать  действие 
договора, либо принимать другое решение. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Я  думаю,  что  на  этой  неделе  большая  часть  рекомендаций,  которые  были  приняты  в  ходе  парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  РФ  к  Президенту  и 
правительству России», - сказал он. 

Как сообщалось, в рекомендациях, принятых 1 апреля в ходе парламентских слушаний в Государственной думе 
РФ,  о  состоянии  российско-украинских  отношений  и  выполнении  обязательств  по  Договору  о  дружбе,  в  частности, 
отмечается, что в случае присоединения Украины к ПДЧ или других форсированных шагов по ее вступлению в НАТО, 
считать это фактическим односторонним выходом Украины из Договора. 

Россия согласна продолжать дружить с Украиной
21.04.2008 , Обозреватель

Украинско-российский  договор  о  дружбе  и  сотрудничестве  должен  быть  продлен.  Об  этом  заявил  советник-
посланник посольства РФ в Украине Всеволод Лоскутов.

«Важно этот договор продлевать. Это уникальный документ, который существует в наших отношениях», - сказал 
Лоскутов. 

В тоже время Лоскутов отметил, что договор нуждается в некоторой модернизации. «По этому документу можно 
работать и дальше, но необходимо сделать для себя определенные выводы, чтобы продолжать насыщать этот документ в 
соответствии с требованиями договора».

В свою очередь, депутат Госдумы Константин Затулин отметил, что в случае вступления Украины в НАТО Россия 
должна выйти из договора.

«Я  думаю,  что  на  этой  неделе  большая  часть  рекомендаций,  которые  были  приняты  в  ходе  парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  РФ  к  Президенту  и 
правительству России», - сказал депутат.
Напомним, что 1 апреля Госдума рекомендовала правительству России в случае вступления Украины в НАТО 
денонсировать договор о дружбе и сотрудничестве между Украиной и Россией.

Затулин: уже можно говорить о железном занавесе в российско-украинских 
отношениях

21.04.2008, Новости Украины
Первый  заместитель  председателя  комитета  Государственной  думы  Российской  Федерации  по  делам  СНГ, 

директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что уже можно говорить о железном занавесе в российско-
украинских отношениях.

"Это делается, прежде всего, усилиями властей Украины, которые с упорством достойным лучшего применения 
тянут страну к разрыву цивилизованных связей с Россией. Это связано и с курсом в НАТО, и с гуманитарной политикой, 
которая проводится сейчас на Украине совершенно оголтелым образом, пренебрегая интересами русской и русскоязычной 
части населения Украины", - заявил Затулин. 

Также Затулин считает,  что вопрос НАТО актуален уже сегодня,  поскольку,  несмотря на то,  что по прогнозам 
экспертов прямое членство в НАТО в ближайшей перспективе не просматривается, "почему вы должны верить вам или мне, 
если мы выражаем такую точку зрения". 

"Есть люди военные, конкретные люди, которые видят, что Украина при министре обороны Гриценко фактически 
процентов на 80 перешла на стандарты НАТО. И, не будучи членом НАТО, по сути является страной сателлитом, уже 
несмотря на действие договора. Теперь она (Украина) решила формализовать, вступить в подготовительный класс. Я уже 
говорил, что разница между Планом действий и членством в НАТО примерная такая же, как между кандидатством в КПСС и 
членством в КПСС. То есть фактически никакой разницы. Сколько это будет продолжаться - 10 лет, 3 года или полтора мне 
не известно. Но ни я, ни Россия не собираемся все время жить в неопределенности от того, каким образом Украина завтра 
кинет Россию по каким-то вопросам, связанным с оборонной безопасностью. Что это за партнер такой, который бесконечно 
пренебрегает нашими интересами?", - отметил Затулин. 

По  его  словам,  "в  вопросах  безопасности  Россия,  надеюсь  это  понятно  всем,  вправе  беспокоиться,  пережив 
столько войн, распадов, всяких гражданских, империалистических. Вот она и беспокоится. И не надо нас в этом отношении 
расслаблять или расхолаживать всякими отсылами, что это будет лет через 10". 

"А что через 10 лет это будет лучше? Россия не хочет и не может быть членом НАТО. При организации НАТО 
сразу не Россия, а Советский Союз предложил, что он вступит в ряды.  Это было при Сталине. Было демонстративно 
отказано. В первый срок президентства Путина он выражал намеком такое желание, что давайте обсудим это. Но после 
этого  разве  НАТО  схватилось  за  это  и  стало  предлагать  России  членство?  Ничего  подобного.  НАТО  не  собирается 
включать Россию. Россия не может быть членом НАТО. НАТО не хочет брать на себя обязательство о территориальной 
целостности  России.  Не  хочет,  например,  конфликтовать  с  Японией  из-за  Курильских  островов.  Не  хочет  обсуждать 
российско-китайские проблемы. Хотя они у нас сейчас сняты. Но если бы они у нас были, то ясно, что это наши проблемы, 
а не проблемы НАТО и ясно, что Россия не член НАТО", - заявил Затулин. 

Он подчеркнул, что Россия, видя такое отношение, в НАТО не собирается. "Украина собирается в НАТО и этим 
меняет свой статус - превращается из внеблоковой в блоковую страну. Знаете, я конечно доволен тем, что столько хороших 
слов время от времени про нас говорит и Ющенко, и Тимошенко, и Огрызко и кто угодно. Но слова словами, а дела делами. 
Поэтому люди военные - люди конкретные. Они считают потенциалы, мнения о военных ситуациях, оборонные стратегии и 
вынуждены на это делать скидку, и разрабатывать новые планы, требовать на это ресурсы, отнимать эти ресурсы у мирных 
отраслей. Мы этого не хотим", - подчеркнул Затулин. 
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Также он прокомментировал слова министра обороны Украины Юрия Еханурова относительно того, что Украине 
надо брать пример с России в отношениях с НАТО. "Это лукавство, лицемерие обычное. Украинские власти все время не 
удовлетворены нашим поведением. Только что стали высасывать из мухи слона, как из пальца, рассказывая о том, что 
Путин хочет расколоть Украину, у Украины отобрать Крым и Восточную Украину. Это якобы потому, что он против того, 
чтобы Украина была в НАТО. Значит, когда мы публично говорим, что могут быть последствия вступления Украины в НАТО, 
нас обвиняют в том, что это вмешательство во внутренние дела. Когда мы этого не говорим, то господин Ехануров и другие 
рассказывают за нас и про нас, что на самом деле у нас отношения с НАТО лучше, чем у Украины", - заявил Затулин. 

Он отметил, что Россия старается "выстраивать нормальные отношения с любым соседом, а НАТО - наш сосед 
уже.  Он  вышел  на  нашу  границу  в  районе  Прибалтики.  Естественно  и  в  советские  времена  у  нас  были  правила 
джентельменских отношений, в том числе и с блоком НАТО. Наши корабли советские заходили в НАТОвские порты, их 
корабли  -  в  наши,  с  визитом  вежливости.  Но  это  не  означало,  что  отменяется  двухблоковый  мир,  отменяется  факт 
соревнования двух систем". 

"Почему сегодня то, что мы здороваемся с кем-то: "Ах, посмотрите, они здороваются, а не дерутся. Значит у них 
отличные  взаимоотношения!".  Мы  что,  собираемся  вступать  в  НАТО?.  А  господин  Ехануров  -  это  министр  того 
правительства, которое хочет вступить в НАТО. Это одно обстоятельство, а второе мы не собираемся вступать в НАТО", - 
подчеркнул Затулин.

В российском посольстве говорят о продолжении дружбы с Украиной
21.04.2008,  УаДейли

Советник-посланец Посольства России в Украине Всеволод Лоскутов считает, что действие Договора о дружбе, 
партнерстве  и  сотрудничестве  между  Украиной  и  Россией  нужно  продолжать.  Об  этом  он  сказал,  выступая  на 
международной  конференции  "Россия  и  Украина  -  стратегическое  партнерство  или  железный  занавес?",  передает 
"Украинская правда".

"Важно  данный  договор  продолжать.  Это  уникальный  документ,  который  существует  в  наших  отношениях",  - 
сказал Лоскутов. 

Он напомнил, что договор был подписан в мае 1997 года, добавив, что, по мнению экспертов того времени, этот 
документ считался одним из лучших в Европе. (Срок действия настоящего Договора заканчивается через год).

Лоскутов считает "абсолютно правомерным", что сейчас российский парламент анализирует, как этот документ 
выполняется. 

"Это нормальный процесс, мы надеемся, что такой процесс может проходить и в Верховной Раде", - сказал он. 
Лоскутов  добавил,  что  согласно  этому  документу  можно  работать  и  дальше,  но  нужно  сделать  для  себя 

определенные выводы, чтобы "продолжать насыщать этот документ в соответствии с требованиями договора".
В свою очередь первый заместитель главы Комитета по делам СНГ Госдумы России Константин Затулин отметил, 

что  нужно  или  принимать  решение  о  продолжение  действия  настоящего  договора,  или  "принимать  какое-то  другое 
решение".

"Я думаю,  что на этой неделе большая часть рекомендаций, которые были приняты во время парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  России  к  президенту  и 
правительству России", - сказал Затулин.

Как сообщалось, в рекомендациях, принятых 1 апреля во время парламентских слушаний в Госдуме, о состоянии 
российско-украинских отношений и выполнении обязательств по Договору о дружбе, партнерстве и сотрудничестве между 
РФ и Украиной, в частности, подчеркивается, что в случае присоединения Украины к ПДЧ или других форсированных шагов 
по ее вступлению к НАТО нужно считать это фактическим односторонним выходом Украины из Договора и рассмотреть 
вопрос о денонсации договора.

В российском посольстве хотят дружить с Украиной
 21.04.2008, Украинская правда

Советник-посланец Посольства России в Украине Всеволод Лоскутов считает, что действие Договора о дружбе, 
партнерстве и сотрудничестве между Украиной и Россией нужно продолжать.

Об этом он сказал, выступая на международной конференции "Россия и Украина - стратегическое партнерство или 
железный занавес?"

"Важно настоящий договор продолжать. Это уникальный документ, который существует в наших отношениях", - 
сказал Лоскутов. 

Он напомнил, что договор был подписан в мае 1997 года, добавив, что, по мнению экспертов того времени, этот 
документ считался одним из лучших в Европе. (Срок действия настоящего Договора заканчивается через год).

Лоскутов считает "абсолютно правомерным", что сейчас российский парламент анализирует, как этот документ 
выполняется. 

"Это нормальный процесс, мы надеемся, что такой процесс может проходить и в Верховной Раде", - сказал он. 
Лоскутов  добавил,  что  согласно  этому  документу  можно  работать  и  дальше,  но  нужно  сделать  для  себя 

определенные выводы, чтобы "продолжать насыщать этот документ в соответствии с требованиями договора".
В свою очередь первый заместитель главы Комитета по делам СНГ Госдумы России Константин Затулин отметил, 

что  нужно  или  принимать  решение  о  продолжении  действия  настоящего  договора,  или  "принимать  какое-то  другое 
решение".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Я думаю,  что на этой неделе большая часть рекомендаций,  которые были приняты во время парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  России  к  президенту  и 
правительству России", - сказал Затулин.

Как сообщалось, в рекомендациях, принятых 1 апреля во время парламентских слушаний в Госдуме, о состоянии 
российско-украинских отношений и выполнении обязательств по Договору о дружбе, партнерстве и сотрудничестве между 
РФ и Украиной, в частности, подчеркивается, что в случае присоединения Украины к ПДЧ или других форсированных шагов 
по ее вступлению к НАТО нужно считать это фактическим односторонним выходом Украины из Договора и рассмотреть 
вопрос о денонсации договора.

Россия передумала ругаться с Украиной и продлит договор о дружбе?
21.04.2008, Форум

Советник-посланник  Посольства  Российской  Федерации  в  Украине  Всеволод  Лоскутов  считает,  что  действие 
Договора о дружбе, партнерстве и сотрудничестве между Украиной и Российской Федерацией необходимо продлевать. Об 
этом он сказал, выступая на международной конференции «Россия и Украина - стратегическое партнерство или железный 
занавес?». 

«Важно этот договор продлевать. Это уникальный документ, который существует в наших отношениях», - сказал 
Лоскутов. Он напомнил, что договор был подписан в мае 1997 года, добавив, что, по мнению экспертов того времени, этот 
документ считался одним из лучших в Европе. 

Советник-посланник  Посольства  РФ  в  Украине  считает  «совершенно  правомерным»,  что  сейчас  российский 
парламент анализирует, как этот документ выполняется. «Это нормальный процесс, мы надеемся, что такой процесс может 
проходить и в Верховной Раде», - сказал Лоскутов. 

Он добавил, что по этому документу можно работать и дальше, но необходимо сделать для себя определенные 
выводы, чтобы «продолжать насыщать этот документ в соответствии с требованиями договора», передает «УНИАН». 

В свою очередь первый заместитель председателя Комитета по делам СНГ Государственной думы Российской 
Федерации,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  отметил,  что  необходимо  или  принимать  решение  о 
продлении действия этого договора, или «принимать какое-то иное решение». 

«Я  думаю,  что  на  этой  неделе  большая  часть  рекомендаций,  которые  были  приняты  в  ходе  парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  РФ  к  Президенту  и 
правительству России», - сказал Затулин. 

Как сообщалось в рекомендациях, принятых 1 апреля в ходе парламентских слушаний в Государственной думе РФ 
о  состоянии  российско-украинских  отношений  и  выполнении  обязательств  по  Договору  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
партнерстве  между РФ и  Украиной,  в  частности,  отмечается,  что  в  случае  присоединения  Украины к  плану  действий 
относительно  членства  или  других  форсированных  шагов  по  ее  вступлению  в  НАТО,  считать  это  фактическим 
односторонним выходом Украины из Договора и рассмотреть вопрос о денонсации договора. 

Россия решила дружить с Украиной!
 21.04.2008, Мигньюз

Несмотря  на  угрозы  российской  стороны  разорвать  все  отношения  с  Украиной,  вызванные  бухарестским 
решением  о  возможном  присоединении  нашей  страны  к  ПДЧ  в  НАТО,  в  Посольстве  Российской  Федерации  решили 
продлить  действия Договора  о  дружбе и  сотрудничестве  с  Украиной.  Об этом  сказал  советник-посланник  Посольства 
Российской  Федерации  в  Украине  Всеволод  Лоскутов,  выступая  на  международной  конференции  "Россия  и  Украина  - 
стратегическое партнерство или железный занавес?". 

"Важно этот договор продлевать. Это уникальный документ, который существует в наших отношениях", - сказал 
он, и напомнил, что договор был подписан в мае 1997 года, добавив, что по мнению экспертов того времени, этот документ 
считался одним из лучших в Европе. 

Срок  действия  этого  Договора  истекает  через  год.  Советник-посланник  Посольства  РФ  в  Украине  считает 
"совершенно  правомерным",  что  сейчас  российский  парламент  анализирует,  как  этот  документ  выполняется.  "Это 
нормальный процесс, мы надеемся, что такой процесс может проходить и в Верховной Раде", - сказал Всеволод Лоскутов. 

Он добавил, что по этому документу можно работать и дальше, но необходимо сделать для себя определенные 
выводы, чтобы "продолжать насыщать этот документ в соответствии с требованиями договора". 

В свою очередь первый заместитель председателя Комитета по делам СНГ Государственной думы Российской 
Федерации,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  отметил,  что  необходимо  или  принимать  решение  о 
продлении действия этого договора, или "принимать какое-то иное решение". 

"Я  думаю,  что  на  этой  неделе  большая  часть  рекомендаций,  которые  были  приняты  в  ходе  парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  РФ  к  Президенту  и 
правительству России", - сказал Константин Затулин.

Как сообщалось, в рекомендациях, принятых 1 апреля в ходе парламентских слушаний в Государственной думе 
РФ, о состоянии российско-украинских отношений и выполнении обязательств по Договору о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве  между РФ и  Украиной,  в  частности,  отмечается,  что  в  случае  присоединения  Украины к  плану  действий 
относительно  членства  или  других  форсированных  шагов  по  ее  вступлению  в  НАТО,  считать  это  фактическим 
односторонним выходом Украины из Договора и рассмотреть вопрос о денонсации договора. 

Затулин: Россия не хочет и не может быть членом НАТО
21.04.2008, АМИ "Новости-Украина"
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Юлия Артамощенко
Уже можно говорить о железном занавесе в российско-украинских отношениях. Такое мнение корреспонденту АМИ 

"Новости-Украина" высказал первый заместитель председателя комитета Государственной думы Российской Федерации по 
делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Это делается, прежде всего, усилиями властей Украины, которые с упорством достойным лучшего применения 
тянут страну к разрыву цивилизованных связей с Россией. Это связано и с курсом в НАТО, и с гуманитарной политикой, 
которая проводится сейчас на Украине совершенно оголтелым образом, пренебрегая интересами русской и русскоязычной 
части населения Украины", - заявил Затулин. 

Также Затулин считает,  что вопрос НАТО актуален уже сегодня,  поскольку,  несмотря на то,  что по прогнозам 
экспертов прямое членство в НАТО в ближайшей перспективе не просматривается, "почему вы должны верить вам или мне, 
если мы выражаем такую точку зрения". 

"Есть люди военные, конкретные люди, которые видят, что Украина при министре обороны Гриценко фактически 
процентов на 80 перешла на стандарты НАТО. И, не будучи членом НАТО, по сути является страной сателлитом, уже 
несмотря на действие договора. Теперь она (Украина) решила формализовать, вступить в подготовительный класс. Я уже 
говорил, что разница между Планом действий и членством в НАТО примерная такая же, как между кандидатством в КПСС и 
членством в КПСС. То есть фактически никакой разницы. Сколько это будет продолжаться - 10 лет, 3 года или полтора мне 
не известно. Но ни я, ни Россия не собираемся все время жить в неопределенности от того, каким образом Украина завтра 
кинет Россию по каким-то вопросам, связанным с оборонной безопасностью. Что это за партнер такой, который бесконечно 
пренебрегает нашими интересами?", - отметил Затулин. 

По  его  словам,  "в  вопросах  безопасности  Россия,  надеюсь  это  понятно  всем,  вправе  беспокоиться,  пережив 
столько войн, распадов, всяких гражданских, империалистических. Вот она и беспокоится. И не надо нас в этом отношении 
расслаблять или расхолаживать всякими отсылами, что это будет лет через 10". 

"А что через 10 лет это будет лучше? Россия не хочет и не может быть членом НАТО. При организации НАТО 
сразу не Россия, а Советский Союз предложил, что он вступит в ряды.  Это было при Сталине. Было демонстративно 
отказано. В первый срок президентства Путина он выражал намеком такое желание, что давайте обсудим это. Но после 
этого  разве  НАТО  схватилось  за  это  и  стало  предлагать  России  членство?  Ничего  подобного.  НАТО  не  собирается 
включать Россию. Россия не может быть членом НАТО. НАТО не хочет брать на себя обязательство о территориальной 
целостности  России.  Не  хочет,  например,  конфликтовать  с  Японией  из-за  Курильских  островов.  Не  хочет  обсуждать 
российско-китайские проблемы. Хотя они у нас сейчас сняты. Но если бы они у нас были, то ясно, что это наши проблемы, 
а не проблемы НАТО и ясно, что Россия не член НАТО", - заявил Затулин. 

Он подчеркнул, что Россия, видя такое отношение, в НАТО не собирается. "Украина собирается в НАТО и этим 
меняет  свой  статус  –  превращается  из  внеблоковой  в  блоковую страну.  Знаете,  я  конечно  доволен  тем,  что  столько 
хороших слов время от времени про нас говорит и Ющенко, и Тимошенко, и Огрызко и кто угодно. Но слова словами, а дела  
делами. Поэтому люди военные - люди конкретные. Они считают потенциалы, мнения о военных ситуациях, оборонные 
стратегии и вынуждены на это делать скидку,  и разрабатывать новые планы, требовать на это ресурсы, отнимать эти 
ресурсы у мирных отраслей. Мы этого не хотим", - подчеркнул Затулин. 

Также он прокомментировал слова министра обороны Украины Юрия Еханурова относительно того, что Украине 
надо брать пример с России в отношениях с НАТО. "Это лукавство, лицемерие обычное. Украинские власти все время не 
удовлетворены нашим поведением. Только что стали высасывать из мухи слона, как из пальца, рассказывая о том, что 
Путин хочет расколоть Украину, у Украины отобрать Крым и Восточную Украину. Это якобы потому, что он против того, 
чтобы Украина была в НАТО. Значит, когда мы публично говорим, что могут быть последствия вступления Украины в НАТО, 
нас обвиняют в том, что это вмешательство во внутренние дела. Когда мы этого не говорим, то господин Ехануров и другие 
рассказывают за нас и про нас, что на самом деле у нас отношения с НАТО лучше, чем у Украины", - заявил Затулин. 

Он отметил, что Россия старается "выстраивать нормальные отношения с любым соседом, а НАТО - наш сосед 
уже.  Он  вышел  на  нашу  границу  в  районе  Прибалтики.  Естественно  и  в  советские  времена  у  нас  были  правила 
джентельменских отношений, в том числе и с блоком НАТО. Наши корабли советские заходили в НАТОвские порты, их 
корабли  -  в  наши,  с  визитом  вежливости.  Но  это  не  означало,  что  отменяется  двухблоковый  мир,  отменяется  факт 
соревнования двух систем". 

"Почему сегодня то, что мы здороваемся с кем-то: "Ах, посмотрите, они здороваются, а не дерутся. Значит у них 
отличные  взаимоотношения!".  Мы  что,  собираемся  вступать  в  НАТО?.  А  господин  Ехануров  –  это  министр  того 
правительства, которое хочет вступить в НАТО. Это одно обстоятельство, а второе мы не собираемся вступать в НАТО", - 
подчеркнул Затулин.

В свою очередь, советник посла РФ в Украине Всеволод Лоскутов заявил корреспонденту АМИ "Новости-Украина", 
что между Украиной и Россией всегда будет стратегическое партнерство, а о железном занавесе говорить нельзя. 

По его словам, "у нас всегда будет стратегическое партнерство". "Это, кстати, записано и в основополагающих 
документах, это реализуется в целом на практике, несмотря на то, что у нас есть разные подходы по некоторым моментам. 
В силу объективных обстоятельств мы должны быть стратегическими партнерами", - заявил Лоскутов. 

По его словами,  нельзя говорить о  разъединяющих факторах в российско-украинских отношениях.  "Если есть 
различные точки зрения по каким-то крупным актуальным проблемам внешней политики или двусторонних отношений, то 
нужен интенсивный диалог,  нужно находить взаимоприемлемые отношения и учитывать национальные интересы обоих 
государств. Если нет диалога, нет контакта, начинается обмен заявлениями, обмен интервью и так далее. Нужен диалог. И 
сейчас,  в  апреле,  мы  наблюдаем,  на  мой  взгляд,  плодотворный  диалог.  Потому  что  любая  встреча,  даже  когда  она 
проходит в дискуссионной обстановка, а она так и должна проходить, потому что обмен мнениями – это и есть суть", - 
отметил Лоскутов. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

По его мнению, "целью переговоров должна быть задача понять друг друга и находить взаимоприемлемые ходы в 
тот  или  иной  период.  "Поэтому  я  оптимистически  оцениваю  наши  отношения.  Хотя  есть,  конечно,  сложные  вопросы, 
которые сейчас стали предметом дискуссий в украинском и российском обществах. А что касается железного занавеса, то 
люди не дадут его возвести", - подчеркнул советник посла РФ. 

Он также считает,  что относительно энергетической проблематики тоже должны вестись переговоры.  "Сейчас 
кстати идут очень интенсивные, на мой взгляд, переговоры на уровне экспертов, специалистов, руководителей компаний. 
Безусловно, находятся решения. Ведь газ мы поставляем по самой низкой цене, за исключением Белоруссии. Разве это не 
результат наших договоров?. Здесь много эмоциональных всплесков. А собственно результат – зима завершилась, слава 
Богу, не было никаких ЧП", - напомнил Лоскутов. 

Комментируя тему русского языка в Украине, Лоскутов заявил: "Это такая тема… Есть различные точки зрения. 
Здесь надо так подходить. Если мы говорим о правах человека, то здесь понятно. Потом у нас очень много общего в сфере 
культуры. Есть литераторы, композиторы, люди других интеллектуальных талантов, которые являются достоянием нашей 
общей культуры. Например, Николай Васильевич Гоголь. Он и российский и украинский великий писатель. Поэтому мы 
вместе сейчас готовим мероприятия посвященные двухсотлетию. Насколько нам известно, готовится открытие в Москве 
выставки из личной коллекции Виктора Андреевича Ющенко в музее имени Пушкина. Разве это в одной и той же культурной 
сфере? Вчера была премьера российского фильма "Ничего личного" в Доме кино. Зал был заполнен. Собственно это и 
главное". 

"Безусловно,  и  это  не  раз  подчеркивал  Виктор  Черномырдин,  каждый  гражданин  Украины  должен  знать 
государственный  язык.  Я  учился  в  украинской  школе,  и  сейчас  мне  это  очень  помогло  и  в  работе,  и  в  общении",  - 
подчеркнул Лоскутов. 

В Посольстве России выступают за продление «уникального» договора с 
Украиной

21.04.2008, УНИАН
Советник-посланник Посольства Российской Федерации в Украине Всеволод ЛОСКУТОВ считает,  что действие 

Договора о дружбе, партнерстве и сотрудничестве между Украиной и Российской Федерацией необходимо продлевать.
Как передает корреспондент УНИАН, об этом он сказал, выступая на международной конференции «Россия и 

Украина - стратегическое партнерство или железный занавес?». 
«Важно этот договор продлевать. Это уникальный документ, который существует в наших отношениях», - сказал 

В.ЛОСКУТОВ. Он напомнил, что договор был подписан в мае 1997 года, добавив, что по мнению экспертов того времени, 
этот документ считался одним из лучших в Европе. (Срок действия этого Договора истекает через год – УНИАН).

Советник-посланник  Посольства  РФ  в  Украине  считает  «совершенно  правомерным»,  что  сейчас  российский 
парламент анализирует, как этот документ выполняется. «Это нормальный процесс, мы надеемся, что такой процесс может 
проходить и в Верховной Раде», - сказал В.ЛОСКУТОВ.

Он добавил, что по этому документу можно работать и дальше, но необходимо сделать для себя определенные 
выводы, чтобы «продолжать насыщать этот документ в соответствии с требованиями договора».

В свою очередь первый заместитель председателя Комитета по делам СНГ Государственной думы Российской 
Федерации,  директор  Института  стран  СНГ Константин ЗАТУЛИН отметил,  что  необходимо или  принимать  решение  о 
продлении действия этого договора, или «принимать какое-то иное решение».

«Я  думаю,  что  на  этой  неделе  большая  часть  рекомендаций,  которые  были  приняты  в  ходе  парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  РФ  к  Президенту  и 
правительству России», - сказал К.ЗАТУЛИН.

Как сообщалось, в рекомендациях, принятых 1 апреля в ходе парламентских слушаний в Государственной думе 
РФ, о состоянии российско-украинских отношений и выполнении обязательств по Договору о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве  между  РФ и  Украиной,  в  частности,  отмечается,  что  в  случае  присоединения  Украины к  плану  действий 
относительно  членства  или  других  форсированных  шагов  по  ее  вступлению  в  НАТО,  считать  это  фактическим 
односторонним выходом Украины из Договора и рассмотреть вопрос о денонсации договора.

Россия не собирается делать тайн из проблем в российско-украинских 
отношениях

21.04.08, УРА-информ
Государственная Дума Российской  Федерации готовит специальное  обращение  к  Президенту и правительству 

России по поводу российско-украинских отношений.  Как передает корреспондент УРА-Информ,  об этом заявил первый 
заместитель председателя Комитета по делам стран СНГ Государственной Думы РФ Константин Затулин в понедельник, 21 
апреля,  в  ходе  круглого  стола  «Россия  –  Украина: стратегическое  партнерство  или  железный  занавес?».  Затулин 
напомнил, что в  Госдуме РФ провели отдельные открытые парламентские  слушания о состоянии украинско-российских 
отношений и проанализировали выполнение Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между РФ и Украиной, 
вступившего в силу 1 апреля 1999 г. Он считает, что «надо сейчас принимать решение: или продлевать действие этого 
договора, или подписывать другой Договор». «Я думаю, что на этой неделе большая часть принятых рекомендаций в ходе 
открытых парламентских слушаний будет подтверждена специальным обращением Государственной Думы к Президенту и 
правительству Российской Федерации», – добавил парламентарий. Затулин предупредил: «Мы не собираемся делать свои 
мнения тайными. Если есть проблемы, то о них надо говорить честно, без лицемерия. У нас на самом деле дилемма:  
делать  вид,  что  ничего  не  происходит  в  украинско-российских  отношениях,  или  честно  предупреждать,  что  что-то 
происходит  и  это что-то может иметь  последствия».  Он также сообщил,  что 5  июня в  Государственной Думе пройдут 
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открытые парламентские слушания о проблемах деятельности нашего Комитета по проблемам сохранения русского языка 
за рубежом. «Безусловно, речь будет идти и о сохранении русского языка в Украине», – добавил Затулин. 

Нынешнее правительство тормозит и во внутренней политике, и во внешней
21.04.08, УРА-информ

Правительство Украины тормозит не только внутренне развитие страны, но и развитие взаимоотношений между 
Украиной и Россией. Об этом завил народный депутат,  член парламентской фракции Партии регионов, глава Комитета 
Верховной Рады по вопросам финансов и банковской деятельности, министр финансов в оппозиционном правительстве 
Николай Азаров в понедельник,  21 апреля,  в ходе круглого стола «Россия – Украина: стратегическое партнерство или 
железный занавес?». «То положение, в котором мы сейчас находимся по взаимоотношениям Украины и России, иначе, как 
тупиковым назвать нельзя. Это тупик потому, что нет прогресса, только регресс. Если сравнивать 2008 и 2004 года, то это 
не  просто  регресс,  но  значительное  ухудшение»,  –  заявил  Азаров.  Не  менее  лестно  он  отозвался  и  о  внутренней 
экономической политике, которую сейчас проводит правительство Юлии Тимошенко. «В начале 2007 г. у нас рост инфляции 
был 2 %, и новое правительство, которое пришло после нас, имело все возможности закончить 2007 г. нормально. Сейчас 
же правительство говорит, что его работу тормозит Верховная Рада. Но правительство Виктора Януковича тоже в свое 
время  подавало  около  400  законов,  которые не  были приняты,  но  это  не  мешало  нам настолько  сильно,  что  мы бы 
оправдывали свои неудачи непринятием этих законов», – сказал «регионал». Как сообщало ранее УРА-Информ, Премьер-
министр Украины Юлия Тимошенко обвинила парламент в том, что до сих пор не выполнено ее предвыборное обещание по 
отмене  призыва  на  срочную  службу  в  Вооруженные  Силы  Украины.  «Это  не  парламент,  это  просто  самый  большой 
дестабилизирующий фактор развития в нашей стране. Они не приняли этот закон, они даже в повестку дня этот закон не 
внесли. И они не приняли еще 70 законов, которые Кабинет Министров внес, чтобы навести порядок в стране. Кроме того, 
они  не  приняли  антиинфляционный  пакет  законопроектов,  который  также  передан  в  парламент.  И  именно  поэтому 
парламент является сегодня тормозом какого-либо развития. Они неплохо болтают языками на разных ток-шоу, но вместо 
того чтобы болтать языками, лучше бы собрались и проголосовали все правительственные законопроекты», – подчеркнула 
Тимошенко.

Украинско-российские отношения улучшатся, когда политики научатся не 
только говорить, но и читать

21.04.2008, УРА-информ
Советник-посланник посольства Российской Федерации в Украине Всеволод Лоскутов считает большим позитивом 

в украинско-российских отношениях тот факт, что сейчас удалось активизировать диалог между Украиной и Россией на 
равных уровнях. Как сообщает корреспондент УРА-Информ, об этом он заявил в понедельник, 21 апреля, в ходе круглого 
стола «Россия – Украина: стратегическое партнерство или железный занавес?».

«Встреча  состоялась  между Президентами России  и Украины в  рамках  межгосударственных миссий,  которую 
возглавляют Президенты Владимир Путин и Виктор Ющенко. Хочу подчеркнуть, это новый механизм в наших отношениях, 
потому что создана площадка для активного переговорного процесса во всех сферах наших взаимоотношений», – сказал 
дипломат. По информации Лоскутова, на данный момент готовится визит председателя правительства РФ Виктора Зубкова. 
«Несколько часов назад уже прилетела группа, которая начала готовить этот визит. И это еще одно подтверждение, что 
комиссия работает, потому что главное – это заседание Комитета по экономическому сотрудничеству. А это центральный 
комитет для работы комиссии», – говорит он. Лоскутов считает основой украинско-российского диалога не только встречу 
между первыми лицами государств, но и экспертные диалоги. «Они (эксперты. – Ред.) готовят почву для политиков, поэтому 
мы должны их благодарить за тот механизм, который сейчас есть во взаимоотношениях Украины и России», – убежден 
российский советник-посланник. Лоскутов считает удачным подписанный в мае 1997 года экс-президентом России Борисом 
Ельциным и экс-президентом Украины Леонидом Кучмой договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и 
Украиной. «По мнению экспертов того времени, этот документ считался одним из лучших по крайней мере по всей Европе, 
это  действительно  толковый  документ,  который  охватывает  все  сферы  нашего  сотрудничества.  Он  (договор.  –  Ред.) 
предполагал подписание дополнительных соглашений по конкретным вопросам. Да, много сделано, но кое-что не сделано. 
Поэтому остается много проблем, поэтому сейчас важно этот договор развивать и дополнять», – поясняет он. Лоскутов 
считает  договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Россией  и  Украиной  главным  достижением  во 
взаимоотношениях двух стран, поэтому, по его словам, политикам нужно научиться его внимательно читать, а не только 
говорить». «Пора посмотреть, что по этому договору делается так, а что не так, а не только говорить, что это якобы общий 
рамочный документ. Эти рамки договора нужно развивать и работать в этом направлении», – добавил он.

Модест Колеров: «Вступление в НАТО не является предметом суверенного 
выбора Украины»

21.04.2008, Новый Регион-Киев  
Киев, Апрель 21 (Новый Регион, Михаил Рябов) – Россию в ближайшие годы ожидает серия военных конфликтов 

на южных рубежах страны. Вступление Украины в НАТО не является внутренним делом этого государства, и Россия имеет 
полное право вмешиваться. Москва намерена продолжать помощь непризнанным республикам и не собирается «сдавать» 
Приднестровье. Об этом в интервью РИА «Новый Регион» заявил президент фонда «Свободная Россия» Модест Колеров, 
до недавнего времени курировавший в администрации президента РФ связи со странами СНГ и соотечественниками.

«Новый  Регион»:  На  Украине  уже  который  день  обсуждают  выступление  Владимира  Путина  на  
саммите НАТО в Бухаресте, где, якобы, он говорил об угрозе распада этой страны в случае вступления в  
альянс. Какова на самом деле стратегия России по отношению к Украине?
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Модест Колеров: Весь разговор  на  эту  тему описывает не  желание расчленить,  а  описывает разнородность 
Украины.  Это –  исторический факт,  для всех очевидный.  Во-вторых,  описывает,  что территория современной Украины 
формировалась  административным  методом  –  Сталиным,  Хрущевым.  В-третьих,  это  говорит  о  том,  что  существует 
сложный этнокультурный состав. В-четвертых, все большее различие регионов Украины, можно это называть «скрытый 
федерализм». Это есть реальность. И с этой реальностью Украина сталкивается на каждых выборах. И украинской власти 
нужно решать, что с этой разнородностью делать.

Безусловно, Россия заинтересована в стабильности Украины. Другое дело, что стабильность Украины может быть 
построена  только  на  полной  реализации  региональных  различий.  Нельзя  подавить  галицийской  элитой  Юго-Восток,  и 
наоборот.

«Новый Регион»: Что произойдет с Украиной, если в этой стране все будет продолжаться, как сейчас?
Модест Колеров:  Это будет просто ослаблять государство. Все очень просто. Можно быть первым парнем на 

деревне. Тогда нужно смириться с тем, что это будет деревня.
«Новый Регион»: Может ли Россия выйти из «Большого договора» с Украиной?
Модест Колеров: «Большой договор» не действует.  Если он будет пролонгирован,  он будет точно так  же не 

действовать.Мне  бы  хотелось,  чтобы пролонгирование  «Большого  договора»  сопровождалось  серьезными  гарантиями. 
Если этих гарантий не будет, этот договор будет пустым. Дополнительные гарантии должны касаться этнокультурных прав 
соотечественников на Украине, не враждебности Украины и т.д. Повторяю: если Украине нужна бумажка, тогда она должна 
прямо сказать: «нам нужна бумажка, которой мы будем прикрывать свои действия». Если Украине нужен полноценный 
договор, его нужно дополнять. До 1 октября Россия должна занять позицию. Сейчас наступил момент проверки.

«Новый Регион»: Что может сделать Россия в ответ на вступление Украины в НАТО? Россия вообще  
способна этот процесс затормозить или полностью исключить?

Модест  Колеров:  Исключить  –  я  не  знаю.  Для  значительной  части  политической  элиты  Украины 
евроатлантическая интеграция – единственный способ собственного спасения как элиты. В экономике блестящих успехов 
нет,  в  гуманитарной  области  тоже нет  и  т.д.  Затормозить  процесс  может  только  реальность.  НАТО –  это  глобальная 
организация.  Вступление  Украины  в  НАТО  не  является  предметом  суверенного  выбора  Украины,  поскольку  это  – 
пограничное  с  нами  государство,  это  касается  прямо  и  нас.  А  поэтому,  естественно,  реакцией  России  будет  резкое 
изменение  миграционной,  визовой  политики  и  т.д.  Точно  так  же,  как,  например,  с  Эстонией.  Резкое  изменение 
экономических отношений. Вот посмотрите на Эстонию, и вы увидите будущее Украины в НАТО.

«Новый  Регион»:  Российские  политики  говорили  о  возможности  выдвижения  территориальных 
претензий к Украине, например, по Крыму. Это реально?

Модест Колеров: Я думаю нет. Потому что с технологической точки зрения выдвигать претензии на Крым можно 
только в том случае, если сам Крым этого хочет. Я сам географически тоже крымчанин, отчасти я там вырос, и повторяю: 
если бы Крым хотел, многие вопросы были бы более гарантированы и защищены еще в начале 90-х.

«Новый Регион»: Но есть мнение, что это не Крым не стремился в 90-е в Россию, а Ельцин предал  
крымского президента Юрия Мешкова.

Модест Колеров: Есть мнение, но на это мнение есть другое. Что крымская власть настолько увлеклась текущими 
властными, экономическими, материальными делами, что пошла на все мыслимые уступки перед Киевом. Это – тоже факт.
Что касается Мешкова, то Кучма действительно говорил, что Крым остался в составе Украины благодаря позиции Ельцина. 
Но это – только один из факторов. Я не переоцениваю значение тогдашней ельцинской России, она была тогда слаба. 
Посмотрите, но многие самоопределившиеся территории в трудные девяностые годы выжили. Самоопределились только 
потому, что у них была такая воля. А в Крыму такой воли нет. Поэтому не надо делать Россию крайней.

«Новый Регион»: Черноморский флот из Крыма Россия выведет после 2017 года?
Модест Колеров:  Украина однозначно заявила, что продолжения не будет. Конечно, с чисто технической точки 

зрения флот оставить удобнее. Флот нужен для того, чтобы защищать себя. Нас в обозримом будущем ждет длительная 
полоса вооруженных конфликтов на почти всей южной границе, от Азии до Кавказа. Без флота мы себя не защитим.

«Новый Регион»: В России еще есть угроза «оранжевой революции»?
Модест Колеров: Нет (улыбается).
«Новый  Регион»:  Почему  Россия  воспринимает  Партию Регионов  как  своего  главного  союзника  на 

Украине?
Модест Колеров: Я с этим не согласен.
«Новый Регион»: Но ведь «Единая Россия» не разрывает соглашения о сотрудничестве с ПР, делегации 

из Москвы ездят на съезды.
Модест Колеров:  Это их партийное отношение. Но консенсус в России относительно роли Партии Регионов не 

сложился, не существует. В России много критиков этой партии.
«Новый Регион»:  На  будущих  президентских  выборах  на  Украине  Россия  будет делать на  кого-то  

ставку?
Модест Колеров: Надо делать ставку не на партии, а на программы. Вот пока отображения такой программы я не 

вижу.
«Новый  Регион»:  Правда  ли,  что  Россия  «сдает»  Приднестровье  в  обмен  на  внеблоковый  статус  

Молдовы?
Модест Колеров: Не сдает. 
«Новый Регион»: Было известное постановление Госдумы, в котором упоминались Абхазия, Осетия, а  

формулировки по Приднестровью были очень обтекаемыми.
Модест Колеров:  Вопрос очень простой. Приднестровье изолировано. Мы вынуждены учитывать, что главным 

кордоном между Россией  и  ПМР выступает  Украина.  Украина,  наверное,  тоже  строит  какие-то  свои  планы по  поводу 
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Приднестровья.  Поэтому  мы  вынуждены  искать  способы  помощи  Приднестровью,  которые  бы  учитывали  это 
изолированное положение. Мы можем в рамках законов, международных соглашений помогать Абхазии и Южной Осетии, 
но такой надежной возможности в Приднестровье у нас нет.

Эксперт: в России новое поколение считает Украину врагом
21.04.2008, Новый Регион-Киев

Киев, Апрель 21 (Новый Регион, Михаил Рябов) – Через несколько лет руководить Россией будут люди, искренне 
считающие Украину вражеским государством. Об этом сегодня на круглом столе в Киеве заявил российский политолог 
Сергей  Михеев.  «Сейчас,  пока,  более-менее  нормальные  отношения  России  с  Украиной,  при  ее  нынешней  политике, 
базируются на нашем общем советском прошлом. На том, что политики, военные, эксперты, где-то вместе учились, у них 
общее прошлое, общая советская школа. А подрастает в России совсем другое поколение. Которое однозначно считает 
Украину и украинцев врагами. Нынешняя элита украинская, она стимулирует эти настроения. Зачем? Разве это отвечает 
стратегическим  интересам  украинским?»  –  сказал  он.  В  свою  очередь,  украинские  эксперты  указали  на  аналогичную 
проблему и на Украине – здесь также подрастающее поколение зачастую не считает Россию дружественным государством. 
В качестве примера политолог Александр Булавин привел многих молодых украинских журналистов, которые в своей жизни 
ни  разу  не  были  ни  в  Москве,  ни  в  Петербурге.  Булавин  рассказал,  что  недавно  в  Киеве  провел  круглый  стол  по 
внеблоковому статусу Украины, однако ни один из ведущих украинских телеканалов не показал сюжета о мероприятии 
«даже за деньги, потому что это не совпадает с позицией Банковой».

Алексей Пушков: Черное море становится главным транзитным путем 
нефти. России нужен здесь мощный флот

21.04.2008,  Новый Регион-Киев
Киев, Апрель 21 (Новый Регион,  Михаил Рябов) – Несмотря на то,  что Черное море в современных условиях 

можно сравнить с озером, Россия нуждается в сильном Черноморском флоте, поскольку данный регион становится главным 
транзитным путем энергоресурсов из Азии в Европу. Об этом сегодня на круглом столе в Киеве заявил российский аналитик 
Алексей  Пушков,  ведущий  программы  «Постскриптум»  на  телеканале  ТВЦ.  «Американцы  строят  две  военные  базы  в 
Румынии  и  Болгарии.  Черное  море  становится главным транзитным путем для  переброски  нефти из  Средней  Азии  в 
Западную Европу. Вот, собственно, с чем связан интерес Соединенных Штатов к этому морю, хотя оно закрытое, озеро», – 
сказал он. «Поэтому российский флот здесь играет роль противовеса, защищает наши интересы», – пояснил Пушков. По 
его словам,  США сегодня активно включают страны Восточной Европы в орбиту своего влияния,  чтобы противостоять 
российским  интересам.  «Сейчас  США  занимается  целенаправленным  созданием  проамериканской  элиты  в 
восточноевропейских государствах. Такая элита уже создана в Польше, Чехии… В Чехии очень хорошо заметен феномен 
«проамериканская элита против населения собственных стран». Чехия – не Украина, это более однородная страна, здесь 
10 млн. чехов, и они сейчас расколоты по вопросу о радаре. Чешский народ всегда мечтал быть нейтральной страной и 
наращивать  уровень  благосостояние,  ничего  другое  их  не  интересует.  Но  проамериканская  элита  тянет  в  состав 
американской стратегии. До 70% чехов против радара. Но это ничего не означает, закона о референдуме в Чехии нет. Я 
вижу здесь параллель Чехии и Украины», – считает эксперт.

Партия Регионов уже обещает базирование Черноморского флота в 
Севастополе до 2050 года

21.04.2008, Новый регион-Киев
Партия Регионов ни разу не предавала своих избирателей,  даже когда подписывала «универсал» с Виктором 

Ющенко. В то же время, сейчас «бело-синие» осознали, что, находясь при власти, они уделяли слишком мало внимания 
гуманитарной политике. Об этом заявил экс-вице-премьер, депутат от Партии Регионов Николай Азаров, выступая на в 
Киеве «круглом столе», посвященном соблюдению российско-украинского «Большого» договора.

По его словам,  «регионалы» подписали «универсал»,  однако затем доказали преданность избирателям,  когда 
Виктор Янукович отказался в 2006 году подписывать документ о присоединении Украины к ПДЧ НАТО. Согласие Партии 
Регионов на досрочные выборы в 2007 году Азаров объяснил желанием «избежать кровопролития», а совсем не планами 
по созданию коалиции с партией Виктора Ющенко, как об этом ранее признавались другие «регионалы». В то же время, 
Азаров признал, что, находясь при власти, Партия Регионов «серьезно не доработала» гуманитарные вопросы, «занимаясь 
больше  экономикой».  «Мы  в  свое  время  упустили,  допустили  махровых  идиотов  в  Национальный  совет  по  ТВ  и 
радиовещанию.  Думаю,  что  сейчас  мы  найдем  средства,  поменяем  его  состав,  изменим  политику»,  –  пообещал  он, 
напомнив также о продолжающемся процессе закрытия русских школ на Украине. После этого Азаров перешел к теме 
базирования Черноморского флота в Крыму. Он признал, что «не понимает стратегического значения» ЧФ, запертого в 
Черном море, однако Азаров утверждает, что, если бы это зависело от него, он бы «держал в Севастополе и до 2050 года». 
«Если Россия в 2017 году выведет ЧФ, а мы до 17 года ничего не сделаем, то Севастополь можно будет закрыть как город. 
Половина средств за базирование флота идет на развитие Севастополя. А для того, чтобы там была военная база другого 
государства, не России, надо изменить нынешнюю Конституцию и сегодняшнее население переселить из Севастополя», – 
ответил Азаров на реплику о возможности появления в Крыму американской военной базы. «Зреет недовольство на Юго-
Востоке. Пора уже показать зубы и сказать «хватит», – так Азаров обрисовал настроения избирателей «бело-синих», к 
которым должна прислушиваться Партия Регионов. Впрочем, присутствующий на «круглом столе» украинский политолог 
Михаил Погребинский призвал своих российских коллег отказаться от мнения, что Партия Регионов – пророссийская сила. 
«Партия Регионов считает целью вступление Украины в Европейский Союз. Уже этого одного достаточно, чтобы стало 
понятно: у России нет ни одной влиятельной политической силы, которая хотела бы строить реинтеграционный проект с 
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Россией. Партия Регионов даже не делает вид, что она не хочет в ЕС. Значит, надо закрыть все вопросы с ЕЭП и всеми 
другими такими проектами», – посоветовал Погребинский.

Затулин: Пришло время решать судьбу договора с Украиной
21.04.2008, Росбалт-Украина 

КИЕВ, 21 апреля. Государственная Дума России готовит специальное обращение к президенту и правительству 
РФ по поводу  российско-украинских  отношений.  Об этом заявил  первый  заместитель  председателя  комитета  Госдумы 
по делам стран СНГ Константин Затулин в ходе круглого стола «Россия-Украина: стратегическое партнерство или железный 
занавес?» Затулин напомнил, что в Госдуме недавно прошли открытые парламентские слушания о состоянии украинско-
российских отношений, в ходе которых проанализировано выполнение Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве 
между  РФ  и Украиной  от 1999  г.  (т.н.  Большой  договор).  Он  считает,  что  «надо  сейчас  принимать  решение —  или 
продлевать действие этого договора, или подписывать другой Договор». «Я думаю, что на этой неделе большая часть 
принятых  рекомендаций  в ходе  открытых  парламентских  слушаний  будет  подтверждена  специальным  обращением 
Государственной Думы к президенту и правительству Российской Федерации», — сказал российский парламентарий. «Мы 
не собираемся делать свои мнения тайными. Если есть проблемы, то о них надо говорить честно, без лицемерия. У нас 
на самом  деле  дилемма:  делать  вид,  что  ничего  не происходит  в украинско-российских  отношениях,  или  честно 
предупреждать, что что-то происходит, и это что-то может иметь последствия», — заявил Затулин. Он также сообщил, что 5 
июня  в Госдуме  пройдут  открытые  парламентские  слушания  о деятельности  комитета  по делам  СНГ  по проблемам 
сохранения  русского  языка  за рубежом.  «Безусловно,  речь  будет  идти  и о  сохранении  русского  языка  в Украине», — 
добавил Затулин.

Эксперт: Судьбу Большого договора нельзя решать кулуарно
21.04.2008, Росбалт-Украина

КИЕВ,  21  апреля.  Решая судьбу  Большого  договора  Украины с Россией,  политики  обязана  прислушиваться к 
мнению специалистов. Об этом заявил директор Украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов в ходе 
круглого стола «Россия-Украина: стратегическое партнерство или железный занавес?» Он напомнил, что 1 апреля 2009 
года истекает срок действия Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной, и если до этого 
времени ни одна из сторон не заявит о своем выходе из этого договора, то он автоматически будет продлен еще на 10 лет. 
«В связи с этим фактом настало время для того, чтобы политики не просто кулуарно договаривались о том, что и делать 
с этим  договором,  тем  более  что  они  зачастую  договариваются  кулуарно  очень  непрофессионально,  а настал  черед 
прислушиваться к умным вещам и брать во внимание мнение экспертов», - отметил Корнилов. Политолог также высказал 
свое удивление тем, что в последнее время некоторые украинские политики стали говорить о том, что Черноморский флот 
можно было бы вывести с территории Украины ранее срока, установленного двусторонним договором. «На самом деле вы 
можете посмотреть соглашение и убедиться, что там ничего подобного не написано, там четко оговорены сроки – 2017 
год», - заявил Корнилов. При этом он обратил внимание, что этот договор автоматический денонсируется, если одна из 
сторон заявит о том, что собирается выйти из него.

Азаров заявляет о возможно дефиците электроэнергии в Украине
21.04.2008, УаДейли

Один из лидеров Партии регионов Николай Азаров считает, что в ближайшие 5-10 лет Украину ожидают проблемы 
с обеспечением электроэнергией. Об этом он заявил в ходе “круглого стола” на тему “Россия-Украина — стратегическое 
партнерство  или  железный  занавес?”  в  Киеве  в  понедельник,  передает  "Укррудпром".  “Нас  ожидает  дефицит 
электроэнергии в ближайшие 5-10 лет. И мы абсолютно ничего не делаем и уже не сделаем для того, чтобы обеспечить 
рост экономики необходимым количеством электроэнергии”, — сказал он. По оценкам Н.Азарова, уже в ближайшее время в 
Украине необходимо построить две атомные электростанции. При этом, отметил представитель Партии регионов, даже 
если нынешнее правительство займется этим вопросом, от момента принятия решения и до начала реализации подобного 
проекта пройдет не менее пяти лет. Н.Азаров считает, что в ближайшие два-три года Украина исчерпает свой потенциал как 
экспортер электроэнергии.

Лоскутов: гражданин Украины должен знать государственный язык
21.04.2008, АМИ "Новости-Украина"

Юлия Артамощенко
Между Украиной и Россией всегда будет стратегическое партнерство, а о железном занавесе говорить нельзя. 

Такое мнение корреспонденту АМИ "Новости-Украина" высказал советник посла РФ в Украине Всеволод Лоскутов. 
По его словам, "у нас всегда будет стратегическое партнерство". "Это, кстати, записано и в основополагающих 

документах, это реализуется в целом на практике, несмотря на то, что у нас есть разные подходы по некоторым моментам. 
В силу объективных обстоятельств мы должны быть стратегическими партнерами",  - заявил Лоскутов. По его словами, 
нельзя говорить о разъединяющих факторах в российско-украинских отношениях. "Если есть различные точки зрения по 
каким-то крупным актуальным проблемам внешней политики или двусторонних отношений, то нужен интенсивный диалог, 
нужно находить взаимоприемлемые отношения и учитывать национальные интересы обоих государств. Если нет диалога, 
нет  контакта,  начинается  обмен  заявлениями,  обмен  интервью  и  так  далее.  Нужен  диалог.  И  сейчас,  в  апреле,  мы 
наблюдаем, на мой взгляд, плодотворный диалог. Потому что любая встреча, даже когда она проходит в дискуссионной 
обстановка, а она так и должна проходить, потому что обмен мнениями – это и есть суть", - отметил Лоскутов. По его 
мнению, "целью переговоров должна быть задача понять друг друга и находить взаимоприемлемые ходы в тот или иной 
период. "Поэтому я оптимистически оцениваю наши отношения.  Хотя есть,  конечно, сложные вопросы, которые сейчас 
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стали предметом дискуссий в украинском и российском обществах. А что касается железного занавеса, то люди не дадут 
его возвести", - подчеркнул советник посла РФ. Он также считает, что относительно энергетической проблематики тоже 
должны вестись переговоры. "Сейчас кстати идут очень интенсивные, на мой взгляд, переговоры на уровне экспертов, 
специалистов, руководителей компаний. Безусловно, находятся решения. Ведь газ мы поставляем по самой низкой цене, за 
исключением Белоруссии. Разве это не результат наших договоров?. Здесь много эмоциональных всплесков. А собственно 
результат – зима завершилась, слава Богу, не было никаких ЧП", - напомнил Лоскутов. Комментируя тему русского языка в 
Украине, Лоскутов заявил: "Это такая тема… Есть различные точки зрения. Здесь надо так подходить. Если мы говорим о 
правах человека, то здесь понятно. Потом у нас очень много общего в сфере культуры. Есть литераторы, композиторы, 
люди  других  интеллектуальных  талантов,  которые  являются  достоянием  нашей  общей  культуры.  Например,  Николай 
Васильевич Гоголь. Он и российский и украинский великий писатель.  Поэтому мы вместе сейчас готовим мероприятия 
посвященные двухсотлетию. Насколько нам известно, готовится открытие в Москве выставки из личной коллекции Виктора 
Андреевича  Ющенко  в  музее  имени Пушкина.  Разве  это  в  одной  и  той  же культурной  сфере?  Вчера  была премьера 
российского фильма "Ничего личного" в Доме кино. Зал был заполнен. Собственно это и главное". "Безусловно, и это не раз 
подчеркивал Виктор Черномырдин, каждый гражданин Украины должен знать государственный язык. Я учился в украинской 
школе, и сейчас мне это очень помогло и в работе, и в общении", - подчеркнул Лоскутов. 

Партия регионов не намерена создавать коалицию с БЮТ - Азаров
21.04.2008, Экономика

Партия  регионов  не  намерена  создавать  коалицию с  Блоком Юлии  Тимошенко.  Об  этом  сообщил  народный 
депутат, глава контрольной комиссии Партии регионов Николай Азаров в ходе круглого стола на тему "Россия-Украина - 
стратегическое  партнерство  или  железный  занавес?"  в  понедельник  в  Киеве.  "Мы  не  готовы  пожертвовать  своим 
электоратом ради союза с Юлией Тимошенко", - сказал Н.Азаров, отвечая на вопрос о том, правда ли что Партия регионов 
ведет  с  БЮТ  переговоры  о  сотрудничестве.  При  этом  он  выразил  мнение,  что  возможна  совместная  позиция  двух 
политических  сил  по  "некоторым отдельным вопросам".  В  то  же  время,  по  словам Н.Азарова,  Партия  регионов  будет 
использовать возможности, возникающие в связи с противоречиями между президентом и премьер-министром.

Россия инициирует продление Договора о дружбе с Украиной 
21.04.2008, ЛІГАБізнесІнформ 

Советник-посланник  Посольства  Российской  Фередации  в  Украине  Всеволод  Лоскутов  считает,  что  действие 
Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Россией и Украиной необходимо продлить. Об этом он заявил в 
ходе международной конференции на тему: "Россия и Украина - стратегическое партнерство или железный занавес?" Как 
передает корреспондент  ЛІГАБізнесІнформ, в частности, В.Лоскутов подчеркнул, что Большой договор между Украиной и 
Россией является уникальным документом, и его действие необходимо обязательно продлить. По мнению экспертов, с того 
времени,  когда  подписывался  этот  договор,  он  был  и  остается  одним  из  лучших  в  Европе.  В.Лоскутов  уточнил,  что 
положения этого договора во многом выполнены, но из-за больших проблем в отношениях между двумя государствами еще 
многое  не  сделано.  "Но  важно  этот  договор  развивать.  Это  уникальный  документ,  который  существует  в  наших 
отношениях", - заявил он. Напомним, ранее директор первого территориального департамента МИД Украины Олег Семенец 
заявлял,  что  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между РФ и  Украиной еще  не  исчерпал себя  и  имеет 
потенциал. При этом он добавил, что сейчас украинская и российская стороны работают над тем, чтобы усовершенствовать 
этот  договор  путем  подписания  ряда  дополнительных  соглашений.  Дипломат  отметил,  что  сотрудничество  с  Россией 
является  одним  из  стратегических  направлений  работы  Украины  в  рамках  ее  внешней  политики.  Договор  о  дружбе 
подписан 31 мая 1997 года. Он является одним из основополагающих правовых актов в отношениях стран.

«Предупрежден – значит спасен»
21.04.2008, Видеоновости 

В день открытия нового офиса Института стран СНГ в Киеве состоялся круглый стол по проблемам российско-
украинских отношений, в котором приняли участие ряд украинских и российских экспертов. Директор Института Константин 
Затулин традиционно предупреждал об ухудшении отношений между Украиной и Россией, вследствие евроатлантических 
устремлений руководства нашей страны.  Он также напомнил,  что скоро истекает срок действия договора о  «дружбе и 
партнерстве»  и  далеко  не  факт,  что  Москва  захочет  его  продлевать.  В  свою  очередь  директор  центра  политических 
исследований и конфликтологии Михаил Погребинский призвал пересмотреть вкорне отношения двух стран и строить их 
исходя из желания Украины двигаться в Европу.

В Посольстве России выступают за продление Договора о дружбе с 
Украиной

22.04.2008, Экономические новости
Советник-посланник  Посольства  Российской  Федерации  в  Украине  Всеволод  Лоскутов  считает,  что  действие 

Договора о дружбе, партнерстве и сотрудничестве между Украиной и Российской Федерацией необходимо продлевать.
Об этом он сказал, выступая на международной конференции Россия и Украина - стратегическое партнерство или 

железный занавес?. 
"Важно этот договор продлевать. Это уникальный документ, который существует в наших отношениях", - сказал 

Лоскутов. Он напомнил, что договор был подписан в мае 1997 года, добавив, что по мнению экспертов того времени, этот 
документ считался одним из лучших в Европе. (Срок действия этого Договора истекает через год).
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Советник-посланник  Посольства  РФ  в  Украине  считает  "совершенно  правомерным",  что  сейчас  российский 
парламент анализирует, как этот документ выполняется. "Это нормальный процесс, мы надеемся, что такой процесс может 
проходить и в Верховной Раде", - сказал Лоскутов.

Он добавил, что по этому документу можно работать и дальше, но необходимо сделать для себя определенные 
выводы, чтобы "продолжать насыщать этот документ в соответствии с требованиями договора".

В свою очередь первый заместитель председателя Комитета по делам СНГ Государственной думы Российской 
Федерации,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  отметил,  что  необходимо  или  принимать  решение  о 
продлении действия этого договора, или "принимать какое-то иное решение".

"Я  думаю,  что  на  этой  неделе  большая  часть  рекомендаций,  которые  были  приняты  в  ходе  парламентских 
слушаний  в  Госдуме,  будет  подтверждена  в  отдельном  и  специальном  обращении  Госдумы  РФ  к  Президенту  и 
правительству России", - сказал Затулин.

Как сообщалось, в рекомендациях, принятых 1 апреля в ходе парламентских слушаний в Государственной думе 
РФ, о состоянии российско-украинских отношений и выполнении обязательств по Договору о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве  между  РФ и  Украиной,  в  частности,  отмечается,  что  в  случае  присоединения  Украины к  плану  действий 
относительно  членства  или  других  форсированных  шагов  по  ее  вступлению  в  НАТО,  считать  это  фактическим 
односторонним выходом Украины из Договора и рассмотреть вопрос о денонсации договора.

Партия регионов не намерена создавать коалицию с БЮТ – Азаров
22.04.2008, Lenta.Ua

Партия  регионов  не  намерена  создавать  коалицию  с  Блоком  Юлии  Тимошенко.Об  этом  сообщил  народный 
депутат, глава контрольной комиссии Партии регионов Николай Азаров в ходе круглого стола на тему Россия-Украина - 
стратегическое  партнерство  или  железный занавес?  в  понедельник  в  Киеве. Партия  регионов  не  намерена  создавать 
коалицию с Блоком Юлии Тимошенко. Об этом сообщил народный депутат, глава контрольной комиссии Партии регионов 
Николай Азаров в ходе круглого стола на тему "Россия-Украина - стратегическое партнерство или  железный занавес?" в 
понедельник в Киеве.  "Мы не готовы пожертвовать своим электоратом ради союза с Юлией Тимошенко", - сказал Н.Азаров, 
отвечая на вопрос о том, правда ли что Партия регионов ведет с БЮТ переговоры о сотрудничестве.  При этом он выразил 
мнение, что возможна совместная позиция двух политических сил по "некоторым отдельным вопросам".  В то же время, по 
словам Н.Азарова,  Партия  регионов  будет  использовать  возможности,  возникающие  в  связи  с  противоречиями  между 
президентом и премьер-министром. 

«Большой договор»: разорвать нельзя продлить
22.04.2008, Росбалт-Украина 

Сергей Терентьев
В понедельник в Киеве состоялось первое после известных первоапрельских слушаний в Госдуме обсуждение 

судьбы российско-украинского Договора о дружбе и сотрудничестве. Как признался инициатор «круглого стола», депутат 
Госдумы «единорос» Константин Затулин, в Москве еще не определились, что делать с этим соглашением – выходить из 
договора с Украиной или продлевать его. А определиться России нужно до 1 октября: это – крайняя дата, когда одна из 
сторон должна уведомить другую о своем решении.

Активность на украинском направлении
Кризис  в российско-украинских  отношениях  заметно усилил  активность  Константина  Затулина, 

давно застолбившего за собой украинскую тему. Вчера его Институт стран СНГ презентовал в Киеве новый офис. Целый 
этаж  в здании  на одной  из  центральных  улиц  украинской  столицы  планируется  превратить  в экспертную  площадку 
по обсуждению отношений с Россией.

До недавнего времени аналогичный проект в Киеве осуществлял «Российско-украинский информационный центр», 
близкий  к  еще  одному депутату  Госдумы –  «справедроссу»  Александру  Бабакову.  Однако,  по слухам,  по неизвестным 
причинам Бабаков сократил финансирование киевского центра, и круглые столы здесь уже не проводятся.

Затулин же пообещал, что в ходе обсуждения судьбы Большого договора с Украиной будет развернута бурная 
деятельность  в обеих  странах.  Уже  в мае  соответствующая  конференция  пройдет  в Севастополе,  а 5  июня  в Госдуме 
состоятся слушания по проблеме сохранения русского языка за рубежом. Затем на Украине планируется провести круглые 
столы по темам Голодомора и реабилитации ОУН-УПА.

Все  это,  поясняет  Затулин,  нужно  для  того,  чтобы  Россия  смогла  определиться:  выходить  ей  из  Договора 
с Украиной,  или  нет.  Пока  что  «точка  зрения —  в стадии  формирования,  она  не предрешена  ни  в одну,  ни  в другую 
сторону», сообщил российский парламентарий.

Российские чиновники против выхода из «Большого договора»
Несмотря на утверждение Затулина, похоже, что «Большой договор» с Украиной российские чиновники разрывать 

не намерены. Это дал понять советник-посланник посольства России Всеволод Лоскутов, считающийся «вторым лицом» 
в диппредставительстве после Виктора Черномырдина. Лоскутов выразил уверенность, что в «Большой договор» нужно 
внести дополнения, и «по нему можно дальше работать».

Суть дополнений пояснил политолог Модест Колеров, до недавнего времени курировавший связи со странами 
СНГ в Администрации президента России. Он заявил, что Россия будет добиваться включения в Договор четких гарантий 
дружественности Украины и соблюдения прав соотечественников.

«Соглашение  используется  как  «ширма»...  Мне  бы  хотелось,  чтобы  пролонгирование  «Большого  договора» 
сопровождалось  серьезными  гарантиями.  Если  этих  гарантий  не будет,  этот  договор  будет  пустым.  Дополнительные 
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гарантии должны касаться этнокультурных прав соотечественников на Украине, не враждебности Украины и т.д. Повторяю: 
если Украине нужна бумажка, тогда она должна прямо сказать: «нам нужна бумажка, которой мы будем прикрывать свои 
действия». Если Украине нужен полноценный договор, его нужно дополнять. До 1 октября Россия должна занять позицию. 
Сейчас наступил момент проверки», – пояснил Колеров.

Впрочем, он признал, что у России сейчас нет возможности полностью заморозить движение Украины в НАТО. 
Однако, по словам Колерова, в случае вступления в альянс, Киев должен осознать, что отношения с Россией превратятся 
в такие же,  что сейчас существуют между РФ и Эстонией.  Это касается визового режима,  сворачивания экономических 
проектов и т.д.

Возможность выдвижения территориальных претензий к Украине Колеров отверг – по его словам, даже в Крыму 
местная элита не готова к действиям по выходу из состава Украины. «Кучма действительно говорил, что Крым остался 
в составе  Украины  благодаря  позиции  Ельцина.  Но это  –  только  один  из  факторов.  Посмотрите,  но многие 
самоопределившиеся территории в трудные 90-е годы выжили. Самоопределились только потому, что у них была такая 
воля. А в Крыму такой воли нет. Поэтому не надо делать Россию крайней», – подчеркнул Колеров.

У российских экспертов нет единства по поводу Украины
Российский политолог Михаил Виноградов подтвердил, что Россия не может всерьез рассматривать возможность 

территориального конфликта с Украиной. Он отметил, что Косово «все-таки не стало прецедентом, и Тибет – это, скорее, 
исключение». По его мнению, все заявления политиков о возможности пересмотра статуса Крыма – это всего лишь элемент 
давления на Запад.  И если  Россия  после  всех  громких  слов  не достигнет  результатов  на украинском направлении,  это 
будет считаться ее поражением или признаком слабости, подчеркнул политолог.

При  этом  Виноградов  выразил  уверенность  в том,  что  с прозападным  настроением  украинской  элиты  нужно 
смириться, так как Россия не может предложить Киеву привлекательной альтернативы НАТО. Единственное, чего сейчас 
способна добиться РФ от Украины – это соблюдение гуманитарных прав русскоязычных граждан в этой стране, считает 
эксперт.

В ответ гендиректор ВЦИОМ, политолог Валерий Федоров тут же записал Виноградова в представители «партии 
пораженцев». «Мы не должны создавать иллюзию, что все решено. Ничего не решено. Политика – это борьба, и Россия – 
это борец. И, очевидно, что, если бы не массированная кампания, которую Россия развернула, то результаты саммита 
в Бухаресте были бы другими. Нельзя расслабляться. Украина в НАТО – это опасность не только для России, но и самой 
Украины. Это – путь к расколу страны. Это – «покупка» билета на войну. Мы ни в коем случае не можем желать самой 
близкой нам державе такого будущего. Мы будем делать все, чтобы такого будущего не было», – пообещал Федоров.

Вступление Украины в НАТО зависит только от элит
Одним из наиболее примечательных заявлений на «круглом столе» стало высказывание украинского политолога 

Вадима  Карасева,  который  сейчас  работает  советником  Секретариата  Виктора  Ющенко.  Эксперт  проговорился,  что 
вступление Украины в НАТО никак не будет зависеть от мнения населения – как только крупнейшие партии страны решат 
все  разногласия,  интеграция  в альянс  будет  обеспечена.  «Всё  решают  элиты.  Скажем прямо.  Будет  консенсус  элит  – 
проголосуют», – уверен Карасев.

Один из лидеров Партии Регионов Николай Азаров, присутствовавший на дискуссии, тут же поспешил заверить, 
что  ни  о чем  подобном  «бело-синие»  договариваться  с «оранжевыми»  не намерены.  Азаров  заявил,  что  «регионалы» 
никогда не обманывали своих избирателей:  якобы,  даже подписав известный «универсал» с Ющенко,  Виктор Янукович 
отказался от интеграции в НАТО. Что же касается гуманитарной политики,  то  Азаров признал,  что кое-что,  будучи при 
власти,  Партия Регионов «серьезно не доработала».  А еще пообещал,  что,  будь его воля,  Черноморский флот мог  бы 
остаться в Севастополе хоть до 2050 года.

Традиционным  адвокатом  Партии  Регионов  опять  выступил  Константин  Затулин.  Он  отверг  обвинения 
в неискренности отношений «регионалов» и России,  признав,  что Партия Регионов «где-то непоследовательна,  а где-то 
последовательна». В качестве главного доказательства второго Затулин почему-то привел неизменные пункты о русском 
языке и внеблоковом статусе Украины в программе «Регионов», но не их реальные действия, которых, по сути, не было.

Однако  украинский  политолог  Михаил  Погребинский  резонно  призвал  своих  российских  коллег  отказаться 
от деления политиков Украины на «оранжевых» и «бело-синих». Он напомнил, что Партия Регионов в минувшую субботу 
на съезде в свою новую программу записала курс на интеграцию Украины в Европейский Союз.

«Этого одного достаточно, чтобы стало понятно: нет ни одной влиятельной политической силы, которая хотела бы 
строить реинтеграционный проект с Россией. Партия Регионов даже не делает вид, что она не хочет в ЕС. Значит, надо 
закрыть все вопросы с ЕЭП и всеми другими такими проектами», – уверен Погребинский.

Украину и Россию ссорит третья сила
Наиболее эмоционально выступил российский политолог Сергей Михеев. Он акцентировал внимание на том, что 

пока  что  все  конфликты  между  Россией  и Украиной  происходят,  в большинстве  случаев,  на словах,  однако  уже  через 
несколько лет отчуждение и ссоры могут перенестись и на личные взаимоотношения рядовых граждан двух стран.

«Сейчас, пока, более-менее нормальные отношения России с Украиной, при ее нынешней политике, базируются 
на нашем  общем  советском  прошлом.  На том,  что  политики,  военные,  эксперты  где-то  вместе  учились,  у них  общее 
прошлое, общая советская школа. А подрастает в России совсем другое поколение. Которое однозначно считает Украину 
и украинцев  врагами.  Нынешняя  элита  украинская,  она  стимулирует  эти  настроения.  Зачем?  Разве  это  отвечает 
стратегическим интересам украинским?» – задал риторический вопрос Михеев.  «Проблемы Украины и России выгодны 
третьим силам», – подчеркнул он.

С  Михеевым согласился  и телеведущий  российского  канала  ТВЦ,  политолог  Алексей  Пушков.  По его  словам, 
на Украине сейчас наблюдается процесс, аналогичный тому, что происходит в Восточой Европе. «Сейчас США занимается 
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целенаправленным  созданием  проамериканской  элиты  в восточноевропейских  государствах.  Такая  элита  уже  создана 
в Польше,  Чехии.  Причем,  проамериканская  элита  действует  вопреки  настроениям  граждан.  Например,  чехи  сейчас 
расколоты из-за вопроса о радаре, до 70% против его установки», – утверждает эксперт.

Он уверен, что с помощью новых восточноевропейских сателлитов США пытаются бороться с влиянием России 
в регионе. Если же Украина окончательно выберет путь в НАТО, это неизбежно приведет к резкому ухудшению отношений 
с Москвой  –  не только  закрытию границы,  но и созданию  обходных  трубопроводов.  «Мы не можем зависеть  от страны 
с агрессивной проамериканской элитой», – пояснил Пушков.

Услышат  ли  на Украине  доводы российской  стороны –  покажет  время.  Сами  «оранжевые» недавно  обещали 
инициировать слушания по «Большому договору» в Верховной Раде. Впрочем, похоже, что в ближайшие недели в Киеве 
политикам будет не до этого – здесь продолжается война между Ющенко и Тимошенко. И пока эта схватка не завершена, 
да  еще  если  учесть  близость  новых  президентских  выборов,  абсолютно  не понятно,  с кем  России  согласовывать 
и подписывать новый вариант «Большого договора», и кто будет давать гарантии выполнения этого документа.
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Русский Мир
«Соотечественником можно считать того, кто сам к этому стремится»
Соотечественниками следует признать представителей тех наций и народностей, которые нигде кроме как  

в России не обрели своего национально-государственного и национально-культурного самоопределения, заявил первый 
заместитель  председателя  комитета  Государственной  думы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  
Константин  Затулин  («Единая  Россия»),  отвечая  на  вопрос  корреспондента  ИА  REGNUM,  что  он  вкладывает  в  
понятие "соотечественник". 

22.04.2008,http  ://  www  .  ruvek  .  ru  
Напомним,  18  апреля,  Госдума  одобрила  в  первом  чтении  законопроект  "О 

внесении  дополнения  в  статью  14  федерального  закона  "О  гражданстве  РФ".  В  ходе 
обсуждения законопроекта депутаты поднимали вопрос о том, что необходимо пересмотреть 
понятие "соотечественник".

"Когда в Государственной думе I созыва в 1993-95 г. мы вели дискуссии по этому 
вопросу и тогда впервые создали совет соотечественников при Госдуме - закона тогда еще 
не было, мы уже тогда столкнулись с тем, что есть расхождения насколько широко или узко 
понимать это понятие "соотечественник", - вспомнил Затулин. "В законе, который в 1999 году 

был  принят  с  третьей  попытки,  в  тот  момент,  когда  большинство  в  Думе  принадлежало  левоориентированным 
политическим силам - коммунистам и их союзникам, когда в РФ разыгрывалась борьба за престолонаследие - это был 
выборный в Думе и предвыборный по выборам президента год, Ельцин, в основном из электоральных соображений, закон, 
в конце концов, подписал. Но если вчитываться в этот закон, то ясно, что под соотечественниками понимаются все-все-все, 
в законе смешаны и принцип крови, и принцип территории, под соотечественниками понимаются родственники, выходцы из 
бывшей Российской Империи,  Советского Союза,  -  считает депутат.  -  То есть,  буквально понимая этот закон,  латыши, 
литовцы, эстонцы в полном составе, не говоря уже о том, что поляки, финны, являются нашими соотечественниками за 
рубежом, если буквально трактовать действующий закон о государственной политике РФ в отношении соотечественников 
за рубежом, принятый в 1999 году".

Затулин считает, что "это явным образом не соответствует реальности". "Само понятие "соотечественник" всегда 
будет сложносоставным и должно, безусловно, предусматривать волеизъявление, то есть, невозможно человека считать 
или называть соотечественником, если он категорически против этого", - пояснил он. "Не думаю, что поляки считают себя 
соотечественниками РФ. И с этой точки зрения тоже определение, которое дано в действующем законе, некорректно", - 
сказал Затулин.

По его словам, соотечественниками можно считать тех, кто сами к этому стремятся. "Но если вступает в силу 
объективный критерий, не зависящий от чьей-то воли, а именно так мы можем подходить к понятию "соотечественник" на 
сколько-нибудь  научной основе,  то  тогда получается -  нашими соотечественниками являются  черкесы в  Иордани или, 
допустим, нашими соотечественниками являются многие представители поволжских народов, живущие за рубежом, татары, 
безусловно, наши соотечественники, русские, естественно, тут нет никакого сомнения. Но вот украинцы, которые живут в 
России, это чьи соотечественники России или Украины? На этот вопрос всегда был неопределенный ответ. На мой взгляд, 
они соотечественники не РФ, а Украины, если не иметь ввиду исключений, когда человек категорически и сам настаивает на 
том,  что  он  соотечественник  России.  В  этом случаем мы можем рассмотреть  его  стремление,  если  оно  не  связано  с 
корыстными побуждениями, а связано с его мировоззрением и мироощущением, то мы вполне можем не закрывать перед 
ним дверь", - считает Затулин.

"Но по большому счету грузины, которые живут в Узбекистане, не наши соотечественники, даже если они говорят 
по-русски", - заявил депутат. "Есть понятие "соотечественники" и есть понятие "русскоязычные" или "русскоговорящие". Это 
более широкое понятие, чем "соотечественники". Рускоговорящими могут быть французы, могут быть немцы, американцы - 
люди, которые никакого отношения к России не имеют кроме интереса к русскому языку и способности на нем объясняться", 
- отметил Затулин. Он подчеркнул, что эти вопросы нужно будет обязательно обсуждать в процессе подготовки закона.

Затулин  также  отметил,  что  существуют  разные  подходы  и  к  другим  положениям  закона.  "Например,  давно 
существует  фактическое  отлынивание  исполнительных  органов  от  выполнения  положений  закона,  которые  касаются 
удостоверений соотечественников, они прописаны в законе, но этого не сделано. Создание совета соотечественников при 
администрациях областей - это тоже не отслеживается, где-то они есть, где-то их нет. Одни регионы ведут активную работу 
с соотечественниками - Москва, Татарстан, Санкт-Петербург, а другие не видят для себя никакого участия в этой работе, 
особенно если они не прилегают к государственной границе", - отметил Затулин.

"В  то  время  как  мы  проявляем  копеечную  экономию  на  соотечественниках  и  не  ставим  широко  вопрос  в 
отношении, прежде всего, проживающих в СНГ, где надо сейчас инвестировать не меньше чем в национальные проекты, в 
поддержание русского языка, русского образования, там где вокруг этих вопросов острая борьба - на Украине, в Казахстане 
и  т.  д.,  друге  государства,  обладающие  значительно  меньшими  возможностями,  сейчас,  по  крайней  мере,  на  уровне 
законодательных документов продвинулись намного дальше", - подчеркнул депутат.

Он привел в пример Польшу, где принят закон о карте поляков. "Карта поляка предусматривает серьезные льготы 
для поляков,  как  раз  территории бывшего  Советского  Союза обладатели этой  карты.  И  в  данном случае речь  идет  о 
документе, - отметил Затулин. "Мы за девять лет, несмотря на требования закона, так и не отпечатали удостоверения 
соотечественника, а они собираются сделать не просто эту карту как удостоверение, а льготировать проезд на транспорте, 
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получать преимущества при получении визы и т.д. Почему нам не перенять этот опыт?", - отметил Затулин, добавив, что 
много такого рода соображений, которые должны быть учтены в законе.

Затулин сообщил, что для решения этих вопросов создана межведомственная группа под руководством МИД по 
решению  правительственной  комиссии  за  рубежом.  Возглавляет  ее  по  поручению  правительственной  комиссии 
председатель комитета Совета Федерации по делам СНГ Вадим Густов. В группу включен и Затулин, кроме того в состав 
группы вошел председатель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Алексей Островский (ЛДПР) и 
другие депутаты. 

Русские в России и за рубежом: один народ – разные судьбы?
Выступление  Директора  Института  Русского  зарубежья  Пантелеева  Сергея  Юрьевича  на  экспертном 

круглом столе «Современная  русская  идентичность  в  России  и  за  рубежом»,  состоявшемся  28 февраля  2008 г.  в  
Москве. 

16.04.2008,http://www.ruvek.ru
Сергей Пантелеев

Мы не случайно определяем в качестве исходной точки для наших рассуждений о современной 
русской идентичности момент распада СССР. Именно это время стало временем «исхода», но не народа 
из  государства,  а  государства  от  народа.  В  результате  распада  СССР  более  25  000  000  наших 
соотечественников оказались за пределами России. Русские в одночасье стали одним из самых крупных 
разделённых народов. 

Мы, увы, уже привыкли к фразе, которая звучит как некий протокольный стандарт: «В результате 
распада  СССР более 25 000 000 наших соотечественников оказались  за пределами России».  И уже, 
наверное,  мало  кто  помнит,  откуда  взялась  эта  цифра.  А  возникла  она  на  основании  последней 
всесоюзной  переписи  населения,  состоявшейся  накануне  распада  СССР  в  1989  г.  Согласно  ей,  в 

Советском  Союзе  проживало  145  155  489  русских,  составлявших  50,8%  населения  государства.  В  РСФСР  же  было 
зафиксировано 119 865 946 русских, или 81,5 % общего национального состава республики. За вычетом из общесоюзной 
цифры количества русских из количества, оставшегося в России, и получаются эти самые более 25 000 000 людей, которые 
накануне распада СССР в ходе переписи определили себя русскими. 

Таким образом, если мы в этом контексте и говорим о «соотечественниках», то корректнее было бы говорить не о 
российских  соотечественниках,  а  о  русских  соотечественниках,  поскольку  именно  таким образом себя  определили  эти 
самые более 25 000 000 человек.

Понятно,  что  это  далеко  не  значит,  что  все  эти  люди  являются  русскими  «по  крови».  И  сегодня,  когда  нас 
спрашивают,  почему  мы  поднимаем  русскую  тему,  не  скрывается  ли  за  этим,  не  дай  Бог,  национализм,  а  то,  что  и 
пострашнее, я однозначно говорю – нет!  При всей важности собственно этнического элемента русскость им далеко не 
исчерпывается.  И важнейшим, определяющим в этом вопросе является самосознание,  самоопределение, причастность 
русской  культуре,  русской  традиции,  русской  истории,  российской  государственности.  Русские  всегда  были  открытым 
народом, принимающим в свои ряды тех, кто готов был разделить с ним его ценности, и такие люди часто становились 
подлинно русскими, гордостью России. Также мы знаем и обратные примеры, когда «природные русаки» являли примеры 
отступничества от своих корней, превращаясь в «новых янычар».

Итак,  русский народ был разделён границами новых государств. С этого момента жизнь этих 15 частей стала 
развиваться в различных социальных, политических, культурных, языковых и даже цивилизационных условиях.

В России, несмотря на глубочайший системный кризис 1990-х гг., русские имели одно преимущество – были на 
собственной  земле,  составляя  около  80  %  населения  «новой»  России.  Хотя  РФ  стала  одной  из  самых  этнически 
однородных стран постсоветского пространства, она оказалась единственной, не ставшей строить свою государственность 
по этническому принципу. Более того, в 1990-е г. русская тема считалась неполиткорректной, в стране задавал «моду» 
национальный  нигилизм.  Либеральные  реформаторы  открыто  заявляли  о  необходимости  «изменить  русский 
цивилизационный код», считая его несовместимым с рыночной экономикой и капитализмом.

С приходом Путина к власти постепенно произошло укрепление государственности и одновременно русская тема 
стала  выходить  из  маргинального  состоянии.  Сегодня  никого  не  удивляет,  что  правящая  партия  реализует  «Русский 
проект», один из ближайших соратников Президента читает лекции о «русской политической культуре», ведутся публичные 
дискуссии о «русском вопросе» и Указом Президента создается Фонд с названием «Русский мир». Для русских характерно 
«вождистское»  сознание  — многие  успехи  и  новые  надежды мы  связываем  с  личностью Президента  Путина.  Есть  и 
обратная сторона: именно этот лидер был востребован народом в конце 1990-х гг.

Русские пережили кризис 1990-х, приспособились к новым капиталистическим условиям, точнее – приспособили 
капитализм «под себя», стали более прагматичными. Претерпела определённую коррекцию «госудасртвенноцентричная» 
составляющая русской идентичности – современные русские более сдержано относятся к собственному государству, часто 
ему не доверяют, но при этом, не желая повторения «бардака» 1990-х гг., осознают его важность как устойчивой системы и 
склонны,  скорее,  к  партнёрским отношениям с  собственным государством,  что  является,  если  угодно,  свидетельством 
становления русского гражданского общества.

За минувшие годы существенно возросла роль Православной церкви, единственного института, связывающего 
современное  русское  общество  с  тысячелетней  русской  традицией,  и  это  также  сыграло  определяющую 
системообразующую роль в формировании современной русской идентичности.

В целом можно говорить о том, что сегодня наблюдается возрождение русского самосознания. Но нельзя говорить 
о  том,  что  этот  процесс  идёт  безболезненно  и  беспроблемно.  Очевидно,  что  искусственные  разрывы  русского 
исторического пространства, попытки начинать историю Отечества то с 1917, то с 1991 года, отрицательно сказываются в 
целом  на  русской  идентичности.  Сегодня  для  среднестатистического  гражданина  России  ХIХ  век  –  седая  древность, 
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тысячелетняя русская история воспринимается в лучшем случае через лубочные картинки, которые, к тому же, в последнее 
время стали тиражироваться отечественным кинематографом, лишь усугубляя разруху в головах. Хотя именно кино должно 
стать  инструментом,  призванным  помочь  государству  и  обществу  вернуться  к  незамутнённому,  патриотическому 
восприятию нашей великой истории, переполненной страницами русского мужества, героизма, русской доблести и славы.

Многие стороны нашей интеллектуальной жизни всё ещё находятся в русле постмодернизма,  играющегося со 
смыслами и ценностями, которые для народа вовсе не являются предметами «игры». Это отражается как в искусстве, так и 
в концептуальных подходах к таким важнейшим направлениям как  национальная политика и политика по отношению к 
зарубежным соотечественникам. Специалисты знают, как возникала концепция «Русского мира» – в формулировке отцов-
основателей  из  экспертных  кругов  она  обладала  характерными  чертами  постмодернистского  симулякра.  И  вовсе  не 
случайно чрезмерное, я бы сказал – гипертрофированное, значение имеет лингвистический фактор, фактор русскоязычия, в 
ущерб русской традиции и русской истории. Впрочем, сама формулировка, словосочетание здесь настолько удачны, что при 
наполнении должным содержанием концепция имеет все шансы выйти из виртуального состояния.

Оговорюсь, что нынешние постмодернистские игры, по большому счёту, не имеют никакого отношения к традиции 
русской мысли, которая, как отмечал наш выдающийся философ Иван Ильин, является целостной и предметной.

Продолжая рассуждать о проблемах современной русской идентичности, стоит отметить, что в настоящее время у 
русских, живущих в России, всё в большей степени происходит сужение понимания понятия «Родина». И если для старшего 
поколения Родина всё ещё помещается в границы СССР, то для более молодого поколения ею преимущественно является 
нынешняя  Российская  Федерация.  При  этом  присутствует  рефлексия  и  молодых  русских  по  отношению  к  советскому 
прошлому, причём окрашенная в ностальгические тона, но это – тема отдельного разговора. «Своим» же государством, 
Родиной,  всё больше воспринимается Россия в  нынешних границах,  и обратной стороной этого является всё большее 
отдаление от бывших союзных республик, в том числе – и, увы, от живущих там русских.

Наиболее отчётливо это видно на примере восприятия современными русскими, живущими в России, процессов, 
происходящих на Украине. И этот пример, на мой взгляд, в значительной степени характеризует и подобные же процессы 
по  отношению к  другим постсоветским государствам.  Как  известно  в  дореволюционной  России  считалось,  что  русские 
представляют собой триединый народ, состоящий из великороссов, малороссов и белорусов. Этот традиционалистский 
подход до сих пор актуален как для Русской православной церкви, так и для значительного числа людей, представляющих 
эти три истинно братских народа. Между тем, социологические исследования постоянно свидетельствуют об ухудшении 
отношения  между  русскими  и  украинцами.  Слава  Богу,  это  не  относится  к  белорусам,  хотя  здесь  тоже  не  всё  так 
бесконфликтно.

Начать с того, что существование, пусть и прозрачной, но всё же – государственной границы между Россией и 
Украиной естественным образом оборачивается «регионализацией» восприятия друг друга гражданами двух государств. 
Так, для значительного числа российских русских любой выходец с Украины уже является «украинцем». Возможно, это 
объективный  процесс,  точно  так  же,  как  любого  гражданина  России  вне  зависимости  от  национальности  на  Западе 
называют  «русским»,  но  в  нашем контексте  это  свидетельствует  о  существенном  искажении  восприятия  российскими 
русскими  реальной  картины происходящего  на  Украине,  а  также,  что  особенно,  на  мой  взгляд,  тревожно  –  сужением 
восприятия границ собственно Русского мира.

Особо  вопиющий  пример  этой  тенденции  я  могу  привести  из  собственного  опыта.  Однажды  мне  пришлось 
услышать от вполне образованной русской женщины, москвички, следующие слова: «А вам не страшно ехать в Крым? Это 
же  Украина,  там  русских  не  любят!».  Комментарии,  естественно,  здесь  излишни.  Но,  к  нашему  прискорбию,  подобная 
реакция отражает реалии обыденного сознания. Если уж такое можно услышать о Крыме то, что можно услышать о Риге 
или Бишкеке!

Но здесь есть ещё один важный момент, на который я хотел бы обратить ваше внимание. Притом, что в России 
действительно  происходит  процесс  возрождения  русского  национального  сознания,  многие  процессы  всё  ещё 
рассматриваются через призму советского наследия. Это относится как к известным для специалистов проблемам в поиске 
оптимальной  модели  межнациональных  отношений,  так  и  к  восприятию  русскими  своего  места  в  многонациональном 
российском социуме. Вероятно, вполне естественное подчёркивание российской многонациональности в СМИ, в публичной 
политике и т. д. при этом оборачивается убежденностью русских в том, что они являются в лучшем случае значительной 
частью,  но  не  большинством  в  России.  Попробуйте  поговорить  с  вашими  знакомыми,  друзьями,  не  являющимися 
специалистами в этнополитике, задайте им простой вопрос – сколько русских в России? И вы в лучшем (!) случае услышите 
цифру 50 %. То есть, примерно столько, сколько было русских в СССР. Притом, что, ещё раз напомню, русские составляют 
80 % многонационального российского общества, на долю остальных «свыше 160 национальностей» приходится около 19 
%,  а  самый  крупный  после  русских  народ  –  татары,  составляют  менее  4  процентов.  Такова  специфика  российской 
многонациональности.  И,  очевидно,  что  искусственное  сужение  на  ментальном уровне  доли  русских  в  этнокультурной 
палитре России вряд ли можно признать нормальным.

Я  остановился  лишь  на  некоторых  аспектах  современной  русской  идентичности  в  России.  Сама  проблема, 
естественно, настолько широка и сложна, что не может быть раскрыта в рамках короткого выступления. Но в ходе нашего 
круглого стола важно обозначить сам факт уже очевидного, пусть и медленного, со своими проблемами и рисками, но 
практически  неоспоримого  русского возрождения в  России.  Чтобы с этой  позиции посмотреть на то,  что  происходит  с 
представителями  нашего  народа  в  недавних,  как  говорили  раньше  -  «братских  республиках»,  являющихся  ныне 
независимыми государствами.

Прежде  всего,  я  должен  констатировать,  что  мы  очень  мало  знаем  об  этом.  А  то,  что  знаем,  необходимо 
пропускать через мощные фильтры,  чтобы отделить мифы, пропагандистские клише,  вымыслы иного рода от  правды. 
Сегодня  за  одним круглым столом с  нами находятся представители русских  общин,  представляющие  практически  все 
основные  регионы  постсоветского  пространства.  И  они  помогут  нам  разобраться  в  том,  что  же  в  действительности 
происходит с русскими, русской идентичностью в бывших советских республиках. Я же лишь весьма схематично и кратко 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

39



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

обозначу проблему так, как она видится мне, как российскому эксперту. И, конечно же, оговорюсь, что ситуация в каждой 
конкретной стране имеет свою специфику, и моё изложение будет именно схематичным и усредненным.

Русские в постсоветских республиках не готовы были стать диаспорой. Да и сам диаспоральный подход к данной 
проблеме представляется, по крайней мере, дискуссионным. Повторяю, что это не русские уехали из Родины, а Родина 
уехала от них. И свой новый статус – статус нацменьшинств (хотя часто эти меньшинства вполне были сопоставимы в 
количественном отношении с «титульным» этносом) русские здесь получили, преимущественно ощущая себя не столько 
русскими,  сколько советскими,  с  приглушенным русским национальным сознанием.  Это в  дальнейшем,  столкнувшись с 
реалиями  этнократических  режимов,  русские  не  могли  не  ответить  осознанием  себя  русскими,  возрождением  своего 
национального сознания, возрождением, носившим во многом оборонительный характер.

Для многих миллионов русских первой реакцией на распад СССР, сопровождавшегося вспышками агрессивного 
национализма со стороны «титульных», стало решение о возвращении в Россию. Однако опыт русской репатриации первой 
половины 1990-х гг. оказался во многом трагичен. Погружённая в хаос гайдаровской «шоковой терапии», стоящая на грани 
гражданской войны, переживающая глубочайший мировоззренческий кризис, Россия ни идейно, ни материально не была 
готова  к  достойному  приёму  репатриантов.  Для  многих  миллионов  соотечественников  Родина-мать  обернулась  злой 
мачехой, и этот факт оказал весьма негативное влияние на отношение русских «нового зарубежья» к России.

Естественно, бoльшая часть осталась в новых суверенных государствах и встала перед выбором дальнейшей 
модели поведения. Собственно, выбор был невелик.

Часть  стала  пытаться  самоорганизоваться  в  качестве  собственно  русского  населения  новых  независимых 
государств,  при  этом  долгое  время  абсолютно  безуспешно  надеясь  на  какую-то  поддержку  со  стороны  России.  Со 
временем,  когда  эти  надежды рассеялись,  Россия многими  продолжала восприниматься  как  некий  символ,  как,  пусть, 
возможно, и не осуществимая, но мечта о поддержке со стороны Родины. Судьба этих людей различна: многие из них на 
свой  страх  и  риск  вернулись  в  Россию,  часть  всё  ещё  пытается  отстаивать  свою  русскость  путём  общественной 
деятельности,  часть  ушла  в  «глухую  оборону»,  пытаясь  сохранить  национальную  идентичность  хотя  бы  в  пределах 
собственной семьи.

Большая часть оставшихся в новом зарубежье русских просто взяла курс на выживание, приспособление к новым 
условиям, часто путём отказа от собственных традиций… Со временем даже заговорили о феномене «других русских», 
которые интегрированы в сообщества стран проживания и уже не воспринимают Россию в качестве Родины. Некоторые из 
них,  продолжая  носить  русские  фамилии,  становятся  «новыми  янычарами»,  пытаясь  доказать,  что  они  ещё  большие 
латыши, эстонцы, украинцы, казахи и т. д., чем природные представители этих этносов.

На  мой  взгляд,  процессы,  происходящие  сегодня  с  русскими  в  ближнем  зарубежье,  ставят  под  сомнение 
эффективность подходов, применявшихся Россией для работы с «соотечественниками за рубежом». От самого данного 
понятия  –  «зарубежный  соотечественник»,  о  котором всё  ещё  ведутся  дискуссии,  и,  вероятно,  никогда  не  перестанут 
вестись,  ибо  понятие  весьма  расширительное  и  не  употребимое  в  правоприменительной  практике.  До  самого 
диаспорального подхода к работе с русскими в ближнем зарубежье, ибо за прошедшие более 16 лет после распада СССР 
русские здесь всё ещё не превратились в диаспору. Многочисленные т. н. «русские организации» весьма немногочисленны, 
невлиятельны, неизвестны русскому населению, и преимущественно занимаются тем, что воюют друг с другом за ресурсы 
и влияние, доказывая,  кто из  них более русский,  и кто более лоялен России (или, как вариант,  -  политрежиму страны 
проживания).  Сами русские, безусловно, себя не осознают в качестве диаспоры. Несмотря ни на что, всё ещё сильны 
ожидания какой-то поддержки со стороны России.

Здесь необходимо ещё раз подчеркнуть, что русские как народ не имели серьезного исторического опыта жизни в 
«рассеянии».  Абсолютизация  опыта  ХХ  века,  прежде  всего  –  опыта  первой  волны  эмиграции,  не  вполне  корректна, 
поскольку «Белая эмиграция» ориентировалась на сохранение своей русскости до той поры, пока существовала надежда на 
смену строя в России, и, соответственно, возвращения на Родину. Развеивание этих надежд привело либо к примирению с 
большевиками и к репатриации на капитулянтских условиях («Сменовеховцы»), либо к ассимиляции. Дальнейшие волны 
эмиграции  уже  не  были  ориентированы  на  сохранение  своей  национальной  идентичности  и  были  преимущественно 
ассимилированы. 

Таким  образом,  для  русских,  живущих  в  зарубежье,  важнейшим  элементом  национальной  идентичности 
продолжает оставаться идея России, идея русского государства. Она, как минимум, столь же важна, как владение русским 
языком,  приобщение к  русской культуре,  православию.  И,  пожалуй,  когда мы говорим о феномене «русскоязычия»,  то 
именно восприятие России в качестве Родины, наличие высокой «мечты о России» отличает русского от русскоязычного. 
Но для того, чтобы Русский мир не продолжал сжиматься, самому российскому государству предстоит, наконец-то, начать 
соответствовать  этой  высокой  мечте.  Предстоит  понять,  что,  несмотря на  наличие  границ,  русские  –  это  один народ, 
видящий Россию центром Русского мира. 

Импульсы судьбы
Распад СССР и изменение языковой политики на постсоветском пространстве наиболее остро отразились в  

жизни «инженеров человеческих душ» – тех людей, для кого язык – главный инструмент работы.
28.03.2008, http://www.russians.kz/

Рой Медведев 
«Вмешались высшие силы»

Нет необходимости говорить о том, насколько важна судьба и работа большого писателя для языка. Литературные 
языки всех наций создают в первую очередь писатели и поэты, поэтому их отношение к родному языку является наиболее 
трепетным и глубоким.  Примеры Александра Пушкина,  Тараса Шевченко,  Абая Кунанбаева лучше всех доказательств. 
Поучительно  с  этой  точки  зрения  рассмотреть  хотя  бы  кратко  судьбу  трех  крупных  советских  писателей  из  союзных 
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республик,  для  которых  распад  некогда  единого  государства  оказался  не  только  неожиданным,  но  и  болезненным 
событием. 

Василь Быков
Наиболее  драматически  сложилась  после  1991  года  жизнь  самого  знаменитого  из 

белорусских писателей XX века Василя Быкова. Он писал свои повести и рассказы на белорусском 
языке,  а  затем сам же  переводил их  на  русский  или  внимательно  следил за  переводом.  Именно 
русские  версии  его  произведений,  публиковавшиеся  в  1960  -1970  гг.  главным  образом в  журнале 
«Новый  мир»,  становились  затем  основой  для  переводов  на  десятки  других  языков.  Лауреат 
Государственной и Ленинской премий СССР, Герой Социалистического Труда, Быков в 1988 – 1989 гг. 
стал  одним  из  вдохновителей  и  создателей  национального  Народного  фронта  Беларуси  (БНФ), 
радикальной  националистической  организации,  выдвинувшей  требования  отделения  Беларуси  от 

России, объявления белорусского языка единственным государственным языком на территории республики, возрождения 
белорусской  нации  и  обеспечения  политической  и  экономической  самостоятельности  страны.  Большая  часть  этих 
требований  была принята  Верховным Советом БССР в 1991  году  –  после  крушения ГКЧП и  распада  СССР.  Быков  с 
восторгом приветствовал  Беловежские  соглашения  и  ликвидацию СССР.  «В  судьбу  Беларуси,  –  писал  он  позднее,  – 
вмешались  тогда  какие-то  высшие  силы,  божественные  или  дьявольские,  не  знаю».  Однако  проводить  радикальную 
«белорусизацию» славянской страны,  которая судьбой и историей была тесно связана с Россией, оказалось делом не 
только непопулярным, но и нереальным. После нескольких лет острого политического, экономического и национального 
кризиса  БНФ,  возглавляемый поэтом и  фотографом Зеноном Позняком,  потерпел сокрушительное  поражение  – народ 
Беларуси  не  стал  отказываться  от  русского  языка.  Проиграл  и  Станислав  Шушкевич,  физик-атомщик,  по  случайному 
стечению обстоятельств оказавшийся в 1991 году формальным главой белорусского государства. 

В 1994 году президентом был избран бывший учитель истории и директор одного из совхозов, народный депутат 
Александр Лукашенко. Его национальная политика была очень простой. «Мы, белорусы, – сказал он полушутя, – те же 
русские, но со знаком качества. Белорусский язык – это наш язык. Но и русский язык – это также наш язык, и он назывался 
русским еще во времена Великого Княжества Литовского». По Конституции Республики Беларусь белорусский и русский 
языки являются государственными. «Я не понимаю тех людей, – заявил Лукашенко, – которые говорят, что надо отказаться 
от русского языка и перейти только на белорусский. Давайте оставим наш русский язык и наш белорусский язык. И будем 
спокойно совершенствовать свой родной язык без надрыва и революций. Люди сами выберут. Это и есть истинная свобода, 
когда человек может выбрать свою дорогу, свою стезю в том или ином направлении».

Быков был решительным противником такой политики, но он оказался в радикальной оппозиции не только по 
отношению к президенту, но и к большей части своих фронтовых друзей, а также ко многим белорусским литераторам, 
отвергнувшим непримиримый  национализм  БНФ.  Быков  прервал  отношения  с  большинством  друзей  из  числа  русских 
писателей,  включая  Валентина  Распутина.  В  середине  1990-х  годов  Быков  покинул  Беларусь  и  несколько  лет  жил  в 
Германии, хотя и сохранял белорусское гражданство. 

Критикуя «загадочный белорусский характер», он в своих публичных выступлениях говорил, что не может понять и 
принять «феномен нации, которая отказывается от своего языка, от самой себя и своей духовной сути». Он даже стал 
предостерегать Россию от создания Союзного государства с Беларусью,  в которую якобы вернулась советская власть. 
Свою последнюю повесть «Час шакалов» – яростный памфлет против Лукашенко и самих белорусов – Быков написал за 
границей в 1998 году на белорусском языке, но разрешил публиковать ее только после своей смерти. В 2003 году уже 
тяжело больной писатель вернулся в Минск. Он умер в возрасте 79 лет, находясь в состоянии депрессии. На похороны 
прибыла  официальная  делегация  правительства  республики  во  главе  с  министром  культуры.  Однако  после  того,  как 
близкие и друзья накрыли гроб с телом Быкова не государственным, а бело-красным флагом БНФ, все представители 
власти покинули траурную церемонию.  Летом 2005 года в минском Доме литераторов состоялась презентация полного 
собрания  сочинений  Быкова  на  белорусском  языке.  Состав  и  порядок  публикации  сочинений  были  определены  в 
соответствии с авторской волей, высказанной Быковым незадолго до смерти. В первый том входят рассказы, притчи и 
повести  1990-х  годов,  написанные в  добровольной  эмиграции и  бывшие незнакомыми  читателю.  Собрание  сочинений 
начинается с очень слабой в художественном отношении и явно несостоятельной по концепции повести «Час шакалов». 

Издание не вызвало почти никакого отклика в самой Беларуси. 
«Сын своего Кыргызстана»

Иначе  сложилась  судьба  у  самого  знаменитого  из  современных  кыргызских  писателей  Чингиза  Айтматова, 
который писал свои произведения сначала на русском языке, а затем сам же переводил их или внимательно следил за 
переводами на  кыргызский.  Именно  русские  версии  произведений,  обычно  публиковавшиеся в  том же  «Новом мире», 
переводились на другие языки, вызывая множество откликов у читателей, критиков и писателей во многих странах мира. 
Приверженность Айтматова к русскому языку вызывала недовольство националистически настроенной части кыргызской 
интеллигенции уже в конце 1950-х годов. Однако растущая слава писателя заставила этих людей отступить. Айтматов стал 
не  только  лауреатом  Ленинской  и  Государственной  премий  СССР  и  Героем  Социалистического  Труда,  но  и  был 
провозглашен в 1968 году Народным писателем Киргизской ССР. Как и Быков, Айтматов в 1989 году был избран народным 
депутатом СССР от своей республики, и я имел честь работать с ним в одном из комитетов Верховного Совета СССР по 
проблемам культуры.  В 1990 году президент СССР Михаил Горбачев хотел рекомендовать Айтматова на оказавшийся 
вакантным пост первого секретаря коммунистической партии Киргизской ССР. Писатель отказался, и республику возглавил 
специалист по оптике, академик Аскар Акаев.
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Чингиз Айтматов
После распада СССР Айтматову оказалось трудно жить и работать как в Москве, так и  в 

Кыргызстане.  Он  не  хотел  втягиваться  в  острые  политические  дискуссии  и  был  убежден,  что 
кыргызский язык и литература не могут успешно развиваться, не опираясь на достижения русского 
языка и литературы. Однако это мнение о неизбежности и полезности двуязычия для интеллигенции 
разделялось в начале 1990 годов далеко не всеми влиятельными политиками и деятелями культуры 
Кыргызстана.  Явное  и  сильное  давление  на  русский  язык  вызвало  значительную  эмиграцию  из 
республики  как  многих  русских,  так  и  немалого  числа  кыргызских  специалистов.  В  этих  условиях 

Айтматов,  живший по  преимуществу  в  Москве,  получил от  Акаева  предложение  возглавить  посольство  Кыргызстана  в 
странах Бенилюкса; до этого времени у республики не имелось в Европе никаких дипломатических представительств.

Писатель принял это предложение и,  выполняя не слишком обременительные дипломатические  обязанности, 
продолжил  работать  как  писатель.  Еще  в  1996  году  Айтматов  выпустил  в  свет  большой  роман  «Тавро  Кассандры». 
Писатель  его  оценивал  высоко,  и  это  действительно  интересное  произведение,  полное  верных  мыслей  и  точных 
наблюдений. Работы Айтматова нельзя даже сравнивать с сотнями романов и повестей, которые публиковались в 1990-е 
годы в России. Однако «Тавро Кассандры» не нашло сколько-нибудь заметного отклика у российской и кыргызской публики. 
К этому времени изменилось место литературы в обществе, находившемся в состоянии брожения, упадка и выживания. 
Айтматов был глубоко разочарован. «Читатель всегда бывает прав в своих выводах, – заметил он в одном из интервью. – Я 
должен задуматься и заняться самоанализом». Недавно увидел свет новый роман – «Вечная невеста» (название в духе 
русских символистов). «Я двуязычный писатель, – говорит о себе Айтматов, – но не космополит. Я остаюсь сыном своего 
народа, хотя и живу в Европе, а пишу на русском языке. И как сын своего Кыргызстана, я являюсь сторонником евразийской 
интеграции. Исторически сложилось, что Россия и Азия живут в тесном соседстве, и если мы объединимся, то станем более 
энергичными, живучими и непотопляемыми в мировом пространстве. Словом, вместе мы не растворимся, не исчезнем, а 
будем силой».

«Возвысить степь, не унижая горы»
Самым  известным  в  России  и  Европе  из  современных  писателей  Казахстана  является,  несомненно,  Олжас 

Сулейменов. Этот  поэт,  публицист,  писатель, историк,  ученый-лингвист и общественный деятель начал писать стихи и 
очерки еще в конце 1950-х годов сразу на русском языке,  который,  по его мнению,  располагал в  СССР наибольшими 
ресурсами для литературного творчества. 

Первые стихи и поэмы Сулейменова были посвящены типично советской тематике (например, поэма о Юрии 
Гагарине), и большая их часть даже не переводилась на казахский язык. Эти стихи охотно цитировал в своих выступлениях 
и  будущий  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев.  Темами  публицистики  Сулейменова  стали  жизнь  и  история 
казахского народа, а более широко – народов Востока, а также отношения кочевых народов Центральной Азии и славянских 
народов  Восточной  Европы.  Большое историко-филологическое  эссе  Сулейменова  «Аз  и  Я»  содержало оригинальный 
анализ содержания, смысла и истории создания русского эпоса «Слово о полку Игореве». Эссе вызвало жесткую полемику 
и множество идеологических обвинений как в адрес автора, так и издательства «Жазушы», допустившего столь «вредное 
издание»,  написанное  с  «ненаучных»,  «внеклассовых»,  «объективистских»  позиций,  «искаженно  трактующее 
взаимоотношения  тюркских  и  славянских  племен  и  взаимодействие  культур  разных  народов».  Однако  большая  часть 
казахской интеллигенции поддержала Сулейменова, и его популярность в республике возросла. Еще в 1984 году он был 
избран не только председателем Союза писателей Казахской ССР, но и депутатом Верховного Совета СССР. В 1989 году 
он стал народным депутатом СССР, и  мы часто общались с ним,  работая в одной из  комиссий съезда по проблемам 
коррупции. Он был активным и независимым участником дискуссий, нередко выступая против предложений лидеров СССР. 
«Вы уйдете из СССР и от России, – сказал Сулейменов в одной из острых дискуссий с депутатами из Прибалтики. – А нам, 
казахам,  уходить  некуда».  Он  был  одним  из  инициаторов  и  руководителей  движения  за  ликвидацию  в  Казахстане 
Семипалатинского ядерного полигона, хорошо разбирался в экономических проблемах своей республики.

Олжас Сулейменов
Распад СССР Сулейменов рассматривал не как подарок судьбы, а как тяжелое испытание 

для Казахстана. Еще в октябре 1991 года был создан Народный Конгресс Казахстана (НКК), который 
возглавил Сулейменов. Назарбаев выступил с приветственной речью на первом съезде НКК. В ноябре 
1991 года Сулейменов снял свою кандидатуру на пост ррезидента Казахстана в пользу Назарбаева как 
«единственного  реального  претендента  на  должность  главы  государства».  Однако  в  1993-1994  гг. 
Сулейменов и НКК оказались в оппозиции, но не в связи с проблемами культуры и языка, хотя и в этих 
проблемах  позиции  не  всегда  совпадали.  Основные  дискуссии  шли  тогда  вокруг  вопросов 
приватизации,  отношений  Казахстана  с  Западом,  передачи  самых  крупных  предприятий  под 

управление иностранных корпораций, массированного привлечения в страну зарубежного капитала. Многонациональный 
НКК был не радикальной, а умеренной оппозицией. Эта партия выступала против национальной изоляции, «грузинского» и 
«таджикского» вариантов, но не шла на прямую конфронтацию с властями. «Казахстан по своей Конституции, – говорил 
Сулейменов в 1995 году, – это родина для всех, кто здесь живет, а не только форма государственности казахов. Русские у 
нас  должны  чувствовать  себя  казахстанцами,  а  Казахстан  должен  развиваться  как  евразийское  государство.  Надо 
возвысить степь, не унижая горы. Надо возвысить свой народ, не унижая другие. Это мое кредо еще с 1963 года».

Несогласие  по разным проблемам не  переросло  во вражду или постоянный конфликт.  Президент  Казахстана 
предложил в 1995 году Сулейменову пост посла в Италии, и он принял это предложение. За те годы, пока писатель жил и 
работал  в  Риме,  политическая  и  экономическая  ситуация  в  республике  коренным  образом  изменилась.  В  Казахстане 
образовалась новая оппозиция, выступавшая или с прозападных или с радикально националистических позиций. В такой 
обстановке  Сулейменов  счел  необходимым  активно  поддержать  кандидатуру  Назарбаева  на  президентских  выборах, 
которые  состоялись  в  декабре  2005  года.  Вспоминая  ситуацию 1992-1995  гг.,  Сулейменов  говорил:  «Я  был  активным 
участником тех процессов – и могу сказать, что ситуацию удалось удержать благодаря политическому профессионализму 
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Нурсултана  Назарбаева  и  благоразумию оппозиции,  понявшей,  что  нельзя  возжигать  факел  демократии  в  “пороховом 
погребе”. Когда нынешняя оппозиция сражается с властью, то для неопытного слуха это звон рыцарских мечей, а опытный 
способен услышать звон монет. Сегодня с властью борются не пролетарии. В транзитный период, который мы переживаем, 
власть следует менять осторожно и только в том случае, если она явно исчерпала свой ресурс. Если у нее нет успехов в  
экономике, в социальной сфере, в культуре, во всех сферах общественной жизни. Так было в Грузии, где Шеварднадзе не 
смог поднять свою нищую страну, раздираемую внутренними противоречиями. Так было в Азербайджане при Эльчибее, где 
только Гейдар Алиев спас страну. Самодеятельные вожди с площадей могут стать причиной трагедии своего народа». 
Сулейменов решительно возражал против требований оппозиции перевести все делопроизводство республики на казахский 
язык. «Нельзя требовать, – говорил он, – чтобы в мажилисе выступали только на казахском языке. Надо не “или-или", а "и –  
и".  Пропорции рождаются только в опыте.  Казахский язык нуждается в помощи русского.  В мире пять  тысяч языков и 
наречий, но только несколько языков являются официальными языками ООН, включая русский. И если казах в качестве 
второго языка знает русский – это достоинство, от которого не надо отказываться, это было бы безхозяйственно». Такова 
сегодня многократно высказываемая позиция Президента и правительства Казахстана.

Пару лет назад Сулейменов возглавил представительство Казахстана в ЮНЕСКО. Теперь он живет и работает в 
Париже.  В мае  2006 года  Казахстан широко отметил 70-летие Сулейменова.  В  большой статье «Слово о  моем друге 
Олжасе, Президент Казахстана высказался о нем как о «великом поэте современности, видном общественном деятеле и 
моем давнем друге». «Олжас Омарович, – писал Назарбаев, – сделал очень много для своего народа, для того, чтобы наша 
страна и наш народ заняли достойное место в мировой истории и цивилизации. 

Он истинный патриот своей Родины,  он был и является моим другом еще со времен комсомольской юности, 
сподвижником и соратником. И что бы там не говорили, мы всегда дружили и дружим, умеем понимать друг друга, хотя 
порой и жестко спорим. Я желаю ему добра, счастья и считаю, что главная книга жизни у него впереди».

Об  авторе:  Рой  Медведев  -  российский  историк,  автор  нескольких  десятков  книг,  многие  из  которых  вышли 
отдельными изданиями в более чем 20 странах мира. Наиболее известные произведения: «Социализм и демократия», «О 
Сталине и сталинизме», «Хрущев», «Неизвестный Андропов»
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Россия и соотечественники
Дмитрий Медведев приедет на юбилей Полтавской битвы
Президент  России  Дмитрий  Медведев  может  принять  участие  в  торжествах  по  случаю  300-летия  

Полтавской битвы, которые пройдут в 2009 г.
 10.04.08, http://www.russkie.org

«Русское содружество»
 По словам посла Российской Федерации на Украине В.С. Черномырдина, визит Д.Медведева будет зависеть от 

уровня подготовки к проведению мероприятий. В.Черномырдин также сообщил, что родители супруги Медведева родом из 
Полтавской области.

Тему юбилея Полтавской битвы обсуждают и в Москве. Так, первый вице-премьер Сергей Иванов заявил, что 
Россия не будет мириться с новой трактовкой этого исторического события. "Мы должны с фактами в руках, спокойно и 
грамотно опровергать эти нападки", – заявил он на заседании организационного комитета "Победа".

Напомним,  что  Секретариат  Виктора  Ющенко  трактует  300-летие  Полтавской  битвы  как  юбилей  "украинско-
шведского союза", заключенного войсками Карла и гетмана Мазепы.

В  комментарии,  данном  газете  "Русская  Правда",  председатель  Русской  общины  Полтавской  области, 
председатель  Комитета  защиты  исторического  наследия  при  правлении  Объединения  "Русское  содружество", 
сопредседатель общественного Оргкомитета "Полтава-300" Виктор Шестаков высказал сожаление по поводу того, что на 
фоне  растущих  антироссийских  и  русофобских  настроений,  подогреваемых  украинскими властями,  российская сторона 
недостаточно  задействует  потенциал организаций  соотечественников  для проведения работы по  защите  общерусского 
историко-культурного наследия на Украине.

"Мы  постоянно  сталкиваемся  с  фактами,  когда  русская  общественность,  организации  соотечественников 
оттираются  от  процессов,  связанных  с  реализацией  гуманитарной  политики,  направленной  на  поддержку  интересов 
соотечественников  на  Украине.  Последствия  такой  практики,  в  которой  в  первую  очередь  заинтересованы украинские 
власти,  налицо.  Украинские  политики  и  чиновники  на  словах  договариваются  с  российской  стороной,  но  на  деле  не 
происходит позитивных изменений. А сегодня мы стоим еще и перед угрозой того, что на российские деньги будут решаться 
проблемы украинской националистической пропаганды, например – установка памятников Мазепе и Карлу XII, создание 
всяких аллей славы,  где обязательно будут  присутствовать "герои с обеих сторон".  Естественно,  это не будет прямое 
финансирование".

Виктор  Шестаков  считает,  что  организации  российских  соотечественников,  действующие  на  Украине,  должны 
призвать  российское  государство  к  тому,  чтобы никакие  гуманитарные  программы на  Украине  не  осуществлялись  без 
участия  русских  общественных  организаций:  "Иначе  памятники  будут  еще  раз  отреставрированы,  однако  кто  будет  в 
будущем приносить цветы к этим памятникам? Кто будет воспитывать детей в духе уважения к русской истории и культуры? 
Этого будет  некому делать,  так  как  русское  общественное движение  просто на Украине вымрет,  или будет замещено 
псевдо-русским, украинофильским, что уже сейчас происходит угрожающими темпами. А за деньги – любой вам изобразит 
все что угодно, даже "искреннюю и толерантную любовь" к отеческим гробам и к России".

"Конечно, мы не только будем приветствовать Дмитрия Анатольевича Медведева, если он приедет в Полтаву, но 
даже  просим  его  сделать  это,  независимо  от  уровня  подготовки  к  проведению  мероприятий,  посвященных  300-летию 
Полтавской битвы. Мы считаем, что если сегодня Президент России заявит о своем обязательном приезде в Полтаву, уже 
от этого одного, уровень подготовки повысится в разы" - заключил председатель Русской общины Полтавской области.

«Русские дома» зарубежья
Как сохранить русскоязычное пространство активно проводить в жизнь международные проекты, продолжая 

при этом помогать ветеранам и в полной мере сохранять русский дух и русскую ментальность? На этот и многие  
другие вопросы отвечает директор "Русского Дома" в Эстонии Марина Эдуардовна Тэе. 

Беседовала Елена Еремеева 
- Как известно, культура любого народа не может существовать в локальном пространстве 

без  знания  своих  правовых  норм,  соблюдения  законов  страны  проживания  и  без  развития 
образования. Какими путями можно сегодня разрешить эти насущные проблемы, чтоб российская 
диаспора хранила и развивала свою культуру? 

- Созданная несколько лет назад общественная организация "Русский дом" в Эстонии и по 
сей  день  несет  в  себе  большой  положительный  заряд,  способствующий  консолидации 

русскоговорящих в Эстонии. "Русские дома" в мире – во всем мире известная, продуктивная позитивная практика социально 
значимой активной общественной деятельности Русского зарубежья с начала ХХ века. На сегодняшний день по всему миру 
существует уже более 80-ти "Русских домов".

Эти своеобразные центры Русского зарубежья появились в начале прошлого века почти одновременно в Китае, 
Канаде, Франции, Австралии. В Китае "Русский дом" остался в архивах по причине массового отъезда русских из страны 
после 50-х годов. Во Франции "Русские дома" активно работают. Не так давно "Русский дом" в Париже, имеющий богатую 
историю,  посетили Президент  России  В.Путин,  Патриарх  Московский  и  Всея  Руси  Алексий  Второй,  Президент  Центра 
Национальной славы России и фонда Андрея Первозванного В.Якунин. 

В  последние  годы  все  чаще  стали  обсуждаться  социальные,  юридические  и  правовые  вопросы  зарубежных 
соотечественников.  Но  самое  главное  –  стали  образовываться  и  успешно  заявлять  о  себе  новые  общественные 
объединения, культурные общества, творческие коллективы. В Дании, Германии, Финляндии, Португалии, Франции, Латвии, 
Литве, Нидерландах, Америке образовались современные "Русские дома". 
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"Росзарубежцентр", ранее "Дом дружбы" под руководством В.Терешковой, а ныне новообразовавшийся центр МИД 
РФ по развитию Русского мира, имеет дипломатические представительства во многих странах мира, называя некоторые из 
этих домов и центров так же "Русскими домами". Однако это некоторая централизация сил сверху.

Другая категория "Русских домов" имеет совсем иные характеристики. Так в ЮАР "Русский дом" -  это портал, 
объединяющий  всю информацию о  Русском зарубежье.  На  портале  новости  из  культурной  и  светской  жизни  русских, 
объявления, реклама. В Португалии "Русский дом" - общество, созданное эмигрантами 90-х годов для юридического статуса 
в  проведении  программ  по  культуре,  правовым,  социальным  направлениям  и  коммерческих  проектов.  В  Финляндии 
"Русский дом" - это объединение нескольких организаций. Во Франции, в Ницце создан современный "Русский дом" вообще 
французами, полюбившими русский язык и русскую культуру. В Австралии жив "Русской дом" со времен первой волны 
белой русской эмиграции и, несмотря на то, что потомки практически не говорят по-русски, продолжается созидательная 
деятельность в области культуры.

Русские,  проживающие  в  Эстонии,  не  отличались  от  других  соотечественников  проблемами  социального  и 
финансового  расслоения,  разобщенности,  персонифицированной  амбициозности.  Однако  основная  масса  эмигрантов 
оставляла во все времена и во всех странах неизгладимый след в истории страны проживания и сохранения русского мира 
вне России. В таллиннских архивах мы нашли документы, свидетельствующие о том, что первый "Русский Дом" в Эстонии 
был создан 80 лет назад.

Первые  русские  эмигранты  начала  ХХ  века  из  России  попали  в  Эстонию  по  двум  причинам:  спасаясь  от 
революции, бежали в Европу. Связь с родиной Россией прервалась, c Европой вяло акцентировались вопросы правовой и 
физической защиты беженцев. В результате, русская эмиграция еле выживала без работы, недоедая, имея ограниченные 
права.

В  условиях  лихолетья,  русские  стали  сплачиваться  на  основе  сохранения  русского  языка,  Православия, 
образования и культуры. Активно на территории Эстонии действовал Русский Христианский Союз. Развивалось и успешно 
расширяло свою деятельность Славянское общество. Проводились художественные, литературные, музыкальные салоны. 
Жил и созидал 18 лет в Эстонии первый и последний король поэтов Игорь Северянин.

Первый  "Русский  дом"  в  Эстонии  имеет  любопытный  опыт  создания  и  исхода.  Родился  "Русский  дом"  как 
общественная организация, спустя 10 лет после революции 1917 года. По-видимому, 1927 год явился годом отречения от 
иллюзий.  У  инициаторов  создания  "Русского  дома"  появилось  желание  построить  дом,  где  могли  бы  заниматься  и 
собираться русские эмигранты и их дети. И. Шмелев призывал соотечественников в Европе поддержать инициативу русских 
в Эстонии. Выпускались сувениры и открытки издательством "Русский дом", был выпущен листок-газета с одноименным 
названием "Русский дом". Проводились культурные и общественные мероприятия в пользу строительства "Русского дома". 
Русская диаспора жила бедно, денег было немного и, тем не менее, люди жертвовали, так мечта о своем доме грела. 

- В нынешнем году исполнилось 80-лет с момента создания в Эстонии первого "Русского дома". Раскройте секрет, 
как Вам удается выживать в тяжелых условиях изоляции? 

- Дело в том, что "Русский Дом" в Эстонии всегда готов к диалогу и сотрудничеству. С кем-то это получается сразу, 
с кем-то через некоторое время. "У Вас всегда налажена активная работа, от Вас всегда поступает так много просьб и 
заявок на новые проекты", - часто говорят нам в Московском Доме соотечественников.

Да, сегодня нам удается осуществлять многие проекты. Но при этом мы не обижаемся на возникающие препоны, а 
создаем новые методы,  применяем новую систему отношений с власть имущими и чиновниками.  Почему? Просто нам 
надеяться не на кого. Сегодня власти нам дают одно право, а завтра запрещают его, но зато позволяют что-то другое. Но 
именно русский дух, традиционная пассионарность в трудных ситуациях и русская культура помогают нам поддерживать 
себя в хорошей форме.

Сегодня  мы стараемся  донести  свою позицию еще и  до  молодежи,  которая  не  имеет  достаточного  опыта  и 
мудрости. Не скрою, что пять лет назад нам удавалось осуществлять больше проектов, чем сегодня. Кстати, наша скромная 
издательская деятельность – это и православная тематика, и классика, и книги ветеранов Великой Отечественной войны. В 
нашей молодежи живет русская ментальность и русская пассионарность европейского масштаба. Да, мы осуществляем 
международные проекты и живем с радостью, понимая, что никакими силами нас невозможно ассимилировать. Поэтому я 
не считаю, что нынешнее положение с русской культурой в Эстонии – это ситуация особо трагичная и обреченная. Тем 
более, что небезразличные деятели государства заинтересованы в поисках компромисса и диалога. А нам русским, на мой 
взгляд, вне России легче самоопределяться: есть идея – быть русским. А почему бы и нет? 

Полтавское сражение-2: кино как поле битвы за украину
300 лет спустя мы снова в осаде. Пора остановить смысловую агрессию и перейти в контратаку

05.04.2008, http://rpmonitor.ru
Максим Калашников

БЕСПОЛЕЗНОСТЬ БЮРОКРАТИЧЕСКОГО ПОДХОДА
Официальные  власти  Украины  намерены  превратить  300-летие  Полтавской 

баталии  1709  года  в  праздник  русофобии  и  «европейского  выбора»  Мазепы.  На 
священном для русской памяти поле Ющенко намерен поставить памятники Мазепе и 
Карлу ХII.

Истерия вокруг голодомора 1933-го, политическая канонизация Шухевича, и вот 
теперь  –  оскорбление  памяти  павших  в  битве  под  Полтавой.  Таковы  этапы 
формирования  нового  националистического  мифа,  что  должен  разрушить  единство 
славянских православных народов, загнать Украину в НАТО.

Как противостоять это смысловой агрессии?
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Очевидно одно:  то,  что пытается делать в ответ  официальная Москва, обречено на провал. Протестовать по 
линии МИДа, разражаться гневными речами общественных деятелей и историков, поднимать волну интернет-публикаций – 
все это впустую тратить время, нервы и деньги. Все равно дискуссия сведется к дискуссии по принципу «Дураки! – От 
дураков и слышим!» На каждый аргумент из РФ будет выдвинуто три контраргумента. Попытка вывести на поле прошлой 
битвы демонстрацию протеста немногим эффективнее.

И все, в общем, понятно. «Национально свидомым» бонзам в нынешнем Киеве до зарезу необходимо разобщить 
русских  и  украинцев.  Нужно  отвлечь  внимание  масс  от  плачевного  состояния  государства  и  экономики.  Создать 
мираж-«обманку», чтобы повлечь за собою обманутых. Они пытаются вырастить поколения молодых граждан Украины, 
которые считали бы себя особым европейским народом, не имеющим никакого отношения к «азиатам» – русским.

Такие «мутанты» должны смотреть на Москву как на олицетворение всего темного, страшного, варварского. На это 
во всю мощь работает националистическая теле- и газетно-журнальная пропаганда, школьные программы современной 
Украины, ее поп-культура. Москва не в силах повлиять ни на содержание учебников истории, ни на прессу.

Поэтому  очевидно  одно:  нужна  перемена  стратегии  в  борьбе  смыслов.  Нам  нельзя  терять  Украину,  нельзя 
допустить разрушения «поля общих праздников», общей психологии. Но как это сделать?

НЕИСПОЛЬЗОВАННОЕ ОРУЖИЕ
Натиску «нацсвидомых» мы можем противопоставить мощнейшее оружие: кинематограф. Причем такой, что и в 

самой РФ дух народа поднимет, и поможет борьбе за Украину. Тем паче, что нынешнее украинское кино, к которому никого, 
кроме «национально свидомых», не подпускают, крайне убого. Великий Довженко, доживи он до наших дней, посмотрел бы 
на это, мягко говоря, с большим удивлением. Кинематография на Украине фактически уничтожена нищетой. Она не смогла 
породить ярких образов националистов, не сумела сделать святым изменника Мазепу. В программах ТВ на Украине после 
вездесущей  голливудской  продукции  лидируют  фильмы  и  сериалы  СССР/РФ.  В  этом  можно  убедиться,  просмотрев 
украинские газеты с программами телепередач.

Кино  сегодня  –  штука  помощнее  прессы  и  школьных  учебников.  DVD-проигрыватели  и  компьютеры  есть 
практически в каждом доме. Яркие художественные фильмы из РФ с захватывающими сюжетами, громящие навязанные 
украинцам русофобские мифы и умело пропагандирующие единство двух народов – вот что нужно сегодня. Фильмы подчас 
с полуфантастическим сюжетом, с элементами мистики. И пусть их запрещают официально: это только разрекламирует их, 
заставит миллионы граждан Украины купить лазерные диски с «запретными лентами».

К сожалению, таких фильмов пока нет:  режиссеры РФ занимаются совершенно другим, социального заказа на 
подобные ленты не просматривается. К 300-летию великой победы русского оружия под Полтавой не снято отечественной 
картины. Слава Богу, при Сталине успели создать классические киноэпопеи о Кутузове, Суворове, Ушакове, Петре Первом, 
Нахимове.  Потом  Бондарчук-старший  смог  увековечить  Бородинскую  битву.  В  позднем  СССР  создали  череду  лент, 
посвященных петровской эпохе, возвеличили битвы под Сталинградом и Курском. А вот сегодня, если что и делается в 
историческом кино – так либо «постмодернистские» поделки вроде «1612-го», либо лубок с сомнительный подтекстом, как 
«Сибирский цирюльник». Нет фильма к юбилею Полтавы – вот вам и свобода действий для натовской швали на Украине.

И все же, попробуем смоделировать русский возможный ответ в «войне смыслов».
ТВОРЧЕСКИ, ЯРКО, АГРЕССИВНО!
Итак,  в  случае  с  Полтавой  и  образом  Мазепы  это  может  быть  исторически-полуфантастическая  картина.  В 

Полтаву трехсотлетней давности из сегодняшнего дня переносятся герои – наши современники. Они видят реалии того 
времени:  бесчинства шведской солдатни на Украине.  Предателя Мазепу,  что раболепствует  перед Карлом и думает о 
создании шведского доминиона, где украинский народ будет всего лишь «хлопами» для продажной феодальной верхушки, 
этакой новой шляхты. Не секрет, что таковая очень хотела воспроизвести у себя Польшу с ее ясновельможным панством. 
Мы показываем, что за Мазепой на самом деле пошла лишь кучка авантюристов, а основная масса украинцев предпочла 
славянское православное единство.

Мы противопоставляем образу Мазепы другой, почти забытый образ – генерала Келина, организатора обороны 
Полтавы. В реальной истории Келин смог поднять на защиту четыре тысячи солдат и столько же – вооруженных горожан, 
украинцев. Они отбили в несколько штурмов города, посрамив Карла, лучшего полководца Европы тех времен. Именно 
сюда вплетается фантастический сюжет с путешественниками во времени. А на фоне его проходят и другие события войны: 
на берегах  Финского залива,  в  Москве,  в  Архангельске.  Восстанавливается смысловое  единство Русской земли,  где и 
Петербург, и Москва, и поморские земли, и Полтава – в одной стране. Наконец, в финале картины изображается сама битва 
под  Полтавой,  в  версии  Александра  Пушкина.  Батальные  сцены  снимаются  с  бондарчуковским  размахом  и 
реалистичностью.  Талантливые,  не  имеющие  себе  равных  в  мире  актеры  русской  школы  создают  как 
сверхпривлекательные, так и невероятно отталкивающие образы действующих лиц.

Итак, картина выходит на экраны, попадает в лазерных дисках на Украину. В Киеве могут визжать, топать ногами, 
опровергать нашу трактовку истории, сто раз запрещать ленту – уже ничего не поправишь. Фильм посмотрят миллионы 
зрителей. И противопоставить этому кинооружию окажется нечего.

А дальше –  мы наращиваем смысловые удары.  Развиваем и  закрепляем успех.  Снимаем фильмы о  борьбе 
чекистов и  армейцев со  звероподобными,  спятившими на  ненависти  к  православию бандеровцами в  1949–1956  годах. 
Впрочем, начало уже положено – «Ликвидацией» Урсуляка. Но нужно продолжать дело. Нужны фильмы, пропагандирующие 
совместную борьбу русских и украинцев с нацистскими выродками, поменявшими маскхалаты дивизии «СС-Галичина» на 
униформу УПА. А может, необходим и фантастический фильм о грядущем воссоединении наших народов, разделенных 
катастрофическим 1991 годом. Лазерные диски и Интернет разнесут эти ленты повсеместно. Они поднимут дух народа и в 
самой РФ.

Тем самым мы перехватываем инициативу в войне за смыслы,  в борьбе за души,  в схватке за историю.  Мы 
должны понимать, что правда – на нашей стороне, но сегодня людей интересует не подлинная история, построенная на 
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документах и фактах, а яркие образы, понятные простому обывателю. Поле битвы – не архивы, а киноэкран. Так работали и 
США, и СССР. Так работают французы, немцы, израильтяне, китайцы. Так надо работать и нам сегодня.

А вдобавок к кинематографическому «оружию» можно применить и творческо-пропагандистский подход – «роевой 
борьбы». С включением коллективного разума и проектного метода.

РОЕВАЯ КРЕАТИВНАЯ БОРЬБА ПО МАТВЕЙЧЕВУ
Лучше  всего  суть  подхода  описал  философ  и  политолог  Олег  Матвейчев  в  книге  «Суверенитет  духа». 

Обрисовывая  причины неуспехов  Кремля  в  борьбе  за  Украину,  Аджарию и т.д.,  он  утверждает,  что  нужно  уходить  от 
бюрократически-централизованных методов и ставить на технологии сетевой, роевой работы.

«…Как  осуществлялось  руководство  в  штабах,  организация  которых  была  самой  современной  и  самой 
эффективной (победной) из тех более 200 кампаний, в которых я участвовал?Организовывался штаб, политбюро, своего 
рода приемная комиссия.

Она объявляла тендер для экспертов на аналитику кампании, на ее стратегию, на постановку основных целей. 
Оплачивала им их работу. Заслушивал различные мнения.

После  того,  как  общие  цели  становились  очевидны,  она  созывала  команды  пиарщиков  и  консультантов, 
полевиков, шоуменов, рекламистов и проч. И объявляла тендер на проекты, которые ведут к таким-то и таким-то целям. 
Зачем Политбюро, то есть нескольким человекам, все выдумывать самим, а потом заставлять “тупых исполнителей” делать 
нечто им неродное, за что у них не болит душа? Политбюро все равно не заменит мозгов огромного числа специалистов.

Далее команды приносили огромное количество проектов.
Комиссия (штаб) отбраковывала только самую незначительную маразматическую часть. Все шло в дело: раз кто-

то считает, что нечто сработает, то значит, есть категория людей, на которых это действительно подействует.
Лучшие проекты финансировались «по полной». Средние – наполовину. Худшие – по минимальной ставке. Но 

никому не отказывали. Так на кандидата начинало пахать несметное количество людей. Это те тучи саранчи, которые 
съедают соперника.

Все финансирование делилось на два транша. Один вначале – на запуск. Второй в средине. Если результаты не 
впечатляли, людей переводили на другие проекты.

Штаб (политбюро) всю кампанию ничем не руководил, никуда не звонил, не нервничал, не давал никому нагоняи. 
Он только наблюдал, как стая команд разделывается с соперником и рвет его на куски. А также, естественно, со всех 
сторон,  разными  небольшими  силами  организует  мощную  общественную  волну  вокруг  своего  кандидата.Там,  где 
менеджмент осуществлялся подобным образом, были не просто победы, были электоральные чудеса, то есть – победы 
заведомо непроходных кандидатов против тех, кто считался незыблемым.

Да,  конечно,  можно  побеждать  и действуя не проектным,  а  пирамидально-функциональным,  бюрократическим 
способом. Но только против того, кто тоже действует пирамидально-функционально.

…Меня, как политолога спрашивают: почему сдали Абашидзе? Они там, наверху, что – все предатели? Их всех 
купили? Нет, все хуже. Они некомпетентны. Они не умеют побеждать. Не по Сеньке шапка. Логика “предательства” – это 
логика ставки одного “Большого Человека” на другого “Большого Человека”.  Только тут работают категории “доверия и 
недоверия”.

“Современному  менеджеру”  не  нужны  заплесневелые  банно-водочные:  “Ты  меня  уважаешь?  Ты  меня  не 
предашь?”, “Современный менеджер”, (если бы хоть один был такой в Кремле!!!) давно бы объявил тендер среди трехсот 
команд пиарщиков на следующие проекты:

1. Уничтожение идеологической, информационной и культурной базы сепаратизма и терроризма в Чечне. Общая 
сумма – 100 млн. долларов (копейки в сравнении с тем, что туда сейчас идет по-глупому). Максимальный вес проекта– 
50 тысяч. И ему бы написали 10000 таких проектов, из которых 2 тысячи проектов можно было бы запустить и за год там 
все перевернуть.

2. Защита прав русскоязычных в странах Балтии. Общая сумма – 10 млн. долларов. Вес одиночного проекта – 
20 тысяч долларов. И сотня пиар-фирм и фондов кинулась бы писать эти проекты, а потом 500 каких-то правозащитных 
фондов, газет, комитетов граждан и проч. пили бы ежедневно кровь из балтийского руководства!

3. Разжигание русофильских настроений в Грузии (Украине, Молдавии и во всех других странах бывшего СССР). 
Общая сумма – 50 млн. долларов (на каждую страну). Максимальный вес проекта – 25 тысяч. И начали бы выходить книги, 
печататься газеты, работать фонды и комитеты, разноситься листовки, забрасываться камнями местные националисты.

…Наше правительство в бюрократическом угаре не понимает, что главную силу всех правительств представляют 
НЕ-правительственные организации (non-goverment organizations). Да, нашим бюрократам они доставляют хлопоты. Да, они 
надоедливы.  Ну,  так  зачем их  душить,  раз  они  так  эффективно  умеют  надоедать  и пить  кровь  (и  это  проверенно  на 
собственной шкуре) – напустите их на врагов!»

То есть, в борьбе за Украину необходимо применить тот же роевой, сетевой подход. Однако это возможно лишь 
при одном условии: чтобы в нынешней Москве украинские земли считали частью Русского мира, не признавая капитуляции 
1991 года. В противном случае не будет ни воли к борьбе, ни должной изобретательности.

Наконец, всякий пропагандистский подход имеет свои пределы. Необходимо делать следующий прорыв: реально 
построить в РФ жизнь качественно лучшую, чем сейчас, сделать ее привлекательной страной. Развернуть (как одно из 
направлений  инновационной  революции)  программы  строительства  действительно  доступного  жилья,  тысячи  новых 
прекрасных  городов,  свободных  от  преступности  и  коррупции,  городов-средоточий  творчества  и  высоких  технологий. 
Реально, а не виртуально, создать в РФ очаги ускоренного развития.

Увы, пока жизнь в РФ по качеству не превосходит украинскую, хотя и более денежна в сравнении с Украиной. А 
теперь пора делать инновационный рывок…
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Да,  сегодня  мы  проигрываем  «вторую  Полтавскую  баталию»  –  информационно-пропагандистскую.  Наши 
противники наступают, мы в осаде. Но завтра, применив творческий подход, мы можем перейти в наступление и взять 
реванш, положив начало освобождению братского народа.

С любовью и болью.
Бажин: Россия бросила нас на растерзание шакалам. Письмо из Англии бывшего ферганца.

04.04.2008, http://www.centrasia.ru/news 
Уважаемые  господа.  Прочитал  статью  на  Вашем сайте,  "Дым отечества  не  сладок?  Программа  репатриации 

соотечественников  была  обречена  изначально"www.centrasia.ru/news2.php4?st=1206940680,  от  31  марта  2008  года,  в 
которой вновь, в который раз, описывались трудности, с которыми сталкиваются русские из бывшего СССР, желающие 
переселиться в Россию.

В  связи  с  этим,  мне  хотелось  бы  обратиться  к  Вам  одновременно  и  с  просьбой,  и,  со  своеобразным, 
предложением.  Дело  в  том,  что  я  сам  бывший  житель  Ферганы,  русский  по  национальности,  с  1993  года  живущий в 
Великобритании. Я приехал в Великобританию по туристической путевки и попросил политическое убежище. Сейчас у меня 
и членов моей семьи уже британское гражданство. Написать к Вам меня побудили те причины, о которых Вы рассказали в 
упомянутой уже мною выше статье и о которых часто пишут многие другие издания в интернете, и в обычной прессе. С 2002 
года я часто бываю в России, иногда приезжая в отпуск, иногда по бизнесу.

Каждый раз бывая там, приходиться видеть, как тяжело бывает, в большинстве случаев, русским из Узбекистана и 
других республик бывшего СССР, с какими трудностями приходится им сталкиваться, сколько времени, сил, нервов и денег 
они тратят устраиваясь на новом месте и, к сожалению, не всем это удается. Часто, даже на получение вида на жительство 
уходят годы, не говоря, уже, о гражданстве. Что касается своего жилья, то здесь дело, как правило, обстоит еще хуже, 
немногие могут похвастаться собственным жильем даже в маленьких городах, не говоря уже о крупных. Возможно, у меня 
сложилось обманчивое впечатление, но мне показалось, что у 90% переселенцев не хватает денег на покупку даже самого 
скромного  жилья,  не  говоря  уж  об  элитном.  Цены  на  квартиры  в  России  часто  превышают  западноевропейские.  На 
устройство ребенка в детский сад уходят годы, лечение, в большинстве случаев, платное и т. д. Можно, наверное, очень 
долго перечислять все трудности, с которыми сталкиваются русские переселенцы в России. Мне бы очень хотелось, чтобы 
я ошибался, но мне кажется, что перспектив на улучшение этой ситуации, в обозримом будущем, не предвидится, особенно, 
если принять во внимание самый грустный аспект этой ситуации, а именно то, как официальные власти России относятся к 
тем русским, которые возвращаются в Россию. Но, чтобы перечислить все печальные факты этого обращения, очевидно 
тоже,  понадобиться  много  времени,  да  Вы  и  сами  это  делали  уже  не  раз,  наряду  с  другими  изданиями.  Исходя  из 
очевидных  фактов,  а  именно:  желание  русских  уехать  из  Узбекистана  с  одной  стороны  и  отношение  официальных 
чиновников России к этим русским как к обузе или балласту,  -  кому как  нравится это называть, от которого они хотят 
избавиться, с другой стороны, мне хотелось бы предложить, возможно не самое лучшее, но хоть какое-то, пусть даже, 
частичное решение этой проблемы. Это то решение, которым воспользовался я сам в 1993 году, вместе с многими другими 
жителями бывшего СССР, и которым многие продолжают пользоваться и поныне. Я предлагаю всем русским из бывшего 
СССР, которые не могут устроиться в России, или которым это очень трудно сделать, подумать о возможности поехать в 
страны Запада и просить политическое убежище, как это делают, например, в массовом порядке албанцы, курды, турки, 
китайцы, сальвадорцы и т. д. Убежище просится на основании Конвенции ООН от 1951 года, если человек подвергается 
преследованию и имеется угроза его жизни, свободе и здоровью на основании одной или более из 5-ти причин:

1. Раса
2. Религия
3. Национальность
4. Членство в какой-либо социальной группе
5. Политического мнения
Все русские из Узбекистана имеют, как минимум, 3 из этих 5-ти причин. Помимо Конвенции ООН от 1951 года, есть 

еще Конвенция о Лицах Без Гражданства от 1960 года.  В Законе о  Гражданстве Республики Узбекистан,  в  статье 21, 
говориться, что гражданство Узбекистана утрачивается,  если гражданин Узбекистана проживал за границей 5 лет  и не 
зарегистрировался в Посольстве или Консульстве Узбекистана в стране пребывания. Это означает, что если русские из 
Узбекистана (в Таджикистане и Туркмении схожие законы) проживут в любой стране Евросоюза 5 лет, даже нелегально, не 
зарегистрируются  в  Консульстве,  то  они  теряют  гражданство  Узбекистана  и  на  них  распространяется  действие  этой 
Конвенции.  Проще говоря,  их  уже  не  вышлют из  страны пребывания  в  Узбекистан  или  в  Россию,  (кстати,  Россия  не 
подписала этой Конвенции). Этим людям предоставляется разрешение на постоянное проживание в стране нахождения с 
последующим правом получения гражданства этой страны. Это то, что было у меня: я подал прошение на убежище по 
Конвенции ООН от 1951 года, в 1993 году, мое дело находилось на рассмотрении 5 лет без какого-либо решения. В 1998 
году я подал прошение как лицо без гражданства на основании Конвенции от 1960 года и в 1999 году я получил разрешение 
на ПМЖ в Великобритании. Помимо этих 2-х Конвенций, может еще быть задействована Женевская Конвенция от 1949 
года, о жертвах внутренних конфликтов, но это для русских из Чечни или Абхазии, но не для тех, кто из Узбекистана. Есть, 
еще, схожая с Конвенцией от 1951 года, Конвенция по Защите Прав Женщин. Исходя из названия, легко заключить, что 
воспользоваться ею могут только женщины.

Помимо  рассмотрений  прошения  на  убежище и  предоставления  его  (или,  увы,  отказа,  такая  возможность  не 
исключена),  во  многих  странах  Западной  Европы  периодически  объявляют  амнистии  всем,  кто  находится  в  стране 
нелегально, включая бывших просителей убежища, кому было отказано, или тех, чьи дела находятся еще в производстве. В 
результате этих амнистий и просители, и нелегалы получают вид на жительство в стране пребывания, с последующим 
правом получения гражданства, без бюрократических процедур рассмотрений прошения на убежище.
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Из известных мне амнистий, первая была во Франции в октябре 1996 года, потом у них была еще одна, кажется в 
1998 году. Не знаю сколько амнистированных было в первый раз, а во второй 78 тысяч. В 1998 году амнистия была, также, 
в Бельгии, но у них амнистированных было, почему-то, мало, около 40 тысяч. В феврале 1999 года, амнистия была в 
Италии,  там  под  амнистию  для  всех  нелегалов  и  просителей  попали  240  тысяч  человек.  В  феврале  2003  года  в 
Великобритании сделали амнистию для всех семейных просителей и нелегалов с детьми, кто приехал в страну до 1 октября 
2000  года.  До  этого,  в  феврале  2000  года,  для  тех,  кто  приехал  до  31  декабря  1995  года.  Последняя  амнистия  в 
Великобритании  была  в  феврале  этого  года,  но  не  для  всех.  Под  амнистию  попали,  только,  165  тысяч,  а,  по 
приблизительным подсчетам, в стране проживает около полумиллиона нелегалов. В 2003 году была в Португалии, не знаю 
сколько  там  было  амнистировано  всего,  знаю,  что  только  из  одной  Украины  было  более  40  тысяч.  Но  абсолютным 
рекордсменом по количеству амнистированных является Испания, эта страна идет вне конкуренции. Не знаю, сколько там 
всего было амнистий, но, то ли в 1996, то ли в 1997 году, они амнистировали 560 тысяч нелегалов. В другой амнистии, 
кажется, в 2000 году, они амнистировали 830 тысяч. Насколько мне известно, проводятся, также, маленькие амнистии, когда 
число амнистированных не превышает 5-10 тысяч человек, как было в Ирландии в 2002 году. Хотя есть, к сожалению, 
страны,  где  не  объявляют  амнистий  совсем,  или  только  для  беженцев  из  определенных  стран,  как,  например,  для 
боснийцев и афганцев в Германии в 2002 году, или для бывших советских военнослужащих из Западной Группы Войск в той 
же Германии, в 1997 году, которые попросили там убежище еще в 1991-94 годах. Совсем не было амнистий в Австрии, 
Швейцарии, Финляндии (России?), хотя я могу и не знать о них.

Получив  разрешение  на  ПМЖ,  человек  получает  право  на  социальное  жилье,  пособия,  пенсии,  что  касается 
медицинского обслуживания, то оно в этих странах бесплатное и до, и после амнистий. А ведь это доступно в России даже 
не всем гражданам, не говоря уже, о негражданах, а об Узбекистане и говорить не приходиться. К тому же, приехав в 
Россию из Узбекистана, этого приходиться ждать годами, рассчитывая это время только на себя и родственников, если они 
есть, а не на службу социальной защиты.

Я далек от мысли, чтобы пропагандировать райские условия жизни на загнивающем Западе. Я, также, не хотел бы 
никого агитировать в пользу иммиграции на этот самый проклятый Запад. Мне, просто, хотелось бы предложить немного 
пищи для возможных приятных и не очень, размышлений всем русским из бывшего СССР, о их нынешних голубых мечтах, 
желаниях, амбиций и, увы, реальных возможностях для их достижений в России. Ведь, наверняка, каждому хочется иметь 
крышу над головой, из-под которой его не выгонят на улицу, зарплату, чтоб ее хватало не только на оплату коммунальных 
услуг, продуктов, пусть даже не черной икры, лечения, упаси Бог, чтоб оставалось, что-то, на отпуск,- пусть  даже  не на 
Гавайях, на девочек,- пусть, даже, не блондинок, на одежду не из ""second hand’’ и т. д.

А многие ли, приехав в Россию из Узбекистана, кому сейчас 25 лет, рассчитывают получить это еще до того, как 
они выйдут на пенсию, если еще доживут до нее? А если тем, кто приезжает уже за 30, а если за... хотя не надо о слишком 
печальном. Можно и нужно любить свою Родину, (хотя где она, эта Родина, у русских из Узбекистана?).  Наличие этой 
любви, это не просто хорошо, это прекрасно. Но было бы еще прекраснее, если бы была, хотя бы маленькая взаимность со 
стороны Родины, ведь есть же эта ответная любовь, со стороны Родины, по отношению к Абрамовичу, Дерипаски и другим, 
"лучшим сынам Отчизны", хотя это не просто маленькая взаимность, а, скорее, безумная любовь Родины к ним, о которой 
простые смертные и мечтать не смеют. Это также, как мечтать о взаимности со стороны Венеры или Афродиты. После 3 
июня 1989 года Россия бросила нас на произвол судьбы, вернее, бросила нас на растерзание шакалам, a c большинством 
тех, кто приезжает сам, обращается как узбек с собакой. Но собака, когда ее закидывают камнями, бежит туда, где ее не 
закидывают, где есть пожрать, где тепло, где если и не любят, то, хотя бы, не пинают, ведь даже ей не хочется подыхать 
под забором, (кстати, в Великобритании нет бродячих собак и их не отстреливают, для них построены, по всей стране, такие 
шикарные  приюты,  какие  российским  бомжам  и  во  сне  не  снятся).  Возможно,  это  не  самое  красивое,  поэтическое 
сравнение. Но, когда я вспоминаю, что было в Фергане после 3 июня 1989 года, мне становится совсем не до поэзии. Так 
хочется, чтобы Россия относилась к русским, ну, хотя бы, приблизительно, также  как англичане к китайцам в Гон Конге. 
Ведь в 1997 году, почти все жители Гон Конга получили британские паспорта, почти 7 миллионов человек, а население 
Великобритании  было  58  миллионов.  Еще  раз  уточняю,  что  получили  китайцы  в  теперь,  уже,  Китае,  а  русские  из 
Узбекистана не могут годами получить российский паспорт в России.

Разумеется,  о  чем  я  предлагаю  подумать  и  что  сделать,  после  раздумий,  не  может  быть  универсальным 
решением всех проблем. Разумеется, для многих это будет просто неприемлемо в силу разных причин. Возможно, что у 
кого-то есть другие идеи, лучше, чем у меня, (хотелось бы о них послушать). Но я, просто, не смог додуматься ни до чего 
лучшего,  возможно,  в  силу  своих  ограниченных  интеллектуальных  способностей.  Но  я  покорнейше  прошу  публику  о 
снисхождении и принять во внимание смягчающее вину обстоятельство:  я родился и вырос в  стране,  которая,  в  силу 
исторических  причин,  из  феодализма  сразу  перешла  в  социализм,  минуя  капитализм,  а  после  3  июня  1989  года,  из 
социализма вернулась опять в феодализм, так и не узнав, что же это такое – капитализм. А жаль.

Sincerely yours, Constantine Bazhin.
n_a_s_t_y_a@hotmail.co.uk

Москва и соотечественники
Россия помнит о своих соотечественниках

«Вечерняя Москва», № 58 от 04 апреля 2008 года
Сергей Головатов

У меня много родственников живет в Прибалтике, все довольно успешно устроились — работают, учатся и уезжать 
оттуда  не собираются.  Но несмотря  на это,  родные живо  интересуются происходящим в Москве,  откуда  наша большая 
семья ведет свое начало. Они помнят и любят Москву, а помнит ли столица о бывших ее гражданах? Что делается для 
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соотечественников  властями  нашего  города?   Отвечает  руководитель  Департамента  внешнеэкономических 
и международных связей города Георгий Мурадов:

Работа  с соотечественниками —  одно  из приоритетных  направлений,  она  обширна  и разнообразна;  так, 
в программе  по работе  с соотечественниками  перечислено  около  20 направлений  деятельности.  Основные —  культура 
и образование.  Более  50% средств  уходит  именно  на организацию культурных  мероприятий,  проведение  Дней  Москвы 
и поддержку культурных акций соотечественников. Конкретный пример: в прошлом году, который, как известно, был Годом 
русского  языка,  мы проводили  много  тематических  мероприятий —  занимались  поставкой  книг  и художественной 
литературы в зарубежные  библиотеки,  поддерживали  русские  театры,  приходы Русской  православной  церкви… Очень 
крупная, интересная программа — стипендия Мэра Москвы. Средства выделяются русскоязычным вузам, университетам. 
В частности, в странах Балтии — на обучение студентов. Таким образом поддерживается образование на русском языке, 
вузы, учителя, преподающие на русском, и студенты, которые обучаются на русском языке.

Удачно  развивается  программа  «Московский  аттестат».  Это  компьютерное  общение  со школьниками  старших 
классов, прежде всего в странах СНГ и Балтии, которые по этой программе готовятся к поступлению в московские вузы. 
Если они успешно завершают эту программу, то получают школьный аттестат московского образца и право на поступление 
в московские вузы. Об уровне этой программы говорит то, что 90% прошедших ее выпускников поступили в вузы Москвы.

Есть  программа  оказания  юридической  помощи  нашим  соотечественникам.  Известен  случай,  когда  ветерана 
войны  Василия  Кононова  из Латвии  преследовали  латвийские  власти  за то, что  он участвовал  в партизанских  отрядах 
сопротивления фашизму и воевал с коллаборационистами на латвийской земле. Его — старика, которому свыше 85 лет, — 
стали привлекать к уголовной ответственности за то, что он стрелял «не в тех людей» во время войны. Хотя свидетелей так 
и не обнаружилось, тем не менее все равно это был показательный процесс в отношении ветеранов ВОВ. Сейчас это дело 
рассматривается в Европейском суде, причем Европейский суд признал обоснованность обращения наших юридических 
служб и самого Кононова.  Сейчас  уже  идет  речь о том,  каких  размеров  будут  претензии,  предъявленные Европейским 
судом Латвии.

Немалые  средства  затрачиваются  на лечение  соотечественников  (в прошлом  году  около  25-27 млн  рублей) 
Причем речь идет не о тривиальных случаях лечения простых заболеваний, а о сложном дорогостоящем лечении.

Русский мир планеты
Российское движение соотечественников, не желающих отказываться от русского языка, уважающих русскую  

культуру, становится всё более популярным в мире. Об основных мероприятиях и изменениях, ожидающихся в этом  
году в среде соотечественников, «Обзор» попросил рассказать директора Московского дома соотечественника Юрия  
КАПЛУНА.

"Обзор" № 15 (587), 10-16 апреля 2008 г.
Записал Александр ШАХОВ

- На состоявшемся недавно в Липецке заседании Госсовета президентом В.Путиным было внесено предложение 
провести  в  мае  совещание  глав  субъектов  Российской  Федерации с  одним вопросом – «Об участии 
субъектов  Российской  Федерации  в  реализации  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников». Такого совещания в России ещё не было.

Есть  Москва,  есть  Санкт-Петербург,  активно  работающие  с  соотечественниками,  есть 
Татарстан, который также принимает в этом участие. Между тем, если взять карту России, то можно 
заметить, что 47 субъектов РФ граничат с различными государствами. Если субъекты повернутся лицом к 
этой  проблематике,  то  это  будет  колоссальная  поддержка  соотечественников  за  рубежом.  Не  в 
последнюю очередь и потому, что это будет мощный консолидированный бюджет.

К  слову,  во  время  моего  недавнего  посещения  Вильнюса  речь  как  раз  заходила  и  о  предоставляющихся 
возможностях для соотечественников, проживающих за рубежом. В частности, упоминался вариант поддержки властями 
Липецкой области молодых ребят из Литвы, отправляющихся на учёбу в кадетский корпус Липецка.

Основное же событие нынешнего лета – Второй спортивный детско-юношеский фестиваль. Я знаю, что на первом 
фестивале делегация Литвы выступила очень успешно. В нём, к слову, участвовали наши соотечественники примерно из 30 
стран мира.

В спорте кто-то выигрывает, а кто-то проигрывает. Ребята плакали, когда проигрывали, но самое главное, что 
потом они обязательно обнимались. Они обменялись своими электронными и «простыми» адресами. И потом я встречался 
в  США  с  нашими  соотечественниками,  которые  участвовали  в  этом  фестивале,  и  они  говорили:  «Благодаря  этому 
фестивалю мы подружились с ребятами из 30 стран». То есть это спортивное мероприятие стало очень важным средством 
единения русского мира за рубежом.

Но есть и другие направления, о которых нашим зарубежным соотечественникам нелишне будет знать. Поскольку, 
вполне возможно, что что-то из того,  о чём я здесь рассказываю, может пригодиться кому-то из читателей «Обзора» и 
вообще  жителей  Литвы.  У  нас  работает  постоянная  правительственная  комиссия,  которую  возглавляет  министр 
иностранных дел России Сергей Викторович Лавров, где тоже решаются многие вопросы поддержки соотечественников, 
ежегодно увеличивается объём средств, выделяемых из федерального бюджета.

Идут они в первую очередь на поддержку проектов, связанных с образованием и культурой. Указом президента 
России  создан  фонд  «Русский  мир»,  который  возглавил  Вячеслав  Алексеевич  Никонов.  Этому  фонду  выделены 
значительные государственные средства.

Заработала  федеральная  программа  по  поддержке  русского  языка  за  рубежом.  Всё  это,  на  мой  взгляд, 
свидетельствует о том, что в политике России в отношении соотечественников произошёл коренной поворот. Речь в данном 
случае идёт о 30 млн. человек, а это пятая часть нынешней России. Маленький штрих: во время недавних президентских 
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выборов в России избирательные участки для российских граждан, проживающих за границей, были открыты в 72 странах 
мира. Поддержка соотечественников сегодня - это во многом поддержка в области образования.

В  Москве,  например,  есть  пять  вузов,  финансируемых  за  счёт  бюджета  московского  правительства.  Там мы 
готовим около 100 студентов по специальности «русский язык».  Будет учитель русского языка -  будет сохранён и сам 
русский  язык.  Кстати,  уже  выделен  земельный  участок,  где  будет  построено  общежитие  для  зарубежных  студентов-
соотечественников. И как сказал Мэр Москвы Юрий Лужков, это будет комплекс с самыми современными спортивными 
сооружениями,  библиотекой  и  всем  остальным,  необходимым  для  нормальной  учёбы.  Это  будет  лицо  Москвы,  лицо 
России.  Два  слова  хотелось  бы сказать  и  о  программе «Московский  аттестат».  Её  суть:  дети  учатся в  своих  школах, 
находящихся за пределами России, и одновременно дистанционно обучаются в центре образования «Царицын» на базе 
148-й московской школы. Затем в соответствии с российскими законами они приедут на две недели в Москву, где сдают 5 
экзаменов (русский язык, математика – обязательно, плюс три экзамена – по выбору). И получают второй аттестат: наряду с 
аттестатом о среднем образовании своей страны проживания получают и российский аттестат. А он сейчас, после введения 
в России единого государственного экзамена, даёт право на поступление в российские вузы.

Сейчас у нас по этой программе обучаются 312 человек из 15 стран. Эта цифра может показаться небольшой, но 
нужно помнить, что даже возможности Москвы не безграничны. К слову, обучение каждого такого ученика стоит городскому 
бюджету где-то 700 долларов, плюс нужно оплатить его проезд к нам и проживание в течение двух недель. Приятно, что 
наша инициатива получила поддержку на государственном уровне. Она обсуждалась в рамках национального проекта на 
совещании избранного президента Дмитрия Анатольевича Медведева.

Эта  форма  позволяет  помочь  ребёнку,  не  вмешиваясь  в  законы,  которые  действуют  на  территории  страны 
проживания ученика, учиться при помощи Интернета.  И сейчас мы ведём переговоры с Министерством образования и 
МИДом России, чтобы эта форма развивалась дальше.

В странах Балтии с 1997 года действует программа «Стипендия мэра Москвы», которой, замечу, в других странах 
нет. Есть также курсы повышения квалификации учителей, которые проводятся и по линии правительств Москвы, Санкт-
Петербурга, Татарстана, и по линии федерального правительства.

Важным моментом является поддержка культуры. На базе Центра Мейерхольда мы осуществляем подготовку 
театральных режиссёров. Курс рассчитан на два года. Если не будет режиссёров, то не будет театра, а театр – это душа, 
язык русской общины. К слову, один из выпускников данного центра – представитель Литвы Турчанинов.

Особая  статья –  поддержка  ветеранов  войны и  труда,  выражающаяся  прежде всего  в  их  лечении в  лучших 
клиниках Москвы. А некоторые операции, оплачиваемые за счёт столичного бюджета, стоят и 700 тыс. рублей и 800 тысяч. 

3 июня на заседании Правительства Москвы будет принята новая программа работы с соотечественниками на 
2009 - 2011 гг. Планируется увеличить объём средств, выделяемых на эти цели.

Следующий  шаг  –  Московская  городская  Дума  готовится  принять  закон  об  участии  российской  столицы  в 
реализации государственной политики в отношении соотечественников, проживающих за рубежом. Это будет первый такой 
закон, принятый субъектом в России. Он будет способствовать улучшению деятельности русского зарубежного мира.

Я понимаю, что газетная полоса не резиновая, поэтому вся та информация, которой я хотел бы поделиться, может 
занять  слишком  много  места.  Так  что  в  этой  ситуации  будет  уместно  упомянуть  о  сайте  Московского  Дома 
соотечественника, где всегда можно получить свежие сведения. Его адрес – www.mosds.ru.

Четыре русские общины Абхазии объединились в ассоциацию
08.04.2008,http://www.moskvaimir.mos.ru

Интернет-СМИ «Кавказский узел»
Решение  о создании Ассоциации общественных объединений  «Русская  община Республики  Абхазия»  принято 

на учредительной  конференции  в Сухуме.  В Ассоциацию  вошли  четыре  русские  общины  республики —  Ткуарчальская, 
Гульрипшская, Гагрская и Сухумская.

В работе  конференции  приняли  участие  70 делегатов.  На форуме  присутствовали  заместитель  руководителя 
департамента  международных  связей  правительства  Москвы  Анатолий  Сорокин,  который  выступил  с приветственным 
адресом от мэра Москвы Юрия Лужкова, советник управления президента РФ по межрегиональным и культурным связям 
с зарубежными странами Игорь Живчиков, начальник отдела Московского дома соотечественников Евгений Потапов. Также 
на конференции побывали премьер-министр Абхазии Александр Анкваб, вице-премьеры Леонид Лакербая, Беслан Кубрава, 
вице-спикеры Вячеслав Цугба, Альберт Овсепян, заместитель министра обороны начальник генштаба генерал Анатолий 
Зайцев, представители общественных организаций республики.

На конференции  подчеркивалось,  что  «все  усилия  Ассоциации  будут  направлены  на то, чтобы  вместе 
с абхазскими и другими народами, проживающими в Абхазии строить независимое государство». Также отмечалось, что 
«Ассоциация  открыта  для  сотрудничества  с другими  русскими  общинами».  Если  у этих  организаций  будет  желание 
присоединиться и сотрудничать, Ассоциация готова подписать с ними договор.

Участники  конференции  приняли  Устав  Ассоциации,  а председателем  избрали  Александра  Страничкина, 
по словам  которого,  цель  новой  организации —  консолидация  и координация  деятельности  русских  общественных 
организаций Абхазии. В правление вошли представители русских общин — Ольга Колтукова (Сухум), Валентина Давыдова 
(Ткуарчал), Виктор Васильев (Гульрипш), Валерий Кондаков (Гагра).

Отметим, что 8 февраля в Сухуме на расширенном заседании Совета Общественной палаты Республики Абхазия 
были  обсуждены  вопросы  положения  дел  с национальными  общинами,  объединяющими  русскоязычное  население 
Абхазии, взаимодействие этих общин в решении задач и проблем, и чем может общественная палата быть им полезной.

Как уже сообщал «Кавказский узел», в работе заседания приняли участие руководители русских общин районов, 
казачьих  организаций,  представители  армянской  общины,  главный  специалист  министерства  юстиции,  депутаты 
парламента.
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По мнению руководителя Русского культурного центра, члена Общественной палаты Натальи Кают, становление 
гражданского  общества  зависит  от степени  взаимодействия  общественных  организаций.  В Абхазии,  по ее словам, 
существует  много  общественных  организаций  российских  соотечественников.  Сегодня  их около  десяти,  и тенденция 
к созданию еще одной организации, объединяющей российских соотечественников сегодня существует. По мнению Каюн, 
это может стремление отдельных личностей быть лидерами, может стремление извне, чтобы раздробить русскоязычные 
общественные организации.

По словам  заместителя  председателя  Общественной  палаты  Даниила  Убирия,  русскоязычные  общественные 
организации немного разрозненны и было бы хорошо,  если бы они организованно включились в развитие гражданского 
общества Абхазии.

Руководитель русской общины Ткуарчала Валентина Давыдова также высказалась за объединение всех русских 
общин Абхазии. По ее словам, в своей работе она сталкивается с большими проблемами, поскольку в Ткуарчале остались 
только пожилые люди, которые сами нуждаются в помощи. Она также подчеркнула, что ее усилия по налаживанию связей 
с Союзом  соотечественников  России,  возглавляемым  Леонидом  Заводчиковым,  и другими  общинами  были  тщетны, 
поскольку ни у кого, по ее словам, нет желания работать с периферией. Кроме того, по словам Давыдовой, прибывающие 
в Абхазию российские чиновники встречаются только с властями и не интересуются судьбой русских общин.

По словам руководителя Гагрского общественного объединения «Славянский дом» Игоря Лещенко, в свое время, 
благодаря  региональным  общественным  организациям,  был  создан  Конгресс  русских  общин  и возглавить  его  было 
предложено Геннадию Никитченко.  «А потом он от всех избавился и пошел по пути дробления,  и сейчас в этот конгресс 
никто из прежних членов не входит. Конгресс русских общин потерял коллегиальность в работе. Необходима прозрачность 
в работе  Конгресса  русских  общин», —  подчеркнул  Лещенко.  По мнению  Лещенко,  необходимо  провести  съезд  или 
конференцию, чтобы обсудить сложившуюся ситуацию, чтобы был единый центр, объединяющий русские общины.

В свою очередь, Нателла Акаба подчеркнула, что «нельзя все общины загнать в одну организацию, необходимо 
найти золотую середину, прийти к компромиссу».

О том,  что  Конгресс  русских  общин  изжил  себя,  говорили  и представители  казачества  Абхазии,  по мнению 
которых, необходимо создание единой организации, и чтобы каждая региональная община отчитывалась бы перед ней.

Депутат парламента Абхазии Батал Кобахия высказался против того, чтобы проводить съезд или конференцию 
потому,  что  «кто-то  сверху  навязывает  русской  общине  эту  идею».  По его  мнению,  «должна  быть  прозрачность 
в деятельности каждой организации, иначе люди перестают верить».

Напомним,  что  сегодня  в Абхазии  13 партий  и общественно-политических  движения,  включенных  в реестр 
министерства юстиции. Это: Общественно-политическое движение «Айдгылара» /Единение/, Движение матерей Абхазии 
за мир и социальную справедливость,  Конгресс  русских общин соотечественников  России в Абхазии,  Коммунистическая 
партия  Абхазии,  Народная  партия  Абхазии,  Республиканское  общественно-политическое  движение 
«Айтайра» /«Возрождение»/,  Абхазская республиканская организация общественно-политического движения «Амцахара» 
/Родовые  огни/,  Республиканская  партия  «Апсны»,  Республиканское  общественно-политическое  движение  «Единая 
Абхазия»,  Социал-демократическая  партия  Абхазии,  Республиканское  общественно-политическое  движение  «Аиааира» 
(Победа), Партия «Форум народного единства Абхазии», Партия экономического развития Абхазии.

Государство и диаспора
У русских … еще много чего может быть!
Письмо в редакцию Славянской газеты для всех «Лад» (Казахстан)

14.04.2008, http  ://  www  .  russians  .  kz   
Валерий Галенко

Имел  возможность  ознакомиться  с  последними  номерами  (за  2008  г.)  газеты  "Лад"  и 
опираясь на это хотелось бы сказать следующее.

Владимир  Борисович  Намовир  пишет  (ст.  "Трудно  быть  русским…"):  "…русскоязычное 
население ставят перед выбором: либо ассимиляция, либо неизбежный выезд за пределы страны." 
Мне кажется, что если говорить именно о русских (не о всех русскоязычных, которые не обязательно 
русские,  и  не  о  "других  русских"),  то  выбор  предопределен:  конечно  же,  выезд  (переезд, 

переселение).
Говорить  об  "ассимиляции",  как  минимум,  нелогично.  Национальность  –  это  явление  культуры.  Более  того, 

убежден, что национальность – это культурное самоопределение (самоощущение), а не "кровь" (и уж тем более не ФИО или 
"разрез глаз"). 

Что значит "ассимилироваться"? Это значит, русский должен стать казахом? Получается, что так, если называть 
вещи своими именами. Ну, будет знать русский казахский язык, так что? Он перестанет быть русским? Его возьмут из 
"нацменьшинства" в "нацбольшинство"? Возможно, что с отдельными лицами так и случится (уже случилось), но вряд ли 
это получится со всеми русскими в Казахстане (как и в других нацреспубликах).

Нет, какая-то часть русских может стать (и частично уже стала) лицами "без роду и племени" (или "другого рода-
племени"), ну, так тут нет проблемы. Перед такими "русскими" никакой выбор не стоит. Речь не о них. По крайней мере, к 
РСД "Лад" они отношения не имеют.

Что из этого следует?
Совершенно  прав  В.  Б.  Намовир:  есть  высокая  вероятность,  что  "….границей  «исламского  мира»  станет 

российско-казахстанская граница". Да, дело идет к этому "на всех парусах". И похоже, что уже ничего не исправишь. Таков 
результат  российской  "внешней  политики"  в  центрально-азиатском  направлении.  Назвать  такую политику  "близорукой" 
слишком мягко… "Это больше, чем преступление: это ошибка".
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А  ведь  предлагались  решения,  которые  могли  бы  снять  такую  угрозу,  которые  могли  бы  межнациональное 
согласие сделать не "пиаровской штучкой", а реальным механизмом стабилизации постсоветского пространства… Но время 
ушло. Теперь только развод. Так, как произошло с Прибалтикой, происходит с Украиной и Грузией, и обязательно будет 
происходить с азиатскими республиками. И все это благодаря снобизму, "нарциссизму" и банальной глупости российской 
властной элиты. Она все еще живет в дремучей уверенности, что "никуда они не денутся."  Денутся. Еще как денутся.

Итак, переезд. Как это не больно, но другого выхода нет.
Но вот какое правило надо бы выполнить: нельзя переезжать в одиночку. Обязательно группой. И совсем хорошо, 

если бы группа была общиной (не имею в виду тех, у кого есть большие деньги. Им община не нужна.)
Весьма вероятно, что здесь, в России переселенцы столкнутся с враждебной средой. К сожалению, русские чужих-

незнакомых воспринимают прежде всего как врагов. Так их история воспитала. И это надо понять. Должен пройти какой-то 
период, когда чужие-незнакомые становятся своими-знакомыми. Период этот может быть весьма болезненным, придется 
защищать свои права, устанавливать доверительные отношения… Общиной это сделать легче. 

Кроме того, община может помочь лучше организовать дело: сначала едут "разведчики", потом "передовой отряд" 
для заключения договоров, потом мужчины обустраивают жилье, в последнюю очередь едут женщины и дети. Схема может 
быть какая-то другая, но в любом случае нельзя рассчитывать на быстрый процесс.

И еще Владимир Борисович указывает на крайне важный вопрос – "создание русского сетевого информационного 
пространства". Возможно, что такое "пространство" станет альтернативой переселению. Да! Такое возможно, но это очень и 
очень не просто, и надо еще много-много работать.

12 лет назад российскому руководству был предложен проект обустройства "русского пространства", он получил 
даже одобрение президента, но до реализации дело так и не дошло, несмотря на трехлетнюю историю его "проталкивания". 
К сожалению, российское руководство – не тот адресат, к которому надо обращаться с таким делом. Очень сомневаюсь, что 
недавние  движения  в  этом направлении (Указы президента  о  "Русском мире",  об  "оказании содействия"  и  т.п.)  что-то 
изменят.  Дай-то  Бог!  Но  слишком много  формализма,  "прагматизма",  "надувания  щек"  и  тому  подобных  свидетельств 
бюрократического подхода. Опыт говорит, что ни к чему реальному это не приводит.

Русское сетевое пространство должно вырасти снизу, со стороны тех, кто озабочен проблемой не "по указу", а по 
душе. Такие люди есть. Есть опыт создания сетевых сообществ… 

И вообще! У русских много чего было и есть. А главное – у них еще много чего МОЖЕТ БЫТЬ.

Об авторе: Валерий Галенко, активный участник Республиканского славянского движения «Лад» 1992 – 95 г.г., 
депутат Верховного Совета Республики Казахстан 13 созыва.

Севастополь тянут за язык. 
В Крыму число русских школ медленно, но верно сокращается

14.04.08. «Независимая газета»
Владимир П. Казарин 

Гуманитарную сферу Украины лихорадит уже не первый год. Проблемы реальные и выдуманные налагаются на 
политические «суперечки» (споры. – «НГ-Дипкурьер»), образуя коктейль, разобраться в котором временами уже не могут ни 
политики, ни бюрократы, ни простые граждане. 

Несть в Украине числа политикам,  которые сделали карьеру на защите русского языка,  а количество школ с 
русским языком преподавания неуклонно сокращается при форматах власти любой окраски. Несть числа постановлениям и 
решениям, направленным на защиту языка украинского, а состояние, в котором он пребывает, становится все тревожнее и 
хуже. Слушать «носителей» малороссийской мовы, ведущих сегодня разного рода дискуссии на телеэкранах, порой совсем 
не смешно. Страшно. Это уже даже не суржик и не волапюк. Бедный, бедный Кобзарь… Ведь не для этого же тебя в 
Петербурге выкупили Василий Жуковский и Карл Брюллов из крепостной неволи! 

Кто  хочет  работать  –  ищет  способы,  кто  не  хочет  делать  дело  –  ищет  оправдания.  Севастополь  –  редкое 
исключение на гуманитарной карте современной Украины. В этом городе 31 тыс. школьников и 33 тыс. студентов. Ясно, что 
город-герой влечет к себе всех, кто хочет по-настоящему учиться. 

К  Севастополю  неприложимы  никакие  общеукраинские  образовательные  графики  и  диаграммы.  Абсолютное 
большинство  школ  в  городе  работают  на  русском  языке  (хотя  в  автономном  Крыму  их  количество  медленно,  но 
сокращается).  Все севастопольские школы, естественно, работают по программам Министерства образования Украины. 
Это значит, что все севастопольцы наряду с русским изучают украинский язык, иностранные языки, факультативно – многие 
языки национально-культурных общин, которых в общей сложности больше 30. Город не хочет тонуть в море проблем. 
Город хочет их решать, и в результате по итогам всеукраинского тестирования выпускников школ город русской славы 
Севастополь  по  знанию украинского  языка  занимает  второе-третье  место  среди 27 регионов  Украины,  опережая (sic!) 
Львовскую  область  или  тот  же  Ужгород.  По  знанию  украинской  истории  Севастополь  на  втором  месте,  по  знанию 
математики и других предметов естественного цикла – всегда на первом. 

15 лет «русские патриоты» Украины плачут о том, что в стране не проводятся школьные олимпиады по русскому 
языку и литературе.  Кто хочет работать –  ищет способы.  В прошлом году Севастополь договорился с Министерством 
образования и провел первую межрегиональную олимпиаду этого профиля. В город приехали команды из 17 областей, 
включая все регионы Западной Украины. Впереди – проведение второй олимпиады. 

Ежегодно  Севастополь  становится  одним  из  центров  проведения  фестивалей  «Французская  весна»,  высокий 
уровень которых каждый раз подчеркивает посольство Франции. Вас научат в этом городе испанскому и турецкому языкам, 
при необходимости вы найдете здесь переводчика с китайского и греческого. Книжные магазины и ярмарки предлагают 
самые  редкие  книги,  все  другие  при  желании  можно  заказать.  Их  вам  привезут  через  две-три  недели.  И  даже 
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прокомментируют малоизвестные детали воинского этикета англичан, итальянцев или французов периода Крымской войны 
и часами будут рассказывать об отличиях в культуре керамики античной и византийской эпох. 

Удивительный  город,  который  способен  примирить  всех,  никого  при  этом  не  обделяя.  В  Севастопольском 
академическом русском драматическом театре им. А.В. Луначарского с одинаковым успехом идут спектакли на русском и 
украинском языках. В единственном в Европе Театре танца Вадима Елизарова с поразительным мастерством исполняют 
аргентинское  танго,  венский  вальс  и  русскую кадриль.  В  прославленном  Художественном  музее  им.  М.П.  Крошицкого 
петербургскую выставку икон сменяет блистательная этнографическая коллекция президента Украины Виктора Ющенко и 
завораживающее, исполненное какой-то удивительной магии выступление выдающегося турецкого мастера каллиграфии. 
Последний, кстати, приезжал в Севастополь в составе «культурного десанта» из Стамбула для празднования 225-летия 
Василия Жуковского, матерью которого, как известно, была пленная турчанка Сальха. Великий учитель Пушкина и Гоголя 
был ровесником Севастополя, любил наш город и специально приезжал в Балаклаву, когда переводил на русский язык 
«Одиссею». 

Севастополь – перекресток мировых цивилизаций. О его древности говорят юбилеи, которые он встретит в 2008 
году. Это 225 лет Черноморского флота (13 мая), это 225 лет самому городу (14 июня). Но сначала будет Пасха (27 апреля). 
Именно  на  Пасху  в  988  году  в  Херсонесе  Таврическом,  в  легендарном Корсуне  принимает  крещение  киевский  князь 
Владимир, сделавший этим сакральным актом наш город колыбелью православия для восточных славян. В этом году этому 
событию исполнится 1020 лет. Севастопольцы встретят его грандиозным крестным ходом от Свято-Владимирского собора-
усыпальницы  великих  русских  адмиралов  (Михаила  Лазарева,  Владимира  Корнилова,  Владимира  Истомина,  Павла 
Нахимова и других) до Свято-Владимирского собора в Херсонесе. Такие крестные ходы совершались только в XIX веке. 

Если бы Севастополь не был во все времена открытым городом, в нем в 861 году не произошло бы еще одного 
чуда – сюда прибыли равноапостольные первоучители славянские Кирилл и Мефодий. Все мы в этом году отметим 1145 
лет создания славянской азбуки. Севастополь-Херсонес отметит эту дату с особым чувством причастности: именно на его 
земле эта азбука была задумана солунскими братьями. 

Наконец,  последний  юбилей,  который  встречает  в  этом  году  город,  –  2600  лет  Херсонесу.  Историческое 
пространство Севастополя, тысячелетний опыт и мудрость его обитателей делают его успешным всегда и во всем. Его 
нельзя победить  ни  в  войне,  ни в  мирное  время.  Недавно перебравшаяся в  Севастополь молодая киностудия «Ялта-
фильм»  сняла  вызвавшую  широкий  резонанс  международную  киноленту  «Сафо».  Чтобы  никакие  суетные  законы 
современного украинского кинорынка не мешали фильму встречаться со зрителями, создатели выпустили его в прокат в 
трех версиях: на русском, украинском и английском языках. 

Древний и вечно молодой Севастополь не может жить в ожидании, он хочет жить сегодня и сейчас. Он не может 
ждать,  пока  политики  решат  сложные  вопросы  военных  отношений  между  Украиной  и  Россией.  Политики  спорят,  а 
Севастополь остается единственным городом в нынешней Украине, где 9 мая проходит военный парад личного состава 
Военно-морских  сил  Украины и  Черноморского  флота  Российской  Федерации.  Вместе  едут  два  командующих,  вместе, 
печатая шаг, идут по площади Нахимова парадные шеренги воинов, не на словах, а на деле воплощающих боевое братство 
моряков Украины и России. 

Город  хочет  жить  сегодня  и  сейчас.  Но  он  организует  эту  жизнь  с  учетом  доставшегося  ему  в  наследство 
тысячелетнего опыта. Поэтому над ним не властны конъюнктурные тупики и ловушки повседневности. Он снова и снова 
подает пример того, как мы должны жить. Жаль, что его пока не слышат. Не страшно. Его время всё равно придет.  

Об авторе: Владимир Павлович Казарин - вице-мэр Севастополя, депутат парламента Крыма, профессор

"Правительство не нашло времени на диалог с нацменьшинствами"
21.04.2008, http://rus.delfi.ee

В  Таллинне  проходит  семинар,  приуроченный  к  годовщине  апрельских  событий  и  организованный  Палатой 
национальных меньшинств Эстонии и Центром информации по правам человека.  Цель семинара — представить точку 
зрения нацменьшинств на причины вспыхнувших год назад беспорядков.

Семинар задуман не как напоминание о годовщине бронзовых ночей, а скорее — для проведения анализа. Стало 
ли государство больше думать о проблемах нацменьшинств и изменилось ли отношение к ним в целом? Председатель 
Палаты нацменьшинств Рафик Григорян считает, что за год правительство так и не сделало никаких выводов и не нашло 
времени пойти на диалог с представителями других национальностей, передает novosti.etv24.ee со ссылкой на "Актуальную 
камеру". 

Намерения министра внутренних дел Юри Пихла внести поправки к закону о полиции, тем самым расширив права 
полицейских, правозащитники называют желанием государства еще больше отдалиться от народа. 

К ярким же положительным примерам того,  что было сделано после апрельских событий,  они относят запуск 
новостного интернет-портала на русском языке novosti.etv24.ee, проведение столичными властями форума "Гражданский 
мир" и новую интеграционную программу, составленную с учетом произошедших событий. Но этого слишком мало для 
предотвращения повторных инцидентов, сетуют эксперты. 

Спустя год после апрельских событий эксперты говорят о том,  что,  возможно,  настоящей причиной массовых 
волнений стал вовсе не Бронзовый солдат,  а нежелание русскоязычной части населения мириться со своим статусом 
"чужого" в независимой Эстонии. 

Версий произошедшего много, сказал директор Центра информации по правам человека Семенов, но их нужно 
разрабатывать и проводить расследования, иначе все это так и останется на словах, которые имеют свойство забываться.
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Межнациональные отношения
Факторы этносоциального раскола Украины
 Украина - страна, расколотая на две (а может оказаться, на три) части по этносоциальному признаку. Раскол  

этот  настолько  значим,  что  некоторые,  как,  например,  автор  нашумевшей  книги  о  «столкновении  цивилизаций»  
Сэмюэль Хантингтон, называют его цивилизационным. Материал для таких выводов дает сгусток расхождений в виде  
ориентации Востока Украины на русский язык и Россию и неприятие того и другого Центром и Западом.

4.04.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  /  
Юрий Пахомов, "Фонд стратегической культуры" 

Серьезность  раскола  усугубляется  тем,  что  русский  язык  сравнительно  с  украинским языком более  живуч  не 
только на Востоке и Юге, но даже в центральных областях Украины и в самом Киеве. Получается,  что примирение с 
русским языком может  обернуться  расширением зоны русификации.  Как  язык  международного  общения,  победоносно 
шествующий ныне по планете, русский язык создает в Украине патовую ситуацию: если его не сдерживать, суживается 
ареал украинизации; если сдерживать (как любит говорить один известный украинский политик-публицист – вытеснять его 
«на кухню»), -  усиливается недовольство, а то и протест населения украинского Востока и Юга (Конечно, есть способы 
нахождения компромисса, что обосновывал в свое время Е.Марчук, однако этот подход недоступен нынешней власти: она 
знает лишь тона черно-белые, а полутона видеть не желает).

Естественно,  в  украинско-язычной  среде  такая  «безысходность»  порождает  радикальный  национализм,  что 
усугубляется  демонстративным  эффектом  опережающего  развития  России.  А  националист,  как  известно  (не  путать  с 
патриотом), эффективен тогда, когда он имеет перед собой врага. Отсюда демонизация «идеологического противника» и, 
соответственно, «уроки ненависти».

Такова реальность,  которая,  если проецировать тенденции на будущее,  может завершиться расколом страны. 
Смягчающий вариант - федерализм, не раз в других странах спасавший ситуацию, подобную украинской.

Однако есть и другая реальность, которую ныне потеснили, замалчивают, а потому подзабыли.
Эта другая реальность состоит в том, что еще недавно, даже в условиях украинской независимости (то есть в 90-е 

годы) русские в России, по данным многочисленных социологических опросов, в большинстве своем считали украинцев 
братьями.  И в Киеве, и в Москве люди сознавали, что русские и украинцы «взаимодополняемы», или, говоря словами 
великого  Гоголя,  «как  бы  созданы  друг  для  друга».  Вспомним  также  и  о  таком  свойстве  русского  человека,  как 
жертвенность, и о том, что украинцы в СССР на протяжении всех послесталинских лет жили лучше, чем русские в России, - 
а ведь это тоже было со стороны россиян одним из уникальных проявлений братского чувства.

Наконец, у русских и украинцев (сейчас это тоже из сознания вытесняется) в недалеком прошлом были общая 
гордость и общая - планетарного масштаба - слава. Ведь Советский Союз по индустриальному и научно-технологическому 
потенциалу  был второй  мировой  державой.  Были общая  победа  в  Великой  отечественной  войне  и  первый в  истории 
человечества выход в космос; общая (неделимая) великая русско-украинская культура; общие победы в спорте; наконец, 
мирового класса наука и лучшее в мире высшее образование.

Отказаться от всего этого, как пытаются сделать сейчас в Украине, - значит лишить себя своей истории; а страна 
без истории или с куцей, обрезанной историей, это уже не страна.

Конечно,  и  раскол,  и  возможная  консолидация  украинского  этноса  имеют  ценностную основу,  но  при  этом  у 
раскола есть  четкая экономическая составляющая.  Может быть,  раскола и вовсе бы не  было,  не будь экономических 
оснований для этносоциального противостояния.

Экономический  успех,  переживаемый  страной,  обычно  сам  по  себе  консолидирует  общество.  И  наоборот: 
экономическим неурядицам,  опусканию страны на  нижние  этажи мировой  экономической  иерархии  всегда  сопутствуют 
раздоры и распри.

В Украине деградация экономики была особенно шокирующей. За считанные годы экономика из технологически 
передовой (передовая наука,  качественное образование, прорыв в космос,  мирового класса самолеты) превратилась в 
низкотехнологичную, отсталую. Как выразился Андерс Ослунд (в 1991-1994 гг. был экономическим советником российского 
правительства, с 1994 г. – экономическим советником украинского правительства), это почти невероятный транзит - транзит 
от технологического модерна в средневековье.

И хотя отставание маскировалось в последние годы высокими темпами, шила в мешке не утаить. Очевидные 
признаки деградации - опускающая страну низкотехнологичность, «достижение» через 16 лет независимости лишь 70% от 
потенциала Украинской ССР 1990 года; поочередное отставание от всех (кроме Молдовы) еще недавно менее развитых 
соседей;  самый низкий в Европе уровень оплаты труда;  утечка за границу более четверти трудоспособного,  наиболее 
активного населения. Все это не могло не сказаться на духовно-нравственной атмосфере.

В  условиях,  когда  страной  гордиться  стало  невозможно  (ведь  ко  всему  прибавились  тотальная  коррупция, 
полнейшая беззащитность «маленького украинца», повсеместное падение нравов и т.п.), естественным стал поиск опоры 
«в измерении ином». И тут-то из-за разной этносоциальной генетики населения Запада и Востока произошло расхождение 
векторов «нащупывания» идентичности.  Если для жителей Запада и Центра Украины неудовлетворенность настоящим 
обернулась  поиском  «мешающих»  стране  врагов  (русскоговорящие  «непатриоты»,  «агрессивная»  Россия),  то  для 
населения Востока и Юга страны вектор поиска идентичности развернулся в сторону русского языка и второй (а кому-то 
первой) родины – России.

Сами  по  себе  эти  поиски  духовно-нравственной  опоры  могли  не  обернуться  расколом  и  противостоянием. 
Активное  педалирование  враждебности  одних  оснований  идентичности  другим  поначалу  не  допускалось.  Более  того, 
руководители страны - и Л.Кравчук, и Л.Кучма - всякое противостояние активно пресекали.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

55

http://www.rdu.org.ua/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

И  вообще  активная  фаза  противостояния  связана  не  столько  с  поиском  идентичности,  сколько  с  периодом 
формирования в Украине олигархата.

Генезис украинского олигархата тот же, что и генезис постыдной украинской бедности, - рекордный для Европы 
распад населения на сверхбогатых и сверхбедных. Речь идет о децильных показателях (10% самых богатых и 10% самых 
бедных). Разрыв этот таков, что бедные беднее самых богатых не в 5 раз, как в ЕС, и не в 12 раз, как в США, а более чем в 
30 раз - как в Украине! Следствием этого является уже не просто бедность, а депрессивность, раздавленность, потеря 
смысла жизни, полнейшее неверие в будущее (В России разрыв этот тоже чрезмерный, но он компенсируется надеждами 
на будущее).

Как  ни  парадоксально,  разделение  украинского  общества  на  сверхбогатых  олигархов  и  массу  сверхбедных 
предопределило их смычку. С одной стороны, бизнес, доросший до олигархата, нуждался для сохранения бизнес-империй в 
приватизации власти, а это мог обеспечить именно находящийся в «подвластном» регионе электорат. С другой стороны, 
народные массы, опущенные и раздавленные, готовы ныне за мелкие подачки, при той же зарплате проголосовать за 
политическую силу, финансируемую олигархическими хозяевами страны.

Конечно,  к  подачкам  дело  не  сводится.  Немалое  значение  имеют  манипуляции  общественным  сознанием  с 
помощью подвластных олигархам СМИ и своры ими же оплачиваемых имиджмейкеров. Это дополнительно подтверждает 
первостепенную  роль  в  расколе  страны  экономических  факторов.  Не  случайно  три  политические  мегасилы,  по  сути, 
заблокировали (за малым исключением)  электоральное пространство Украины.  Это тот случай,  когда «партия и народ 
едины», а единство имеет во многом экономическое основание. И конфигурация трех главных политических сил почти 
полностью совпадает с этносоциальным противостоянием по линии Восток - Запад.

Влияние экономических мотивов на глубину этносоциального раскола Украины не ограничивается внутренними 
факторами. В полную мощь работают силы глобального уровня. Окончательно линия раскола была обозначена Майданом, 
а Майдан решающим образом поддержали Америка и Евросоюз. Для США Майдан был важен как инструмент отторжения 
Украины от России. То же следует сказать и о других «цветных революциях» - все они имели целью выведение стран 
бывшего СССР из-под влияния России.

Понятно,  что  Россия  времен  Ельцина  с  ее  праволиберальной  моделью  и  деградирующей  по  этой  причине 
экономикой Америку не раздражала3. Иное дело - Россия времен Путина. Ее успешное развитие, обусловленное сменой 
либеральной модели на государственническую, таило для США опасность появления в перспективе мощного конкурента.

В  такой  ситуации  Западу  было  важно  не  допустить  усиливающего  Россию  интеграционного  объединения  с 
бывшими советскими республиками и, прежде всего, с Украиной. Майдан как раз и призван был продемонстрировать и 
углубить «антироссийскость». А значит - в виде побочного эффекта - окончательно оформить раскол Украины по линии 
Восток - Запад.

«Наезд» США через украинский Майдан на Россию мотивировался и отказом этой страны от модели радикального 
либерализма. Модель эта, действующая в Украине поныне, автоматически загоняет экономику на периферию, придает ей 
зависимый от Запада полуколониальный статус. Причем сами США, где роль государства огромна, либеральную модель 
отвергают - она предназначается «на экспорт» - чтобы, как в случае с Украиной, держать в покорности подвластную страну.

Даже такой либерал, как Дж. Сорос, признает пагубность для экономики либеральной экономической модели. Ему 
принадлежат слова о том, что «рынки нельзя пускать на самотек; их регулирование надо поручать государству, задача 
которого, - держать рынки в узде». 

Нужны ли эстонским писателям русские читатели?
21.04.2008, http://rus.delfi.ee

С 1999 по 2007 года в Эстонии издано на эстонском языке 2624 детские книжки. На русском языке за тот же 
период увидели свет 37 — причем это по большей части переиздания. По мнению экспертов, такая ситуация на рынке 
детской литературы чревата самыми неприятными последствиями — как для общества, так и для государства в целом.

Обращаясь к теме переводной литературы, газета "Столица" указывает, что русские дети в Эстонии не имеют 
представления о литературных героях, которыми увлечены их эстонские сверстники, передает Раэпресс. 

По  словам  издателя  и  переводчика  Бориса  Балясного,  с  тех  пор  как  после  восстановления  независимости 
практически  прекратилось  издание  переводной  эстонской  литературы,  появилось  как  минимум  два  поколения 
замечательных детских писателей, у которых русского читателя нет по определению. 

Между  тем  психолог  Дмитрий  Листопад  считает  это  опасной  тенденцией:  "Отсутствие  т.н.  "общей  детской 
комнаты", скорее всего, приведет к тому, что в юности эстонские и русские дети, воспитанные на разной литературе, не 
найдут общего языка, а во взрослой жизни смогут друг друга в лучшем случае понять, но не принять". 

По словам издателей, выпуск детской литературы на русском языке в Эстонии дело крайне невыгодное — рынок 
настолько мал, что без поддержки какого-нибудь фонда не осилить и тысячный тираж. Результат — девять переводных 
книжек за девять лет. 

Воспитатели детских садов говорят, что о Лотте и Лимпе детям приходится "читать", переводя с листа эстонский 
текст и показывая картинки, между тем эти персонажи, изображения которых дети видят повсюду, вызывают у них интерес. 

Эксперты сходятся во мнении, что русские дети Эстонии сегодня знают эстонскую литературу значительно хуже, 
чем в  советские годы,  когда  благодаря огромным тиражам в  каждом русском доме непременно имелись  как  минимум 
"Сипсик" и "Муфта, Полботинка и Моховая борода". 

Дмитрий  Листопад обращает  внимание  и  на  такой  аспект:  "Детям свойственно  идеализировать  книжный мир, 
особенно если этот мир не имеет ничего общего с реалиями их жизни. И если книжная действительность импортируется из 
другой страны, в пользу этой страны происходит и идеализация". Психолог также считает, что "интеграцией мы начинаем 
заниматься в том возрасте, когда интегрировать уже никого никуда нельзя". 
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По мнению экспертов, переводная литература ни в коем случае не должна заменить детям произведения русских 
писателей, но ее отсутствие может уже в ближайшие годы привести к самым неприятным последствиям. 

Русский язык Образование Культура
Таджикская писательница стала лауреатом "Русской премии"
Впервые  писательница  из  Таджикистана  -  Гульчехра  Пулатова  –  стала  лауреатом  международного 

литературного конкурса "Русская Премия" по итогам 2007 года.
11.04.2008, http://www.centrasia 

Виктория Наумова
Как  сообщает  официальный  сайт  конкурса,  8  апреля  в  Центральном  доме  литераторов  на  III  церемонии 

награждения были названы лучшие русскоязычные писатели 2007 года.
Гульчехра Пулатова заняла первое место в номинации "Малая проза" за сборник рассказов "Приключения графа 

Лайоля", написанный под псевдонимом Мишель де Маусвиль. Второе и третье места заняли Леон Костевич (Казахстан, 
Алма-Ата)  за  повесть  "Графиня,  я  стрелялся  на  дуэли!"  и  Елена  Скульская  (Эстония,  Таллинн)  за  сборник  рассказов 
"Любовь и другие рассказы" соответственно.

В номинации "Поэзия" места распределились следующим образом: 1-ое место - поэт из Донецка (Украина) Олег 
Завязкин за сборник стихов "Малява. Стихи о смерти и любви"; 2-ое место - Ирина Дежева (Украина, Одесса) за сборник 
стихотворений без названия; 3-ое место – Дмитрий Строцев (Белоруссия, Минск) за сборник стихотворений "850 строк".

В номинации "Крупная проза" победителем стал Владимир Лорченков (Молдавия, Кишинев) за роман "Там город 
золотой". Далее следуют, Яна Дубинянская (Украина, Киев) за роман "Гаугразский пленник" и Людмила Ляшова (Украина, 
г.Авдеевка Донецкой области) за роман "Нюрка по имени Анна".

По  решению  Оргкомитета,  каждый  из  победителей  в  этот  раз  получил  по  $5  тыс.  и  право  заключить  с 
учредителями договор на издание своего произведения. Обладатели 2-х и 3-х мест получили также денежные премии в 
размере $2 тыс.  и  $1,5  тыс.  соответственно.  Книги победителей будут  изданы в течение года в одном из  крупнейших 
издательств России.

Напомним, что "Русская премия" ежегодно присуждается писателям СНГ (кроме России) и Прибалтики, пишущим 
на русском языке. Конкурс учрежден в 2005 году некоммерческой организацией "Институт евразийских исследований". Цель 
конкурса  –  содействовать  сохранению  русского  языка  как  уникального  явления  культуры постсоветского  пространства, 
способствовать популяризации русского языка и развитию международного гуманитарного сотрудничества.

Справка:  Гульчехра  Дадоджановна  Пулатова  родилась  в  Душанбе.  Окончила  факультет  немецкого  языка 
Московского  государственного  института  иностранных  языков  им.Мориса  Тореза  (ныне  Московский  государственный 
лингвистический университет). Кандидат филологических наук. До 1999 года работала преподавателем кафедры немецкого 
языка Душанбинского государственного педагогического института (ныне ТГПУ им.С.Айни), с 1999 года по настоящее время 
преподает английский язык в частной школе. Автор нескольких адаптаций немецких и английских авторов для изучающих 
иностранные языки. Свою первую книгу "Путешественники во времени" написала на английском языке для своих учеников в 
2005 году. Предлагаемые на конкурс рассказы написаны в сентябре-октябре2007 года и еще не издавались.

Русская речь и культура в странах СНГ (на примере Азербайджана)
Состояние  русской  культуры и  положение  русского  языка  в  СНГ предмет исследования  фонда  «Наследие  

Евразии»  осуществленного  при  поддержке  фонда  «Русский  мир».  Обсуждая  стратегию продвижения  русскоязычной  
матрицы  на  постсоветском  пространстве,  эксперты  фонда,  в  ходе  обсуждения  доклада,  предложили  несколько  
подходов soft power, которые также могли бы стать интересны коллегам в Содружестве для понимания общей задачи  
взаимодействия с российской культурой внутри страны СНГ и продвижения собственных культурных смыслов в России  
в условиях окончательного размежевания и завершения постсоветского транзита. 

 10.04.2008, http://www.ia-centr.ru/expert/874/
Александр Караваев.  

Русский язык в Азербайджане: сравнительный анализ. 
  По  результатам  проведенных  опросов  в  12  странах  СНГ,  (включая  Грузию,  исключая 

Туркмению),  коммуникация  на  русском  языке  признана  возможной  для  подавляющего  большинства 
населения новых независимых государств. Выделилось три основных группы. 

В первой - уровень владения русским языком и его распространенность высока: Беларусь (77%), 
Украина  (65%)  и  Казахстан  (63%)  -  это  страны,  где  приблизительно  две  трети  населения  свободно 
владеют русским языком. В этих странах русский язык является либо доминирующим (Беларусь), либо 
столь же распространенным по сравнению с титульным (в Украине и Казахстане). 

Вторую  условную  группы  составили  Киргизия,  Латвия,  Молдова,  Эстония,  где  несмотря  на 
доминирование  языка  титульной  национальности,  достаточно  большая  доля  населения  владеет  русским  языком,  и 
приблизительно для четверти жителей русский является языком общения. 

В третью группу по результатам исследования вошли Азербайджан, Грузия, Армения, Литва, Таджикистан. Здесь 
свободно владеет русским языком только доля населения (не более 30% и ниже) и он реже используется в массовых 
сферах общения. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Коль скоро мы рассматриваем это исследование через призму Азербайджана возникает вопрос - почему, с учетом 
широкого распространения русского языка в печатных СМИ и быту, Азербайджан оказался в группе стран, где ситуация с 
русским очевидно хуже? 

Дело в том, что опрос задумывался как субъективная оценка самих респондентов о себе. 
Исходя  из  той  части  опросов,  которая  фиксировала  субъективные  оценки  владения  языком,  азербайджанцы 

неудовлетворенны  своим  знанием  русского:  зафиксирован  наименьший  из  всех  стран-участниц  исследования  процент 
респондентов, утверждающих, что они свободно владеют русским языком (говорят, пишут и читают по-русски без ошибок 
или с ошибками) - 42%. При этом почти столько же опрошенных (38%), по их собственным оценкам, не могут говорить на 
русском языке, из них почти четверть (23%) - не знают русского языка вообще. 

Полученные  на  основе  самооценок  респондентов  данные  могут  быть  как  завышенными,  так  и  заниженными, 
косвенным образом они демонстрируют влияние идеологии, политических деклараций и общественного мнения. В случае 
Азербайджана есть основания полагать, что доля русскоязычного населения выше, чем показывают массовые опросы. Так, 
например,  по  мнению  известного  писателя  и  публициста  Эльмиры  Ахундовой,  ее  цитируют  авторы  исследования,  -- 
азербайджанские дети в Баку по-прежнему говорят на русском, воспитываясь в среде комплиментарной к русскому языку: 
«Я  являюсь  сторонником  лоббирования  русского  языка  в  национальных  школах.  Сегодня  русский  язык  преподается 
факультативно, и этот язык сужает свою сферу. Необходимо наладить систему сохранения русского языка в регионах». 

В целом, полученный результат, в сравнении с показателями других стран, возможно не столь оптимистичен, но 
говорит в пользу стабилизации ситуации с русским в Азербайджане. 

Вывод из исследования Фонда: 
В шести  странах  -  Эстонии,  Азербайджане,  Таджикистане,  Армении,  Грузии  и  Литве  -  соотношение  свободно 

владеющих и совершенно не знающих русского языка детей приблизительно пропорционально. Однако если в этой группе 
стран  6% детей  и  внуков  опрошенных  граждан  вполне  владеют  русским  языком,  то  в  Азербайджане  этот  показатель 
заметно выше - 23%. Иными словами, в перспективе общая доля населения, владеющая русским языком, в Литве будет 
снижаться быстрее, чем в Азербайджане. 

В  Азербайджане,  Беларуси,  Киргизии  и  Молдавии  в  ближайшей  перспективе  не  произойдет  значительного 
сокращения  доли  населения,  владеющего  русским  языком.  Напротив,  в  Армении,  Грузии,  Казахстане,  Латвии,  Литве, 
Таджикистане, Украине и Эстонии можно прогнозировать достаточно серьезное ослабление позиций русского языка. Из 
всех бывших советских республик выделяется Беларусь, где почти три четверти детей, по словам их родителей, в полной 
мере владеют русским языком, 14% - владеют частично, и лишь 2% не знают русского языка вообще. 

Несмотря  на  отсутствие  специального  закона  или  других  правовых  норм  поддерживающих  русский  язык  в 
Азербайджане,  русскоязычная  культура  продолжает  развиваться.  В  исследовании  отмечается,  что  русский  язык 
распространен среди азербайджанской элиты и считается «культовым» в  Баку.  По мнению опрошенных,  без  хорошего 
знания русского невозможно сделать успешной карьеры. Таким образом, владение русским языком - отличительная черта 
национальной элиты, отделяющая ее от других слоев азербайджанского общества. 

 Продвижение русского языка как задача политики РФ в СНГ. 
Теперь о том, как, по мнению российских специалистов, следует трактовать текущую ситуацию с русским языком в 

СНГ, какие проблемы возникают у русского языка, и в более широком смысле, как продвигать в СНГ смыслы российской 
культуры и содержание гуманитарного знания. 

Русский язык для новых независимых государств (включая, кстати говоря, и Россию, где проблема русского языка 
существует) является, по сути, не русским, а советским языком, языком СССР и советского народа. В этой своей функции 
он и достался новым независимым государствам. Причем в двух основных качествах. 

Во-первых, «советский язык» взял на себя - в том или ином объеме - роль языка межнационального общения в 
пределах  новых самостоятельных государств.  Во-вторых,  выступает  в  качестве  возрастного  (поколенческого)  средства 
коммуникации. 

Таким образом, хотя процесс замещения «советского языка» может тянуться очень долго, но тенденция на его 
замещение будет обрисовываться все более и более определенно. В частности, медленно и постепенно именно в таком 
направлении проводят свою языковую политику Казахстан и Украина (казалось бы наиболее дружественные к русскому 
языку  страны).  Потребность  в  русском  естественным  образом  будет  сокращаться  по  мере  уменьшения  «советских» 
поколений. 

Иными  словами,  в  постсоветский  период  мы  получили  с  одной  стороны  озабоченность  собственным  этно-
культурным  суверенитетом  стран  СНГ,  с  другой,  отношение  к  русскому  в  ряде  стран  чуть  ли  не  как  к  наследию 
«оккупационного» режима. С укреплением в государствах национальных языков, отношение к русскому стабилизировалось, 
однако  процесс  вытеснения  продолжается  и  доминирующее  положение  в  языковом  пространстве  СНГ  русский  язык 
полностью утратит в перспективе 10-15 лет. 

Главная задача для российской языковой политики в СНГ видится таким образом - если национализация этно-
культурного  пространства  уже  свершившийся  факт,  то  развитие  национальной  культуры  отдельно  взятой  страны 
Содружества  на  корнях  постсоветского  единства  не  должно сопровождаться  дерусификацией.  Вытеснение  русского  на 
вторые-третьи  позиции  можно  воспринимать  как  естественный  процесс,  но  это  не  должно  означать  сворачивания 
культурно-информационной политики в пользу русского со стороны самой России. 

Желание  или  нежелание  партнеров  России  содействовать  развитию  и  поддержанию  русской  культуры  -  это 
пластичный фактор, на который РФ с необходимость может воздействовать посредством механизмов: медиа, качественных 
продуктов массовой культуры, инвестициями в образовательную сферу СНГ, отдельными исследовательскими грантами. 

Россия может влиять на гуманитарную сферу даже в нынешнем, ослабленном, в сравнении с советским периодом, 
состоянии.  Устойчивому  положению русской  (российской)  культуры в  ряде  стран  должна способствовать  политическая 
синхрония Кремля с действующими режимами в странах СНГ. Хотя по опыту известно, ранее, в 1990-е годы, Москва не 
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выдвигала  соседям  своих  условий  и  интересов  в  этой  плоскости.  Результатом  такой  политики  стало  повсеместное 
ослабление позиций «русской речи», «русских смыслов» как культурного и социо-гуманитарного феномена. 

На нынешнем этапе требуется иной подход. Интересы русского языка должны быть активно включены в повестку 
двустороннего  и  многостороннего  гуманитарного  сотрудничества.  Причем  акценты  в  этом  вопросе  можно  расставить 
другим, не только Россия - центричным образом. 

Гуманитарное сотрудничество и в особенности проблемы межкультурных коммуникаций находятся под давлением 
глобального тренда падения гуманитарного знания в мировом масштабе. «Высокий» язык, язык глубоких культурных и 
художественных смыслов находиться в состоянии упадка во многих странах региона. Смыслы обедняются, язык становится 
более  однообразным,  деформируясь  под  низкий  стандарт  потребительского  общества  живущего  коммерцией  и 
развлечением.  Запрос  на  «глубину»  гуманитарного  знания  практически  отсутствует.  Исходя  из  этой  ситуации,  Москва 
методами  государственной  поддержки  и  инициативами  частных  НПО-НКО  могла  бы  предложить  разумные  способы 
координации в  СНГ совместной  работы против  энтропии гуманитарного знания,  продвигая интересы языков соседей в 
России и русский в странах СНГ. Культурно- информационное поле требует постоянной работы всех участников. 

 ПРИЛОЖЕНИЕ: 
  В  качестве  примера,  рассмотрим  три  механизма  (ресурса)  подобного  взаимодействия 

внутри    СНГ    на    примере       Азербайджана: 
 1. Школа художественного перевода с языков сопредельных государств. 
Переводы  литературных  произведений  писателей  стран  СНГ  на  русский  весьма  трудоемкая  работа,  но 

и колоссальный ресурс,  который существует  в  наследство  от  советского периода.  Средства,  которые направлялись  на 
развитие национальных литератур в советский период до сих пор не могут быть перекрыты ни РФ, ни другими странами. В 
частности,  подавляющее  количество  литературных  произведений,  из  наследия  тех  же  стран  ГУАМ,  переведено 
исключительно на русский и практически неизвестны европейским читателям. Сегодня изменились масштабы тиражей - это 
уже не 1.5 млн., которые обычно давались раскрученному писателю типа Айтматова или Анара. Именно масштабный тираж 
позволил сохранить эти произведения на русском даже в  отдаленных региональных библиотеках.  Сейчас стандартный 
тираж - 3 тысячи экземпляров. В значительной степени это есть следствие, в том числе и снижения читательского спроса и 
интереса к литературе. Но этот интерес необходимо поддерживать государством: содействовать частным и общественным 
инициативам  в  сфере  образования.  Шаг  в  этом  направлении  осуществил  журнал  «Дружба  народов»,  его  редакция 
осуществляет  проект  «Многоликий  Кавказ»,  с  определенным  интервалом  один  из  номеров  журнала  посвящается 
литературе Южного Кавказа (в 2006 году при содействии фонда «им. Гейдара Алиева» вышел номер журнала, состоявший 
из произведений авторов современной азербайджанской литературы). 

2. Спонсорские вклады в библиотеки и музеи. 
Работа  в  этой  плоскости  сейчас  осуществляется достаточно  активно.  Многое  зависит  от  возможности  самого 

МИДа РФ и посольств на местах привлекать российских спонсоров и меценатов для осуществления таких вложений и 
безвозмездных даров в библиотеки стран СНГ, но, прежде всего в регионах этих стран, так как учебные заведения столиц 
обеспечены литературой (учебниками и пособиями) в большем объеме, хотя и там отмечается дефицит. 

Если  до  начала  2000-х  российское  посольство  в  Баку  практически  не  осуществляло  подобные  программы 
(унизительная ситуация в дни 500-летия Физули в Баку, в котором российское участие было минимальным), то сегодня они 
в состоянии проводить подобные библиотечные «вклады» едва ли не каждый месяц. В качестве иллюстрации примеры 
только  2008  года:  в  дар  Президентской  библиотеке  Управления  делами  президента  Азербайджана  был  передан 
внушительный  набор  произведений  русских  классиков.  До  этого  библиотеке  были  переданы  книги  на  электронных 
носителях. Разрабатывается программа сотрудничества с Национальной библиотекой имени Мирзы Фатали Ахундова. 

Также из России в Азербайджан для инвалидов по зрению, в этом году были доставлены CD диски - «Говорящие 
книги» (380 экземпляров в 202 произведения). На дисках собраны произведения всемирно известных классиков, не только 
русских писателей. 

В Баку начали осуществлять мультимедийный проект «Русский музей: виртуальный филиал», активное участие в 
реализации  которого  принимает  «Росзарубежцентр».  В  музейном  центре  в  Баку  на  большом  экране  проецируются 
интерьеры дворцов Санкт-Петербурга,  варианты их реконструкции в  разные эпохи,  есть возможность присутствовать в 
режиме реального времени на открытии выставок в любых филиалах «Русского музея». Все виртуальные информационно-
познавательные услуги будут оказываться посетителям на бесплатной основе. Первоначально программы будут на русском 
и английском языках, впоследствии некоторые из них переведут на азербайджанский. 

В 2008 году исполняется пять лет с начала реализации этого проекта. Филиал на территории Азербайджана станет 
тридцать  пятым.  Подобные  виртуальные  музейные  центры  созданы  в  Эстонии  (Кохтла-Ярве),  Казахстане  (Усть-
Каменогорск), Финляндии. Баку станет первым городом, где будет в полном масштабе функционировать виртуальный центр 
именно Русского музея. 

 3. Русский, как язык коммуникации внутри СНГ. 
Еще один ресурс развития русского - это сотрудничество стран СНГ между собой. Если для стран тюркской группы 

языков  это  не  столь  очевидно,  то  на  дуге  Казахстан-Украина  или  Азербайджан-Молдова  главным языком естественно 
оказывается русский. И даже когда президент Саакашвили разговаривает с украинским коллегой на украинском, это не 
означает, что основная масса населения быстро, за пару лет, освоит иной внерегиональный язык межгосударственного 
общения.  Однако  без  подпитки  со  стороны России  ресурс  русского  языка  будет  быстро  сокращаться.  В  этом аспекте 
разумно учитывать, что в за пределами СНГ,  в странах на пространстве от Израиля до ЕС,  порядка 10 млн.  человек, 
считают  русский  язык  своим:  украинские  евреи,  казахстанские  немцы,  прочие  группы,  на  которые  также  необходимо 
обращать внимание специальных программ обучения и развития русского. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Страна говорит и думает на русском языке!.."
Как  защитить  права  русскоговорящих  граждан  Украины?  Что  может  остановить  насильственную 

украинизацию Юго-Востока?  Секретарь Донецкого  городского  совета  Николай  Левченко  в  эксклюзивном интервью  
СКУНС-ИНФО поделился своим видением решения этих проблем. 

27.03.2008, http://www.rdu.org.ua/
Беседовал Константин Долгов

- На прошлой неделе ряд СМИ опубликовали заявление оргкомитета всеукраинской акции «Свобода – это выбор 
языка!». В нем говорилось, что участником акции может стать любой желающий. Для этого достаточно лишь изготовить 
наклейки с предложенными слоганами, в числе которых: «Свобода – это выбор языка!», «Здесь говорят на русском», «Хочу 
смотреть на русском» и так далее. Николай Александрович, поддерживаете ли Вы проведение этой акции?

- Конечно, поддерживаю. Это акция очень правильная. По принципу «нужно бить первым». Потому что эта идея – 
наклейки «здесь говорят на русском» - этого не надо стесняться и это надо делать. И правильно придумали организаторы 
этой  акции.  Они (наклейки  –  ред.)  должны быть  везде.  Скажем,  в  магазинах,  других  общественных и  присутственных 
местах. Это будет означать, что мы первыми выстрелили, что мы первыми предупредили агрессию против русскоязычного 
населения. Потому что если сейчас не остановить это, и не сделать это первыми, мы могли бы дождаться примерно того 
же,  что  было  в  Америке,  когда  на  витрине  магазинов  было  написано  «вход  только  для  белых».  Или  «цветным вход 
воспрещен». Или в общественном транспорте были места ограничены – «для цветных» и «для белых». И только после 
этого негры начали бороться за свои права!

И если бы организаторы акции это не начали сейчас делать, то мы бы могли дождаться на Украине того же самого 
– что были бы таблички на входе в магазин «только для украиноязычных», где-нибудь во Львове начали бы делить места в 
общественном транспорте – для украиноязычных и для всех остальных. Мы видим – все уже идет к этому. Поэтому нужно 
начинать первыми, не стесняться и заявлять о том, что страна говорит и думает на русском языке.

- Некоторым это очень не нравится. Я имею ввиду то, что большая часть страны говорит и думает на русском 
языке…

- Нам нужно  выбить  у  некоторых подобные идеи.  Потому что когда читаешь интервью некоторых политиков, 
особенно из Львова, там ведь это четко прослеживается – одни названия чего стоят у интервью депутатов Львовского 
облсовета – «Всё русское мешает нам жить»!. Да! Это интервью вышло в журнале «Дер Шпигель». Это шаг к тому, что 
завтра будут не только ограничивать употребление русского языка, но и вообще запрещать на нем говорить. И будут «вход 
только для украиноязычных», «места только для украиноязычных» и так далее.

Поэтому надо это самим делать, первыми, чтобы это предупредить. Мы просто умнее негров. Потому что негры 
дождались преследований, дождались ущемления своих прав, и только после этого начали бороться. Русские умнее, и 
потому должны заранее предугадать и отстаивать свои права.

-  Апологеты насильственной  украинизации часто  говорят:  так  ведь,  мол,  никто и  не протестует,  не сетует  на 
языковое насилие! Выйдет на площадь человек двадцать с плакатами в защиту русского языка – и всё. Значит – делают они 
вывод – русский язык можно беспрепятственно «мочить» во всех сферах общественной жизни. Народ ведь молчит! 

С другой стороны – ситуация понятна. Люди держат злобу в себе, потому что им, в отличие от профессиональных 
революционеров, некогда ходить на митинги…

- У нас есть одна проблема – у русских, у русскоязычных, у русскодумающих. Наш патриотизм, наша национальная 
самоидентификация – она у нас пассивная, как правило. У нас нет агрессии. Мы не говорим Западной Украине: «Говорите 
на русском!». Мы говорим: «Дайте нам говорить на нашем языке». Вот в этом наш патриотизм, в этом наша национальная 
самоидентификация.  Мы ощущаем себя частью огромной нации,  великой страны и  поэтому нам кажется это  ерундой. 
Примерно как человек, у которого миллиарды долларов: если он теряет сто долларов – он не ощущает этой потери. В то же 
время маленькие национальные образования - в Тернополе свой этнос, во Львове, - они очень хорошо организованы и 
умеют отстаивать свои интересы. И вот это как раз тот случай, когда агрессивное меньшинство навязывает свою волю 
пассивному большинству. Их патриотизм – он агрессивный. Он активный. Он наступательный. Они не говорят: «Дайте нам 
говорить на украинском». Нет, они сегодня говорят: «Мы вас заставим говорить на украинском!». То есть он агрессивный. А 
у нас патриотизм пассивный, сдержанный. Мы говорим: «Оставьте нас в покое».

Я единственный, кто сказал, что в Украине должен быть один государственный язык – русский. Какой скандал был! 
И из партии хотели выгнать, и говорили, что я шовинист пещерный, и националист – сразу столько гадостей было вылито! А 
ведь я всего-навсего попробовал повторить их риторику. Я ведь ничего нового не сказал. Я выдвинул эдакую политическую 
гипотезу. Повторил их риторику, только с другой стороны. 

Даже наши из фракции Партии регионов стеснялись, никто вслух не поддерживал, мол, политкорректность… А не 
нужно сегодня следить за политкорректностью! Сегодня нужно быть гордым за свой язык и отважным в борьбе за него. 
Поэтому акция – правильная, и нужно усиливать борьбу! 

Украина и Россия: история и образ истории 
Виктор Михайлов

Центр украинистики и белорусистики Московского государственного университета, Центр украинских исследований 
Института Европы РАН и Отдел восточного славянства Института славяноведения РАН при финансовой поддержке фонда 
«Русский  мир»  3-5  апреля  провели  российско-украинскую  научную  конференция  «Украина  и  Россия:  история  и  образ 
истории». 

Конференция  проводилась  в  рамках  научной  программы  «Украина  и  Россия:  история  и  образ  истории», 
осуществляемой с 2005 года Центром украинистики и белорусистики МГУ им. М.В. Ломоносова. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Задачи  конференции  состояли  в  том,  чтобы  обратиться  к  спорным  вопросам  истории  русско-украинских 
отношений и поспособствовать  выработке  критического  взгляда на  стереотипы и ложные представления друг  о  друге, 
формирующие взаимное недоверие и враждебность в общественном мнении двух стран.

По замыслу организаторов конференции, в центре внимания должна оказаться не только история как таковая 
(прошлое, каким оно «было на самом деле»), но и современная историческая память украинского и российского обществ о 
событиях прошлого. Стереотипы, предрассудки, пропагандистские клише, создаваемые сегодня мифы – все это должно 
быть подвергнуто критическому анализу профессиональными историками двух стран. 

Среди наиболее интересных докладов, прозвучавших на конференции, стало выступление доктора исторических 
наук, профессора МГУ им. М.В. Ломоносова Михаила Владимировича Дмитриева.  

Учёный считает, что писать о национальном самосознании русских и украинцев в последние годы стало очень 
модным занятием, и в России, и на Украине. Казалось бы, это должно привести к существенным научным достижениям в 
данной области знаний. Привело ли? В частности - в изучении того, как складывалось и эволюционировало «национальное» 
самосознание в России и украинско-белорусских землях в XVI - XVII вв.? 

Им  были  представлены  наблюдения  на  этот  счет  в  виде  нескольких  заметок.    Их  задача  –  поделиться  с 
участниками конференции несколькими впечатлениями о состоянии наших знаний о том, как в культуре России и Украины в 
16  -17  вв.  складывались  и  эволюционировали  представления  о  коллективной  идентичности  православного  населения 
русских и украинских земель.

В простой форме он сформулировал вопрос –  когда,  почему и какая часть жителей Украины и России стала 
смотреть на себя как на носителей двух разных «национальных идентичностей»? В чём именно это выразилось?

По его мнению,  научное значение этих вопросов никому объяснять  не нужно… Вненаучное значение – стало 
громадным теперь, и от того, как именно журналисты, политики и школьные учителя будут объяснять своим согражданам, 
что значит и что значило быть русским или украинцем зависит довольно много в жизни и общества.

«Все, кто сколько-нибудь приобщен к этой области знаний, понимают, что в 17 веке об украинцах в современном 
смысле слова и речи не шло. Но вот слово «русские» («руськие», «Rutheni») и в России, и в Речи Посполитой широко 
употреблялось. Что именно стояло за именем – «русские люди» в России и «руський народ» в Речи Посполитой в 16-17 вв.? 
Вопреки широко распространенному мнению, которое претендует на научную адекватность, что всё более или менее ясно, 
тут  очень  много  неясного…»  (С  полным  текстом  выступления  профессора  МГУ  им.  М.В.  Ломоносова  Михаила 
Владимировича Дмитриева можно ознакомиться на сайте http://www.russkie.org ). 

Ниже мы публикуем статью Владимира Филатова, доцента кафедры Русского языка Донецкого национального 
университета и Сергея Коновалова, доцента кафедры международного права Харьковского национального педагогического 
университета  им.  Г.С.Сковороды  «Не  каждый  русский  –  россиянин.  Или  сколько  существует  "росiйських  мов"?» 
раскрывающую суть терминов “росіянин” и “російський.

Не каждый русский – россиянин. Или сколько существует "росiйських мов"?
В беспринципной  борьбе  со  своими согражданами националисты,  сознательно  фальсифицируя  ситуацию и  

предмет речи, активно пользуются терминами “росіянин” и “російський”, отождествляя при этом понятия “русский” и  
“росіянин” (при обозначении национальности), “русский” и “російський” (при отношении к языку и к России).

1.04.2008,http://www.russkie.org/
Владимир Филатов, Сергей Коновалов

Слово «русский» имеет несколько значений. Оно обозначает национальность и признак по 
национальности. В русском и украинском языках должно быть соответствие: “русский” и “руський”, 
(не “російський”, ибо это слово имеет отношение к стране, а не к национальности).

Слово  “русский”  употребляется  с  древнейших  времён.  Например,  в  историческом 
литературном  памятнике  «Повесть  временных  лет»  говорится  о  Руси,  Русской  земле,  русских, 
русских князьях, русском законе, русских потомках. Чёрное море называется в нём Понтийским и тут 

же именуется Русским: «Днепр впадает устьем в Понтийское море; это море слывёт Русским». О Киеве в летописи сказано 
как о центре Русской земли, которая иначе называется Русью. О Киеве князь Олег говорит следующее: «се будемо мати 
городом руським». Но мы не найдём здесь слов “украина”, “украинский” и “украинец”.

До  воссоединения  Украины  с  Россией,  территория  нынешней  Украины  официально  именовалась  Великим 
Княжеством Русским, чему мы легко найдём подтверждение в польских и литовских исторических документах. Например, в 
Гадяцком трактате гетмана И.Выговского с поляками (в 1658 г. – заметьте, уже после Переяславской Рады) говорится, что 
Польша представляет собой единство трёх частей: Королевства Польского,  Великого Княжества Литовского и Великого 
Княжества Русского (именно так поляки официально называли тогда нашу землю). Как видим, всего каких-то 350 лет назад 
официальный  международный  документ  свидетельствует,  что  было  Великое  Княжество  Русское,  а  не  Украина,  о  чём 
беспристрастно и объективно говорит история. Трудно заподозрить поляков в излишней любви к  русским.  Равно как и 
трудно  представить,  что  они  не  упоминали  бы  действительно  существовавшие  в  то  время  наименование  земель, 
входивших  в  состав  Речи  Посполитой  из  нелюбви  к  «украинцам».  Просто  они  не  знали  таких,  не  ведали  об  их 
существовании.  Они  говорили  о  реалиях  и  исторических  субъектах,  которые  существовали  на  тот  момент,  а  именно: 
Великое Княжество Русское с русскими людьми – и всё тут.

Слово “российский” обозначает отношение к стране России. Слово “россиянин” (“росіянин”) обозначает “гражданин 
России”, который, как известно, может иметь любую национальность, каждый свою, от рождения.

Использование  термина  “російська  мова”  вместо  “руська  мова”  –  очевидная  лингвистическая  неточность, 
появившаяся в результате неосведомлённости. Такого языка нет и никогда не было.

Мировая практика обозначения языков свидетельствует, что каждый из них называется по имени народа, носителя 
данного языка, а не по названию государства. Есть языки немецкий, польский, шведский, арабский, китайский, японский и 
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другие, потому что есть немцы, поляки, шведы, арабы и т.д. Но нет языков американского, канадского, австралийского, 
бразильского, швейцарского, так как хотя есть такие государства, но нет таких национальностей, нет таких народов. Однако 
в украинском языке, что указывает на его молодость, а также на недостаточное освоение им мирового лингвистического 
опыта, мы встречаем курьёзную ситуацию, когда язык именуется не по народу-носителю, а по стране: “російська мова”. Но в 
России проживают более 130 национальностей и язык каждой из них является “российским” - в том отношении, что каждый 
из них принадлежит россиянам, т.е. гражданам России. О каждом из них - калмыцком, татарском, башкирском и других – 
можно говорить, что это “російська мова”, т.е. один из языков народов России.

Говоря о русском языке, его также можно называть „российским”, но только, если подразумевать не язык русских 
Украины, а русский, как государственный язык Российской Федерации.

А теперь о слове “русский” применительно к человеку русской национальности.
По отношению к человеку как представителю страны или гражданину конкретного государства часто, но далеко не 

всегда правомерно, используется производное от названия страны: англичанин, испанец, американец, канадец, бразилец, 
россиянин  и  т.п.  Скорее  нужно  эти  определения  употребляемыми  в  просторечии,  так  как,  например,  совершенно 
неприемлемо всех граждан Украины называть «украинцами», нарушая, тем самым, их национально-культурные права.

Тем более, если мы говорим о человеке как представителе конкретной национальности, то учитывается именно 
национальность,  независимо  от  гражданства.  И  уже  американца  мы  вынуждены  будем  назвать  не  американцем,  а 
французом, немцем, шведом и т.п., потому что нет национальности – американец. Да и гражданства «американец» тоже 
нет,  если  быть  точным,  но  есть  «граждане  США».  Часто  говорят:  американец  английского  (немецкого,  французского, 
шведского) происхождения. Что касается русского человека, гражданина Украины, то он не “росіянин” по национальности, 
но и не „украинец по гражданству”. Он - русский по национальности и гражданин Украины!

Понятие “росіянин” охватывает не только русских, но и представителей всех без исключения национальностей, 
являющихся  гражданами  России.  А  понятие  “руський”  (русский)  включает  только  часть  россиян  –  русских  по 
национальности. А также всех тех людей, которые, не являясь гражданами России, относят себя к русскому этносу.

Гражданин Украины может быть русским по национальности, а если о нём говорят, что он «россиянин», значит он 
сменил своё гражданство? Но если он по-прежнему гражданин Украины, то он русский, а не россиянин, его можно отнести к 
русскому народу Украины, или к русским Украины. Так что не каждый россиянин – русский и не каждый русский – россиянин.

В России живут россияне – люди разных национальностей, в том числе и русские. А на Украине, кроме туристов из 
России,  российских  дипломатов  и  граждан  Российской  Федерации,  временно  или  постоянно  живущих  в  государстве 
Украина, иных россиян нет. Но зато есть миллионы тех её русских граждан, предки которых с древнейших времён жили на 
этой земле, дали ей название Руси, Русской земли.

Оставаясь  верными памяти  предков,  многие  русские  Украины не  захотели под  напором агрессивных  хуторян 
отказываться от своего исторического русского имени. И если они, живя на родной земле своих предков, действительно 
полноправные граждане своей страны (что является исторической истиной),  то их родной русский язык (“руська мова”) 
должен быть государственным наравне с украинским.  Тогда политическая истина будет соответствовать исторической. 
Могилы предков требуют от русских граждан Украины решительности, самоуважения и самозащиты: живут-то на своей 
исконной Русской земле, государственные и административные образования на территории которой за последние 1000 лет 
меняли названия неоднократно: Русь, Киевская Русь, Русская земля, Великое Княжество Русское, Южная Русь, Малая Русь, 
Малороссия, Украинская Советская Социалистическая Республика, Украина.

Может, хватит уже мутить людям мозги? Не нужно усердствовать и тянуть тень к плетню, чтобы развесить её на 
нём, не нужно, умышленно отождествляя, смешивать русское и российское.

Об  авторах:
Владимир Филатов, доцент кафедры Русского языка Донецкого национального университета.
Сергей  Коновалов,  доцент  кафедры  международного  права  Харьковского  национального  педагогического 

университета им. Г.С.Сковороды

Мовноцидный Мыкола и лукавый Дмытро
Бывший советский номенклатурщик а ныне директор Института литературы им. Т.Шевченко, член Совета  

по вопросам языковой политики при президенте Украины, член президиума Национального совета Конгресса украинской  
интеллигенции  и  главный  «дерусификатор»  Мыкола  Жулынськый,  известный  автор  украинского  «ньюспика»,  
состоящего из «маратонов», «милициянтов», «доляров» и прочих «эуропэйськых» ценностей и слов, непонятных даже  
для западных украинцев, вновь отличился.

9.04.2008, http://www.rdu.org.ua
Федор Жестоков, «Русская Правда» 

Теперь  пана  Мыколу  тревожит  «мовная  ситуация  в  стенах  парламента»,  где  некие  господа  позволяют  себе 
изъясняться  на  языке  Пушкина,  Чехова,  Достоевского  и  прочих  «оккупантов  украинской  духовности».  На  этот  счет  у 
советника президента есть свои взгляды и соответствующие им методы. На вопрос украинского журналиста, «когда же 
наша Верховная Рада будет говорить на украинском языке», он ответил, что депутаты Верховной Рады будут стараться 
выступать на украинском языке, когда ужесточится законодательство по применению государственного языка…

Представьте, как все может быть прекрасно устроено: выходит депутат и начинает говорить на русском, тут его 
парни в шароварах и сорочках - за локти и на дыбу: «А ну, розмовляйте, падло, на мове!» Наверное, о таком разрешении 
«мовного пытання» мечтает Шухе.., извините, Жулынськый.

Но пана Мыколу, шепчущего советы на ушко президенту, раздражает и приводит в истерику не только русский 
язык.  Он  напомнил,  что  на  Украине  остается  около  20  тысяч  памятников  советской  эпохи,  которые  необходимо 
демонтировать. «Получили и ужаснулись, что Украина до сих пор не очистилась», - убивается Жулынськый.
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По  мнению  агрессивного  «гуманитария»,  эти  20  000  памятников  символизируют  «тоталитаризм  и 
безгосударственность Украины». В первую очередь он имеет ввиду памятники коммунистическим лидерам,  тем самым, 
которые собственно создали эту украинскую государственность, провели в 20-30 годах мощную украинизацию,  создали 
гиганты местной промышленности, объединили в Украину с прежними западно-русскими провинциями, подарили Украине 
Крым, создали культ Тараса Шевченко, заполонили страну украиномовной книжной продукцией. Но им теперь нет места на 
Украине. И этого места их лишает субъект, который, по его собственному признанию в питерском аэропорту, откуда его 
выперли как «персону нон-грата» под-зад, бормотал: «Я в свое время в 1965-1968 годах работал на ленинградском заводе 
имени Жданова рабочим, написал историю комсомольской организации этого завода…» Этот субъект, окончил в 1968 году 
(бесплатно!)  факультет журналистики Киевского университета им. Т.Шевченко и защитил кандидатскую диссертацию по 
теме: «К вопросу об историческом оптимизме советской литературы». Этот же субъект получил от прошлой власти и звание 
профессора, и должность академика НАНУ.

Жулынського  поддерживает  его  «национал-закадыка»,  член Национального  совета  по  вопросам культуры при 
президенте  Украины  Дмытро  Павлычко,  не  менее  обильно  истекающий  национал-желчью:  «Мы  должны  снести  эту 
нечисть». Этот «деятель культуры» предлагает после демонтажа памятников «перековывать их на украинских героев».

Так вообще-то и демонтировать не надо! Просто поменять головы и надписи. Например, поменять голову Щорса, 
на голову Ющенко. Получится первая конная статуя героя-президента! Разве это не здорово?

А еще, если следовать павлычковой логике, можно строить памятники, отвечающие новой исторической правде - 
«Выговский,  приказывающий  сжечь  Полтаву»,  «славным  убийцам  Ярослава  Галана»,  «хлопцам  УПА,  убившим 
освободителя Киева генерала Ватутина». Или еще ближе к реалиям – конный памятник гетману Мазепе, въехавшему на 
Украину лицом к лошадиной заднице, чему доказательством служит картина польского художника Орловского, хранящаяся 
в картинной галерее Полтавы…

Павлычко, животно ненавидящий камни, бронзу и коммунизм, сам под стать большевикам, отчитывается о том, как 
по  плану  уничтожения  памятников  лидирует  Чигиринский  район,  «где  в  феврале  демонтировали  последний  монумент 
Ленину». На месте этих памятников должны появиться памятники УПА… Это говорит человечек,  написавший в 1957 г. 
стихотворение «Убивці»:

На Волині, у Дермані сталося:
Із землі просочилася кров!
Вороння ненаситне зліталося
До смутних нерозквітлих дібров.
Та здавалось мені, що не ворони,
А бандерівські хижі кати
Прилетіли в покинуті сторони
Заховати криваві сліди.
Пожирати ту кров із землицею,
Щоб її не побачили ми...
Я стояв над страшною криницею,
Де джерела забиті кістьми.
Я ридав над братами невинними,
Над нещастям народу ридав.
Ідучи за трьома домовинами,
Я утричі сміливішим став.
Ще не писане, ще не говорене
Розітнулось прокляття в мені.
І від нього попадають ворони.
І не встануть в чужій стороні!
За такие слова Олег Тягнибок должен бы здорово обидеться на пана Дмытра. А может Павлычко писал эти стихи 

под дулом кагэбэшного пистолета или ему пальцы в дверной косяк вставляли? А может он выполнял задание «глубоко 
законспирированного бандеровского подполья», получив легенду «выдающегося поэта Советской Украины»? Любопытно, 
Дмытро Васильович врал тогда, или врет сейчас? А может просто легко по жизни быть конъюнктурщиком?

Кстати, за стишки тогда он получал и премии и звания (от которых не отказался).  А потом, когда у него и его 
«поЛИТдружков» Яворивского, Драча, Мовчана проснулось национальное сознание, то именно они «профукали» интересы 
родного писательского цеха,  наблюдая с  высоты своей  «национал-интеллигентской идентичности»,  как  законодательно 
уничтожается та область культуры, благодаря которой они триумфально обрастали бронзой и медью насущных регалий.

Вот так, «настрадавшись при московском тоталитаризме», подобные господа берутся за исправление истории, за 
исправление языка, после чего «вчителька» могла стать «национально-правильной» «драчилкой» (страшно подумать, как в 
переводе  на «правильный украинский»  могло  зазвучать  слово «учительская»),  «парасолька» -  «розчипіркой»,  «лифт»  - 
«міжповерховим дротоходом», презерватив – «нацюцюрником», а музыкальный термин «слегка меланхолично», мог звучать 
«трошки прицуцувато»…

Тогда, лингвистическую «сверблячку» (перевод с жулынського – зуд) остановили. Но как знать, что еще придумает 
украинец, который изобрел такие «словеса» и выдвинул идею «мовной жандармерии». Может не случайно Жулынськый, ко 
всем своим по-брежневски  обильным и  громоздким титулам,  является  еще президентом фонда  Марии Приймаченко  - 
представительницы украинского примитивизма …

Когда-то в 70-х годах Дмытро Павлычко, словно предчувствуя свой грядущий тандем с Жулынськым, написал «…
за тобою радісно піду назустріч бурі – в сяючу содому».

Что ж, туда им и дорога! Пожелаем удачного и быстрого пути…
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Русский с казахским братья навек?!
«История, как бы она нынче не трактовалась, фактически в итоге сделала подарок ...»

4.04.2008, ZONAkz
Алексей ЛОБАНОВ

Буквально с первых дней независимости наша наука стала претерпевать бурную 
трансформацию  перерождения.  Одним  из  естественных  новшеств  стало  спешное 
избавление от “имперско-колониалистских оков” ВАКа. Кто не знает, в советские времена 
все ученые степени утверждались в Москве. Конечно, это была еще та бюрократическая 
структура, но свою задачу она выполняла. Теперь же ничем не сдерживаемая тяга к науке и 
знаниям в  нашем государстве реализовалась в огромной армии остепененных граждан. 
Правда, обратно пропорционально при этом уменьшились сами научные достижения. Как в 
свое время сказал неоспоримый авторитет Нурбулат Масанов: “…наша историческая наука 
рухнула на дореволюционный уровень”. И действительно, именно гуманитарные науки не 

то, чтобы деградировали, а вообще исчезли из поля зрения, притом, что востребованность молодого государства на данном 
этапе  развития  в  теоретических  работах  как  нельзя  велика.  Несомненно,  необходима  научно-обоснованная  теория 
идентичности казахского народа. Теория, которая была бы признана во всем мире научными кругами, в тоже время была 
комплиментарной по отношению к казахскому народу. Многочисленные ныне публикации всевозможных авторов весьма 
трудно признать за сколько-нибудь научные.

Кто плюёт в свое прошлое, тот попадает в своё будущее!
Поясним свою позицию. Дело в том, что тюркология – это наука с достаточно солидным стажем и, в общем-то, с 

хорошо  известными  исходными  данными.  В  основном  она  опирается  на  китайские  источники,  в  меньшей  степени  на 
византийские и персидские, а также археологические раскопки. Разумеется, в тюркологии достаточно белых пятен и темных 
мест,  но  за  изрядное  количество  лет  тюркологи  перелопатили источники  вдоль  и  поперек.  Открыть  новый “Розетский 
камень”, который перевернет всю тюркологию вряд ли возможно ожидать. Можно только изобрести, чем и занимаются наши 
доморощенные титаны интеллекта. Надо сказать, что русская школа тюркологии и востоковедения в целом пользуются 
общепризнанным авторитетом в мире. В свое время русские востоковеды заложили основу казахологии, а также создали 
хорошо аргументированную и, надо признать, комплиментарную теорию происхождения казахского народа. Разумеется, 
теория была написана с точки зрения коммунистической философии, но обладала несомненными достоинствами. 

Авторами ее были профессионалы востоковеды, и, кроме того, за годы существования данная теория худо-бедно 
укоренилась в мировой тюркологии с определенным авторитетом. 

Несомненно,  создавая  новую  теорию  идентичности,  необходимо  было  взять  за  основу  именно  советские 
наработки. С лёгкостью отбросив их, как наследие колониального прошлого, казахские ученые по существу рассыпали свою 
историю на фрагменты, которые всяк собирает по своему на манер неких чудовищных фантастических пазлов. А ведь 
история любого народа – это долгий синтез и культурно-цивилизационных мифов и легенд, и научно-исторических фактов и 
много  чего  другого.  Невозможно  в  принципе  то,  что  наши  ученые  сделали  возможным.  Историю  казахов  упорно 
предлагается считать до времен вхождения в состав Российской империи, т.е после битвы с джунгарами и до 1991 года 
истории как бы и нет, а если что и есть, то это такой мрак, что слова доброго не найти. Но ведь, какова бы не была 
репутация истории, также известно, что “история не терпит сослагательного наклонения”. Просто так выбросить без малого 
три столетия своей истории коту под хвост это нечто! Это не просто нелепица, а махровая глупость. Вот и не срастаются 
концы с концами ни у нашей ученой братии, ни у национал-патриотов. Ведь в нашей совместной истории было немало 
хорошего и, пытаясь вытолкнуть, вычеркнуть из своей истории российский, советский период совместной жизни, эта часть 
интеллигенции наносит  непоправимый вред  своему народу.  И  дело  не  в  том,  чтобы автор  скорбел  о  пренебрежении 
цивилизаторской миссией русских, просто реалии современного мира, как шило из мешка, лезут повсюду. Не лукавство ли, 
осуждая большевизм, например, сохранить при этом все памятники и героев большевиков-казахов. Осуждать советский 
период и гордиться своими сородичами,  добившимися успехов в  тот же период,  в том числе и на партийно-советской 
работе?! Или осуждать Н.С. Хрущёва за программу освоения целины и в то же время трубить на весь свет о нынешних 
небывалых урожаях зерна. Надо полагать, сие зерно ветром надуло, вот оно и выросло! 

Абсолютно ведь ясно, что без взвешенного, здравого отношения к этому периоду невозможно писать и истинную 
историю казахов.  А  так  получается  история  в  стиле  мыльной  оперы “Москва  слезам не  верит”.  Нищая  ткачиха,  мать 
одиночка  легла спать,  а  проснулась прославленной  директрисой  крупного  предприятия.  Но это кино.  А жизнь  ведь не 
кинопленка, не вырежешь кусок.

А король-то голый!
Нам  кажется  очевидным,  что,  вернув  право  на  жизнь  нашему  совместному  прошлому,  наше  общество  в 

значительной мере оздоровит наше настоящее и наше будущее. Даже такой вопрос, как подъем значимости казахского 
языка. По существу на сегодня казахский язык просто жертва неграмотного подхода к решению этого вопроса. Тема эта 
усиленно политизируется, буквально всеми участниками процесса, позволяя при этом оставаться безнаказанными людям, 
которые  отвечают  за  вопрос.  Даже  никогда  не  поднимается  вопрос  -  а  куда  деваются  огромные  деньги,  которые 
выделяются на подъем языка? Любой мировой специалист по языкам, скажет, что это вопрос не одного десятилетия и 
огромного  научного  и  организационного  труда,  при  условии  грамотного  и  честного  подхода.  Нашим  же  энтузиастам 
грезится, что вопрос можно решить просто очередным указом. 

Взять, например, такой раздел, как словотворчество. Довелось недавно читать статью казахского автора, кажется 
из “Альтернативы”. Так вот, автор весьма грамотно приводит пример развития турецкого языка, заимствовавшего лексику из 
персидского, арабского, греческого, итальянского и т.д. языков, что было обусловлено исторически. Затем автор задается 
вопросом,  почему бы казахскому языку не произвести заимствование из русского языка,  с  которым казахи знакомы не 
последние триста лет, а все тысячу, если не более. Все термины адаптированы и понятны практически всем казахам. Какая 
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нужда - нелюбовь к русским, упрямство (выберите сами) - заставляет идти кружным путем. В историческом плане ничего 
необычного или унизительного в таком заимствовании нет. Как известно, в том же русском только тюркских заимствований 
добрая половина, не говоря о прочих заимствованиях. И ничего – русский язык является при этом одним из мировых языков 
– великим и могучим. 

Английский во времена Шекспира называли испорченным французским и тоже мировой язык. В каком-то плане, 
будем  искренни,  на  сегодня  русский  язык  гораздо  ближе  любому  казаху,  чем  турецкий,  из  которого  производятся 
заимствования.  Как  бы  не  бухтели  национал-патриоты  никуда  не  уйдешь  от  того,  что  у  нас  во  многом  еще  общая 
ментальность. Сочинив тысячи новых слов и терминов, которыми мало кто может и хочет пользоваться, горе-специалисты 
отсекают своих же сородичей и от технической грамотности и от казахского языка. Выучить даже носителю языка не одну 
тысячу новых слов и терминов почти невозможная задача. Заимствовав эти же слова из русского, одномоментно казахский 
язык станет соответствовать требованиям современности в плане запроса времени. Пойдя по этому пути, в очень короткий 
срок  казахский  язык  адаптирует  лексику  в  соответствии  со  своими  нормами.  Такой  путь,  несомненно,  эффективнее, 
рациональнее и многократно менее затратный. К тому же гражданам нетитульной нации будет гораздо легче осваивать 
язык. 

Заимствуя, например слова и термины арабского и персидского происхождения, в казахский язык привносятся 
слова совершенно другой языковой группы. Мы усиленно стремимся интегрироваться в глобальный мир, но даже в мелочах 
ставим сами себе рогатки. Возьмем слово “ресторан”.  Это вовсе не русское слово. В русском языке вполне достаточно 
наименований учреждений общепита (столовая, трактир, блинная…), но ресторан – это ресторан. Очевидно, что у казахов 
никогда “ресторанов” не было, очевидно, что это слово и множество подобных хорошо знакомы любому казаху, так почему 
бы не заимствовать слово “ресторан”, а так же массу подобных слов и выражений, не только любому казаху, русскому, но и 
любому гостю Казахстана из любой страны мира хорошо понятных.  В одном из  лечебных учреждений южной столицы 
довелось встретить на дверях кабинетов переводы таких слов, как иммунолог и т.д. Здесь не только челюсть отпала, но и 
глаза вывалились из орбит. Просто диву даешься, чем же руководствуются наши словотворцы? Понятна такая активность 
на заре независимости, болезнь, как говорится, роста. Но пора, ведь и меру знать. 

Латынь ведь общемировой язык науки. Ладно уж, “апашку” с безменом изобразили в виде богини правосудия, как-
никак творческое видение. Но здесь нечто, с чем приходится сталкиваться каждый день. 

Нет, мы ни в коем случае никому ничего не пытаемся навязать. И вообще “осмелились” высказаться только после 
того, когда убедились, что и в казахской среде есть подобные мнения. 

Ситуация сродни Андерсеновской. Все видят, у всех вертится на языке – а король-то голый, но никто не решается 
сказать. Ведь здесь все очевидно. 

Колоссальный  экономический  эффект,  даже  не  надо  шибко  быть  экономистом,  чтобы  его  видеть.  Огромный 
психологический  и  методологический  эффект  и  для русскоязычных и  для  казахоязычных.  В  сущности,  огромный блок 
лексики доступной для всех, сразу и без адаптации. Одномоментно облегчается проблема обучения языку не только для 
нетитульных, но и для казахов. Что стоит против? А против фактически только амбиции определенной части интеллигенции 
национал-патриотического толка, особенно словоблудотворцев, изобретателей слов типа “мокроступов” по-казахски, ни за 
что не желающих уступать ни пяди “родного” русским колонизаторам. Ведь в таком ракурсе русский язык не то что не враг 
казахскому (а он и так не враг), а друг и помощник. А тогда из рук националистов выбивается чуть ли не главный козырь их 
националистической пропаганды.

У нас нет никаких амбиций в области языкознания, до Иосифа Виссарионовича далеко, но всей душой нам бы 
хотелось уничтожить базу этнического национализма в нашей стране. Если у националистов есть хоть капля трезвости в 
мозгах, они, несомненно, должны были бы принять эти доводы. Впрочем, вряд ли. 

Может на велосипеде лучше просто ездить, чем его заново изобретать?
В сущности, годы независимости в достаточной мере показали неэффективность проводимой работы по развитию 

казахского языка. Возможно в силу слабой научной и методологической базы, а возможно сработали иные факторы, в том 
числе и неправильное расходование средств, о чем много говорят в обществе. В любом случае, похоже, решения вопроса 
ни у кого нет. Тогда почему же не принять путь кооперации с русским языком?

Можно предвидеть “убойный” довод националистов, что такой путь “окончательно погубит казахский язык”, но это, 
мягко говоря, неправда. 

Помимо приведенных примеров с заимствованиями в русском и английском можно назвать много и других языков. 
Пример с другой стороны света – японский и корейский. Оба эти языка имеют массу заимствований из китайского, но ни 
одному  ученому  не  придет  в  голову  назвать  эти  языки  вторичными.  Любой  европейский  язык  перенасыщен 
заимствованиями, начиная с латыни. И вообще, чем более популярен и распространен тот или иной язык, тем больше в 
нем заимствований. Для Европы сегодня характерен и весьма распространен эффект,  когда при разговоре на каком-то 
европейском языке вставляются слова и целые фразы из других языков и это норма. Живой язык ведь не пыльный образец 
из этнографического музея. Любая попытка его законсервировать приведет к его омертвлению. И похоже усилия наших 
национал-патриотов именно такой эффект и дают. За два десятилетия можно построить пирамиду Хеопса, а у нас воз и 
ныне там. 

Собственно, почему заимствования из русского языка должны погубить казахский язык? Ведь вся эта лексика 
хорошо  знакома  любому  казаху  или  легко  может  быть  усвоена,  поскольку  общеупотребительна  в  науке,  образовании, 
производстве  и  другом.  А  предлагаемые слова-заменители заимствуются  из  чуждых языков  или  кем-то  изобретаются, 
смысл их, как правило, никому не понятен, их придется учить примерно так же, как анатомические термины на латыни 
студентам медикам. Там унификация понятна, этими терминами пользуется весь мир. А здесь? Реально ли, а если реально, 
то, в какие сроки эта лексика станет нормой для живого казахского языка? Ведь при заимствовании из русского огромный 
корневой пласт казахского языка остается незыблемым. 
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Остаются неизменными правила казахского языка. Так чего пугаться? Половина слов в русском языке тюркского 
происхождения (т.е.  тождественна казахским, только в другом произношении, и русские не скрывают этого). Почему же 
обратное  вызывает  фактически  идиосинкразию у  патриотов?  Тем более  что  в  массе  случаев  русский  язык  выступает 
транслятором для казахского, заимствовав слова из третьих языков (как правило, мировых) и адаптировав их и к русскому и 
зачастую к казахскому уху. Не уверен, что столь же органичными могут стать заимствования даже из родственных тюркских 
языков. Тем более что исторически тот же узбекский имеет много заимствований из иранских языков фарси, дари и языков 
более ранних иранских и других племен. Таковы же и другие тюркские языки. Вряд ли какие вторичные заимствования 
будут более органичны для казахского языка. Заимствования из русского безусловно облегчат любому иностранцу задачу 
воспринимать и учить казахский язык. 

Словотворчество наших филологов ставит абсолютно непреодолимый барьер на пути изучения казахского языка 
(не разговорного) по крайней мере, на обозримое количество лет. Даже если кому-то удастся выучить эти искусственные 
слова, то в ближайшие годы он сможет разговаривать только с автором этих слов. 

Назло кондуктору куплю билет и пойду пешком
Повторюсь, я не языковед и ни в коей мере не претендую ни на что в этой области. Но с точки зрения здравого 

смысла я не могу понять, зачем изобретать Америку? Что бы там ни было, но то, что русский язык стал вторым языком 
почти для каждого казаха – это такой плюс, в том числе и в работе с казахским языком, над его развитием и модернизацией. 
Т.е. история, как бы она нынче не трактовалась, фактически в итоге сделала подарок, который никем не востребован. А зря!

Понятно,  что  запоздало  загоревшийся  священный  антиколониальный  огонь  делает  для  кого-то  совершенно 
невыносимой саму мысль прибегнуть к посредству русского языка для подъема и модернизации казахского, сама такая 
мысль шибает по мозгам таких людей. 

Однако,  в  наш  прагматичный,  глобальный  век  должно  же  найтись  некоторое  количество  здравых  людей, 
способных хотя бы посчитать все за и против. Тем более что антагонизм казахов ко всему русскому сильно преувеличен, а 
порой искусственно нагнетается. 

А,  кроме того,  в  такой  работе  можно и  нужно  воспользоваться помощью российских  специалистов,  имеющих 
огромный научный и методический потенциал. В этом случае процесс модернизации и развития казахского языка ускорится 
в разы. 

Нетрудно предвидеть шквал националистической риторики в мой адрес, но я убежден, что случись подобное, в 
стране  возможен  огромный  синергетический  эффект  в  самых  различных  сферах  нашей  жизни.  Хотя  бы  потому,  что 
высвобождается энергия общества, которая ныне затрачивается контрпродуктивно, в сущности, не просто впустую, но даже 
с негативным результатом.

В принципе никто и никого не обязан любить, но бог ссудил нам жить на одной земле и не лучше ли нам жить не  
то, чтобы дружно, но в согласии, как гражданам одной страны. Если слова “национальный” и “патриот” может примерить на 
себя гражданин Казахстана любой национальности, то наша Родина только расцветет.

Неделя русской культуры в Хорватии
18.04.2008, http://www.rusintercenter.ru/

13-18  апреля  в  Хорватии  прошла  Неделя  русской  культуры.  Состоялся  комплекс  общественно-политических, 
культурных и гуманитарных акций, организованный представительством Росзарубежцентра в Хорватии и посольством РФ. 
В  мероприятиях  приняла  участие  делегация  из  России,  возглавляемая  начальником  управления  по  работе  с 
соотечественниками и странами СНГ и Балтии Росзарубежцентра Т.В.Полосковой. 

В городах Вараждин и Чаковец с огромным успехом состоялись концерты ансамбля казачьей песни «Держава» 
Воронежской филармонии.  Выступления артистов прошли в переполненных залах,  зрители тепло встречали ансамбль, 
исполняли  вместе  с  артистами  народные  русские  песни.  Сюжеты  о  выступлении  были  показаны  по  хорватскому 
телевидению, а также были отражены в местных СМИ, получив одобрительные отклики. 

Также  в  Загребе  были организованы 2  лекции  заместителя  директора  Института  актуальных  международных 
проблем  при  Дипломатической  академии  МИД  России  Н.П.Сидоровой  на  тему  «Тенденции  развития  международных 
отношений  в  21  веке.  Взгляд  из  России».  Мероприятия  прошли  в  студенческой  и  экспертной  аудиториях,  слушатели 
задавали большое количество вопросов о  современном положении дел в  нашей стране,  проявили большой интерес и 
подчеркнули необходимость проведения подобных мероприятий на регулярной основе с привлечением российских ученых, 
экспертов-политологов, экономистов и культурологов. В дискуссиях приняла участие Т.В.Полоскова. 

17 апреля в роспосольстве состоялась страновая конференция соотечественников,  в работе которой приняли 
участие  Посол  России  М.А.Конаровский,  Т.В.Полоскова  и  представитель  Росзарубежцентра  в  Хорватии  Д.В.Горохов. 
Участники  мероприятий  обсудили  актуальные  проблемы,  затрагивающие  интересы  наших  соотечественников, 
проживающих  на  территории  Хорватии,  приняли  Декларацию  об  активизации  дальнейшей  деятельности,  был  создан 
Координационный  совет  соотечественников,  в  который  вошли  лидеры  всех  организаций  соотечественников, 
зарегистрированных в Хорватии. Посол России поблагодарил Т.В.Полоскову за активное участие в работе конференции и 
проведение фестиваля русской культуры в стране.

Семинар «Преподаем русский как иностранный» успешно прошел в Лондоне 
25.04.2008, http  ://  eursa  .  org   

В Лондоне успешно завершился уникальный трехдневный семинар по методике преподавания русского языка как 
иностранного (РКИ). Семинар проходил в Пушкинском доме. Объявленный как интенсивный курс, он привлек интерес не 
только учителей русских школ Великобритании, но и преподавателей русского языка из других европейских стран.
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Семинар  был  организован  Обществом  русского  языка  «Дружба»  (руководитель  Общества  и  директор  школы 
«Дружба» Галина Кларк) при поддержке Ассоциации изучения языка (координатор русского комитета Ассоциации Наталья 
Троненко), Пушкинского дома (директор Джулиан Галлант), газеты «АНГЛиЯ. Наши на Острове» (редактор Леся Калашник).

Многие учителя, работавшие в школах, где дети учили русский как родной язык, задумывались, почему даже их 
многолетний  опыт  иногда  не  помогает  добиваться  хороших результатов  в  преподавании русского  как  иностранного,  и 
пришли к выводу, что надо овладеть иной методикой. Новые учебники появились несколько лет назад, когда Галина Кларк 
познакомилась с автором методики РКИ для детей. После этого последовали Скайп-конференция и лекция для учителей, а 
также беседы по телефону с родителями, переписка по электронной почте – все это убеждало в необходимости обучения 
самих учителей этой методике. Опыт распространился на другие страны – повсюду, где есть потребность изучения русского 
языка и открытия русских школ. 

Школа  «Дружба»  практически  с  начала  своего  открытия  использует  учебники  РКИ для  детей,  разработанные 
доктором  филологии  и  автором  методики  РКИ для  детей  Ниной  Сергеевной  Власовой-Куриц.  Галина  Кларк,  большой 
энтузиаст  школьного  образования,  поддержала  инициативу  Нины  Сергеевны  использовать  ее  учебники,  которые 
изначально были созданы для русскоговорящих детей в Израиле. Базовый курс РКИ был переиздан, а к началу нового 
учебного года выходит новый учебник - Базовый курс Плюс, в который войдут адаптированные материалы художественной 
литературы.

На семинаре в Лондоне собрались коллеги из разных городов Англии и стран Европы: Швеции, Эстонии, Дании, 
Бельгии.

Среди тридцати шести слушателей семинара были учителя русского языка, желающие ознакомиться с новой для 
них методикой, а также те, кто уже использует эту методику (в основном из школ «Дружба» и «Абвгдейка») и учителя-
иностранцы, обучающие русскому языку подростков и взрослых в английских и других европейских колледжах. 

Участники  семинара  прослушали  лекции  Н.С.Власовой-Куриц,  обсудили  вопросы,  касающиеся  методики 
преподавания, поделились опытом, выполнили задания по прослушанному курсу, а также имели возможность побеседовать 
с  лектором.  Нина  Сергеевна  не  только  объяснила  основы  уникальной  методики,  но  и  щедро  делилась  отдельными 
грамматическими разработками, шутила и рассказывала о своем богатом опыте, приводила множество примеров, уделяя 
особое внимание стихам для детей. 

Семинар  закончился  скромным  банкетом  и  торжественным  вручением  каждому  участнику  свидетельства  о 
прохождении курса и нового Базового курса Плюс. Владимир Бобков от имени Русскоязычной Общины Великобритании 
поздравил участников семинара и поблагодарил организаторов, пожелав им успехов.

Переход государственной важности
Русскоязычное  население  Эстонии  практически  в  целом  позитивно  относится  к  процессу  частичного  

перехода гимназического образования на государственный язык. Однако значительная часть считает, что процесс  
этот необходим для эстонского государства в целом, а не для них лично.

17.04.08, Молодежь Эстонии
Йосеф КАЦ

Вселяющими  оптимизм  назвал  министр  образования  и  науки  Тынис  Лукас  результаты  исследования, 
проведенного фирмой TNS Emor по заказу возглавляемого им ведомства в январе текущего года. Что именно вызывает 
положительные  эмоции  у  руководителя  Министерства  образования  и  науки,  рассказала  собравшимся  на  пресс-
конференцию работникам СМИ и директорам столичных школ с русским языком обучения сотрудница TNS Emor Герда 
Сапельсон.

Себе и другим
Самым  ожидаемым  результатом  соцопроса,  что  и  неудивительно,  стала  констатация  факта:  подавляющее 

большинство  русскоязычных жителей  страны о частичном переходе  преподавания предметов  гимназического  курса  на 
эстонский  язык  осведомлены.  Среди  родителей  школьников  таковых  оказалось  все  сто  процентов;  от  общего  числа 
опрошенных  лишь  три  процента  признались,  что  ничего  не  знают  об  этом,  это  преимущественно  люди  пенсионного 
возраста из Таллинна и Ида-Вирумаа.

«В  общих  чертах  наиболее  важные  аспекты  перехода  также  известны  принявшим  участие  в  опросе,  — 
рассказывает Г. Сапельсон. — 85% опрошенных знают, что реформа будет проводиться постепенно, в течение пяти лет. 
При  этом  нет  твердой  уверенности  в  том,  на  каком  именно  этапе  обучения  осуществляется  частичный  переход 
преподавания на  эстонский:  примерно  четверть  опрошенных  считают,  что  он  затронет  как  основную школу,  так  и  три 
старших класса. Около трети опрошенных — 35% — затрудняются уточнить, для каких предметов переход на эстонский 
язык является обязательным. При этом о том, что среди них фигурирует эстонская литература, сказали 36%».

Как показывают результаты исследования,  более 80 процентов опрошенных считают, что благодаря реформе 
знание  учащимися  эстонского  языка  улучшится  и  перед  ними  откроются  более  широкие  возможности  дальнейшего 
обучения. Почти три четверти опрошенных считают, что в результате преподавания ряда предметов на эстонском языке 
конкурентоспособность выпускников школ с русским языком обучения повысится. «Однако большинство участников опроса 
— 72% — назвали реформу гимназического образования «крайне необходимой» или «скорее необходимой» для эстонского 
государства и общества, — отмечает Г. Сапельсон. — Вариант ответа «важна для самого себя» выбрали 56%. Сорок же 
процентов определили переход на частичное обучение на госязыке для себя «скорее ненужным» и «вообще ненужным».

Другая сторона
Достаточно неожиданным на фоне подобных результатов кажется то, что лишь чуть более половины опрошенных 

полагают, что переход части гимназического образования на госязык считается важным для эстонцев как представителей 
отличного от себя этноса. Организаторы исследования предлагают толковать данный парадокс свидетельством того, что 
проводимая реформа не воспринимается как ущемление со стороны эстонцев.
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«Несмотря  на  позитивное  влияние,  в  переходе  опрошенные  видят  дополнительную  нагрузку  и  повышение 
психологического напряжения для учащихся, — признает Г. Сапельсон. — С другой стороны, около половины опрошенных 
признают, что о влиянии перехода на уровень знаний учащихся или на изменение учебной нагрузки они не знают. 64% при 
этом опасаются, что преподавание предметов на эстонском представляет угрозу для сохранения русского языка и культуры 
в Эстонии. Однако приблизительно половина при этом признает, что они не имеют определенной точки зрения о влиянии 
перехода на культурную и языковую идентификацию».

* * * 
Комментируя  итоги  проведенного  по  заказу  Министерства  образования  исследования,  министр  Тынис  Лукас 

отметил, что переход на эстонский язык обучения будет содействовать консолидации общества и поможет создать всей 
молодежи в Эстонии равные возможности в сфере образования. «Мне очень приятно, что того же мнения придерживается и 
подавляющее  большинство  тех  наших  соотечественников,  для  которых  эстонский  язык  не  является  родным,  — 
подчеркивает он. — Школы выполнили большую работу для того, чтобы расширить сферу обучения на эстонском языке — 
от государства они ждут в первую очередь последовательной политики. Естественно, что заниматься следует не только 
гимназической ступенью — изучение эстонского языка важно поставить уже в детском саду и начальной школе».

Начал работу сайт, посвященный 9 мая
17.04.2008, http://rus.delfi.lv 

17 апреля начал свою работу сайт 9may.lv, сообщили Delfi организаторы проекта — молодежная организация "Нам 
по пути!". Цель проекта — сохранить и приумножить в Латвии память о Дне Победы и помочь ветеранам войны, живущим в 
Латвии.

На сайте расположен полный список братских кладбищ, воинских захоронений, памятников войны, мемориалов. 
"Узнай, где находится ближайшее братское кладбище, собери друзей и проведи субботник накануне 9 мая. Кстати, никто не 
мешает проводить субботники и в любое другое время года", — сказано в обращении создателей сайта. В разделе "Помоги 
ветеранам" размещены контактные данные ветеранских организаций. Кроме того, есть возможность поздравить ветеранов 
и принять участие в фотоконкурсе. 

Молодежная организация "Нам по пути!" второй год подряд проводит субботники на братских кладбищах и раздает 
георгиевские ленточки. "В прошлом году было роздано 20 000 ленточек, а в этом году заказано уже 50 000, которые будут 
распространены  по  школам  и  непосредственно  9  мая  у  Памятника  Освободителям", —  заявила  сообщила  Delfi 
председатель организации Светлана Савицкая. 

Первый  в  этом году  субботник  состоялся  на  прошедших  выходных  на  братском  захоронении  на  Покровском 
кладбище. В нем приняли участие несколько десятков человек, в первую очередь ученики из школ "Ринужи" и "Максима". 19 
марта в 11.00 состоится очередной субботник на кладбище на улице Грауду 26. Добраться можно автобусами NN 40, 40A, 
44, 46 — остановка — Graudu iela; троллейбусами NN 8,19,24 — остановка Graudu iela. 

Проект реализуется при поддержке молодых политиков и предпринимателей. "Я хочу, чтобы проект 9may.lv стал 
общенациональным проектом, участие в котором принимать будут жители всех латвийских городов и уездов. И общими 
усилиями мы этого добьемся", — заявил председатель объединения "Центр Согласия" Нил Ушаков. 

Региональный центр русского языка
В Бишкеке, на базе КРСУ, откроется региональный центр русского языка

15.04.2008, ИА "24.kg",
 Айзада КУТУЕВА

В столице Кыргызстана на базе Кыргызско-Российского Славянского университета (КРСУ) откроется региональный 
центр  русского  языка,  оснащенный  компьютерной  лингафонной  техникой.  Такая  договоренность  достигнута  во  время 
встречи министров образования и науки КР и РФ Ишенкуль Болджуровой и Андрея Фурсенко. Об этом сообщает пресс-
служба образовательного ведомства Кыргызстана.

По ее данным, рассмотрены и вопросы открытия филиала КРСУ в подмосковном городе Мытищи. Помимо этого 
российская  сторона  дала  согласие  на  увеличение  студенческих  квот  на  медицинские  специальности,  стажировки  и 
повышение квалификации молодых учителей и преподавателей вузов КР в российских учебных заведениях.

Как отмечают в пресс-службе, в 2008 году также пройдет Международная конференция "Российское образование в 
ближнем и дальнем зарубежье: опыт и перспективы".

Самоорганизация Общественные объединения соотечественников
День воссоединения Крыма с Россией
19 апреля Русская община Крыма отметила День воссоединения Крыма с Россией.
В той связи, накануне руководство Русской общины Крыма распространило воззвание, в котором говорится:

16.04.08, http://www.russkie.org
 «Уважаемые соотечественники, крымчане! 19 апреля 2008 года исполняется 225-я годовщина провозглашения 

Высочайшего манифеста Екатерины Великой «О включении полуострова Крым, острова Тамань и всей Кубанской стороны 
в состав Российский Империи». Традиционно Русская община Крыма отмечает 19 апреля как День Воссоединения Крыма с 
Россией.  19 апреля в  11.00 на площади перед Верховным Советом Крыма начнётся праздничный митинг  сторонников 
восточнославянского единства.

В митинге примут участие руководители Русской общины Крыма, видные политики Крыма и Украины. В программе 
митинга – обсуждение актуальных политических проблем. В праздничном шествии по центральным улицам Симферополя, 
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которое  состоится  после  митинга,  примут  участие  делегации всех  региональных организаций  Русской  общины Крыма. 
Русская община Крыма приглашает симферопольцев и гостей крымской столицы поддержать своим участием главный 
национальный праздник русского народа Крыма.

Будьте вместе с русским народом! Будьте вместе с Русской общиной Крыма!»
В  связи  с  этим  призывом  русской  общины  Крыма,  Всеукраинское  Объединение  «Русское  содружество» 

приветствует  руководство  и  всех  членов  Русской  общины  Крыма  и  призывает  всех  представителей  русского  народа 
Украины и Крыма поддержать мероприятия Русской общины Крыма, посвященные историческому событию – вхождению 
Крыма в состав Российского государства.

«Объединение «Русское содружество» приветствует Русскую общину Крыма – одну из наиболее авторитетных 
русских организаций, действующих на территории Крыма, - заявил в комментарии по этому поводу председатель Высшего 
совета «Русского содружества» Сергей Коновалов, - Мы верим в том, что между руководством Русской общины Крыма и 
Объединением «Русское содружество» установятся многолетние дружественные взаимоотношения, которые могут быть 
построены на основе взаимопонимания, взаимного уважения и сотрудничества по реализации программ, направленных на 
искреннюю  защиту  интересов  русского  и  русско-культурного  населения  Украины  и  Крыма,  на  пропаганду,  защиту  и 
преумножение ценностей Русского Мира. Этого требует наше сложное время, этого требуют интересы Русского народа 
Украины и Крыма».

«Русское содружество»

Крым отметил 225-летие присоединения к России
19 апреля в двух крупнейших городах Крыма – Симферополе и Севастополе — прошли акции в честь 225-й  

годовщины  издания  императрицей  Екатериной  II  манифеста  о  присоединении  полуострова  к  России,  передает  
корреспондент «Росбалта».

 19/04/2008, http://www.rosbalt.com.ua
Как  отмечают  очевидцы,  сегодняшние  акции  в  Симферополе  по  случаю  годовщины 

присоединения Крыма к России были наиболее многочисленными за последнее время.
Самый массовый митинг прошел у стен Верховного Совета Крыма и собрал более 3 тыс. 

человек  под  российскими,  Андреевскими  и  крымскими  знаменами.  Митинг  проводился 
общественной организацией «Русская община Крыма»,  лояльной к  Партии Регионов.  Ораторы 
призывали  к  предоставлению  русскому  языку  статуса  второго  государственного  и  вхождению 
Украины в Единое экономическое пространство с Россией.

«Будущее Крыма навсегда связано с Россией, нравится кому-то это или нет», — заявил 
на митинге вице-спикер крымского парламента депутат Сергей Цеков.

Между тем, рядовые участники акции держали в руках более радикальные лозунги. «Крым дарили Украине – нас 
об этом не спросили» — значилось на одном из самодельных транспарантов. Около стен парламента также появились 
активисты и новой радикальной организации «За единство Крыма с Россией».

После  окончания  акции  ее  участники  возложили  цветы  к  гранитному  камню,  установленному  на  месте,  где 
планируется восстановить монумент Екатерине II.

В  это  же  время  на  другой  центральной  площади  Симферополя  проходил  митинг  «Русского  фронта  Сергея 
Шувайникова». Эта организация находится в оппозиции к Партии Регионов, критикуя ее за соглашательскую политику с 
«оранжевыми», поэтому традиционно отказывается от совместных акций с «Русской общиной». Митинг оказался менее 
многочисленным, чем у «Русской общины», и собрал около 400 человек.

Митинг «Русского фронта» проходил под монархическими флагами, а также лозунгами «Прекратите этнический 
геноцид русских!», «Партия Регионов, ты предала крымчан и ввела в Крым НАТО!», «Русскому народу – правовой статус» и 
т.д.

Завершив митинг,  участники выстроились в колонну и направились к  месту будущего памятника императрице 
Екатерине II,  а также памятному знаку жертвам Гражданской войны, который стоит там, где в 1920-х годах большевики 
собирали людей на регистрацию при подготовке к массовым расстрелам.

В Севастополе в субботу также прошли акции в честь годовщины воссоединения Крыма с Россией.
Наиболее многочисленной оказался праздничный автомобильный пробег,  в котором приняли участие около 30 

машин,  украшенных  российскими  и  Андреевскими  флагами,  а  также  символикой  партии  «Русский  блок».  «Два  раза 
объехали  центральные  улицы  Севастополя.  Жители  встретили  великолепно,  кричали  «Ура!»,  хлопали  в  ладоши»,  – 
рассказал один из организаторов акции Владимир Тюнин.

Одновременно на центральной в Севастополе площади Нахимова состоялся митинг пророссийских организаций с 
требованием к России не продлевать «Большой договор» с Украиной. В акции приняло участие около 70 человек.

«Акции в Севастополе были менее многочисленными, чем в Симферополе, однако, на мой взгляд, в Севастополе 
прозвучал  главный  лозунг  —  призыв  к  РФ  на  основании  систематического  и  категорического  нарушения  Украиной 
«Большого договора» разорвать это Соглашение. Ораторы в Симферополе всячески избегали прямо говорить об этом. 
Таким образом, считаю, что организаторы симферопольских акций создали ложную иллюзию якобы существующей борьбы 
за права русских в Крыму. В Севастополе же четко и ясно дали понять, что мы живем в условиях оккупации, причем, не 
НАТОвской, а украинской», — утверждает лидер крымской правозащитной организации «Вера» Святослав Компаниец.

Акция "Украина без Крыма" возобновлена
21  марта  2006  года  Народный  фронт  «Севастополь-Крым-Россия»  объявил  о  начале  бессрочной 

правозащитной акции «Украина без Крыма», целью которой является прекращение аннексии полуострова Украиной и  
возвращение Крыма и Севастополя под юрисдикцию Российской Федерации правовым путём.
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14.04.08, http://www.russkie.org
Народный фронт «Севастополь-Крым-Россия»

Нет никаких правовых оснований нахождения полуострова в составе Украины. Юридически значимых документов, 
включавших Крым или Севастополь в состав государственной территории Украины, не существует. Юрисдикция, которую 
осуществляет  Украина  над Крымом,  носит  временный характер.  Российский  суверенитет  над  полуостровом никому не 
передавался.

В начале  90-х  годов  прошлого  столетия Россия подтвердила  свой  суверенитет  над  Крымом и  Севастополем 
Постановлениями Верховного Совета Российской Федерации от 21 мая I992 года «О правовой оценке решений высших 
органов государственной власти РСФСР по изменению статуса Крыма, принятых в 1954 г.» и от 9 июля 1993 года «О 
статусе города Севастополя». Эти акты в последующем не отменялись, они действуют и поныне.

Смысл первого этапа акции состоял в подаче административных исков в суды, с требованием обязать Верховную 
Раду Украины изменить Конституцию Украины, исключив из неё раздел X «Автономная Республика Крым» и упоминания в 
тексте об Автономной Республике Крым и городе-герое Севастополе, как территориях, на которые не распространяется 
суверенитет  Украины.  Однако  Печерский  районный  суд  г.  Киева  отказался  рассматривать  иски  активистов  нашего 
движения, сославшись на ст. 19 Кодекса административного судоустройства Украины, и рекомендовал обращаться в суды 
по месту регистрации граждан, принявших участие в акции.

После пресс-конференции 21 января 2008 года «О НЕ реализации результатов общекрымского референдума 20 
января  1991  года»  против  Народного  фронта  «Севастополь-Крым-Россия»  Службой  безопасности  Украины  было 
возбуждено  уголовное  дело.  Произведены  обыски  в  квартирах  его  активистов,  изъята  оргтехника,  литература, 
компьютерные диски.  Вызывались  на  допросы около  десятка  участников  нашего  движения.  Поэтому  Народный фронт 
«Севастополь-Крым-Россия»  вынужден  адекватно  оппонировать  спецслужбам,  занимающимся  политическим  сыском,  и 
объявить  о  возобновлении  с  сегодняшнего  дня  бессрочной  акции  «Украина  без  Крыма».  Всё,  сказанное  на  пресс-
конференции в отношении возможных действий по предотвращению драматических для жителей полуострова событий в 
связи  с  вступлением  Украины  в  НАТО,  оформлено  в  административном  иске,  требующем  от  крымского  парламента 
незамедлительной имплементации результатов референдума 20 января 1991 года.

К продолжению акции «Украина без Крыма» нас подталкивают и результаты последнего саммита НАТО. «Украина 
и Грузия обязательно станут членами НАТО» заявил 4 апреля в Бухаресте Генеральный секретарь этой организации Яап 
де Хооп Схеффер на совместной с президентом Украины Виктором Ющенко пресс-конференции. Генсек альянса сообщил 
также о том, что НАТО вернется к вопросу предоставления Украине и Грузии Плана присоединения к альянсу (MAP) в 
декабре 2008 года – на встрече министров иностранных дел стран-членов НАТО, которым «присвоено право решения на 
этой встрече вопроса предоставления ПДЧ».

В  случае  отрицательного  результата  в  судах  разных  инстанций  участники  акции  намерены  обратиться  к 
Уполномоченному Верховной Рады Украины по правам человека с требованием внести соответствующее представление в 
органы государственной власти Украины. Далее, в соответствии со ст. 55 Конституции Украины, «после использования всех 
национальных средств правовой защиты обращаться за защитой своих прав и свобод в соответствующие международные 
судебные  учреждения  или  в  соответствующие  органы  международных  организаций,  членом  или  участником  которых 
является Украина». Такими учреждениями являются Комитет ООН по правам человека, Европейская комиссия по правам 
человека,  Европейский  суд  по  правам  человека  и  др.  Планируется  подключить  к  акции  «Украина  без  Крыма»  и 
прогрессивную общественность Украины, а также известных правозащитников.

Защитим интересы русского населения Крыма!
Заявление  Русского  молодёжного  центра  Крыма «Об антирусской  противозаконной  деятельности  организаций 

украинских националистов» 
15.04.08, http://www.ruscrimea.ru

15 апреля 2008 года представители крымских организаций Украинской народной партии, Народного Руха Украины, 
Конгресса украинских националистов, Украинской республиканской партии «Собор» и ряда общественных организаций в 
составе 18 человек осуществили попытки проведения пикета у здания Генерального консульства Российской Федерации в г. 
Симферополе. Данный пикет не был санкционирован Симферопольскими властями. Украинские националисты вышли с 
требованием  вывода  Черноморского  флота  Российской  Федерации  за  пределы  Украины  и  закрытия  воздушного 
пространства Украины от любых полетов российской авиации.

Пикетирующие украинские националисты особо цинично и оскорбительно выражались в устной форме и в своих 
лозунгах по отношению к Российской Федерации, русским по национальности гражданам, в том числе и проживающим в 
Крыму.

Русский молодёжный центр Крыма считает недопустимым подобное поведение по отношению к дружественной и 
братской стране – России, а также к русским по национальности и осуждает попытки украинских националистов посеять 
вражду между славянскими народами, унизить их честь и достоинство.

Мы  считаем,  что  именно  благодаря  подобным  незаконным  акциям  организаций  украинских  националистов, 
общество Украины и раскалывается на две части: Юго-востока Украины и Западных областей.

Кроме  того,  представители  организаций  украинских  националистов  открыто  оскорбляли  нецензурной  бранью 
присутствующих у консульства членов Русской общины Крыма.

В  связи  с  вышеуказанными  действиями  Русский  молодёжный  центр  Крыма,  представляя  интересы,  а  также 
защищая гражданские права и свободы русской молодёжи Крыма, обращается:

1. К Симферопольскому городскому голове и Совету обратиться в судебном порядке о запрете проведения любых 
массовых  мероприятий  указанных  организаций  украинских  националистов  на  территории  города  Симферополя,  т.к.  в 
основе своей они несут деструктивный характер для крымского общества.
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2.  В  Главное  управление  юстиции  Министерства  юстиции  Украины  в  Автономной  Республике  Крым  для 
рассмотрения вопроса о деструктивной деятельности указанных организаций и запрета их деятельности на территории 
Крыма.

3. В Постоянную мандатную комиссию, по депутатской этике, организации работы Верховного Совета Крыма и 
средствам массовой информации с требованием рассмотреть вопрос на заседании комиссии о неподобающем поведении 
депутата Верховного Совета Крыма Леонида Пилунского, выразившемся в публичном оскорблении нецензурной бранью 
другого депутата Верховного Совета Крыма. Предупредить депутата Леонида Пилунского об ответственности за подобные 
публичные действия.

4. В связи с массовым психозом представителей организаций украинских националистов – в правоохранительные 
органы, с просьбой провести принудительное психиатрическое обследование организаторов данного пикета.

Русский  молодёжный  центр  Крыма заявляет  о  своей  готовности  в  дальнейшем проводить  политику  согласия 
между  братскими  славянскими  народами,  в  том  числе  –  защищая  интересы  русского  населения  Крыма,  препятствуя 
различным проявлениям радикализма и национализма.

Председатель Русского молодёжного центра Крыма, депутат Верховного Совета Крыма А. Козенко

Мировая акция «Георгиевская ленточка-2008»
К 63-й годовщине Победы в Великой Отечественной войнеВсеукраинское объединение «Русское содружество»  

призывает все организации российских соотечественников,  все русские объединения,  действующие на Украине и  в  
Крыму, поддержать эту акцию и принять в ней самое активное участие.

9.04.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  /  
Информационный центр Объединения «Русское содружество» 

Если твоих родных коснулась война.
Если ты знаешь, какую цену мы заплатили за нашу Победу. 
Если ты гордишься своей историей, своей страной, своей семьей.
Если ты помнишь… - Сделай Георгиевскую ленточку символом твоей памяти: прикрепи ее на одежду,  

повяжи на руку, на сумку или на антенну автомобиля!
Акция «Георгиевская ленточка-2008» пройдет с 24 апреля по 12 мая
Началась подготовка к акции "Георгиевская ленточка-2008", мероприятия которой будут проходить с 24 апреля по 

12 мая,  под  традиционным лозунгом «Я помню,  я горжусь!»  О желании присоединиться к  акции,  приуроченной  к  63-й 
годовщине Победы в Великой Отечественной войне, можно заявить уже сейчас.

Знаком акции  является Георгиевская ленточка,  цветовая  гамма которой  хорошо известна  каждому,  и  которая 
использовалась  при  создании  одной  из  главных  наград  ВОВ  -  «Ордена  Славы».  Атрибут  акции  представляет  собой 
символическую ленту, в которой использован традиционный биколор «Георгиевской ленты». Он не является ее точной 
копией, но призван ассоциироваться с этим символом доблести и славы.

Этот символ Дня Победы прижился в обществе, миллионы людей по всему миру, повязав ленточку, выразили 
свою благодарность ветеранам Великой Отечественной войны, гордость за их подвиг, почтили память погибших.

Впервые георгиевские ленточки появились на улицах российских городов весной 2005 г. Акция была организована 
и  проведена  ФГУП  РАМИ  «РИА  Новости»  и  РООСПМ  «Студенческая  община».  За  три  года  проведения  акции  было 
распространено более 20 миллионов ленточек по всему миру. В 2007 г. в акции приняли участие почти все регионы России, 
кроме того ленточки распространялись в таких государствах как Великобритания, США, Греция, Исландия, Чехия, Италия, 
Эстония, Испания, Исландия, ЮАР, Сербия, Китай, Украина и многих других.

Впервые,  в  прошлом году на праздничный парад в  Москве,  посвященный Дню Победы,  первые лица  страны 
повязали Георгиевские ленточки. Космический корабль «Прогресс» М-57 доставил символ Дня Победы на Международную 
космическую станцию.

Тем не менее, каждый год в Оргкомитет акции приходят письма из разных концов страны о том, что ленточек было 
распространено очень мало и многим их не хватило. Надеемся, что в этом году совместными усилиями мы сможем сделать 
акцию по настоящему народной.

Все  желающие  принять  участие  в  акции  "Георгиевская  ленточка-2008"  могут  связаться  с  Оргкомитетом  для 
координации и помощи в организации акции в вашем регионе.

По всем вопросам, связанным с организацией и проведением акции «Георгиевская ленточка - 2008», обращаться в 
Оргкомитет акции: по телефону: 8-107 (495) 645-66-11, по электронной почте: victory@rian.ru

Координаторы акции на Украине: Общественная организация «Центр «Славянский Мир» (руководитель Кулешов 
Василий Андреевич, тел: 8 (050) 410-08-12) и интернет-издание www.From-UA.com (E-mail:  office@from-ua.com). В рамках 
акции было установлено партнерство с основным организатором - информационным агентством “РИА Новости” (Россия). В 
2007  г.  Центр  «Славянский  Мир»  получил  статус  «Партнёр  акции»,  а  интернет-издание  www.From-UA.com  –  статус 
«Главный информационный партнёр акции на Украине».

Самостоятельно и успешно провели акцию Севастопольский центр развития туризма, Харьковский гуманитарный 
университет, Луганская областная государственная телерадиокомпания. Акция была поддержана филиалом розничной сети 
средств  мобильной  связи  «Евросеть»  (которая  поддерживала  акцию в  масштабах  стран  СНГ)  и,  впервые,  в  2007  г.  - 
Российско-украинской компанией – ООО «НК «Альянс-Украина».

Подробнее об акции читайте на сайте «Наша Победа» http://gl.9may.ru
Партнерам акции «Георгиевская ленточка»
Если  вы  готовы  присоединиться  к  памятным  мероприятиям,  организовать  производство  и  распространение 

георгиевских  ленточек  в  своем  городе,  свяжитесь  с  организаторами  акции,  чтобы получить  совет  и  информационную 
поддержку.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Партнерами  акции  может  стать  любая  неполитическая  организация  или  частные  лица,  которые  смогут 
организовать печать и распространение ленточек. К ленточке будет прилагаться листовка.

Адреса пунктов раздачи георгиевских ленточек, которые планируют организовать партнеры акции, будут указаны 
на сайте www.From-UA.com. 

Кодекс «Георгиевской ленточки»
1.Акция «Георгиевская ленточка» – некоммерческая и неполитическая.
2.Цель акции – создание символа праздника - Дня Победы.
3.Этот символ – выражение нашего уважения к  ветеранам,  дань памяти павшим на поле боя,  благодарность 

людям, отдавшим все для фронта. Всем тем, благодаря кому мы победили в 1945 г.
4.«Георгиевская  ленточка»  не  является  геральдическим  символом.  Это  символическая  лента,  реплика 

традиционного биколора Георгиевской ленты.
5.Не  допускается  использование  в  акции  оригинальных  наградных  Георгиевских  или  Гвардейских  лент. 

«Георгиевская ленточка» - символ, а не награда.
6.«Георгиевская ленточка» не может быть объектом купли-продажи. 
7.«Георгиевская ленточка» не может служить для продвижения товаров и услуг. Не допускается использование 

ленты в качестве сопутствующего товара или элемента товарной упаковки.
8.«Георгиевская ленточка» распространяется бесплатно. Не допускается выдача ленточки посетителю торгового 

учреждения в обмен на покупку.
9.Не  допускается  использование  «Георгиевской  ленточки»  в  политических  целях  любыми  партиями  или 

движениями.
10.«Георгиевская  ленточка»  имеет  одну  или  две  надписи:  «www.9may.ru»  и  название  города/государства,  где 

произведена ленточка. Другие надписи на ленточке не допускаются. 

Защитим Россию от оранжевых!
Заявление Всеукраинского объединения «Русское содружество»

 15.04.08, http://www.russkie.org
Россия  была  и  остается  источником  перманентной  ненависти  части  представителей 

украинского  общества,  преимущественно  -  имеющих  корни  в  западных  регионах,  где  подобное 
отношение  культивировалось,  вскармливалось  и  лелеялось  всеми  владельцами  тех  краев  на 
протяжении нескольких столетий. Что стоит за ненавистью – отклонения психики, банальная зависть, 
провинциальный реваншизм? Возможно, всего понемногу, но ненависть существует, и брызги от ее 
кипения  то  и  дело  появляются  в  информационном  поле.  При  этом  нельзя  не  отметить,  что 
«националы» скрупулезно используют любой повод для нанесения удара, или как минимум укуса или 
облаивания России и русских…

Общественное мнение российских граждан, и многих политиков, не понимает или не хочет 
понимать,  насколько  опасен зверь  по  имени «украинский  национализм».  Ведь  это  не  природный 
организм,  а  длительно  создаваемый  мутант,  получивший  сегодня  свое  отражение  и  даже 
персонификацию  в  высших  политических  органах  и  должностях  государства  Украина.  Новейшая 

история России знает много фактов того, как и с кем содействуют и кому готовы содействовать галицийские «завистники и 
клеветники России».

Активное  участие  в  чеченских  бандформированиях,  постоянные  оскорбления  России  и  ее  лидеров  в  СМИ, 
«голодоморная истерия»,  непрекращающиеся национал-потуги в Крыму – лишь короткий перечень из  длинного списка. 
Мощнейший удар наносится сегодня по общепринятым, веками устоявшимся представлениям об истории. Реабилитация 
ОУН-УПА, попытки разрушения и ликвидации памятников, посвященным Великой Отечественной войне, осквернение могил 
и  памятников  российских  и  советских  деятелей  истории и  культуры,  переименование  улиц,  ранее  названных именами 
деятелей общерусской истории и культуры,  установка памятников Бандере, Шухевичу,  Петлюре,  планы по установке в 
Полтаве к 300-летнему юбилею Полтавской битвы памятников Мазепе и Карлу XII,  президентский указ о праздновании 
Конотопского боя, абсолютное игнорирование юбилея освободительной войны Богдана Хмельницкого, провокации вокруг 
Черноморского  Флота  России  в  Севастополе  и многое  другое  -  все  это  направлено  на  то,  чтобы породить  у  граждан 
Украины, и особенно у молодежи негативное восприятие к русским и России.

К  сожалению,  российская  сторона  не  всегда  адекватно  отвечает  на  неприкрытые  проявления  русофобии  и 
враждебности.  Россия  не  требует  экстрадиции  уцелевших  украинских  бандитов  из  отрядов  Басаева  и  Хаттаба,  не 
успокаивает собственных украинофильствующих провокаторов, вроде Андрея Окары, действующих даже в самом сердце 
России, на территории России выпускаются массовым тиражом книги, реабилитирующие Мазепу…

А некоторые деятели в России находят возможным даже помогать представителям национал-оранжевых властей 
финансово.

Скорость развития политической ситуации очень быстро докажет глубокую ошибочность подобного отношения. 
«Действие должно порождать противодействие», - научно подтвердил Ньютон. А опыт, непрекращающихся несколько веков 
попыток расчленения России, лишь подтверждает, что действия эти не будут уменьшаться.

Россия  смогла  не  допустить  вступления  Украины  в  НАТО  сегодня.  Но  пока  не  активизируются  масштабные 
антинатовские действия внутри Украины, посредством работы тех организаций, которые выступаю за «восточный» вектор 
международной интеграции Украины, и прежде всего, -русских организаций, угроза оранжевой заразы будет дамокловым 
мечом висеть не только над народом Украины и русскими Украины, но и над самой Российской Федерацией.
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Сегодня по всей Украине разбросаны многочисленные натовские центры и организации, получающие западные 
гранты на создание позитивного имиджа НАТО среди населения. Такая агитация активно ведется даже среди школьников! 
Потенциально активную молодежь «опьяняют» европейско-натовскими перспективами.

Старую тактику территориальных претензий вновь возрождают национал-оранжевые: «В состав России входит 
значительная  часть  украинских  этнических  земель…  Сегодня  Российская  империя  является  фактически  последней 
империей в мире и абсолютно искусственным образованием», - заявил член НУ-НС Андрей Парубий, один из создателей и 
лидеров Социал-националистической партии Украины.

Западенский «национал-социалист», перманентно твердящий о стойкости украинского боевого духа, фактически 
признает, что не может обойтись без нового хозяина и защитника, которым лично ему видится НАТО: «Мы должны как 
можно быстрее пройти путь к НАТО, чтобы вопрос безопасности Украины не оставлял один на один Украину с Россией… 
Действия украинского руководства должны быть более масштабными и стратегическими, для того, чтобы на границе с РФ 
мы могли поставить цивилизационный барьер, и гарантировать безопасность нашего государства и наших граждан».

Но словесная забота о сохранении собственных границ вскоре выливается в претензиях к «древнеукраинским» 
Белгородской, Ростовской областям и Краснодарскому краю.

Как бы комично не выглядели претензии политика страны, у которой боеспособными являются лишь внутренние 
войска  для  разгона  демонстраций,  но  это  очередной  сигнал  к  тому,  что  Россия  обязана  решительно  разворачивать 
адекватные действия по отражению «оранжевой атаки».

Со своей стороны,  русские организации,  действующие на Украине,  должны найти  в  себе силы очиститься от 
конъюнктурщиков  и  от  соглашателей  с  оранжево-фашистскими  властями.  Мы  должны  выработать  такие  принципы 
консолидации и совместной работы, чтобы словоблудие и пустые обещания не заменяли нам истинной работы по защите 
наших прав и историко-культурных ценностей Русского Мира.

Мы должны объединять наши усилия для того, чтобы не только защитить интересы русских Украины от национал-
фашистского реванша, но и не допустить нападки на братскую Россию.

14 апреля 2008 года

Обращение Фонда «Славянский мир» (Львов, Украина)
07.04.08. http://www.russkiymir.ru

Братья и сёстры! К вам обращаются российские соотечественники Западной Украины. Стечение геополитических 
вызовов,  современных  исторических  обстоятельств  и  волюнтаризм  нынешней  «оранжевой»  украинской  власти  всё 
сильнее приближают Украину к опасной черте противостояния с Россией. Под угрозой будущее украинского и русского 
народов, под угрозой братское славянское единство.

Пора нашим народам высказаться по этому поводу.
Президент Украины Виктор Ющенко подписал Указ № 207/2008 от 11.03.08 г. «О праздновании 350-летия победы 

войска под командованием гетмана Ивана Выговского в Конотопской битве». Праздновать готовятся победу украинско-
татарского войска над русским отрядом у Сосновской переправы близ г. Конотоп летом 1659 г. Решающую роль в этом бою 
сыграли,  собственно,  крымские  татары,  ударившие в  тыл русским.  Кроме того,  вопиюще постыдным фактом является 
зверская резня русских пленных, учинённая украинскими «братьями» и которая унесла, по разным данным, от 3-х до 7 
тысяч русских жизней.

И вот это событие собирается праздновать украинская власть? Размах подготовки впечатляет: мероприятия будут 
проводиться в 2 этапа в 2008 и 2009 годах: всеукраинский фестиваль «Казацкий родослав», снимается документальный 
фильм, готовятся к проведению научные конференции и выставки, будут выпущены юбилейная монета и почтовая марка. 
Администрация Сумской области получила указание о подготовке сооружения мемориального комплекса (!), посвященного 
победе в Конотопской битве.

В этой трагической странице нашей общей истории есть ряд болевых точек, на которые будут давить Ющенко и 
его окружение. Во-первых, в результате неудачной кавалерийской атаки погибли отпрыски самых знатных московских родов 
и это было уже тогда воспринято в Москве как национальная трагедия. Во-вторых, был захвачен в плен и зверски казнён 
князь Семён Пожарский – потомок национального героя русского народа князя Дмитрия Пожарского. Совершенно очевидно, 
что президент  Украины Виктор  Ющенко  собирается унизить Россию и русских,  причём делает это,  по  выражению его 
друзей-поляков, с «садистической сатисфакцией».

Налицо  применение  украинской  стороной  против  «северного  соседа»  (как  именуют  Россию  и  русских 
официальные  украинские  СМИ)  информационно-психологического  оружия  с  целью  поделиться  с  русскими 
демобилизирующей меланхолией и культом жертвы. Напрасный труд. «Оранжевой власти» не лишне вспомнить, что не 
только на Западной Украине существует в качестве заложника ситуации достаточно многочисленная русская община, но и в 
России есть украинцы,  и  их много.  Не пора  ли  этим гражданам,  объединённым в различные национально-культурные 
автономии и неформальные образования, высказаться по поводу нынешних российско-украинских отношений? Высказаться 
определённо и во весь голос, пока опасное геополитическое отчуждение наших народов не достигло «точки невозврата». В 
одной  только  Москве  проживают  (и  весьма небедно)  потомки  украинских  интеллектуалов  и деятелей  культуры,  науки, 
политики – потомки Максима Рыльского и Александра Довженко, Владимира Сосюры, Петра Шелеста, Ивана Кожедуба и 
многих других.  Чем объяснить  их  опасное молчание?  Уважаемые украинские братья и  сёстры,  давайте определяться, 
время пришло. А то ведь мы и без вашей помощи можем вспомнить о других «подвигах» «славных» сынов украинского 
народа в борьбе с «москалями»: зверства запорожцев, которые в составе польских войск оккупировали в 17 веке Россию, 
ведь именно казаки-запорожцы вырезали в то время население двух подмосковых городов (!), воевали против ополченцев 
Минина и Пожарского, грабили и насильничали как басурмане. Как во времена Петра І, находясь формально в составе 
русских войск,  превратили север России – Псковскую и Новгородскую земли в пустыню, вели себя с мирным русским 
населением хуже зверей. Мы можем вспомнить, наконец, о сотнях зверски убитых советских граждан – женщинах, стариках 
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и детях – членах семей советских военных и гражданских специалистов, не успевших эвакуироваться летом 1941 года и 
погибших на  территории Западной  Украины от  рук  бандеровцев.  Их  кровь  взывает  к  мщению.  Далеко  же  мы зайдём 
«славными» боевыми шляхами Конотопской битвы.

Уважаемый украинские братья и сёстры, те, что обрели счастье и достаток в России. Не молчите, скажите своё 
слово!

С уважением, Глава правления Львовского фонда («Славянский мир»)  С. Ижевский
С обращением согласны и полностью поддерживаем: Председатель Конфедерации русских общин и организаций 

Западных  областей  Украины  С.  Евсеев;   Директор  Русского  культурного  центра  Волыни  М.  Дацюк;  Председатель 
Львовского медицинского братства Святого Великомученика Пантелеймона о. Назарий Стельмах; Руководитель культурно-
просветительского общества Казанских татар «Туган Ил» («Родные края»)  Р. Шамсутдинов

В Закарпатье начала выходить еженедельная телепередача "Русское 
время"

17.04.08, http://www.russkie.org
Владимир Салтыков  

 09 апреля 2008 г.  днём с  дублем 10 апреля вечером в  областном центре  Закарпатья Ужгороде вышла 2-я, 
анонсированная  регулярной  еженедельная  двадцатиминутная  телепередача  "Русское  время"  на  канале  "Тиса" 
Закарпатской государственной областной телерадиокомпании. Выбранное время передачи позволило посмотреть её как 
неработающим пенсионерам, так и работающим закарпатцам. В этот раз передача была посвящена книге, русской книге, 
первопечатникам из Москвы и с Украины. Жаль, что часть территории Закарпатья не принимает передачи этого канала.

Ведущей и автором передачи является Анна Ивановна Валюк. Характерно выраженное в этой передаче бережное 
отношение её автора к русской культуре. Телезрители узнали о печатных изданиях мукачевского "Русского Дома" и его 
участии в коллективных изданиях, персональных книгах писателей-закарпатцев.

В  первых  двух  передачах  "Русское  время"  редакция  ознакомила  закарпатцев  с  наиболее  авторитетными 
обществами русской культуры Закарпатья – Закарпатским областным обществом русской культуры "Русь",  Ужгородским 
городским обществом русской культуры и Мукачевским обществом русской культуры "Русский Дом" им. А.С.Пушкина (все 
они ныне входят во Всеукраинское Объединение "Русское содружество").

Рискну  (сколько  зрителей,  столько  и  мнений!)  озвучить  личное  мое  мнение  о  структуре  передачи.  В  силу 
биофизиологических  свойств  зрителей,  полагаю,  что  обилие  фактов  русской  культуры,  прозвучавшее  в  первых  двух 
передачах,  стоит,  ради  облегчения  зрителям  усвоения  фактического  материала,  с  течением  времени  снижать 
количественно, но подробнее останавливаясь на персоналиях и событиях. А в пределах передачи - завести постоянные 
подрубрики о замечательных русских закарпатцах.

Телерадиокомпании,  ведущей  передачу,  -  каналу  "Тиса"  пожелаю  расширить  круг  телезрителей-закарпатцев, 
чтобы жители Мукачева, скажем, о содержании передач узнавали не от ужгородцев или других соседей.

А пока... зрители ждут продолжения.
Об авторе: Владимир Салтыков, Закарпатье, Ужгород, зритель передачи "Русское время"

«Чтобы народ на Украине помнил свои корни…»
Ответы исполняющего обязанности председателя Закарпатского областного общества русской культуры 

«Русь» и председателя Ужгородского городского общества русской культуры – Салтыкова Владимира Николаевича на  
вопросы тележурналиста - ведущей телепередачи «Русское время» Закарпатской телерадиокомпании 

9.04.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  /  
Информационный центр Объединения «Русское содружество» 

-Сколько лет существуют общества русской культуры и какие обстоятельства подтолкнули к его созданию?
-Основателями  Ужгородского  общества  русской  культуры  были  Валентин  Васильевич  Васильев  (почётный 

гражданин  Ужгорода,  ныне  покойный)  и  Алексей  Евгеньевич  Луговой  (нынешний  Почётный  председатель  общества). 
Зарегистрировано общество было 01 сентября 1999 г.  Ужгородское общество русской культуры создавалось в  связи с 
переездом руководства областной организации русской культуры «Русский Дом» в Мукачево.

В  Мукачево  сегодня  успешно  действует  общество  русской  культуры  «Русский  дом»,  возглавляемой  Раисой 
Андреевной Мойсей.

Между обществами хороший рабочий контакт – обмен опытом работы, взаимное участие в ряде мероприятий. 
Наше взаимодействие может и, думаю, будет крепнуть.

Закарпатское областное общество русской культуры «Русь» создано на базе Ужгородской организации русской 
культуры в 2005 г. по инициативе недавно (12 марта 2008 г.) скончавшегося Александра Ивановича Дурнева, который был 
сначала членом президиума, потом председателем городского общества, а затем - и председателем областного общества, 
что повысило значимость и авторитет организации.

Благодаря  позиции  Александра  Ивановича  Дурнева,  его  пониманию  необходимости  объединять  усилия  всех 
русских обществ на Украине и в Крыму, Закарпатское областное общество русской культуры «Русь» стало в феврале 2007 
г. одним из учредителей Всеукраинского союза общественных организаций – Объединения «Русское содружество».

-Чем живут члены общества?
-Основная цель общества – пропаганда русской культуры в Закарпатье и, вместе с иными русскими общинами и 

обществами, на Украине.
ЗООРК  «Русь»  издало  два  альманаха  «Русская  культура  Закарпатья»,  причём  их  литературный  уровень 

возрастает.  300  экземпляров  альманаха  2007  г.  изданы  при  поддержке  Правительства  города  Москвы,  Департамента 
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международных связей города Москвы и Московского Дома соотечественников. Книга разослана в ведущие библиотечные 
центры Украины, Москвы, С.-Петербурга, Львова, распространена среди актива общества, презентована на мероприятиях 
общества. Её презентация прошла в областной научной библиотеке.

При  обществе  действует  Русский  клуб,  возглавляемый  доцентом  А.И.Дуденковой.  Задача  клуба  - 
пропагандировать творчество выдающихся деятелей русской культуры. Регулярно проводился творческий праздник в День 
рождения Пушкина на набережной Ужа, в центре города у памятника поэту.

Регулярно проводились тематические творческие встречи членов общества и приглашённых гостей, по случаю 
памятных и юбилейных дат русских деятелей культуры – композиторов, поэтов, писателей. Артистично и соревновательно 
между членами прошёл недавно творческий вечер, посвящённый поэту Есенину.

Недавно  члены  общества,  в  числе  первых  на  презентации,  тепло  поздравили  поэтессу  и  музыканта  Веру 
Свиридову, издавшую в Ужгороде свой второй поэтический лирический сборник.

Недавно прошёл творческий вечер по случаю Масленицы и международного женского дня.
Общество регулярно сообщает своими репортажами о своей деятельности, а также о новостях русской культуры 

на  Украине  на  интернет-страницах,  в  частности,  на  Интернет-сайте  «Русское  Движение  на  Украине».  Освещать  дела 
общества в русской прессе стало нашим правилом. Наши материалы периодически печатались во всеукраинских изданиях 
– в газете для соотечественников «Русская Правда», в газете «Русская культура Украины», а также во львовских изданиях - 
журнале «Русская культура Западной Украины» и газете «Русский вестник».

Общество поддерживает контакты с соотечественниками ряда городов Украины, России, с Генконсульством РФ и 
Посольством РФ на Украине.

Стремимся привлекать молодёжь.
Члены нашего общества – учат в ВУЗах русскому языку и литературе. Среди них – заведующий кафедрой Сенько 

Иван Михайлович, заведующая кафедрой Суран Тамара Ивановна, доцент филолог Бородина Людмила Павловна, доцент 
филолог Дуденкова Анна Ивановна и другие.

Очень  важной  считаем  роль  методиста  Закарпатского  института  последипломной  практики  Романиченко 
Екатерины Николаевны в подготовке педагогов русского языка и русской литературы. Недавно она сопровождала трёх 
учеников из Закарпатья на Всеукраинскую филологическую Олимпиаду, с которой две ученицы школы № 1 г. Мукачево 
вернулись дипломантами. Филологические победы школьников из Закарпатья имелись даже в Москве в предыдущие годы.

Важна роль педагога средней школы Ужгорода Татьяны Ивановны Чепур и школьного библиотекаря Ивановой 
Ольги Николаевны в пропаганде русской культуры.

Надолго  запомнилась  участникам  поездки  в  народный  музей  села  Пушкино  группы  активистов  общества, 
организованной  за  счёт  общества  пушкинистом  А.И.Дуденковой  и  хранителем  сельского  народного  музея  Анной 
Михайловной Нироди, которую, вместе с председателем сельсоветы общество считает своими лучшими друзьями.

Даже в шахматах общество имеет свои амбиции, ведь русский стиль в шахматах считают родным большинство 
шахматистов Закарпатья и Ужгорода. А общество не раз было в числе призёров шахматных соревнований, проводимых 
между национальными сообществами Закарпатья.

О  роли  общества  можно  судить  по  такому  факту:  после  обращения  к  заместителю  председателя  общества 
родительского комитета двух групп с русским языком воспитания, – единственных такого рода в Ужгороде - из детского сада 
№6, за пару дней сменили детям двухэтажные кровати, подвязанные к потолку, на новые. Этой замены давно добивались 
родители двухлеток в садике, который функционировал уже 50 лет без капремонта.

Подчёркиваю, что наше общество включает не только этнических русских, хоть русских в нём немало. Оно создано 
не только для русских, хоть и это присутствует.  Оно – пропагандирует русскую культуру,  чтобы снизить риск подмены 
культуры на Украине суррогатом. Чтобы народ на Украине помнил свои корни и был культурным.

-Что ждут члены общества от передачи «Русское время»?
-Телепередача нужна, более того – считаю, обязательна для Закарпатья с его  многокультурным укладом, где 

немало русских, русскоязычных жителей, в ней давно назрела необходимость. Среди почётных граждан Закарпатья немало 
русских  граждан.  Русские  проектировали,  строили  заводы,  руководили  ими,  строили  дома,  больницы,  стадионы. 
Изобретали,  лечили,  учили,  охраняли  границы,  были  среди  руководителей  Закарпатья,  Ужгорода,  всего  их  вклада  не 
перечислишь.  Украина  -  многонациональная  страна.  Это  накладывает  на  органы  власти  особую  и  дополнительную 
ответственность перед представителями каждой нации, включая русских.

Весь  цивилизованный  мир,  включая  Украину,  заявил  о  главенстве  интересов  личности  перед  государством. 
Индивидуальность объявлена предпочтением перед унитарными человеческими возможностями и стремлениями. Потому, 
через  уважение  к  языку  КАЖДОГО  жителя  Украины,  включая  русский  язык,  через  русскую  культуру  –  культуру 
русскоязычных  граждан  Украины,  в  силу  элементарных  общеизвестных  психологических  свойств  комфортного 
существования человека , государство обязано, а Ваша передача, рассчитываем, поможет найти государству общий язык 
общения с русскими гражданами Закарпатья и этот язык общения станет родным.

Общества, которые я представляю – Закарпатское областное общество русской культуры «Русь» и Ужгородское 
общество  русской  культуры,  активисты  обществ,  не  раз  настоятельно  просили  Чрезвычайного  и  Полномочного  Посла 
России  на  Украине  Виктора  Степановича  Черномырдина,  Генконсула  России  во  Львове  помочь  организовать  такие 
передачи  для  русскоязычных  жителей  Закарпатья  и  для  граждан  Российской  Федерации,  проживающих  в  Закарпатье. 
Потому – низкий поклон спонсорам и организаторам передачи.

С её помощью государство, если оно – государство для народа (налогоплательщиков, как сказали бы за океаном), 
из ТВ-репортажей, диспутов, бесед, зарисовок, аналитических передач, запросов журналистов оперативно может знать, о 
чём думает,  чем  живёт  значительная  часть  населения  Закарпатья,  говорящая  и  думающая  на  русском  языке,  что  ее 
волнует, что беспокоит.
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Это может оказаться и важным каналом обратной связи между органами центральной власти и органами местного 
самоуправления  и  интеллектуальной  части  общества  Закарпатья.  Не  той  «элиты»,  которая,  потеряв  стыд,  совесть, 
достоинство делит предварительно отнятое, но – от той, кто умеет преумножать созданное всем народом. Не вечно же 
единым мерилом достоинства в Закарпатье будут зелёные-баксы.

Особенно важной может стать роль такой передачи для жителей областного Ужгорода и райцентра Мукачево, где, 
полагаю, сосредоточена основная часть русско-говорящего населения области.

Не менее важной станет передача и для тех, у кого в райцентрах, в сёлах нет иной возможности внесемейного 
общения на русском языке и соприкосновения с русской культурой: будь то литература, журналистика, техника, педагогика, 
искусство,  театр  и  прочее.  Возьмите  вот  спорт,  шахматы,  к  примеру,  -  основной  язык  общения  между  сильнейшими 
шахматистами Ужгорода и Закарпатья – русский. Так чем не русский стиль?

ТВ-передача «Русское время» может послужить средством повышения имиджа власти, если прозвучавшая в ней 
созидательная  критика  найдёт  отражение  при  строительстве  правового  государства  и  внести  свой  солидный  вклад  в 
культуру Закарпатья, в части русской культуры, русского стиля, как часть Закарпатской культуры.

Наши общественные организации, которые я представляю, ждут, что передача Русское время позволит:
-  заявить о  своей  позиции и реализовать  насущные проблемы обществ русской культуры,  которых немало – 

начиная от отсутствия своего помещения, оргтехники и финансирования;
- за счёт озвучивания позиции, возможно, позволит реализовать свои права «нацменьшинству», как некоторые 

несправедливо  ныне  именуют  русских,  на  управление  государством  на  уровне  предложений,  защитить  свои  права 
публично, обратившись к общественности края, страны, Европы;

-позволит  представить  свою культуру  должным образом перед соотечественниками всего  мира  и России,  где 
находятся корни большинства членов общества и многих русскоязычных закарпатцев;

- реализовать своё конституционное право на защиту своих прав любым законным способом. 

Новая жизнь Русского академического общества
Русское академическое общество готовится к большой научно-практической конференции,  

на  которой  будут  подведены  итоги  многолетней  его  истории,  утвержден  обновленный  устав,  
оговорены новые задачи, поставленные временем. Обо всем этом рассказывает профессор Валерий  
ГРИГОРЕНКО, председатель правления Русского академического общества, доктор технических наук.

24.04.08, Молодежь Эстонии
— Если  заглянуть  в  даль  времен,  в  прошлое,  то  что  можно  сказать  о  возникновении 

объединения русских ученых в Эстонии? Чем объяснялась тогда необходимость такого объединения? 
Есть  ли  общие  черты,  общие  мотивы  деятельности  с  ныне  существующим  Русским  академическим 
обществом?

— Если вы помните работу профессора С.Исакова «Русские в Эстонии: 1918-1940 гг.», опубликованную в Тарту в 
1996  году,  то,  очевидно,  должны  вспомнить  и  историю  возникновения  Русской  академической  группы,  о  которой 
рассказывает Сергей Геннадьевич.

Произошло  это  9  декабря  1920  года  в  Таллинне,  на  квартире  известного  ученого-офтальмолога  Александра 
Поппена. Тогда там собрались ученые. Разговор шел об объединении, необходимость которого была очевидна.

В  самом деле,  после  революции  1917  года,  как  рассказывает  в  этой  публикации  профессор  Исаков,  немало 
русских ученых были вынуждены покинуть родину. К началу 20-х годов небольшая группа ученых — человек 30-40 — осела 
в Эстонии. Положение ученых-эмигрантов оказалось очень тяжелым. Оторванные от родины, не имевшие возможности 
найти работу по специальности, они зачастую просто бедствовали. В этих условиях за границей, прежде всего в Англии, 
Германии, Франции, и начинали создаваться русские академические группы — объединения ученых, ставящие целью, в 
первую очередь,  сохранение русского научного потенциала,  содействие ученым в их научных занятиях,  публикации их 
трудов, подыскании для них работы по специальности, оказание им моральной и материальной поддержки.

Собственно, в Эстонии было сделано то же самое. Во главе той Русской академической группы, которая была 
учреждена в декабре 1920 года на квартире профессора Поппена, встал известный тогда ученый, профессор Тартуского 
университета И.Тютрюмов.

В задачи Русской академической группы, как было отмечено в том первом уставе, входило объединение русских 
ученых, живущих в Эстонии, на почве их научных занятий, установление связей как с научными кругами Эстонии, так и с 
Русскими академическими группами в других странах, забота о молодых, еще только начинающих научных работниках, 
устройство библиотек, общеобразовательных и специальных курсов и т.д.

— Так  это  же  очень  похоже  на  те  задачи,  которые  ставит  перед  собой  нынешнее  Русское  академическое 
общество... Да и причины возникновения общества, в сущности, те же. Не так ли?

— Конечно. Мы и считаем себя продолжателями идей той первой Русской академической группы в Эстонии. Наше 
общество было воссоздано и зарегистрировано как юридическое лицо 24 мая 1999 года. Первым председателем правления 
Русского академического общества стал профессор В.Пароль. И я бы сказал, что в этой почти девятилетней современной 
истории общества можно выделить два этапа развития.

Первый  из  них,  можно  считать,  продолжался  со  дня  учреждения  общества  и  до  его  общего  собрания, 
состоявшегося 6 ноября 2007 года.

— Помнится, это было бурное собрание, с горячими, взволнованными выступлениями. Наша газета рассказывала 
об  этом.  Многие  члены общества,  ученые,  преподаватели  вузов,  присутствовавшие  на  собрании,  говорили  тогда,  что 
нельзя, невозможно дальше жить и работать в замкнутом пространстве, в спокойном, тихом мирке ученого сообщества, 
время, ситуация, в которой мы все оказались, требует иного.
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— Да, все так и было. Хотя ради справедливости должен сказать, что и тогда общество сделало немало. Были 
изданы  10  выпусков  «Ученых  записок»,  это  научные  публикации  наших  ученых.  И  сделать  это  было  непросто.  Ведь 
никакого финансирования, никакой материальной поддержки не было. Были проведены и несколько научно-практических 
конференций для русскоязычного научного и профессорско-преподавательского состава.

Я бы особенно подчеркнул, что в эти годы, несмотря на сложные экономические и политические условия, удалось 
сохранить основной костяк русских научных и научно-педагогических кадров. Удалось благодаря этому сохранить и русские 
вузы. Значение этого трудно переоценить.

— Но с  ноября прошлого года Русское академическое  общество делает  крутой поворот.  Или,  можно сказать, 
стремится выйти на свет, за пределы узкого академического мирка. Так бы вы сформулировали начало нового этапа в 
существовании общества?

— Примерно так. О том, что такой поворот был необходим, свидетельствует хотя бы тот факт, что наше общество 
за эти пять с половиной месяцев выросло по числу членов вдвое. Люди потянулись к нам, и это очень важно. Все ведь 
понимают, что после апрельских событий прошлого года ситуация в стране изменилась. Возросла напряженность, резко 
усилилось размежевание языковых общин. И вряд ли стоит делать вид, что мы этого не видим, не чувствуем, вряд ли надо 
делать вид, что ничего особенного не произошло и можно жить по-прежнему, в тихой, так сказать, заводи.

Русская академическая группа в прежние, довоенные времена, в сложной, противоречивой обстановке 20-х годов 
говорила  о  необходимости  консолидации  русской  интеллигенции,  поиска  взаимопонимания,  налаживания  мостов  к 
эстонской научной элите. Сегодня, как ни странно, мы говорим о том же самом. Консолидация русской научной и культурной 
элиты, сохранение русского культурного и научного наследия, установление контактов с эстонскими учеными кругами, с 
деятелями культуры, закрепление мультикультурности общества Эстонии — эти серьезнейшие и острейшие сегодня задачи 
мы записали в свои обновленные документы — программу и устав.

Мы расширили деятельность общества, зону его влияния,  выйдя за пределы Таллинна и создав отделения в 
других регионах Эстонии. В Тарту создано отделение под руководством профессора Александра Лущика, в Кохтла-Ярве — 
под руководством доцента Виктора Андреева. У этих отделений очень серьезный научный потенциал, они объединяют 
академиков, докторов и кандидатов наук, магистров, уже действующих в сфере научных разработок. Мы, кстати, как раз 
планируем проекты, которые должны привлечь молодых специалистов, помочь им встать на ноги как ученым. Пока здесь 
востребованы более или менее, как мы видим, юристы, экономисты. Но мы убеждены, что Эстонии необходимы и технари.

За эти последние месяцы у нас разработаны и утверждены структура и состав Объединенного научного совета 
общества. Ничего подобного не было прежде. Создан целый ряд секций, которые тоже не существовали раньше. Это, 
скажем,  секция  экономики  (руководитель  —  профессор  Х.Барабанер),  секция  управления  бизнесом  (руководитель  — 
профессор  В.Немчинов),  секция  социальных  наук  (руководитель  —  профессор  В.Пароль),  секция  естественных  наук, 
которой  буду  руководить  я.  Можно  было  бы  назвать  и  секцию  психологии  под  руководством  Т.Листопад,  секцию 
образования под руководством И.Нелисовой и несколько других секций,  тоже чрезвычайно важных,  привлекших к себе 
внимание специалистов, просто заинтересованных людей.

Уже идет подготовка к ряду запланированных нами конференций. Назову такую, например: «Нанотехнологии и их 
влияние  на  формирование  новой  научно-технической  цивилизации  в  обозримом  будущем».  Или,  скажем,  планируется 
«круглый  стол»  на  тему  «Психологические  проблемы  адаптации  перехода  на  инновационный  характер  развития 
экономики»... Я мог бы назвать и темы других конференций и «круглых столов».

— А вы уверены, что такие темы в Эстонии нужны? Разве востребована у нас, например, нанотехнология?
— Ну, во-первых, многое из того, что мы планируем, в той или иной степени есть. Или должно быть... И мы хотим, 

чтобы русскоязычные ученые так  или иначе принимали участие в  крупнейших современных научных разработках.  И в 
Эстонии, и за рубежом. Силы, знания, все возможности для этого у нас есть. Мы прошли хорошую школу, у наших ученых 
есть опыт, который не должен пропадать, как говорится, втуне. Мы хотим, чтобы и наши молодые, только еще начинающие, 
но уже хорошо показавшие себя ученые тоже приобщались к таким крупным, в том числе и международным, научным 
разработкам.

Обо всем этом мы будем говорить на конференции, которая состоится 3 мая в Доме учителя. В сущности, это 
будет  презентация  Русского  академического  общества  в  его  новом виде,  в  новой,  так  сказать,  ипостаси.  С  докладом 
выступит профессор С.Исаков. Руководители региональных отделений и секций Объединенного научного совета Русского 
академического общества расскажут о своих планах, замыслах и о том, какое место, по их мнению, должно занять Русское 
академическое общество в общественной жизни Эстонии. Предусмотрен и «свободный микрофон». Мы хотим услышать 
деловые, конструктивные предложения.

Апрельский марш
На  прошедшем  в  минувшую  субботу  в  Нарве  расширенном  заседании  Совета  русских  общин  Эстонии  

поддержана идея создания движения в защиту демократии «Народное согласие».
21.04.08, Молодежь Эстонии

Евгений АШИХМИН
Совет русских общин поддержал позицию Госдепа США
По мнению Г.Сухова, отсутствие в Рийгикогу русской фракции и вообще отсутствие у нацменьшинств Эстонии 

рычагов влияния на политику страны привели к трагическим событиям апреля прошлого года,  связанным с переносом 
памятника  Воину-освободителю  и  массовым  волнениям  в  Таллинне,  Йыхви  и  Нарве.  На  расширенном  заседании  не 
скрывалось,  что  объединиться  будет  нелегко,  поскольку,  по  словам  Н.Маспанова,  русская  община  Эстонии  страшно 
разобщена, неорганизована, а ее политические партии неконкурентоспособны.

Заседание началось с минуты молчания в память о погибшем в Таллинне в ночь на 27 апреля прошлого года 
российском гражданине уроженце города Муствеэ Дмитрие Ганине. Представители Русской общины Тарту по дороге на 
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расширенное заседание в Нарву остановились в Причудье для возложения венка к могиле Ганина и зажжения поминальных 
свечей. Председатель Союза российских граждан Нарвы Юрий Мишин сообщил, что в Европе уже собрано 45 тысяч крон на 
сооружение памятника Ганину, в том числе вклад Эстонии – 10 тысяч крон.

Вообще апрельские события были одной из ключевых тем на собрании Совета русских общин. Прошел год, как 
оценивать  «бронзовую трагедию»? Юрист из  Таллинна  Сергей Середенко  пришел к  выводу,  что перенос памятника  и 
располагавшихся под монументом захоронений советских воинов был осуществлен в нарушение международного права и 
эстонского законодательства. (Заметим в скобках, что оценка тех событий юристом-правозащитником в корне противоречит 
официальной  точке  зрения  правительства  и  Рийгикогу  на  апрельские  волнения.)  По  мнению  правозащитника,  есть 
серьезные  основания  говорить  не  о  переносе,  а  о  сносе  Бронзового  солдата,  поскольку  был уничтожен  многолетний, 
устойчивый обычай русскоязычных жителей – ветеранов и молодежи – приходить к этому памятнику в День Победы 9 мая, 
а также 22 сентября – в день освобождения Таллинна от фашистов. Коллективные ценности русской общины не защищены 
– мнение С.Середенко, в подтверждение своих слов он привел не только трагическую историю с Бронзовым солдатом, но и 
закрытие русской гимназии в Тарту и демонтаж в одной из волостей барельефа с изображением первого в мире космонавта 
Юрия  Гагарина.  Ценности  эстонцев  возведены  в  разряд  государственных  и  охраняются,  чего  не  скажешь  о  русских 
святынях.

Русскоязычные, составляющие более 30% населения республики, отстранены от участия в политике, выход из 
этой ситуации – общине необходимо законными путями добиваться пропорционального представительства в парламенте, 
то  есть  треть  мест  в  Рийгикогу должна быть за русской  общиной  Эстонии (мнение  таллиннского  журналиста  Михаила 
Петрова). Добиться признания русского языка как второго государственного, наряду с эстонским, а также сохранения школ с 
русским языком обучения (Юрий Мишин). С идеей русской автономии в составе Эстонии и проведения соответствующего 
референдума выступил  Олег  Морозов  –  представитель  Союза  северо-западников  нового  поколения.  Таллиннец  также 
сказал,  что  если  руководство  нашей  республики  признало  независимость  образованного  косовскими  албанцами 
государства, территория которого исторически принадлежит сербам, то почему бы по аналогии не признать право русского 
нацменьшинства Эстонии на свою автономию? Идея, конечно же, может вызвать массу вопросов, о чем сказал Ю.Мишин, 
заметивший, что тема русского самоуправления, которая была вынесена в 1993 году в ходе плебисцита на Северо-Востоке 
Эстонии,  не  поддержалась  тогда  официальным  Таллинном  –  Госсуд  ЭР  отказал  в  праве  проведения  подобного 
референдума. И вообще Ю.Мишин выразил сомнение в идее делить маленькую Эстонию на автономии.

В  принятой  на  заседании  Совета  русских  общин  резолюции  говорится  о  «поддержке  объективного  мнения 
Государственного  департамента  США  о  чрезмерном  применении  полицейского  насилия  в  апреле  2007  года  в  ходе 
ликвидации так называемых массовых беспорядков, связанных с переносом монумента советским воинам-освободителям и 
осквернением братской  могилы».  В  резолюции выражена  поддержка  дочерей  капитана  Ивана  Сысоева  –  Эзмиральды 
Меньшиковой  и  Светланы Гневашевой,  которые  защищают  память  о  своем отце,  погибшем  в  Таллинне  в  1944  году. 
Участники заседания Совета русских общин солидарны с идеей учредить Российский дом в  Эстонии (Таллинне или в 
Нарве), который являлся бы собственностью России и не зависел от экономической и политической конъюнктуры внутри 
ЭР.  В резолюции также говорится о  целесообразности проведения правительствами РФ и ЭР переговоров по вопросу 
учреждения в Эстонии системы российских лицеев, финансируемых из средств России, включая оплату труда учителей. 
Необходимость  таких  общеобразовательных  учреждений,  по  мнению  участников  нарвской  встречи,  вызвана  резким 
увеличением количества граждан РФ, постоянно проживающих в Эстонии.

Совет  русских  общин  решил перенести  на  одно  из  последующих  заседаний  обсуждение  вопроса  о  принятии 
Ю.Мишиным эстонского гражданства. Руководитель российских граждан Нарвы имеет подданство РФ, но может получить 
паспорт  ЭР  как  гражданин  этой  страны  по  рождению.  Обретение  гражданства  Эстонии  позволит  Ю.Мишину 
баллотироваться на выборах в Европарламент, а также в Рийгикогу. На заседании не раз подчеркивалась необходимость 
действовать исключительно в рамках эстонских законов, включая участие в выборах местных и республиканских органов 
власти. Выборы – главный инструмент, никоим образом не поддерживать экстремизм.

Среди участников дискуссии в Нарве были руководитель Русской общины Таллинна Станислав Бондаренко, вице-
президент  Международной  организации  ветеранов  боевых  действий  стран  Балтии  Анатолий  Фатьянов,  председатель 
Союза  российских  граждан  Юга  Эстонии  Валерий  Иванов,  пресс-секретарь  «Ночного  дозора»  Лариса  Нещадимова  и 
представители других организаций из Таллинна, Нарвы, Силламяэ и Тарту.

Намечается провести и другие встречи по обсуждению идеи консолидации.

Культурные и гуманитарные акции в Тбилиси
25.04.2008, http://www.rusintercenter.ru/

С 23 по 25 апреля в Тбилиси состоялась Региональная конференция соотечественников стран Закавказья. В ходе 
мероприятия  представители  организаций  соотечественников  обсудили  вопросы  совершенствования  правового 
законодательства,  ход  реализации  государственной  программы  содействия  добровольному  переселению 
соотечественников  в  Россию,  возможные  формы  и  модели  сотрудничества  с  российскими  государственными  и 
общественными организациями в сфере культурных и образовательных проектов. 

Перед участниками форума выступили Директор  департамента  по  работе  с  соотечественниками МИД России 
А.В.Чепурин, начальник управления по работе с соотечественниками и странами СНГ и Прибалтики Росзарубежцентра при 
МИД России Т.В.Полоскова, представители Федеральной миграционной службы. 

Участники конференции выразили благодарность представителям Росзарубежцентра, взаимодействующим с ними 
в Армении и Азербайджане, а также предложили для совместной реализации ряд культурных проектов. 

25  апреля  в  Тбилиси  состоялось  торжественное  мероприятие,  организованное  Росзарубежцентром и  Союзом 
писателей Грузии при поддержке Посольства России в Грузии, посвященное вручению премий лауреатам Конкурса «За 
лучший перевод с грузинского языка на русский язык» в номинациях «Мэтр» и «Молодое перо». Акция проходила в Театре 
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им.  Н.Думбадзе.  На  церемонию  были  приглашены  представители  официальных  государственных  структур  Грузии, 
творческой интеллигенции и организаций соотечественников. 

Конкурс был учрежден в 2007 году Фондом Бориса Ельцина. В 2007 – 2008 г.г. Конкурс прошел в целом ряде стран 
ближнего и дальнего зарубежья при организационной поддержке Росзарубежцентра и представительств РЗЦ. 

В Грузии номинантами конкурса стали известный писатель и переводчик В.Саришвили (номинация «Мэтр»)  и 
молодой литератор Д.Лоскутов (номинация «Молодое перо»). 

Союз  писателей  Грузии,  на  основе  которого  было  сформировано  жюри,  осуществившее  работу  по  отбору 
кандидатов, выразил надежду, что такие конкурсы будут ежегодными. 

Мероприятие  широко  освещалось  грузинскими  СМИ.  Завершилась  акция  концертом  известного  московского 
коллектива – три «Вертоград». 

Региональная конференция российских соотечественников в Дамаске
23.04.2008, http://www.rusintercenter.ru/

С  22  по  23  апреля  в  РЦНК  в  Дамаске  прошла  Региональная  конференция  российских  соотечественников, 
проживающих в странах Ближнего Востока и Африки. 

В мероприятии, организованном представительством Росзарубежценра в САР совместно с Посольством России и 
сирийским  клубом  соотечественников  «Родник»,  приняли  участие  руководство  Департамента  по  работе  с 
соотечественниками и Департамента информации и печати МИД России, Управления по работе с соотечественниками и 
странами СНГ и Балтии Росзарубежцентра, представители Московского дома соотечественника и объединений российских 
соотечественников из 17 стран мира. 

Конференции  предшествовало  открытие  выставки  работ  российской  художницы,  постоянно  проживающей  в 
Сирии, В.Лашневой, состоявшееся 20 апреля в здании РЦНК. 

22 апреля Конференцию открыл Посол России С.В.Кирпиченко,  кратко рассказавший о положении российских 
граждан в Сирии и подчеркнувший их важную роль в качестве связующего звена в налаживании и укреплении российско-
сирийских связей во всех сферах общественной деятельности. 

Заместитель директора ДРС МИД России А.А.Сафронов зачитал приветствие от имени заместителя министра 
иностранных дел России Г.Б.Карасина, а также осветил основные направления работы, проводимой Департаментом. 

С докладами выступили заместитель директора ДИП МИД России А.А.Сазонов, первый заместитель председателя 
Московского  дома  соотечественников  А.М.Есипенко,  член  Координационного  совета  российских  соотечественников  от 
региона  Ближнего  Востока  и  Африки,  руководитель  кабовердианской  Ассоциации  российских  женщин  «Катюша» 
А.Н.Висенте,  представитель  Патриарха  Московского  и  всея  Руси  при  Патриархе  Великой  Антиохии  и  всего  Востока 
Архимандрит Александр, а также председатель клуба российских соотечественников в Сирии «Родник» Е.В.Сулейман. 

Участники конференции с интересом ознакомились с  информацией о работе Росзарубежцентра по поддержке 
российских  соотечественников,  изложенной  в  докладе  заместителя  начальника  управления  Росзарубежцентра 
Ю.В.Головина. 

В  честь  участников  конференции  в  киноконцертном  зале  РЦНК  был  дан  большой  праздничный  концерт, 
организованный силами художественной самодеятельности российских соотечественников из Иордании, Ливана, Сирии. 

23 апреля делегаты посетили Министерство по работе с соотечественниками САР, где состоялась их встреча с 
министром  Бусейн  Шаабан,  в  ходе  которой  российские  соотечественники  получили  информацию  о  работе  сирийских 
госучреждений по налаживанию и укреплению связей с зарубежной диаспорой. Затем уже в здании РКЦ состоялись выборы 
в координационный совет соотечественников. 

Мероприятие завершилось подписанием Резолюции региональной конференции российских соотечественников, 
проживающих в странах Ближнего Востока и Африки. 

Местом проведения следующей региональной конференции был избран Тунис. 

Вторая Национальная конференция соотечественников, проживающих в 
Уругвае

19.04.2008, http://www.rusintercenter.ru/
19  апреля  в  Культурном  центре  им.  М.Горького  г.  Монтевидео  состоялась  II  Национальная  конференция 

соотечественников,  в  которой  приняли  участие  делегаты  от  всех  действующих  в  Уругвае  объединений  российской 
диаспоры.  Собравшиеся  тепло  встретили  обращение  к  участникам  форума  Посла  России  в  Уругвае  С.Н.Кошкина, 
выступления дипломатов Посольства и представителя Росзарубежцентра в Буэнос-Айресе, рассказавших о перспективных 
направлениях работы с соотечественниками. 

Председателям Славянского культурного центра г. Сальто А.Герасимчук и Общества соотечественников «Сейбо и 
Хирасоль»  г.  Фрай-Бентос  Б.Фернандес  были  вручены  почетные  грамоты  Росзарубежцентра  за  заслуги  в  создании 
указанных организаций. Упомянутым объединениям, а также Культурным центрам им. М.Горького городов Монтевидео и 
Сан-Хавьер переданы благодарственные письма за вклад в дело дружбы и распространения отечественной культуры в 
Уругвае, а также государственная символика Российской Федерации и учебно-методическая литература, необходимая для 
работы курсов по изучению русского языка. 

Со  своей  стороны,  руководители  культурных  центров  диаспоры  выразили  благодарность  за  поддержку, 
оказываемую их деятельности российской дипмиссией и Росзарубежцентром, в частности, начальником его Управления по 
работе с соотечественниками Т.В.Полосковой. 

В ходе  состоявшейся дискуссии,  прошедшей в  дружеской,  неформальной атмосфере и носившей открытый и 
конструктивный характер, участники Конференции обменялись опытом организации работы своих объединений, рассказали 
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о  текущих  проблемах.  На  форуме  был  избран  Координационный  совет  соотечественников  и  делегат  от  Уругвая  на 
региональную конференцию российской диаспоры, которая состоится в Буэнос-Айресе в мае с.г. 

Перед началом работы форума состоялось торжественное открытие фотовыставки, посвященной отмечаемому в 
нашей стране Году семьи.

«Защита суперэтноса русов» 
В Донецке состоялась презентация общественной организации «Международный Русский фонд»

 14.04.2008, http  ://  www  .  rdu  .  org  .  ua  /  
ИЦО «Русское содружество» 

 Как заявляли организаторы этого мероприятия, «Во всемирный день Космонавтики хочется говорить о новых 
достижениях  в  науке,  культуре,  о  новейших  технологиях,  о  прогрессе  человечества.  Но,  глядя  вокруг  на  эту  серую 
никчемную жизнь, на которую нас обрекают оранжевые власти…

…Сколько же можно издеваться над этим бедным народом: то коллективизация, то электрификация, а теперь вот 
украинизация – людям жить некогда…

Наш народ добрый, покладистый и радушный. Только вот вождей он себе выбирать не умеет. И уже пошел новый 
фюрер изменять историю, учить придуманному языку и показывать путь в «светлое европейское будущее».

А больше всего ему хочется натравить русских на русских, видно не зря он мечтает о войне с Россией. Тут ему и 
помощники подвернулись – натовские, и холуев вокруг пруд пруди.

На  Русской  Земле  тысячелетия  шла  война  за  Русь  Святую.  По  живому  рвали  Землю  Русскую  то  новые 
реформаторы, то интервенты, то просто предатели. Придумывали ей имена разные...

А она как была Русь, так Русью и осталась. И живет на этой земле Русский народ, как единый и неделимый. И 
защищать этот народ и эту землю от украинской оккупации наша святая обязанность!»

12 апреля 2008 г.  на площади Ленина в Донецке состоялся митинг  – презентация общественной организации 
«Международный  Русский  Фонд»,  цели  и  задачи  которого  –  «защита  суперэтноса  русов»  от  вражеского  воздействия 
мертвой западной цивилизации и враждебных диверсий внутри страны.

«Мы никому не позволим разрушать наш уклад жизни, порочить Русский Народ, поганить нашу Святую землю! – не 
перевелись  еще  богатыри  на  Руси!  Кто  к  нам  с  мечом  придет,  тот  от  меча  и  погибнет!»  -  сообщают  инициаторы 
презентации. 

"Форпост" на прежних рубежах
 14.04.08, http://www.russkie.org

Виктор ДУБОВИЦКИЙ
В Таджикистане возобновлен выпуск казачьей газеты «Восточный форпост», издававшейся 

в 1992-1999-х годах при поддержке газеты 201-й МСД «Солдат России».
На страницах «Восточного форпоста» за время ее существования рассказывалось о жизни 

общины казаков Таджикистана «Амударьинская линия» в тяжелых условиях гражданской войны и 
послевоенной разрухи; новостях казачьей жизни в России и жизни русской диаспоры в республике; 
истории казачества.

Не ограничиваясь этим,  заботясь о духовности и воцерковлении членов общины, казаки 
совместно со Свято-Никольским собором Таджикистана также при поддержке и на базе «Солдата 
России»  выпускали  еще  одно  свое  издание  –  газету  «За  други  своя».  Фактически  в  тревожные 

девяностые эти газеты были единственными периодическими изданиями, регулярно рассказывающими о жизни русской 
диаспоры в Таджикистане.

Возобновление  издания  «Восточного  форпоста»  приурочено  к  Воскресению  Господню.  Предстоящему  «…
праздников празднику, и торжеству и торжеств…» - Пасхе – посвящено несколько материалов газеты.

Одна  из  ее  первополосных  статей  посвящена  также  общинному  празднику  казаков  Таджикистана  –  шестой 
годовщине со дня образования «первички» «Амударьинской линии» в г.Турсунзаде - станицы «Регарской». 

У казаков республики в этом году еще один юбилей - Оренбургскому Казачьему войску, куда структурно входит 
«Амударьинская  линия»,  исполняется  260  лет.  Эта  дата  также  найдет  свое  отражение  на  страницах  «Восточного 
форпоста».

Подготовка материалов газеты и ее верстка осуществляются при помощи оргтехники, переданной два года назад 
российским соотечественникам в Таджикистане Московским Домом соотечественников. Именно благодаря этому русская 
диаспора Таджикистана также осуществляет большую информационную работу через Интернет республики и российские 
издания, рассказывая о своей жизни и деятельности в стране.

Об авторе: Виктор ДУБОВИЦКИЙ, атаман общины казаков "Амударьинская линия". Душанбе. Таджикистан

Проблемы диаспоры
Берзиньш: послаблений для неграждан не будет

23.04.2008, http://rus.delfi.lv
Латвийский Закон о гражданстве является одним из наиболее либеральных в Европе, поэтому нет необходимости 

в его пересмотре. Об этом на встрече с верховным комиссаром Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) Кнутом Воллебеком заявил министр юстиции Гайдис Берзиньш (ТБ/ДННЛ).
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Во время встречи Воллебек предложил автоматически предоставлять гражданство всем новорожденным, а также 
облегчить процесс натурализации для выпускников латвийских школ. Берзиньш на это ответил отказом. 

"Гражданство  —  это  определенные  права  и  обязанности  по  отношению  к  государству.  Если  человек  хочет 
полностью включиться в общество и быть лояльным, все упомянутые требования являются обоснованными",  — заявил 
Берзиньш. 

Министр также заявил, что автоматическое предоставление гражданства всем новорожденным стало бы "большой 
ошибкой", так как родители ребенка все-таки должны сделать осознанный выбор в пользу латвийского подданства. 

Комиссар ОБСЕ: участие неграждан в муниципальных выборах — залог 
интеграции

21.04.2008, LETA
Если дать  негражданам Латвии  право  участия  в  выборах  самоуправлений,  это,  возможно,  немного  уменьшит 

стимул для натурализации, однако, с другой стороны, будет способствовать общественной интеграции. 
Об этом заявил на  пресс-конференции после  встречи  с  министром иностранных дел Марисом Риекстиньшем 

верховный  комиссар  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  (ОБСЕ)  по  вопросам  национальных 
меньшинств Кнут Воллебек. 

Риекстиньш  со  своей  стороны  указал,  что  предоставление  негражданам  избирательного  права  будет 
препятствовать дальнейшей натурализации. 

По словам министра, на выборах в самоуправления избиратель отдает голос не только за практические решения 
— это "политический акт". 

Риекстиньш  подчеркнул,  что  люди,  желающие  принять  участие  в  выборах  самоуправлений,  должны,  по  его 
мнению, пройти достаточно простой процесс натурализации. 

Комиссар ОБСЕ находится сегодня с визитом в Латвии. 

В центре Ташкента снесен самый известный памятник дружбе народов
12.04.2008, http  ://  www  .  ferghana  .  ru  /  

Алексей Волосевич
Сегодня ночью ( в Ташкенте был снесен установленный возле дворца Дружбы народов 

памятник семье Шамахмудовых, усыновившей в годы Великой Отечественной войны 15 детей-
сирот и ставшей символом милосердия и гуманизма узбекского народа. 

Памятник  ликвидировали  в  то  время,  когда  в  Узбекистане  всегда  сносят  и  ломают 
памятники  -  вечером.  Перед  дворцом  Дружбы  народов  я  застал  два  экскаватора  и  бригаду 
рабочих с  отбойными молотками и кувалдами в  руках,  взломанный асфальт,  груды обломков. 
Остатки постамента долго пытались поддеть ковшом. Поодаль стояли не решающиеся подойти 
поближе зрители. 

Человек в гражданской одежде, руководивший работами, рассказал мне, что памятник 
сносят не окончательно, а лишь перенесут на другое место - куда-то на Чиланзар (один из «спальных» районов Ташкента. - 
прим. ред.). «Что вы, такой памятник сносить…». Он также пояснил, что на его месте будет разбита клумба с цветами. 
Причин,  по  которым  возникла  острая  необходимость  перетаскивать  памятник 
Шамахмудовым,  начальник  назвать  не  смог,  сославшись  на  свою 
неосведомленность.

Отметим,  что  о  великом  подвиге  семьи  Шамахмудовых  в  Узбекистане 
известно  буквально  каждому.  В  начале  Великой  Отечественной  войны  кузнец 
Шаахмед  Шамахмудов  и  его  жена  Бахри  Ахмедова  после  обращения  женщин 
Ташкента ко всем женщинам Узбекистана с призывом проявить материнскую заботу 
об  эвакуированных  детях  взяли  на  воспитание  15  осиротевших  детей,  среди 
которых были русские, белорусы, молдаванин, украинец, латыш, казах, татарин и 
т.д. 

Так памятник выглядел в советское время. Фото с веб-сайта FromUz.Com
Шамахмудовы  окружили  обездоленных  ребят  заботой  и  любовью,  обучали,  воспитывали  и  вырастили  всех 

достойными  гражданами  страны.  Шамахмудовы  явились  прототипами  главных  героев  романа  Рахмата  Файзи  «Его 
величество Человек» и художественного фильма «Ты не сирота». 

Всего  же  в  годы  войны  в  узбекские  семьи  было  принято  более  4,5  тысяч  детей-сирот.  Семья  Х.Самадова 
усыновила 13 детей, Ф.Касымовой – 10. 

Скульптурная  композиция,  запечатлевшая  семью  кузнеца  Шамахмудова  и  называющаяся  «Монумент  Дружбы 
народов», была открыта 26 мая 1982 года (скульптор Д.Рябичев, архитекторы Л.Адамов, С.Адылов). Она простояла на этом 
месте почти 26 лет. 

Причиной  сноса  памятника,  как  удалось  выяснить,  стало  решение  властей  о 
переименовании  дворца  Дружбы  народов.  Теперь  он  будет  называться  «Дворец 
Независимости». Памятник сносили под покровом темноты

Цитируем  строки  из  указа:  «По  решению  заседания  республиканской  комиссии 
переименовать  дворец  «Дружбы  народов»  в  «Дворец  Истиклол»  (независимости).  «Вся 
работа… должна быть проделана в течение 14 дней». 
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Датировано 8 апреля. Подписано хокимом (главой администрации) Ташкента А.Тухтаевым. 
Понятно, что столичный чиновник, даже самого высокого ранга, не в состоянии самостоятельно принять решение о 

сносе или переносе такого памятника. Скорее всего, монумент с официальным названием «Дружба народов» попросту не 
вписался в концепцию Ислама Каримова о существовании и развитии узбекского государства.

Украина искореняет русский язык на ТВ
Факты: Решение Конституционного суда Украины от 24 декабря 2007 года установило, что все фильмы в  

прокате  должны  дублироваться  (или  сопровождаться  титрами)  на  украинском  языке.  По  оценке  украинских  
кинопрокатчиков, реализация этого постановления приведет к тому, что оборот их бизнеса сократится по крайней  
мере на 20%. А в восточных и южных регионах — на все 70%.

08.04.2008, http://www.km.ru
Павел Захаров

 «Оранжевые»  власти  приняли  решение  полностью  искоренить  русский  язык  на  украинском  телевидении, 
переведя его на «державну мову» — то есть, украинский язык. 

Национальный  совет  по  вопросам  телевидения  и  радиовещания  Украины  одобрил  новые  «рекомендации» 
относительно языка программ каналов, вещающих на территории страны. Согласно им, в 2008 году каждый телеканал — 
неважно, украиноязычный или русскоязычный — обязан транслировать 75% своих программ на «государственном» языке, 
т.е. «мове». И это не предел. В каждом следующем году норма присутствия «иностранного» языка будет сокращаться еще 
на 5%. Тем самым легко подсчитать, что к 2013 году телевещания на русском языке на Украине не останется вовсе. Слово 
«рекомендации» в данном случае не должно обманывать — их неисполнение грозит отзывом государственной лицензии и, 
соответственно, закрытием телеканала.

 Спрашивается,  как  при  этом быть  русским и  русскоязычным  гражданам страны,  которые,  по  тем  или  иным 
причинам не желают или не могут смотреть телевидение на «мове»? Им придется переходить на спутниковое телевидение 
или  черпать  информацию  из  Интернета.  Характерно,  что  данные  репрессивные  меры  преподносятся  «оранжевыми» 
властями как «политика развития собственного национального языка». При этом Ющенко, не моргнув глазом, отметает 
обвинения в  насильственной украинизации. Мол, в России транслируется еще меньше программ на украинском языке. 
Правда, украинские власти забывают, что в России считанные проценты населения вообще способны понимать «державну 
мову», в то время как на Украине русский язык является родным и наиболее понятным для подавляющего большинства 
населения страны. 

При этом мера, предпринятая Киевом, касается как центральных, так и местных телеканалов, в том числе в тех 
регионах (Крым,  Донбасс),  где на украинском языке разговаривает незначительное меньшинство жителей.  Но главным 
образом, действия «оранжевых» властей направлены против российского телевидения, которое не подконтрольно Киеву и 
осмеливается критиковать политику «оранжевых властей»,  представляя собой альтернативный источник информации о 
том, что творится в республике.

 Теперь для того, чтобы иметь возможность показывать свои каналы хотя бы по кабельным сетям (из нормального 
эфира они давно уже исключены) НТВ, Первый канал или ТНТ должны будут переводить свои передачи на украинский 
язык. Понятно, что подобная «модернизация» несет за собой огромные затраты на услуги переводчиков и поиск дикторов со 
знанием украинского  языка.  В  конечном итоге,  эти  затраты  могут  и  не  окупиться.  А  значит,  скорее  всего,  российским 
каналам придется сворачивать свое вещание на Украине.

 Ситуацию с русским языком на украинском телевидении корреспонденту КМ.RU прокомментировал  
Константин Шуров, лидер Русской общины Украины:

—  25%  —  это  общее  требование  для  телеканалов,  которые  имеются  в  эфире  и  в  сетке 
кабельного  вещания.  Любой  оператор,  который  хочет  получить  лицензию,  обязательно  представляет 
свой проект, где указывает количество часов вещания на государственном языке и на «иностранном». 
Русский  язык  де  факто  все  время  пытаются  представить  как  иностранный.  Поэтому  то,  что  сегодня 
происходит  —  это  апофеоз  украинизации.  Государство,  которое  всегда  было  двуязычным,  власти 
насильно превращают в моноэтническую республику. Они представляют историю как некий чистый лист 
бумаги, на котором предполагают написать свои «славные имена».

Через некоторое время они планируют довести вещание на украинском языке до 100%. Русский 
язык собираются полностью изъять из телеэфира. Но, на самом деле, это говорит только о том, что 
сегодня  вся  их  политика  украинизации терпит  крах.  Поэтому  именно  такими  драконовскими  методами они  и  хотят  ее 
насадить.

 — Высказывается  предположение,  что  это  может  привести  к  закрытию вещания  российских  телеканалов  на 
Украину…

 — Эта мера, в первую очередь, и направлена на изъятие из эфира российских телеканалов, чтобы перекрыть 
гражданам  Украины  доступ  к  их  информации.  Сегодня  мы  присутствует  при  попытке  сваять  «украинскую  нацию». 
Драконовские методы, которыми сейчас все это делается, не имеют никакого отношения к такому понятию, как демократия. 
По сути дела, это тоталитарные, нацистско-фашисткие методы, которыми сегодня нас пытаются заставить отказаться от 
родного нашего русского языка. Тем самым вбивается клин между русскими и украинцами. Людей пытаются лишить всего 
того, что их объединяло и объединяет. Сегодня это — основная задача власти.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

82



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Очередная неработающая программа
07.04.2008, http://www.chrono-tm.org

Эсен Аман
В середине декабря прошлого года в Туркменистане была утверждена Национальная 

программа  по  преобразованию  социально-бытовых  условий  населения  сел,  поселков,  городов 
этрапов и этрапских центров на период до 2020 года.

Интересно,  что этой программой министерствам и ведомствам,  хякимликам (местным 
администрациям) поручалось «посредством эффективного использования имеющихся в наличии 
производственных, финансовых и трудовых ресурсов обеспечить своевременное и качественное 
выполнение задач по повышению благосостояния сельского населения». Т.е. выделяется ли под 

эту программу финансирование из госбюджета и если выделяется, то в каких размерах, или регионы должны обойтись 
только собственными средствами, осталось непонятным.

В то же время, точно известно, что 270 миллионов евро будет потрачено на строительство фешенебельного отеля 
с вертолетной площадкой в столице страны -  Ашхабаде. Этой суммы, очевидно, могло бы хватить на благоустройство 
десятков сел в Туркменистане.

Новые гостиницы, которыми и так перенасыщена столица, другие помпезные здания и сооружения, как, например, 
новая  телевизионная  башня  стоимостью  137  млн.  евро,  и  т.д.  призваны  впечатлить  приезжих,  и  продемонстрировать 
богатство государства. Все эти, планируемые к возведению сооружения, не являются объектами первой необходимости. 
Однако под их строительство выделяются конкретные и очень большие деньги.

Пытаясь как-то продемонстрировать свою активность по выполнению Национальной программы, власти на местах 
стараются брать пример со столицы. У них, конечно, нет средств на строительство отелей с вертолетными площадками и 
телевизионных  башен,  но,  как  и  в  столице,  региональные  власти  не  планируют  реконструкцию  водопроводных  и 
газопроводных  сетей,  автомобильных  дорог,  капитальный  ремонт  школ  и  больниц.  Они  готовы только  строить  новые 
сооружения. 

И в Мары, и в Туркменабате, и в других крупных городах, запланированы к строительству одни и те же объекты - 
медицинский центр матери и ребенка, стадион, мечеть и дворец для проведения заседаний Халк Маслахаты.

Поможет  ли  строительство  этих  объектов  улучшить  социально-бытовые условия  населения,  как  того  требует 
Национальная программа?

На сегодняшний день - спустя почти четыре месяца со дня принятия программы – нет никаких данных о том, что 
что-то делается для ее выполнения.

Президент страны, как водится,  критикует министров и хякимов за то,  что «не обеспечили практический старт 
программы, и что до сих пор на местах не сделано ни одного конкретного шага в сторону исполнения этой программы», но о 
выделении финансирования пока помалкивает. А ведь программа названа «Национальной», а не «Региональной».

Как  считают  специалисты  в  регионах,  возможно  проблема  даже  не  в  государственном  финансировании,  а  в 
отсутствии у государства внятной и последовательной региональной политики. Например, несколько лет не было хякима 
(главы местной администрации) в городе Дашогуз. В Туркменабате, наоборот, за неполных полтора гола сменился уже 
третий хяким.

Жители Туркменабата именно с часто меняющимся, еще со времен Ниязова, городским руководством связывают 
многие  проблемы.  Разрушены исторические  здания  бывшей  типографии,  филармонии,  и  на  этом месте  второй  год  – 
пустыри.  Вырублены  все  деревья  на  месте  старого  парка  культуры  и  отдыха.  Проблемы  с  нехваткой  питьевой  и 
оросительной водой и перебои с электроснабжением.  Все это далеко не полный перечень задач,  которые,  по мнению 
горожан должны быть включены в Национальную программу по преобразованию социально-бытовых условий населения 
сел, поселков, городов этрапов и этрапских центров.

Права человека
Прочь мохнатые лапы от русского языка!
В нарушение прав граждан Украины Минтранс стал вытеснять русский язык из обихода на транспорте

27.03.08, http://www.rdu.org.ua
Заявление Всеукраинского объединения «Русское содружество»

Министерство  транспорта  и  связи  Украины,  возглавляемое  бывшим  социалистом  и  новоявленным  бютовцем 
Иосифом Винским, присоединилось к тем государственным органам, которые выполняют задание по полному вытеснению 
русского языка из всех сфер общественной и государственной жизни Украины.

Пресс-служба  Минтранса  Украины  объявила  о  том,  что  в  ближайшее  время  обслуживание  пассажиров  на 
транспорте,  вокзалах  и  в  аэропортах  Украины  будет  осуществляться  исключительной  на  украинской  мове.  Эту 
информацию, свидетельствующую о продолжении наступления оранжевой националистической власти на права граждан 
Украины, для которых русский язык является родным, вчера обнародовал 5-й канал, принадлежащий одному из капитанов 
оранжевой украинизации – Петру Порошенко.

Объединение  «Русское  содружество» обращается ко  всем русским и русско-говорящим избирателям,  которые 
голосовали за партии, воспитавшие и приютившие Винских и их подельников:

-  Они  уничтожают  Ваш  родной  русский  язык.  Неужели  Вы  и  впредь  станете  поддерживать  этих  политиков? 
Неужели Вы и в будущем позволите Винскому быть государственным служащим высокого ранга для того, чтобы он мог 
довершить дело унижения и уничтожения русского языка?
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Всеукраинское Объединение «Русское содружество» заявляет:
- Винский, прочь мохнатые лапы от русского языка!
- Украина должна стать государством с двумя государственными языками – русским и украинским!
-Многомилионная часть народа Украины говорит на русском языке и хочет воспринимать информацию на родном, 

русском языке, в том числе и на транспорте.
-  Действия  властей,  в  том  числе  Минтранса,  это  прямое  и  грубое  нарушение  конституционных  прав  наших 

соотечественников.
Мы  обращаемся  к  европейским  структурам,  которые  проводят  мониторинг  нарушения  прав  национальных 

сообществ, в частности – нарушения Европейской Хартии региональных языков и языков меньшинств: разве это не еще 
один яркий пример того, что на Украине развивается полицейское государство, где не уважают и нагло нарушают права «не 
титульных» народов? Разве такая Украина может быть членом Европейского сообщества, которое заявляет постоянно о 
недопустимости ущемления прав граждан по языковому и национальному признакам?

Мы  обращаемся  к  руководителям  Российского  государства,  к  депутатам  Государственной  Думы  России:  в 
преддверии  Думских  слушаний  по  проблемам  взаимоотношений  между  Украиной  и  Россией,  которые,  как  известно, 
намечены  на  2  апреля  с.г.,  обратите  внимание,  что  украинские  власти  полностью  игнорируют  не  только  права  своих 
граждан,  но  и  все  призывы  с  российской  стороны  прекратить  уничтожение  русского  языка  и  ценностей  общерусской 
культуры.

Мы считаем, что только Россия, оказывая твердое влияние на Украину, на украинское руководство, многие из 
влиятельных членов которого имеют бизнес-интересы и в Российской Федерации,  только Россия,  опираясь  на русское 
национально-культурное сообщество Украины сможет защитить демократию в этом государстве.

От имени Всеукраинского Объединения «Русское содружество»:
Сергей Коновалов, председатель Высшего совета, Сергей Проваторов, председатель Правления 

Миграция Демография Гражданство
Проблема обустройства вынужденных переселенцев 

Виктор Михайлов
С  момента  принятия  Закона  Российской  Федерации  от  19  февраля  1993  г.  №  4530-1  «О  вынужденных 

переселенцах»  проблема  обустройства  вынужденных  переселенцев  до  настоящего  времени  не  решена  и  является 
актуальной практически для всех субъектов Российской Федерации.  

Меры,  принимаемые  органами  государственной  власти  по  обеспечению  жильём  вынужденных  переселенцев, 
недостаточны и  постоянно  подвергаются  острой  критике  со  стороны  депутатов  различных  уровней,  правозащитных  и 
общественных организаций, а также самих граждан. В своих обращениях они требуют принять незамедлительные меры по 
решению данной проблемы.

Положения данного закона об обеспечении жильём этой категории граждан реализуются в рамках подпрограммы 
«Выполнение государственных обязательств по обеспечению жильём категорий граждан,  установленных федеральным 
законодательством» (далее Подпрограмма) федеральной целевой программы «Жилище» на 2002-2010 годы.

По состоянию на  1  января 2008  года  право  на  участие  в  Подпрограмме имеют  28,6  тыс.  семей.  К  их  числу 
относятся  семьи,  которые  не  имеют  на  территории  Российской  Федерации  постоянного  жилья  и  длительное  время 
проживают в центрах временного размещения вынужденных переселенцев ФМС России, общежитиях, а также ни условиях 
поднайма или найма у физических лиц - нанимателей или собственников жилья.

Количество  нуждающихся  в  государственной  поддержке  по  Федеральным  округам  (ФО)  составляет:  в 
Центральном ФО - 5,7 тыс, сем., Северо-Западном ФО 2,1 тыс. сем., Южном ФО - 9,4 тыс. сем., Уральском ФО - 1,6 тыс. 
сем., Приволжском ФО - 5,7 тыс. сем., Сибирском ФО - 3,9 тыс. сем., Дальневосточном - 0,2 тыс, семей.

Проблема  острейшая  и  вот,  24  апреля  2008  года,  впервые  Комитет  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  провел  заседание,  в   повестке  дня  которого  был  вопрос  «О  ходе  выполнения  государственных 
обязательств  по  обеспечению  жильем  вынужденных  переселенцев  в  соответствии  с  Федеральным  законом  «О 
вынужденных переселенцах» и Федеральной целевой программой «Жилище» на 2002 – 2010 гг.»

Эту  проблему, на рассмотрение Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, вынес подкомитет по 
миграционной  политике  в  связи  с  многочисленными  обращениями  субъектов  Федерации  и  самих  вынужденных 
переселенцев. Депутатам были представлены обращения исполнительных и законодательных органов республик Северная 
Осетия  -  Алания  и  Кабардино  -  Балкарии,  Калининградской,  Рязанской,  Брянской,  Костромской,  Калужской  и  других 
областей,  а  также  коллективные  письма  вынужденных  переселенцев  из  Воронежской  области,  Великого  Новгорода, 
Ставропольского края. Все они свидетельствуют о том, что проблема обустройства вынужденных переселенцев остается 
чрезвычайно  актуальной  для  большинства  регионов  Российской  Федерации,  а  меры  принимаемые  органами 
государственной власти и объемы финансирования для ее решения явно недостаточны. На это честно и неоднократно 
обращала внимание депутатов Государственной Думы РФ Федеральная миграционная служба России. Её письма также 
были представлены депутатам.

Кроме  депутатов  –  членов  Комитета,  в  заседании  приняли  участие  представители  министерств  и  ведомств, 
представители субъектов РФ, представители общественных переселенческих организаций, внештатные эксперты Комитета.

С  докладом  «О  ходе  выполнения  государственных  обязательств  по  обеспечению  жильём  вынужденных 
переселенцев  в  соответствии  с  Федеральным  законом  «О  вынужденных  переселенцах»  и   Федеральной  целевой 
программой «Жилище» выступил председатель подкомитета по миграционной политике  Комитета по делам СНГ и связям с 
соотечественниками В.С. Никитин. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По его мнению,  суть проблемы состоит в том, что в соответствии с частью четвертой статьи 5 Федерального 
закона «О вынужденных переселенцах» статус вынужденного переселенца предоставляется сроком на пять лет. За этот 
срок  федеральный  орган  исполнительной  власти,  органы  исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации  и 
органы  местного  самоуправления  обязаны  принять  меры  по  обеспечению  обустройства  вынужденного  переселенца  и 
членов  его  семьи  на  новом  месте  жительства  на  территории  Российской  Федерации.  При  наличии  обстоятельств, 
препятствующих  в  обустройстве,  срок  действия  этого  статуса  продлевается ежегодно.  Для многих  он  растянут  на  три 
пятилетки. Сейчас получают жилищные сертификаты те, кто встал на очередь в 1997 году. 

Докладчик особо отметил, что Российское государство трижды меняло механизм решения данной проблемы по 
принципу от плохого - к худшему. Эта тенденция реально видна на примере Рязанской области. Так с 1993 по 2001 год 
семьям  вынужденных  переселенцев  предоставлялись  беспроцентные  возвратные  ссуды  на  строительство  или 
приобретение жилья. В результате за 9 лет их смогли получить 1419 семей вынужденных переселенцев, т.е. по 158 семей в 
год.  С  2002  по  2006  год  был  изменен  механизм  финансирования.  Возвратные  ссуды  были  заменены  субсидиями  из 
федерального бюджета. За пять лет их смогли получить всего 35 семей, т.е. по 7 семей в год. А с 2006 года по настоящее 
время действует третий механизм решения проблемы. Субсидии заменили государственными жилищными сертификатами. 
За  три  года  их  смогли  получить  всего  19  семей,  т.е.  по  6  семей  в  год.  А  в  очереди  стоит  120  семей  вынужденных 
переселенцев. При таких темпах данная очередь будет ликвидирована через 20 лет.

Характерно, что установленный Госстроем порядок распределения сертификатов между регионами не учитывает 
их особенности с точки зрения социальной напряженности в среде вынужденных переселенцев. Например, самое большое 
в России количество вынужденных переселенцев сконцентрировано в республике Северная Осетия - Алания - 4,3 тысячи 
семей из 28.6. Это почти 15 процентов от числа всех семей, перед которыми не выполнила государственные обязательства 
Российская Федерация.  Казалось  бы,  именно  сюда должны быть направлены наибольшие финансовые ресурсы.  Но в 
соответствии с Порядком Росстроя этой республике выделены для решения проблемы в 2006 году один государственный 
жилищный сертификат, в 2007 году тоже один сертификат. 

Выступившие в  прениях  депутаты Государственной  Думы,  представители Федеральной  миграционной  службы 
(ФМС), Министерства регионального развития Российской Федерации, Госстроя России  и др. поддержали докладчика.

Представители  ФМС  обратили  внимание  собравшихся,  что  на  2008-2010  годы  в  рамках  подпрограммы 
федеральной целевой программы «Жилище» на 2002-2010 годы на эти цели предусмотрены ассигнования в объеме 3,96 
млрд. рублей, что позволит решить жилищную проблему не более 13% семей нуждающихся в государственной поддержке.

В 2007-2008 годах по поручению Президента Российской Федерации от 15 июня 2007 г. № 1094 «О подготовке 
предложений о едином порядке оказания  государственной поддержки в  жилищном обустройстве граждан,  утративших 
жилье в результате разрешения кризиса в Чеченской Республике, осетино-ингушского конфликта в октябре-ноябре 1992 
года,  а  также  граждан  -  вынужденных  переселением  из  республик  бывшего  Советского  Союза»  эта  проблема 
рассматривалась заинтересованными федеральными органами власти.

В результате  подготовлены предложения по дополнительному выделению финансирования для вынужденных 
переселенцев в размере  32,76 миллиардов рублей. ФМС России считает необходимым указанные средства выделить и 
период с 2008-2010 годы.,  а Минрегион России предлагает требуемые средства выделить и 2009-2015 гг.   Однако, до 
настоящего время конкретные сроки и источники дополнительного финансирования правительством не определены.

Представитель Минэконом развития уточнил, что дополнительная потребность, заявленная Минрегионом России, 
на обеспечение жильем 31 тыс. семей вынужденных переселенцев в объеме 25,99 млрд. рублей на 2009-2010 годы и 11,95 
млрд. рублей - 2011 год в бюджетных проектировках на 2009-2011 гг. не учтена.

Кроме того, в ходе рассмотрения предложений Минрегиона России было отмечено, что для решения указанной 
проблемы в рамках федеральной целевой программы «Жилище» на 2002-2010 годы требуется соответствующее решение 
Правительства  Российской  Федерации  и  рекомендовано  Минрегиону  России  ускорить  подготовку  и  представление  в 
Правительство  Российской  Федераций  и  Минэкономразвития  России  в  установленном  порядке  проектов  актов 
Правительства Российской Федерации об осуществлении бюджетных ассигнований из федерального бюджета на 2009-2011 
годы по корректировке Программы в части увеличения ассигнований на обеспечение жильем вынужденных переселенцев, в 
том  числе  из  республик  бывшего  Советского  Союза  для  доклада  на  Правительственной  комиссии  по  бюджетным 
проектировкам на очередной финансовый год и плановый период, Минэкономразвития России рассмотрит доработанные в 
установленном  порядке  предложения  Минрегиона  России  об  увеличении  ассигнований  на  мероприятия  федеральной 
целевой программы «Жилище» на 2002-2011 годы, в том числе на вынужденных переселенцев.

Заслушав  и  обсудив  доклады  подкомитета  по  миграционной  политике  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  (Никитин  В.С.),  представителей  Федеральной  миграционной  службы,  Министерства  регионального 
развития  Российской  Федерации,  Госстроя  России  о  ходе  выполнения  государственных  обязательств  по  обеспечению 
жильем вынужденных переселенцев, Комитет принял проект резолюции. 

Принятие  проекта  было  обусловлено   предложениями  органов  государственной  власти  Калининградской, 
Брянской,  Калужской,  Рязанской,  Ярославской  областей,  Республики  Северная  Осетия  -  Алания  и  многочисленные 
обращения в Государственную Думу вынужденных переселенцев о необходимости ускорения решения данной проблемы. 

Целевыми установками Президента Российской Федерации на активное использование потенциала российских 
соотечественников  для  укрепления  российского  государства  и  духовного  единства  общества.  Его  поручениями 
Правительству Российской Федерации о выработке единого порядка оказания государственной поддержки в жилищном 
обустройстве всем категориям граждан, утративших жильё в результате конфликтов в Чеченской Республике, Северной 
Осетии, Ингушетии и странах СНГ.

Неоднократными обращениями Федеральной миграционной службы о необходимости значительного увеличения 
финансирования жилищного строительства для вынужденных переселенцев.

Комитет решил:

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

85



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

1.Отметить,  что  проблема  обустройства  вынужденных  переселенцев  является  чрезвычайно  актуальной 
практически для всех субъектов Российской Федерации, а меры, предпринимаемые органами государственной власти и 
объемы финансирования по ее решению явно недостаточны.

2.  Предложить  Государственной  Думе  и  Правительству  Российской  Федерации  увеличить  ассигнование 
финансовых средств на реализацию подпрограммы «Выполнение государственных обязательств по обеспечению жильем 
категорий  граждан,  установленных  федеральным законодательством» Федеральной  целевой  программы  «Жилище»  на 
2002  -  2010  годы»  с  учетом  инфляции,  удорожания  стоимости  жилья  на  рынке  недвижимости,  и  до  уровня  , 
обеспечивающего решение данной проблемы в период действия подпрограммы.

3. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:
- ускорить выполнение поручения Президента Российской Федерации от 15 июня 2007 года №1094 о подготовке 

предложений  о  едином порядке  оказания  государственной  поддержки  в  жилищном  обустройстве  граждан,  утративших 
жильё в результате разрешения кризисов в Чеченской Республике, осетино-ингушского конфликта в октябре-ноябре 1992 
года, а также граждан-вынужденных переселенцев из республик бывшего Советского Союза;

-  поддержать  предложение  Федеральной  миграционной  службы  о  дополнительном  выделении  средств 
Федерального бюджета на жилищное обустройство вынужденных переселенцев, лишившихся жилья в результате осетино-
ингушского  конфликта  в  октябре-ноябре  1992  года,  на  сумму  909,2  миллиона  рублей,  для  окончательного  решения 
проблемы;

- принять положительное решение по обращениям органов государственной власти Калининградской, Брянской, 
Рязанской,  Ярославской  областей,  Республики  Северная  Осетия  -  Алания  о  выделении  дополнительных  средств  для 
выполнения государственных обязательств по жилищному обустройству вынужденных переселенцев.

4. Предложить депутатам - членам Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками и представителям 
органов  государственной  власти  Калининградской,  Брянской,  Калужской,  Рязанской,  Ярославской областей,  Республики 
Северная Осетия - Алания рассмотреть возможность внесения в законодательные акты субъектов Российской Федерации 
нормы,  позволяющей  органам  местного  самоуправления  заключать  договора  краткосрочного  найма  с  вынужденными 
переселенцами, проживающими в общежитиях муниципального жилого фонда социального использования, для сохранения 
за ними права на получение государственной поддержки в жилищном обустройстве за счет средств федерального бюджета.

 Проект  принят за основу и будет дорабатываться, но, как заверил собравшихся Председатель Комитета по делам 
СНГ и связям с соотечественниками А.В.Островский,  депутаты Комитета сделают всё,  чтобы принятые решения были 
воплощены в жизнь.

Гражданство России в упрощенном порядке
18.04.2008, http://www.centrasia.ru 

Участники  государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию 
соотечественников, проживающих за рубежом, и членов их семей смогут получить гражданство Российской Федерации в 
упрощенном  порядке.  Как  передает  корреспондент  ИА  REGNUM  законопроект  "О  внесении  дополнения  в  статью  14 
федерального закона "О гражданстве РФ", внесенный членом Совета Федерации Вадимом Густовым, депутатами Госдумы 
от "Единой России" Владимиром Плигиным и Эрнстом Исаевым, Государственная дума РФ одобрила в первом чтении в 
ходе пленарного заседания 18 апреля.

По  словам  одного  из  авторов  законопроекта,  председателя  комитета  Госдумы  по  конституционному 
законодательству и государственному строительству Плигина, принятие законопроекта позволит установить благоприятные 
возможности для приобретения гражданства Российской Федерации на льготных условиях иностранными гражданами и 
лицами без гражданства - бывшими согражданами и нынешними соотечественниками. В ходе обсуждения законопроекта, 
Плигин  уточнил,  что  в  рамках  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию 
соотечественников, проживающих за рубежом, и членов их семей работают 11 регионов Российской Федерации.

Отвечая  на  замечание  депутата  Госдумы Николая Гончара  ("Единая Россия")  о  необходимости  пересмотреть 
понятие  "соотечественники",  первый  заместитель  председателя  комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Константин Затулин ("Единая Россия") заявил, что к концу года Госдуме будет представлена новая 
редакция закона о политике Российской Федерации в отношении соотечественников, проживающих за рубежом. Затулин 
сообщил,  что сейчас над законопроектом работает межведомственная группа. "Понятие "соотечественник"  нуждается в 
дискуссии", - отметил Затулин, обратив внимание депутатов на том, что в это понятие вкладывался различный смысл в 
зависимости от политической ситуации.

Отметим, что законопроектом "О внесении дополнения в статью 14 федерального закона "О гражданстве РФ" 
предлагается  дополнить  ст.  14  федерального  закона  "О  гражданстве  РФ"  новой  частью  -  седьмой,  согласно  которой 
предусматривается прием в гражданство РФ в упрощенном порядке без соблюдения условия об обязательном пятилетнем 
сроке непрерывного проживания на территории России со дня получения вида на жительство в стране, условия о наличии 
законного источника средств к существованию и условия о владении русским языком для иностранных граждан и лиц без 
гражданства, являющихся участниками Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению 
в Россию соотечественников, проживающих за рубежом, и членов их семей, переселяющихся совместно с ними в Россию и 
получивших разрешение на временное проживание или вид на жительство в России.

«Щиты не удержат нарушителей».
Интервью с начальником УФМС России по Белгородской области полковником внутренней службы Сергеем  

НЕРУБЕНКО.
21.04.2008, http  ://  www  .  fms  -  rf  .  ru  

Виктор СИРЫК
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

На карте бывшего Союза городов с названием Белгород - аж четыре! Но самый известный тот, который дал свое 
имя области. Это здесь находятся месторождения Курской магнитной аномалии; здесь во время Великой Отечественной 
войны состоялось самое кровопролитное и решающее танковое сражение под Прохоровкой (более известное как Курская 
битва) и, наконец, здесь самая протяженная (свыше 500 километров) государственная граница России с Украиной.

Самой "больной" темой с того времени, как областное управление ФМС заработало в новом качестве, остается 
перемещение через границу. Мы расположены таким образом, что от Белгорода до Харькова - 81 километр, а до некоторых 
областных райцентров более двухсот.  Поэтому исторически сложилось,  что многие люди и моего поколения,  и  те,  кто 
помоложе, учились в харьковских вузах; женились, выходили замуж; и возникшие с годами родственные и прочие связи 
настолько  прочны,  что  сегодня  это  нельзя  не  учитывать.  У  нас  есть  населенные  пункты,  которые  надвое  поделены 
госграницей. 98 процентов всех перемещений оттуда сюда составляют украинцы; преобладающей является краткосрочная 
(маятниковая) миграция длительностью от одного до трех дней. 

-Исходя  из  этого,  специальным  соглашением  на  уровне  правительств  двух  стран  утверждены  определенные 
схемы, упрощающие целый ряд моментов при пересечении границы. В частности, созданы и официально существуют так 
называемые упрощенные пункты перехода, где на обочине дороги, нередко грунтовой, кроме указательного щита, что это 
госграница, больше ничего нет. Таких пунктов в зоне нашей ответственности - 79. Естественно, пройти здесь может каждый, 
поэтому в том же самом соглашении этот момент оговаривается особо. Правом беспрепятственного перехода пользуются 
лишь  граждане,  проживающие  в  приграничных  районах  с  обеих  сторон.  Все  остальные  -  об  этом  на  щитах  сделаны 
соответствующие предупредительные надписи - де-юре считаются нарушителями. 

-То есть любой супостат, оказавшийся на территории Украины, но не имеющий документа о миграционном учете, 
может свободно этим проходом воспользоваться?

-Может, но в таком случае он автоматически подпадает под статью УК РФ о незаконном пересечении госграницы, 
а весь его груз становится контрабандным.

-Какие проблемы это создает сотрудникам миграционной службы?
-Контроль за соблюдением иностранными гражданами миграционного законодательства начинается с момента их 

въезда на территорию России. А о каком контроле с точки зрения миграционного учета может идти речь в данном случае? 
По  этой причине мы никогда  не знаем,  сколько иностранных граждан фактически находится на  территории области  в 
настоящий  момент.  Даже  приблизительно.  Разумеется,  помимо  упрощенных  пунктов  прохода,  есть  и  официальные 
пограничные КПП (всего - 14), на пяти из которых работали посты иммиграционного контроля. ПИКи реорганизуются, но 
согласно  плану  взаимодействия  с  пограничным  ведомством  нашей  страны  контроль  за  перемещением  госграницы 
посредством миграционных карт останется.

-В конце прошлого года много раз и на всех уровнях говорилось о вступившем в действие изменении правил для 
украинцев, которые должны вставать на миграционный учет в течение трех рабочих дней после прибытия на территорию 
РФ. Как это происходит в действительности?

-Для тех, кто трудоустраивается, так и происходит. Тем, кто желает задержаться на территории России более трех 
суток  независимо  от  региона,  я  тоже  рекомендую  это  сделать  во  избежание  ненужных  вопросов  при  пересечении 
госграницы  в  обратном  направлении.  Нарушение  сроков  постановки  на  миграционный  учет  предусматривает 
административную ответственность. Хочу добавить еще несколько слов о ситуации вокруг упрощенных пунктов пропуска. 
По нашим очень приблизительным данным, количество граждан Украины, прибывших только на территорию Белгородской 
области  через  них,  в  прошлом году  составило  не  менее  30  тысяч  человек.  А  сколько  проследовало  дальше,  в  глубь 
страны?.. Было бы очень разумным ввести в этих местах прохода систему учета граждан. Передача этих сведений хотя бы 
в  нашу  базу  данных  позволит  определиться  с  количеством  людей,  пересекающих  границу,  отследить  соответствие 
фактических  целей  въезда  в  РФ и  обеспечить  элементарный  контроль:  прошел  человек,  вернулся  или  сгинул  где-то 
бесследно.

Учитывая нашу специфику, было бы правильно, если бы на территории Белгородской области функционировало 
подразделение мобильного миграционного контроля, укомплектованное специальной техникой на автомобильной базе. Я 
знаю,  что  положительный опыт  в  этом отношении в  других регионах имеется,  но  именно  наша область подходит под 
идеальный полигон для практического изучения и обобщения данных, полученных таким путем. Это не только поможет 
контролировать ситуацию, но поднимет в целом авторитет Федеральной миграционной службы России.

-Вы затронули вопрос взаимодействия с пограничниками и реорганизации ПИКов. Расскажите об этом подробнее.
-Вопрос с ПИКами решен таким образом, что в прежнем качестве они существовать не будут, поэтому главное 

сейчас, чтобы в ходе преобразований не оказалось размытым профессиональное ядро сотрудников, которые осуществляют 
иммиграционный контроль на границе. Руководителям территориальных органов, имеющим в подчинении эти посты, было 
предложено высказать свои соображения по этому поводу, и я готов озвучить их еще раз.  В составе УФМС России по 
Белгородской  области  целесообразно  создать  (без  изменения  штатной  численности)  управление  иммиграционного 
контроля. Все бывшие ПИКи переименовать в отделы противодействия нелегальной миграции (с прежней территориальной 
привязкой) и во главе каждого отдела поставить сотрудника из числа аттестованных. В таком случае было бы сохранено 
одно из золотых правил арифметики, когда от перемены мест слагаемых сумма не меняется и мы без всяких потрясений 
продолжим расширять правоприменительную практику миграционного пограничного контроля.

Наши  взаимодействия  с  пограничниками  в  отношении  граждан,  пересекающих  госграницу,  определены 
федеральным законом, который четко регламентирует, что все сведения о въезде по миграционным картам передаются в 
наши подразделения  в  течение  суток.  Так  оно  и  происходит,  но,  к  сожалению,  заполненные  миграционные карты  по-
прежнему передаются нашим сотрудникам вручную, после чего данные по иностранным гражданам вносятся в компьютер. 
Что же касается электронной системы "Каскад", которая должна считывать и передавать информацию о въезде (выезде) в 
режиме он-лайн, то она по техническим причинам до сих пор почему-то не взаимодействует с нашей базой данных. И той 
стройности, ради которой вся эта система задумывалась, пока нет.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А представьте,  насколько  бы выиграло  дело,  если  бы полное  автоматизированное  формирование  данных  об 
иностранном гражданине начиналось на пограничном КПП. Они вбивают в компьютерную базу сведения по своей линии; 
мы,  получив  от  них  информацию,  добавляем  свои;  в  областной  электронной  базе  ко  всему  этому  прикрепляют 
необходимые сведения по линии УВД, и в итоге в ЦБДУИГ оказывается полная картинка по иностранцу, прибывшему на 
территорию РФ. Любая правоохранительная структура нашей страны после этого в любом месте и в любое время в случае 
возникновения необходимости сможет получить информацию по интересующему гражданину в течение нескольких минут. Я 
знаю, что так должно быть, но кто-то где-то, как всегда, чего-то не дорабатывает.

-Как  вы  думаете,  если  бы  Федеральная  миграционная  служба  была  в  министерском  ранге,  эти  вопросы 
продвигались иначе?

-Не знаю, насколько проще бы это отразилось на внедрении "Каскада" -  все решения на этот счет уже давно 
приняты, соответствующие распоряжения и указания даны, но совершенно точно убежден: хуже бы не стало. Если бы вы 
задали мне этот вопрос года полтора назад, я бы однозначно ответил "нет". Тогда в очень разном соотношении и стадии 
формирования находились территориальные региональные подразделения ФМС. Сегодня,  думаю,  многие руководители 
поймут, о чем речь, ощущается достаточно резкий скачок по сравнению с тем временем. Причем не только в вопросах 
становления,  финансирования,  подбора  и  расстановки  кадров,  но  и  в  плане  изменившихся  отношений,  которые 
сформировались на местах с руководителями органов власти.

-А как у вас строятся эти отношения?
-Чтобы уйти от общепринятых дежурных определений, скажу просто: очень по-деловому. В настоящее время при 

оказании населению государственных  услуг  мы стараемся  максимально  приблизиться к  тому,  что  предписано  новыми 
административными регламентами. И самое первое, без чего работа с населением невозможна, - это соответствующий 
уровень  служебных  помещений  и  зданий.  Так  вот,  если  бы  не  наши  местные  власти,  не  помещения,  выделенные 
подразделениям УФМС по личному распоряжению губернатора Белгородской области, и не содействие в ремонте там, где 
это необходимо, мы были бы очень далеки от того состояния, в котором сейчас находимся.

-Какова у вас ситуация с трудовой миграцией и в какой степени вы удовлетворены ходом работы по искоренению 
нелегалов, работающих на рынках?

-Могу  со  всей  ответственностью заявить,  что  на  рынках  и  прочих  аналогичных торговых предприятиях  у  нас 
порядок. Понимаю, что все в этом мире относительно, но тех проблем, которые обусловлены большим присутствием на 
рынках  выходцев  их  южных  республик,  в  Белгородской  области  нет.  У  нас  просто  нет  этого  присутствия.  Те  же,  кто 
работает, давно имеют российское гражданство. Дело в том, что многие процессы по регулированию рыночной торговли, 
были инициированы руководством области задолго до прошлогоднего постановления.

Внимание акцентировали на том, чтобы убрать с рынков посредническое звено, и одновременно серьезно была 
повышена ответственность рыночных руководителей за все, что происходит на их территории. Главное ведь не в том, кто 
стоит за прилавком, а в том, кто заправляет процессом торговли и выполняет функции посредника. Сегодня у нас созданы 
все  условия  для  отечественного  производителя,  и,  если,  к  примеру,  он  не  хочет  или  не  умеет  торговать,  то  имеет 
возможность сдать свою продукцию на законных основаниях. И не каким-то непонятным ребятам на входе по драконовским 
ценам, а штатным сотрудникам рынка. Все эти процессы на сегодняшний день отлажены.

В прошлом году благодаря известным законодательным инициативам в  области произошел всплеск трудовой 
миграции.  Разрешений  на  работу  было  выдано  в  3,5  раза  больше,  чем  в  году  предыдущем.  При  этом  по  данным, 
полученным с ПИКов, больше людей на нашу территорию въезжать не стало, а значит, легко можно сделать вывод, что 
люди просто легализовались. Мы рассчитываем, что в 2008 году этот процесс продолжится, количество мигрантов, которые 
будут заняты легальной трудовой деятельностью, возрастет еще примерно вдвое и достигнет 11-12 тысяч человек. Наши 
расчеты  обусловлены  еще  и  тем  обстоятельством,  что  в  Белгородской  области  сегодня  достаточно  эффективно 
развивается множество нацпроектов - в агропромышленном секторе, строительной сфере, животноводстве, а это требует 
дополнительных рабочих рук.

Основные страны-поставщики людей рабочих специальностей в наш регион - это Украина, Молдова и Узбекистан. 
На последнем совещании у губернатора, посвященном вопросам регулирования процессов трудовой миграции, акцент был 
сделан на налаживание "мостов" с поставщиками рабочей силы в странах исхода. Также было отмечено, что в этом вопросе 
нельзя ориентироваться только на заграницу, внимание следует обратить и на субъекты РФ, откуда люди едут к нам с не 
меньшим желанием. Понятно, что селекционная работа по подбору кадров нужных специальностей и квалификации будет 
проводиться  через  областную  службу  занятости  населения,  но  в  обязательном  взаимодействии  со  всеми 
заинтересованными  структурами.  В  том  числе  и  нашим  управлением.  Поэтому  задача  обеспечения  цивилизованной 
трудовой  миграции  на  территории  субъекта,  особенно  в  свете  того,  что  2008  год  объявлен  годом  иммиграционного 
контроля, для нас - одна из главных.

Русские уходят, приходят вместо них другие
А казахи опять остаются на обочине столбового пути экономического развития

10.04.2008, http://posit.kz
Улугбек ТАГИЕВ

 Вожделения тех, кто хотел стать очевидцами выезда как можно большего количества русско-
славянского и вообще европейского населения из Казахстана, сбылись. За все время с момента 
обретения  нашей  страной  государственной  независимости,  то  есть  в  1992-2007  годах  доля 
русских в Казахстане сократилась с 37,0% до 25,6%, украинцев – 5,2% до 2,8%, немцев – с 4,7% 
до 1,4%, белорусов – с 1,1% до 0,6%. 
Если  же  говорить  о  численности,  надо  отметить,  что  общее  количество  граждан  русско-
славянского  и  в  целом  европейского  происхождения,  составлявшее  в  начале  названного 
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периода  8,1  млн.  или  почти  половину  всего  тогдашнего  населения  Казахстана,  к  настоящему  времени  немногим  не 
дотягивает до 4,7 млн. 

То есть доля их всех, вместе взятых, сейчас едва превышает 30-процентный уровень. При этом, как отмечают 
демографы, средний возраст русско-славянского и европейского населения страны довольно высок – 45 лет. Тогда как 
средний возраст граждан Казахстана казахской национальности составляет 25 лет. Это позволяет предполагать, что русско-
европейское  население  страны  все  равно  будет  ощутимо  уменьшаться  даже  в  том  случае,  если  даже  выезд  его 
представителей в зарубежные страны вовсе прекратиться. 

Но, с другой страны, едва ли такой выездной поток в обозримом будущем иссякнет. Ничто не говорит о такой 
возможности.

Хотя поток эмиграции в ту же Россию из Казахстана теперь уже не так велик, как, скажем, в середине 1990-х годов, 
он, по всей видимости, весьма ощутим. И главным образом, как и в прошлом, основу эмигрантов составляют представители 
русско-славянского  и  европейского  населения  республики.  Текущая  российская  статистика  учета  вновь  прибывших  из 
бывших советских союзных республик в регионы федерации переселенцев указывает на численное лидерство выходцев из 
Казахстана. Таких так же большинство среди потенциально желающих перебраться из других стран СНГ и Прибалтики в 
края и области России. 

То  есть,  несмотря  на,  казалось  бы,  весьма благоприятную социально-политическую ситуацию в  Казахстане  в 
целом в среде здешних русских и представителей других европейских национальностей выездные настроения продолжают 
оставаться весьма ощутимыми. Причем некоторые люди соглашаются отправиться в Восточную Сибирь и Дальний Восток, 
что куда дальше от центральных районов России, чем Казахстан. 

Причины называются разные. Но, помимо всего прочего, русский человек попросту может тянуться к России. И 
обуславливается такая тяга не всегда поиском лучшей доли в материальном смысле. 

В программе вечерних новостей от 23 марта Первого российского телеканала был показан репортаж из Германии 
о русских людях, выехавших туда в начале 1990-х годов и теперь собравшихся возвращаться обратно. Некоторые из них 
сумели там устроиться очень даже неплохо, имеют свое престижное даже по тамошним понятиям дело, но, тем не менее, 
они также собираются вернуться. И объясняют такое решение потребностью души, желанием того, чтобы их дети росли и 
становились русскими людьми.

Как живут русские переселенцы из Узбекистана?
Репортаж из Воронежа

07.04.2008, http://www.centrasia.ru
Сесть у магазина с протянутой рукой Алле Фадеевой не позволяет совесть. Пока выручают соседи – дают хлеб. 

Сегодня у нее праздник – есть яйца и горстка картошки, можно сварить суп. Впроголодь мать и дочь живут уже два года. 
Устроиться на работу или оформить инвалидность женщина не может – нет паспорта.

Алла Фадеева: "Сейчас подали на меня в суд, подал участковый наш из-за того,  что документов, нет вообще 
никаких у меня, приехал, проверил. Документы сделать я никак не могу, потому что нет денег".

Уроженка  Узбекистана  с  дочерью  два  года  назад  переехала  к  сестре  в  Воркуту.  Так  как  на  тот  момент  ей 
исполнилось 45 лет, она сдала паспорт для обмена в узбекское посольство в Москве. Но спустя три месяца ей сообщили, 
что документы утеряны. С тех пор и начались ее скитания. Знакомые пригласили в Абрамовку.  Предложили временно 
пожить в пустом, ветхом доме, в котором не горит даже печка.

Алла Фадеева: "Вот? так зимовали, все? что могли, и простыни, и одеяла, все на себя, и ковры на себя, а что 
делать, больше выхода нет никакого. Ребенок даже в кроссовках, в сапогах ложился".

Лариса Гончарова, начальник отделения Управления федеральной миграционной службы по Таловскому району: 
"Ей давался ответ о том, что ей необходимо восстановить документ, удостоверяющий ее личность – паспорт, в посольстве 
республики Узбекистан в Москве, одновременно ей рекомендовалось получить паспорт республики Узбекистан для своей 
дочери".

Марию, хоть и со скандалом, но в школу взяли. Девушке 17 год, но кроме свидетельства о рождении, других 
документов у нее нет.

Мария: "Заканчиваю девятый класс, буду поступать, хочу, точнее, поступить в Хреновое, там тоже не принимают - 
документов нет".

Алла Анатольевна куда только не писала, просила помочь даже генеральную прокуратуру. Оттуда пришел ответ, 
что старые документы ее все-таки нашлись. Они находятся в Ташкенте. Но добраться туда женщина не может, на одну 
дорогу нужно около 10.000 рублей. А в кармане - всего несколько монет.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Русские – пассионарный народ
Круглый  стол  «Государственная  программа  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению 

соотечественников  в  Российскую  Федерацию:  проблемы  информационного  сопровождения»  (4  апреля,  Алма-Ата).  
Доклад И.С. Климошенко, председателя Республиканского славянского движения «Лад» в Казахстане. 

9.04.2008, http://www.russians.kz
Иван С. Климошенко

Надо ли говорить о том, что программа переселения соотечественников стратегически и 
геополитически чрезвычайно важна для России. Сокращение коренного русского населения являет 
угрозу  самому  существованию  Российской  Федерации.  В  ситуации  глобальной  борьбы  за 
человеческие и сырьевые ресурсы - это не выглядит каким-то преувеличением. 

Изо  дня  в  день  нарастает  количество  мигрантов  из  ближнего  и  дальнего  зарубежья, 
несущих иные мировоззренческие ценности и не желающих растворяться в российской культурной 

традиции.  Этот  «миграционный  вал»,  вне  всякого  сомнения,  оказывает  негативное  воздействие  на  этнополитическую 
ситуацию  в  стране,  создавая  узлы  межнационального  и  социального  напряжения.  Вместе  с  тем  региональные 
демографические дисбалансы таковы, что в Сибири и на Дальнем Востоке – там, где сосредоточены основные сырьевые и 
энергетические запасы страны – катастрофически не хватает рабочих рук. Как утверждает президент Фонда исторической 
перспективы Наталья Нарочницкая,  скоро  мы не  сможем удержать  эти  регионы,  поскольку  в  них происходит активная 
депопуляция коренного населения. По её мнению, если население России станет меньше 100 млн., «то наступит точка 
невозврата».

Не менее важна программа переселения и для 25 млн. русских, российских соотечественников, от которых 17 лет 
назад «уехала» историческая Родина. На сегодняшний день это огромный человеческий «резервуар», запасы которого – 
если  ими разумно  и по  государственному  распорядиться  -  способны существенно  смягчить  остроту  демографического 
кризиса в России и не допустить развития ситуации до «точки невозврата».

В частности,  «благополучный» Казахстан на протяжении последних постперестроечных лет  давал устойчивый 
приток людских ресурсов в Российскую Федерацию. По разным оценкам «дружественную» республику покинуло 2-3 млн. 
граждан, из которых большая часть этнические русские. 

По официальным данным за 1989–1999 гг. количество русских в Казахстане сократилось на 26 процентов (с 6 млн 
62 тысяч до 4 млн 479,6 тысячи), украинцев – на 38 процентов, немцев – на 63 процента. По данным на 1994–99 гг., доля 
эмигрантов в трудоспособном возрасте составляла 65%, а 25% выехавших – это люди в возрасте моложе трудоспособного. 
Более 40% из всего этого контингента имеют высшее и среднее специальное образование.

При  этом  сразу  же  хочу  развеять  упорно  культивируемый  миф  о  том,  что  русское  население  в  Казахстане 
адаптировалось и не хочет возвращаться в Россию. Люди уезжают и продолжают уезжать. Только в 2007 г. республику 
покинуло 45 тыс. граждан.  По мере возрастания ассимиляционного давления со стороны казахских властей этот поток 
будет возрастать. 

И  всё  это,  обратите  внимание,  происходило  и  происходит,  так  сказать,  «стихийно»  -  вне  рамок  российской 
программы  переселения  соотечественников.  То  есть  люди  ехали  туда,  куда  хотели,  не  повязанные  «оседлостью»  и 
материальными обязательствами перед властями Российской Федерации.

И здесь самое место остановиться и спросить: что же нужно, чтобы миграционный поток был регулируемым и 
отвечал насущным политическим и социально-экономическим потребностям Российской Федерации? 

По моему мнению, нужны две вещи: решение проблемы жилья и увеличение, в разы, компенсационных выплат. 
Русские во все времена были пассионарным народом и были готовы ехать туда, где есть место для приложения сил и 
созидательного  творчества.  От  современной  России,  располагающей  сегодня  достаточными  финансовыми  ресурсами, 
всего лишь требуется им помочь. Причём, для этого не надо снимать последнюю рубашку с тела, а надо деловито и толково 
распорядится  организационными  и  материальными  возможностями,  имеющимися  у  государства.  И,  прежде  всего,  – 
устранить бюрократические препоны, связанные с многомесячными ожиданиями и хождениями по властным коридорам.

При этом важно понимать, что наши соотечественники уже пережили психологический шок и растерянность 90 гг., 
когда помимо своей воли оказались иностранцами. Русские в Казахстане сумели адаптироваться, многие заняли нишу в 
малом и среднем бизнесе и в социальном плане относительно благополучны. Поэтому было бы нелепо требовать от них, 
чтобы они с котомками за плечами, вместе с родителями и детьми ринулись в российскую глубинку или заброшенные 
посёлки Сибири и Дальнего Востока. 

У каждого потенциального переселенца возникают резонные вопросы: будет ли крыша над головой, сумею ли 
прокормить своих стариков, дать детям образование? При этом важно понимать, что большинство из них это люди со 
скромным достатком, обладающие единственной ценностью – собственной квартирой или домом.

Безусловно, нужны серьёзные стимулы и финансовые вложения со стороны государства. На мой взгляд, надо 
поднять  статус  программы  переселения  на  уровень  основных  национальных  проектов,  осуществляемых  сегодня  в 
Российской Федерации. Время ещё есть, и, исходя из имеющейся рабочей практики, необходимо вносить необходимые 
коррективы в подходы и механизмы реализации программы переселении соотечественников.

Опыт  внимательного  отношения  к  программе  в  отдельных  российских  регионах  уже  есть.  К  примеру,  это 
Смоленская, Брянская, Вологодская области. Но это пока единичные случаи ответственного и государственного подхода к 
проблеме возвращения соотечественников на свою историческую Родину. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

90



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По  свидетельству  наших  коллег,  чрезвычайно  болезненной  проблемой  для  переселенцев  является  ставка 
подоходного налога. Налоговое законодательство РФ предусматривает различные ставки налогообложения в зависимости 
от  статуса  налогоплательщика  -  является  ли  физическое  лицо  налоговым  резидентом  или  нет.  Подоходный  налог 
резидентов взимается по ставке 13%, нерезидентов - по ставке 30%. Поскольку налоговым резидентом признается лицо, 
находящееся  на  территории России  более  183 дней  в  году,  участники  программы переселения облагаются налогом в 
размере 30%.

Решение  жилищной  проблемы  для  переселенцев  тоже  не  выглядит  совсем  безнадёжным.  Есть  проект 
«одноэтажной  России»,  предусматривающий  строительство  недорого  жилья  в  сельской  местности  с  соответствующей 
инфраструктурой. Более того, энтузиастами программы совместно с депутатами Госдумы уже подготовлен законопроект о 
внесении изменений в Жилищный кодекс, стимулирующих создание малоэтажного жилья. В частности, на инфраструктуру и 
подведение коммуникаций к малоэтажным постройкам выделены деньги. Кроме того, выделено 3,5 миллиарда рублей для 
создания дорожной сети к малоэтажным постройкам с тем, чтобы эти поселения развивались. 

Есть  также  возможности  для  облегчения  бремени  финансовой  нагрузки  на  переселенцев.  Имеется  в  виду 
переданный спикером Совета Федерации Сергеем Мироновым в правительство проект закона о строительных сберкассах, 
позволяющий накапливать деньги на жильё и получать дешёвые кредиты. Всё это будет осуществляться под контролем 
Центробанка РФ. Государство также вполне могло бы взять на себя и оплату по процентам. 

Но  законопроект  был  подан  ещё  в  декабре  прошлого  года  и  по  сию пору  находится  в  правительстве.  Сами 
понимаете, при таком отношении к делу программа никогда не заработает. 

Ещё одним существенным недостатком в реализации программы переселения является отсутствие необходимой 
информационной поддержки. Я более детально остановлюсь на этой крайне важной теме в рамках другого вопроса нашей 
повестки. 

Сейчас  бы  хотел  добавить  только  то,  что  информационное  противодействие  программе  переселения 
соотечественников  в  Казахстане  оказывается  значительное.  В  казахстанских  СМИ предпринимаются  попытки  показать 
неизбежность провальности программы переселения соотечественников. Идёт вал публикаций, прямо направленных на 
дискредитацию программы. 

Стоит перечислить,  в  частности,  последние по времени названия статей,  опубликованных в  Казахстане:  «Без 
вести пропавшие», «Программа по переселению соотечественников в Россию терпит фиаско», «Наша Раша», «Неласковая 
Русь» и пр., охотно тиражируемых российскими СМИ.

Достаточно таких заголовков, чтобы многим соотечественникам в республиках СНГ «дать по рукам» и навсегда 
отбить у них охоту к перемене мест. А если учесть то обстоятельство, что объективной информации о самой программе и 
конкретных  шагах  по  её  реализации  крайне  мало,  то  это  оказывает  неблагоприятное  воздействие  на  умонастроения 
русскоязычного населения и подрывает имидж России в целом.

Наши собственные скромные информационные ресурсы (сайт «Русские в Казахстане» - единственный на всю 
Среднюю  Азию  пророссийский  ресурс,  и  газета,  Лад»)  задействованы  полностью  на  информационную  поддержку 
программы переселения с самого момента её появления печати. Мы будем делать это и впредь. Но хотелось бы, чтобы 
наша деятельность была более эффективной и находила действенную поддержку МИДа и ФМС.

Программа  переселения  соотечественников  нужна,  востребована  и  будет  непременно  реализована.  Я в  этом 
абсолютно уверен!

Спасибо за внимание!

Анклав зовет
Калининградская область увеличится на треть за счет Востока и Запада. Из шестисот человек, которые  

уже обосновались в России по программе добровольного переселения соотечественников, 507 человек - 221 семья -  
выбрали  в  качестве  постоянного  места  жительства  Калининградскую  область*.  Только  за  первую  в  новом  году  
рабочую неделю на этом российском «острове» высадились 63 новых обитателя.  Все они максимум через полгода  
станут гражданами Российской Федерации.

О  том,  что  их  ждет  на  берегу  Балтийского  моря,  «Русскому  веку»  рассказал  министр  по  развитию 
территорий и взаимодействию с органами местного самоуправления Калининградской области Михаил Плюхин.

25.03.08 , http://www.russkie.org/
 Михаил Чкаников

-  Михаил  Юрьевич,  как  думаете,  почему  в  Калининград  переселенцы  из-за  рубежа  поехали 
охотнее, чем в другие регионы России?

- Возможно, мы раньше других начали готовиться к приему переселенцев. Указ Президента России 
«О мерах по оказанию содействия добровольному переселению в РФ соотечественников, проживающих за 
рубежом» вышел 22 июня 2006 года. А правовая база к нему была готова только через год. Все это время 
мы не сидели сложа руки.  Договорились с  работодателями,  с кадровыми агентствами о том,  как будем 
вместе  действовать.  Создали  миграционный  центр  -  привлекли  в  него  группу  специалистов  по 
законодательству и недвижимости, психологов, консультантов. Запустили в странах СНГ свою анкету, чтобы 
понять, кто готов к нам приехать.

К маю 2007 года мы уже получили больше 12 тысяч обращений от людей, которые заинтересовались программой 
в принципе. А работать начали сразу же, как только была готова нормативно-правовая база, - с сентября прошлого года.

Ну,  и,  может  быть,  дело в  нашей ментальности:  в  Калининградской области  живут  или  переселенцы,  или их 
потомки.

- Да, у Калининграда и географическое положение особое, и история. А чего больше в стремлении переселить к 
вам соотечественников из-за рубежа - политики или экономики?
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-  Не  стал  бы  разделять  политику,  экономику,  демографию.  Все  взаимосвязано.  Если  говорить  просто,  мы 
находимся в окружении иностранных государств, видим, как там живут люди, и, по большому счету, все хотим, чтобы у нас 
было не хуже. Для этого надо развивать экономику. Значит, нужны рабочие руки.

- Вы планируете за несколько лет принять 300 тысяч человек - треть теперешнего населения области. Для всех 
найдется работа?

- Эта цифра включает в себя и членов семей участников программы. Официально мы обязаны трудоустроить 89,5 
тысяч человек. Но, думаю, остальные тоже без работы не останутся.

Потребность области в рабочей силе на сегодня сами работодатели оценивают в 40-50 тысяч человек. При этом в 
последние два года экономика Калининградской области растет быстрее, чем в среднем в нашей стране. Промышленное 
производство за прошлый год увеличилось на 40 процентов. И в такомn темпе мы планируем развиваться ближайшие 5 
лет. А последующие 10-15 лет – несколько более умеренными темпами.

В  Калининградской  области  действует  закон  об  особой  экономической  зоне.  Компания,  если  хочет  считаться 
резидентом  и  получать  преференции,  должна  в  течение  трех  лет  вложить  150  миллионов  рублей  в  капитальное 
строительство. На сегодня у нас таких предприятий-резидентов более пятидесяти. И только им требуется более 8 тысяч 
специалистов - и рабочих, среднего технического персонала, и управленцев.

- Откуда едут люди?
- Анкеты поступили из 17 государств. Скажу прямо; большинство наших переселенцев - из Средней Азии. Но и из 

стран Балтии достаточно много анкет, особенно из Латвии. Много - из Израиля. Есть из Германии, Бельгии, Нидерландов. И 
даже из Португалии.

Интерес к программе есть, он очевиден. Но переезд в другую страну - это серьезное, сложное решение. Нужно 
время для того, чтобы люди его приняли.

На  сегодняшний день  согласовано  уже  порядка  пяти  тысяч  анкет.  Для  тех,  кто  их  прислал,  есть  конкретные 
рабочие места. Мы ждем наплыва переселенцев в мае - сентябре этого года: теплее станет и учебный год закончится.

- Готовы ли вы всем, кто приезжает, дать не только работу, но и крышу над головой?
- На первые шесть месяцев мы предоставляем переселенцам жилье в центрах временного проживания. У нас в 

области освобождается много военных городков, которые силовые структуры передают гражданским властям. Жилье мы 
получаем в  очень  приличном состоянии.  Требуется,  конечно,  и  капитальный ремонт,  перепланировки,  но  в  целом это 
вполне достойная крыша над головой.

Один центр временного проживания уже действует. Еще два мы планируем открыть в этом году. Всего, чтобы 
выполнить наши планы, потребуется 11 таких центров в разных частях области.

Некоторые  переселенцы  изъявили  желание  пока  жить  у  родственников.  Другим  -  в  основном  педагогам  и 
медицинским работникам в сельской местности - дома или квартиры предоставляют работодатели. Но это - единичные 
случаи.

- А когда шесть месяцев истекут?
- За это время каждый, кто приехал, получит гражданство, и сможет участвовать в ипотечных программах, которые 

действуют на территории области. Или снять жилье внаем. Понятно, что при приобретении жилья все наши граждане - и 
«старые», и «новые» - должны быть поставлены в равные условия.

- Говорят, квадратный метр у вас в области дорожает?
- Это не совсем так. Растут в цене элитные квартиры и самые дешевые. На рынке квартир, скажем так, среднего 

уровня, наступила стабилизация. Но мы рассчитываем, что цены снизятся.
К программе добровольного переселения привязана и программа строительства жилья. В позапрошлом году в 

области построили 500 тысяч квадратных метров, в прошлом - 550 тысяч. Кстати, лучший результат в советские времена - 
390 тысяч квадратных метров за год.

Задача на 2008 год -  сдать 1 миллион квадратных метров. То есть выйти на показатель, который определил 
президент страны, - 1 квадратный метр на человека за год.

Естественно,  большинство  переселенцев стремятся  в  областной  центр  или на  побережье.  Но  жилье  в  самом 
Калининграде стоит, конечно, дороже, чем в других городах области. Думаю, это не очень большая проблема, тем более 
что от самых «континентальных» наших районов расстояние до моря - километров 150.

- Новые люди - это серьезная нагрузка на социальную сферу. Вы готовы лечить, учить всех, кто приедет?
Из тех, кто уже приехал в нашу область, 100 человек - дети. И школьники уже учатся.
Мы перешли на так  называемое одноканальное финансирование:  именно в  ту школу,  куда родители привели 

ребенка,  вслед за  ним приходит  и  определенная  сумма  бюджетных  средств.  Там,  где  закрываются  малокомплектные 
школы, или открывается филиал более крупного и успешного учебного заведения, или остается начальная школа. Там же 
мы планируем размещать и предшкольные детские группы. Так отчасти решится проблема детских садов.

Их в Калининграде не хватает. Но есть программа строительства дошкольных учреждений, за прошлый год мы два 
уже открыли.

Ситуация в здравоохранении похожая. Финансируем не койки, а оказанные больным услуги.
Средства  на  социальное  обеспечение  участников  программы  добровольного  переселения  мы  выделили 

специальным областным законом.
-  Михаил  Юрьевич,  говорят,  что  расходы  на  программу  добровольного  переселения  соотечественников 

распределены между субъектами Федерации и Центром несправедливо: нагрузка на регионы выше. Вы так не считаете?
-  Мы  вообще  так  вопрос  не  рассматриваем.  Переселение  соотечественников  из-за  рубежа  выгодно  нашему 

региону. Да еще из федерального бюджета на эту программу выделена существенная сумма - более 4 миллиардов рублей. 
Так что наша задача - принять соотечественников, дать им кров на первое время и помочь найти работу.

Справимся - вот это и будет справедливость.
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* данные на январь 2008 г.

"Непросто быть землей обетованной"
Почему русские, возвращающиеся в Россию, не чувствуют себя евреями, переселяющимися в Израиль

4.04.2008, http  ://  www  .  izvestia  .  ru  
Дмитрий Соколов-Митрич, Илья Стулов

Истекает второй год с тех пор, как в России очень красиво стартовала государственная программа возвращения 
соотечественников, проживающих за рубежом. Тогда сердце патриота обливалось медом: наконец-то Родина вспомнила о 
тех, кто в результате распада СССР случайно оказался гражданином чужого государства. Предварительные исследования 
показывали, что желающих вернуться к родным березкам - миллионы. Регионы России тоже демонстрировали готовность 
принимать у  себя соотечественников эшелонами.  На сегодняшний день услугами госпрограммы воспользовались лишь 
1457  человек,  причем  многие  из  них  уже  успели  пожалеть  о  своем  энтузиазме.  Из  потенциальных  переселенцев, 
заполняющих анкеты в российских посольствах, лишь каждый шестой решается на эмиграцию. Почему "русская алия" дает 
сбои, решили выяснить корреспонденты "Известий".

Хабаровск. Баллада о Вербе
Дмитрий Соколов-Митрич
Когда программе возвращения соотечественников давали ход, только ленивый не порадовался, что теперь будет 

кем  заселить  Сибирь  и  Дальний  Восток.  Между  тем  сегодня  именно  эти  регионы  проявляют  наименьшую 
заинтересованность  в  привлечении  новых  российских  граждан.  Например,  в  Хабаровский  край  по  госпрограмме 
возвращения соотечественников пока вернулась лишь одна семья из 4 человек. Одной встречи с этими людьми оказалось 
достаточно, чтобы понять: в этом нет ничего удивительного.

"Зачем ты едешь в Хабаровск? Там же тундра!"
Шереметьево  -  это  не  под  Москвой.  Шереметьево  -  это  на  реке  Уссури.  На  том берегу  -  Китай.  Сходство  с 

аэродромом лишь в том, что деревня тоже находится за высокой оградой с колючей проволокой. На въезде в погранзону 
пограничник  проверяет  паспорт  и  забирает  на  хранение  фотоаппаратуру,  поэтому  фотографировать  семью  Вербы 
пришлось на мобильный телефон.

Верба - это не дерево. Верба - это семья. Мать Наталья Степановна, сын Алексей и две дочери - Юля и Зарина. 
Наталья - очень смелая женщина. Она бросила все в своем уже полуродном Казахстане, где прожила 20 лет, и вернулась в 
Россию. Впрочем, для этого были веские основания.

- Мы там жили в селе Камышинка, это недалеко от Астаны, - вспоминает Верба. - Раньше рядом с нами жили 
русские, немцы и поляки, которых в те края еще Сталин сослал. Потом немцы почти все уехали в Германию по программе 
переселения. Теперь вот русские потянулись.

- По причинам экономическим?
- Если бы! Жизнь там, конечно, не лучше, чем здесь, но и не хуже. Но без казахского никуда. Даже заявление о 

приеме на работу не напишешь.
- Из-за этого и национальные противоречия снова обострились, - продолжает 24-летний сын Натальи Алексей. - 

Особенно напрягают казахи, которые переселяются в страну из Монголии, - мы их называем Уралманами. В Казахстане 
ведь тоже есть своя программа переселения соотечественников, и они там тоже чем-то недовольны.

- Короче, когда дети подросли, мы поняли, что перспектив у нас там мало, и решили возвращаться на родину, - это 
снова Наталья. - И не только мы. Желающих уехать много. Я когда первый раз в российское посольство пришла, там никого 
не было, а когда второй - уже очередь стояла. Но, говорят, сейчас людей снова поубавилось. Из России идут сигналы, что 
лучше не торопиться.

- Наталья, а чего это у вас из окна ничего не видно?
- А здесь ни у кого из окон ничего не видно. В этих домах рамы уже так рассохлись, что чинить их бесполезно. 

Поэтому, чтобы не дуло, люди просто законопачивают весь оконный проем большим куском полиэтилена. Помогает.
Наталья с детьми живет в двухкомнатной хрущевке на окраине села. Половина окон в двухподъездной трехэтажке 

зияет пустотой. С 1992 года Хабаровский край покинуло 213 тысяч человек, и в Шереметьево это очень заметно. Когда-то 
рядом с домом, где живет Верба, стоял еще один такой же, но теперь он выглядит так, будто его обглодала до основания 
гигантская крыса. Когда смотришь на входные двери в подъезде у Натальи, то кажется, что здесь живут бомжи. На самом 
деле - директор школы, детский врач и участковый.

-  Приняли  нас  здесь  очень  радушно!  -  Верба  улыбается,  как  ребенок.  -  Помогли  оглядеться,  со  всеми 
перезнакомиться, устроили детей в школу, поначалу даже подкармливали кто чем мог. Я столько лет прожила в Казахстане, 
но своей там так и не стала, а приехала сюда - и как будто не уезжала. Я же сама в 50 километрах отсюда родилась. Вышла 
замуж за военного, уехала с ним под Астану, а с тех пор как муж умер, все мечтала вернуться. В посольстве мне выдали 
свидетельство переселенца N 1 и еще все спрашивали: "Зачем тебе в Хабаровск? Там же тундра!" "Сами вы, - говорю, -  
тундра! Совсем давно, видать, на родине в последний раз были".

"Тут к нам какая-то тетка пришла. Говорит, что соотечественница"
На  языке  программы  добровольного  переселения  соотечественников  Шереметьево  называется  "местностью 

категории "А".
-  Тем,  кто  захочет  сюда  эмигрировать,  государство  предоставляет  подъемные:  60  тысяч  рублей  участнику 

программы и  по  20  тысяч  каждому члену  его  семьи,  -  говорит  Елизавета  Телушкина,  заместитель  краевого  министра 
экономического развития. - Есть еще местности категории "Б" (40 тысяч участнику программы и 20 тысяч члену семьи) и 
категории "В" (никаких подъемных) Кроме того, всем категориям переселенцев оплачивается проезд на родину в купейном 
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вагоне, бесплатная перевозка груза общим весом не более 10 тонн и предоставляется гражданство в течение 90 дней. 
Все... А, нет - еще у них есть право на бесплатную переквалификацию.

- А жилье?
- Семье Натальи Вербы мы предоставили в соцнайм квартиру, но вообще-то программа обязывает переселенцев 

квартирный вопрос решать самим. Ее разработчики руководствовались тем, что, если предоставлять репатриантам жилье, 
это вызовет социальный диссонанс в той местности, где они будут проживать: одни не могут решить квартирный вопрос 
десятилетиями, а другие приезжают и получают его просто так.

- Вы считаете, этих мер достаточно?
- Про другие регионы говорить не возьмусь, а Дальний Восток, безусловно, требует иного подхода. Нужно или 

увеличивать  подъемные,  или  создавать  реальные механизмы,  позволяющие  соотечественникам обзавестись  на  новом 
месте  жильем.  Почему  в  Москве  решили,  что  если  свои  с  Дальнего  Востока  уезжают,  то  переселенцы  здесь  будут 
счастливы? Они что - какие-то другие люди? Нет, точно такие же. И точно так же побегут.

Вербы ехали на родину не в купе, а в плацкарте, все имущество они оставили в Казахстане, а подъемные 120 
тысяч истратили на покупку простейшей мебели и мелкий ремонт в предоставленной квартире. Дело в том, что все расходы 
на переезд и перевоз багажа Россия компенсирует уже после прибытия переселенцев на родину. То есть сначала они 
должны все  приобрести  сами,  а  потом ждать  возмещения  расходов.  Для этого  нужно  располагать  приличной  суммой, 
которой у Верб не было.

- Но все равно эта дорога домой была самым ярким впечатлением в моей жизни, - говорит Наталья Степановна. - 
Российские пограничники смотрели на нас с уважением и удивлением. Честь отдавали, руки жали. Здесь тоже нам все 
сделали очень быстро - и деньги выдали, и гражданство оформили, и даже по телевизору несколько раз показали. Одна 
только накладка была: в Хабаровске нас не встретили. Время было позднее, поэтому мы сели на другой поезд и поехали к 
моей сестре в Комсомольск-на-Амуре. Там на следующий день обратились в милицию. Те позвонили в краевое управление 
ФМС: "Тут к нам какая-то тетка пришла. Говорит, что соотечественница". Оказалось, наше посольство в Казахстане забыло 
предупредить местные власти, что мы едем. Мне эти посольские сразу не понравились. Как это так - Хабаровск тундрой 
обозвать?!

"Мы не знаем, как здесь жить"
Наталья считает, что у нее все хорошо. Но когда начинаешь задавать уточняющие вопросы, то возникает желание 

полистать  Большую  медицинскую  энциклопедию,  чтобы  узнать,  как  называется  умственное  расстройство  в  форме 
чрезмерного оптимизма.

- Я здесь устроилась телятницей на местную ферму, - говорит Верба. - Когда получила первую зарплату, испытала 
шок. В Казахстане посольские нам обещали здесь зарплату в 5 тысяч рублей. Вот, посмотрите - это в брошюре написано, 
которой нас агитировали.

- А оказалось?
- В первый месяц мне заплатили 500 рублей. Сейчас вот накануне 8 Марта - тысячу. Подруги по работе говорят, 

что это самая большая зарплата за все время, пока они здесь работают.
Вчера Наталье пришел счет за квартиру. За 41-метровую двушку ей придется заплатить более 5 тысяч рублей: на 

Дальнем Востоке, который до сих пор не газифицирован и отапливается углем, расценки на ЖКХ очень высоки. В местной 
администрации  посоветовали  оформить  субсидию,  как  малоимущим,  но  для  этого  нужно  сначала  заплатить  за  уже 
предоставленные услуги, а денег нет.

-  Если  честно,  мы пока  не  знаем,  как  жить,  -  говорит  сын  Натальи  Алексей.  -  У  меня  есть  востребованная 
профессия, я сварщик, но здесь даже с такой профессией не устроишься. Наверное, придется ехать к тетке в Комсомольск-
на-Амуре. Юлька вон устраивается вожатой в школу на полставки - это 3 тысячи рублей. А Зарина еще в школу ходит. В 
Казахстане мы тоже не в шоколаде купались, но там хоть наша бедность была предсказуемой, мы не боялись завтрашнего 
дня. А здесь... Я вот только сегодня смог в райцентр за паспортом съездить. Лишних 100 рублей на автобус не было.

Алексей достал из кармана и показал мне свой первый в жизни российский документ. Лицо на фотографии какое-
то злое.

Калининград. Бездомный или хозяин
Илья Стулов

На безрыбье Калининградская область считается сегодня в России передовым регионом по 
привлечению  соотечественников  на  историческую  родину.  Губернатор  Георгий  Боос  занял  в  этом 
вопросе активную позицию, в результате за полгода из стран ближнего зарубежья сюда переселилось 
уже 864 человека.  А планировалось -  10 тысяч.  Сегодня уже ни у  кого не вызывает сомнений,  что 
амбициозная  задача  увеличить  за  счет  переселенцев  население  области  на  треть  к  2014  году 
невыполнима.

"Получай, Родина, бомжей"
-  Непросто быть землей обетованной, -  откровенничает высокопоставленный областной чиновник.  -  На бумаге 

вроде все гладко, а на деле проблем - как блох у бродячей собаки. Только успевай вылавливать.
Блохи попадаются разные. Например, вот такие: при выдаче подъемных с участников программы банки сначала 

брали проценты за кассовое обслуживание. Пришлось объяснить банкирам, что патриотизм нынче дорог. Теперь не берут. 
Или  вот  еще  такая  блоха.  Переселенцы  до  получения  российского  паспорта  не  имели  возможности  пользоваться 
мобильниками.  Местные  операторы,  следуя  инструкциям,  не  продавали  им  СИМ-карты.  Левые  симки  приходилось 
втридорога покупать у  таксистов.  Так продолжалось несколько месяцев, пока в региональном правительстве не нашли 
общий язык с одним из операторов. И таким препонам несть числа. Но если бы дело было только в них, соотечественники 
уже давно бы оккупировали Калининградскую область, как немцы Украину. К сожалению, попадаются блохи и покрупнее.
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Рейсовый автобус с не совсем счастливым номером "113" отходит с калининградского автовокзала каждый час. 
Всего за 17 рублей, потратив полчаса, на нем без проблем можно доехать до поселка Северный. Здесь, реконструировав 
старые казармы люфтваффе, областные власти оборудовали временный центр по размещению переселенцев. Все три 
корпуса  общежития отремонтированы по  последнему слову  дизайнерского  искусства.  Под рукой все  необходимое -  от 
чайной  ложки  до  стиральной  машинки  и  телевизора.  Зато  нет  детского  сада:  по  коридорам  носится  целая  ватага 
дошкольной ребятни. Роль няни взяла на себя самая старшая соотечественница Галина Ивановна.

- Иначе родители ни документы не оформят, ни на работу не устроятся, - хорошо поставленным голосом говорит 
педагог  с  полувековым  стажем.  -  Плохо,  что  ближайший  медпункт  лишь  в  соседнем  поселке.  Иной  раз  у  ребенка 
температура под 40, и не знаем, куда обратиться.

Тем не менее, условиями предоставленного временного жилья соотечественники в целом довольны. Проблема в 
другом. Это жилье временное. Через полгода его придется освободить и оказаться на улице.

-  Глупость  какая-то,  -  возмущается  переселенец  из  Казахстана  Сергей  Новохатский.  -  Общежитие  дается  на 
полгода, а чтобы получить ипотеку, нужен постоянный рабочий стаж не менее 6 месяцев. Пока гражданство оформишь, 
пока работу найдешь, минимум 2 месяца пройдет. Но даже если потом где-нибудь перекантуешься, все одно ипотека для 
нас недоступна. Вот я пошел работать в зверосовхоз на цементовоз, получаю 17 тысяч, жена моя зарабатывает тысяч 12. А 
банки принимают заявки на кредит, если совокупный доход составит не менее 45 тысяч. И такая ситуация у всех. Кроме 
того, для ипотеки нужна постоянная прописка, а где ее взять?

Там,  в  Казахстане,  семья Сергея жила в своем доме.  В степях,  где за сено между местными жителями идут 
настоящие войны, Новохатские умудрялись держать с десяток коров.

-  Здесь  же  сена  завались,  -  с  запалом  говорит  глава  семейства.  -  И  сколько  развалин  стоит  по  обочинам! 
Разрешили бы вселиться, я бы и дом отстроил, и скот содержал. Нет, нельзя. Ну хорошо, тогда через несколько месяцев 
получай, Родина, пятерых бомжей.

Павел Кияненко в  общежитии новосел.  На зов Родины шофер с двадцатилетним стажем откликнулся совсем 
недавно. В Калининград вместе с женой и восемью детьми приехал из Киргизии в середине февраля.

- В консульстве нас откровенно обманули, - сетует Кияненко. - Сказали, что землю без аукционов в пользование 
дадут, наврали, что квартиры здесь копейки стоят. Мы с собой вырученные за имущество 30 тысяч долларов привезли, но 
здесь этих денег только на однокомнатную конуру в райцентре хватит. У нас в Киргизии уже сарафанное радио работает - 
мол, никто вас в России не ждет. Я еще до выезда об этом услышал, но к тому времени уже продал дом и микроавтобус. 
Так что теперь хочешь не хочешь, а корни здесь пускать придется. Любой ценой.

"...И 2 килограмма мыла в одни руки"
Переселенческие  программы  для  бывшего  Кенигсберга  не  в  новинку.  60  лет  назад  заселение  отвоеванной 

Восточной  Пруссии  стало  мероприятием  государственной  важности:  на  Балтику  должны  переселяться  жители  из  27 
областей и 4 автономных республик РСФСР, 8 районов Белоруссии, наиболее пострадавших от войны. Несмотря на то, что 
страна  была  разорена  войной,  правительство  обеспечивало  немалые  льготы  переселенцам.  Семье  предоставляли  в 
собственность дом или квартиру плюс полгектара земли. Без волокиты выдавался кредит в 10 тысяч рублей на ремонт 
жилья с последующим списанием половины суммы за счет  государства.  Сразу же выдавалась ссуда на покупку скота. 
Оплачивались проезд и транспортировка имущества до 2 тонн на каждого члена семьи. Переселенцы получали разовое 
подъемное пособие в размере 1000 рублей на главу семьи и по 300 рублей на каждого родственника. Несмотря на пустые 
полки в магазинах, каждый репатриант мог приобрести без очереди раз в год по одному пальто, 30 метров ткани, 40 коробок 
спичек, 1 пару обуви, 2 пары носок, 10 литров керосина и 2 кг мыла.

Однако без накладок не обошлась и эта кампания. Вербовщики гнали план за счет маргинального контингента. 
Вербовщик входил в контакт с директором. Нарушителям предъявлялся ультиматум: или уголовное дело за вредительство 
и саботаж, или переезд к Балтийскому морю. Может, поэтому за последующих 3 года население области поменялось не 
один раз.

Но вернемся в современный Калининград. При всех изъянах программа здесь все-таки действует. Оптимизма у 
чиновников поубавилось, но сдаваться они не собираются. По утверждению местного министра по развитию территорий 
Михаила Плюхина, до конца года в анклав должно приехать еще чуть более 4 тысяч соотечественников. Но что окажется 
сильней  -  агитационные  выезды  калининградских  чиновников  или  сарафанное  радио?  Поживем  -  увидим.
Израильским переселенцам дают корзину

Антон Заритовский
Самые благоприятные условия для переселенцев предоставляют, пожалуй, в Германии. Репатрианты получают 

"подъемные" 4-6 тыс. евро в зависимости от возраста. Социальное пособие составляет 250 евро в месяц на главу семьи и 
150 евро на каждого члена (срок выплаты не ограничен). Плюс к этому оплачивается жилье из расчета 50 кв. м на главу 
семьи  и  10-15  кв.  м  на  остальных,  в  зависимости  от  возраста.  Плюс  бесплатные  языковые  курсы  и  курсы 
профессионального обучения и переобуча.

В  Израиле  для  репатриантов  существует  так  называемая  коpзина  абсоpбции  -  "саль  клита",  выдаваемая  на 
первые 6 месяцев. Она "тянет" на 30,1 тыс. шекелей ( $6,3 тыс.). После этого на граждан распространяются общие нормы 
социального  обеспечения.  Семьи  пенсионеров,  неполные  семьи  или  семьи  с  детьми-инвалидами  обеспечиваются 
государственным жильем. Остальным выдается пособие на аренду квартиры в размере 450 шекелей ($95) в месяц. 

Переселенцы, приезжающие на ПМЖ в Россию, получают лишь компенсацию затрат на переезд к будущему месту 
проживания  и  пересылку  контейнера  с  вещами.  На  пособие  по  безработице  и  так  называемые  "подъемные" 
(единовременное  пособие на обустройство)  могут  рассчитывать  только  те,  кто  приехал жить в  приграничные регионы. 
Пособие по безработице выплачивается лишь в течение первых 6 месяцев. Его размер составляет 50% от прожиточного 
минимума,  установленного  в  соответствующем  субъекте  федерации.  Размер  "подъемных"  -  60  тыс.  руб.  для  самого 
переселенца и по 20 тыс. - для членов семьи. Приехавшим в регионы, где будут реализованы крупные инвестиционные 
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проекты и требуется рабочая сила, выплатят только "подъемные" - по 40 тыс. руб., члены семей получат по 15 тыс. Для 
переселенцев в регионы с устойчивым социально-экономическим развитием ни подъемных, ни пособия по безработице не 
положено.

Развод по-киргизски
Семья переселенцев из Киргизии рискует не прижиться в Калининградской области

08.04.2008, http://www.ferghana.ru
Владимир Шахов

Пять девочек и три мальчика возрастом от нескольких месяцев до 14 лет – такой необычный семейный коллектив 
прописался в переселенческом центре посёлка Северный Калининградской области Российской Федерации. 

Павел Кияненко с женой Валентиной и восемью детьми приехал в Калининград из Киргизии. По профессии он 
водитель, и у себя в небольшом городке Токмак, что в нескольких десятках километров от столицы республики, занимался 
частным извозом - на собственном микроавтобусе обслуживал пассажиров по маршруту Бишкек-Токмак. Имел добротный 
двухэтажный дом и неплохие перспективы на содержание своего всё пополняющегося семейства. 

Но с некоторых пор засобирался на ПМЖ в Россию.
-  Работал,  пока  работалось,  -  рассказывает  Павел.  –  Но  стало  очень  тяжело.  Как  в  моральном,  так  и  в 

материальном плане – вся эта нестабильность, бестолковая канитель, беззаконие. То там, то здесь возникающие волнения 
на национальной почве и конфликты на бытовой очень сильно сказывались на психологическом состоянии. Стали возникать 
проблемы. В основном – материального характера. 

В  последнее  время  произошёл  большой  скачок  цен  на  продукты  питания.  Горюче-смазочные  материалы 
подорожали, а цены на проезд из-за слабой платёжеспособности населения на том же уровне остались. Заработка стало 
катастрофически не хватать, по сути, семья перебивалась с копейки на копейку. Все больше стали задумываться: а какое в 
этой стране будущее у детей? У нас их 8, а со стороны государства - никакой поддержки. Не предусмотрены и какие-то 
налоговые послабления – что один ребёнок в семье, что восемь, налоги платишь по полной программе. 

Друзья раньше выехали в Калининградскую область, в письмах всё описывали без прикрас: так-то и так-то живём. 
Сравнили  с  нашими  реалиями,  общую  обстановку  в  России  оценили  по  публикациям  СМИ  -  страна  экономически 
поднимается,  крепкая,  стабильная  власть,  лицом  повернутая  к  простым  людям  –  и  созрело  решение  двигаться  на 
историческую родину. 

Очень кстати нас проинформировали о программе переселения. Я съездил в миграционную службу, узнал там 
соответствующую информацию, позвонил жене: так и так, может быть, анкеты заполним? Он говорит: давай. Заполнили 
анкеты, отослали, дождались положительного ответа, продали дом, машину – и вот мы здесь. 

Развод по-киргизски
В аэропорту Храброво пролётом через Москву многодетная семья Кияненко приземлилась 10 февраля. Поездом 

ехать не рискнули. Во-первых, тяжело в такую дорогу с малышами (Веронике всего лишь год с небольшим, а Вика ещё 
грудь сосёт). Во-вторых, очень боялся глава семейства, что путешествие по казахстанским рельсам пробьёт значительную 
брешь в их семейных накоплениях (знакомые такого понарассказывали!). 

Хватило «тёплых проводов» родных киргизских погранцов и таможенников. 200 сомов (порядка $60) с Павла сняли 
за то, чтобы их не трясли во время таможенного контроля: «услуги» предложили, едва семья вошла в здание аэропорта. 
Потом начался паспортный контроль.  После проверки молодой офицер без  тени смущения заявил Павлу: семья пусть 
проходит на посадку, а ему придётся задержаться в Бишкеке - паспорт надорван с титульной стороны и по закону является 
недействительным. Требуется обмен, так что рейс придётся отложить. 

- Жена и дети в рёв, но парнишка в погонах и слышать ничего не хочет: не могу пропустить с недействительным 
паспортом – и точка. «Как недействительный? - попытался возразить я. - Никаких прочерков нет, страниц вырванных тоже, 
все службы прошёл, билеты приобрёл, ни у кого претензий не возникало. В МВД справку выдали – ни слова не сказали». А 
он смотрит в глаза и хитро так краешком рта улыбается. Я ему: «Побойся Бога, у тебя дети есть?» - «Не имею права, у меня 
инструкция». И тихо так: «Можем по-азиатски вопрос решить». - «Сколько?» - «200 баксов». – «Нет столько, 100 дам». – 
«Хорошо, тут видеокамеры, в терминале «поздороваемся». 

Когда семья прилетела в Москву, Павел очень боялся, что и здесь начнут «докапываться». Но посмотрел – кругом 
молодые  таможенницы  приветливо  улыбаются.  Отношение  –  самое  доброжелательное.  Синий  киргизский  паспорт  не 
вызывал никаких вопросов. Настроение сразу пошло вверх. Переселенцы поняли: они здесь свои. 

На жилье поставил крест
В калининградском аэропорту Храброво их встречали родственники, 2 года назад уехавшие из Киргизии. А на 

следующий день отправились в  Калининградский миграционный центр,  попали на приём к  руководителю.  Перспективы 
служащие  центра  соотечественникам  расписали  обнадёживающие.  По  «распределению»  (переселенцы,  согласно 
действующей  госпрограмме,  прибывают  в  регион  на  конкретное  рабочее  место)  Павлу  предложили  ехать  в  райцентр 
Гвардейск  водителем  в  муниципальную  больницу.  Однако,  просчитав  варианты,  он  крепко  задумался  над  этим 
предложением. Камень преткновения – жильё. С учётом подъёмных средств и того, что удалось выручить от продажи дома 
и  машины  в  Токмаке,  семья  рассчитывала  что-то  приобрести  пусть  не  в  областном  центре,  но  как  минимум  в  30-
километровой зоне вокруг Калининграда. Однако в центре ему сразу сказали, что за эти деньги сегодня однозначно ничего 
не купить. 

-  Я  не  поленился,  позвонил  по  некоторым  объявлениям  в  расчете  прицениться.  Предлагали,  например,  1  –
комнатную  квартиру  за  900  тысяч  рублей.  Приехал  на  место  –  дом  немецкий  барачного  типа,  угловая  комната  – 
натуральный свинарник. Посёлочек какой-то, 6 км от Калининграда, здание утопает в болоте, стоит на каком-то пригорке, 
рядом никаких подъездных путей и школа за тридевять земель. Чтобы привести жилье в человеческий вид, надо столько же 
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еще  вложить.  В  общем,  мысли  такие  –  может  быть  и  не  стоит  брать  никаких  подъёмных,  чтобы не  связывать  себя 
обязательствами, и искать в конце концов лучшей доли в большой России. 

В переселенческих бумагах Кияненко записано, что в регион они прибывают за счёт собственных средств. Так 
настоял  глава  семьи.  И  хотя  в  Северном  им выделили  большую  комнату  («Бытовые  условия  прекрасные,  просто  не 
ожидали, что так будет», - не перестаёт удивляться Павел), обеспечив как минимум на три месяца спокойную жизнь, семья 
в  глубоких  раздумьях  по  поводу  своего  будущего.  Они  не  приучены  быть  иждивенцами  и  рассчитывают  только  на 
собственные силы. Что-то привезли с собой, продав дом и машину, по программе им положены хорошие подъёмные (60 
тыс. на главу семейства и по 20 тыс. на каждого члена семьи). Но даже голые земельные участки под строительство близ 
Калининграда  подорожали за  год  так,  что  стали  недостижимой мечтой.  Павел мог  бы построить  простой  без  изысков 
уютный дом, лишь бы крыша над головой была, но... Ни своей, ни чужой, даже в Гвардейске ему, похоже, не светит.

- Я уже наводил справки, - комментирует ситуацию старший Кияненко. - Жильё, скорее всего, нам никто не сдаст, 
как только узнают, что у нас 8 детей. Тут с двумя детьми проблема снять квартиру. Далее, чтобы прокормить семью, мне 
нужна высокооплачиваемая работа.  Ну,  сколько мне  «положат» в муниципальной больнице? В Калининграде ситуация 
другая – водитель автобуса, к примеру, зарабатывает от 20 тысяч и выше. Но все упирается в квартирный вопрос.

Очень приглянулся калининградский регион семейству Кияненко. Люди душевные, власти радеют за лучшую долю. 
Но ситуация,  похоже,  зашла в  тупик.  Заявление на подъёмные Павел всё же подал,  но не уверен,  что воспользуется 
декларируемой государством помощью.

Плюсы и минусы переселения
В  последних  числах  марта  региональное  правительство  обозначило  своеобразную  знаменательную  вешку: 

тысячный  соотечественник  из  стран  бывшего  содружества  пересёк  границу  области.  Все  меньше  в  речах  местного 
руководства витают плановые показатели по переселенцам (только за прошлый год их ожидалось порядка 12 тысяч). В то 
же время на первый план все больше выходит острота жилищной проблемы, с которой сталкивается каждый, кто в качестве 
места пребывания выбирает Калининград. Цены на жилье, растущие не по дням, а по часам, вынуждают приезжих людей 
искать  в  том  числе  и  нестандартные пути  решения  главной  своей  головной  боли.  Переселенцы,  к  ужасу  чиновников, 
начинают  объединяться,  регистрировать  общественные  структуры,  призванные  «пробивать»  в  верхах  их  интересы. 
Властям, понятно, это не нравится – а на кой ляд тогда столько денег в это дело вбухивается государством? На энтузиастов 
несанкционированного движения оказывается давление, их уговаривают умерить свои аппетиты и не вовлекать в орбиту 
своей деятельности адвокатов и опытных юристов. 

Становятся очевидными и огрехи в законодательной базе: скажем, чтобы получить возможность взять в банке 
кредит, требуется проработать на предприятии не менее 6 месяцев. Ровно столько же, полгода, переселенцам дозволено 
проживать и в переселенческом центре, который, скажем так, не больно-то перенаселен. Нонсенс? Видимо, эта очевидная 
нестыковка  вынудила  губернатора  Калининградской  области  Георгия  Бооса  распорядиться  об  увеличении  срока 
пребывания участников программы в стенах центра до 9 месяцев. Возможно, и после этого временного отрезка выгонять на 
улицу никого не станут. Но решит ли этот маневр стратегическую задачу привлечения в регион дополнительной рабочей 
силы, сказать по-прежнему трудно.

«Конфетка»  в  виде  материальных преференций  для  переселенцев  явно  оказалась  с  горчинкой.  Многодетная 
семья Кияненко – первый тревожный звоночек для кураторов проекта государственной важности. Если они, так и не найдя 
лучшей доли, уедут в Год Семьи из Калининградской области, это будет серьезный щелчок по чиновничьим носам. 

Официальные сведения
По  состоянию  на  4  апреля  2008  года  на  территорию  Калининградской  области  для  постоянного  проживания 

прибыли  1057  человек  (471  участник  госпрограммы  и  586  членов  их  семей).  В  адрес  уполномоченного  органа 
Калининградской области на рассмотрение поступило 3636 анкет  кандидатов на участие в госпрограмме.  В настоящее 
время согласовано прибытие 2184 потенциальных участников и 3602 членов их семей (всего 5786 человек).  В работе 
находятся 902 анкеты.

Дальний Восток станет ближе... 
15.04.2008, http  ://  www  .  mostsakhalin  .  ru  

Юрий Крупнов
8  мая  2007  года  Председатель  Правительства  Российской  Федерации  М.Фрадков  подписал 

распоряжение о согласовании первой региональной программы по оказанию содействия добровольному 
переселению соотечественников, проживающих за рубежом. Первым регионом был Хабаровский край. 12 
мая 2007 года - Амурская и Калининградская области, Красноярский и Приморский края. 

Судя по этому,  регионы Сибири и Дальнего Востока  являются  приоритетными территориями 
развития  для  Правительства  РФ!  Единственным  препятствием  этому  может  быть  только  отсутствие 

транспортной инфраструктуры: железнодорожного сообщения, автомобильных дорог, современных аэродромов и морских 
портов.  Следствием  этого  служит  высокая  стоимость  проездных  билетов,  что  значительно  затрудняет  реализацию 
программы переселения. 

Платить за билеты 20-30 тысяч рублей, ехать, не имея гарантии предоставления жилья на низкооплачиваемую 
работу? Ради подъёмных 60 тысяч? Согласитесь, это не серьёзно, что статистика и подтверждает – большинство выбирает 
европейскую часть России!

Ситуация  изменится  кардинальным  образом  только  при  повышении  материальной  заинтересованности 
соотечественников! Соотечественник должен иметь возможность приобрести квартиру или построить дом на новом месте 
жительства, как могли в своё время жители районов, пострадавших от аварии на Чернобыльской АЭС. 

Ещё по поводу Дальнего Востока.
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«… Главным должно стать создание рабочих мест для специалистов высокой квалификации, представляющих не 
только самую современную промышленность, но и промышленность завтрашнего дня. По сути, необходимо проектировать 
новый  техно–промышленный  уклад  и  развивать  авангардное  градостроительство,  которые  увеличивают 
производительность труда в несколько раз и, вместе с тем, делают привлекательной жизнь и работу для молодых.

Только в новые города с суперсовременными инфраструктурными промзонами по типу Пудун (КНР) или Джуронг 
(Сингапур)  с  интересом и азартом пойдёт  лучшая  российская молодёжь и  наиболее  перспективные соотечественники. 
Только в этом случае мы имеем реальные шансы организовать опережающее развитие Дальнего Востока в ближайшие 
пять–семь лет, т.е. в обозримый и ответственный период.

По предварительным оценкам экспертов, для организации системного сдвига ситуации на российском Дальнем 
Востоке до 2012 года необходимо создать до миллиона рабочих мест, из которых не менее 20% должно быть местами 
приложения высококвалифицированного труда.  Одновременно необходимо для выполнения поставленной Президентом 
Российской Федерации задачи по доведению к 2012 г. ввода жилья до 1 кв. м на каждого человека в Дальневосточном 
федеральном округе необходимо в ближайшие четыре года каждый год увеличивать ввод жилья почти в 2 раза. 

Всё это позволит организовать действительно масштабное (до 2  млн.  человек)  и  влияющее на роль и место 
Дальнего Востока в российском и мировом развитии переселение соотечественников и жителей западной части России…».

P.S. Я не зря напомнил дату 8 мая 2007 года. Прошёл почти год. Есть ошибки в развитии программы переселения,  
и есть работа над ошибками. Председатель Правительства РФ В.Путин будет подписывать новые документы. Какие? 

Об  авторе:  Юрий  Крупнов,  председатель  ДВИЖЕНИЯ  РАЗВИТИЯ,председатель  Наблюдательного  совета 
Института демографии, миграции и регионального развития, лауреат премии Президента РФ в области образования,

действительный государственный советник Российской Федерации 3 класса
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
15 апреля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко на встрече с представителями компании Heineken N.V. 

заявил  о  том,  что  республика  готова  оказывать  ей  всестороннюю  поддержку,  «как  своей».  Белоруссия,  по  словам 
Лукашенко,  заинтересована,  чтобы  пивоваренная  компания  участвовала  в  производстве  всех  составляющих  пивной 
продукции.

15  апреля.  Парламентская  ассамблея  Совета  Европы  одобрила  резолюцию  о  злоупотреблениях  в  системе 
уголовного  правосудия  республики  Беларусь.  В  резолюции  ПАСЕ позитивно  оценены  действия  Евросоюза  и  США  по 
введению санкций против белорусских чиновников, ответственных за серьезные нарушения прав человека. В резолюции 
Парламентская ассамблея призывала Белоруссию незамедлительно  ввести мораторий  на смертный приговор,  а  также 
отменить  статью  193-1  УК  РБ,  которая  предусматривает  уголовную  ответственность  за  деятельность  от  имени 
незарегистрированной  организации.  Парламентская  ассамблея Совета  Европы призвала  Евросоюз  и  США к  введению 
новых санкций в отношении белорусских чиновников, ответственных за серьезные нарушения прав человека. МИД РБ в 
этой  связи  заявил,  что  практика  принятия  негативных резолюций ПАСЕ по  Белоруссии   контрпродуктивна  и не  имеет 
перспективы. 

16 апреля.  Первый вице-премьер РБ Владимир Семашко на заседании Национального совета по трудовым и 
социальным вопросам информировал о том, что  в Белоруссии увеличиваются цены на тепловую и электрическую энергию 
для реального сектора экономики. С 01.04.08 цены на электрическую энергию возрастают на 2,7%, на тепловую - на 2,9%.

17 апреля. Состоялось открытие выставки-презентации белорусских товаропроизводителей в Москве.
18 апреля. Республика Беларусь в лице администрации Парка высоких технологий и южноафриканская компания 

Lyons Financial Solutions Holdings (PTY) Ltd. подписали инвестиционное соглашение о строительстве комплекса объектов 
недвижимости ПВТ.

19 апреля. В Белоруссии прошел республиканский субботник, к которому планировалось привлечь 5 млн. человек. 
Средства,  заработанные  на  субботнике,  по  решению  правительства  РБ  будут  направлены  на  укрепление  здоровья 
белорусских детей.

20  апреля.  Председателем  Объединенной  гражданской  партии  (ОГП)  переизбран  Анатолий  Лебедько, 
возглавляющий партию с 2000 года. Такое решение большинством голосов принял по итогам тайного голосования XI съезд 
партии, который проходил в Минске. 

22 апреля.  Избирательную кампанию по выборам депутатов Палаты представителей Национального собрания 
четвертого  созыва  планируется  провести  максимально  открыто.  Международные  структуры  смогут  развернуть  свои 
наблюдательные миссии в Беларуси в полном масштабе в соответствии с выработанными ими технологиями, - сообщил 
БЕЛТА секретарь Центральной комиссии по выборам и проведению республиканских референдумов РБ Николай Лозовик. 
Возможная дата проведения очередных парламентских выборов в Республике Беларусь - воскресенье 28 сентября 2008 
года.

22 апреля. Белоруссия, по информации  первого вице-премьера Владимира Семашко, в 2007 году инвестировала 
в  проекты  за  рубежом  более  1  млрд.  долларов  США.  36,7% всего  объема  инвестиций  республики  за  рубежом было 
размещено в СНГ (35,7% - в России), 63,3% в странах «дальнего зарубежья». Наибольший объем ресурсов инвестировало 
за  рубежом министерство  промышленности  РБ -  439,1  млн.  долл.,  которые  были вложены в  создание  21  сборочного 
производства  и  развитие  товаропроводящей  сети.  Семашко  также  сообщил,  что  в  2007  году  РБ  привлекла  5,4  млрд. 
иностранных инвестиций, а Россия остается для Белоруссии главным партнером в торгово-экономическом сотрудничестве.

22 апреля.  Белоруссия считает очень важными отношения со странами Персидского залива, - заявил министр 
иностранных  дел  РБ  Сергей  Мартынов  на  встрече  в  Минске  с  государственным  министром  по  иностранным  делам 
Королевства Бахрейн Незаром Садиком Мухаммедом аль-Бахарна. Мартынов подчеркнул высокую заинтересованность в 
том,  чтобы  Бахрейн  был  одним  из  государств  Залива,  с  которыми  Белоруссия  имеет  «очень  активные  и  серьезные 
отношения». 

22 апреля.  Администрация США в очередной раз призвала правительство Белоруссии незамедлительно и без 
предварительных условий освободить всех политических заключенных. 

23  апреля.  В  министерство  иностранных  дел  РБ  был  приглашен  Временный  поверенный  в  делах  США  в 
Белоруссии Джонатан Мур. Белорусская сторона «в соответствии с Венской конвенцией о дипломатических сношениях» 
предложила реализовать рекомендацию МИД РБ о сокращении на паритетной основе американского дипломатического 
присутствия в Минске и белорусского – в Вашингтоне.

23 апреля. Госкомимущество РБ утвердило перечни предприятий, подготовленных для акционирования, а также 
ОАО, акции которых планируются для продажи по конкурсу, на аукционе, в том числе на Белорусской валютно-фондовой 
бирже.

24 апреля.  Генеральный секретарь комиссии Совета Европы "За демократию через право" Джанни Букиккио в 
Минске, в частности, заявил о том, что в Совете Европы ожидают «знаков доброй воли» со стороны белорусских властей о 
желании  интегрироваться  в  Европу.  Он  отметил,  что  под  такими знаками  имеет  в  виду  соблюдение  прав  на  свободу 
выражения мнения, свободу слова и свободу прессы. 

24 апреля.  Россия была и остается основным стратегическим партнером Белоруссии,  -  заявил президент РБ 
Александр Лукашенко на встрече с губернатором Свердловской области Эдуардом Росселем. Союзное строительство, по 
мнению Лукашенко, является объективным процессом, который отвечает интересам народов двух стран.
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24  апреля.  Вступил  в  силу  указ,  в  соответствии  с  которым  в  10  раз  повышается  арендная  плата  для 
общественных  неправительственных  организаций,  которые  не  занимаются  коммерческой  деятельностью.  Это  может 
привести к ликвидации нескольких сотен белорусских общественных организаций.

24 апреля. США не собирается больше сокращать штат посольства в Белоруссии, - заявил в эфире «Еврорадио» 
заместитель госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Дэвид Меркель. Меркель назвал безосновательными и 
необоснованными требования белорусской стороны по очередному сокращению посольства до 5 или 6 человек. В то же 
время заместитель госсекретаря подчеркнул, что обсуждение вопроса о снятии санкций в отношении Белоруссии возможно 
только  после  освобождения  политзаключенного  Александра  Козулина  и  конкретных  шагов  по  улучшению  ситуации  с 
правами человека.

25  апреля.  Национальный  банк  Беларуси  установил  следующие  официальные  курсы  иностранных  валют  к 
белорусскому рублю: 1 доллар США — 2.142,00; 1 евро — 3.381,90; 1 российский рубль — 91,39.

26 апреля. Около двух тысяч человек приняли участие в шествии «Чарнобыльскi шлях». Белорусская оппозиция 
несла  лозунги  с  протестом  против  строительства  АЭС  на  территории  республики.  Мероприятие,  разрешенное 
Мингорисполкомом, прошло спокойно.

28 апреля. Вице-премьер РБ Андрей Кобяков в Минске заявил, что  правительство Белоруссии продолжит работу 
по финансовому оздоровлению госорганизаций, акционированных обществ, используя при этом процедуру банкротства. 
Кобяков информировал также о том, что в настоящее время в республике убыточными являются 1565 госпредприятий и 
акционерных обществ (15,1%), более 400 госпредприятий проходят процедуру банкротства.

29 апреля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко обратился с традиционным Посланием к белорусскому 
народу и Национальному собранию РБ. 

29–30 апреля. В соответствии с планом военного сотрудничества министерств обороны Республики Беларусь и 
России в Минске с двухдневным официальным визитом находился министр обороны России Анатолий Сердюков. Сердюков 
принял  участие  в  очередном  заседании  совместной  коллегии  министерств  обороны  РБ  и  РФ,  в  ходе  которого  были 
рассмотрены вопросы подготовки проектов межправительственных соглашений о совместном техническом обеспечении 
региональной группировки войск (сил) Белоруссии и России, о взаимодействии в области радиоэлектронной борьбы.

Белоруссия активизирует приватизацию госимущества
Александр Фадеев

К середине лета текущего года Белоруссия должна перейти на новую систему приватизации государственного 
имущества.  Президентским  декретом  недавно  были  внесены  существенные  коррективы  в  основной  нормативный  акт 
десятилетней давности, предусматривавший порядок разгосударствления и приватизации госсобственности в Республике 
Беларусь  (Декрет  президента  РБ №3 от  20.03.1998).  Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  не  только 
скорректировал  положения  этого  документа  в  связи  с  изменившимися  экономическими  условиями,  но  и  постарался 
модернизировать саму структуру процесса изменения собственника субъектов хозяйствования и продажи акций открытых 
акционерных обществ. И хотя Декрет 2008 г. №7 формально носит временный характер (в соответствии с Конституцией РБ 
его предстоит рассмотреть и утвердить в  Национальном собрании республики), сомнений в его принятии не возникает.

Суть новаций состоит главным образом в активизации приватизации объектов, находящихся в республиканской и 
коммунальной  собственности,  которые  меняют  собственника  согласно  специальным  трехлетним  планам,  которые 
предполагается  утверждать  регулярно.  Так,  по  наиболее  привлекательной  и  значимой  республиканской  собственности 
приватизация будет осуществляться по первому трехлетнему плану (2008 – 2010 гг.), а продажа акций – в рамках перечня 
ОАО на 2008 – 2010 гг.  Пока разработаны госкомитетом по имуществу РБ совместно с другими органами управления 
республики только перечни предприятий, подготовленных для акционирования, выставления на продажу через конкурсы и 
аукционы  в  ближайцшей  перспективе.  Поэтому  трудно  говорить  о  подлинных  масштабах  приватизации  и  списке 
государственных предприятий, которых она в следующие три года затронет. 

Сейчас  есть  ясность  в  том,  что  субъекты  хозяйствования  Белоруссии  (ОАО),  обеспечивающие  работу 
стратегически значимых отраслей национальной экономики, и другие «важные государственные потребности» продавать 
республиканское  руководство  не  планирует.  Можно  предположить,  что  в  разряд  «разгосударствленных»  субъектов 
хозяйствования не попадут крупные и средние промышленные предприятия Белоруссии, такие как МАЗ, МТЗ, БМЗ, БелАЗ и 
другие, которые ориентированы на экспорт продукции и работают успешно. Ведущие предприятия-экспортеры, приносящие 
в  бюджет  РБ  значительные  валютные  поступления,  по-прежнему  останутся  в  государственной  собственности  и  будут 
управляться  госаппаратом.  Они  рассматриваются  как  особо  ценный  потенциал  для  наращивания  ВВП,  устойчивого 
экспорта белорусской продукции и как источник пополнения бюджета и золотовалютных резервов республики. В сущности, 
такие  субъекты  хозяйствования  являются  не  только  базовыми  для  экономики  РБ,  но  и  представляют  собой  опору 
существующего политического режима.

Скорее всего, акционированию и выставлению на продажу подвергнутся, по терминологии Лукашенко, «заурядные 
заводы» - нерентабельные предприятия, с неэффективным производственным циклом, продукция которых не пользуется 
значительным  спросом.  Модернизация  и  перепрофилирование  таких  предприятий  требует  значительных  инвестиций, 
подготовленных  кадров,  новых  технологий  и  времени,  т.е.  всего  того,  что  находится  в  дефиците  у  правительства 
Белоруссии.  Этот  вывод  подтверждают  перечни  госимущества  РБ,  в  которых  обозначены  белорусские  предприятия, 
запланированные  к  акционированию  и  продаже  на   аукционах  и  конкурсах  в  первую  очередь.  Так,  в  списке  на 
акционирование  оказалось  менее  десятка  малых  предприятий,  а  на  продажу  предполагается  сначала  выставить  74 
неблагополучных  предприятия  («Ковры  Бреста»,  «Барановичская  обувная  фабрика»,  «Борисовский  инструментальный 
завод»,  «Гомельский  Техноприбор»  и  др.),  среди  которых  большинство  представляют  заводы  и  фабрики,  много  лет 
числящиеся  в  безнадежных  должниках  у  государства.  Часть  из  них  еще  в  2006  году  по  указу  президента  (№ 538  от 
28.08.2006) вынуждена была передать в государственную собственность свои акции в качестве компенсации и условия 
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реструктуризации  задолженности  («Ковры  Бреста»  и  др.).  Специально  следует  подчеркнуть,  что  по  белорусскому 
законодательству новый собственник этих субъектов хозяйствования обязан будет погасить всю их задолженность.

Что касается коммунальной собственности, относительно малопривлекательной для инвесторов, то порядок ее 
приватизации доверено установить местным советам депутатов.  Кроме того,  в  отличие от методики реализации акций 
предприятий, находящихся в республиканской собственности, когда окончательное решение об их продаже остается за 
Александром  Лукашенко,  местным  советам  планируется  предоставить  формальное  право  продажи  и  определения 
начальной цены акций, находящихся в их собственности.

Очевидно и другое – все затеянные по Декрету президента процедуры имеют своей целью привлечение объемных 
иностранных инвестиций в экономику и финансовую сферу. Известно, что на протяжении ряда лет правительство так и не 
смогло  найти  путей  привлечения  прямых  иностранных  инвестиций.  Это  относится  как  к  новым  зарубежным 
капиталовложениям,  так  и  к  реинвестициям.  По  сравнению  с  другими  малыми  странами,  имевшими  аналогичный 
хозяйственный  потенциал,  с  догоняющими  экономиками  переходного  периода,  Белоруссия  по  показателям  притока  и 
объема накопленных ПИИ явно проигрывает. Здесь сказалось снижение конкурентоспособности страны, прежде всего с 
точки зрения нормативно-правовой базы, предусматривающей сложные бюрократические процедуры, высокой налоговой 
нагрузки,  а  также  методов  тотального  государственного  управления  и  контроля.   Национальное  законодательство  до 
последнего  времени  практически  не  учитывало  требования  иностранных  инвесторов  по  обеспечению  гарантий 
капиталовложений  и  доступа  к  управлению  акционированных  обществ.  Приватизационный  процесс  не  получил 
достаточного  развития  и  в  силу  специфики  политического  режима,  выработавшего  свое  понимание  корпоративных  и 
национальных интересов.

В  целом  сам подход  к  расширению  сегмента  приватизированных  субъектов  хозяйствования  не  противоречит 
государственной  идеологии  Республики  Беларусь,  теории  белорусской  модели  социально-экономического  развития, 
которая предусматривает сосуществование различных форм собственности в рамках многоукладной рыночной экономики 
при равноправном функционировании государственной и частной собственности. 

Белорусский  лидер  неоднократно  подчеркивал  важность  не  только  социальной  ориентации  национальной 
экономики, но и приоритет идей рынка и конкуренции. Что касается последней, то в процесс продажи акций предприятий, и 
это крайне важно, закладывается механизм проведения соответствующих конкурсов и аукционов.

Правда, для допуска к конкурсу декрет президента требует представить проект по развитию ОАО. Но наиболее 
тревожно выглядит предусмотренная Декретом № 7 возможность проводить продажу акций «иными способами» (в п. 1.8. 
подпункт 1.11.). Практика уже прошедших ранее продаж акций (включая контрольные пакеты акций) ряда предприятий и 
других организаций, принадлежавших белорусскому государству, показывает, что решение в пользу конкретного покупателя 
нередко  принималось  в  условиях  канцелярской  тайны  в  недрах  президентской  администрации.  Причем  никакой 
осмысленной аргументации подобных шагов, зачастую, белорусскому обществу не приводилось.

Интересно  и  то,  что  впервые в  истории независимой Белоруссии  процесс  продажи предприятий  планируется 
проводить как более активный и масштабный по сравнению с процессом акционирования. Ранее более интенсивно шло 
«разгосударствление», т.е. преобразование белорусских предприятий в открытые акционерные общества, а вот продажа 
предприятий  шла  вяло,  а  на  каком-то  этапе  вообще  была  практически  заморожена.  Например,  за  первые  15  лет 
независимости в Республике Беларусь из  4100 трансформированных унитарных госпредприятий (48,2% в ОАО) только 
треть была продана. Это объяснялось, главным образом, тем, что во многих открытых акционерных обществах государству 
принадлежали контрольные пакеты акций, с которыми оно не видело необходимости расставаться, а внутренняя мотивация 
к смене собственника в самих ОАО в этих условиях, естественно, не наблюдалась.  

С  помощью приватизации госсобственности  ставится  задача  вытащить  платежный баланс  Белоруссии  из  той 
пропасти, в которую он катится, заложить основу для современного конкурентоспособного производства, решить проблему 
безработицы и найти новые источники для роста золотовалютных резервов. Очередные изменения в законодательстве 
(Декреты президента 2008 года № 1 и № 7) направлены и на реализацию проекта главы Национального банка РБ Петра 
Прокоповича  по  превращению всей  Белоруссии  в  свободную  экономическую зону,  который  он  представил  президенту 
осенью прошлого года. Тогда Прокопович высказал мнение, что при существующей нормативно-правовой базе это просто 
невозможно.  Проект  был  поддержан  президентом,  который  призвал  провести  «капитальную  ревизию»  сложного  и 
противоречивого  национального  законодательства,  мешающего  развитию  экономики.  Поэтому  президентский  декрет 
следует рассматривать как первую ласточку в этом направлении.

Для  России  реализация  в  союзной  стране  плана  Прокоповича  сулит  пролонгацию  режима  недобросовестной 
конкуренции, выражающегося в предоставлении белорусским государством целой группе предприятий республики, в том 
числе ориентированных на экспорт продукции в Россию, таможенных и финансовых льгот и преференций.

В Белоруссии с приходом к власти Александра Лукашенко возобладал взгляд на Россию как на главную угрозу 
республиканской  собственности,  бизнес-элита  которой  якобы  стремится  всеми  правдами  и  неправдами  скупить  акции 
белорусских  предприятий,  контролировать  экономику,  прибрать  к  своим  рукам  финансовую,  кредитную  и  банковские 
системы республики. Всячески, в том числе и на самом высоком уровне, постоянно подчеркивалась опасность российской 
финансово-экономической  экспансии  на  территорию  Белоруссии,  инфильтрации  в  экономику  республики  капиталов 
«олигархов»  союзной  страны.  Многие  годы  действовало  и  в  каких-то  частях  продолжает  действовать  (например,  при 
создании  белорусско-российских  СП)  законодательство,  ущемляющее  именно  российских  инвесторов,  импортеров  и 
экономических партнеров. В силу этих обстоятельств и рассматриваемый документ не гарантирует инвесторам из России 
равного доступа и участия в конкурсах и аукционах по продаже пакетов акций белорусских предприятий. Не исключено, что 
акции  и  контроль  за  предприятиями,  выставленными  на  продажу,  будут  в  льготном  режиме  «иными  способами» 
предоставляться западным и восточным покупателям, в отношении которых правящий в Белоруссии режим не испытывает 
фобий.  Ведь  боязнь  экономической  и  политической  «экспансии»  России  все  последние  годы  буквально  преследует 
белорусскую государственно-политическую элиту и ее лидера.
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«Карта поляка» как новая польская интрига
Владислав Лосев

31  марта  текущего  года  посольство  Польши  в  Республике  Беларусь  начало  выдачу  так  называемой  «карты 
поляка»  (www.poland.gov.pl),  которая  является  официальным  документом  (по  сути,  этническим  удостоверением), 
подтверждающим принадлежность гражданина другого государства (все республики бывшего СССР) к польскому народу. В 
соответствии  с  действующим  польским  законодательством  «карта»  максимально  широко  толкует  понятие  поляка  и 
предоставляет владельцам «карты» значительные льготы в области образования, предпринимательской деятельности и 
прочих сферах.

Обладатель «карты» получает право на долгосрочную многократную визу на пребывание в Польше, легальную 
(без специального разрешения)  работу на территории Польши, занятие предпринимательской деятельностью наравне с 
польскими  гражданами.  Кроме  того,  он  может  в  первоочередном  порядке  претендовать  на  финансовые  средства, 
выделяемые для поддержку поляков за границей Польши из государственного и местного бюджетов, а также 37-процентную 
скидку на проезд по железной дороге.

«Карту» может получить лицо, владеющее польским языком на базовом уровне, имеющее в родстве поляка либо 
того,  кто  имел  в  прошлом  польское  гражданство  (отец,  мать,  дедушка,  бабушка,  прабабушка,  прадедушка).  «Карта» 
действительна десять лет со дня выдачи и при соответствующем заявлении продлевается на следующие десять лет.

По большому счету, «карта поляка» способна охватить помимо собственно поляков (по официальным данным в 
Белоруссии  проживает  всего  около  400  тысяч  лиц  польской  национальности)  и  большие  массы  непосредственно 
белорусского  населения,  ближайшие  родственники  которого  (отцы,  деды и  прадеды)  являлись  до  сентября  1939  года 
подданными довоенной Польши. Практически, «карта поляка» предлагается всем жителям Белоруссии,  фамилии, имена и 
отчества которых носят польский оттенок.

И можно не сомневаться, что те  белорусские граждане, которые сумеют получить названную «карту»  изменят 
(если они официально и не считаются поляками)  свое национальное самосознание в пользу польского самоопределения, 
тем более что современный паспорт гражданина РБ не предусматривает записи национальности. Более того, белорусское 
законодательство вообще запрещает требовать от граждан указывать свою национальную принадлежность в обязательном 
порядке. 

По мнению же аппарата Уполномоченного по делам религий и национальностей Республики Беларусь, «белорус» 
в настоящее время является понятием не этническим как в советское время, а гражданско-политическим. Таким образом, 
белорусские  власти  называют  «белорусами»  всех  граждан  Республики  Беларусь  не  зависимо  от  их  национальной 
принадлежности. Насколько такой подход оправдан, судить трудно, но он значительно облегчает реализацию ближайших 
планов Польши по существенному  (в два и более раз) наращиванию польского национального присутствия в Белоруссии. 
Так, в соответствии  с  данными польской статистики, в Белоруссии уже сейчас проживает более 900 тысяч лиц польского 
происхождения.

По  представлениям  польской  стороны  все  белорусы-католики  однозначно  относятся  к  категории  «кресовых» 
(окраинных) поляков. Такая постановка вопроса вполне уместна, так как белорусы-католики в большинстве своем полагают 
своими духовно-культурными центрами Варшаву, Краков и Рим и в этом смысле полностью ориентированы на Запад. При 
этом значительная их часть считает себя поляками, хотя при переписи населения (по официальным данным) и обозначали 
себя как белорусы. В целом же польского и пропольского населения в Белоруссии проживает в настоящее время от 12 до 
15 процентов. 

Основная  роль  в  агитационной  кампании  за  «карту  поляка»  отводится  католической  церкви  (ксендзам  и 
католическому  активу)  и  польским  общественным  организациям.  В  связи  с  чем,  в  последнее   время  резко  возросла 
активность католического клира по привлечению белорусских граждан в католическое вероисповедание с последующим 
формированием у них и польского национального самосознания. 

Римско-католическая  церковь  обладает  в  Белоруссии  внушительным  потенциалом  для  проведения  политики 
прозилитизма,  в  том  числе  и  среди  православно  ориентированного  населения.  На  территории  Республики  Беларусь 
действуют Конференция католических епископов, 4 католические епархии, 9 миссий, 8 монастырей и 2 духовных учебных 
заведения, а также 433 религиозных общины католического вероисповедания. Всего в республике действующими являются 
более 400 костелов, большинство из которых расположено в западных районах Белоруссии. Ведется  широкое храмовое 
строительство.

Следует  заметить,  что  польское  население  крайне  неравномерно  распределено  по  Белоруссии  и  в  основном 
сосредоточено в Гродненской области, на западе Витебской и Минской областей,  а также севере Брестской области. При 
этом  в 9 из 16 районов Гродненской области поляки составляют от 21 до 51 процента населения, а в Вороновском районе 
Гродненской области поляков абсолютное большинство. В 5 западных районах Витебской области польское население 
составляет около 20 процентов, а в Браславском районе Витебской области –  порядка 50 процентов. Высоким является 
процент  поляков среди населения Пружанского  (до  6  %),  Барановичского (до 6  %)  и  Ляховичского (до 21 %)  районов 
Брестской области, а также Дзержинского (до 6%), Несвижского (до 21%), Воложинского (до 21%) и Столбцовского (до 51 %) 
районов Минской области.

В  течение  последних  лет  произошел  значительный  рост  общественно-политической  активности   Польши  в 
отношении  Белоруссии,  в  первую  очередь,  ее  западных  областей.  Причем  речь  идет  не  просто  о  культурной  и 
экономической  поддержке  польского  меньшинства,   проживающего  в  Белоруссии,  а  о  воплощении  программы, 
направленной на достижение радикального изменения геополитической конфигурации в восточноевропейском регионе.

Так, в мае 2006 года правительством Польши было объявлено о начале выполнения программы строительства 
Четвертой  Речи  Посполитой.  Программа  предполагает  не  только  глобальную  консолидацию  польской  нации,  но  и 
последовательное формирование в местах компактного проживания польских меньшинств (Гродненская, Брестская области 
и запад Минской и Витебской областей Белоруссии) национально-культурного ландшафта т.н. «Малой Польщизны», т.е. 
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создание  такой  культурно-религиозной  среды,  в  которой  польско-католическое  влияние  будет  доминировать  над 
восточнославянско-православным,  когда  православные  белорусы  и  великороссы,  проживающие  в  западных  регионах 
Белоруссии,  будут ощущать себя национально-религиозным меньшинством. Однако, власть  предпочитает не замечать ни 
попыток ассимиляции белорусского населения посредством «карты поляка», ни стремления «охмурить» его с помощью 
костела. Официоз избрал тактику заигрывания и задабривания польского меньшинства.

В настоящее время  Союзом поляков  в  Белоруссии  совместно  с  местными властями  Гродненской  области   и 
Уполномоченным по делам религий и национальностей РБ при финансовой поддержке правительства Польши (через СПБ) 
осуществляется обширная постоянно действующая культурно-пропагандистская кампания.  

Во всех районных центрах и крупных населенных пунктах Гродненской области, а также в ряде мест Брестской и 
Минской областей систематически (каждое воскресенье) проходят праздники польского слова, фестивали  и дни польской 
культуры.  Кроме  того,  ежегодно  в  Гродненской  области  проводятся  Всебелорусский  фестиваль  польской  песни  и 
международный  фестиваль  «Августовский  канал  в  культуре  трех  народов»  с  участием  официальных  представителей 
Белоруссии,  Польши  и  Литвы.  Последнее  мероприятие  проводится  с  целью  пропаганды  «золотого  наследства  Речи 
Посполитой».

Активная пропольская культурная политика на западе Белоруссии, проводимая как местными и центральными 
белорусскими властями, так и правительством Польши привела к стремительному росту польских творческих коллективов 
на  Гроднинщине,  а  также  в  «польских»  районах  Минской,  Брестской  и  Витебской  областей.   Так,  если  в  1990  году  в 
Белоруссии  был только  один польский  хор,  то  в  настоящее время,  по  данным председателя  СПБ Юзефа  Лучника,  в 
республике действуют более сотни польских творческих коллективов, которые совместно с католическим костелом играют 
центральную роль в консолидации польского населения Белоруссии на принципах приверженности  «Золотой Польщизне».

Самым крупным и разветвленным польским общественным объединением в республике является  Союз поляков в 
Белоруссии, который был создан в апреле 1990 года. Официальной целью СПБ является возрождение и распространение 
польского языка и культуры, традиций «польщизны» и Речи Посполитой среди польского и католически ориентированного 
населения Белоруссии. В настоящее время в Союзе поляков в Белоруссии состоит более  30 тысяч человек. Всего СПБ 
имеет 133 действующих отдела, в том числе в Гродненской области – 75, Брестской – 12, Витебской – 18, Минской – 21, 
Гомельской - 4 и Могилевской – 3. 

В  рамках  Союза  поляков  в  Белоруссии  действует  ряд   специализированных  обществ,  союзов  и  комитетов: 
Польское  общество  врачей,  Общество  польских  художников,   Союз  польских  ветеранов,  Союз  бывших  солдат  Армии 
Краёвой.  Союз  поляков  –  жертв  политических  репрессий,  Общество  польской  молодежи,  Союз  среднего  и  младшего 
медперсонала,  Комитет памяти Элизы Ожешко, Польское научное общество, Республиканское общественное объединение 
«Харцерство» и другие.

Выходят  в Гродненской области и польские периодические издания. Наиболее крупными из них являются газета 
«Glos znad Niemna» и журнал «Magazyn Polski», в которых практически неприкрыто  ведется пропаганда «территориального 
наследия второй Речи Посполитой (Польша до 1939 г. – авт.)». 

Союз поляков в Белоруссии с самого начала своего существования пользовался широкой поддержкой со стороны 
польских властей различного уровня, включая президента, правительство и парламент Польши. Польской стороной  не 
только  финансировались   различные  программы  (образовательные,  обучающие,  культурные,  информационные, 
экономические  и др.),  направленные на  укрепление  польского  влияния  в  Белоруссии,  но  и  приобреталось  имущество, 
недвижимость, технические средства для СПБ и других польских организаций. Практически в каждом населенном пункте 
западных районов Белоруссии,  где действуют отделы СПБ, на средства, предоставленные Польшей, приобретены или 
построены Дома Польские, являющиеся (наряду с костелами) опорными пунктами по расширению и укреплению польского 
влияния в Западной Белоруссии (на Кресах Всходних по польской терминологии). 

Фактически можно говорить о создании в западных областях Белоруссии обширной инфраструктуры польского 
влияния,  которая  при  определенных  условиях  может  стать  основой  для  моделирования  в  этих  регионах  религиозно-
этнического конфликта по «косовскому варианту».

Такие  предположения,  в  принципе,  не  являются  беспочвенными,  т.к.  в  тех  западных  районах  Белоруссии 
(Браславский  и  Поставский  районы  Витебской  области,  Вороновский,  Свислочский,  Щучинский   и  другие  районы 
Гродненской области),  где польское население составляет порядка 40-60 процентов, руководящие должности в органах 
государственной  власти  и  внутренних  дел  занимают  этнические  поляки  или  лица  прокатолической  ориентации.  Они в 
значительной  мере  способствуют   распространению  в  западных  районах  (и  не  только)  Белоруссии  «польщизны», 
католицизма  и  «романтических  воспоминаний»  о  Речи  Посполитой,  что  создает  благоприятную  почву  для  широкого 
распространения «карты поляка».

Красноречивым примером формирования пропольского ландшафта являются переименования улиц в населенных 
пунктах  республики  в  направлении  «польщизны».  Так,  в  сентябре  2007  года   в  Минске  по  предложению  римско-
католической церкви решением Минского городского совета, находящаяся рядом с Домом правительства улица Берсона 
была переименована в улицу польского помещика и мецената Эдварда Вайниловича.  На деньги этого магната в начале XX 
века  был  построен  минский  костел  Сымона  и  Алены  (Красный  костел),  расположен  на  пл.  Независимости.  И  только 
массовое  возмущение  минчан и   личное  вмешательство  А.Г.  Лукашенко  подвигло  министерство  юстиции РБ по  чисто 
формальным  признакам  отменить  это  решение  Мингорсовета.  Но  это  лишь  одиночный  пример  (случай  уж  больно 
вопиющий!) пресечения экспансии «польщизны», которая уже широко расползлась по республике.

Польша прилагает значительные усилия по формированию в Белоруссии польского общественно-политического и 
научного (в области гуманитарных наук) «лобби». Особую активность в этом направлении проявляет действующий при 
посольстве Польши в РБ Польский институт. Этой организацией взяты на специальный учет преподаватели, аспиранты, 
студенты   и  другие  специалисты-гуманитарии  (в  первую  очередь  историки),  которые  положительно  относятся  к 
«польщизне»  во  всех  ее  проявлениях,  а  также  специалисты  занимающиеся  историей  римско-католической  церкви  в 
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Белоруссии. Этим людям оказывается финансовая (в том числе и на постоянной основе) поддержка (гранты, стипендии, 
гонорары и т.д.), они приглашаются на семинары, конференции и другие научные и общественные мероприятия. 

Помимо Союза  поляков  в  Белоруссии,  опорным центром польского  влияния  в  западных регионах  республики 
является  Гродненский  государственный  университет.  В  качестве  координаторов  по  подобному  роду  деятельности 
выступают преподаватели-этнические поляки, имеющие тесные отношения, с Варшавой и Ватиканом.

Пропольски и прокатолически (независимо от национального происхождения) настроенные студенты и аспиранты 
из различных университетов Белоруссии приглашаются для обучения и стажировок в Варшавском университете. Известны 
случаи, когда координаторами по вопросам «польщизны» в белорусских ВУЗах являются этнически русские (великороссы) 
аспиранты и преподаватели.

В республике возобновил свою деятельность (особенно активно в Гродненской области) и печально известный в 
истории  Западной  Руси  (Белоруссии)  католический  орден  иезуитов,   ежегодно  организующий  для  молодежи,  так 
называемые «летние иезуитские школы».

Однако польско-католическая культурно-религиозная экспансия не ограничивается только западными регионами 
Белоруссии.  Все  настойчивее  предпринимаются  усилия  по  ее  распространению  на  традиционно  православно-русские 
центральные и восточные области республики. В качестве опорного пункта для этого используется ежегодно проходящий в 
Могилеве  музыкальный  католический  фестиваль  «Магутны  Божа»,  руководителем  которого  является  польский  ксендз 
Роман Фоксинский. Попечителем фестиваля выступает, учрежденный в 1993 году Католический благотворительный фонд 
«Renovabis» (Германия). Учредителем фонда является Немецкая епископская конференция, руководитель – иезуит Ойген 
Хилленгасс.  Годовой бюджет  фонда  – 30-35 миллионов  евро.   Следует  отметить,  что  в  подготовке  «Магутнага Божа» 
официально участвуют и представители Совета Министров РБ на уровне вице-премьера.

Так что положение с польским вопросом складывается совсем непростое. И закрывать глаза на это никак нельзя. 
Ведь речь идет не просто о польско-католическом культурно-религиозном возрождении в Белоруссии, что уже само по себе 
чревато  для  белорусов  серьезными  проблемами.  В  Варшаве  уже  не  один  год  обсуждается  вопрос  о  «справедливых 
границах Речи Посполитой», которые на востоке по ее мнению должны проходить как минимум по «линии Сталина».

Все  это,  конечно,  вызывает  озабоченность  у  официального  Минска.  В  последнее  время  МИД  Белоруссии, 
руководство Администрации президента РБ и сам Лукашенко неоднократно высказывали протесты, в частности,  по поводу 
введения  «карты  поляка»,  обвиняя  Польшу  в  намерении  расколоть  Белоруссию  по  национально-территориальному 
признаку.  Но,  пока,   ничего существенного  белорусские власти противопоставить намерениям Варшавы,  похоже,  не в 
состоянии. 

Ведь единственным действенным  противовесом «мирному польскому вторжению» может стать только укрепление 
в белорусском обществе и государстве исконного для белорусов православно-русского начала и реальное строительство 
Союзного государства. Но беда в том, что минская верхушка  видит в этом только посягательство на свой пресловутый 
суверенитет. Поэтому новая польская интрига и имеет в Белоруссии совсем неплохие шансы на успех.

Взаимодействие России и Белоруссии в ОС ПВО СНГ
Пресс-служба МО РБ. 22.04.08

Командно-штабная  тренировка  с  органами  боевого  управления  и  дежурными  силами  Объединенной  системы 
противовоздушной  обороны  государств  -  участников  СНГ  прошла  в  третьей  декаде  апреля.  В  соответствии  с  планом 
совместных  мероприятий  под  руководством  председателя  Координационного  комитета  по  вопросам  ПВО  при  Совете 
министров обороны государств-участников СНГ - Главнокомандующего Военно-воздушными силами Российской Федерации 
генерал-полковника  Александра  Зелина  прошла  командно-штабная  тренировка  с  органами  боевого  управления  и 
дежурными  силами  Объединенной  системы  противовоздушной  обороны  государств-участников  СНГ.  Помощник 
руководителя  тренировки  от  Вооруженных  Сил  Республики  Беларусь  -  командующий  Военно-воздушными  силами  и 
войсками противовоздушной обороны генерал-майор Игорь Азаренок. 

    Тема тренировки: "Управление дежурными по противовоздушной обороне силами Объединенной системы ПВО 
государств-участников  СНГ  при  выполнении  ими  задач  боевого  дежурства".  Основными  целями  тренировки  явилось 
совершенствование  организации  взаимодействия  сил  и  средств  Объединенной  системы  противовоздушной  обороны 
государств-участников  СНГ  и  повышение  навыков  боевых  расчётов  командных  пунктов  по  управлению  действиями 
дежурных по ПВО сил при выполнении ими задач боевого дежурства. 

    В ходе тренировки дежурные силы ПВО государств-участников СНГ проверили полетами контрольные цели, 
оценили действия органов управления сторон по воздушным судам -  нарушителям порядка использования воздушного 
пространства,  нарушителям  государственных  границ,  угоняемым  воздушным  судам,  а  также  при  оказании  помощи 
экипажам воздушных судов, терпящих бедствие. 

    К тренировке были привлечены органы управления и дежурные по ПВО силы ВВС и войск ПВО Республики 
Беларусь и ВВС и войск ПВО Российской Федерации: дежурные расчеты зенитных ракетных и радиотехнических войск, 
более  25  воздушных  судов  различных  типов  России  и  Беларуси,  в  том  числе  российский  авиационный  комплекс 
радиолокационного дозора и наведения А-50, который осуществлял выдачу радиолокационной информации и наведение 
истребительной  авиации  Республики  Беларусь  из  зоны  дежурства  в  воздушном  пространстве  Республики  Беларусь, 
управление дежурными силами по ПВО с помощью АСУ белорусского производства всех звеньев управления. 

    Органы боевого управления и дежурные силы получили практику организации взаимодействия сил и средств в 
рамках Объединенной системы противовоздушной обороны государств - участников СНГ, приобрели навыки управления 
действиями дежурных по ПВО сил при выполнении ими задач боевого дежурства. 

    Взаимодействие в области противовоздушной обороны является одним из важнейших направлений военного 
сотрудничества Республики Беларусь и Российской Федерации. Оно осуществляется как на двухсторонней основе, так и в 
рамках объединенной системы ПВО государств-участников СНГ. 
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    Участие белорусских военнослужащих в совместных учениях "Боевое содружество" неоднократно подтверждало 
важное  значение  такого  сотрудничества  для  обеспечения  надежной  охраны  воздушного  пространства,  поддержания 
высокой боевой готовности соединений и воинских частей ВВС и войск ПВО. 

    С момента образования ОС ПВО боевые расчеты соединений и воинских частей зенитных ракетных войск ВВС 
и войск ПВО Республики Беларусь принимали участие во всех совместных учениях "Боевое содружество", а в прошлом году 
к  выполнению задач  учений  подключились  и  экипажи истребительной  авиации.  Всего  же практику  боевых стрельб на 
полигонах Российской Федерации получили около четырех тысяч белорусских военнослужащих. 

    Важную роль в обеспечении охраны границ воздушного пространства играет несение совместного боевого 
дежурства по противовоздушной обороне. 

    Организация  совместного  боевого  дежурства  по  ПВО  позволила  заметно  расширить  объем  и  качество 
радиолокационной  информации  о  воздушной  обстановке  на  западном  стратегическом  направлении,  контроля  за 
соблюдением порядка использования воздушного пространства, выполнения других задач, возлагаемых на дежурные силы. 

    На сегодняшний день Объединенная система ПВО Содружества является важной составляющей Организации 
Договора о коллективной безопасности, нашедшей свое практическое воплощение и имеющей реальные и долговременные 
перспективы.

«Это великолепный проект»
БелГазета. 07.04.08

Сергей Жбанов
Встреча  посла  России  в  Беларуси  Александра  Сурикова  с  журналистами  на  минувшей  неделе  дала  новый 

информационный повод для обсуждения старых новостей. «Белтрансгаз» может стать убыточным из-за дополнительных 
платежей», - поделился накатившей волной тревоги Суриков. Хотя это признание следовало бы сделать еще год назад, 
когда принималось решение о приобретении «Газпромом» 50% акций «Белтрансгаза» за $2,5 млрд. Причем не дипломату, а 
кремлевским и газпромовским экспертам, приценивающимся в академической тиши к главному белорусскому активу.

В этой классической ситуации ничего не следовало изобретать. Каждый студент, изучающий экономику, должен 
знать,  что  именно  срок  окупаемости  иллюстрирует  целесообразность  приобретения  любого  актива.  Разделил 
запрашиваемую сумму на потенциальную годовую прибыль и нашел ответ на мучительный вопрос. Если деньги отобьются 
более чем через 10 лет, то лучше отказаться от крупного приобретения. В случае с акциями «Белтрансгаза», получившего в 
2006г. прибыль в $26 млн., «Газпром» мог рассчитывать на половину этой суммы и ожидать полного возврата денег не 
раньше чем через два столетия. Год назад «БелГазета» (см. N20 от 21.05.2007г.) удивилась своим расчетам, так же как и 
полному  отсутствию  в  СМИ  публичных  оценок  окупаемости  проекта  по  созданию российско-белорусского  совместного 
газотранспортного  предприятия  (СГТП).  Это  настораживало.  Особенно  в  сравнении  с  проектом  газопровода  «Ямал-
Европа», срок окупаемости которого составлял 25 лет. К тому же еще в 2004г. первый вице-премьер Владимир Семашко, 
ссылаясь на мнение специалистов «Белтрансгаза» и Минэнерго, сообщил, что «за 12 лет «Газпром» полностью окупил бы 
все свои вложения и в виде капитализации еще заработал бы $1,3 млрд. Но это по нашим расчетам. Может быть, они и 
некорректны, может быть, мы не знаем всех исходных данных, которыми «Газпром» располагает. Но я могу сказать, что 
проект в энергетике, газовой промышленности, который окупается за 12 лет, - это великолепный проект».

Но сказка об окупаемости $2,5 млрд., вложенных «Газпромом», могла бы стать былью только при обеспечении 
ежегодной прибыли СГТП не менее $416 млн., и то при условии, что эта сумма делится в равных пропорциях - 50 на 50. 
Однако на это «Газпром» ранее 2010г. рассчитывать не может, что еще более отодвигает горизонт окупаемости проекта. 
«Сегодня 75% акций принадлежит Беларуси, 25% - «Газпрому». Заберите хоть всю прибыль. Зачем же залезать в карман 
партнера?» - так отреагировал Александр Суриков на поборы, произведенные в фонд Минэнерго. Видимо, белорусское 
министерство  немного  ошиблось  в  расчетах  окупаемости  и  решило,  не  дожидаясь,  вместо  прибыли  отстричь  19% 
себестоимости. При этом «Белтрансгаз» отделался от «Интерфакса» следующим комментарием к итогам деятельности за 
2007г.: «Была обеспечена прибыльная работа общества». Вот так кратко и емко подвели в компании (называющей себя 
открытым акционерным обществом) публичные итоги работы за год.

Впрочем, это мелочи. Есть и более серьезные детали проекта. Придавая в 2004г. гласности белорусскую оценку 
окупаемости  проекта,  Владимир  Семашко  рассчитывал  не  только  на  рост  использования  белорусских  транзитных 
мощностей, но и на поставки во все возрастающих объемах газа по внутренним российским ценам, которые уже тогда не 
приносили «Газпрому» прибыли. Помимо этого,  «Газпром» должен был вложить не одну сотню миллионов долларов в 
строительство белорусских подземных газовых хранилищ, реконструкцию белорусской газотранспортной системы, а также 
обеспечить социальные гарантии для работников «Белтрансгаза». Это не вновь открывшиеся обстоятельства, поэтому вряд 
ли  их  имел  в  виду  российский  посол,  когда  назвал  «призрачной»  даже  частичную  окупаемость  денег,  вложенных 
«Газпромом» в пакет акций белорусского предприятия.

Это  значит,  что  «Газпром» влетел в  ту  же  самую Беларусь,  где когда-то пролетела  со своими инвестициями 
пивная компания «Балтика», поскольку, по словам Сурикова, до конца нынешнего года российский газово-энергетический 
холдинг  не  собирается более чем на 7% повышать  цену на газ,  поставляемый в  Беларусь.  Дополнительных доходов, 
полученных от роста цен в 2008г., «Газпрому» как раз хватит для компенсации убытков от сборов в инновационный фонд 
Минэнерго как за прошлый, так и за текущий годы. Но расстраиваться газпромовским менеджерам особенно не стоит. Ведь 
не в прибыли счастье. Нужно просто $1,5 млрд. или 1 млрд. евро в эквиваленте, затраченных на приобретение акций 
«Белтрансгаза», добавить к будущей стоимости газопровода Nord Stream.

Для этого есть несколько причин. Во-первых, в «Газпроме» не предполагали платить за акции «Белтрансгаза» 
больше $1 млрд.,  но придется заплатить в 2,5 раза больше, как того хотел белорусский президент; во-вторых, именно 
задержка  с  акционированием  «Белтрансгаза»  в  2002-03гг.  вынудила  руководство  «Газпрома»  приступить  к  разработке 
проекта по строительству альтернативного газопровода Nord Stream. «Если в ближайшее время, возможно в ближайшие 
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полгода, не будут сделаны реальные шаги по акционированию «Белтрансгаза», ОАО «Газпром» вынуждено будет искать 
альтернативные  пути  для  экспорта  газа  в  Европу»,  -  заявил  на  российско-белорусских  парламентских  слушаниях, 
проходивших в 2002г., бывший зампред правления «Газпрома» Александр Рязанов.

Но к 1 июля 2003г. российско-белорусское СГТП так и не было создано. Тогда и было принято в Кремле твердое 
решение  о  строительстве  газопровода  Nord  Stream,  стоимость  которого,  по  самым  последним  данным  «Газпрома», 
увеличена  с  6  млрд.  евро  до  7,4  млрд.  На  фоне  столь  грандиозных  капиталовложений,  производимых  ради будущей 
транзитной независимости от Украины, $70 млн. ежегодных сборов в фонд Минэнерго РБ - сущий пустяк, которым Россия 
вполне  может  пренебречь  ради  дальнейшей  дружбы с  Беларусью,  единственным  верным  союзником  и  партнером  по 
перевалке минерального сырья и углеводородов в Европу.

Россия опасается недобросовестной конкуренции со стороны 
Беларуси

naviny. by. 21.04.08
Дмитрий Ермак

С  1  апреля  почти  вся  территория  страны  стала  свободной  экономической  зоной.  Согласно  декрету  №  1, 
подписанному  в  конце  января,  льготный  режим  работы,  сопоставимый  с  тепличными  условиями  СЭЗ,  теперь 
распространяется на предприятия и индивидуальных предпринимателей, которые будут создавать производства в малых 
городах и населенных пунктах. Между тем в России усматривают в этом недобросовестную конкуренцию и опасаются, что 
благодаря льготам белорусские производители могут завалить их рынок более дешевой и конкурентной продукцией. 

Пока рано говорить о том, сколько появилось желающих создать в малых городах производства, прошло еще 
немного времени. Заманить бизнес в малые города государство решило, напомним, целым рядом льгот и преференций, 
недоступных для действующих предприятий. В частности, новые производства в течение 5 лет освобождены от уплаты 
ввозных пошлин и НДС за импортное технологическое оборудование, а также комплектующие и запчасти к нему, ввозимые 
в  качестве  вклада  в  уставный  фонд.  Им  разрешено  не  платить  налог  на  прибыль  на  недвижимость,  использовать 
свободные  цены на  свой  товар,  самостоятельно  определять  уровень  заработной  платы  сотрудникам,  не  продавать  в 
обязательном порядке заработанную валюту. 

«Реализация норм декрета № 1 фактически создает свободную экономическую зону почти на всей территории 
Беларуси», — оценил после подписания документа председатель правления Национального банка Петр Прокопович. 

Россия, которая заинтересована в развитии своих производителей, опасается возможной экспансии белорусских 
товаров  на  свой  рынок.  «Нас  настораживает,  что  в  Беларуси  специальный  правой  режим  распространяется  и  на 
предприятия,  которые  не  являются  резидентами  свободных  экономических  зон»,  —  высказал  мнение  «Белорусским 
новостям» источник, близкий к правительству России. По его словам, Беларусь сейчас активно применяет различные меры 
государственной поддержки для своих производителей: как общепринятые формы помощи (субсидии, кредиты, займы), так 
и те, от которых большинство стран, в том числе и Россия, давно уже отказались (индивидуальные льготы по налогам и 
таможенным платежам). 

«Часть товаров, произведенных из сырья и материалов, в отношении которых в Беларуси были предоставлены 
льготы, поступают потом на внутренний рынок России и создают тем самым недобросовестную конкуренцию российским 
производителям  аналогичных  товаров,  —  пояснил  эксперт.  —  Например,  создадут  после  1  апреля  предприятие  по 
производству ДСП и завалят продукцией всю Россию». 

По поводу деятельности белорусских СЭЗ у российской стороны также есть претензии. 70% выпускаемой в них 
продукции идет на экспорт в Россию и другие страны СНГ. Поскольку производители не уплачивают таможенные пошлины 
благодаря  действию  режима  свободной  торговли  между  странами,  изготовленные  на  льготных  условиях  белорусские 
товары оказывают негативное влияние на конкурентную ситуацию на рынках государств Содружества, считают российские 
эксперты. 

В ближайшее время, по оценкам российской стороны, Беларусь может предпринять шаги, чтобы скорректировать 
нынешнюю систему государственной поддержки предприятий, ориентированных на экспорт. Однако основной упор будет 
сделан не на приведение порядка и условий предоставления специфических субсидий к международным требованиям, а на 
введение механизмов, позволяющих скрывать сохранение индивидуальных льгот и преференций за счет непрозрачных 
схем, что позволит избежать ответных мер со стороны государств-импортеров белорусских товаров. 

Отказываться от господдержки своих производителей Беларусь не намерена.  Другое дело, сделать это таким 
образом, чтобы и «овцы» были целы (то есть производители), и «волки» сыты (российская сторона довольна). Какие могут 
последовать  оргвыводы со  стороны восточной соседки,  известно на  примере  экспорта  в  Россию белорусского сахара. 
Стоило России добиться ограничения поставок на свой внутренний рынок сахара из Беларуси, как отрасль оказалась в 
сложном положении:  сбывать  продукцию стало попросту некуда.  По  итогам трех месяцев 2008  года складские  запасы 
сахара превысили полугодовой объем производства. 

Чтобы соблюсти международные обязательства, в прошлом году белорусское правительство перевело сборку 
цветных телевизоров и бытовой техники в формат, который позволяет, с одной стороны, сохранять льготы и преференции 
производителям,  а  с  другой  —  избегать  обвинений  в  использовании  государственных  средств  для  субсидирования 
отдельных предприятий. Так, в январе минувшего года указом № 29 РУПП «Витязь» и ОАО «Горизонт» были включены в 
состав  свободных экономических  зон «Минск»  и  «Витебск»,  что  позволило  получить  им  особый правовой  статус  и  не 
платить некоторые внутренние налоги (например, на прибыль и чрезвычайный налог).  Но самое главное — не платить 
ввозные таможенные пошлины и налог на добавленную стоимость. Именно благодаря такому виду господдержки флагманы 
белорусской экономики сохранили конкурентные преимущества не только у себя в стране, но также и на российском рынке, 
убеждены в России. 
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По мнению россиян, белорусская сторона продолжает принимать решения о предоставлении льгот и преференций 
отдельным предприятиям и организациям, действие которых распространяется на длительное время. 

Между тем,  согласно межправительственному соглашению о развитии торгово-экономического сотрудничества, 
подписанному Беларусью и Россией в марте 2007 года, стороны должны договориться о единых правилах предоставления 
субсидий  промышленным  производителям.  Однако  сделать  это  пока  никак  не  получается  из-за  принципиальных 
разногласий.  Основной причиной затягивания процедуры подписания документа (сначала это планировалось сделать в 
октябре  2007  года,  а  затем  в  марте  нынешнего),  по  мнению  российской  стороны,  является  стремление  белорусов 
выторговать  себе  односторонние  преимущества  и  продолжить  практику  господдержки  в  целях  повышения 
конкурентоспособности  белорусских  товаров.  Белорусы,  в  частности,  предлагают  не  применять  ответные  меры  в 
отношении своих производителей, если будет доказан факт применения запрещенных субсидий, в течение трех лет после 
подписания соглашения, что, в свою очередь, не устраивает российскую сторону. 

По  оценкам россиян,  в  Беларуси  действует  два  десятка  различного  рода  мер,  препятствующих продвижению 
российской  продукции  на  белорусский  рынок,  среди  которых  квотирование  и  лицензирование  ряда  товаров,  а  также 
ограничение импорта различными административными способами.

Совмин назначил доноров для формирования фонда 
национального развития

БДГ. 28.04.08
Светлана Бутырская

Совет  Министров  РБ  утвердил  список  государственных  предприятий,  за  счет  которых  в  2008  году  будет 
формироваться фонд национального развития. В общей сложности белорусские предприятия должны будут перечислить 
более 474 млрд рублей, которые официально пойдут на реализацию важнейших, с точки зрения государства, социальных и 
экономических проектов. Реально же будут направлены на поддержку убыточных предприятий.

Фонд национального развития был создан в декабре 2005 года. Основной источник формирования этого фонда - 
прибыль наиболее высокорентабельных предприятий. Перечень их, а также размер части прибыли, порядок и сроки ее 
перечисления в фонд ежегодно определяются правительством по согласованию с президентом, сообщает "Ежедневник".

Первоначально, в 2006 году, в список были включены 37 предприятий. Они перечислили в фонд 61 млрд рублей. В 
2007-м правительство решило использовать фонд на полную мощность и увеличило обязательные отчисления в 20 раз - до 
1280 млрд рублей. Основными донорами стали нефтеперерабатывающие предприятия. Например, только ОАО "Мозырский 
НПЗ" перечислило 229 млрд рублей, хотя всеми силами пыталось убедить правительство, что данная обязанность поставит 
предприятие в тяжелое положение. Фактически всю прибыль, полученную в 2006 году,  перечислил в начале 2007-го  и 
"Нафтан",  лишившись при этом оборотных средств для закупки нефти.  Однако правительству нужны были деньги для 
компенсационных выплат в связи с подорожанием газа и нефти, а также для поддержки сельхозпроизводителей. И оно их 
получило.  Только  в  июле  2007  года  облисполкомам  было  выделено  из  фонда  260  млрд  рублей  для  обеспечения 
производителей  сельскохозяйственной  продукции  горюче-смазочными  материалами  для  проведения  полевых  работ  по 
заготовке кормов и уборке урожая. В 2008 году бюджет фонда национального развития будет формироваться уже усилиями 
93 предприятий, но сумма перечислений уменьшится в сравнении с прошлым годом более чем в два раза. Несмотря на 
значительное увеличение количества "дойных коров" и уменьшение суммы перечислений, как и раньше, бюджет фонда 
будет формироваться главным образом несколькими сверхприбыльными предприятиями республики.

Как это скажется на финансовой устойчивости предприятий, покажет время. Пока же стоит отметить, что список 
доноров  претерпел  некоторые  изменения.  Правительство  не  решилось  еще  раз  подвергать  финансовому  шоку 
нефтеперерабатывающую  отрасль  и  переложило  ношу  на  другие  источники.  Так,  из  473,8  млрд  рублей  230,3  млрд 
перечислит РУП "ПО "Беларуськалий". Это и неудивительно, учитывая, что рентабельность предприятия только за первый 
квартал 2008 года повысилась до 144%. Это произошло за счет расширения рынков сбыта Белорусской калийной компании 
и значительного увеличения цен на калийные удобрения.

На  втором  месте  среди  доноров  -  РУП  "Гомельтранснефть  Дружба",  которое  должно  перечислить  в  фонд 
национального развития 58,2 млрд рублей. Все остальные и того меньше. Впрочем, важно не то, сколько денег перечислит 
в фонд каждое предприятие, а чего это им будет стоить. Возможно, потеря 100 млн долларов не станет фатальным для 
"Беларуськалия",  но  уж  точно  не  позволит  одному  из  самых  прибыльных  предприятий  страны  должным  образом 
развиваться.  По  сути,  РУП  "ПО  "Беларуськалий"  выступит  инвестором  убыточных  сельхозпредприятий  и  других 
государственных проектов, которые не принесут в дальнейшем никакой прибыли.

Выбор площадки для строительства АЭС
БР. Белорусы и рынок. 28.04. – 05.05.08

Ирина Крылович
Работа по выбору площадки для строительства АЭС должна завершиться до конца года. В этом случае уже в 2009 

году на площадке могут начаться строительные работы, но строить начнут не станцию, а необходимую инфраструктуру.
"Если площадка будет выбрана к  концу года,  то  1 января 2009 года "первый кол",  я  бы сказал,  колышек,  на 

площадке будет забит, но не на строительстве АЭС", — заявил 25 апреля на пресс-конференции в Минске заместитель 
директора РУП "БелНИПИ-Энергопром" Владимир Бобров. Напомним, что именно "БелНИПИ-Энергопром" определен на 
сегодня генеральным проектировщиком белорусской АЭС.

Как  подчеркнул  В.  Бобров,  еще до  начала  строительства  самой  станции необходимо создание  транспортной, 
жилищной инфраструктуры и строительной базы, которая сама по себе является довольно сложным производством. Так, по 
его словам, если взять за основу строительную базу, которая была создана на площадке Минской АТЭЦ, то необходимо, 
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например, иметь не менее 46 грузоподъемных механизмов (50 тонн и ниже), построить на площадке "хороший бетонный 
завод" и так далее.

О том, что 1 января на строительстве белорусской АЭС уже нужно забить "первый кол", первый вице-премьер 
Владимир  Семашко  говорил  в  феврале  этого  года.  Тогда  же  во  время  проведения  выставки  "Ядерная  энергия  для 
Беларуси" представитель киевского НИИ, которое участвует в работах по выбору площадки, отметил, что "к апрелю будет 
понятно, какая из двух площадок является преимущественной, а к концу года площадка будет выбрана".

Между  тем,  как  заявил  25  апреля  В.  Бобров,  сегодня  работы  ведутся  на  всех  4  площадках  (речь  идет  о 
Краснополянской  и  Кукшиновской  в  Могилевской  области,  Верхнедвинской  в  Витебской  и  Островецкой  в  Гродненской 
области)  и  говорить  о  том,  какая из  них  является  преимущественной,  пока  рано.  На  просьбу  журналистов  назвать  ту 
площадку, которая нравится ему лично, специалист пообещал, что сможет сделать это в сентябре-октябре текущего года.

По  его  словам,  в  настоящее  время  проводится  работа  по  инженерным,  геологическим,  аэрологическим, 
гидравлическим,  метеорологическим  и  многим  другим  видам  исследований,  для  того  чтобы  можно  было  сопоставить 
конкурентные  площадки.  Но  пока  площадки  изучены  в  разной  степени  и  нет  возможности  провести  тщательный 
сравнительный анализ. Вместе с тем он отметил, что "ни одна из площадок в Беларуси не несет в себе запрещающих 
факторов для строительства АЭС".

Как  рассказал  на  пресс-конференции  академик  Национальной  академии  наук  Беларуси,  академик-секретарь 
секции  физико-технических  наук  НАН Беларуси  Александр  Михалевич,  более  10  лет  назад в  институте  "Сосны"  были 
разработаны критерии оценки площадки.  Проанализировав законодательство самых разных стран,  материалы научных 
конференций и рекомендации МАГАТЭ, ученые выбрали самые строгие требования из всех документов. 

Он также отметил, что важно знать не только многие геофизические, сейсмические характеристики площадки, но и 
пронаблюдать их динамику на протяжении минимум 2 лет.  "Поэтому не следует торопиться с окончательным выбором 
площадки", — подчеркнул А. Михалевич. В то же время В. Бобров, подчеркнув, что сроки строительства станции выбраны 
довольно жесткие (первый блок должен быть пущен в 2016 году),  сообщил, что перед их институтом была поставлена 
задача ускорить работы по выбору площадки. При этом он отметил, что "все мы прекрасно понимаем, что Беларусь не 
имеет большого количества специалистов в области практического проектирования строительства АЭС". 

Помимо выбора площадки,  еще одним важным направлением подготовительных работ по строительству АЭС 
является оценка воздействия работы станции на окружающую среду. Как сообщил А. Михалевич, методология такова, что 
сначала необходимо произвести изучение состояния окружающей среды, которое было до начала строительства станции. 
"Исследуются почва, флора,  фауна, фиксируется их состояние.  Дальше ведется мониторинг  — что меняется во время 
строительства станции, во время пуска, во время эксплуатации и снятия с эксплуатации", — рассказал он.

В. Бобров в свою очередь подчеркнул, что подготовка документации по оценке окружающей среды, которой также 
занимается генпроектировщик,  — "достаточно  серьезная трудоемкая работа",  которая должна вестись  в  "подробном и 
качественном  исполнении  в  связи  с  тем,  что,  согласно  подписанным  международным  конвенциям,  этот  раздел  будет 
проходить согласование с экспертами близлежащих стран — России, Украины, Литвы, Польши".

А. Михалевич назвал и еще один важный раздел, по которому сейчас разрабатывается методология, — оценка 
состояния безопасности. По его словам, например, в Швеции раз в год проводится оценка безопасности атомной станции и 
раз в десять лет — оценка безопасности хранилищ радиоактивных отходов. Причем он особо отметил, что эта оценка 
должна быть независимой. 

Но если к вопросу разработки методологии по оценке безопасности НАН Беларуси только приступил, то работы по 
обоснованию выбора типа реактора находятся в завершающей стадии. Как подчеркнул А. Михалевич, Беларуси необходим 
"реактор третьего поколения, эволюционный" и таким реактором, по его словам, является водо-водяной энергетический 
реактор — ВВЭР.

Во-первых, на сегодня эта технология является наиболее распространенной — 80% энергоблоков в мире сегодня 
именно такого типа, во-вторых, она прошла эволюционный путь развития, основанный на многолетнем опыте работы. При 
этом А. Михалевич отметил, что в мире уже разрабатываются более современные технологии реакторов — так называемое 
поколение 3+. Но, как подчеркнул академик, "мы не хотим, чтобы в Беларуси был построен блок номер 1 нового типа". "Мы 
не хотим, чтобы на нашей территории был какой-то эксперимент, хотя бы какая-то часть или видимость эксперимента", — 
пояснил он.

То есть нам нужен, как говорят специалисты-атомщики, референтный блок. Референтные водо-водяные реакторы 
сегодня производят российский атомпром, американо-японский концерн "Вестингхауз" и франко-германский "Арева".

Когда и как будет выбираться генеральный партнер Беларуси по строительству АЭС, пока неизвестно. В. Бобров 
сообщил, что подготовка тендерной документации намечена на 2009 год, вместе с тем он отметил, "будет ли это тендер или 
другой вариант, пока сказать сложно". А. Михалевич подчеркнул, что белорусское законодательство позволяет провести как 
тендер,  так  и  прямые  переговоры  с  потенциальными  партнерами  с  последующим  принятием  решения  на  уровне 
президента.

Подчеркнув,  что  это  его  сугубо  личное  мнение,  А.  Михалевич  также  предположил,  что  тендер,  если  и  будет 
проведен, может стать "фиктивным". Он отметил, что в настоящее время наблюдается тенденция по разделу рынка между 
4  ведущими  компаниями-производителями  и  может  сложиться  ситуация,  когда  "не  мы  будем  выбирать,  а  они  будут 
выбирать". Несмотря на противоречия между конкурентами, они заключают между собой договоры на совместное участие в 
проектах или поставку продукции друг другу. В связи с этим А. Михалевич отметил: "Я не исключаю, что, если мы даже 
объявим тендер, потратив на это много времени, тендер будет фиктивный. Компании могут между собой договориться". То 
есть, по его словам, например, "Арева" может специально по договоренности с Россией предложить невыгодные условия. 
Впрочем, академик в очередной раз подчеркнул, что это его "умозрительное заключение".

А. Михалевич подтвердил, что "мы участвовали в целом ряде переговоров с зарубежными компаниями", при этом 
он отметил: "Единственный вопрос, на который мы никогда не получали ответа — это сколько будет стоить станция". По его 
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словам, представители компаний отмечают, что, когда "вы выберете нас партнерами, мы сядем за стол переговоров и 
будем определять цену".

Впрочем, кое-какие детали контрактов проскальзывают в мировой печати, подчеркнул он. В 2007 году проходили 
данные,  что  канадские  "тяжеловодные"  реакторы  мощностью  1.100  МВт  "стоили"  2.180  USD  за  1  кВт  установленной 
мощности, французский реактор 1.650 МВт обошелся в 3.200 USD за 1 кВт установленной мощности.

В. Бобров подчеркнул, что стоимость определяется прежде всего спросом и предложением, а спрос в последнее 
время заметно вырос, поэтому "динамика стоимости идет с ростом". Он также сказал, что в период подготовки обоснования 
инвестиций, а этот период начнется после выбора площадки, будет проведена аналитика по вопросу стоимости, но опять-
таки по открытым источникам. Цена на любое оборудование является конфиденциальной, подчеркнул он.

Комментируя по просьбе журналистов заявление,  сделанное на выставке "Ядерная энергетика для Беларуси" 
вице-президентом "Атомстройэкспорт" Александром Глуховым о возможной стоимости станции 8-12 млрд. USD, В. Бобров 
подчеркнул, что речь шла о строительстве американских блоков с 6-летним циклом строительства. Вместе с тем он также 
привел  оценки  стоимости  строительства  энергоблоков,  сделанные  в  Украине,  которые  составили  "два  с  небольшим 
миллиарда".  Что же касается стоимости российских энергоблоков, то,  как сказал В. Бобров, "Александр Глухов обычно 
говорит, что стоимость реактора составляет от 2 до 3 тысяч долларов за киловатт установленной мощности".

Напомним, что мощность белорусской АЭС определена постановлением Совета безопасности и составит 2.000 
МВт  —  планируется  построить  два  блока  по  1.000  МВт  каждый.  Добавим  также,  что  все  эти  примерные  данные  по 
стоимости,  как  правило,  не  учитывают  затраты  на  создание  инфраструктуры,  о  которой  говорилось  вначале,  так  что 
конечная стоимость проекта может значительно превысить обсуждаемые цифры.

Есть и другие спорные моменты, которые сопровождают обсуждение различных аспектов строительства АЭС в 
Беларуси. Так, по мнению большинства экспертов, заявленная мощность АЭС для Беларуси великовата. Но дело в том, что 
референтных ВВЭР меньшей мощности в настоящее время нет, а экспериментировать на себе мы не хотим, и такую точку 
зрения можно только приветствовать.

Однако  при  высокой  мощности  встает  вопрос  о  том,  что  делать  с  избыточной  электроэнергией  и  кому  ее 
продавать.  Этот  вопрос  уже  приобретает  новые  нюансы  в  связи  с  планами  России  построить  атомную  станцию  на 
территории Калининградской области в связи с планируемым закрытием в 2009 году Игналинской АЭС. Соответствующее 
соглашение между государственной корпорацией "Росатом" и правительством Калининградской области было подписано 16 
апреля.  Предполагается,  что  АЭС  будет  состоять  из  двух  энергоблоков  мощностью  1.150  МВт  каждый.  Примерная 
стоимость проекта — около 5 млрд. EUR. Планируется, что проект будет реализован совместными усилиями российско-
европейских структур, — до 49% акций может быть передано иностранным инвесторам.

Это соглашение уже вызвало маленькую информационно-атомную войну между Россией и Литвой. Литва назвала 
это пиар-ходом и полным абсурдом. Россия в ответ заявила, что это не фантазии, а реальность, и что литовцы просто 
опасаются,  что  в  случае  строительства  АЭС  в  Калининграде  они  не  смогут  продавать  электроэнергию  с  будущей 
Игналинской  АЭС,  которую Литва  собирается  строить  при  поддержке  других  стран  ЕС.  При  этом Литва  заявила,  что, 
несмотря на планы России возвести свою АЭС, они все равно у себя построят. Но возникает вопрос, а нужно ли в этом 
случае строить ее нам?

По  имеющимся  у  "БР"  данным,  окончательно  сомнения  в  необходимости  возведения  такого  сложного  и 
дорогостоящего объекта в Беларуси не рассеялись даже у тех,  кто вовсе не является противником мирного атома,  но 
просто уже смог оценить размеры предстоящих работ и изменений.

Кстати, пресс-конференция, которая не была анонсирована заранее и оказалась неожиданной для журналистов, 
по  признанию  А.  Михалевича,  была  проведена  потому,  что  стали  появляться  публикации,  в  которых  говорилось  о 
кулуарности  проведения  подготовительного  этапа.  Но  если  у  академика  Михалевича  эти  публикации  вызвали  скорее 
досаду,  сопровождавшуюся  обещанием  устранить  пробелы  в  информационной  работе,  то  у  президента  страны, 
появившиеся  на  страницах  газет  и  в  сети  Интернет  мнения  белорусских  ученых,  являющихся  противниками  атомной 
энергетики в целом, спровоцировали вспышку гнева.

"Это не ученые, это бандиты от политики, это вторая чернобыльская политическая волна", — сказал А. Лукашенко. 
По его словам, они "сейчас пытаются эксплуатировать эту тему и на этом подняться. Не получится! Я им этого не позволю 
всеми ресурсами и всей властью, которые есть у меня сегодня в руках", — недвусмысленно заявил президент, находясь 26 
апреля в Хойникском районе.

Тем не менее А. Лукашенко и сам признал, что далеко не всегда был сторонником строительства атомной станции, 
чем  подтвердил  хотя  бы  теоретическую  возможность  существования  и  другой  принципиальной  позиции  по  вопросу 
строительства АЭС. "Почему я являюсь сторонником этой идеи? Я был самым главным оппонентом, потому что хотел 
заставить  ученых  и  всех  в  стране  аргументировать  появление  у  нас  атомной  станции.  Я  был  против  этого,  долго 
откладывал принятие окончательного решения, хотя, может быть, давно нужно было принять решение о создании своей 
АЭС", — сказал А. Лукашенко.

Может, давно и нужно было, а нужно ли сейчас? Аргументированный ответ на этот вопрос сегодня хотят получить 
не только политизированные, по мнению президента, ученые, но и многие вдумчивые небезразличные граждане.

Между тем А. Лукашенко в очередной раз не без пафоса попытался убедить сомневающихся в необходимости 
строительства.  "Неужели  вы  думаете,  что  мне  так  уж  надо  сегодня  раздувать  эту  непопулярную  тему  и  начинать 
строительство станции? Неужели свой президентский срок я бы не добыл в этой ситуации с энергоносителями? Добыл бы. 
Но я  думаю о будущем,  о  белорусских детях.  Нам надо  не один,  а  несколько  блоков построить,  чтобы уйти от  такой 
большой зависимости по нефти и газу от одной страны", — сказал он.

Но почему же мы так стремились впасть в эту зависимость в последние 10 лет, единственным выходом из которой 
теперь является АЭС, так и не пояснил.
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Всеволод Янчевский будет действовать, как Ли Куан Ю
Белорусские новости. 21.04.08

Виктор Малеев
Назначение на пост главного идеолога Всеволода Янчевского практически совпало с одной примечательной датой 

в сфере госидеологии. 5 лет назад, 27 марта 2003 года, Александра Лукашенко на семинаре руководящих работников по 
вопросам совершенствования идеологической работы прочитал свой концептуальный и резонансный доклад «Сильная и 
процветающая Беларусь должна иметь прочный идеологический фундамент». 

Помните: «Идеология для государства — то же самое, что иммунная система для живого организма»; «Главе 
государства  пришлось  брать  все  на  себя  и,  идя  от  жизни,  а  не  от  теории,  закладывать  в  фундамент  белорусской 
независимой  государственности  идеи,  рожденные  и  выстраданные  нашим  народом»;  «Марксистско-ленинская, 
консервативная, либеральная идеология в разной степени, но должны быть присущи нам»; «Белорусская идеология должна 
иметь ориентацию на традиционные для нашей цивилизации ценности: способность трудиться не только ради наживы, но и 
для блага общества, коллектива, других людей»; «Мы не чья-то провинция, не восточная окраина Европы или западная 
окраина  России»;  «Наше  гражданское  общество  опирается  на  недавно  избранные  Советы  депутатов,  профсоюзы  и 
молодежную мощную организацию» и так далее. 

И практически все озвученные тогда идеологические установки власть попыталась внедрить в жизнь. Однако во 
многом (сам выбор идеологического фундамента анализировать здесь не будем) кондово, административным ресурсом, 
для галочки… 

Назначение Янчевского, представителя молодого поколения во властной верхушке, можно считать результатом 
анализа  президентом  того,  как  велась  до  этого  идеологическая  работа.  И  цель  этого  кадрового  решения  —  ее 
модернизация. Причем, судя по всему, отнюдь не косметическая. 

Не  случайно  должность  помощника  президента  —  начальника  главного  идеологического  управления 
Администрации президента была вакантной после ухода с нее Олега Пролесковского целых три месяца. То есть велся 
поиск не чисто технической замены.

Кстати,  в  конкурентах  у  Янчевского  было  несколько  человек.  Например,  47-летний  заместитель  министра 
информации  Беларуси  Александр  Слободчук,  в  2004-2007  годы  поработавший  в  главном  идеологическом  управлении 
Администрации президента, и 59-летний ректор Гродненского государственного университета Евгений Ровба. 

Продвижение 32-летнего Янчевского на влиятельный пост помощника президента по идеологии объясняется не 
только тем, что за ним маячит мощная фигура старшего сына президента Виктора Лукашенко. Надо полагать, Александр 
Лукашенко в данном случае принимал решение исходя из своих собственных соображений, а не по чьим-то рекомендациям. 
Главное из этих соображений — растущие риски потерять поддержку и старшего, и молодого поколений. 

Пенсионеры после отмены льгот стали косо посматривать на Лукашенко в телевизоре и на страницах госпрессы. 
Ну а подавляющей части молодежи просто чужд язык, на которой с ней общается власть. Молодые поколения улыбаются 
«Дожинкам», кривятся на субботники, тянутся к пультам во время «Панорамы», тяжело вздыхают и позевывают в «дни 
информирования». Да и средние поколения предпочитают спутниковый и кабельный телепродукт шаблонному, а потому 
утомительному агитпропу. 

Изменить ситуацию и призван Всеволод Янчевский. Характерно, что сразу после назначения он заявил о задачах 
«разъяснения государственной политики, а не пропаганды или давления на людей, как некоторые пытаются представить 
идеологическую работу». А вот цитата из выше упомянутого президентского доклада пятилетней давности: «Идеология — 
это та сфера, где надо не приказывать, а разъяснять, убеждать, понимать и верить». 

Вопрос только в том, выполнима ли миссия Янчевского в принципе при нынешнем политическом режиме и имеет 
ли новоиспеченный главный идеолог некий карт-бланш? 

Янчевского не отнесешь строго к  политикам пророссийской или проевропейской ориентации,  к  «голубям» или 
«ястребам».  Кстати,  если  верить  нашим  источникам,  у  него  вызывает  восхищение  довольно  оригинальный  набор 
исторических деятелей — российский премьер-реформатор граф Витте, батька Махно и жесткий сингапурский реформатор 
Ли Куан Ю. 

Кстати,  вот  интересная  цитата  последнего:  «Пока  большинство  населения  страны  не  будет  принадлежать  к 
среднему  классу,  никакая  демократия  в  ней  невозможна».  Не  удивляйтесь,  когда  услышите  ее  из  уст  Янчевского  или 
Лукашенко, хотя белорусский президент что-то похожее по смыслу уже произносил. 

По  информации  «Белорусских  новостей»,  в  кулуарах  Янчевский  резко  высказывается  по  поводу  любого 
административного давления (начиная от добровольно-принудительного приема в объединение «Белая Русь» и заканчивая 
технологией проведения «единых политдней»). 

Конечно, здесь дело не в любви к открытости и демократии. Однако речь и в самом деле может идти о вероятном 
постепенном переходе от принуждения к убеждению. По крайней мере, о такой попытке. 

Янчевский, скорее всего, мыслит прагматично: давление дает лишь внешний результат, а сегодня белорусская 
власть  все  острее  нуждается  в  настоящей,  искренней  поддержке  людей.  Иначе  через  несколько  лет  с  белорусской 
стабильностью может случиться то же самое, что некогда произошло с СССР. 

Поскольку  карьера  (а  возможно,  и  судьба)  Янчевского  тесно  связана  именно  с  личностью  Лукашенко,  то, 
естественно,  новый  идеолог  заинтересован  в  укреплении  как  собственного  положения  при  нем,  так  и  положения 
действующего президента. В первую очередь через обеспечение реальной поддержки его власти народом. 

Можно предположить, что при Янчевском белорусская пропаганда станет более яркой и агрессивной, в чем-то 
похожей на созданный им журнал «Планета».  В идеологическую работу может  быть привнесена  доля таблоидности и 
немало  современных  политтехнологий,  вот  только  вопрос  в  перспективах  их  реализации  в  рамках  консервативной 
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бюрократической системы. Не исключен спуск на тормозах одиозных и не очень-то необходимых власти проектов вроде 
«Белой Руси». 

Главной  экспериментальной  площадкой  для  модернизированной  идеологической  работы  наверняка  станет 
интернет. Здесь наименьшие риски как для власти, так и для самого Янчевского в плане карьеры. Правда, пока непонятно 
каким именно путем предпочтет двинуться новый идеолог. Перед ним три сценария. Первый — действовать путем жестких, 
но эффектных регламентаций и запретов.  Второй — попытаться раскрутить провластные интернет-проекты.  Третий — 
начать мягкое сотрудничество с независимыми ресурсами с тем, чтобы обеспечить их относительную лояльность власти. 

Говорят, Янчевский — не карьерный чиновник. По своему темпераменту он скорее фигура из области публичной 
политики (совсем скоро можно будет услышать его в телевизоре и оценить), которая за отсутствием таковой в Беларуси 
приспосабливается к бюрократической рутине.

Русака сняли за предложение пренебречь ростом валового 
сельхозпроизводства

Завтра твоей страны. 21.04.08
Сергей Зеневич 

Отставка  министра  сельского  хозяйства  и  продовольствия  Леонида  Русака  пришлась  на  разгар  мирового 
продовольственного кризиса и одновременно на посевную кампанию, которая началась в Беларуси. С этими событиями 
многие и связывают причины, по которым Русак лишился поста.

С одной стороны Леонид Русак был весьма настойчив в требованиях повышения закупочных цен на продукцию в 
соответствии с мировыми тенденциями. В правительстве его предложения, мягко говоря, не приветствовались, поскольку 
были чреваты всплеском инфляции --  запланированный годовой показатель 106-108% наверняка бы далеко вышел за 
рамки прогноза. С другой стороны, в виду необходимости очередных трансфертов под посевную, Леониду Русаку наверняка 
припомнили, что, несмотря на вложенные в село триллионы рублей, это не привело к выполнению отраслью заданий по 
росту объемов производства. АПК закончил и 2006, и 2007 годы с невыполнением прогнозных показателей по объемам 
производства. 

Причины отставки  своего  бывшего  подчиненного  в  общих словах  прокомментировал премьер-министр  Сергей 
Сидорский. Он отметил, что «к сожалению, предыдущий министр, его заместители мало внимания уделяли реализации 
программ развития села», «в основном велись обсуждения,  но реальная работа по ее исполнению не проводилась» и 
вообще «у правительства есть много претензий к работе Министерства сельского хозяйства и продовольствия». 

В какой-то мере Сергей Сидорский прав, когда критикует Леонида Русака. Огромные средства в АПК, выделяемые 
на  протяжении  нескольких  последних  лет,  не  приносят  желаемого  результата.  Но  как  бы  ни  хотел  премьер  спихнуть 
проблемы села только на фигуру Русака (с которым у премьера, к тому же, были трения по многим вопросам), главные 
причины сельскохозяйственной стагнации в ином – в экономической политике, которую претворяет в жизнь сам кабинет 
Сидорского.

Леонид Русак, который, кстати, является в истории независимой Беларуси рекордсменом по количеству человеко-
часов,  отработанных  в  ранге  министра  сельского  хозяйства,  за  пару  недель  до  своей  отставки  осмелился  еще  раз  в 
открытую высказаться против этой политики. И именно его выступление на страницах апрельского номера «Белорусской 
нивы», по информации «Завтра твоей страны», и стало непосредственной причиной отставки. 

Честно говоря, не дочитав текст до подписи, где указано, что автором публикации является Л. Русак, авторство 
материала (в подаче, в стиле и, главное, в выводах) можно приписать какому-нибудь независимому экономисту. Взяв за 
основу узкопрофильную тему – перспективы развития в стране молочного животноводства – бывший министр достаточно 
обосновано раскритиковал глобальные направления нынешней государственной политики – в экспорте, в финансировании 
села. В своем материале он даже поставил под сомнение необходимость роста валового сельхозпроизводства. 

Приведем лишь некоторые самые интересные высказывания и выводы: «В нашей стране на производство молока 
и говядины расходуется на 3 млн тонн больше кормов, чем это предусмотрено нормативами. Основная причина – низкое их 
качество из-за несоблюдения технологии заготовки, а также невысокая обеспеченность кормов белком и сахаром…. Тем не 
менее себестоимость молока в республике пока достаточно низкая – 0,21 доллара за кг. Такой ее уровень складывается за 
счет  того,  что  большинство  зданий  и  сооружений  для  содержания  скота  были  построены  30-40  лет  назад,  и  они 
амортизированы на  100%.  Почти  на  40% ферм преобладает дешевый рабочий  труд,  коровы доятся в  ведра,  там нет 
молокопроводов и холодильного оборудования. Заработная плата обслуживающего персонала не превышает 250-300 тыс 
рублей в месяц. На себестоимость молока не относятся затраты по воспроизводству основного стада, а это третья часть 
затрат в производстве молока»… 

«Но сегодня строятся новые фермы, сметная стоимость которых обходится очень дорого – в 25 млн рублей на 
одно скотоместо. Несколько лет назад меньше стоила однокомнатная квартира!» -- этот пассаж дает понимание того, куда 
уходит часть денег в рамках программы развития села. 

Достаточно серьезные вопросы ставит Леонид Русак по наращиванию экспорта молочных продуктов. Сельское 
хозяйство  постоянно  увеличивает  производство  молока  и  молочных  продуктов,  притом что  их  потребление  в  2007  по 
сравнению с 2006 годом уменьшилось на 21 кг. 

Главной целью роста объемов на правительственном уровне назван экспорт. 
«Но какая при этом экономика экспорта? – спрашивает Л. Русак и тут же дает ответ: «В целом за минувший год 

экспорт молочной продукции был рентабельным. Но с начала текущего года цены пошли вниз, и на последних торгах на 
товарной бирже и сухое молоко, и масло продавалось по 3 доллара за килограмм, а сыры – по 4,5 доллара. Если сухое 
молоко и сыры продаются пока с рентабельностью до 15%, то на каждом килограмме масла убыток до 2 тыс. рублей. А 
какие цены будут летом?!» … 
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«Еще хуже обстоят дела с экономикой экспорта говядины», -- продолжает бывший министр. «К слову, не получаем 
мы прибыли и от реализации на экспорт свинины, птицы и яйца. Значит, заведомо дотируем импортеров нашей продукции». 

В этой связи у него возникает вопрос: а зачем тогда стране программа по строительству молочных ферм? 
«Но  спрашивается:  зачем  тратить  огромные  средства  из  бюджета  и  природные  ресурсы  для  того,  чтобы 

наращивать  экспорт  продукции,  которая  только  из-за  удельных  инвестиций  на  строительство  помещений  будет 
неконкурентоспособной на внешнем рынке в сравнении с новозеландской, австралийской и даже европейской… Тратить 
огромнейшие средства налогоплательщиков на поддержку зарубежных потребителей не такой уж богатой стране, как наша, 
контрпродуктивно», -- делает вывод Л. Русак. 

«Видимо, в ближайшее время специалистам, ученым необходимо скрупулезно подсчитать, сколько нужно скота 
молочного направления, сколько – мясного, сколько необходимо молока, говядины. Правда, при этом придется пренебречь 
таким прогнозным показателем, как рост производства валовой продукции сельского хозяйства», -- делает по нынешним 
мерках уже совсем «антигосударственный» вывод бывший министр. 

Возникнет ли у нового министра Семена Шапиро через, скажем, хотя бы полсрока, которые отбыл Русак на посту 
министру,  такой  писательский  зуд,  покажет  время.  Но  в  любом  случае  проблемы,  которые  обозначены  бывшим 
руководителем  министра  всего  лишь  на  одном  фронте,  у  Шапиро  останутся.  Более  того,  под  воздействием  внешних 
обстоятельств их количество, несомненно, будет расти.
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УКРАИНА
Хроника
11 апреля.  Общественные организации городов и районов Крыма, входящие в Народный фронт "Севастополь - 

Крым - Россия" продолжили объявленную ранее на пресс-конференции акцию, названную "Украина без Крыма".
Как сообщает ИА REGNUM, акция состоит в подаче исковых заявлений, имеющих одно и то же содержание, в суды 

по месту регистрации организаций. Сегодня, вслед за Симферополем, исковое заявление в порядке раздела 1 Кодекса 
административного  судоустройства  Украины  подал  в  Евпаторийский  городской  суд  председатель  Русской  общины  г. 
Евпатории Семен Клюев. В качестве ответчика в заявлении фигурирует Верховный совет Крыма.

В объемном заявлении со ссылками на статьи Конституции и соответствующие документы говорится, в частности, 
что  ответчик,  принявший  в  свое  время  Конституцию Автономной  Республики  Крым и  закрепивший статус  Автономной 
Республики  Крым  как  неотъемлемой  составной  части  Украины,  "поступил  незаконно,  так  как  действия  ответчика 
противоречат нормам международного права и результатам общекрымского референдума 20 января 1991 года".  После 
анализа  еще ряда  документов  и  результатов  референдумов  представитель  Народного  фронта  "Севастополь  -  Крым - 
Россия" в своем исковом заявлении в суд заявляет: "Поэтому нет никаких правовых оснований нахождения Крыма и г. 
Севастополя в составе Украины. Юрисдикция, которую осуществляет Украина над Крымом, носит временный характер. 
Юридически  значимых  документов,  включивших  Крым  в  состав  государственной  территории  Украины  и  дающих 
возможность  отражения  в  Конституции  Автономной  Республики  Крым  данного  факта,  не  существует.  Российский 
суверенитет над полуостровом никому не передавался. Цессия, т. е. передача суверенитета от одного государства другому 
по  соглашению  между  ними,  требует  заключения  между  соответствующими  государствами  международного  договора, 
который  должен  отвечать  всем основным принципам международного  права.  В  начале  90-х  годов  прошлого  столетия 
Россия подтвердила свой суверенитет над Крымом и Севастополем, что выразилось в принятии постановлений Верховного 
совета Российской Федерации № 2809-1 от 21 мая 1992 года "О правовой оценке решений высших органов государственной 
власти РСФСР по изменению статуса Крыма,  принятых в 1954 г."  и № 5359-1 от 9 июля 1993 года "О статусе города 
Севастополя". Указанные документы в последующем не отменялись, они действуют и поныне".

В  своем  заявлении  истец  требует  "признать  противоправным  бездействие  Верховной  рады  Автономной 
Республики  Крым,  которая  отказывается  отменить  Конституцию  Автономной  Республики  Крым  как  противоречащую 
результатам  общекрымского  референдума  20  января  1991  года",  которая  "отказывается  принять  Декларацию  о 
воссоединении Крыма с Россией", которая "отказывается принять Обращение к президенту России, правительству РФ и 
Государственной думе РФ с требованием незамедлительного начала переговоров о возвращении Крыма под юрисдикцию 
Российской Федерации".

Как заявил ИА REGNUM координатор Народного фронта "Севастополь - Крым - Россия" Валерий Подъячий, на 
следующей  неделе  "по  мере  подготовки  материалов  будет  подано  два  очередных  подобных  исковых  заявления  в 
соответствующие суды: председателем Российской общины города Керчи Александром Ткаченко и председателем Клуба 
избирателей города Ялты Анатолием Лосем".

14 апреля. Глава  секретариата президента  Украины  Виктор Балога предложил отправить в  отставку «членов 
правительства, курирующих экономический блок».

По  его  мнению,  правительство  Юлии  Тимошенко должно  «взять  на  себя  политическую  ответственность  за 
проблемные явления в экономике».

«Каждый месяц работы нынешнего правительства обозначен очевидными экономическими просчетами», - считает 
Балога.Такими просчетами он назвал кризис в отношениях с Россией по поставкам газа и рост инфляции.

Правительство не реагирует на предупреждения президента, «а своими некоторыми решениями лишь усиливает 
действие негативных процессов», указывает Балога. По его словам, реакция правительства на негативные экономические 
тенденции была замедленной

14 апреля. Заявление, сделанное секретарем СНБО Раисой Богатыревой о том, что на своей должности она 
реализует политику Партии регионов, не соответствует действительности. Об этом говорится в заявлении Партии регионов 
по поводу выступления Богатыревой в Донецке, сообщают Подробности по материалам: Українська Правда. 

По словам "регионалов", никакого согласования действий между СНБО и Партией регионов "не было и быть не 
могло". 

"Это поясняется тем, что Партия регионов состоит в оппозиции, в том числе - и к пропрезидентским политическим 
силам", - сказано в заявлении. 

"Регионалы" также отмечают, что в то время, как Партия регионов "вместе с миллионами своих приверженцев" 
организовала  массовые  акции  протеста  против  присоединения  Украины  к  ПДЧ,  украинская  официальная  делегация  в 
Бухаресте, в состав которой входила и Богатырева, "убеждала участников саммита, что большинство населения Украины 
поддерживает политику президента, направленную на ускорение процесса вступления Украины в Альянс".

"Партия регионов действительно является демократической силой, внутри которой имеют право на существование 
разные подходы к решению тех или иных программных задач. Однако в таких принципиальных вопросах, как углубление 
стратегического  партнерства  с  Российской  Федерацией  или  внеблоковый  статус  Украины,  позиция  нашей  партии 
однозначна и пересмотру не подлежит", - сказано в заявлении.

"Выбор,  сделанный Богатыревой,  -  это ее личное дело.  В Партии  регионов он был воспринят  неоднозначно, 
однако достаточно толерантно, когда речь шла о сохранении членства в партии", - отмечают "регионалы".
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Однако,  подчеркивают  они,  это  не  означает,  что  "внутрипартийный демократизм Партии  регионов  дает  право 
Богатыревой  заявлять  о  том,  что  на  своей  нынешней  должности  она  проводит  политику  Партии  регионов"  Наша 
политическая сила таких полномочий ей не давала", - сказано в заявлении.. 

15  апреля. Россия  и Украина  продолжат  искать  развязки  по проблемным  вопросам.  Об  этом,  как  передает 
корреспондент «Росбалта», заявил глава МИД РФ Сергей Лавров по окончании переговоров со своим украинским коллегой 
Владимиром Огрызко.

«В ходе сегодняшних переговоров мы обсудили широкий спектр вопросов взаимодействия в различных областях. 
Особое внимание мы уделили договоренностям,  достигнутым на февральской встрече в Москве президентами Путиным 
и Ющенко.  Мы также  обсудили  торгово-экономическое  сотрудничество,  проблематику  Черноморского  флота  и ход 
переговоров по азово-керчинской проблематике. Вопросы остаются, они понятны сторонам, и на сегодняшних переговорах 
мы дали поручение нашим делегациям активно искать развязки», — сказал Сергей Лавров.

Российский  министр  обратил  особое  внимание  на то,  что  в ходе  состоявшихся  сегодня  переговоров  была 
обсуждена «эмоциональная полемика» относительно вступления Украины в НАТО. Он особо отметил, что те, кто негативно 
интерпретировал высказывание российского президента относительно Украины «делал это с негодными целями».

«Российский президент не говорил ничего, что посягало бы на суверенитет Украины», — подчеркнул российский 
министр.

Со  своей  стороны  Владимир  Огрызко  отметил,  что  «поддержание  российско-украинского  диалога  является 
чрезвычайно важным».

Глава российского внешнеполитического ведомства информировал, что в апреле месяце стороны планировали 
сделать серьезные шаги по демаркации азовской и керченской границ. «Что касается разграничения границы в акватории 
Азовского  моря,  то  работа  находится  на завершающем  этапе.  По Керченскому  проливу  еще  остались  вопросы, 
но мы рассчитываем, что диалог по этой проблеме пойдет быстрее после решения азовской части», — сказал Огрызко.

Владимир Огрызко высказал мнение о том, что в районе Керчи должна быть проведена граница, а затем создана 
корпорация, «связанная со всеми моментами функционирования этого канала».

Со  своей  стороны Сергей  Лавров  указал  на то,  что  в России  выступают  за решение  этой  проблемы,  которое 
«основывается на принципах договоренности президентов, достигнутой в 2003 году».

«Для  нас  принципиально  важно  иметь  свой  путь  для  беспрепятственного  плавания  российских  судов», — 
подчеркнул глава российского МИД.

В  ходе  пресс-конференции  российский  и украинский  министры  высказали  свое  мнение  относительно  участия 
Украины  в НАТО.  В частности,  Владимир  Огрызко  отметил,  что  «Украина  в НАТО  не будет  являться  Украиной  против 
России». «Это не должно и не будет ухудшать российско-украинские отношения», — сказал Огрызко.

Сергей  Лавров  со  своей  стороны  отметил,  что  на решение  по поводу  НАТО  оказывают  серьезное  влияние 
решения  недавно  состоявшегося  бухарестского  саммита.  «В Бухаресте  не хотят  прислушиваться  к  тому,  что  скажет 
украинский народ», — отметил глава российского МИД.

«Мы хотим понять,  какой смысл в механическом расширении НАТО на Восток.  И Россия,  и Украина  вместе  со 
странами, которые не входят в НАТО, могут обеспечивать безопасности. Мы убеждены, что безопасность в современном 
мире неделима и гарантии безопасности могут быть самыми разнообразными», — подчеркнул глава российского МИД.

15 апреля. Мероприятия в Севастополе, посвященные 225-летию Черноморского флота, могут не состояться в 
полном объеме.  Об  этом «Новому  Региону»  сообщил  источник,  близкий  к  оргкомитету  по  подготовке  к  празднованию 
юбилея.

По  словам  собеседника  агентства,  причиной  тому  стала  позиция  председателя  Севастопольской  городской 
государственной администрации Сергея Куницина, всячески уклоняющегося от согласования документов по подготовке к 
празднику. По Соглашению о базировании ЧФ, проведение торжеств в масштабах города флот должен согласовывать с 
местными властями.

Не  исключено,  что  позиция  руководства  администрации  связана  с  установкой  официального  Киева,  где 
встревожены последними заявлениями руководства России и военных по взаимоотношениям с Украиной, а также жесткой 
позицией  командования  Черноморского  флота  по  фактам  попыток  незаконного  отторжения  земельных  участков  от 
территорий военных городков ЧФ, не без участия руководства СГГА.

Кроме того, по словам источника, горгосадминистрация всячески пытается дистанцировать Черноморский флот от 
участия в праздновании 225-летия Севастополя в июне 2008 года.

По  некоторым  данным,  вопрос  о  праздновании  225-летия  Черноморского  флота  уже  вышел  на  уровень 
российского Правительства.

Источник  полагает,  что  если  проблема  с  проведением  мероприятий  Черноморского  флота  в  Севастополе 
положительно не решиться в ближайшее время, то российская сторона вполне может пересмотреть сложившийся порядок 
отношений с властями города.

Еще  одним  возможным  ответом  может  стать  запрет  на  проведение  Украиной,  совместно  со  странами  НАТО 
учений «Си Бриз» на морском десантном полигоне ЧФ под Феодосией, который арендуется у Украины Правительством РФ.

15  апреля. По  словам  Главы  Министерства  иностранных  дел  Украины  Владимира  Огрызко,  русский  язык  в 
Украине «не ущемляется в правах»

Об этом Глава МИДа сообщил после встречи с министром иностранных дел России Сергеем Лавровым.
«В Украине русский язык никоим образом не ущемляется в правах», - заявил Огрызко. 
«Выйдите  на  улицы  Киева  и  посмотрите,  что  там  многие  разговаривают  на  русском  языке»,  -  отметил  он, 

подчеркнув при этом, что такая же ситуация наблюдается не только в украинской столице, но и в других городах Украины.
Огрызко считает, что поднимаемая политиками проблема русского языка на Украине «является искусственной» и, 

по мнению министра, не должна стоять в повестке отношений России и Украины.
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Однако  при  всем  этом  Глава  МИДа  отметил,  что  украинский  язык  как  государственный,  существовавший  на 
протяжении многих веков, также должен иметь соответствующий статус на территории Украины.

15 апреля. Коалиция Блока Юлии Тимошенко и "Нашей Украины - Народной самообороны" на грани распада: 
после взаимных обвинений вечером в понедельник депутаты от большинства провели совещание в Киеве, где обсуждали, 
как предотвратить развал союза, сообщает "Новый Регион".

Одним из требований депутатов как БЮТ, так и "Народной самообороны" Юрия Луценко стала отставка главы 
Секретариата  президента  Виктора  Балоги,  который  считается  оппонентом  Тимошенко  и  нередко  выступает  с  резкой 
критикой в ее адрес.

В свою очередь, НУНС выдвинула требование к БЮТ - отказаться от создания в Верховной Раде совместно с 
"регионалами" комиссии по изменению Конституции. Похоже, что это требование БЮТ пока что согласен выполнить - в 
повестке дня сегодняшнего заседания Рады пункт о создании комиссии отсутствует.

НУНС и БЮТ намерены продолжить переговоры сегодня.
Между тем, в Партии Регионов уверены, что союз БЮТ и НУНС будет разорван в ближайшее время.
"Пока что у них нет альтернативы, ни у Ющенко, ни у Тимошенко, как сегодня находиться в спайке. Но, учитывая 

растущую инфляцию, которая за май прыгнет еще на 3%, у Тимошенко, после того, как ей не дают провести приватизацию, 
как она хотела, получить деньги от земельных аукционов, чтобы дальше вешать лапшу людям, у нее нет другого выхода 
априори как хлопнуть дверью. Я думаю, что май месяц - это крайний срок, это - максимум, когда Тимошенко это сделает", -  
говорит "регионал" Василий Киселев.

17 апреля.  Руководители парламентских фракций удалились в кабинет председателя Верховной Рады Украины 
Арсения Яценюка для поиска компромисса. Как сообщает УРА-Информ, фракция Партии регионов заявила о намерении 
блокировать трибуну ВР, в случае если будет поставлен на рассмотрение вопрос о досрочных выборах в Харькове.

Депутат  от  Партии  регионов  Нестор  Шуфрич  обратил  внимание  на  то,  что  в  среду,  16  апреля,  пленарное 
заседание закончилось на рассмотрении проекта закона о Кабмине. «Регионал» напомнил заявление председателя ВР 
Арсения Яценюка о том, что работа парламента 17 апреля должна была начаться с продолжения рассмотрения закона о 
Кабмине. 

«Со слов спикера стало известно, что отсутствует докладчик данного законопроекта», – сообщил Шуфрич. «Если 
от коалиции некому докладывать закон, ПР готова делегировать своего представителя», – подчеркнул депутат.

 «Давайте будем честными, – обратился Шуфрич к коалиции, – вы не хотите рассматривать закон о Кабмине так 
же, как и о льготах».

От имени фракции ПР Шуфрич заявил: «Мы не позволим разрывать рассмотрение закона и нарушать Регламент».
Относительно вопроса о назначении внеочередных выборов в Харькове, «регионал» подчеркнул, что ПР больше 

не позволит спровоцировать незаконные выборы. «Харьков не сдадим, и не думайте!» – заявил Шуфрич.
19 апреля. Состоялся 11 съезд Партии Регионов Украины, который принял новую программу и устав, руководящий 

состав ПР. Руководящий состав партии регионов, избранный на 11 съезде ПР 19 апреля 2008 года
Виктор Янукович - Председатель  Партии, Председатель Политсовета, Председатель Президиума Политсовета ПР 
Съезд избрал 12 Заместителей Председателя Партии 
Ими стали:Анна Герман,Василий  Джарты, Александр Ефремов, Андрей Клюев, Борис Колесников,Андрей Кравец, 

Александр Лавринович, Елена Лукаш, Сергей Левочкин, Антон Пригодский, Владимир Рыбак,Владимир Яцуба
Николай Азаров возглавил контрольную комиссию Партии регионов по вопросам персональной ответственности 

членов  партии.  Секретарь Совета  национальной безопасности  обороны Украины (СНБО) Раиса Богатырева избрана  в 
состав президиума политсовета партии (ранее Азаров и Богатырева были заместителями руководителя партии).

В  состав  Политсовета  ПР  входит  182  человека-  депутаты  ВР  Украины  от  Партии  Регионов  и  руководители 
областных организаций ПР

Президиум Политсовета-27 человек
25 апреля. Кабинет главы Фонда госимущества заняли Премьер-министр Юлия Тимошенко и народный депутат от 

БЮТ Андрей Портнов. Об этом заявила пресс-секретарь Соцпартии Украины Ирина Гаврилова.
Как передает ИнтерМедиа консалтинг, Гаврилова сообщила: «Валентина Петровна (Семенюк-Самсоненко. – Ред.) 

после эфира на «Радио Свобода» едет в Фонд госимущества. А в ее отсутствие в помещение Фонда зашли Премьер-
министр Юлия Тимошенко и депутат от БЮТ Андрей Портнов. Они заняли кабинет главы ФГИУ».

На уточняющий вопрос, откуда ей известна эта информация, Гаврилова ответила: «Это по информации пресс-
секретаря Семенюк-Самсоненко».

Пресс-секретарь Юлии Тимошенко Марина Сорока отказалась прокомментировать ситуацию. Она сообщила, что 
сегодня по этому поводу будет проведена экстренная пресс-конференция.

25 апреля. Как сообщало УРА-Информ, Фонд государственного имущества взяли под усиленную охрану. Теперь 
вместо  Государственной  службы  охраны,  которая  подчиняется  МВД,  за  порядком  в  Фонде  госимущества  следит 
Управление госохраны (оно подчиняется Президенту Украины Виктору Ющенко. – Ред.).

Глава ФГИУ Валентина Семенюк-Самсоненко предполагала захват помещения с целью сменить руководство. По 
ее  словам,  об  этом  свидетельствуют  последние  заявления  Премьер-министра  Юлии  Тимошенко,  что  Одесский 
припортовый завод будет продан, несмотря на указ Президента о приостановке его приватизации.

27  апреля. Премьер-министр  Украины Юлия  Тимошенко  убеждена,  что  до  конца  этого  года  Верховная  Рада 
Украины внесет изменения в Конституцию Украины

«Я  убеждена,  что  до  конца  этого  года  мы  примем  изменения  в  Конституцию,  и  это  даст  полный  баланс  и 
спокойствие политикуму», - сказала она. По словам Тимошенко, противоречия, которые сегодня возникают между ветвями 
власти, порождены определенной составляющей. По ее словам, это внесение изменений в Конституцию Украины в 2004 
году,  которые  полностью  разбалансировали  полномочия  между  Президентом,  главой  правительства,  политическими 
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силами. «Никто не знает, кто у министра руководитель – это Премьер-министр, или это Президент. Никто не понимает, кому 
подчиняются губернаторы, потому что те изменения, которые были внесены, все смешали», - сказала Тимошенко. Глава 
правительства  отметила,  что  необходимо  безотлагательно  внести  новые  изменения  в  Конституцию,  которые  четко 
определят полномочия и дадут возможность прекратить хаос в политике.

28 апреля. Премьер-министр России Виктор Зубков подтверждает информацию о том, что Украина полностью 
расплатилась за газовые долги. Об этом он заявил сегодня, 28 апреля, после окончания встречи с премьер-министром 
Украины Юлией Тимошенко в Киеве, передает корреспондент ИА REGNUM."Погашение задолженности Украиной за газ 
открывает путь для солидного взаимодействия в газовой сфере, для составления контрактов, которые будут абсолютно 
прозрачны на многие годы вперед", - отметил по этому поводу глава российского правительства.

Выступление Лидера Партии регионов В.Ф. Януковича на XI 
съезде Партии регионов 

http://www.partyofregions.org.ua, 20 апреля
Уважаемые однопартийцы!
Гости нашего съезда!
Друзья!
Рад видеть вас всех в этом зале, куда нас привела необходимость 

проанализировать путь, пройденный за отчетный период.
Нам  предстоит  также  определить  программные  цели  партии  на 

ближайшую  и  среднюю  перспективу  в  контексте  актуальной  политической 
ситуации.

Я уверен, что разговор наш будет откровенным, потому что этого 
требует  от  нас  само  время  –  очень  непростое  и  слишком  тревожное  для 
нашего государства и народа.

Пять  лет  тому  назад  мы  с  вами  констатировали  три  ключевых 
момента.

Первое  –  Украина  вошла  в  XXI  столетие  как  безусловно 
независимое государство.

Второе  –  в  стране,  в  основном,  были  сформированы  принципы 
рыночной экономики, демократии и конституционно-правового поля.

Третье – за все годы независимости в  Украине так  и  не удалось 
завершить  ни  экономические  реформы,  ни  научно-технологическую 
модернизацию отечественной промышленности.

На  этот  момент  не  удалось  также  внедрить  в  жизнь  социально-
ориентированную  модель  национальной  экономики,  которая  органически 
объединяла  бы  рыночную  эффективность,  социальную  ответственность  и 
гражданскую солидарность.

За это время многое изменилось.
Изменились  и  мы,  пройдя  вместе  тернистый  путь  испытания 

властью и оппозицией, успехами и неудачами, верностью и изменой.
Тем не менее, мы с гордостью можем сказать, что на этом пути успехов было значительно больше, чем упущений.
И  если  бы  Партия  регионов  оставалась  у  власти,  Украина  была  бы  совершенно  другим  государством  – 

экономически развитым, успешным и процветающим.
Напомню, что по результатам социально-экономического развития в 2004 году при первом нашем правительстве 

прирост  промышленного  производства  превысил  уровень  14%,  внешнеторговый  оборот  вырос  более,  чем  на  30%, 
инфляция не превышала 2-3%.

В то время Украина демонстрировала самые высокие в Европе показатели экономического роста.
Весь мир заговорил о рождении украинского экономического чуда.
Однако пришла оранжевая революция, и уже в 2005 году темпы экономического роста упали до отметки 2%, а 

инфляция составила 13%.
Вернувшись к власти в 2006 году, мы принялись вытягивать страну из кризиса.
Усилиями коалиционного правительства был разработан бюджет на 2007 год, который специалисты справедливо 

назвали бюджетом развития.
Кабинетом Министров был подготовлен пакет предложений, реализация которых позволила в кратчайшие сроки 

вывести страну из экономического пике на рельсы ускоренного социально-экономического развития.
Среди наиболее важных документов того периода следует назвать Государственную программу социального и 

экономического развития на 2007 год, программу "Конкурентная Украина", рассчитанную на 2006-2011 годы.
В  2007  году  до  фактического  блокирования  работы  парламента  нам  удалось  обеспечить  увеличение 

экономического роста на 8,7%, на 20% – заработные платы, на 29% – пенсии.
Капиталовложения в экономику возросли на 11%, объем иностранных инвестиций приблизился к 10 миллиардам 

долларов.
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В  социальной  сфере  мы  ввели  в  практику  такие  критерии,  как  социальная  ответственность  отечественного 
бизнеса, социальное партнерство и сотрудничество, социально-экономические гарантии работающим, социальная защита 
незащищенных слоев населения.

Руководствуясь этими критериями, мы стремились переформатировать существующее правовое поле, сделав его 
более социально ориентированным.

Напомню,  что  именно  наша  фракция  в  парламенте  и  наше  правительство  были  инициаторами  важнейших 
социальных законопроектов.

Мы  первыми  поставили  вопрос  о  необходимости  создания  Трудового  кодекса  Украины  и  разработали 
соответствующий законопроект.

Он прошел первое чтение, но на этом все остановилось, поскольку наши оппоненты не могли допустить, чтобы 
народ видел в лице Партии регионов защитника своих интересов.

Аналогичная судьба ожидала и законопроекты "О социальном диалоге", "О занятости населения",  изменения к 
Закону "Об оплате труда", к Кодексу законов о труде и многие другие.

Все они были приняты в 2007 году, и ни одного из них Президент не рассмотрел.
Была проделана огромная работа с целью развития физической культуры и спорта, охраны здоровья.
Все это способствовало росту поддержки партии среди самых широких слоев населения Украины.
Мы дважды – в 2006 и 2007 годах – выигрывали парламентские выборы.
И если бы нам удалось добиться создания Реестра избирателей, я уверен, что по результатам прошлогодних 

внеочередных выборов мы бы однозначно сформировали парламентское большинство.
Однако  манипуляции  оранжевых  сил  привели  к  тому,  что  сегодня  нам  предстоит  говорить  о  проблемах, 

выходящих далеко за рамки сугубо партийных проблем.
Речь  идет  о  судьбах  страны,  о  серьезных  угрозах,  возникших  вследствие  накопления  критической  массы 

противоречий между правящей коалицией и интересами государства.
Уважаемые делегаты!
Политики  обязаны  время  от  времени,  как  говорят,  выглядывать  в  окно:  а  что  же  происходит  там,  вне 

парламентских и правительственных стен и тихих кабинетов, что происходит в мире, где ежедневно думают не о борьбе за 
власть, а о хлебе насущном.

И если бы нынешнее руководство страны взглянуло сегодня с высот своих кабинетов на Украину, оно убедилось 
бы, что в этом году холодной и дождливой выдалась не только весна.

Холодно  и  неуютно  миллионам наших сограждан,  которым весна  2008-го  не  принесла  ничего,  кроме чувства 
глубокого разочарования.

Страна оказалась в ловушке, расставленной собственным политическим инфантилизмом.
В ловушке, ловко устроенной не кем-то извне, а своими же, причисляющими себя к патриотам и демократам.
Вновь, как это уже неоднократно бывало в нашей истории (а мы ее хорошо помним),  безудержная борьба за 

власть подменила собой заботу о государстве и людях.
Соперничая между собой за право сосредоточить в своих руках максимальное количество рычагов управления 

государством, правящая верхушка сделала заложником этого губительного процесса многомиллионный украинский народ.
По итогам первого квартала 2008 года инфляция составила 9,7%.
Это – самый высокий показатель инфляции за этот период после 1996 года.
Национальный банк Украины официально предупреждает о возможности начала стагфляции – одновременного 

падения темпов производства и ускорения инфляции.
В итоге это является признаком серьезных макроэкономических дисбалансов.
Мы отмечаем катастрофический рост цен практически на все потребительские товары и особенно – на продукты 

питания.  И,  как  результат  –  снижение уровня жизни украинского народа,  особенно – малозащищенных – пенсионеров, 
инвалидов, детей.

Рост  цен  продолжается,  и  то,  что  правительство  пытается  остановить  этот  процесс  административными 
методами, только усугубляет ценовой обвал.

Авторитетные международные эксперты подтверждают возрастающую динамику инфляции в текущем году.
Так, в частности Международный Валютный Фонд увеличил свой прогноз с 14,6% до 20%, а некоторые эксперты 

говорят о том, что инфляция достигнет пределов 30%. Бюджет на 2008 год принят поспешно, без учета стратегических 
приоритетов развития государства.

Несмотря на крайне негативные инфляционные процессы,  правительство не выполнило требование Закона о 
государственном бюджете на 2008 год, и до 1 марта не направило изменения к бюджету.

В бюджетной сфере формируется серьезнейший кризис.
На  протяжении  января-марта  бюджет  исполнялся  исключительно  благодаря  средствам,  оставленным  нашим 

правительством, а также путем сокращения планов бюджетных назначений и усиления фискального угнетения экономики.
Выполнение доходной части обеспечивалось за счет искусственных манипуляций с плановыми показателями.
Вопреки  бравурным  заверениям  правительства  о  беспримерном  оживлении  экономической  активности 

предприятий, целые отрасли уменьшили платежи в бюджет.
Усилился  налоговый  пресс  на  субъекты  внешнеэкономической  деятельности,  администрируется  налог  на 

прибавочную стоимость, вымываются оборотные средства. И об этом можно говорить бесконечно. Об этом сегодня говорит 
вся Украина.

Уважаемые однопартийцы!
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Все, что происходит в Украине в последние годы – это череда непрекращающихся кризисов,  противостояний, 
досрочных выборов.

И  этот  перманентный  конфликт  будет  продолжаться  до  тех  пор,  пока  народ  наконец-то  не  убедится:  путь, 
предложенный оранжевыми, ведет в никуда.

Украина никогда не станет процветающим государством, пока в ней не будет создана коалиция, которая способна 
будет управлять государством. И я уверен, что создание такой коалиции невозможно без Партии регионов.

Я также хотел бы сказать, что попытки втянуть народ против его воли в те или иные военно-политические блоки 
всегда будут обречены на провал.

Разрыв исторических связей с Российской Федерацией приведет к катастрофическим последствиям в социально-
экономическом развитии страны и к трагедии в судьбах миллионов наших соотечественников.

Факт сползания страны к катастрофе настолько очевиден, что тревогу забила не только Партия регионов.
Прямые обвинения правительства  в  неспособности  принимать правильные решения уже открыто звучат  и со 

стороны Президента.
Это  означает,  что  мы  стоим  на  пороге  реального  кризиса  власти,  который  может  закончиться  досрочными 

выборами.
Вероятно, будут сделаны попытки каким-то образом сохранить де-факто несуществующую коалицию.
В то же время следует понимать, что единственной силой, способной спасти страну от беды, остается Партия 

регионов.
Только мы – партия с поддержкой большей части общества – являемся тем якорем, который сможет удержать 

судно  под  названием  "Украина"  от  опасности  быть  сорванным  ураганом  гиперинфляции  и  выброшенным  на  скалы 
политического и экономического развала.

Этот якорь называется политическим центризмом, который мы определяем сегодня в качестве идеологического 
стержня новой редакции нашей программы.

Собственно, мы всегда были центристской партией, формирующей в среде украинского политикума процессы, 
способствующие противодействию центробежным силам.

Мы неоднократно доказывали свою способность объединять правые и левые стороны украинской политической 
сцены вокруг идеи укрепления экономики Украины, повышения благосостояния наших сограждан.

Мы никогда не ставили свои партийные интересы выше общенародных и всегда демонстрировали умение идти на 
компромиссы ради сплочения общества.

Сегодня  пришло  время  задекларировать  эту  позицию  публично,  потому  что  опасность  центростремительных 
тенденций в политической жизни страны – налицо.

С  одной  стороны  происходит  радикализация  курса  некоторых  политических  сил  на  основе  рыночного 
фундаментализма и воинственного национализма.

Это приводит к ослаблению социальной составляющей экономической политики нашего государства.
С другой – в моду входит опасная социальная демагогия (иначе ее нельзя назвать), при помощи которой правящая 

коалиция  спекулирует  на  ожиданиях  и  надеждах  людей  на  быстрое  улучшение  их  жизненного  уровня,  занимаясь 
популизмом и унижая украинский народ.

В  этой  ситуации  идеология  "нового  центризма"  как  основа  политической  стратегии  и  тактики  становиться 
затребованной, как никогда раньше.

Эту идеологию необходимо лишь несколько адаптировать к условиям сугубо украинским.
Помимо необходимости удерживать разумный баланс между различными политическими силами, данная идея 

предполагает налаживание социального партнерства труда и крупного капитала.
Именно  Партия  регионов  объединила  вокруг  себя  наиболее  серьезную  часть  экономической  элиты  Украины, 

которая формирует львиную долю внутреннего валового продукта.
Мы можем и должны стать  авторами новой  инициативы –  предложить  создать  трехсторонний  общественный 

договор  по  всем  вопросам  социально-экономического,  политического  и  культурного  развития  страны  между  крупным 
капиталом, трудовыми коллективами, объединенными в профсоюзы, и государством.

Уважаемые коллеги!
Необходимость подготовки новой редакции Программы продиктована временем.
Действующая программа разрабатывалась нами 10 лет тому назад.
В то время Украина пребывала на первом этапе государственного строительства.
С тех  пор  многое  изменилось.  Не  изменились  лишь базовые принципы,  объединившие вокруг  нас  миллионы 

граждан Украины.
В сфере внутренней политики это:
- переход к парламентско-президентской модели управления государством;
- децентрализация власти с передачей максимальных полномочий в регионы;
- придание русому языку статуса второго государственного;
- внеблоковый статус Украины;
-  превращение  Украины  в  наиболее  привлекательное  для  инвестиций  государство  в  регионе  Центральной  и 

Восточной Европы.
Во внешнеполитической сфере это, прежде всего, сбалансированная политика.
Ее  приоритетами  будет  оставаться  курс  на  полноправное  членство  в  Европейском  Союзе,  развитие 

стратегического  партнерства  с  Российской  Федерацией,  Соединенными  Штатами  Америки,  странами-соседями  и 
участницами СНГ.
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Хочу особо подчеркнуть важность, которую наша партия уделяла и будет уделять развитию сотрудничества с 
Россией.

События последнего времени подтвердили, что принципиальная позиция Партии регионов в вопросах, которые 
могут повлиять на безопасность нашего северного соседа, а значит – и Украины, укрепили нашу поддержку в обществе.

Это  значит,  что  мы  правильно  понимаем  мировосприятие  миллионов  соотечественников,  а  наша  позиция 
соответствует их чаяниям и надеждам.

То же самое относится и к вопросу о придании русскому языку статуса второго государственного.
Мы  поддерживаем  роль  украинского  языка  в  качестве  одной  из  неотъемлемых  составляющих  украинской 

государственности.
В то же время, мы – последовательные сторонники лозунга "Два языка – один народ!".
Будучи  европейцами  по  духу  и  поддерживая  европейские  традиции,  мы  будем  и  впредь  добиваться 

законодательного закрепления за регионами права вводить на своей территории второй официальный язык, который будет 
иметь равные права с государственным.

Уважаемые делегаты съезда!
Актуальная  политическая  ситуация складывается  таким образом,  что  Партия  регионов  должна быть  готова  в 

любой  момент  выступить  в  роли  стабилизирующей  силы,  способной  не  допустить  выхода  политического  кризиса  за 
критическую отметку.

Уже сегодня центральные органы власти работают в режиме, близком к аварийному.
Заявления,  сделанные  премьер-министром  в  свойственной  ей  безапелляционной  форме  и  реакция  на  них 

Президента, свидетельствуют о том, что вероятность развала парламентской коалиции де-юре достаточно высока.
Своеобразным катализатором возникновения внештатной ситуации могут стать выборы мера столицы.
Собственно, произошло то, о чем Партия регионов неоднократно предупреждала политиков и общество.
К сожалению, наши многочисленные призывы уважать Конституцию, не противопоставлять Основному Закону так 

называемую политическую целесообразность, прекратить издевательство над парламентаризмом, остались без внимания.
Оранжевые политики рвались к власти, и все, что стояло на их пути к заветным кабинетам, объявлялось чуждым 

национальным интересам.
Проиграв парламентские выборы, они, тем не менее, получили власть.
Но объективные законы развития общества не обманешь.
Созданная  путем  силового  объединения  разношерстных  партий,  партийных  блоков,  правящая  коалиция  с 

преимуществом в один-два голоса оказалась абсолютно нежизнеспособной.
Не помогли ни популистское заигрывание с народом, ни администрирование голосования народных депутатов.
Страна в очередной раз оказалась обманутой и, по существу, брошенной на произвол.
Проблема состоит в том, что вытягивать ее из очередной бодяги придется нам, и к этому следует быть готовыми.
За отчетный период наша партия организационно окрепла и является на сегодня наиболее структурированной из 

всех политических сил.
Численность наших рядов за этот период удвоилась и переступила через миллионный рубеж.
Количество первичных организаций возросло почти втрое, и насчитывает сегодня 18 тысяч.
Существенно окрепла материально-техническая база партийных организаций,  увеличился кадровый потенциал 

партийных работников.
В своем большинстве – это опытные люди, имеющие за плечами большой опыт работы, в том числе и в условиях 

политических гонений.
Они для партии – бесценное сокровище, которое нужно всячески оберегать и эффективно использовать на самых 

ответственных участках политической борьбы.
Мне приятно доложить вам, что на сегодня Партия регионов обладает самым многочисленным за всю историю 

депутатским корпусом различных уровней.
Это – 175 депутатов Верховного Совета и почти 32 тысячи депутатов местных Советов.
От нашей политической силы избрано 92 председателя городских Советов, 1146 – поселковых и сельских.
В целом руководство партии отмечает активную работу на местах.
Особенно  следует  отметить  высокий  уровень  организационно-политической  работы  Луганской,  Донецкой, 

Одесской, Запорожской, Житомирской, Ровенской, Закарпатской и других областных организаций.
Однако, в ряде случаев не обходится и без сбоев.
Они отмечены в Черкасской области, в Сумском региональном отделении партии.
Определенные кадровые проблемы возникали в Хмельницкой, Винницкой, Кировоградской организациях.
Поэтому  следует  с  особой  тщательностью  и  принципиальностью  вести  отбор  региональных  руководителей, 

стараться расширять кадровый актив наиболее авторитетными людьми региона.
Нужно понимать, что партии нужны грамотные, смелые и инициативные члены, а не приспособленцы, для которых 

единственная цель – попасть в проходную часть избирательного списка, а потом позорить партию.
Принимая  в  партию,  нужно  постоянно  помнить  драматический  период  2005  года,  когда  из  партии  уходили 

случайные попутчики и предатели.
В тот период партия, по существу, очистилась, и уже вскоре начался рост ее рядов.
В  отчетный  период  главная  ответственность  за  выработку  стратегии  и  тактики  партии  возлагалась  на  ее 

центральные руководящие органы.
За это время прошло пять съездов партии, 43 заседания Политсовета.
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Регулярно  проводились  и  заседания  Политисполкома,  мы  всегда  были  честными,  когда  подводили  итоги 
очередного политического периода. И мы знаем, что у нас достаточно сил бороться с нашими собственными недостатками. 
Я считаю, что в этом – наша главная сила.

В июле 2005 года был создан Президиум Политсовета партии.
Эта новая структура способствовала более оперативному принятию важных решений и,  я считаю, на практике 

себя оправдала.
Уважаемые однопартийцы!
Сегодня ощущается острая необходимость внести изменения в Устав партии. Об этом говорили практически на 

всех региональных конференциях.
При подготовке  новой  редакции этого  документа  был учтен опыт  практического  использования действующего 

Устава.
Было собрано и обработано более 400 предложений и замечаний, поступивших от первичных и региональных 

партийных организаций, а также от отдельных членов партии.
В целом большинство из них предусматривает построение оптимальной модели партии.
Новым  Уставом  предусмотрено  расширение  прав  первичных  организаций,  повышена  ответственность  за 

неукоснительное выполнение его требований.
Изменения  не  обошли  и  центральные  органы  партии,  структура  которых  приведена  в  соответствие  с 

классическими моделями, когда Глава партии имеет заместителей, возглавляет Политсовет и его Президиум.
В новой редакции Устава введен раздел, который регламентирует взаимодействие партийных фракций и групп в 

местных Советах и соответствующих партийных организаций.
Внесены и другие изменения, подсказанные практикой партийного строительства.
Уважаемые друзья, единомышленники!
Я думаю, вы согласитесь со мной, что сегодня Партия регионов как никогда уверена в своих силах.
Достойно пройдя испытания властью и оппозицией, она готова в очередной раз подставить стране свои плечи в 

трудной ситуации.
Ради Украины и ее народа мы готовы к работе со всеми, кто чувствует ответственность за ее судьбу.
Однако,  в  случае объявления очередных досрочных выборов,  мы не должны оставить никаких шансов вновь 

оказаться у руля государственной власти нынешним популистам и авантюристам.
Надеюсь,  нам в  этом поможет  украинский  народ,  который убедился  в  правильности  наших прогнозов  и  ждет 

возвращения к власти тех, кто знает цену слову и цену делу.
Мы верим в наш народ!
Мы верим в Украину!
Мы сделаем все для того, чтобы жизнь людей в нашей стране была достойной.
И да поможет нам Господь Бог в этом важном и благородном деле! 

Президентский старт
24.04.2008. УРА-Информ

Анна Сергеева
Несмотря на то что до президентских выборов еще почти полтора года, предвыборная борьба за главное  

кресло  в  государстве  фактически  началась.  Низкий  старт  заняли,  по  сути,  три  основных  политических  игрока:  
действующий Президент Виктор Ющенко, Премьер-министр Юлия Тимошенко и лидер оппозиционного лагеря Виктор 
Янукович. Кто из них придет на финиш? Над этим вопросом уже сегодня ломают головы эксперты. 

Показательно, что до сих пор не определена точная дата следующих президентских выборов. Так,  сторонники 
нынешнего гаранта Ющенко утверждают, что выборы должны состояться не раньше марта 2010, поскольку голосование в 
2004–2005 годах было беспрецедентным – не в два, а в три тура. Поэтому, учитывая, что Ющенко прошел инаугурацию 
только в начале 2005, следующие выборы должны состояться аккурат в марте через пять лет.

Однако представители оппозиционного лагеря в лице Партии регионов и коммунистов наоборот настаивают на 
проведении голосования не  позже  осени 2009 года,  не давая Виктору Андреевичу возможности задержаться на посту 
Президента еще несколько месяцев.

В любом случае, по всем законам политического пиара и предвыборных войн, президентская кампания должна 
начаться  не  раньше  осени  2008-го.  Однако  украинская  политика  всегда  отличалась  нестандартными  правилами  игры, 
поэтому еще задолго до часа икс, а точнее, сразу же после досрочных парламентских выборов, стартовала гонка, финишом 
которой станет здание на улице Банковой (Секретариат Президента. – Ред.). 

Уже сейчас политологи наперегонки дают прогнозы. Едины они в том, что, по сути, на данный момент существует 
три  реальных кандидата  на пост  главы государства.  И их имена ни  для кого не секрет.  Во-первых,  это  действующий 
гарант Виктор  Ющенко,  который  не  намерен  расставаться  с  президентским  креслом,  во-вторых,  это  Премьер Юлия 
Тимошенко, «оккупировавшая» исполнительную ветвь власти, и, в-третьих, это Виктор Янукович, который ныне находится в 
оппозиционном «окопе». 

Эксперты  не  исключают,  что  в  президентском забеге  примут  участие  и  лидер  КПУ Петр  Симоненко,  и  глава 
одноименного  Блока Владимир  Литвин,  и  глава  ФГИУ  Валентина  Семенюк,  которая  уже  заявила  о  пропрезидентских 
амбициях. Однако политологи уверены, что все эти фигуры – второго эшелона – будут играть роль маргинальных или даже 
технических кандидатов, играя на руку одному из трех основных «титанов» (Ющенко – Тимошенко – Янукович).

Аналитики прогнозируют, что нам не удастся избежать выборов в два тура. А это значит, что во втором туре, когда 
на финиш выйдут два кандидата, всем остальным придется «определяться». Уже сейчас можно констатировать, что тот же 
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Симоненко в случае прохождения Януковича во второй тур, отдаст голоса в «корзину» именно лидеру нынешней оппозиции, 
а не его оппонентам, будь-то Ющенко или Тимошенко. Точно также, учитывая войну Семенюк и Тимошенко по линии ФГИ, 
нет особой надежды, что социалистка поддержит Юлию Владимировну, а не Януковича. Что же касается Литвина, то он 
пока  не  демонстрирует  своих  симпатий,  однако  его  политическое  «обаяние»  направлено  исключительно  на 
разочаровавшийся «оранжевый» электорат.  То  есть,  он  может «оттянуть»  пару-тройку  процентов у  того  же  Ющенко и 
Тимошенко, а кому это сыграет на руку – и объяснять не надо.

Не  вызывает  сомнений,  что  борьба  между  «титанами»  обещает  быть  нешуточной.  Так,  уже  сегодня  война 
Секретариата Ющенко и Кабмина Тимошенко, перешедшая в активную стадию, непосредственно связана с президентскими 
выборами. Так, например, депутат БЮТ Андрей Шкиль считает, что «все заявления и решения, которые сейчас выдает 
канцелярия гаранта во главе с Виктором Балогой, оправдываются одной целью – обеспечить Ющенко второй срок в кресле 
главы  государства».  То  есть,  руководствуясь  логикой  БЮТ,  вся  критика  правительства  о  его  бездарной  политике  по 
сдерживанию инфляции, о провале газовых переговоров с Москвой, в результате чего контракты на поставку «голубого» 
топлива так и не подписаны, а долг перед «Газпромом» не выплачен, обвинения в отсутствии поправок к госбюджету и так 
далее – это не больше чем целенаправленный пиар-ход Секретариата по снижению рейтинга Юлии Владимировны. 

Стоит  отдать  должное  главе  СП Виктору  Балоге,  которого  часто  называют  не  просто  серым  кардиналом  и 
«мастером»  политических  конфигураций,  но  и  хорошим  кризис-менеджером,  команда  Президента  достаточно  успешно 
ведет информационную войну против Тимошенко. В этой схватке даже оппозиции делать нечего! Ярким примером может 
стать  иллюстрация  на  тему  инфляции,  когда  Янукович  как  лидер  оппозиционного  лагеря  заявил,  что  с  таким 
правительством инфляция по году может вырасти до 20 %, а Секретариат Президента «переплюнул» этот пессимистичный 
прогноз, предрекая Тимошенко рекордные за все годы 36 % роста цен! 

Понятное дело, что, ввязавшись в разборки с Премьером, Виктор Андреевич надеется выиграть президентские 
выборы. Однако эксперты неумолимы: вряд ли даже Балоге (с его «талантом») удастся реанимировать рейтинг Ющенко, 
который упал с 70 % на его заре до максимум 7 % – на данный момент. Очевидно, что отметка 2009–2010 год станет для 
Ющенко «закатом», – прогнозируют политологи.

Но,  как  всегда,  есть  «запасной»  выход  даже  для  Виктора  Андреевича,  который  находится  в  незавидном 
электоральном  положении.  Так  называемым  «кругом  спасения»  для  Президента  может  стать  договоренность  или  с 
Тимошенко,  или  с  Януковичем,  которые  по  тем  или  иным  причинам  согласятся  сложить  свои  политические  «штыки», 
поддержав Ющенко на второй срок в обмен на определенные договоренности.

Так,  сама Тимошенко озвучила «цену» своего добровольного отказа от президентского кресла. Со слов Юлии 
Владимировны на одной из последних пресс-конференций: «Если наша команда будет едина (читай – если от Ющенко 
будут  даны  гарантии  дальнейшего  пребывания  Тимошенко  на  посту  Премьера.  –  Авт.),  если  правительству  дадут 
нормально работать (читай – все финансовые потоки,  начиная с бюджета,  ФГИ, газовой сферы,  таможни и т. д.  будут 
подконтрольны  БЮТ.  –  Авт.),  то  я  поддержу  Виктора  Ющенко  на  пост  Президента». Естественно,  учитывая  прямо 
противоположные  действия  лагеря  Ющенко  по  отношению  к  команде  Тимошенко,  все  заверения  о  целостности 
«оранжевой» команды и о возможности единого кандидата лопаются, как мыльные пузыри. Тем более что большинство 
аналитиков уверены, что сама Леди Ю ни при каких условиях не оставит нереализованной свою главную политическую 
мечту – занять главный пост в Украине. 

Посему,  вероятно,  Секретариат не теряет времени даром,  понимая безнадежность договоренностей с БЮТ, а 
пытается навести мосты с противоположным лагерем – Партией регионов. Уже не первый месяц в кулуарах Верховной 
Рады ходят слухи о том, что канцелярия гаранта ведет усиленные переговоры с крылом ПР, которую условно называют 
группа Ахметова – Колесникова. И якобы неспроста Раиса Богатырева, а затем Константин Грищенко появились в СНБО, 
так называемом, «пропрезидентском Кабмине». 

Но эксперты не спешат делать выводы на этот счет. И в самой Партии регионов пока категорически отрицают 
возможность какой-либо договоренности с Ющенко. 

Несмотря на то что в последнее время в СМИ появлялась информация о том, что «Регионы» не будут делать 
ставку  на Януковича,  а  выдвинут  нового  кандидата,  очевидно,  это не более чем политическая провокация.  Во всяком 
случае, первые лица политсовета партии отрицают любую возможность замены Виктора Федоровича, объясняя это тем, что 
«на данный момент этот политик имеет наивысший рейтинг». Действительно, с точки зрения здравого смысла за столь 
короткое время практически невозможно раскрутить нового кандидата до уровня поддержки экс-премьера.  Если верить 
социологии, то количество его симпатиков колеблется от 25–30 %. Поэтому, очевидно, что Виктор Янукович еще скажет 
свое  слово.  Тем более  в  ситуации,  когда  дерутся  двое (Ющенко  и  Тимошенко),  у  третьего  всегда  более  выигрышное 
положение.

Что же касается шансов Леди Ю, то социологи констатируют наивысший уровень электоральной поддержки у 
Премьера на данный момент – 30–32 %. Но нельзя забывать, что незначительный отрыв Юлии Владимировны от Виктора 
Януковича появился в первые полтора месяца ее премьерства. И не мудрено, ведь Премьер начала работу с «щедрой 
раздачи слонов»: выплат вкладчикам Сбербанка, повышения пенсий, зарплат бюджетникам и тому подобного. Но на фоне 
растущей инфляции, «сюрпризов» в курсовой политике, неопределенности в энергетике, завале подготовки к Евро-2012 
рейтинг Юлии Владимировны начал таять на глазах. 

Политологи  поясняют,  что  Кабмин  находится  в  патовой  ситуации,  когда  лагерь  Президента  блокирует  все 
инициативы Тимошенко по приватизации стратегических объектов. В результате у правительства банально не осталось 
средств даже для выполнения своих социальных обещаний. И теперь Юлии Владимировне выгоднее всего «делать ноги». 
Именно поэтому в общей массе экспертное сообщество полагает, что отставка Тимошенко выгодна самой Тимошенко! Ведь 
сейчас  проще  эффектно  хлопнуть  дверью,  обвинив  всех  и  вся  в  том,  что  «не  дали  поработать»,  и,  заработав 
дополнительные баллы, «без шума и пыли», сидя опять в оппозиции, готовить чемоданы к переезду на Банковую.

Понимая эту  вполне  традиционную комбинацию Леди Ю,  ни  Секретариат  Президента,  ни  сама оппозиция не 
заявляют о необходимости отставки действующего Кабмина. Как объясняют политтехнологи, Ющенко и Янукович «дают 
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возможность Юле спалить себя окончательно». То есть, если ситуация в экономике и социальной сфере будет идти по 
наклонной, уже к осени рейтинг БЮТ упадет до критической отметки. И вот тогда можно и в отставку!

В целом, политические аналитики и эксперты предрекают накал страстей перед президентскими гонками уже в 
начале осени текущего года. Всем нам стоит готовиться к громким отставкам и перетасовке политической колоды карт. 
Сегодня никто не осмеливается давать однозначные прогнозы на предмет того, кто же станет следующим Президентом. 
Ведь украинская политика до мозга костей иррациональна и не поддается здравой логике. Хотя «эскиз» картины маслом – 
президентских  выборов  2009 –  вырисовывается  уже  сегодня.  Очевидно,  что  это  будет  битва  трех,  и  кто-то  один  в 
конфигурации Президент – Премьер окажется третьим лишним.

Украина и Россия определили приоритеты стратегической 
деятельности

28.04.2008. РИА Новости
«Кроме  протокола  о производственной  кооперации,  мы  подписали  протокол  об определении  приоритетов 

нашей стратегической деятельности. Этих приоритетов — десять», — сказала Тимошенко.
Украина и Россия подписали протокол об определении десяти ключевых приоритетов совместной стратегической 

деятельности,  заявила  журналистам  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  в понедельник  после  совместного 
заседания с российской делегацией во главе с премьером РФ Виктором Зубковым. 

«Кроме протокола о производственной кооперации, мы подписали протокол об определении приоритетов нашей 
стратегической деятельности. Этих приоритетов — десять», — сказала Тимошенко. 

По словам премьера, «первый приоритет — это создание нашего совместного торгового пространства с учетом 
норм и правил ВТО».  «Потому что Украина стала членом ВТО,  а Россия в ближайшее время станет,  и Украина в этом 
поможет настолько, насколько мы будем иметь возможность», — сказала она. 

Второй приоритет, по словам Тимошенко, «это подписание стратегических долгосрочных соглашений на поставку 
природного  газа  в Украину  и осуществление  транзита  российского  природного  газа  через территорию  Украины 
в европейские страны». 

Третий  приоритет —  сотрудничество  в атомной  энергетике  и в  сфере  ядерных  материалов.  Прежде  всего, 
по словам Тимошенко, это сотрудничество по продлению ресурса действующих атомных электростанций и строительству 
новых АЭС, а также сотрудничество в сфере производства ядерного топлива. 

Четвертый приоритет  «касается и совместного  освоения  месторождений  урана  и циркония,  и участия Украины 
в деятельности международного центра по обогащению урана», сообщила премьер. 

По ее словам, пятым приоритетом является производственная кооперация Украины и России, о чем был подписан 
соответствующий протокол. 

Шестой  приоритет —  реализация  совместных  проектов  в области  авиастроения.  «Речь  идет  об интеграции 
российского  открытого  акционерного  общества  “Объединенная  авиастроительная  корпорация”  и украинских 
авиастроительных предприятий», — пояснила премьер. 

Седьмой  приоритет —  это  сотрудничество  Украины  и России  в космической  промышленности.  «Речь  идет 
о создании  единого  навигационно-временного  пространства  Украины  и РФ  на базе  системы  ГЛОНАСС», —  сказала 
Тимошенко. 

Восьмой  приоритет —  обеспечение  совместных  проектов  в системе  построения  логистических  центров,  в том 
числе в Польше, Венгрии и Словакии, сообщила она. 

Девятым  приоритетом  является,  по словам  премьера,  совместная  партнерская  деятельность  по обеспечению 
безопасности,  защиты морской  среды,  а также  транспортного  сообщения  в Керченском  проливе  и Азово-Черноморском 
бассейне. «Один из этих предметов — это строительство транспортного перехода. Это то, о чем мы договорились и должны 
начать разрабатывать буквально в ближайшие дни», — отметила глава правительства. 

Десятый  приоритет —  построение  на базе  совместных  документов  до 1  августа  сотрудничества  в области 
нанотехнологий, сказала она. 

Тимошенко также сообщила, что в ходе переговоров были затронуты вопросы агропромышленного комплекса. 

Состоялась пресс-конференция Председателя Русской общины 
Крыма, первого заместителя Председателя Верховного Совета АР 
Крым Цекова С.П. 

14.04.2008. Единое Отечество
Тема пресс-конференции:  итоги поездки  Цекова  С.П.  в  Российскую Федерацию и  итоги  его  выступления  на 

парламентских слушаниях в Государственной Думе РФ, посвященных вопросам состояния российско-украинских отношений 
Во вступительном слове Цеков С.П. рассказал журналистам о том, что с 25 марта по 3 апреля он находился в 

Российской Федерации, где принял участие в следующих мероприятиях:
26 марта – Вечер памяти народного артиста СССР Юрия Богатикова « Я жил в такие времена...», организованный 

Департаментом культуры Правительства  Москвы,  РОО «Землячество  донбассовцев»,  Представительством Автономной 
Республики Крым в г. Москве. 

28  марта  -  расширенное  заседание  Президиума  и  правления  Международного  совета  российских 
соотечественников (МСРС). 

С 31 марта по 2 апреля - заседание Координационного Совета российских соотечественников (КСРС). 
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31 марта – встреча представителей КСРС с Министром иностранных дел Российской Федерации С. Лавровым. 
1-3  апреля  в  составе  делегации  от  КСРС  посетил  Республику  Татарстан,  где  участвовал  во  встрече  с 

Председателем Государственного Совета Республики Татарстан Ф. Мухамедшиным и другими руководителями Республики. 
1 апреля по приглашению Председателя комитета Государственной Думы Российской Федерации по делам СНГ и 

связям с соотечественниками А. Островского С. Цеков принял участие в парламентских слушаниях на тему «Состояние 
российско-украинских отношений и выполнение обязательств по Договору о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между 
Российской Федерацией и Украиной», где выступил с отдельным докладом. 

3 апреля С. Цеков принял участие в авторской программе В. Соловьева «К барьеру» (НТВ). 
С. Цеков отметил, что в мероприятиях российских структур, деятельность которых направлена на консолидацию и 

поддержку  российских  соотечественников  за  пределами  Российской  Федерации  –  Международного  совета  российских 
соотечественников и Координационного совета российских соотечественников, – он участвовал как руководитель Русской 
общины Крыма. Русская община Крыма входит в состав Международного совета российских соотечественников (МСРС) 
фактически с момента создания этой организации, а С.  Цеков является членом Президиума МСРС. Как Председатель 
Русской общины Крыма С. Цеков входит также в состав Координационного совета российских соотечественников (КСРС) – 
консультативного органа при Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом Правительства России.

Рассказывая о своем участии в парламентских слушаниях, проходивших в Государственной Думе России, С. Цеков 
подчеркнул, что эти слушания были организованы в преддверии выработки российской стороной позиции по вопросу о 
дальнейшей судьбе Большого договора от 1997 года между Российской Федерацией и Украиной. Председатель Русской 
общины Крыма отметил, что его поездка в Россию состоялась накануне так называемого бухарестского саммита НАТО, 
когда в Российской Федерации развернулась острая дискуссия о вероятных последствиях присоединения Украины и Грузии 
к Плану действий относительно членства в НАТО.

С.  Цеков  отметил также,  что  представители Российской  Федерации  высказывали серьезную  обеспокоенность 
проведением  руководством  Украины  политики  принудительного  вытеснения  русского  языка  из  различных  сфер 
общественной жизни в русскоязычных регионах Украины – из сфер образования, кинопроката, телерадиовещания. А также 
– в связи с попытками искажения общей для Украины и России истории в угоду политической конъюнктуре. 

В  целом,  по  оценке  С.  Цекова,  во  время  его  поездки  в  Российскую  Федерацию  проведена  серьезная, 
разноплановая работа, о которой он решил рассказать представителям средств массовой информации.

Ответы на вопросы журналистов:
Журналистка интернет-газеты «Крымское эхо»: 1) Какова, на Ваш взгляд, дальнейшая судьба Большого украино-

российского  договора?  2)  Буквально  вчера  в  украинских  СМИ  была  запущена  тема  о  том,  что  якобы  Путин  и  Буш 
договорились о том, что если Украина вступает в НАТО, то Крым отходит к России. Как Вы к этому относитесь?

Цеков С.П.:
- Что касается судьбы Большого договора: в некоторых средствах массовой информации появились сообщения о 

том, что я в своем выступлении на парламентских слушаниях заявил о необходимости продления Большого договора. 
Отмечу,  что в своем выступлении я не говорил ни о продлении, ни об отказе от продления этого Договора. Я говорил 
скорее о той ситуации, которая складывается на Украине. Мое выступление размещено в Интернете, и вы можете с ним 
ознакомиться.

    Во  время  проведения  парламентских  слушаний  были  приняты  четыре  варианта  возможных  действий  по 
Большому договору.

    Вариант первый - Договор продлевается при обязательном выполнении тех положений, которые заложены в 
Договоре. Последнее условие выдвинуто не случайно: сам Договор, возможно, является нормальным. Но его ключевые 
положения не выполняются. Если говорить о наиболее принципиальных положениях, то, это, прежде всего, – пункт 6-й 
Договора. В нем говорится о том, что нельзя использовать территорию и в принципе - совершать какие-либо действия, 
направленные  против  другого  государства-участника  Договора.  И  пункт  12-й,  где  речь  идет  о  соблюдении  прав 
национальных, языковых меньшинств на Украине. Я уже не один раз заявлял, что я, как Председатель Русской общины 
Крыма,  как  русский  человек,  не  считаю русских  национальным меньшинством на Украине.  Русские формировались на 
территории  Украины  веками,  и  русский  язык  –  тоже.  Поэтому,  русские  проживающие  на  Украине,  не  являются 
национальным меньшинством. Но даже в этой формулировке пункт 12-й Договора Украиной не выполняется.

    Второй вариант действий Российской Федерации – переработка Договора. Не продление его, а переработка, то 
есть, фактически, – разработка нового Договора.  

    Третий  вариант  –  в  случае,  если  Украина  присоединяется  к  ПДЧ,  то  Договор  будет  продлен  при  условии 
разработки  нового  соглашения  по  Черноморскому  флоту,  которое  способно  дать  гарантии  нахождения  на  территории 
Украины (прежде всего - в Севастополе) соединений Черноморского флота. 

    И вариант четвертый – если Украина присоединяется к ПДЧ и совершает активные действия по вступлению в 
НАТО, происходит денонсация Россией Большого договора как такового. 

    Очень серьезная дискуссия развернулась вокруг вопроса о том, как быть России, если руководство Украины 
будет активно втягивать Украину в НАТО, что и происходит сегодня. В связи с этим, из уст ряда российских политиков и 
политологов звучала, в том числе, и тема Крыма. О чем говорили Буш и Путин, мне неизвестно. Насколько эти слухи 
соответствуют действительности,  сказать не могу.  На данный вопрос должно отвечать Министерство иностранных дел 
Российской Федерации и соответствующие американские структуры. 

- И все-таки:  какой из перечисленных четырех вариантов ближе лично Вам?
Цеков С.П.:
- Все зависит от того, как будет развиваться ситуация на Украине. Особенно если принять во внимание отношение 

нынешних украинских властей, к русским, русскокультурным гражданам Украины, которое существует сегодня. Даже не 
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знаю, как охарактеризовать все то, что в этом плане происходит. Это просто мракобесие какое-то. Зачастую хочется дать 
этим действиям намного более резкую оценку.

У  меня,  как  у  русского  человека,  возникает  вопрос:  а  зачем нам,  собственно  говоря,  этот  Большой договор, 
который в принципе никак нас не защищает? Я бы хотел, чтобы те положения, которые заложены в Договоре для нашей 
защиты, выполнялись. Если всё  будет развиваться так, как сейчас, то я не вижу смысла в продлении Большого Договора. 
Это моя точка зрения. Ситуация может измениться только в том случае, если на Украине возобладает здравый смысл, и 
нынешнее руководство Украины (да и не только нынешнее руководство, а в целом – политическая элита Украины) в конце 
концов  поймет,  что  Украина  веками  формировалась  как  двуязычное  государство,  государство  двух  наций.  В  своем 
выступлении я,  в частности,  подчеркнул,  что власти Украины на протяжении семнадцати лет  независимости пытаются 
ниспровергнуть то, что создавалось тысячелетиями. Я надеюсь, что здравый смысл возобладает, и этого не произойдет. 
Тогда  Договор может быть продлен при обязательном выполнении тех его статей, которые обеспечивают защиту русских и 
русскокультурных граждан Украины.

Журналист РИА «Новости»: 1) Сергей Павлович, обсуждались ли на трех официальных мероприятиях, в которых 
Вы участвовали в Москве, темы, непосредственно связанные с Крымом, и вообще – звучало ли слово «Крым» в контексте 
обсуждения вопроса о вступлении Украины в НАТО? 2) И о фестивале «Великое русское слово» - известно ли, каким он 
будет в этом году, есть ли уже какие-то наметки по Программе, формату этого фестиваля?

Цеков  С.П.:  -  Тема Крыма звучит  в  России  постоянно  –  и в  кулуарах,  и  в  широком обсуждении в  средствах 
массовой информации. Звучала она и на парламентских слушаниях. Уверен, что чем больше будет происходить то, что 
сейчас  на Украине происходит, тем большее внимание будет уделяться Крыму.

Фестиваль «Великое русское слово» в этом году будет проходить второй раз. Проведению фестиваля оказывается 
всесторонняя поддержка. Это, в частности, - поддержка со стороны российских структур. Причем, нас поддерживают не 
только  центральные  власти  Российской  Федерации  (Правительство  России,  Администрация  Президента  Российской 
Федерации),  но  и  субъекты  Российской  Федерации.  В  проведении  фестиваля  нас  готовы  поддержать  Правительство 
Москвы, Правительство Санкт-Петербурга, другие регионы России. Что нас радует – это то, что в подготовку проведения 
Фестиваля  активно  включились  и  регионы  Украины.  Не  так  давно  (22  марта)  прошло  расширенное  заседание 
организационного комитета фестиваля «Великое русское слово». В этом заседании приняли участие представители всех 
регионов Юго-Востока Украины. Все они изъявили желание принять участие в фестивале. Если говорить об идейной основе 
фестиваля  «Великое  русское  слово»,  то  он  должен  стать  своеобразной  площадкой  для  серьезного  обсуждения 
политическими элитами Украины и России проблем, связанных с функционированием русского языка на Украине. И мы, 
вроде бы, этого добиваемся. И, конечно же, фестиваль мы проводим не ради самого фестиваля (некоторые стараются 
представить фестиваль «Великое русское слово» именно так).  Мы проводим это мероприятие, прежде всего, для того, 
чтобы актуализировать тему защиты русского языка на Украине и сделать для защиты русского языка в Крыму и на Украине 
все, что возможно в сложившейся ситуации. Также хочу отметить, что второй фестиваль «Великое русское слово» будет 
проходить в год 1020-летия Крещения Руси. И этой дате при проведении фестиваля мы уделим большое внимание. 

Журналист газеты  «Ялтинский курьер»:
1)  Вы  не  могли  бы  подробнее  рассказать  о  строительстве  в  Москве  общежития  для  студентов  -  российских 

соотечественников? 2)  Хотелось бы также узнать,  предполагается ли проведение дней культуры Крыма в  Москве? По 
крайней мере, когда Вы были спикером, такие дни культуры проводились. 

Цеков С.П.:
- Что касается проведения дней культуры Автономной Республики Крым в Москве, - идея хорошая, и ее стоит 

подержать.  Возможно,  нам следует  принять соответствующее решение  в  рамках  фестиваля «Великое русское  слово». 
Внимание к Крыму в Москве – особое. И отношение особое. Крым всегда выделяют. В частности, в этом году, в рамках 
Международного  совета  российских  соотечественников,  именно  в  Крыму  предполагается  провести  круглый  стол  по 
проблеме смешанных  браков.  Проводится  данное  мероприятие  в  рамках  Года  семьи,  который объявлен Президентом 
Российской Федерации В. Путиным. Эта тема и для Крыма весьма актуальна. Хочу обратить Ваше внимание и на то, что 
объем помощи русским школам, молодежным и  детским организациям Крыма, ветеранам, также будет увеличиваться. В 
России  знают,  что  преподавание  в  большинстве  школ  Крыма  ведется  на  русском  языке,  и  этим школам  необходимо 
помогать.  И  если,  к  примеру,  планируется  передать  в  различные  государства  мира  100  комплектов  книг  для  русских 
библиотек, то, я уверен, что 2-3 комплекта обязательно будут направлены в Крым.

Относительно  общежития  в  Москве  для  студентов-соотечественников.  Москва  уделяет  большое  внимание 
вопросам обучения российских  соотечественников  в  своих  высших учебных  заведениях.  Причем,  для этого  создаются 
самые  льготные  условия.  Прежде  всего,  речь  идет  о  бесплатном  образовании.  У  соотечественников  к  вузам  Москвы 
интерес огромный. Но есть проблема – проблема стоимости проживания, которая в Москве на несколько порядков выше, 
чем стоимость обучения (в случае, если студент обучался бы не на бюджетном, а на коммерческом отделении). В связи с 
этим  Правительство  Москвы  предметно  занимается  строительством  общежития  для  российских  соотечественников, 
обучающихся в Москве. Эта работа ведется ускоренными темпами – это касается и оформления земельного участка, и 
решения многих других вопросов, связанных со строительством общежития.  

Журналистка (неизв.):
- Не так давно ректор Киевского университета культуры и искусств, господин Поплавский, открывая филиал своего 

вуза в Севастополе, заявил о том, что открываемый филиал составит конкуренцию уже работающим на территории города 
вузам России. Также он заявил о том, что, с учетом русскоязычной специфики региона, в этом вузе будет интенсивно 
изучаться украинский язык, в том числе - за счет других дисциплин. Как бы Вы можете  оценить данное заявление?

Цеков С.П.:
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- Это заявление напоминает заявления многих политических деятелей – руководителей Украины. Они считают, что 
на Украине живет только одна нация и должна быть только одна языковая группа, а все остальные должны отказываться от 
своего языка и культуры. Как я должен к подобным заявлениям относиться?

-  И  все-таки,  -  может  ли  севастопольский  филиал  университета  Поплавского  составить  конкуренцию 
Черноморскому филиалу МГУ в Севастополе?

Цеков С.П.:
 -Конкуренцию МГУ не составляет ни один украинский вуз, как не составляют конкуренцию МГУ и многие другие 

высшие учебные заведения, которые находятся далеко за пределами Украины и Российской Федерации.
Журналистка Черноморской телерадиокомпании: - Увидели ли Вы во время Вашей поездки в Россию что-то такое, 

что хотели бы увидеть в Крыму?
Цеков С.П.:
- В России сегодня сложилась достаточно комфортная ситуация для подавляющего большинстваграждан.Понятно, 

что  и  там  есть  много  нерешенных  социальных  проблем.  Но  с  точки  зрения  цельности  россиян,  с  точки  зрения  их 
целеустремленности,  их  уважения  к  действующему  руководству  Российской  Федерации,  и  уверенности  в  достойном 
будущем России, – это то, чего абсолютно нет у нас. Они уверены, что пройдет еще десяток лет, и Россия будет одним из 
великих государств мира. Ещё раз подчеркну, что Россия уделяет все большее внимание российским соотечественникам за 
рубежом. Особенно – соотечественникам, проживающим в Крыму.  

Журналист газеты  «Ялтинский курьер»: Сергей Павлович, что Вы знаете о Программе «Московский аттестат» и 
есть ли возможность у негражадн России получать московские аттестаты в Крыму?

Цеков  С.П.:  -  При  Русской  общине  Крыма  чуть  больше  года  назад  создан  Русский   образовательный  центр. 
Сотрудники  этого  центра  проводят  работу  с  Российской  Федерацией.  Ведется  она  по  многим  направлениям:  это  и 
повышение квалификации учителей русского языка и литературы в России, и направление крымчан на обучение в Россию 
по квотам для соотечественников, и организация различных детских мероприятий, которые проходят в России с нашим 
участием. Это, в том числе, - реализация программы «Московский аттестат».  

Вы правильно обращаете внимание на эту программу. Необходимо работать над ней, и добиваться того, чтобы как 
можно большее число крымских детей получали московские аттестаты. Знаю, что возникли некоторые сложности в связи с 
тем, что выпускные экзамены одновременно проходят и здесь, и в Москве, а также – в связи с отсутствием специально 
оборудованного Интернет-класса для дистанционного обучения. Но эти сложности мы обязательно должны преодолеть. 

Пресс-служба Русской общины Крыма

Юбилей присоединения Крыма к России
22.04.2008. Время и деньги

19  апреля  исполнилось  225  лет  со  дня  подписания  Императрицей  Екатериной  II  высочайшего  манифеста  о 
присоединении Крыма к России. Таким образом, в 1783 году под Российскую державу были приняты полуостров Крымский, 
Тамань и вся Кубанская сторона. Русское население полуострова, составляющее более 60 процентов, отметило эту дату 
как День присоединения Крыма к России, сообщил ИТАР-ТАСС.

Крым -  один  из  древнейших  центров  человеческой  цивилизации.  Находясь  на  периферии  великих  империй  - 
Римской, Византийской, Османской, Крымский полуостров на всем протяжении исторического процесса являлся местом 
активных  контактов.  Наиболее  известный  "Великий  шелковый  путь"  проходил  через  Крымский  полуостров  и  связывал 
Римскую и Китайскую империи. В то же время Крым является колыбелью русского православия. Здесь, на древней земле 
Херсонеса, принял крещение Святой Владимир. Отсюда началось распространение православной веры на Руси.

Первое название полуострова - Таврика, полученное от имени древнейших племен тавров, закрепилось за ним с 
античных времен. В XIII веке - Крымский улус, с XV века полуостров стали называть Таврией, а после его присоединения к 
России - Тавридой.

До нашей эры здесь возникали Боспорское,  Скифское государства,  затем часть побережья полуострова была 
захвачена Римом. В IV-V веках Крым стал объектом экспансии Византии, с X века восточная часть Крыма входила в состав 
Тмутараканского княжества, в XIII веке сюда вторглись монголо-татары и был образован Крымский улус. После распада 
Золотой орды в 1443 году возникло Крымское ханство, с 1475 года полуостров - вассал Турции.

Овладение Крымским полуостровом являлось одной из  важнейших задач сначала Московского государства,  а 
затем и Российской империи, которая во многом и состоялась собственно как империя в борьбе за обладание Крымом и 
Черным морем. Русское государство с конца XVII века начало борьбу за Крым, стремясь обеспечить безопасность южных 
областей  и  добиться  выхода  к  Черному  морю.  Русско-турецкая  война  1768-1774  годов  положила  конец  турецкому 
господству на полуострове. В 1772 году Крым был объявлен независимым от Турции. Если Петр I прорубил "окно в Европу", 
то Екатерина II "распахнула дверь" в Черное море.

Присоединение к  России имело большое прогрессивное значение для экономического и культурного развития 
полуострова.  Началось  строительство  новых  городов:  в  1783  году  был  заложен  порт-крепость  Севастополь,  ставший 
главным  военным  портом  Черноморского  флота,  в  1784  году  основан  Симферополь,  как  административный  центр 
Таврической губернии. Прокладывались дороги, развивалось сельское хозяйство, промыслы.

С первых же лет включения Крыма в состав России начинается его интенсивное культурное освоение. Не было во 
всей России ни одного значительного писателя или поэта, не побывавшего в Крыму или не посвятившего ему хотя бы 
несколько строк:  от Пушкина с его строками "Волшебный край, очей отрада",  до "Здесь обрывается Россия над морем 
Черным  и  чужим"  Мандельштама.  Крымская  тема  органично  и  глубоко  вошла  в  русскую  культуру  и  запечатлелась  в 
современном облике Крыма. Появились великолепные дворцово-парковые ансамбли: Ореанда, Ливадия, Дюльберг, Чаир и 
другие.
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Яркие  события  Крымской  войны  и  драматические  события  гражданской  войны,  подвиги  защитников  и 
освободителей Крыма в годы Великой Отечественной войны навсегда останутся в русской военной истории. В борьбе за 
Крым Российская империя и СССР потеряли 3 млн человек. Также исторической вехой является и Крымская (Ялтинская) 
конференция, решения которой способствовали обретению Советским Союзом статуса сверхдержавы.

В конце 1953 года по инициативе Никиты Хрущева ЦК КПСС развернул пропагандистскую кампанию в связи с 
празднованием 300-летия Переяславской рады. 19 февраля 1954 года Президиум Верховного совета СССР подписал указ о 
передаче Крымской области из состава РСФСР в состав Украины.

После развала СССР Крым получил республиканский статус в составе Украины и принял свою Конституцию.
В  мае  1992  года  Верховный Совет  РФ сделал  официальное  заявление  о  том,  что  акты передачи  Крымской 

области Украине не имеют юридической силы.
Уважая международные соглашения о нерушимости границ, сложившихся в Европе после Второй мировой войны, 

а также достигнутые при ликвидации СССР договоренности о превращении административных границ союзных республик в 
государственные,  российское  руководство  не  поддержало  территориальные  претензии  российских  законодателей  к 
Украине.

Острота  крымского  вопроса  была  перенесена  на  проблему  Черноморского  флота,  который  базировался  в 
Севастополе с 1783 года. Этот вопрос удалось решить в мае 1997 года, когда Россия и Украина подписали договор о 
статусе и условиях пребывания Черноморского флота на территории Украины. В соответствии с базовым документом и 
другими соглашениями флот будет находиться в Севастополе 20 лет - до 2017 года, а ежегодная плата за пребывание 
составляет 97 млн. долларов.

В Севастополе и Симферополе в годовщину подписания императрицей Екатериной II манифеста общественно-
политические силы проводят митинги и шествия, концерты, возлагают цветы к памятникам Нахимову, Суворову, Ушакову. В 
храмах совершаются торжественные молебны по погибшим во всех крымских войнах.

Автономная  Республика  Крым  находится  на  самом  юге  Украины.  На  севере  соединяется  с  материком  8-
километровым Перекопским перешейком. Максимальное расстояние с севера на юг составляет 207 км, с запада на восток - 
324  км.  С запада  и  юга  Крым омывают  воды Черного  моря.  Наиболее  крупные заливы:  Каркинитский,  Каламитский  и 
Феодосийский. С востока и северо-востока полуостров окружают Керченский пролив и Азовское море, которое образует 
Казантипский, Арабатский и Сивашский заливы. Площадь - 26 тыс. кв. км. Численность населения 1971,7 тысячи человек 
(на 1 декабря 2007 года).

Объединить Украину может только чудо!»
14.04.2008. КМ. ру

Факты: Владимир Станиславович Огрызко— украинский дипломат, министр иностранных дел Украины. Окончил 
факультет международных отношений и международного права Киевского государственного университета имени Тараса 
Шевченко  по  специальности  «референт-переводчик  с  немецкого  языка»  (1978).  Кандидат  исторических  наук,  владеет 
немецким и английским языками. Занимал ряд должностей в МИД Украины. С февраля 2005 года — первый заместитель 
министра  иностранных дел,  которым в то время был Борис Тарасюк.  Считается его  единомышленником,  сторонником 
прозападного внешнеполитического курса. С 18 декабря 2007 г. — министр иностранных дел Украины.

Сегодня в Москву прибывает министр иностранных дел Украины Владимир Огрызко. Переговоры на уровне глав 
дипломатических ведомств двух стран, которые, скорее всего, начнутся во вторник, пройдут на фоне обострения российско-
украинских отношений, вызванного стремлением официального Киева всеми правдами и неправдами побыстрее втянуть 
Украину в НАТО. 

Правда, формально глава российского МИД  Сергей Лавров и  Владимир Огрызко встретятся для того, чтобы 
обсудить  ход  выполнения  межгосударственных  договоренностей,  достигнутых  12  февраля  во  время  переговоров  на 
высшем уровне между президентом России Владимиром Путиным и президентом Украины Виктором Ющенко, а также 
последующих переговоров премьер-министров двух стран, состоявшихся 21 февраля. 

Напомним, что президенты и премьер-министры обсуждали ряд накопившихся проблем двусторонних отношений, 
в первую очередь, связанных с поставками российского газа. Кроме того, затрагивались вопросы сотрудничества в военной 
и  гуманитарной  сферах.  По  итогам  встречи  на  высшем  уровне  состоялось  заседание  украинско-российской 
межгосударственной комиссии «Путин-Ющенко». Комиссия достигла ряда соглашений, закрепленных в «Плане действий 
Россия-Украина до 2009 года». 

Тем не менее, формальная повестка дня нынешней встречи глав внешнеполитических ведомств двух стран будет, 
несомненно, существенно расширена. Шаги,  предпринятые в последнее время украинским руководством в направлении 
НАТО,  вызвали  резкую  ответную  реакцию  Москвы.  Сначала  последовало  жесткое  заявление  главы  МИД  РФ  Сергея 
Лаврова, который в интервью радиостанции «Эхо Москвы» заявил, что Россия «предпримет все усилия» для того, чтобы не 
допустить вступления Украины и Грузии в НАТО. А следом глава российского Генштаба Юрий Балуевский подтвердил, что 
«Россия однозначно предпримет действия, направленные на обеспечение своих интересов вблизи своих границ. Это будут 
не  только  меры  военного  характера,  но  и  иные  меры».  Киев  выразил  обеспокоенность  этими  резкими  заявлениями 
представителей российской власти, распространив в субботу заявление, в котором говорилось, что «МИД Украины требует 
от  российской  стороны прекратить  практику  угроз  относительно  Украины и  соблюдать  положения  Договора  о  дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве между Украиной и Российской Федерацией». 

Корреспондент  KM.RU  обратился  к  председателю  Русской  общины  Украины  Константину  Шурову  с 
просьбой дать оценку нынешнему состоянию российско-украинских отношений. 

- Никто не ожидал, что произойдет «утечка» с закрытой части переговоров Путина и Буша, где Россия показала, 
что она в значительной степени восстановилась как держава, являющаяся субъектом геополитического процесса, а не его 
объектом. Я имею в виду ту фразу, которую приписывают  Путину: «Джордж, ну, ты же знаешь, что такое Украина!». Но 
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кроме как потребовать объяснений, что же президент России сказал на самом деле, и кроме растерянно-жестких заявлений 
по  этому  поводу,  у  Киева  ничего  не  получилось.  Украина  боится  переборщить,  поскольку  не  знает,  что  ожидать  от 
Медведева. Поэтому визит Огрызко призван прозондировать почву. Кроме того, Киев хочет узнать, как Россия отреагирует 
на  то,  что  в  нашей  «великой  Украине,  которая  существует  на  140  тысяч  лет  раньше  Московии»,  начался  раздрай. 
Достаточно жесткие заявления Ющенко о том, что газ будет закупаться не у того посредника, которого предлагает Юлия 
Владимировна, говорит о больших расхождениях в стане «оранжевых». 

Позиция же Огрызкова очень интересная. Он подчинен президенту, но душой он с Юлией Тимошенко. Вот в чем 
заключается «раздвоение» пана  Огрызко. Он понимает, что должен выступать достаточно жестко, но его арсенал очень 
ограничен. Россия смотрит, как хирург - «будем резать или будем лечить», поэтому у Огрызко -  очень тяжелая миссия, я бы 
ему не позавидовал. 

А общая ситуация на российско-украинском направлении такая: по сути дела, вся украинская квазиэлита занята 
личными  проблемами.  Они  чувствуют  изменения  геополитических  раскладов  и  не  могут  на  них  повлиять,  но  хотят 
поднакопить финансовый жирок, чтобы комфортно пересидеть «серую» полосу, которая наступает, или даже черную. Они 
стараются верить пану  Ющенко. По слухам, которые ходят в кулуарах, ему пообещали вступление в НАТО, и это как-то 
еще поддерживает дух в украинских верхах. Но все прекрасно понимают, что Украина разделена, и соединить ее может 
только  чудо.  Для того,  чтобы продлить  агонию,  они  планируют  создать  двухпартийный парламент,  о  котором мы уже 
говорили в предыдущем интервью. 

Я  в  этой  связи  хотел  бы  пожелать  России  дальнейшего  экономического  роста,  безболезненного  перехода 
Владимира Владимировича в новое качество, а Дмитрию Анатольевичу - вступления в должность и продолжения того 
же курса на укрепление России и ее доминирование на Евразийском пространстве.

Россия ставит на Украине крест. Православный
17.04.2008. КМ. ру

Факты:  Приглашение  посетить  Украину  патриарх  Алексий  II  получил 21  февраля  2008  года.  В  этот  день  он 
встретился  в  Даниловом  монастыре  с  президентом  Украины  Виктором Ющенко,  прибывшим  в  Москву  для  участия  в 
саммите СНГ.  Торжественные мероприятия в честь 1020-летия Крещения Руси пройдут летом 2008 года в Киеве и 26 
крупнейших городах Украины, а также в России и Белоруссии.

Высшая  государственная  власть  России  обозначила  вчера  —  как  никогда  четко  —  значимость  религиозно-
православного фактора в единстве русского и украинского народов. Произошло это во время прошедшей в Кремле встречи 
президента России  Владимира Путина с Патриархом Московским и всея Руси  Алексием II. Как государственная, так и 
церковная власть России, заявили Путин и Алексий II, намерены уделять первостепенное внимание укреплению главного 
фундамента нашего единства — православной веры.

Вчера  также  стало  известно,  что  предстоятель  РПЦ  намерен  лично  отправиться  на  Украину  и  возглавить 
российскую делегацию на праздновании 1020-летия Крещения Руси. «С 1997 года я на Украине не был, не приглашали; 
сейчас есть приглашение, надо им воспользоваться. Это - объединяющий момент, и праздновать надо вместе», — добавил 
он. «У нас купель — Киевская купель — общая», — сказал Алексий II.

В  свою  очередь,  Владимир  Путин заверил,  что  Москва  будет  всячески  поддерживать  сближение  России  и 
Украины по церковной линии. «То, что на Украине будут праздновать, тоже хорошо. Это лишний повод вспомнить о наших 
общих духовных корнях», — отметил российский президент. «У нас много вопросов в сфере экономики, мы двигаемся 
постепенно по совместной повестке дня; если по церковной линии тоже будут подвижки, мы будем только рады и будем это 
всячески поддерживать», — заверил глава государства.

Со своей стороны, Русская православная церковь в лице патриарха  Алексия II,  отправляясь на празднование 
1020-летие Крещения Руси, берет на себя важную общественную роль, и, в определенном смысле, политическую миссию 
поддержки  русско-украинского  единства.  Очевидно,  что  к  этой  миссии  побуждает  церковь  в  том  числе  и  российский 
президент. Он возлагает большие надежды на то, что православный фундамент не даст возобладать националистическим 
и русофобским тенденциям в украинской политической и общественной жизни.

Беседу  Путина  и  патриарха  Алексия  прокомментировал  для  корреспондента  КМ.RU  Кирилл  Фролов, 
руководитель отдела Украины Института стран СНГ:

—  Впервые  за  новейшую  историю  России  государство  в  лице  президента  Владимира  Путина подчеркнуло 
ключевую  роль  Русской  православной  церкви  в  российско-украинских  отношениях.  Фактически  именно  РПЦ  является 
последним фактором, сдерживающим превращение Украины в антироссийское государство, к чему стремится «оранжевая 
элита».

Как известно, украинские власти добиваются раскола церкви и создания на Украине так называемой поместной 
церкви, отдельной от Московского патриархата. А наше государство и политическая элита, к сожалению, очень долго шли к 
осознанию значения религиозного фактора. И вот, наконец-то, это осознание пришло.

Но этого мало. Я опасаюсь, что борьба за единство будет профанирована, а затраченные ресурсы уйдут только на 
золочение куполов и крестные ходы (хотя это тоже необходимо). Нужно мобилизовать все ресурсы на три цели: молодежь, 
миссионерскую работу и образование. Необходимо создавать молодежные лагеря (например, в Крыму), где бы люди из 
России,  Украины  и  Белоруссии,  церковные  деятели,  политологи  и  студенческие  лидеры  общались  друг  с  другом  и 
преодолевали мифы «оранжевой пропаганды». Я бы издал огромными тиражами литературу «богословие для чайников», 
где бы объяснялось, зачем нужна церковь. А у нас, в православном сообществе, многие до сих пор думают, что люди 
должны понимать их с полуслова. Ничего подобного — все надо объяснять с нуля!

Самой  Русской  церкви  тоже  следует  сделать  решительный  шаг  к  активному  миссионерству,  активному 
общественному служению. Кроме того, необходимо создавать православную политическую, медийную и мирянскую элиты. 
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Именно  этим  путем  пошли  униаты,  которые  в  итоге  захватили  интеллектуальное  пространство  Киева.  Киев  теперь  в 
идеологическом плане превратился во Львов. И пока они выигрывают битву за умы.

Со своей стороны, согласившись приехать на Украину на празднование 1020-летие Крещения Руси, патриарх взял 
на себя историческую миссию. Он выступил гарантом неотделимости украинской церкви от русской. И сейчас эту миссию 
очень  важно  обеспечить  организационно  и  информационно.  Необходимо развенчивать  «оранжевые мифы»  о  том,  что 
якобы Москва  угнетала  украинскую церковь.  Именно  малороссы и  создавали в  XVIII  веке  Русскую церковь,  составляя 
большинство  духовенства.  Они  создавали  первые  учебники  русского  языка,  русской  истории  —  такие,  как  киевский 
«Синопсис». Таким образом, сама украинская церковь — это Русская церковь, и бить по живому этого единства - значит, 
совершать преступление против прошлого, настоящего и будущего.

То,  что  теперь  российское  государство  наконец-то  осознало  роль  православного  фактора,  имеет  огромное 
значение.  Но  для  того,  чтобы  Россия  стала  центром  притяжения  всего  православного  мира  и,  в  первую  очередь, 
православной Киевской Руси, необходимо саму Россию сделать страной эталонных церковно-государственных отношений. 
Любые антицерковные действия дискредитируют нашу страну в преддверии 1020-летия Крещения Руси.

Украина грозит развалом
15.04.2008. Взгляд

Ориентированная  на  Ющенко  фракция  НУ-НС  предрекает  распад  России  и  обещает  устроить  российским 
украинцам политпросвет

Представители  пропрезидентской  фракции  НУ-НС  грозят  России 
скорым  развалом  и  стремятся  данному  процессу  поспособствовать.  С  этой 
целью  в  «украинские  этнические  земли»,  входящие  в  состав  России,  будет 
направлена  гуманитарная  литература,  доказывающая,  что  российского 
государство  –  искусственное  образование.  По  словам  инициаторов  миссии, 
спонсировать эту затею будет украинский МИД. Но пока Россия цела и Украина 
взывает к НАТО о защите. 

Украина всерьез обиделась на Москву и решила вплотную заняться 
изучением  истории  государства  Российского.  Оскорбленной  «молодая 
демократия» почувствовала себя после того, как президент России Владимир 
Путин в  беседе с президентом США Джорджем Бушем якобы назвал Украину 
«не государством». 

«Сегодня НАТО для нас – национальная защита нашего государства от Российской Федерации» Переживали 
слова российского лидера украинские политики по-разному. 

Глава МИД Владимир Огрызко высказывал свою разочарованность. Хотя, по его же собственной логике, Киеву 
надо было бы радоваться – ведь раз Москва так сказала, значит, все на самом деле наоборот. 

Депутаты  из  пропрезидентской  фракции  НУ-НС  бушевали.  Особенно  отличился  Андрей  Парубий,  решивший 
изучить  подзабытую  со  школы  историю  образования  России.  К  собственной  радости,  Парубий  обнаружил  ,  что  на 
территории современного российского государства полно «украинских этнических земель». 

«И если президент России говорит об искусственном образовании Украины, то мы должны напомнить, что это 
странно звучит со стороны России, которая является просто искусственным государственным образованием и в принципе 
не может долго существовать», – резюмировал он свои исторические изыскания на межпартийной конференции во Львове. 

А чтобы процесс распада России, которая, по утверждению депутата, и так не доживет до 2010 года, ускорился, 
НУ-НС решила повысить национальное самосознание украинцев,  проживающих,  например,  на Кубани. «Мы должны их 
поддерживать своими действиями,  чтоб напоминать России,  где держава, а где искусственное образование»,  – заявил 
Парубий. 

Пока  эта  поддержка  ни  в  чем,  кроме  как  в  распространении  современных  украинских  учебников  истории, 
проявляться  не  будет.  Зато  отправку  гуманитарной  литературы,  которая  должна,  по  идее,  раскрыть  глаза  русским 
украинцам, планируют организовать чуть ли не на государственном уровне. По словам Парубия, он уже договорился с МИД 
Украины о выделении бюджетных денег на эти цели. 

«В ближайшее время мы их отвезем туда и напомним россиянам, из чего состоит их государство и кто является в 
действительности искусственным образованием», – пригрозил разгорячившийся депутат. 

Но пока Россия не развалилась и Украина спешно просит НАТО о скорейшей защите. Иначе уже сама Украина 
может встать перед угрозой развала. 

 «Главным заданием для Украины сегодня является вступление в  НАТО, в ту систему безопасности,  которая 
сможет поставить барьер между Украиной и Россией. Сегодня НАТО для нас – национальная защита нашего государства, и 
эта защита нам сегодня нужна от одного государства – Российской Федерации», – отметил Парубий. 

Правда, большинство депутатов Рады, в отличие от Парубия, стараются оставаться в дипломатических рамках 
общения. 

На  данный момент  они готовят  официальный ответ  на  заявленияРоссии  относительно  вступления Украины в 
НАТО. 

Как  заявил  в  понедельник  спикер  Верховной  рады  Арсений  Яценюк,  профильные  парламентские  комитеты 
готовятся принять соответствующее заявление. 

«Эти  решения  должны  быть  сбалансированные,  дипломатические  и  должны  служить  только  одному  – 
налаживанию отношений, а не их обострению. Именно к этому, вероятно, мы будем призывать наших российских коллег», – 
подчеркнул Яценюк.
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Сергей Куницын: «Севастополь сегодня — более украинский, чем 
автономия»

12.04.2008. Зеркало Недели (Украина)
Валентина Самар (Крым)

«Третья  оборона  Севастополя»  — так,  особо  не  задумываясь,  чем  заканчивались  две  предыдущие,  назвали 
протестную акцию, направленную на отставку главы Севастопольской городской госадминистрации Сергея Куницына, его 
оппоненты. Среди таковых — большинство депутатов городского совета, представляющих Партию регионов, КПУ, ПСПУ, 
партию «Русский блок». У вечного огня с этой недели новый пост номер один — группа голодающих. Горсовет принял 
решение провести референдум о доверии главе администрации. Митинги, заявления и война компроматов. Депутатская 
комиссия  обнародовала  данные  о  злоупотреблениях  администрации  —  в  обход  горсовета,  с  применением  схем  с 
судебными решениями, подписаны договоры аренды под строительные инвестпроекты в самом Севастополе, Балаклаве, 
Камышовой бухте, на мысе Сарыч, среди них и земли Минобороны. Итого — 365 гектаров земли в привлекательных местах. 
С. Куницын в ответ заявляет о шести гектарах в Байдарской долине, которыми владеет председатель совета В.Саратов и 
критикует решение горсовета о выделении в охотугодья коммерческой фирме почти 13 тысяч гектаров в заповедном фонде. 
«ЗН» получило заверения С.Куницына, что все документы, сопровождающие упомянутые сделки, будут предоставлены для 
детального анализа, и частью из них мы уже располагаем. Но острота момента и особое место Севастополя в политической 
жизни  государства,  особенно  на  фоне  последних  событий  по  линии  Брюссель—Киев—Москва,  требует  разъяснений  о 
ситуации в городе уже сегодня.

— Итак, Сергей Владимирович, ради чего война? Раньше в конфликтах прежних глав администраций и 
горсоветов  более  явственными  были  политические  лозунги,  и  шла  борьба  за  полномочия.  Нынешняя  война 
компроматов — ради чего?

— Лично я ни с кем не воюю. У меня для этого времени нет, и смысла не вижу. Но, если вещи называть своими 
именами, то война идет за то, кто должен распоряжаться землей: администрация или горсовет. Закона о Севастополе нет, 
разграничения земель коммунальной и государственной собственности нет. А Севастополь — это город с особым статусом, 
по сути, по структуре управления — как область. Есть собственно город Севастополь — 12,7 тыс. гектаров, а есть большой 
Севастополь — 87 тысяч гектаров. Это четыре сельсовета, Качинский поссовет и горсовет Инкермана. Как следствие — 
извечные споры. Пять раз закон принимался и пять раз ветировался президентом. Трижды его ветировал Кучма, дважды — 
Ющенко.  Потому  что  закон  о  Севастополе  всегда  был  заполитизирован.  Выборы мэра  —  с  учетом  флота,  с  учетом 
политического фактора — вызывали определенные опасения.

Спор  сегодня  ведется  вокруг  того,  кто  распоряжается  землей  за  пределами  населенных  пунктов.  Согласно 
законодательству, это право у горгосадминистрации, горсовет с этим не согласен. По ряду участков, под давлением судов, 
администрация подписала договоры то ли об аренде,  то ли о суперфиции,  что предполагает пользование землей под 
конкретный инвестиционный проект. Хочу подчеркнуть, что ни одной сотки, ни одного гектара не продано. Поэтому позиция, 
что кто-то у кого-то украл, изначально порочна.

Ни одной пяди земли администрация не продала.
— Ну, это примитивно: украсть — значит, продать. Можно украсть, взяв откат, сдав землю на невыгодных 

для города условиях в долгосрочную аренду. Много есть вариантов, как чиновнику хорошо заработать.
— Варианты есть, но хочу сказать, что сегодня сдается в аренду земля, за которую никто не платит. Пустующая 

земля. Минобороны ушло, солдат убрало,  помойка,  мусор — никто не платит  ни копейки, пользователя нет.  Приходит 
инвестор.  Говорит:  хочу реализовать проект.  Вложить сотни миллионов долларов в развитие инфраструктуры,  создать 
рабочие  места.  Альтернативы  две.  Создать  кооператив,  с  учетом  интересов  тех,  кто  принимает  решение.  Настроить 
курятников, продать на вторичном рынке или отдать под еще один карьер для рудоуправления.

— Почему же? Есть еще один вариант. Если Минобороны не нужны эти земли, город обращается в Киев и 
просит передать пустующие участки. Объявляется конкурс, тендер. И абсолютно прозрачно, законно в конкурсе 
побеждает лучший. Этот вариант возможен?

— Теоретически  да.  Практически  привожу  пример.  У  Минобороны много  земли.  В  центре  города  — бывший 
стадион  ЧФ.  В  убитом  состоянии.  Его,  несмотря  на  все  наши  обращения,  предложения  передать  городу,  привести  в 
порядок, по решению министерства отдают одной из киевских фирм за 40 квартир в Киеве. Город и ВМС, моряки ничего не 
получают. Как вам такое решение? Нас никто не спрашивал — решили изменить целевое назначение участка, построить 
вместо стадиона жилой комплекс.

— Но относительно конкретного участка в Балаклаве, во Флотском, по поводу аренды которого горсовет 
обвиняет вас в применении сомнительной схемы, не было попыток решить обычным законным путем?

— Ну, что значит — законным? Инвестор обратился к нам с просьбой. Мы им отказали, потому что разграничения 
коммунальной и государственной земли нет,  мы не можем сдать его в аренду,  и  есть по этому поводу разногласия с 
горсоветом. Они пошли через суды...

— Насколько неразбериха с военными по земельным вопросам мешает городу развиваться?
—  Что  касается  ЧФ,  то  наконец-то  в  прошлом  году  была  закончена  инвентаризация  земель,  определены  и 

вынесены на натуру границы. Три тысячи гектаров арендует ЧФ в Севастополе, в Крыму — около 15 тысяч под полигонами. 
Проведена большая работа и идет передача военных городков — их там в общей сложности 270, уже половина передана 
Украине. Что касается земель Минобороны Украины, то большая их часть, за исключением мест базирования ВМС.

— Большая часть — это сколько?
— Цифры сейчас назвать не могу. Но мы такую работу проводим. В последние полтора-два года начали находить 

общий язык с Минобороны. Мы говорим: найдите инвестора для строительства жилья, чтобы и моряки получали квартиры. 
Недавно мы подписали с министром обороны соглашение о том, что совместными усилиями проведем инвентаризацию и 
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посмотрим, какие земельные участки в Севастополе не используются Минобороны и какие могут быть использованы в 
инвестиционных  целях.  В  первую очередь  с  тем,  чтобы Министерство  обороны могло  за  счет  инвесторов  обеспечить 
жильем 1007 украинских моряков, стоящих в очереди.

— Я так понимаю, земли Минобороны — это последний строительный резерв, который сейчас в городе 
есть.

—  Нет,  Севастополь,  в  отличие  от  Ялты,  имеет  перспективу  развития,  потому  что  количество  неосвоенных 
территорий очень большое. И если Ялта зажата скалами, то здесь, конечно, колоссальная перспектива района Омеги, есть 
территории  в  Байдарской  долине.  Тем  более,  что  нам  удалось  в  прошлом  году  добиться  принятия  государственных 
программ по устойчивому энергообеспечению Севастополя на полмиллиарда гривен, за счет разных источников. Сейчас 
работаем с Кабмином, чтобы выделили необходимую сумму для завершения строительства газового кольца, тогда решим 
проблему газоснабжения. Город, находящийся в конце газопровода, замерзает каждую зиму. Кстати, что касается того же 
Флотского, о котором мы говорили, никакой кооператив нам не даст ресурса для того, чтобы мы канализовали Балаклаву. 
Если этот проект будет инвестиционно реализовываться, то мы планировали около 100 млн. гривен направить на развитие 
инфраструктуры региона. Потому что при всей красоте Балаклавы, если мы не решим проблему водоканализования, она 
просто не сможет существовать ни как город, ни как курорт. И еще. Если инвестор придет и получит землю в аренду, а 
затем, вложив в проект полмиллиарда, надумает когда-то купить эту землю, думаю, город ее сможет продать за столько, 
сколько она будет стоить. Поэтому считаю, что государству сегодня ущерб не нанесен, так как земля пустует, ни копейки за 
нее никто государству и местному бюджету не платил до прихода инвестора.

Надо сказать, что боевые действия горсовета разворачивались потихоньку, и земля — это одна из запятых. Все 
начиналось гораздо раньше. Были постоянные попытки отобрать полномочия. То делегируют право на выдачу разрешения 
на строительство, то отберут. Десятки строительных компаний в Севастополе просто очумели, потому что там…

— Потому что в город  вслед за Куницыным пришла «Консоль»,  которая в  годы его премьерства  все 
тендеры в Крыму выигрывала, а теперь заняла рынок Севастополя….

— Кстати,  о  «Консоли»  отдельный  разговор.  Когда  у  горсовета  началась  война  с  «Консолью»,  я  им  сказал: 
«Ребята, вы хоть внутри партии разберитесь, при чем тут администрация?»

—  Сергей  Владимирович,  мы  же  знаем,  когда  владелец  «Консоли»  Константинов  пришел  в  Партию 
регионов, зачем и как попал в список…

— Сегодня в  горсовете 45 депутатов от Партии регионов из  75,  и  президент «Консоли» — член политсовета 
Партии регионов. Пусть между собой разберутся. Меня сюда, пожалуйста не впутывайте.

— То есть то, что Куницыну либо его семье принадлежит доля «Консоли» — это неправда?
— Упаси Боже. И не пришли они в Севастополь вслед за мной. Они до Куницына купили и реконструировали завод 

ЖБИ, и «Консоль» давно изучала рынок, у них профессионалы работают. Они знали, что в Севастополе цена на вторичном 
рынке догоняет Симферополь и Ялту. Кстати, они за время моей работы ни одного участка не получили. И «Консоль» 
судится с городским советом по поводу участка в Омеге.

— Говорят, что нынешнее противостояние вызвано еще и тем, что Куницын решил проинспектировать, как 
используются  те  участки,  которые  в  прежние  годы  были  выделены  под  строительство,  но  по  целевому 
назначению не используются. Так сказать, припасены на черный день.

— Нет, причина не только в этом. Действительно, предыдущий состав горсовета очень много земли в Севастополе 
раздал.  Но,  к  моему великому удивлению,  когда  я  пришел в  город,  на  многих  розданных  участках  вообще  ничего  не 
строилось. На многих участках сидят бывшие и нынешние депутаты, которые, как вы говорите, на черный день или на 
светлый хотят иметь очень большие деньги. Я встречался со многими инвесторами, которые говорили: «Помогите взять в 
аренду землю, мы построим в городе Диснейленд, аквапарк, жилье». Я говорю: «Идите на вторичный рынок». Они: «Мы что, 
сумасшедшие?  На  вашем  вторичном  рынке  может  только  сумасшедший  за  такие  деньги  покупать  жилье,  потому  что 
рентабельность там минус 10». Поэтому я действительно дал поручение, но это было давно — сразу по приходе, о том, 
чтобы провести инвентаризацию. Ведь были участки, отданные в аренду, на которых по три-пять лет ничего не строилось.

—  Вернемся  к  обвинениям  в  злоупотреблениях.  Схема  по  всем  участкам,  общая  площадь  которых 
достигает  360  гектаров,  а  фирм  около  десятка,  одна—  через  решение  суда,  понуждающего  администрацию 
заключить договор.

— Что в этом криминального? По закону, я не имел права им отказывать. Должен был им отдать в аренду эту 
землю. И инвестор имел право построить и выполнить инвестиционные условия, принятые городским советом: выделить 
средства на развитие территории, если это жилье, то до 10% жилья городу. Я, зная, что будет скандал, отказывал, и они 
шли в суд. Хотя вам могу сказать, что полгода назад городской совет принял аналогичное решение по 30 га земли, тоже по 
решению суда.

— Хорошо, но возбуждены пять уголовных дел...
— В отношении кого возбуждены уголовные дела? Не в отношении администрации и того, что мы действовали 

незаконно,  потому  что  есть  решение  суда.  А  в  отношении  того,  что  якобы  чиновники  среднего  звена  Минобороны  и 
бизнесмены, которым достались эти земли, давали путевку в жизнь документам с превышением полномочий, используя 
поддельные подписи. Милиция и прокуратура не говорят, в отношении кого. Но милиция расследует уголовные дела, по их 
словам, по фактам подлога документов и, насколько я информирован, сотрудники администрации там не проходят.

(Уголовные  дела  относительно  сдачи  в  аренду  земель  Минобороны  в  Балаклаве  были  возбуждены  после 
неоднократных обращений в ГПУ и МВД тогдашнего министра обороны А.Гриценко. — Авт.)

— Что касается референдума о недоверии главе администрации. Вы уже заявили, что будете обращаться 
в суд об отмене этого решения. Какие основания?

— По законодательству, такой референдум городской совет проводить не может. И мы собираемся оспаривать в 
суде отсутствие правовой базы под решением сессии. На наш взгляд, оно неправомочно, готовится и протест прокурора, и 
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обращение  в  суд.  У  нас  уже  есть  прецеденты  по  решениям  городского  совета.  Недавно  суд  отменил  решение 
Севастопольского горсовета о признании города «территорией без НАТО», и оно не единственное. Мне даже кажется, что 
горсовет  умышленно  идет  на  определенное  нарушение  законодательства,  понимая,  что  его  могут  распустить.  И  чем 
быстрее это сделают, тем для них лучше: если выборы в городской совет не пройдут в ближайшие месяцы, через полгода 
Партия регионов в Севастополе не наберет уже такого количества голосов, которое они имеют на сегодня. Это мое твердое 
убеждение.

— До записи интервью прозвучала фраза: все то, что сейчас происходит в городе, — «это не крымские 
дела». Опять рука Москвы?

— Я не могу утверждать, дабы меня в суд не повели. Но в качестве версии могу сказать, что достаточно было 
обратить внимание в преддверии саммита в Бухаресте по НАТО на заявления отдельных политиков и известных деятелей 
в отношении того, что надо пересмотреть большой украинско-российский договор, вопрос о статусе Севастополя и Крыма. 
У меня политическая интуиция достаточно хорошо развита, я прекрасно понимаю, что председатель Севастопольского 
горсовета и его команда, при всем моем уважении, — не тяжеловесы в украинской политике и не те люди, которые бы 
настолько  отчаянно  пытались  свалить  администрацию Куницына.  И  второй  момент:  обратите  внимание,  кто  соавторы 
законопроекта о статусе Севастополя, зарегистрированного в ВР на прошлой неделе.

— Да,  кроме  двух  депутатов-регионалов  от  Севастополя,  Владимир  Литвин  и  Петр  Симоненко.  Таким 
образом, большинство голосов набирается. Законопроект предполагает, что мэр города будет избираться прямым 
голосованием и он же будет назначаться президентом на должность главы госадминистрации. И освобождаться, 
соответственно. Сработает ли такой «манок» для Банковой, этот закон не будет ветирован? И решит ли закон все 
проблемы?

— Я согласен: закон всех проблем не решит. Но мы тоже будем писать проект.
Депутаты не понимают  одной  вещи:  даже если примут закон,  и  будет  выборным мэр  Севастополя,  он  будет 

руководить только городом Севастополем непосредственно. Большим Севастополем он руководить не будет, потому что 
там есть мэры поселков и сел.

— Это будет зеркальным отражением Большой Ялты.
— Абсолютно. Глава администрации все равно будет. И он станет выполнять сугубо государственные функции, 

потому что это город со специальным статусом. Глава администрации не может совмещать функции главы администрации 
и мэра города, не будет заниматься канализацией и водопроводом, он будет нести государственную функцию, проводить 
государственную политику в городе Севастополе. Но он будет отвечать за весь регион. А мэр города Севастополя будет 
отвечать только за Севастополь. Депутатам,  может быть, и хотелось бы другого,  но другого не существует в природе, 
поэтому статус самого города Севастополя будет понижен, он будет приравнен к Керчи, Феодосии и прочим городам. И 
даже если там будет избран мэр, я думаю, что в ближайшие годы, а может, десятилетия, государство Украина не пойдет на 
то, чтобы из политических соображений убрать государственную администрацию в Севастополе. Я думаю, что выход все 
равно возможен. Самый большой парадокс в том, что депутатам горсовета город поднять не удается, а люди устали от 
политики и знают цену депутатскому корпусу, знают, кому сколько земли раздается, что уходит на подставные фирмы, 
поэтому изобразить из администрации вора, а из себя святошу не получается. И на митинги приходят не более нескольких 
сотен человек. Севастополь уже не тот город, который мог собирать многотысячные митинги, чтобы подняться против чего-
то или кого-то. Я вам больше скажу. Севастополь сегодня — более украинский, чем крымская автономия. Да, время идет, и 
подрастает другое поколение. Приезжайте и посмотрите, как в мае идет парад школьников — участников кружков и студий. 
15 тысяч человек под государственными флагами. И никакого негатива! Поэтому, если депутаты разумные люди, они все 
равно  пойдут  на  переговоры.  Не  пойдут  —  значит,  есть  другие  варианты  вплоть  до  роспуска  городского  совета  за 
нарушения Конституции, чему подтвержение — судебные постановления о незаконно принятых решениях.

— Были ли вам предложения из администрации президента уйти с поста «по собственному желанию?»
— Нет. На основании чего? Дело в том, что администрация владеет ситуацией, и я, например, не вижу за собой 

или за своими сотрудниками нарушения законодательства. На основании чего приняты все эти решения? «Ты виноват лишь 
в том, что хочется мне кушать»? Приезжала комиссия Кабинета министров, отработала пять дней, выводы комиссии: город 
к зиме готов, действия администрации квалифицированы, не заморожено ни одно учреждение, ни один метр трубы, был 
дефицит газа, потому что слабость Севастополя понятна. Вывод: обратиться к Кабмину с просьбой выделить деньги на 
достройку газопровода.

— Хорошо, спрошу по-другому.  Были ли вам предложения уйти «по собственному желанию в связи с 
состоянием здоровья»?

— Не было. Мне действительно четыре месяца назад сделали тяжелейшую операцию на позвоночнике. Операция 
оказалась гораздо сложнее, чем я ожидал. И процесс реабилитации оказался длительнее и сложнее, чем предполагалось. 
Я знаю, что городской совет обращался к президенту о снятии с должности в связи с тяжелой продолжительной болезнью 
Куницына. Когда президент последний раз был несколько недель назад в Крыму, в Ливадии, мы с ним встречались. В 
присутствии  крымских  руководителей  и  председателя  городского  совета  Севастополя  он  сказал,  что  поддерживает  ту 
работу, которую я веду в Севастополе. Пожелал здоровья и всего самого хорошего. Каждый человек может заболеть. И тут 
уже  вопрос  морали.  Но  рассказывать  членам комиссии  из  Кабмина:  «мы Куницына уважаем,  но  его  постоянно  колют 
наркотиками, а наркоман Севастополем руководить не может» — это уже верх цинизма.

— Поступали ли вам приглашения со стороны Банковой вступить в партию «Единый центр»?
— Таких конкретных предложений не поступало, поскольку это было бы некорректно по отношению к НДП, в рядах 

которой я состою едва ли не со дня её основания. Тем более на сегодня являюсь первым заместителем руководителя этой, 
не побоюсь сказать, авторитетной партии. В то же время не стану скрывать, что разговоры на эту тему с некоторыми 
представителями  секретариата  президента  у  меня  были.  Речь  шла о  возможных формах участия  в  реализации этого 
политического проекта на территории Крыма.
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— И о чем договорились, если не секрет?
— Секретов здесь нет.  Я с  интересом наблюдаю за процессом реализации этого проекта,  считая его вполне 

перспективным  прежде  всего  с  точки  зрения  объединительных  идей  украинского  общества,  которое,  как  известно, 
переживает в этом плане определенный кризис. На мой взгляд, успех реализации таких идей в первую очередь будет 
зависеть  от  тех  людей,  которые  возглавят  эту  партию  как  в  центре,  так  и,  особенно,  в  регионах.  Сегодня  пока 
преждевременно говорить о том, насколько данный проект будет успешным или неуспешным. Работа в этом направлении 
только началась.

— Может ли НДП присоединиться к этому проекту?
—  Думаю,  что  при  определенных  условиях  может.  Но  это  необходимо  хорошо  продумать  и  обсудить  на 

общепартийном уровне.  Нельзя такие вопросы решать без  рядовых членов партии.  В конце концов именно они будут 
определять дальнейшую судьбу НДП, которой многие годы служили верой и правдой.

P.S. Есть необходимость продолжить тему, затронутую в последних вопросах. А именно — о разворачивании 
проекта «Единый центр» в регионах и роли в этом Сергея Куницына. Как стало известно «ЗН», в эти дни идет интенсивное 
формирование — нет,  не региональной структуры новой пропрезидентской партии, — а отделений ГО «Фонд развития 
гражданского общества».  Лидер — народный депутат  Игорь  Криль.  В  Симферополе для фонда  арендован небольшой 
особняк в самом центре города, рядом с ВР автономии. Штат — до десяти человек. В ближайшее время должны открыться 
отделения в 6—7 городах полуострова. Сергей Пастушок, возглавляющий крымское отделение фонда, вошел в политсовет 
«Единого  центра».  По  словам  источника,  первая  задача,  которая  уже  доведена,  —  «президентский  референдум  по 
изменениям в Конституцию, вторая — подготовка к президентским выборам».

Тот, кто сейчас вспомнил выборы «Кучма-2» и референдум 2000 года, Александра Михайловича Волкова, Юрия 
Анатольевича  Левинца  и  фонд  «Соціальний  захист»,  может  не  сомневаться,  что  попал  в  «десятку».  Формированием 
крымского отделения фонда Игоря Криля занимается руководство Демократической партии Украины, не терявшей связей с 
отцами пресловутого референдума. Возглавляет ДемПУ крымский депутат Сергей Козаченко, атаман одной из казачьих 
организаций. Своим местом в парламенте автономии он несомненно обязан С.Куницыну, вернее, рейтингу последнего — 
без участия в блоке экс-премьера и лидера местных народных демократов демпартийцы, конечно же, на успех не могли 
рассчитывать. Таким образом,  помочь главе президентского секретариата в партийном строительстве и заручиться его 
поддержкой в конфликте с горсоветом С.Куницын может и без вступления в «ЕЦ», хотя вопрос о вхождении туда всей НДП 
рассматривается всерьез и в эти дни. Сомнения у руководства НДП среди прочего вызывает отсутствие четкой информации 
о том, кто будет лидером «Единого центра»...

Комментарий Кирилла Фролова: Интервью С. Куницына должно развеять все иллюзии насчет «пророссийского 
вектора» в деятельности С. Куницына, а попытки представить С. Куницына «пророссийским политиком» продолжаются 

Заявления о сотрудничестве евреев с украинскими 
националистами в годы войны являются политическим заказом, 
считают в ФЕОР

16.04.2008. ИНТЕРФАКС
 -  В Федерации еврейских общин России (ФЕОР) назвали информацию о том, что якобы евреи в годы войны 

активно сотрудничали с украинскими националистическими организациями, мифом, созданным по политическому заказу. 
"Сегодня в  среде исследователей Холокоста существует четкая уверенность в  том,  что евреи добровольно в 

отрядах  Украинской  повстанческой  армии  (УПА)  никогда  не  принимали  участие.  Попытки  вытащить  такие  "факты" 
предпринимаются  уже  полвека,  и  для  историков  они  не  являются  какой-то  сенсацией,  поскольку  не  соответствуют 
действительности", - заявил порталу "Интерфакс-Религия" руководитель департамента общественных связей Федерации 
еврейских общин России Борух Горин. 

Так он прокомментировал заявление и.о. главы Службы безопасности Украины Валентина Наливайченко, который 
сообщил, что СБУ рассекретила документы, свидетельствующие о сотрудничестве Организации украинских националистов 
(ОУН) и евреев в годы второй мировой, а также при советской власти.

"Мы раскрываем сегодня правдивые документы о том, как боролись вместе украинцы и евреи с тоталитаризмом и 
коммунистическим режимом.  Эта  историческая  правда  была искажена  и  мифологизирована.  В  этом состоит  циничное 
преступление КГБ СССР по разжиганию вражды между украинским и еврейским народами", - сказал он в ходе очередных 
общественно-исторических слушаний на тему "Евреи в украинском освободительном движении". 

В свою очередь историк, советник главы СБУ Владимир Вьятрович, выступая с докладом, заявил, что идеология 
украинских  националистов  не  содержала  никаких  положений,  которые  давали  бы  основание  обвинять  ОУН  в 
антисемитизме.  В  частности,  по  его  словам,  члены  ОУН  были  среди  тех,  кто  спасал  евреев  во  время  Холокоста,  и 
подтверждения этому есть даже в немецких документах. 

Как  отметил в  свою очередь  Б.Горин,  самыми  известными  борцами за независимость  Украины в  ее истории 
являлись именно украинские националисты в 1940-е годы, "и для официальной пропаганды это очень удобный пример 
борцов с советской "оккупацией". 

"Все было бы ничего,  если бы бойцы этих отрядов не замарали себя безусловным с точки зрения западного 
общественного  мнения  преступлением  -  участием  в  уничтожении  мирных  жителей,  в  основном  евреев",  -  отметил 
собеседник агентства. 

По его словам, "чтобы, соответственно, одеть УПА в ризы святых борцов за независимость Украины, сначала 
нужно отмыть эти ризы от кровавых пятен жертв коллаборации и участия УПА в уничтожении евреев Украины". 

"Это  политический  заказ,  который  довольно  давно  пытаются  исполнить  украинские  историки",  -  подчеркнул 
представитель ФЕОР. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Он указал на то, что в общественной памяти украинских евреев, спасшихся в годы Холокоста, "оуновцы, конечно, 
являются безусловным злом, поэтому сегодня пытаются это общественное мнение изменить, в том числе у евреев, которые 
уехали из Украины". 

"Мы можем только приветствовать попытки объективного исторического анализа. Однако очень важно, чтобы при 
этом анализ был действительно объективным и не предпринимался с заведомо известными целями.  Историки должны 
работать с документами, не исходя из того, что тот или иной факт требуется доказать, а как со своего рода свидетелями 
истории - такой, какая она была", - заявил Б.Горин. 

Он выразил сожаление,  что  в  попытках  заново  переосмыслить  историю на  Украине  "истина  ищется  какая-то 
вполне определенная: бойцы УПА - это герои, и все, что может хоть как-то работать на этот миф, следует раскручивать, а 
все, что этому мифу мешает, следует уничтожать". 

"Такие  попытки  анализа,  на  наш  взгляд,  могут  только  повредить  историческому  осмыслению.  Поэтому  мы 
призываем украинскую историографическую школу и людей, работающих с архивами, конечно, продолжать свои изыскания, 
но при этом попытаться как можно больше абстрагироваться от политического заказа", - сказал собеседник агентства. 

Он признал, что "в тех единичных случаях, когда евреи оказывались бойцами отрядов УПА, они либо попадали 
туда  по  ошибке,  то  есть  принимали  отряды  националистов  за  советских  партизан,  и  тогда  их  боевая  биография 
оказывалась очень короткой - их расстреливали, либо это были евреи, которые тщательно скрывали свое еврейство, - так 
они просто спасали собственные жизни". 

"Существует экспертное свидетельство о двух отрядах УПА, которые взяли под свое покровительство еврейские 
семейные  лагеря  в  лесах  -  отряды Бабия  и  братьев  Полищук.  Но  это  всего  два  случая,  которые  были  абсолютным 
исключением из правила, но никак не правилом", - подчеркнул Б.Горин. 

Если же отряд УПА встречал в лесу еврейскую вооруженную группу, то как правило ее участников ликвидировали 
"либо как коммунистов, либо безо всякого предлога", добавил он. 

Правительство Тимошенко попросилось в отставку
16.04.2008. УРА-информ

Фракция БЮТ хамства - от кого бы оно не исходило - не потерпит. Как 
сообщает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом в среду, 16 апреля, 
с трибуны ВР заявил народный депутат, заместитель главы фракции БЮТ Николай 
Томенко.

От  имени  фракции  БЮТ  Томенко  заявил,  что  правительство  долго 
терпело, не реагировало на несправедливые обвинения со стороны Секретариата 
Президента, фракция БЮТ молчала в ответ на оскорбления со стороны СНБО, куда 
в  последнее  время  «каждый  день  перебегают»  члены  оппозиционного 
правительства.  

 
«Но  после  того,  как  Президент  Украины  за  границами  Украины 

растаптывает украинское правительство - мы считаем, что это неуважение не к БЮТу, не к Тимошенко, это неуважение к 
Украине», - сказал он. 

По  словам  Томенко,  БЮТ  обращается  к  Президенту  Виктору  Ющенко:  «Если  сегодня  он  считает  своим 
правительством СП или СНБО, то он должен мужественно и откровенно заявить о недоверии нынешнему правительству, 
пусть отправляет его в отставку и работает с новым», - предложил Томенко. 

В  противном случае  БЮТ требует,  чтобы Президент  «сказал всему  украинскому народу»,  что  он  работает  с 
правительством  Тимошенко,  и  «ежедневные  совещания  с  главами  местных  администраций,  где  даются  указания  не 
выполнять распоряжения правительства – не приведут к хорошему».

Президента нужно убеждать, но не ставить перед фактом, – Балога
Руководитель  Секретариата  Президента  Украины  Виктор  Балога  заявляет,  что  позиция  Президента  Украины 

Виктора Ющенко о невозможности избрания городского председателя Киева в два тура неизменна. Как сообщили в пресс-
службе главы государства, Балога расценивает предложения отдельных правительственных чиновников и представителей 
парламентской коалиции относительно проведения выборов мэра Киева в два тура как признак открытой дискуссии внутри 
демократического лагеря, но с нарушенной логической последовательностью. 

По  его  словам,  публичному  объявлению  такой  позиции  должны  были  бы  предшествовать  внутренние 
консультации  между  политическими  силами,  которые  образуют  большинство  в  Верховной  Раде,  и  согласование  этой 
инициативы с главой государства. Этого не было сделано, поэтому общественность оказалась дезориентированной и не 
понимает, почему идея о двух турах голосования не имеет поддержки ни Президента,  ни всех депутатов из коалиции, 
отметил Балога.

По его словам,  «произошел распространенный случай:  собственное желаемое отдельные деятели выдали за 
общее  действительное,  без  выработки  единого  решения.  Обращение  вице-премьера  Ивана  Васюника  к  Раде, 
педалирование  двухтуровых  выборов  народным  депутатом  Николаем  Катеринчуком,  очевидно,  объясняются 
персональными причинами. Они имеют полное право на собственное мнение и собственное представление». 

Однако, как сказал Балога, если эти политики считают, что принадлежат к лагерю демократов под руководством 
Президента, то из соображений этики и корректности они не должны были бы объявлять о таких инициативах, если под 
ними нет общего знаменателя с главой государства. «В противном случае возникает предположение, что они становятся на 
путь, отличный от президентского курса», - отметил руководитель Секретариата.

«Главу государства можно и нужно убеждать, но не стоит категорически ставить перед фактом, без анализа и 
обсуждения проблемы. Такой подход непродуктивен и поэтому неприемлем для Президента», - подчеркнул Балога.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В ПР признают, что переформатирование коалиции неизбежно
16.04.2008. УРА-информ

Член фракции Партии регионов Нестор Шуфрич не исключает, что конфликт между Премьер-министром Юлией 
Тимошенко  и  Президентом  Виктором  Ющенко  закончится  созданием  новой  коалиции.  Как  сообщает  парламентский 
корреспондент УРА-Информ, такое заявление нардеп сделал в среду, 16 апреля, в кулуарах Верховной Рады.

«Я не исключаю, что Украина повторит германский вариант, когда объединились две политические силы, которые 
много-много  лет  противостояли  друг  другу  и  были  непримиримыми,  но  ради  достижения  стабильности,  учитывая 
внутреннюю ситуацию в стране, они объединились на определенный период времени», - отметил Шуфрич.

На вопрос, будет ли объединение Партии регионов с БЮТ или с «Нашей Украиной – Народной самообороной», 
депутат ответил, что «это не играет роли».

«Лично для меня хрен редьки не слаще. Для меня что «Наша Украина», что БЮТ – это наши полные антагонисты в 
политическом плане,  -  отметил Шуфрич.  -  И чтобы объединяться,  нужно как  минимум переступить через два вопроса: 
вопрос НАТО и вопрос отношения к русскому языку для начала. И я не говорю о многих других вопросах».

В то же время «регионал» не исключает, что «ситуация может сложиться так, что мы станем перед выбором: или 
досрочные выборы, чего мы не боимся, или создание какой-то широкой конструкции ради достижения стабильности».

Заявление Русской общины Крыма в связи с планами проведения 
в Крыму в 2008 году военных учений под эгидой НАТО
11 апреля Верховный Совет Украины принял закон, санкционирующий допуск на территорию Украины в 2008 году 

подразделений  вооруженных  сил  других  государств  для  участия  в  «многонациональных  военных  учениях».  В  такой 
завуалированной  форме часть  украинских  парламентариев  одобрила  проведение  на  территории  Украины целого  ряда 
военных  учений  с  государствами-членами  НАТО  (среди  них  -  сразу  три  совместных  военных  учения  с  США).  Для 
проведения  учений  «Си  Бриз-2008»  под  эгидой  НАТО  военно-морские  силы  государств-членов  НАТО  предполагается 
допустить, в том числе, и в Крым.

Русская община Крыма выступает против проведения военных учений государств НАТО на территории Украины, 
исходя из следующих причин:

1.  До  сих  пор  окончательно  не  ясны  мотивы,  которыми  руководствуются  представители  Организации 
Североатлантического договора (НАТО), проводя ежегодные военно-морские учения в бассейне Черного моря, у берегов 
Украины. Возникает вопрос: к военным действиям с каким воображаемым противником готовятся вооруженные силы НАТО 
в Черном море?  При этом следует учитывать то обстоятельство, что из шести причерноморских государств три – это 
государства-члены НАТО, одно (Украина) является участником учений и одно (Грузия) – стратегическим партнером США? 
Таким образом, в круг потенциальных противников участников учений «Си Бриз» попадают вооруженные силы Российской 
Федерации.

2.  Проведение  интенсивных  военных  учений  с  государствами-участниками  НАТО  сопровождается  активными 
действиями представителей правящей на Украине проамериканской политической верхушки, нацеленными на втягивание 
страны в НАТО. При этом, мнение большинства граждан Украины не учитывается.

3.  Проведение  военно-морских  учений  с  государствами  НАТО  сочетается  с  заявлениями  представителей 
правящей на Украине «оранжевой» политической верхушки о необходимости вывода Черноморского флота Российской 
Федерации из г. Севастополя после 2017 года.

4. Подавляющая часть населения регионов Украины, в пределах которых предполагается проводить учения «Си 
Бриз – 2008», относятся к проведению данных учений крайне отрицательно, в том числе и жители Крыма.

Русская община Крыма заявляет о своем несогласии с принятием закона, разрешающего допуск на территорию 
Украины в 2008 году подразделений вооруженных сил иностранных государств для участия в военных учениях под эгидой 
НАТО. Русской общине Крыма не понятна позиция ряда народных депутатов от Партии регионов, поддержавших данный 
закон.

В случае проведения учений «Си Бриз» в 2008 году Русская община Крыма будет проводить акции гражданского 
протеста против этих учений и против любых действий, нацеленных на втягивание Украины в Североатлантический альянс 
и других действий, ведущих к ухудшению отношений со стратегическим союзником и другом Украины  – Россией.

Президиум Думы Русской общины Крыма

Обращение Депутатов Донецкого областного совета к 
Генеральному секретарю Совета Европы  относительно 
устранения препятствий в реализации норм Европейской хартии 
региональных языков или языков меньшинств
Уважаемый господин Генеральный секретарь!
В  соответствии  с  нормами  статьи  16  Европейской  хартии  региональных языков или языков меньшинств 

считаем необходимым проинформировать Вас о препятствиях в применении норм Европейской  хартии региональных 
языков или языков меньшинств в Украине.

Европейская хартия региональных языков или языков меньшинств была  ратифицирована  Законом  Украины 
№802  -IV от  15  мая  2003  года  и  в  соответствии  с  положениями  статьи  9  Конституции  Украины  стала  частью 
национального законодательства Украины.
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Учитывая основные положения Хартии Донецкий областной совет 18 мая 2006 года принял решение №5/ 1-15 
«О создании условий  для развития  русского  языка  в  Донецкой  области»,  которым  установил,  что  русский  язык  на 
территории  Донецкой  области  в  определении  Хартии  является  региональным  и  может  использоваться  на 
территории области, наряду с государственным языком, в качестве языка работы, делопроизводства,  документации  и 
взаимоотношений населения, государственных, общественных органов, предприятий, учреждений и организаций, а 
также образования, науки и культуры.

Несмотря  на  то,  что  данное  решение  ни  в  коей  мере  не  нарушает  интересы государства,  а  напротив 
направлено на защиту интересов жителей  Донецкой области, оно было обжаловано прокуратурой Донецкой области и 
только в судебном порядке нам удалось отстоять свое решение.

Учитывая,  что  11.4  млн.  (21%)  граждан  Украины являются  русскими  по  национальности,  а  треть  населения 
страны считает русский язык родным, Донецкий областной совет неоднократно обращался в Верховную Раду Украины 
с  предложениями  о  предоставлении  русскому  языку  статуса  государственного  наряду  с  украинским  и  внесении 
соответствующих  изменений в Конституцию Украины. Но до настоящего времени ситуация в культурно-языковой сфере 
так и не изменилась.

Просим  обратить  внимание  на  то,  что  Правительством  Украины  принимаются  меры,  ограничивающие 
использование русского языка в Украине.

Так,  идет  целенаправленное  вытеснение  русского  языка  из  сферы  образования.  На  территории  Украины 
происходит непрерывный плановый процесс ликвидации русских школ, в соответствии с приказом Министерства науки и 
образования от 24.01.2008 года №33 все выпускники школ обязаны будут через два года проходить внешнее тестирование 
исключительно на украинском языке. 

Министерство  культуры и  туризма Украины запретило демонстрировать  в  кинотеатрах  Украины  фильмы  на 
региональных языках или языках меньшинств. 

       Согласно  приказу  Министерства  культуры  и  туризма  Украины  от  18  января  2008  года 
запрещено  демонстрировать  в  кинотеатрах  Украины  фильмы  на  региональных  языках  или  языках 
меньшинств.

Решением  Нацсовета  Украины  по  вопросам  телевидения  и  радиовещания  от  12.12.2007  года 
№1787,  с  изменениями  внесенными  от  27.02.2008  года  №439,  введены  ограничения  относительно 
трансляции  телерадиокомпаниями  аудиовизуальных  произведений  на  региональных  языках  или  языках 
меньшинств.

Национальным  советом  Украины  по  вопросам  телевидения  и  радиовещания  введены  ограничения 
относительно трансляции теле-радио компаниями аудиовизуальных произведений на региональных языках или языках 
меньшинств.  Кроме  того,  создаются  препятствия  в  доступе  граждан  к  телевизионным  передачам  на  языках 
меньшинств,  поступающих  с  территории  соседних  государств.  Нацсовет  предписывает  украинским 
телерадиокомпаниям собственное производство телепередач вести только на украинском языке.

Уважаемый  господин  Генеральный  секретарь,  просим  Вас,  обратить  внимание  на  ситуацию,  которая 
сложилась в Украине в части соблюдения норм Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств, а 
так  же  учесть  факты,  приведенные  в  нашем  обращении,  при  подготовке  рекомендаций  государству  Украина 
относительно  устранения  препятствий  в  реализации  норм  Европейской  хартии  региональных  языков  или  языков 
меньшинств. 

Обращение принято на шестнадцатой сессии Донецкого областного совета пятого созыва 22 апреля 2008  
года.

Пояснительная записка
Согласно Европейской хартии региональных языков или языков меньшинств, а точнее Пояснительной записке к 

этому документу, любое государство, подписавшее и ратифицировавшее хартию, обязано приблизить реальное состояние 
каждого  языка,  признанного  региональным,  к  наибольшему  соответствию  нормам  хартии.  Такое  государство  должно 
способствовать  использованию  региональных  языков  в  работе  государственных  органов  и  органов  местного 
самоуправления, в судопроизводстве, образовании, СМИ, в организации экономической и социальной жизни.

Страна  Украина  в  мае  1996  года  подписала,  а  в  мае  2003  года  ратифицировала  Европейскую  хартию 
региональных языков или языков меньшинств, а значит взяла на себя обязательства по защите региональных языков, к 
числу которых в Украине отнесен и русский язык.

Однако  эти  обязательства  Украиной  никогда  не  выполнялись  и  недавние  действия  представителей  Кабинета 
Министров  и  других  государственных  органов  касающиеся  языковой  сферы  можно  расценить  как  очередное  прямое 
посягательство на культурно-языковые права граждан.  В этой связи показательно  решение Министерства культуры и 
туризма, запрещающие в кинотеатрах демонстрацию фильмов на региональных языках или языках меньшинств. А так же 
решения  Национального  совета  по  телевидению  и  радиовещанию  ограничивающие  возможность  трансляции  теле  и 
радиопередач на русском языке.

Такие решения государственных органов игнорируют не только хартию, но и внутренние законы Украины согласно 
которым,  если  нормы  внутреннего  законодательства  расходятся  с  международными,  в  действие  вступают  нормы 
международных договоров.  Это,  в  частности,  предусмотрено  статьей  19 Закона  Украины о Международных договорах 
Украины №1906/ 15 от 29.06.2004 года.

Международным договором в  сфере  языков  является хартия.  За  ее соблюдением следит  Совет  Европы,  его 
экспертная комиссия как раз сейчас осуществляет мониторинг реализации норм хартии государством Украина. Поэтому, 
учитывая вышесказанное, прошу вынести на рассмотрение сессии проект решения «Об обращении Донецкого областного 
совета  к  Генеральному  секретарю  Совета  Европы  касательно  препятствий  в  реализации  норм  Европейской  хартии 
региональных языков или языков меньшинств».
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Депутат Донецкого областного совета Попова И.В.

Антироссийская истерия как часть операции «Спасение рядового 
Ющенко»

18.04.2008. Газета «2000»
Владимир Корнилов

Бухарестский провал Ющенко надо было как-то оттенить,  увести с первых страниц газет.  Один из  украинских 
журналов на первую полосу вынес заголовок о начале операции «Спасение рядового Ющенко».

Классическим методом спасения  рейтингов  государственного  лидера,  получившего  дипломатическую  оплеуху, 
является  перевод  стрелок  на  темы  третьестепенные.  Лучше  всего  это  получается,  если  вдруг,  внезапно  находится 
«внешний враг».

Та истерия вокруг неких «заявлений российских официальных лиц», которая после «бухарестской победы» начата 
депутатами  «Нашей  Украины»,  поддержана  рядом  украинских  СМИ,  а  в  конце  концов  и  украинским  МИДом, 
свидетельствует о том, что операция по спасению Ющенко в самом разгаре. Внешним врагом привычно объявлена Россия 
— а кто ж еще в самом деле?

«Наша Украина» усмотрела «украинский Перл-Харбор»
Только истерикой можно назвать заявление фракции «Наша Украина», зачитанное депутатом от НУНС Андреем 

Парубием, который просто-таки фонтанирует в эти дни антироссийскими выступлениями. Достаточно вчитаться в данные 
слова: «Последние антиукраинские заявления российских высших должностных лиц свидетельствуют, что против нашего 
государства ведется целенаправленная информационная атака... Украина впервые со времен конфликта вокруг острова 
Тузла оказалась перед угрозой противостояния с Россией, которая откровенно посредством своих руководителей заявляет 
об агрессивных амбициях относительно Украины...  Такая ситуация вынуждает фракцию НУНС обратиться к украинской 
власти,  политическим  партиям  и  широким  кругам  общественности  с  призывом  объединить  свои  усилия  для  защиты 
национального достоинства украинцев, территориальной целостности и государственного суверенитета... Мы заявляем, что 
перед  лицом  внешних  посягательств  на  территориальную  целостность  и  национальную  государственность  Украины 
необходимо отбросить все свои узкопартийные интересы и сообща дать отпор имперским амбициям из Кремля».

Бр-р-р... Аж мороз по коже! Прямо-таки Рузвельт после атаки японцев на Перл-Харбор!
Я даже на улицу выглянул на всякий случай: вдруг в самом деле началась война. А это только «Наша Украина» и 

заметила.  Подчеркиваю,  это  было  заявление  целой  пропрезидентской  фракции,  а  не  Парубия.  То  есть  речь  идет  о 
массовом психозе внутри НУНС — если там коллективно благословляются подобные речи.

Не преминул включиться в эту кампанию и МИД. В свойственном ему духе. Вот как начинается официальное 
заявление внешнеполитического департамента Украины от 12 апреля (подчеркну, опять-таки это — плод коллективного 
творчества,  а  не  комментарий  какого-нибудь  чиновника):  «МИД  Украины  серьезно  обеспокоен  обнародованными  в 
последние  дни  заявлениями  официальных  лиц  Российской  Федерации  относительно  Украины.  Заявления 
высокопоставленных  лиц  РФ  имеют  откровенный  антиукраинский  характер,  подвергают  сомнению  территориальную 
целостность Украины и являются прямым вмешательством в ее внутренние дела».

Думаете, дальше украинские дипломаты поясняют, о каких таких заявлениях каких таких «официальных лиц» идет 
речь? Как бы не так! Речь идет о заявлениях вообще! И как России (а ниже в этом официальном документе уже говорится 
не о  заявлениях  лиц,  а  о  позиции России в  целом)  реагировать на  это? Может,  Москва  и извинилась бы за какие-то 
антиукраинские заявления, которые имеет в виду МИД Украины. Но последний ведь не удосужился пояснить, чем же он 
возмутился. Видимо, по логике украинской дипломатии, все заявления всех «официальных лиц РФ», сделанные аккурат 
накануне 12 апреля, должны расцениваться как антиукраинские? Но, простите, их, этих самых «лиц», в России много. И что 
характерно, довольно многие из них говорят. Судя по мониторингу российских СМИ, накануне 12 апреля эти должностные 
лица в основном говорили о перспективах вступления Путина в «Единую Россию». Так наш МИД именно это расценил как 
«антиукраинские высказывания»? Как вообще можно называть после таких официальных заявлений чиновников, готовящих 
подобные документы в аппарате украинского внешнеполитического ведомства? Уж точно не профессионалами.

А у Буша спросить не пытались?
Давайте все-таки попробуем разобраться, по поводу чего поднята эта буря в стакане воды, выполним работу 

украинского МИДа за него. Если проанализировать, на какие высказывания ссылались различные «оранжевые» политики в 
течение  последних  полутора  недель,  можно  выделить  всего  лишь  три  цитаты.  При  этом  цитаты  эти  действительно 
вкладывают в уста трех очень высокопоставленных деятелей России — Владимира Путина, министра иностранных дел 
Сергея Лаврова и уроженца Львовской области, начальника Генштаба ВС РФ Юрия Балуевского (которого почему-то во 
всех  официальных  документах  и  заявлениях  «Нашей  Украины»  упорно  называют  Валуевским,  что  лишний  раз 
свидетельствует об уровне компетентности в нынешнем НУНСе).

Начнем с якобы цитаты якобы Путина, который якобы на закрытом заседании Совета Россия — НАТО в Бухаресте 
сказал о том, что Украина — это не государство, и даже якобы предъявил территориальные претензии к Украине. Именно 
так преподносили эту новость украинские СМИ.

К примеру, журнал «Профиль» (входящий в медиагруппу,  принадлежащую «оранжевым») отреагировал на эту 
«новость» так: «Вокруг Украины разгорелся международный скандал — его причиной стало уничижительное высказывание 
президента РФ Владимира Путина об украинском государстве».

Заметьте,  без  всяких там допущений о том,  было такое высказывание или не было, без каких-либо «якобы». 
Далее  следует  сама  цитата,  приписываемая  российскому  президенту,  и  ссылка  на  газету  «Коммерсантъ».  Об 
обстоятельствах получения этой «цитаты» украинский журнал скромно умолчал.

Я привел пример не из самого одиозного издания. Откровенно русофобские СМИ делали еще грубее.
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Однако  обратимся к  вызвавшему скандал первоисточнику — к  самой газете «Коммерсантъ»  от  7  апреля:  «О 
Грузии  российский  президент  говорил  совершенно  спокойно  и  как  бы  мимоходом,  —  рассказывает  источник  «Ъ»  в 
делегации одной из стран НАТО. — Когда же речь зашла об Украине, Путин вспылил. Обращаясь к Бушу, он сказал: «Ты же 
понимаешь, Джордж, что Украина — это даже не государство! Что такое Украина? Часть ее территорий — это Восточная 
Европа, а часть, и значительная, подарена нами!» И тут он очень прозрачно намекнул, что если Украину все же примут в 
НАТО,  это  государство  просто  прекратит  существование.  То  есть  фактически  он  пригрозил,  что  Россия  может  начать 
отторжение Крыма и Восточной Украины».

Во-первых, мы видим,  источник информации — некий представитель делегации некой страны НАТО, который 
очень приблизительно передает журналисту смысл подслушанного им разговора (при этом даже неизвестно, понимал ли 
этот «натовский источник» русский язык Путина или же пытался постичь сказанное через синхронного переводчика). Лично 
я допускаю, что Путин и Буш вполне могли обсуждать причину политического раскола внутри Украины в связи с вопросом 
по НАТО, и здесь вполне логично было вспомнить об отсутствии исторического, ментального, духовного единства внутри 
нашей страны. А дальше Путин действительно мог не только намекнуть, но и сказать прямо то, о чем говорят очень многие 
политики и эксперты не только в России, но и у нас: Украину в самом деле может расколоть вопрос по НАТО; тот, кто 
втягивает ее в альянс, только усугубляет раскол и угрожает нашей территориальной целостности.

Но,  заметьте,  как  этот  самый непроверенный «источник из  НАТО» интерпретирует «намек»  (даже не  прямые 
слова, судя по этому сообщению) Путина о возможном расколе Украины в случае авантюрных действий евроатлантистов: 
«То есть фактически он пригрозил...» Слова об отторжении Крыма — это ведь вообще не слова Путина! Это привиделось 
«источнику»,  о  чем он  откровенно  и  говорит.  Возможность  внутреннего  раскола  Украины (без  всякого  вмешательства 
России) «источник» интерпретировал как угрозу России по отторжению Крыма!

Казалось  бы,  «утка»  и  выеденного  яйца  не  стоит.  Никто  даже  не  пытался  перепроверить  или  критически 
осмыслить эту информацию.

Ведущий  «5-го  канала»  Роман  Чайка  посвятил  обсуждению  этой  «цитаты»  целую  передачу  «5  копеек»,  где, 
конечно  же,  выдавал  ее  за  имевшую  место  быть.  Попытка  депутата-регионала  Юрия  Мирошниченко  указать  на 
первоисточник  информации  и  заявить,  что  это  «информационная  утка»,  вызвали  откровенное  раздражение  ведущего, 
который попросту перебил нардепа. А затем Чайка даже повеселился: «Вы так долго отрицали это заявление Путина, что 
уже время закончилось».

Самое любопытное,  что  попытка «5-го  канала» устроить  всенародное «осуждам-с»  некоего  заявления Путина 
посредством опроса жителей Луцка и Луганска тоже провалилась. Жительница Луцка заявила журналистке: «Я не верю в 
то,  что они такое заявляют.  Не надо людей пугать». Журналистка попыталась за кадром переубедить собеседницу, но 
другая женщина, стоявшая рядом, добавила: «Кстати, в прессе было сказано, что «по источникам непроверенным...» Так 
что это все не проверено. Не могли они так сказать».

Поразительно! Зрители дают журналистам «5-го канала» элементарный урок, объясняя им азы журналистики! Как 
видите,  наши  граждане  намного  профессиональнее  в  оценках  ситуации,  чем  дипломаты  МИДа  или  журналисты, 
преподнесшие «утку» в качестве реального события.

Жители Луганска, опрошенные «5-м каналом», оказались еще более категоричными. Один из них сказал в эфире: 
«Да  это  все  ерунда!  Видимо,  вытянули  какую-то  фразу,  что-то  сляпали,  а  потом  начинают  муссировать».  А  другая 
луганчанка заявила: «Путин такого сказать не мог. Это только «5-й канал» может так утрировать, переворачивать все в 
своих интересах. Путин никогда такого не скажет об Украине».

Пригодится ли этот народный мастер-класс, преподанный журналистам по поводу того, как нужно проверять и 
перепроверять информацию? Сомневаетесь? Я тоже. Ясно, что подобные передачи преследуют иные цели, чем доносить и 
анализировать информацию.

Представляете, если бы и российские СМИ действовали так, как бы это выглядело?
К  примеру,  упомянутый  депутат  Парубий  в  интервью  официальному  сайту  «Нашей  Украины»  заявил:  «По 

прогнозам Бжезинского, Российская Федерация должна распасться до 2010 года».
Думаю, не стоит и говорить, что Бжезинский хоть и не относится к друзьям России, ничего подобного не заявлял и 

до уровня наших хуторян от политики опуститься не может.
Но, как всерьез кинулись обсуждать данную информацию, на различных националистических форумах! Приведу 

только некоторые цитаты: «Если Бжезинский дает такие прогнозы — значит он дурак, что для меня неожиданность, ...а 
впрочем, учту»; «Прогноз Бжезинского уже один раз сбылся. Тогда он прогнозировал кончину СССР. Дай Бог, чтобы его 
слова да Богу в уши!»; «Будем посмотреть, кто ошибся, Ванга или укрорденоносец пан Бжезинский».

Обратите  внимание,  никто  не  обсуждает,  откуда  Парубий  взял  сию  «сенсацию»,  все  обсуждают  «слова 
Бжезинского».  Кого  интересует,  что  сам Бжезинский  ничего  не  знает  ни  о  таких  своих  прогнозах,  ни  о  том,  кто  такой 
Парубий! А теперь представьте на минуту, что российский МИД требует от Америки извиниться за это «антироссийское 
высказывание» и т. д.!? Господи, неужели украинские дипломаты не понимают, что их гневная риторика из того же ряда?

В конце концов, меня интересует, почему претензии только к Путину? По словам «натовского первоисточника», 
беседу вели как минимум два персонажа. Почему же фракция «Наша Украина» устами ее лидера Вячеслава Кириленко 
потребовала от украинского МИДа обратиться за подтверждением цитат, приведенных «Коммерсантом», только к России? 
А  у  Буша  спросить  не  пробовали?  Может,  он  развеял  бы  все  эти  опасения  «Нашей  Украины»,  удовлетворив  ее 
любопытство?

Лавров: «помочь Украине сохранить свое единство»
Понимая  шаткость  наездов  на  «цитату»  Путина,  украинские  СМИ  в  подтверждение  ее  «подлинности»  стали 

ссылаться на слова Лаврова. И Роман Чайка в упомянутых «5 копейках», перебивая Мирошниченко, заявил, что якобы 
Лавров подтвердил подлинность слов Путина.
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И тут же «Профиль» отписал, что Лавров якобы подтвердил: «подобное высказывание было». Когда же Лавров 
открыто заявил, что ничего подобного на встрече Путина и Буша не говорилось, к примеру, харьковское интернет-обозрение 
«Главное» под заголовком «Амнезия по-кремлевски» радостно сообщило: «Ранее тот же Лавров полностью подтвердил 
слова Путина о том, что «Украина — это даже не государство».

Итак, что же сказал Лавров на самом деле? Ведь журналистам, которые обо всем этом писали или говорили в 
эфире,  ничего  не  стоило  поднять  действительно  реальный первоисточник,  а  не  чью-то  его  интерпретацию,  а  именно: 
стенограмму интервью Лаврова радиостанции «Эхо Москвы». Привожу цитату полностью: «Президент Путин и в Бухаресте, 
и на встрече с президентом Бушем напомнил, как формировалась нынешняя Украина в ее сегодняшних границах, напомнил 
о том, насколько противоречивы настроения в украинском обществе по отношению к вступлению в НАТО, напомнил о том, 
насколько сложно идут процессы демократического развития Украины (они по-прежнему ищут модель своего государства — 
президентская республика, парламентская, парламентско-президентская), насколько сильны противоречия между западной 
частью страны и ее восточными и южными регионами. Он обо всем этом напомнил. Сказал, что то,  что делается для 
искусственного, форсированного втягивания Украины в НАТО, не будет способствовать важнейшей задаче, которую мы 
считаем необходимым  решать:  помочь  Украине  сохранить  свое  единство  и  стать  стабильным  сильным  государством, 
которое живет в мире и сотрудничестве со всеми своими соседями, которое взаимодействует и с НАТО, и с ЕС, и с кем еще 
угодно. Но таким образом, чтобы не создавать рисков и угроз для кого-то из своих других соседей».

И где  тут  «полное  подтверждение»  о том,  что Путин  якобы угрожал отторгнуть  Крым и Восточную Украину? 
Наоборот, Лавров подчеркивает, что Россия считает важным сохранить единство Украины и считает попытку втягивания ее 
в  НАТО вопреки мнению значительной  части  украинского общества угрозой для этого единства.  Так  в  чем усмотрели 
«антиукраинскость» данного заявления в украинском МИДе? В желании России видеть Украину единым государством? Ах 
да, наш МИД не указывал ничьих фамилий — с него взятки гладки.

Рубикон а-ля Гриценко
Третий высокопоставленный россиянин, на которого ссылались украинские СМИ, — это начальник Генштаба ВС 

РФ генерал Юрий Балуевский.  Экс-министр обороны Анатолий Гриценко заявил после слов российского генерала,  что 
«Россия  переступила  черту»:  «Президент  Украины  должен  срочно  отреагировать  не  только  на  последнее  заявление 
начальника Генерального штаба Вооруженных сил РФ Юрия Балуевского, но и на предыдущие заявления Президента РФ 
Владимира Путина и министра иностранных дел Сергея Лаврова». Как видите, еще один представитель НУНСа не только 
не стал перепроверять «утку» о Путине, но еще и потребовал реакцию на слова Лаврова.

«Российская Федерация — это государство, в котором просто так заявления не делаются. И если уже генерал 
позволяет  себе говорить такие  вещи,  то  это значит,  что такие мысли разделяются  высшим руководством России»,  — 
считает Гриценко. Еще больший гнев слова «Валуевского» вызвали у других «нашеукраинцев».

Процитирую все «крамольное» высказывание российского генерала целиком по первоисточнику (РИА «Новости»). 
На вопрос, какие меры будет предпринимать Москва в случае вступления Украины и Грузии в НАТО, прозвучал ответ: 
«Однозначно,  Россия  предпримет  действия,  направленные  на  обеспечение  своих  интересов  вблизи  государственных 
границ. Это будут не только военные меры, это будут меры иного характера». На просьбу уточнить, о каких мерах идет 
речь,  Балуевский  ответил:  «Мы  подождем  —  вопрос  неоднозначный».  Вот,  собственно,  и  все.  Насколько  я  сужу  по 
первоисточнику, ничего более генерал не сказал.

Простите, а в чем, собственно, крамола-то? Где Гриценко усмотрел «Рубикон»? Разве для кого-то секрет,  что 
Россия намерена предпринять меры дипломатического, экономического, политического, военного характера, если Украина 
и  Грузия,  не  дай  бог,  вступят-таки  в  НАТО?!  Или  кто-то  думает,  что  Россия  не  будет  вынуждена  в  ответ  на  это 
переоборудовать весь свой оборонный комплекс, перенацеливать свои ракеты на возможные объекты НАТО на территории 
Украины, перебрасывать дополнительную военную технику к местам будущей дислокации натовских войск на территории 
нашей страны? А ведь это все — военные меры. Или кто-то полагает, что под этими мерами можно подразумевать только 
ведение боевых действий?

Если Гриценко считает слова Балуевского переходом некоей, известной нашему экс-министру черты, то я хотел 
бы  его  спросить:  почему  он  оставил  без  внимания  практически  аналогичное  заявление  своего  непосредственного 
подчиненного,  замминистра  обороны Украины Леонида  Полякова?  В  июле  прошлого  года,  когда  Россия  выходила  из 
Договора об обычных вооруженных силах в Европе (ДОВСЕ), Поляков заявил: «Украина в настоящий момент, безусловно, 
подождет, чем это все закончится. Потому что точка еще не поставлена. А дальше будет адекватно реагировать, согласно 
национальным интересам... Это будет комплекс дипломатических и военно-политических мероприятий».

Как говорится, найдите десять отличий между заявлениями Балуевского и Полякова (кстати, соратника Гриценко 
еще по Центру Разумкова). Почему же когда подчиненный Гриценко заявлял о необходимости предпринимать не только 
дипломатические, но и «военно-политические мероприятия», ни тогдашний министр обороны Украины не посчитал, что 
«перейдена  черта»,  ни  украинская,  ни  даже  российская  общественность  не  усмотрели  в  таком  заявлении  ничего 
неприемлемого?

НАТО как защита от «агрессии России»?
Да,  в  России  считали,  считают  и  будут  считать  вступление  Украины  в  НАТО  угрозой  для  своей  системы 

национальной безопасности.
Заверения  украинских  властей  о  том,  что  «вступление  Украины  в  альянс  не  направлено  против  России», 

дезавуированы в ходе этих нескольких дней самими «оранжевыми». Очень характерно, что и «предвоенное» заявление 
«Нашей Украины», и заявление МИДа от 12 апреля объединяет одно и то же — необходимость вступать в НАТО тесно 
увязана с «заявлениями российских высокопоставленных деятелей».

«В  такой  ситуации,  —  пишет  в  официальном  заявлении  МИД,  —  становится  все  больше  очевидным,  что 
евроатлантический  выбор  Украины  —  единственный  способ  гарантировать  безопасность  нашего  государства.  Таким 
образом, Украине надлежит как можно быстрее интегрироваться в НАТО как основу системы коллективной безопасности».
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А  вот  цитата  из  заявления  фракции  «Наша  Украина»:  «это  еще  раз  нам  должно  продемонстрировать,  что 
единственная  эффективная  защита  Украины от  экспансии  и  агрессии  России  — это  вступление  в  евроатлантические 
структуры».

То  есть  сначала они  сами приписали России агрессию,  а  потом используют  ее  же  в  качестве  аргумента  для 
втягивания страны в НАТО.

Любопытно,  что последнее заявление  было сделано с  трибуны ВР аккурат в  тот  самый день,  когда  министр 
иностранных дел Украины Огрызко, находясь в Москве, убеждал россиян в том, что вступление Украины в НАТО никоим 
образом ее, Россию, не касается и не направлено против нее.

Показательный диссонанс с заявлениями пропрезидентских депутатов от пропрезидентского министра. Огрызко в 
Москве также уверял, что в Украине никак не ущемляется русский язык и права русскоговорящих граждан.

И это день в день совпало с интервью еще одного представителя НУНСа Ярослава Кендзьора, в котором тот 
прямо говорил о необходимости превратить Украину в мононациональное государство...

Как Черноморский флот делают «агрессором»
Антироссийская истерия украинских политиков и госчиновников — это откровенная манипулятивная технология.
Сергей Кара-Мурза в своей «Манипуляции сознанием» писал: «Первое (и, вероятно, главное) условие успешной 

манипуляции заключается в том, что в подавляющем большинстве случаев подавляющее большинство граждан не желает 
тратить  ни  душевных  и  умственных  сил,  ни  времени  на  то,  чтобы  просто  усомниться  в  сообщениях.  Во  многом  это 
происходит потому, что пассивно окунуться в поток информации гораздо легче, чем критически перерабатывать каждый 
сигнал».

На это и рассчитывают «оранжевые» политики и политтехнологи, выбрасывая ради спасения «рядового Ющенко» 
огромный поток непроверенной, искаженной информации в надежде на то, что украинский обыватель захлебнется от ее 
обилия, не сможет критически ее переварить и хотя бы что-то примет на веру.

Вот  еще  один,  последний  в  этой  статье  (хоть  и  не  последний  за  эти  дни),  пример  из  ряда  антироссийской 
кампании.  В  Севастополе  пресловутое  «Студенческое  братство»  начало  протесты  против  выдворения  с  территории, 
арендуемой Черноморским флотом России, некоей закусочной, которая принадлежит украинскому гражданину Бортникову. 
Последнего  лидер  «Студенческого  братства»  Олег  Яценко  лично  привез  в  Киев  и  провел  с  ним  совместную  пресс-
конференцию.  Бортников  сообщил  о  том,  что  получил  разрешение  на  строительство  своего  кафе  на  территории 
спортивного  клуба  ЧФ в  2000  г.,  но  последнее  время  терпит  «посягательства  Российской  Федерации»,  чьи  адмиралы 
запретили нахождение данного кафе на территории клуба. Яценко гневно заявил о необходимости защитить «бизнесмена, 
украинского гражданина, который хочет вести бизнес на украинской территории».

Можно было бы посочувствовать предпринимателю, который действительно стал жертвой политических интриг, 
если бы не одно «но» — если бы он не воспользовался услугами тех, кто фактически и является первопричиной его бед. 
Вот вам классический пример грязной манипуляции. Сначала в течение нескольких лет «Студенческое братство», лично 
Олег Яценко и различные чиновники МИДа Украины требовали (с пикетами, с нотами, с гневными заявлениями) прекратить 
«незаконное явление» — субаренду объектов Черноморского флота различными хозяйственными субъектами. Напомню, в 
2006 г. это было чуть ли не основным требованием «студентов» и Тарасюка.

В мае  2006  г.  Огрызко  в  Москве  заявлял  буквально  следующее:  «Мы говорили о том,  что  были нарушения, 
которые были зафиксированы, и одно из этих нарушений — предоставление объектов в субаренду, после чего последовало 
заявление командования Черноморского флота о том, что она будет прекращена». Тогда же, в 2006-м, российская сторона 
честно предупреждала, что больнее всего этот шаг ударит по украинским бизнесменам. На это прямо указал тогдашний 
командующий  ЧФ  РФ  Александр  Татаринов.  А  крымский  политолог  Андрей  Городцов  заявил:  «Антироссийское 
политиканство руководства Украины в отношении Черноморского флота России в первую очередь ударило по гражданам 
этого государства, хотя их об этом постоянно предупреждали».

И вот теперь, когда Черноморский флот, выполняя требование украинской стороны, расторгает все контракты с 
субарендаторами по  истечении сроков  договоров,  на  «защиту  украинского  бизнеса»  вдруг  встали  те,  кто  громче  всех 
добивался  прекращения  субаренды.  Конечно  же,  будучи  свято  уверенными,  что  общественность  переварит  и  эту 
информацию об очередной «агрессии России», не будет сопоставлять причины и следствия тех или иных действий, не 
сопоставит историю бизнесмена Бортникова с контекстом российско-украинских отношений. Данный случай выдергивается 
из контекста и преподносится как сознательная агрессия России против украинского бизнеса. Точно так же, как «цитаты 
высокопоставленных российских деятелей» вырываются из контекста информсообщений о них.

Кара-Мурза предупреждает всех нас: «Изымая проблему из реального контекста, не говоря о важных внешних 
факторах, манипулятор загоняет нашу мысль, нашу работу по толкованию его сообщения в нужный ему узкий коридор. 
Поэтому  как  только  возникают  подозрения,  что  политик  или  его  пропагандист  умалчивает  о  внешнем  обрамлении 
проблемы, внутренний голос должен нас предупредить — манипуляция!»

Судя по тому, как люди реагируют на поднятую в СМИ и в среде «оранжевых» политиков истерию, украинская 
общественность уже  научилась  отличать  ложь  и манипуляции от  реальности.  В противном случае уже давно бы 99% 
населения поддерживали идею вступления в  НАТО, а Россию считали бы главным врагом Украины (судя по свежему 
опросу, проведенному по заказу «Украинского форума», 32,7% жителей нашей страны видят основную угрозу для нас в 
НАТО, 28,2% — в США и лишь 21,4% — в России).

Конечно,  столь  неудовлетворительные  для  «оранжевых»  результаты  во  многом  объясняются  примитивизмом 
мышления наших доморощенных манипуляторов. Именно этот примитивизм я и попытался раскрыть в этой статье. Но не 
надо забывать: очень часто примитивные манипулятивные технологии давали значительный эффект, если применялись 
талантливыми людьми.

И  судя  по  некоторым  «постбухарестским»  заявлениям  ряда  западных  деятелей,  на  помощь  нашим 
«специалистам»  вскоре  будут  брошены  более  талантливые  манипуляторы  с  Запада  —  чтобы  в  корне  изменить 
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общественное мнение Украины. В этом смысле и здравым силам нашей страны, и самой России необходимо уже сейчас 
выстраивать систему информационной кампании, альтернативной официальной. И тогда, я уверен, ни России, ни Украине 
не придется даже говорить о дополнительных «мерах военного характера».

Виктор Черномырдин: «Денег на агитацию против НАТО вам не 
дадим»

22.04.2008. Сегодня
Александр Чаленко

Из-за ПДЧ Большой договор с Украиной Россия разрывать не будет, и деньги на агитацию украинцев против блока 
не даст. 

На этой неделе 10 студентам Украинско-российского института в Чернигове вручили стипендии имени Виктора 
Черномырдина  в  размере  2  000  долларов.  Поздравил  молодых  черниговчан  сам  российский  посол.  «Сегодня» 
воспользовалась случаем, чтобы поговорить с Виктором Степановичем. 

— Украина не получила ПДЧ в Бухаресте. Как вы считаете, снят ли этот вопрос с повестки дня? 
- Ну почему снят? Этот вопрос спустили, как говорится, на уровень пониже – на уровень министров иностранных 

дел, и где-то в конце года будет рассмотрен на их уровне. Как там будет, я не знаю. 
- А как Россия, также будет настойчиво добиваться, чтобы Украина его снова не получила? 
- Есть же позиция. Чего ж мы будем… Ее высказывал не только действующий президент, но и вновь избранный - 

Медведев Дмитрий Анатолиевич. Дело в том, что Украине, конечно же, принимать решение, а мы имеем свою позицию и 
говорим, что это будет означать. 

- Запад даст денег на агитацию среди украинских граждан за НАТО, а РФ не собирается выделить средства на 
агитацию против? 

-  Нет.  А  для  чего  это  делать?  Мы  этого  не  будем делать.  Мы уважаем  украинский  народ  и  верим,  что  он 
разберется и без агитации. НАТО – это военный блок, а никакой не политический. Там политикой и не пахнет. Это военный 
блок с ядерной начинкой, поэтому в этой части не надо агитировать. Кто хочет, пусть и агитирует. Есть средства – пусть. 
Это дело хозяйское. А мы не будем этим заниматься. 

- Предположим, Украина все-таки получит ПДЧ. Означает ли это, что Большой договор от 1997 года между нашими 
странами, которым признавались нынешние границы между нами, не будет пролонгирован? 

- ПДЧ – это только план подготовки к вступлению. Вступление и прием государств – длительный процесс. Какой он 
будет, в какое время он уложится – в год, два, десять… Если будет ПДЧ — то не расторгнем. А дальше... Не будем забегать 
вперед... 

- Какая все-таки цена ждет Украину на газ? 
- Я не участник переговоров по ценам на газ, но уже объявлено, что в этом году будет 179,5 долларов за тысячу 

кубометров,  и  подписан  документ  по  этому  поводу,  а  следующем  году  будет  следующая…  Цена  будет  другая. 
Переговорная. Это точно! 

-Будет ли после 2017 года продлен срок пребывания Российского черноморского флота в Севастополе? 
-Пока есть договор, и там определен 2017 год. Пока мы говорим о нем. А что там будет дальше, время покажет. 
-Политика Медведева будет как-то отличаться от политики Путина? 
- Это президент вступит в свою должность 7 мая и он тогда скажет. Что ж я буду за него говорить. 

Унификация духа. Эволюция тоталитаризма: от «Аненэрбе» до 
Триполья 

25.04.2008. Газета «2000»
Дмитрий Табачник

Любой националистический режим всегда тоталитарен по своей сути. Он неизменно стремится перейти от 
простого  авторитаризма,  требующего  лишь  внешнего  подчинения,  к  получению  глубинного  контроля  над 
человеком,  полному управлению его внутренним миром и лишению возможности свободного выбора системы 
основополагающих жизненных ценностей. Конечно, далеко не каждый националистический режим проходит путь 
до конца.  Возможны объективные причины, как правило,  реакция международного сообщества,  недостаточное 
время существования  или  внутренняя  слабость,  не  позволяющие  тоталитаризму  принять  законченную форму. 
Тоталитарные диктатуры в законченной форме скорее исключение, даже Третий рейх не сумел выполнить все 
поставленные задачи за 12 лет своей мистическо-сатанинской государственности.

Обязательным  условием  установления  долговременного  тоталитарного  порядка  является  уничтожение 
традиционного  религиозного  сознания  как  независимой  от  государственного  контроля  сферы,  в  значительной  мере 
определяющей  систему  общественных  морально-этических  координат.  Его  место  режим  стремится  заполнить 
собственными базисными установками манипулятивно-псевдосакрального характера.

Именно  в  данном  направлении  действует  двуединый  националистический  режим  Украины,  вся  сила 
государственного  аппарата  которого  направлена  на  разрушение  канонического  православия  как  основы  православно-
славянской  цивилизации  и  фундамента  украинско-русского  единства.  Сегодня  государство  пытается  подменить 
православие  духовными  фальсификатами,  полностью уничтожающими  иммунитет  против  навязываемых  извне  чуждых 
ценностей.
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Было бы ошибкой считать, что действия правящего режима являются импровизацией. Напротив, они совершаются 
по схемам, апробированным предшествующими тоталитарными диктатурами, и действия тандема Ющенко — Тимошенко (а 
точнее — их заокеанских кураторов) лишь минимально адаптируются к современным реалиям Украины.

Пролог Третьего рейха
Попытки  националистических  властей  Украины  периода  Гражданской  войны  уничтожить  путем  жесткого 

государственного  давления  традиционную  религию  большинства  были  первыми  в  новейшей  истории  континента.  Они 
стали, к сожалению, образцом для подражания будущих фашистских режимов, как стал объектом изучения гитлеровских 
специалистов по «окончательному решению еврейского вопроса» и погромный опыт Директории.

Мало кто знает, что петлюровские попытки ликвидации православия и десакрализации его святынь тщательно 
исследовались  нацистскими  идеологами,  в  том  числе  будущим  создателем  рейхсминистерства  по  делам  занятых 
восточных  территорий  (РМО)  Альфредом  Розенбергом.  Основные  моменты  политики  лидеров  Центральной  Рады  и 
особенно Директории были развиты и задействованы как в религиозной политике на территории собственно рейха, так и на 
оккупированных  украинских  землях.  Неслучайно  одним  из  ведущих  специалистов  рейха  по  церковным  вопросам  был 
уроженец Галиции — кадровый сотрудник абвера Ганс Кох, который ранее служил в Главном штабе армии УНР и снова был 
направлен в Украину в 1941 г.

Националисты осознавали, что при существовании канонической православной церкви невозможно внедрить в 
сознание народа идеологию национальной ненависти и полного отторжения украинского общества от России. Поэтому даже 
в январе 1918 г., когда Центральная Рада находилась в шаге от гибели, в первоочередном порядке был решен вопрос о 
создании департамента исповеданий, главной задачей которого была «украинизация» церкви и создание антиканонической 
автокефалии.

Теми  же  задачами  спустя  90  лет  озабочен  и  действующий  Президент  Украины,  вызывающе  попирающий 
положения Основного Закона страны о праве на свободу вероисповедания и отделении церкви от государства.

Показательно, что департамент был создан в составе не просто силового, а полицейского ведомства — МВД, 
действия руководителей которого по похищению политических противников режима УНР заставили немецкое командование 
в апреле вмешаться, что едва не привело к введению прямого оккупационного управления.

Именно  тогда  была  заложена  традиция  тоталитарных  государств  руководить  религиозной  сферой  через 
спецслужбы.  В  гитлеровской  Германии  этим  занимался  «Церковный  реферат»  РСХА,  в  ющенковской  Украине  — 
«защитники национальной государственности» из СБУ. Для последней создание «поместной церкви» стало не меньшим 
приоритетом,  чем  популяризация  нахтигалевских  фашистских  карателей  и  преследование  политиков,  защищающих 
конституционные права сограждан.

Создание департамента исповеданий отмечено еще двумя знаковыми моментами. Его руководителем назначили 
известного  личной  аморальностью  епископа-расстригу  Николая  Бессонова  —  бывшего  члена  черносотенного  «Союза 
русского народа». После Февральской революции Бессонов в одночасье стал украинским националистом.

Подобное  демонстративное  унижение  должно  было  изначально  деморализовать  священноначалие  и 
способствовать навязыванию антицерковных мер. Но никто не мог так ненавидеть церковь, как изгнанные из нее. А свою 
работу ренегаты выполняли особенно ревностно.

Опыт  был  усвоен,  и  церковный  реферат  РСХА  (наряду  с  офицерами  СС)  комплектовался  священниками  и 
монахами, отлученными от церкви, а возглавлял его бывший секретарь кардинала Фаульхабера.

Закономерно, что и Ющенко награждает высшими государственными наградами анафематствованного агента 5-го 
управления КГБ «Антонова».

Размещение  департамента  исповеданий  —  государственной  структуры,  призванной  уничтожить  каноническое 
православие,  в  Митрополичьем  доме  Святой  Софии  выглядело  как  откровенное  кощунство.  Это  было  не  только 
сознательным  оскорблением  чувств  верующих.  Таким  образом,  через  десакрализацию  святыни,  наносился  удар  по 
глубинному православному архетипу украинского народа.

Подобным  же  кощунством  выглядит  и  введенная  Ющенко  традиция  проводить  в  День  Независимости  на 
территории  Святой  Софии  торжественные  приемы.  Видимо,  постоянно  подчеркиваемая  ханжеская  набожность  не 
препятствует пить коньяк и шампанское, расставлять столы со снедью и любоваться фейерверками на земле национальной 
святыни, в которой находятся кости тысяч погребенных предков.

Именно  на  этом месте,  рядом с  Митрополичьим подворьем возведенного Ярославом Мудрым кафедрального 
храма, с XI века по конец XVIII  действовал монастырь, считавшийся образцом подвижничества, смирения и аскетизма. 
Именно здесь, в келье, трудился над великим памятником древнерусской литературы — «Словом о законе и благодати» 
первый киевский митрополит-славянин Иларион (получивший прозвище Русин).  Тот самый Иларион, по согласованию с 
которым Ярослав Мудрый составил первый на Руси Церковный устав.

Жуткие  празднования,  напоминающие  одновременно  и  люциферианские  черные  мессы  на  кладбищах,  и 
богоборческие «комсомольские пасхи», президент ввел в 2005 г. Когда я в 2006—07 гг. был председателем оргкомитета по 
празднованию годовщины независимости, я неоднократно пытался объяснить Виктору Андреевичу недопустимость такого 
антихристианского церемониала, но столкнулся с абсолютным непониманием и раздражением.

Мы предлагали перенести застолья на площадь перед Мариинским дворцом или территорию Музея народной 
архитектуры и быта Украины «Пирогово». Но тщетно.

Мое предложение в 2007 г. поддержали близкие к президенту люди — Балога и Ульянченко. Но и их доводы не 
возымели никакого действия.

Хотя не  исключено,  что мотивы действий  главы государства тоже более глубокие,  чем просто  присущее ему 
невежество и непонимание этических норм.

Самый сильный удар был нанесен националистами по монастырям, которые всегда были главными оплотами 
веры. В Киеве от царской армии осталось много оборудованных казарм, но специально обработанных во время пребывания 
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в  плену  в  духе  ненависти  к  каноническому  православию  «синежупанников»  разместили  в  Киево-Печерской  лавре  и 
Михайловском Златоверхом монастыре, где они начали терроризировать монашествующих и осквернять святыни.

В более широких масштабах этот первый в Европе опыт был позднее использован только нацистами. Только в 
Австрии после аншлюса гестаповцы ликвидировали более 1000 монастырей, а в январе 1941 г. шеф партийной канцелярии 
НСДАП Мартин Борман разрешил гауляйтерам без согласования с Берлином закрывать монастыри и конфисковывать их 
собственность, а попытки сопротивления насельников жестко подавлять.

В контексте этого курса следует рассматривать и незаконное решение Ющенко о передаче комплекса Киево-
Печерской лавры в госсобственность. Таким образом, монастырь становится полностью зависимым от благосклонности 
власть  предержащих,  и  появляется  дополнительный  рычаг  давления  на  УПЦ  с  целью  склонения  к  неканонической 
автокефалии.  В  духе  тоталитарной  традиции не  возвращается  верующим  и  Святая  София,  как  и  Лавра,  унизительно 
именующаяся «заповедником».

В 1941 г. Ганс Кох также специально указывал, что, учитывая статус Святой Софии как национальной святыни, 
большевистская конфискация отменена быть не может.

Уже после оккупации Украины результатом намерений нацистов уничтожить сакральные центры традиционных 
религий стал взрыв лаврского Успенского собора, безосновательно приписываемый подпольщикам.

Немецкие историки Хейер и Вейзе в фундаментальном исследовании религиозной политики в оккупированной 
Украине  приводят  (в  том  числе  со  ссылкой  на  руководителей  киевского  отделения  абвера)  данные,  что  взрыв  был 
организован начальником полиции и войск СС на Юге России обергруппенфюрером СС Прютцманом. Приказ Прютцману 
отдали Борман и рейхскомиссар Украины Эрих Кох, преследуя цель разрушения сакрального центра Украины. Особенно 
показательно  мнение  руководящих  сотрудников  рейхскомиссариата,  что  партийной  канцелярией  НСДАП  вместо  него 
планировалось создать новый — сакральный оплот арийского духа на завоеванной земле.

Националисты первыми ввели в практику,  когда еще даже большевики придерживались внешней законности в 
отношениях с церковью, террор против высших церковных иерархов. В январе 1918 г. убийство митрополита Киевского 
Владимира совершили уголовники или полууголовники. Но ответственность за него, что и было подтверждено в том же году 
решением собора, должны разделить националисты, сделавшие темных, «не ведавших, что творят», людей орудием своих 
замыслов.

При  пользовавшемся  огромным  авторитетом  владыке  было  бы  невозможно  превратить  Церковь  в  придаток 
аппарата националистической пропаганды, чего добивалась созданная властями Всеукраинская Православная Церковная 
Рада.  Руководитель ВПЦР, изгнанный паствой Владимирской епархии за угодничество перед Распутиным, архиепископ 
Алексий  сколотил в  Лавре  группу  церковных  карьеристов,  готовых на  все  ради  устранения  митрополита.  Именно  они 
рассказали  пришедшим  грабителям  про  «несметные  сокровища»  и  «контрреволюционность»  владыки,  что  и 
предопределило страшную смерть первого новомученика ХХ века.

Следствие, начатое еще при Центральной Раде, явно не хотело найти убийц, которые сразу бы рассказали, кто 
направил  их  в  митрополичью  резиденцию.  Между  тем  не  представляло  трудности  раскрыть  злодеяние  —  один  из 
преступников в разговоре с монахами сообщил более чем достаточно своих установочных данных. Значительно легче все 
было списывать на анонимных муравьевских матросов. Только передача дела гетманским следователям позволила его 
найти и арестовать еще в 1918-м. И оказался задержанный вовсе не суровым балтийским «братишкой», а крестьянином из 
Полтавской губернии. Однако привлечь виновных к суду не удалось — в результате мятежа власть захватила Директория, 
благополучно закрывшая следственное производство.

В дальнейшем уже гестапо воспользовалось опытом устранения высших иерархов чужими руками. По его заданию 
в 1943 г. бандеровскими террористами были убиты глава канонической Украинской автономной церкви митрополит Алексий 
и епископ Владимир-Волынский Мануил, антифашистская позиция которых не являлась секретом.

Не  менее  дико  для  цивилизованного  мира  выглядел  и  арест  в  декабре  1918  г.  австрийскими  наемниками 
Коновальца, игравшими при Центральной Раде и Директории роль янычарской гвардии, преемника замученного владыки 
Владимира  —  митрополита  Антония  и  архиепископа  Житомирского  Евлогия.  От  расстрела  владык  спасло  только 
вмешательство французского военного командования, пригрозившего Директории полным разрывом отношений.

Апофеозом  церковной  политики  Директории  стало  провозглашение  1  января  1919  г.  «Закона  про  Верховную 
Власть  в  Украинской  Автокефальной  Православной  Миротворческой  Церкви»,  взявшего  на  себя  функции  определения 
канонического статуса церкви. Впервые в ХХ веке в Европе государство так неприкрыто вмешалось в конфессиональные 
вопросы, и впервые так открыто были нарушены права миллионов верующих.

Действия  Директории повторил  Гитлер,  по  распоряжению которого  в  1933  г.  рейхстаг  провозгласил создание 
«Имперской церкви», получившей вскоре название «Евангелической церкви германской нации».

Вряд ли вызывает сомнение, что и руководители националистического режима современной Украины делают все 
возможное, чтобы решить подобным образом вопрос уничтожения канонического православия. Пока только незавершенный 
процесс построения тоталитарной модели государства не позволяет  реализовать подготовленный сценарий  хотя бы в 
объеме произвола Директории.

Церковь крови и Церковь для покоренных
Если петлюровская политика уничтожения традиционной Церкви и подмены ее инструментом националистической 

идеологии в силу чрезвычайных обстоятельств и недостатка времени носила черты дилетантизма, то в Третьем рейхе 
религиозная политика тоталитаризма проводилась неуклонно, жестоко и последовательно. И только поражение в войне не 
дало реализоваться планам тотальной дехристианизации. С самого начала национал-социалистической диктатуры в 1933 г. 
было провозглашено то, о чем Ющенко не устает повторять — церковь должна быть «национальной». Борман, Розенберг и 
Гейдрих — просто договаривали тезис до конца.

Новая  немецкая  церковь,  созданная  в  рамках  политики  религиозной  «унификации»,  должна  была  отбросить 
христианские заповеди и положить в свою основу культ крови и национального превосходства. Выдающийся православный 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

142



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

богослов  о.  Сергий  Булгаков  определил  эту  политику  как  не  просто  преследование  верующих,  а  «соперничающее 
антихристианство» и «лжецерковь».

Репрессивные же меры по созданию «лжецеркви» по своему содержанию ничем не отличались от петлюровских и 
последующих  ющенковских.  Наряду  с  провозглашением  «Имперской  церкви»,  считавшейся  официально  лютеранской, 
РСХА  создало  «автокефальное  движение»  в  Католической  церкви  Германии,  добивавшееся  полной  независимости 
немецких католиков от Ватикана.

Несмотря на огромную силу репрессивного гиммлеровского аппарата, когда в концлагеря попали десятки тысяч 
священнослужителей и активных верующих, полностью достичь поставленных целей не удалось.

Сразу же после создания «Евангелической церкви германской нации» образовалась «Исповедническая церковь», 
открыто выступившая против расовой доктрины и за сохранение чистоты христианства. Ничего не вышло (несмотря на 
проведенные  аресты)  и  с  католической  «автокефалией»  — все  епископы высказались  категорически  против  создания 
«национального немецкого католицизма».

Это особенно следовало бы учесть наушникам украинского президента,  докладывающим ему, как легко будет 
«додавить» УПЦ методами, которые даже РСХА не принесли результатов.

Но создание «лжецерквей» было только первым этапом гитлеровской программы. Ее конечной целью ставилось 
окончательное уничтожение христианства. Его место в «тысячелетнем» рейхе должны были занять мистические учения, 
обосновывающие господство нации «германских сверхлюдей» со своими вождями-полубогами. Реализовать цель создания 
нацистской религии должны были СС. Им, по указанию Гитлера, кроме сугубо карательных задач, были переданы функции 
создания  новой  языческой  «веры крови»  и  ее  сакральной  символики.  Важнейшим  направлением  при  этом  считалась 
мистическая  преемственность  от  великих  правителей  прошлого.  Гиммлер  постоянно  заявлял,  что  он  является 
реинкарнацией короля Генриха Птицелова подобно тому, как сейчас штатные пропагандисты рисуют генеалогическое древо 
лидера «моєї нації» от гетмана Калнишевского.

Сакральным центром новой религии избрали замок Вевельсбург. В будущую «мекку» СС планировалось собрать 
«арийские  реликвии»  и  высшие  достижения  «нордического  искусства»  со  всей  Европы.  На  перестройку  Вевельсбурга, 
которая почти полностью уничтожала древнюю планировку замка, были выделены огромные средства.

Это  до  чрезвычайности  напоминает  происходящее  ныне  фактическое  уничтожение  исторического  и 
архитектурного памятника — киевского «Арсенала» и строительство на его месте малопонятного всеохватывающего музея. 
Средств,  выделяемых  на  «Мистецький  Арсенал»,  который  не  имеет  ни  коллекции,  ни  даже  экспозиционного  плана, 
достаточно  для  возрождения  всех  погибающих  отечественных  музеев.  Но  задача  ставится  явно  иная.  Создается 
впечатление,  что  планируется  сделать  «мегамузей»  подобием  святилища  новой  государственной  эрзац-религии, 
основанной на национализме, русофобии и антиправославии.

Явная аналогия с настоящим просматривается и в деятельности входившего в структуру СС «Немецкого общества 
по изучению древней германской культуры и наследия предков» (общество «Аненэрбе»).  Перед «Аненэрбе» ставились 
задачи проведения археологических раскопок и научных изысканий в области дохристианского периода. Ученые труды 
эсэсовских профессоров должны были подтвердить нацистские теории о сотнях тысяч лет существования немецкой нации 
и изначальном превосходстве германской культуры. Насколько большое значение придавалось археолого-историческому 
обоснованию фашистской мифологии, свидетельствует то, что финансирование «Аненэрбе» сравнимо с финансированием 
американского Манхэттенского проекта. Впрочем, нельзя упрекнуть в скупости и «оранжевую» власть, не жалеющую наших, 
т. е. бюджетных, денег на аналогичные цели.

Нынешняя,  насаждаемая  с  самого  верха  властной  пирамиды,  антиисторическая  истерия  о  «величайшей 
трипольской  культуре»,  о  существующих  140  тысяч  лет  древних  украх,  возня  с  созданием  «институтов  национальной 
памяти»  при  всей  смехотворности  преследуют  те  же  цели.  Трипольский  фарс  должен  дать  идущее  из  древности 
обоснование  деятельности  националистического  режима.  Должен  подменить  языческими  мифами  крови  традиционное 
православие,  основой  которого  является  догма,  что  во  Христе  «нет  ни  эллина,  ни  иудея».  А  славянское  единство  — 
заменить плохо придуманной фантазией на темы «украинской працивилизации».

Традиционное  православие  Украины  всегда  расценивалось  как  серьезная  угроза  оккупантами  и  местными 
коллаборационистами. Цинично-расчетливый Карл ХII размещал свою кавалерию в православных храмах отнюдь не из-за 
недостатка места для лошадей и иконы использовал как  мишени для стрельбы не потому,  что испытывал дефицит в 
древесине. Не случайно и Гиммлер отдавал распоряжения РСХА, что на оккупированной территории его первоочередной 
задачей является уничтожение традиционного Православия.

Политика  гитлеровцев  на  оккупированной  территории  Украины  основывалась  на  апробированном  в  самой 
Германии курсе дехристианизации, но имела и ряд важных особенностей, направленных на деморализацию населения и 
лишение его воли к сопротивлению.

Характерно,  что  «оранжевые»  «евроатлантические  интеграторы»  повторяют  политику  Розенберга—Коха—
Гиммлера с маниакальной точностью до мелочей. Их задачи практически идентичны — нашим атлантистам любой ценой 
необходимо втаскивание страны в НАТО, где украинцы будут играть роль пушечного мяса для строителей следующей за 
рейхом империи, претендующей на глобальное господство, а украинская земля станет плацдармом против православной 
России.

Министерство Розенберга считало основой религиозной политики на востоке образование автокефальной церкви 
в каждом из рейхскомиссариатов, что должно было лишить традиционное православие возможности влиять на население в 
патриотическом духе, причем предусматривалось создать всем этническим группам отдельную «национальную» церковь. 
Эти положения рассматривались и были утверждены в качестве государственной политики на совещании в ставке фюрера 
8 мая 1942 г., но вряд ли даже Гитлер думал, что их столь ревностно будут выполнять спустя десятилетия в суверенной 
Украине.
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После совещания в ставке были детально разработаны инструкции, где акцентировалась необходимость действий 
против  Московского  патриархата,  а  «национальная  церковь»  называлась  «инструментом  управления»  оккупационных 
властей.

Даже  терминология  гитлеровских  радетелей  украинской  «единой  церкви»  полностью  перенята  ющенковскими 
«евроатлантистами».

Достаточно  процитировать  документы,  найденные  российским  церковным  историком  Шкаровским  в  архивных 
фондах РМО. Например, в обзоре РМО от 20 октября 1942 г. «Положение на Украине» отмечалось, что  «оккупационные 
власти имеют достаточно оснований требовать абсолютной самостоятельности украинской церковной иерархии от  
Московского Патриархата и осуществления объединения всего православного церковного управления на Украине». 

А  в  докладной  Розенбергу  руководителя  церковной  политики  РМО  Розенфельдера  от  20  апреля  1943  г. 
указывалось:  «ослабление Православной Церкви московского направления являлось исходным пунктом и руководящей  
идеей министерства. В связи с этим, со стороны министерства было оказано покровительство всем автокефальным  
направлениям и устремлениям внутри Православной Церкви». 

Уже  тогда  проявлялась  (преемственно  переданная  Секретариату  и  МИДу)  забота  о  «европейском  векторе» 
развития Украины. Розенфельдер, прямо как на саммит НАТО, писал, что «единая Православная Церковь на Украине под  
руководством антибольшевистски настроенного, надежно европейски ориентированного митрополита или патриарха  
совместима с германскими целями».

Не знаю, жив ли статс-советник Розенфельдер, но, изъяви он желание, уверен: высокая должность в сегодняшнем 
МИДе, или аппарате Ющенко была бы ему гарантирована.

Другим  направлением  уничтожения  традиционного  православия  стало  для  оккупантов  всемерное  поощрение 
сектантства.  Сам Гитлер  считал  тоталитарные  секты чрезвычайно  перспективным  методом лишения  славян  духовных 
корней  и  исторической  памяти.  По  его  убеждению,  «нашим интересам соответствовало  бы  такое  положение,  при  
котором каждая деревня имела бы свою секту с собственным учением о боге. Если при этом в некоторых деревнях  
образуются  шаманские  культы,  наподобие  негритянских  или  американо-индейских,  то  это  следовало  бы 
приветствовать, так как это только увеличило бы количество факторов, дробящих русское пространство». Позиция 
фюрера была конкретизирована в оперативном приказе РСХА от 16 августа 1941 г. за подписью Рейнгарда Гейдриха, где 
насаждение сектантства на оккупированной советской территории определялось одной из основных задач.

Сейчас эту же задачу выполняет тимошенковский Кабмин, в котором ключевые позиции занимают руководители 
тоталитарных евангелических и неохаризматических сект. Они делают все возможное для беспрепятственного развития в 
Украине сектантского тоталитаризма и утверждения американской модели религиозной политики.

Если в большинстве стран ЕС деятельность деструктивных культов, наносящая огромный вред психическому и 
физическому здоровью прихожан, не допускается, то в Украине им обеспечена поддержка на правительственном уровне — 
политической силой, которая сама построена на классических принципах тоталитарной неохаризматической секты.

Расширение влияния неохаризматов и максимальное количественное увеличение их паствы — составная часть 
уже  начатой  президентской  избирательной  кампании.  Так  готовятся  сотни  тысяч  профессионально  психологически 
обработанных  избирателей  и  агитаторов,  которые  не  только  послушно  и  бездумно  проголосуют  за  любую  названную 
«пастором» кандидатуру, но и в случае необходимости сами выйдут на массовые акции и даже приведут детей.

Опыты  по  использованию  деструктивных  культов  проводились  спецслужбами  неоднократно.  Так,  ЦРУ 
исследовало методы воздействия на психику фокусных групп с помощью своего агента Джима Джонса, создавшего секту 
«Храм солнца».  Результатом экспериментов стало тогда массовое самоубийство сектантов.  Известно и о привлечении 
Лэнгли тоталитарных сект для проведения государственных переворотов и поддержки «банановых» диктаторов в странах 
Латинской Америки, где были сильны позиции католической «теологии освобождения».

Кроме  того,  неохаризматические  секты  являются  и  чрезвычайно  удобным,  практически  неконтролируемым 
каналом  проведения  операций  с  наличным  финансированием,  что  в  определенных  политических  ситуациях  трудно 
переоценить. Трудно переоценить для лидера БЮТ и то, что неохаризматы имеют влиятельное лобби в США, включая 
высший политический и финансовый истэблишмент, а в ряде случаев в Америке находятся и их тесно связанные с ЦРУ 
центры.

Возможно,  небезосновательна  информация,  что  каналы неохаризматов  активно  используются Тимошенко  для 
конфиденциальной связи с Вашингтоном и проталкивания себя в качестве альтернативы Ющенко как гаранта соблюдения 
американских интересов, включающих усиление антироссийского внешнеполитического курса.

От Церкви без церкви к Украине без Украины
По  мнению  Владыки  Агафангела,  политика  националистического  режима  по  разрушению  канонического 

православия — это попытка создать «Церковь без церкви». В более же широком аспекте курс Ющенко—Тимошенко — это 
построение Украины без Украины.

Очевидно, что навязываемое сверху тоталитарное государственное устройство с националистической идеологией 
абсолютно неприемлемо для большей части жителей страны. Не менее очевидно, что невозможно десяткам миллионов 
навязать искусственный монолингвизм и лишить возможности использовать русский язык во всех сферах жизни.

Невозможно сделать историческими героями всей Украины палачей из УПА и СС «Галичина», как и невозможно 
убедить  большинство  украинцев,  что  членство  в  агрессивном  военном  блоке  может  лучше  защитить  национальную 
безопасность, чем мирный нейтральный статус.

Понимают это и майданные поводыри. Поэтому им нужна другая Украина и другой народ. Нужна Украина без 
Украины  —  народ  с  выкорчеванной  исторической  памятью,  лишенный  традиций  и  с  разорванной  цепочкой  духовной 
преемственности  поколений.  Значит,  необходимо провести его  массовое  зомбирование,  как  в  практике культа Вуду  — 
лишить души и памяти, сделать нерассуждающим и послушным приказам верховных жрецов.
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С этой  целью  режимом  ведется  тотальная  обработка  через  СМИ,  систему  образования,  неустанно  трудятся 
спецслужбы. Но прошедшее после путча 2004 г. время показало, что ожидавшийся эффект отсутствует.

Составляющие национального менталитета базируются на едином фундаменте православной традиции, и только 
уничтожение фундамента сделает возможным разрушение возведенных на нем зданий.

Понявшие  эту  аксиому  наследники  Петлюры  и  Эриха  Коха  все  более  концентрируют  удары  по  религии 
большинства, сочетая навязывание «национальной церкви» с внедрением тоталитарных сект. Учитывая, что американские 
хозяева проявляют недовольство малорезультативной деятельностью назначенных гауляйтеров, кампания нарушения прав 
верующих становится все более агрессивной.

Долг  всех  ответственных  перед  будущим  Украины  политических  сил  поставить  преграду  нарушению  прав 
человека,  составной  частью  чего  является  нарушение  прав  верующих.  Поставить  преграду  преступной  политике, 
проводимой потерявшим представление о реальности компрадорским националистическим режимом.

Уничтожение  канонического  православия  будет  означать  национальную  катастрофу  —  вместо  независимого 
государства  реинкарнируется  сброшенный  в  адскую  бездну  советскими  воинами-освободителями  «Рейхскомиссариат 
Украина», единственным отличием которого от коховского будет только служба новой сверхдержаве, претендующей на 
всемирную гегемонию — как некогда поверженный нашими дедами гитлеровский рейх.

Ющенко начал зачистку Крыма
25.04.2008. Км.ру

Факты: В начале апреля Национальный совет по вопросам телевидения и радиовещания Украины одобрил новые 
«рекомендации»  относительно  языка  программ  каналов,  вещающих  на  территории  страны.  Согласно  им,  в  2008  году 
каждый  телеканал — неважно,  украиноязычный  или  русскоязычный — обязан  транслировать  75% своих  программ  на 
«государственном» языке, т. е. «мове». И это — не предел. В каждом следующем году норма присутствия «иностранного» 
языка будет сокращаться еще на 5%. Тем самым легко подсчитать, что к 2013 году телевещания на русском языке на 
Украине не останется вовсе.

Новую  кампанию  по  борьбе  с  русским  языком  объявил  президент  Украины.  Виктор  Ющенко обязал 
правительство  страны  в  двухнедельный  срок  обеспечить  население  Крыма  украинскими  средствами  массовой 
информации. Мотивирована данная мера «негативным информационным влиянием на регион, осуществляемым со стороны 
соседних государств» — читай: России.

Ющенко предписывает провести полный охват горных поселков и отдаленных сел Крыма общенациональными, т. 
е. государственными телеканалами. Кроме того, правительство должно совместно с Нацсоветом по вопросам телевидения 
и радиовещания,  Советом министров Республики Крым и другими заинтересованными министерствами и ведомствами 
принять безотлагательные меры по «комплексному решению проблем информационного обеспечения Крыма». В переводе 
на  нормальный русский  язык  это  означает,  что  население  полуострова  собираются полностью охватить  «державной», 
«оранжевой» пропагандой.

Во всех, даже самых отдаленных уголках республики жители будут принуждены черпать свою информацию из 
центральных  украинских  СМИ.  Делается  это  с  очевидной  целью:  оторвать  население  полуострова  (в  подавляющем 
большинстве  -  русскоязычное)  от  российских  телеканалов,  радиопрограмм,  газет  и  осуществить  тем  самым  его 
информационное зомбирование в украинском националистическом духе.

Официальный Киев не устраивает, что крымчане до сих пор предпочитают пользоваться российскими источниками 
информации и смотрят российские телеканалы. В связи с этим, похоже,  Ющенко намерен попросту попрать языковые 
права  Крымской  автономии,  полностью  «укатав»  все  языковое  и  культурно-информационное  пространство  страны  до 
уровня Львовской или Тернопольской области.

Правительство Украины, возглавляемое Юлией Тимошенко, не только живо откликнулось на поручение Ющенко, 
но даже вступило в некое соревнование с украинским президентом в деле борьбы с русским языком и культурой. На днях 
кабинет  Юлии Тимошенко подготовил текст  Концепции национальной  информационной  политики,  которая  фактически 
является манифестом форсированной украинизации страны.

В документе говорится, что нынешняя языковая ситуация на Украине (точнее, широкое распространение русского 
языка)  ни  много  ни  мало  ставит  под  угрозу  суверенитет  Украины и  «может  привести  к  постепенному  исчезновению с 
этнической и политической карты Европы украинской нации»! «Для исключения такой угрозы необходимо расширить сферу 
использования украинского языка, ускорить формирование украинского языково-культурного и языково-информационного 
пространства», — отмечается в тексте Концепции.

Документом предполагается до 2015 года «создать оптимальное языковое пространство» — то есть попросту 
вытеснить русский язык из  общественной жизни страны.  Для этого предусмотрено принятие целого ряда драконовских 
языковых законов, а также выделение на «украинизацию» немалых средств из государственного бюджета.

Впрочем, уже сейчас украинские власти не стесняются в средствах, проводя целенаправленную и форсированную 
политику  вытеснения  русского  языка  из  культурного  пространства  страны.  Это  делается  жесткими,  практически 
диктаторскими методами, безо всякого учета мнения населения, экспертного сообщества, СМИ, не говоря уже о соседней 
России. Русский язык, который является родным как минимум для половины населения страны, фактически объявлен вне 
закона. Его запрещают во всех государственных учреждениях, системе образования, СМИ.

В том же Крыму, где вся система образования всегда базировалась исключительно на русском языке, вводится 
президентский указ об «украинизации» как среднего, так и высшего образования. Все украинские вузы, включая главный в 
Крыму  — Таврический  университет,  в  трехлетний  срок  должны быть  переведены на  «государственный  язык».  Трудно 
назвать это иначе как политикой культурно-языкового геноцида.
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Решения Синода УПЦ МП как они есть и как их интерпретируют 
раскольники

25.04.2008. Единое Отечество
Кирилл Фролов

18 апреля состоялось заседание Священного Синода УПЦ МП. На нем были приняты неординарные решения. 
Синод  передал  Святейшему  Патриарху  Алексию  материалы  для общецерковной  канонизации  архиепископа  Павла 
(Конюшкевича)  и  Киевского  митрополита  Филарета  (Амфитеатрова).  Эти  шаги  призваны  укрепить  единство  Церкви- 
святитель Павел принадлежит к великой плеяде украинских (уточним-считавших себя малороссами, русскими) иерархов, 
строивших  единую  Русскую  Церковь,  считавших  Ее  своей,  препятствовавших  уничтожению  Патриаршества,  а  затем- 
национализации церковных земель и разгрому монастырей). Киевский митрополит Филарет (Амфитеатров)-выдающийся 
иерарх, наследие которого важно для всей Русской Церкви.

Не менее важное решение-  исчерпание "вопроса Каурова и СПГУ". Решение Синода свидетельствует о том, что 
дискурс СПГУ и "Единого Отечества"-неприятие идеи отделения Украинской Церкви от Русской в любой форме- признан 
важным и существенным элементом церковной и общественной реальности. 

Решения  Синода  не  могли  пройти  мимо  комментариев  представителей  раскольнических  группировок  и 
авантюристов, занятых прожектерством "Поместной украинской церкви". 

В  центре  их  внимания  стали  решения  Синода  о  запрете  депутатства  священнослужителей,  начиная  со 
следующего  созыва  (то  есть  митрополит  Агафангел  продолжает  оставаться  депутатом  Одесского  Совета  от  Партии 
Регионов), фигуры Архиепископа Павла и Главы пресс- службы УПЦ МП выдающегося православного журналиста Василия 
Семеновича Анисимова. 

Решение  это  приводит  украинскую практику  к  российской,  закрепленной  в  Социальной  Концепции РПЦ.  Это 
решение  освобождает поле защиты Церкви и ее миссии в политике (правильно понятого "политического Православия") для 
мирян. Логично, что фигуры известных мирян будут востребованы. Речь идет и о В. Каурове, и о Ю. Болдыреве, и о В.  
Анисимове, и многих других.. В этом контексте логично заменить архиепископа Павла на В. Анисимова в списке ПР на 
выборы в Киевсовет, из которого архиеп. Павел выбыл после решения Синода.

Раскольники  и  прожектеры "Поместной  украинской  церкви"  пытаются  скомпроментировать  Архип.  Павла  и  В. 
Анисимова. Чтобы они не говорили, истинной причиной нападок на вл. Павла является критика им указа В. Ющенко о 
передаче Лавры в госсобственность. Авторы раскольнического издания "Поместность", очевидно, хотят, чтобы вл. Павел 
замолчал.  Того  же  они  хотят  и  от  Василия  Анисимова.  Дескать,  говорить  о  Московском  Патриархате  на  Украине 
"контрпродуктивно",  а  обличать  "Киевский  патриархат"-бесполезно.  Разоблачение  раскола  противопоставляется 
необходимости "пиара" миссионерских и социальных проектов УПЦ МП. В действительности, на Юго-Востоке , в Донбассе, 
Крыму  и  Новороссии  контрпродуктивно  замалчивать  принадлежность  УПЦ  Московскому  Патриархату.  А  реализации 
миссионерских и социальных проектов УПЦ МП и их "пиар" (я двумя руками за "православный пиар", я сам им занимаюсь) 
совершенно не нужно противопоставлять необходимости разоблачения ересей и расколов, в том числе лжецеркви т.н. 
"Киевского патриархата" и авантюры с т.н. "Поместной украинской церковью", Я понимаю, что авторы "Поместности"  хотят 
под  любым  предлогом  остановить  сопротивление  их  проекту  отрыва  Украинской  Церкви  от  Русской,  но  вряд  ли  они 
добьются своего. К сожалению, антианисимовский "мессидж" прослеживается и у... преподавателя Московского Духовной 
Академии  В.  Буреги,  известного  своей  проавтокефальной  и  промазепинской  позицией  и  нападками  на  о.  Тихона 
(Шевкунова) за его знаменитый византийский фильм 

Нравится это кому или нет, пресс-служба УПЦ МП во главе с В.  Анисимовым была, есть и будет важнейшей 
частью всего православного Интернета. Ее реальный статус не подлежит сомнению, а официальный- будет урегулирован, 
ибо Русская Церковь, в том числе Ее неотъемлемая часть- Украинская Церковь, демонстрирует свое умение эффективно и 
справедливо решать все вопросы и "казусы".
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
14 апреля. В Одессе состоялись консультативная встреча министра иностранных дел Приднестровья В.Лицкая и 

министра реинтеграции Молдовы В.Шовы и семинар «Обеспечение мер доверия между РМ и ПМР в области экономики и 
окружающей  среды»,  который  проводится  под  эгидой  ОБСЕ.  В  работе  семинара  принимают  участие  молдавские  и 
приднестровские эксперты, а также посол РФ В.Нестерушкин, спецпредставитель Евросоюза в РМ К.Мижей, глава миссии 
ОБСЕ в РМ Ф.Ремлер.

В  рамках  встречи  эксперты  обсудили  также  возможность  восстановления  и  упрощения  железнодорожного  и 
транспортного  сообщения  между  ПМР  и  РМ.  Кроме  того,  стороны  считают  необходимым  возобновить  нормальные 
экономические и торговые отношения между республиками. 

Вне заседаний участники семинара обсуждали  недавнюю встречу двух президентов. Несмотря на то, что стороны 
сошлись  во  мнении  о  необходимости  возобновления  переговоров,  они,  как  и  прежде,  занимают  кардинально 
противоположные позиции по вопросу о путях урегулирования конфликта. Молдова и ее западные сторонники по-прежнему 
видят  решение  проблемы  в  создании  унитарного  государства,  в  котором  Приднестровью  будет  предоставлен  статус 
автономии с широкими полномочиями. ПМР же настаивает на статусе независимого государства.

Спецпредставитель МИД РФ В.Нестерушкин отметил, что процесс урегулирования не будет простым, однако, по 
его словам, встреча И.Смирнова и В.Воронина открыла окно возможностей для разрешения конфликта. От того, насколько 
эффективно представители Приднестровья и Молдовы смогут использовать эти возможности, зависит исход переговорного 
процесса. 

14 апреля. В Кишиневе прошло специальное заседание правительства с участием президента, где обсуждалась 
деятельность рабочих групп по реализации мер укрепления доверия между Кишиневом и Тирасполем.  

Ожидается, что молдавские эксперты 8 рабочих групп будут взаимодействовать с приднестровскими коллегами 
для разработки и реализации предложений в ряде областей.

Речь  идет  о  торгово-экономической  сфере,  развитии  инфраструктуры,  восстановлении  железнодорожного 
сообщения,  здравоохранении  и  социальной  защите  населения  Приднестровья,  о  вопросах  образования  и  молодежи, 
проблемах разоружения и демилитаризации, предоставлении гуманитарной помощи и о сельском хозяйстве. 

14 апреля. Молдавия и Украина запросили помощи ЕС в демаркации границы между двумя странами, заявил 
мининдел Украины В.Огрызко на пресс-конференции по итогам своего визита в Кишинев. 

Он пояснил, что с мининдел РМ А.Стратаном они подписали письмо к Верховному представителю ЕС по внешней 
политике и безопасности Х.Солане и еврокомиссару по внешним связям Б.Ферреро-Вальднер, в котором попросили оказать 
финансовую и техническую помощь в этом вопросе. 

По  словам  украинского  министра,  в  ходе  визита  обсуждались  вопросы  приднестровского  урегулирования, 
использования  совместной  собственности,  энергетики,  демаркации  границ.  Он  также  сообщил  о  принятом украинским 
правительством решении предоставить пострадавшей от засухи Молдавии гуманитарную помощь. 

На переговорах были затронуты вопросы урегулирования ситуации в авиасообщении между двумя странами, а 
также коснулся проблемы функционирования и жизнедеятельности энергообъектов. 

14 апреля. В Молдове начались совместные с НАТО военные учения «Под ясным небом». 
Как  сообщил  начальник  управления  Главного  штаба  армии  полковник  И.Горган,  они  проводятся  с  целью 

совершенствования взаимодействия частей  по  современным военным стандартам,  а  также  координирования штабов  в 
процессе командования войсками. 

Учения начались на военном полигоне в  Бульбоаках и продлятся до 8 мая.  В них примут участие около 450 
военнослужащих  и  45  единиц  техники.  На  финальном  этапе  предусматривается  проведение  тактических  учений  с 
привлечением различных видов вооружения армии. 

14-15 апреля. В Одессе прошел международный семинар, посвященный мерам по укреплению доверия между РМ 
и  ПМР  в  экономической  и  экологической  сферах.  Форум,  организованный  под  эгидой  ОБСЕ,  собрал  экспертов, 
представителей  органов  госвласти  и  лидеров  неправительственных  организаций  из  Приднестровья,  Молдовы,  России, 
Украины, стран Европейского Союза. 

По  словам  участников  от  Приднестровья,  односторонние  шаги  руководства  Молдовы  создают  существенные 
препятствия  для  внешнеэкономической  деятельности  региона.  Речь  идет  об  установленном  Кишиневом  режиме,  при 
котором приднестровские предприятия вынуждены проходить двойное таможенное оформление и нести дополнительные 
расходы по экспорту. 

Они вынуждены транспортировать производственное сырье более длинными и дорогими маршрутами, что влияет 
на цену товара. При наличии доброй воли можно наладить сотрудничество в вопросе железнодорожного сообщения и 
транзита  через  молдавские  ЛЭП  приднестровской  электроэнергии,  обеспечение  взаимной  трансляции  телеканалов 
Молдовы и Приднестровья, восстановление прямой телефонной связи и т.д.

15  апреля. Председатель  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчук  желает  наладить  диалог  с  председателем 
парламента Молдовы для решения ряда общих проблем, однако «вопрос об отказе от 18 лет де-факто независимости 
Приднестровья не ставится». 

Он сделал это заявление после встречи президента В.Воронина и лидера ПМР И.Смирнова, которая прошла «в 
конструктивной атмосфере». 

15 апреля. Приднестровский  конфликт  ближе других к  разрешению,  -  считает  замминистра  реинтеграции РМ 
И.Ставилэ. Выступая на саммите ГУАМ в Баку он отметил недостаточное внимание мировой общественности к вопросу 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

разрешения конфликтов, выразив мнение, что Приднестровский конфликт на территории ГУАМ, по сравнению с другими, 
поддается более легкому решению. "В приднестровском урегулировании в последнее время появились реальные подвижки, 
которые будут способствовать решению конфликта", - заявил Ставилэ. 

Участники конференции констатировали, что объединение ГУАМ в перспективе может добиться разрешения всех 
имеющихся конфликтов на своей территории.

16 апреля. Важно, чтобы отношения между Бухарестом и Кишиневом развивались в положительном направлении, 
-  заявил  в  интервью  бухарестской  газете  Верховный  представитель  ЕС  по  внешней  политике  и  общей  безопасности 
Х.Солана. 

Он отметил, что соседние страны – Румыния и Молдова, имеют многочисленные исторические связи, но сегодня 
два государства должны сконцентрироваться на актуальном моменте и построении будущего. 

16  апреля. Взвешенная  политика  Молдовы  в  области  межэтнических  отношений,  опирающаяся  на  прочную 
правовую базу,  создала благоприятные условия для обеспечения прав нацменьшинств в сохранении и развитии своих 
культур, - заявил на конференции на тему прав человека и нацменьшинств председатель парламента РМ М.Лупу. 

"Многообразие  культур,  языков  и  народов  должно  стать  основанием  объединения,  взаимообогащения  и 
дальнейшего  процветания  нашего  края.  Отсюда  стратегическое  направление  культурной  национальной  политики 
государства - органическое сочетание национальных и общечеловеческих ценностей, идейное и духовное взаимодействие 
и содружество народов", - отметил он. 

16  апреля. Молдова  намерена  и  далее  сохранять  и  углублять  сотрудничество  в  рамках  межрегиональной 
организации ГУАМ, заявил на брифинге представитель МИД Украины В.Кирилич.

 «Я еще хотел бы раз подчеркнуть, что руководство Молдавии однозначно подтвердило свою заинтересованность 
в сотрудничестве в рамках этой региональной организации», заявил он.

16  апреля. Миграция  остается  одной  из  наиболее  актуальных  проблем  для  Приднестровья,  и  никаких 
положительных изменений в этом направлении не наблюдается, заявила министр экономики ПМР Е.Черненко на заседании 
Кабинета министров.

Она напомнила, что численность населения республики за 2007 год уменьшилась более чем на 7 тыс. человек, 
полторы тысячи из которых составляет экономически активное население. 

«Для того чтобы организовать новые рабочие места и снизить отток граждан, нужно привлекать в республику 
иностранный  капитал»,  заявил  президент  ПМР  И.Смирнов  и  поручил  каждому  министерству  представить  отчет  о 
проделанной работе в отношении поиска инвесторов. 

Он  обратил  особое  внимание  на  дотационные  районы  (Каменский,  Дубоссарский,  Григориопольский  и 
Слободзейский) и подчеркнул, что этим регионам необходимо строить работу таким образом, чтобы они «могли жить и 
развиваться самостоятельно».

16  апреля. Молдавия  –  единственное  в  Европе  государство,  охваченное,  как  и  ряд  стран  Азии  и  Африки, 
продовольственным кризисом, говорится в докладе Организации по продовольствию и сельскому хозяйству.

Молдавия оказалась в одном ряду с такими странами, как Сомали, Зимбабве, Лесото, Свазиленд и Ирак, где остро 
ощущается нехватка продовольствия и необходима внешняя помощь. В докладе отмечается, что в случае с Молдавией 
кризис был спровоцирован прошлогодней засухой и практически полным отсутствием сельхозпроизводства в зимнее время.

16  апреля. "Пока  рано  подводить  итоги  переговоров  президента  Молдовы  В.Воронина  и  руководителя 
Приднестровья И.Смирнова. Однако ясно одно - для достижения компромисса и Кишинёв, и Тирасполь должны отойти от 
своей непримиримой позиции. Первый - от идеи унитарного государства, второй - от курса на полную независимость", - 
заявил в интервью руководитель Центра стратегического анализа и прогноза РМ С.Назария.

"Единственный здравый вариант - это федерализация республики, и ничего плохого в этом нет, - продолжил он. 
По  мнению  политолога,  Кишиневу  и  Тирасполю  следует  вернуться  к  Меморандуму  Козака,  обновить  некоторые  его 
положения и прийти к взаимоприемлемому компромиссу. Надеюсь, что все разумные молдаване с обоих берегов Днестра 
понимают это. Надеюсь, что и на Западе разумные люди…одобрят договорённость разумных молдаван с обоих берегов 
Днестра", - заключил С.Назария.

16  апреля. В  ближайшие  два  дня  начнут  свою  деятельность  пять  из  восьми  совместных  рабочих  групп  по 
укреплению  доверия  между  Кишиневом  и  Тирасполем  в  областях  экономики  и  торговли,  развития  инфраструктуры, 
социальной  сферы  и  здравоохранения,  гуманитарной  помощи,  экологии  и  сельского  хозяйства,  заявил  министр 
реинтеграции РМ В.Шова. По его словам, соответствующие приглашения к участию в работе были переданы участникам 
консультаций в Одессе по приднестровскому урегулированию в формате "5+2". 

16  апреля. Президент  ПМР И.Смирнов  провел  встречи  с  российским и  европейским дипломатами.  Беседа  с 
послом России в Молдове В.Кузьминым была посвящена нынешней ситуации в молдо-приднестровском урегулировании, а 
также вопросам двустороннего сотрудничества России и Приднестровья.

Со  спецпредставителем Евросоюза  по  РМ К.Мижеем обсуждалась  возможность  возобновления переговорного 
процесса  в  контексте  встречи  президентов  Приднестровья  и  Молдовы.  Также  в  ходе  встречи  речь  шла  об  итогах 
прошедшей  в  начале  недели  Одесской  конференции  представителей  участников  переговоров  по  урегулированию 
конфликта,  обсуждались  вопросы,  в  частности,  о  возможности  возобновления  железнодорожного  сообщения  на 
приднестровском участке железной дороги и др. 

По окончании встречи К.Мижей отметил,  что Евросоюз приветствует  встречу приднестровского  и молдавского 
президентов, считая позитивным тот факт, что она прошла «в хорошей атмосфере».

16  апреля. Разрешение  проблем  социально-экономического  характера  будет  значительно  способствовать 
территориальной  реинтеграции  Республики  Молдова,   заявила  премьер-министр  РМ  З.Гречаная  на  встрече  со 
спецпредставителем Евросоюза по Молдавии К.Мижеем.
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Она  отметила,  что  по  инициативе  главы  молдавского  государства  правительство  разработает  проекты  по 
реализации  мер  укрепления  доверия  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  в  том  числе  в  области  социальных  вопросов, 
инфраструктуры, укрепления экономического потенциала региона.

В  свою  очередь  представитель  ЕС  подчеркнул  готовность  европейских  организаций  также  приложить 
необходимые усилия в этом направлении.

17 апреля. Во время очередной сессии Парламентской ассамблеи Совета Европы в Страсбурге был официально 
зарегистрирован проект резолюции "О непризнании Румынией права молдаван на национальную идентичность".

В  документе  выражается  обеспокоенность  политикой  румынских  официальных  властей  по  непризнанию 
молдавского этноса и несоблюдению суверенитета Молдавии.

В  тексте  проекта  резолюции  отмечается,  что  "в  последнее  время  руководство  Румынии  позволяет  себе 
высказывания ультранационалистического содержания в адрес Молдавии, несовместимые со стандартами и принципами 
Совета  Европы,  ОБСЕ  и  ООН.  Также  вызывает  озабоченность  политика  румынских  властей  по  несоблюдению 
основополагающих прав и свобод лиц, принадлежащих к различным этническим группам".

В  проекте  резолюции  особо  подчёркнуто,  что  "предпринимаемые  румынским  руководством  действия  по 
навязыванию идентичности, а также непризнание идентичности лиц, как в Румынии, так и за её пределами, считающих себя 
молдаванами, являются недопустимыми".

17 апреля. Минобороны ПМР ведет работу по созданию военного института на базе военного факультета при 
Приднестровском государственном университете, сообщил министр обороны С.Хажеев. 

По его словам, в новом вузе студенты будут получать высшее гражданское и одновременно среднее военное 
образование. Институт будет готовить мотострелков, артиллеристов, заместителей командиров по воспитательной работе, 
и в то же время им будет присвоена ученая степень бакалавра по управлению персоналом, прикладной информатике, 
математике или психологии. 

Министр подчеркнул, что учебные планы вуза полностью соответствуют российским стандартам, срок обучения 
составит 4 года. «Уже с 1 сентября этого года в военном институте планируется начало занятий», – сказал он.

17  апреля. Межпартийный  консультативный  совет  Приднестровской  республиканской  партии,  Патриотической 
партии  Приднестровья  и  партии  «Народная  воля»  в  своем  заявлении  по  вопросам  совершенствования  порядка 
распределения  гуманитарной  помощи,  направленной  РФ  на  поддержку  аграрного  сектора  ПМР,  отмечает,  что 
сельскохозяйственным предприятиям был предоставлен «крайне сжатый срок на разработку и предоставление проектов 
для получения кредитов». 

Партийцы считают целесообразным уменьшить ставку по техническим кредитам до 2-3% годовых (вместо 5%), 
поскольку  помощь Приднестровью была выделена  Россией  безвозмездно  установить,  что погашение суммы основного 
долга осуществляется не ранее, чем через 6 месяцев (учитывая сезонный характер сельскохозяйственного производства); 
при  распределении  кредитов  не  менее  50%  от  общего  фонда  выделять  крестьянским  и  фермерским  хозяйствам,  а 
заседания Банковского совета ПРБ по распределению кредитов должны проводиться в открытом режиме….

17  апреля.  10-летний  юбилей  отмечает  еженедельник  «Новая  газета»,  одно  из  старейших  приднестровских 
независимых изданий, которое распространяется не только на территории Приднестровья, но и соседней Молдове.

Учредители издания А.Сафонов и Г.Воловой рассказали, что весной 1998 г., открывая газету, не были уверены, 
что она сможет доработать до этой круглой даты, так как с самого начала еженедельник представлял свою собственную 
точку зрения на многие политические и социально-экономические проблемы в приднестровском обществе. 

По  их  мнению,  общественная  поддержка,  а  также  несколько  выигранных  судебных  процессов  явились 
переломным фактором, которые привели к изменению ситуации в сфере печатных СМИ Приднестровья. 

А.Сафонов  и  Г.Воловой  позитивно  оценили  недавнюю  инициативу  Верховного  Совета  ПМР  о  создании  в 
республике  общественного  ТВ.  Газета  и  дальше  намерена  работать  для  достижения  большей  открытости  общества, 
заявили ее учредители. 

17 апреля. Миссия ОБСЕ в Молдавии готова оказать содействие Молдове и Приднестровью в работе экспертных 
групп по мерам укрепления доверия, заявил глава миссии Ф.Ремлер на встрече в Тирасполе с мининдел ПМР В.Лицкаем.

Собеседники  обсудили  проблемы социально-экономического  взаимодействия  Кишинева  и  Тирасполя,  которые 
могут быть решены в рамках работы экспертных групп, и затронули другие вопросы, касающиеся процесса урегулирования 
после встречи президентов Молдовы и Приднестровья.

Ф.Ремлер  провел  также  переговоры  с  председателем  Верховного  Совета  ПМР  Е.Шевчуком.  В  ходе  беседы 
обсуждались вопросы, связанные с процессом нормализации молдо-приднестровских отношений. 

17 апреля. Украина должна вернуть Молдавии Южную Бессарабию и Северную Буковину, если хочет забрать себе 
Приднестровье, заявил президент Румынии Т.Бэсеску. 

По его мнению, в Киеве «есть претензии по поводу возврата Приднестровья Украине», но при этом там «забывают 
о возврате Кишиневу Южной Бессарабии и Северной Буковины – территорий, которые бывшая Украинская ССР получила 
после Второй мировой войны».

Т.Бэсеску отметил также, что Румыния не считает нужным подписывать с Молдовой документ о границе, поскольку 
Бухарест ранее признал границы СССР, поэтому «нет необходимости признавать молдавско-румынскую границу». Однако 
Румыния не намерена «вновь подтверждать последствия Пакта Молотова – Риббентропа».

17 апреля. Министерство иностранных дел и европейской интеграции РМ распространило сообщение о связи 
между Договором о молдавско-румынской государственной границе и Соглашением о пересечении границ в приграничном 
регионе. 

В  сообщении,  частности,   говорится,  что  после  получения  Румынией  статуса  члена  ЕС  отношения  с  этим 
государством, в том числе трансграничные, приобрели для Республики Молдова двузначную составляющую сквозь призму 
двусторонних отношений с самой Румынией и отношений с Евросоюзом.
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Надо  отметить,  уточняется  в  документе  МИД  РМ,  что  румынский  проект  межправительственного  соглашения 
между  Молдовой  и  Румынией  о  пересечении  границ  …использует  понятие  "государственная  молдавско-румынская 
граница", которая существует де-факто, но юридически не документирована на двустороннем уровне.

Молдавская сторона считает, что подписание Договора о государственной границе между двумя странами стало 
бы конструктивной предпосылкой к урегулированию всех пограничных отношений между двумя государствами на основе 
европейских  принципов  добрососедства.  Молдавские  власти  выражают  уверенность,  что  одновременное  подписание 
Договора  о  государственной  границе  и  Соглашения  о  пересечении  границ  в  приграничном  регионе  намного  упрочит 
взаимное доверие и дружественные отношения двух стран, и надеются, что и румынская сторона разделяет эти взгляды.

17  апреля. На  заседании правительства  Украины принято  решение,  согласно  которому  в  паспортах  граждан 
Молдавии и России штамп о въезде или выезде с территории Украины будет проставляться только в иммиграционных 
карточках. 

18  апреля. В  Бендерах  прошла  встреча  экспертных  групп  Приднестровья  и  Молдовы.  Приднестровскую 
делегацию  представляли  заместители  министров  промышленности,  здравоохранения,  экологического  контроля  и 
иностранных  дел  и  представитель  –  директор  железной  дороги  ПМР  С.Марцинко.  Встреча  проходила  за  закрытыми 
дверями. 

Известно, что речь шла о реализации совместных проектов в области здравоохранения, транспорта и экологии. 
Руководство  Молдовы  и  Приднестровья  уже  определило,  кто  войдет  в  экспертные  группы.  Но  никаких  конкретных 
заявлений не прозвучало.  Официальный Тирасполь на данном этапе желает знать,  в  каком формате будут  проходить 
встречи, и какой статус ему отведен. 

Как отметил в интервью журналистам замминистра промышленности ПМР А.Розенберг, приднестровская сторона 
видит себя за столом переговоров только в качестве равноправной стороны.  

18 апреля.  Молдова уверена, что конфликт с приднестровским регионом будет урегулирован до конца этого года, 
заявил в Любляне министр иностранных дел и европейской интеграции РМ А.Стратан. 

«Существуют необходимые предпосылки и все партнеры, участвующие в диалоге, - Россия, США и Евросоюз - 
заинтересованы в определении решения этого конфликта», - подчеркнул он. 

А.Стратан  добавил,  что  речь  будет,  вероятно,  идти  о  решении,  удовлетворяющем  Республику  Молдова: 
«Руководство России неоднократно заявляло, что конфликт будет урегулирован только на основе принципа суверенитета и 
территориальной целостности Республики Молдова». 

В свою очередь, Д.Рупель отказался сравнивать Приднестровье с Косовом, провозгласившим независимость от 
Сербии в феврале этого года. 

«Европейский  союз  считает,  что Косовская проблема отличается от  конфликтов  в  других  многонациональных 
странах», - подчеркнул глава словенского внешнеполитического ведомства. 

18 апреля.  Палата представителей США одобрила большинством голосов меру прощения долга самым бедным 
странам мира. К этим странам среди других относится  и Республика Молдова, сообщает «Голос Америки». 

18  апреля. В  Приднестровье  наблюдается  избыток  специалистов  с  высшим  образованием  в  области  права, 
экономики и менеджмента, в то время как аграрные, текстильные, энергетические и прочие промышленные предприятия 
испытывают острую нехватку квалифицированных рабочих.

На совещании по этому вопросу было отмечено, что сфера производства насчитывает 42 тыс. чел. Это меньше 
10% численности всего населения ПМР (533 тыс. на январь 2008 г.).

Так, по словам представителя Молдавской ГРЭС В.Михайленко, предприятию нужны электрослесари, слесари, 
токаря, сварщики, для чего даже в СМИ подаются объявления о наборе кадров, однако «заявок практически не поступало».

Участники  совещания  отметили  важность  достижения  баланса  между  реальными  потребностями  экономики  и 
возможностями нынешнего образования. Сегодня систему заказов на кадры, как и ранее, формирует государство, а на 
долю крупного, среднего и малого бизнеса приходится 95% производства. 

На  совещании  было  предложено  использовать  опыт  России  в  деле  организации  и  совершенствования 
социального партнерства между предприятиями, учебными заведениями и государством. 

18 апреля. Германия предоставит Молдавии техническую помощь на сумму 2,3 млн. евро, о чем подписали в 
Кишиневе соглашение министр экономики и торговли РМ И.Додон и посол ФРГ в РМ Н. Ламсдорф. 

По словам министра, в соответствии с соглашением, 0,8 млн. евро будут предоставлены коммерческому банку АО 
«ProCredit Bank», а 1,5 млн. евро пойдут на создание Учебного фонда для подготовки специалистов в различных секторах 
экономики. 

Помощь будет оказываться через немецкий кредитный институт развития «Kreditanstalt fur Wiederaufbau». Сейчас 
в  Молдове внедряются три германских  проекта на общую сумму  свыше 10 млн.  евро:  продвижение  малых и средних 
предприятий, строительство станций по агротехническому обслуживанию, поддержка социальной инфраструктуры.

18  апреля. Президент  РМ  В.Воронин   утвердил  новый  состав  Военной  коллегии  Министерства  обороны: 
председатель - министр обороны В.Врабие; члены: начальник Главного штаба Национальной армии, командующий армией 
И.Коропчан;  замминистра  обороны  Игорь  Малай;  начальник  управления  кадров  Н.Гербовей;  начальник  финансово-
экономического  управления  В.Букатарь;  командир  (ректор)  Военного  института  Вооруженных  сил  В.Бачу;  командир 
мотопехотной бригады М.Буклиш; зампредседателя Союза женщин Республики Молдова Дойна-Мария Ротару.

18 апреля. На заседании с участием президента РМ В.Воронина, председателя парламента М.Лупу,  премьер-
министра  З.Гречаной,  депутатов  парламентской  фракции  ПКРМ,  членов  правительства  и  президентских  советников 
обсуждались приоритеты руководства РМ на 2008 г. 

Глава государства обратил внимание на необходимость завершения процесса внедрения плана действий РМ-ЕС и 
начала переговоров по новым правовым рамкам сотрудничества в данном формате. 
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Он также подчеркнул,  что следует  развивать  диалог  между Кишиневом и Тирасполем,  в  том числе в  рамках 
инициатив по укреплению доверия между двумя берегами, а также возобновить процесс переговоров в формате 5+2 для 
того,  чтобы  воспользоваться  реальными  предпосылками,  существующими  в  данный  момент  для  приднестровского 
урегулирования. 

В  экономической  сфере  президент  особо  выделил  такие  цели,  как  газификация,  водоснабжения  и  дорожное 
строительство, а также интенсификации экономической деятельности и повышение объема промышленного производства. 

Ускорение процесса консолидации земель и технологизации сельского хозяйства названы среди приоритетов в 
АПК. 

19 апреля. Министр иностранных дел Украины В.Огрызко заявил, что официальный Киев не намерен обсуждать 
предложение президента Румынии по обмену территорий – включение Приднестровья в состав Украины взамен передачи 
Молдавии Северной Буковины и Бессарабии.

«Мы исходим из  того,  что  вопросы границ,  территориальной  целостности  государств  не  являются  предметом 
обсуждения», – сказал он в интервью газете «Зеркало недели».

Министр  напомнил,  что  МИД  Украины  обратился  к  румынской  стороне  за  разъяснениями  по  поводу 
распространенного  СМИ  заявления  президента  Румынии  Т.Бэсэску,  до  получения  которых  не  будет  официально 
комментировать этот вопрос.

Он сообщил, что Украина и Молдова уже демаркировали две трети общей границы, и выразил надежду, что в 
нынешнем году  стороны достигнут  согласия  относительно  начала  демаркационных  работ  на  приднестровском участке 
украинско-молдавской границы. 

«По  завершению этих  работ  Украина  подпишет  с  Молдовой  договор  о  государственной  границе.  Тем самым 
вопрос о прохождении границы между Украиной и Молдовой будет раз и навсегда закрыт», – подчеркнул глава украинского 
внешнеполитического ведомства.

19 апреля. В Кишиневе прошел XI съезд Социал-демократической партии Молдовы, в работе которого приняли 
участие 1400 делегатов. Съезд СДПМ поздравили соцпартии из 10 государств, в частности, Греции, Испании, Германии, 
Словении, Черногории. На форуме СДПМ присутствовали также делегации социал-демократов из Румынии и России. 

В  принятой  на  съезде  предвыборной  платформе  "Благосостояние.  Стабильность.  Справедливость"  партия 
обещает увеличить средние зарплаты до 450 евро в случае своего прихода к  власти после очередных парламентских 
выборов 2009 г.  

Социал-демократы обещают также создавать ежегодно 80 тыс. рабочих мест, обеспечить справедливый доступ 
населения к медицинским услугам, инвестировать в молодое поколение, поддерживать отечественных производителей и 
инвестиции. 

Лидер СДПМ Д.Брагиш сказал на съезде, что платформа намеренно представлена почти за год до выборов, чтобы 
у населения было достаточно времени для ознакомления с нею. 

21  апреля. Социал-демократическая  партия  Молдовы  уверена,  что  приднестровскую  проблему  будет  проще 
решить в условиях гарантированного статуса нейтралитета страны,  заявил ее лидер, экс-премьер РМ Д.Брагиш на пресс-
конференции, разъясняя программу партии, принятой на съезде в минувшую субботу. 

По его мнению, приднестровское урегулирование станет невозможным, если Молдова примкнет к какому-нибудь 
военному блоку, например, к НАТО. 

Д.Брагиш утверждает, что "попытка создать конфликтную ситуацию между интересами Востока и Запада путем 
вступления в НАТО неприемлема для Молдовы". 

Он обратил внимание на то обстоятельство, что в Молдове часть населения выступает за вступление в НАТО, а 
другая - за продолжение и углубление сотрудничества в рамках СНГ. "В таких условиях для Молдовы лучшее решение - 
нейтралитет", - сказал экс-премьер. 

Генсекретарь  СДПМ  Э.Мушук  отметил,  что  социально-экономическое  развитие  Молдовы  возможно  только  в 
условиях стабильности, а она возможна только в условиях гарантирования статуса нейтралитета. Он сказал, что социально-
экономическое развитие страны без разрешения приднестровской проблемы невозможно.

21 апреля. Министр реинтеграции РМ В.Шова  провел встречу с  послами России,  Украины,  США,  стран ЕС и 
главой миссии ОБСЕ в Кишиневе. 

Он  представил  дипломатам  «обширную  информацию  о  последних  событиях  в  процессе  урегулирования 
приднестровского конфликта». В частности, были обсуждены различные аспекты реализации договоренностей, достигнутых 
на встрече президентов Молдовы и Приднестровья 11 апреля, в том числе по вопросу укрепления доверия и возобновления 
переговоров в формате 5+2. 

В.Шова  подтвердил  готовность  Кишинева  обратиться  к  Брюсселю  с  просьбой  об  аннулировании  визовых 
ограничений для высшего руководства ПМР в контексте обеспечения необходимых условий для свободного передвижения 
официальных лиц, других граждан и товаров между берегами Днестра. 

21  апреля. Мининдел  Приднестровья  В.Лицкай  принял  посла  по  особым  поручениям  МИД  России 
В.Нестерушкина.

Собеседники  обсудили  широкий  спектр  вопросов,  уделив  особое  внимание  текущей  ситуации  вокруг 
приднестровского урегулирования. 

Тирасполь при этом подтвердил свою заинтересованность в нахождении практических решений по социально-
экономической, транспортной, инфраструктурной проблематике в рамках экспертной работы с Кишиневом, основанной на 
принципах консенсуса и взаимной выгоды.

21  апреля. Приднестровский  конфликт  не  является  преградой  для  возможного  вступления  Молдовы  в 
Европейский  Союз,  считают  вице-премьер,  мининдел  РМ  А.Стратана  и  словенские  официальные  лица,  которыми  он 
встречался в ходе визита в Любляну.
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Представители руководства  Словении, которая ныне председательствует в ЕС, подтвердили, что нейтральный 
статус Молдовы, закрепленный в Конституции, также не может помешать интеграции Молдовы в Евросоюз.

21 апреля. Комитет по вопросам общественных объединений, молодежной политики, спорта и СМИ Верховного 
Совета ПМР рассмотрел проект закона «Об общественных объединениях». 

В республике зарегистрировано около тысячи общественных объединений граждан, деятельность которых до сих 
пор  регулировалась  Законом  «Об  общественных  объединениях»,  принятом  в  2000  г.   Упомянутый  Комитет  ВС  ПМР 
предложил принять  его  новую редакцию,  которая  учитывала  бы все  современные  реалии и  устраняла  существующие 
правовые пробелы. Так, например, в предыдущем законе не были прописаны условия деятельности политических партий и 
организаций общественной самодеятельности. 

В новой редакции четко прописаны принципы создания, реорганизации и ликвидации общественных объединений, 
требования  к  их  государственной  регистрации.  Устанавливается  запрет  на  создание  и  деятельность  общественных 
объединений,  цели  или  действия  которых  направлены  на  осуществление  экстремистской  деятельности.  Кроме  того, 
вводится  дополнительная  мера  воздействия  в  случае  нарушения  общественным  объединением  действующего 
законодательства – письменное предупреждение. 

22  апреля. В  молдавской  промышленности  в  этом  году  может  быть  достигнут  20%,  заявил  экономический 
аналитик И.Прохницкий.

По его словам, подобная динамика в промышленности может быть обусловлена благоприятными климатическими 
условиями,  дальнейшим  экспортом  вин  в  Россию  и  освоением  предприятиями  Молдовы  возможностей  в  рамках 
Автономных торговых преференций, предоставленных Европейским союзом. 

Согласно  анализу  Независимого  аналитического  центра  «Эксперт-Груп»,  инфляция  останется  серьезнейшим 
риском для экономики в среднесрочной перспективе. По словам экспертов, хотя в марте рост цен был ниже, чем в феврале, 
в целом, за последние 12 месяцев он достигает 15,4%, а это максимальный показатель с декабря 2003 года. 

22  апреля. «Молдове  сегодня  нужна  экономическая  и  социальная  стабильность,  а  также  преемственность  в 
политике, а желание некоторых сил прийти к власти, чтобы остановить достигнутый в последнее семилетие прогресс, – 
непостижимо», - заявил председатель Партии коммунистов и президент РМ В.Воронин в Кишиневе на митинге у памятника 
Владимиру Ленину. 

Он отметил, что, следуя своей цели, эти силы уже начали предвыборную кампанию 2009 года, раздают пустые 
обещания, которые звучали и ранее во время других избирательных кампаний. 

Лидер ПКРМ заявил, что идеи Владимира Ленина стали поворотным пунктом в развитии человечества, и до сих 
пор ими руководствуются власти не только Молдовы, но и других демократических государств мира. 

В ходе митинга несколько десятков молодых людей были приняты в ряды ПКРМ. У памятника Ленину собрались 
сторонники и члены партии коммунистов, возложившие цветы и отдавшие дань памяти вождя  революции 1917 года.

22 апреля. Делегация Патриотической партии Приднестровья во главе с ее председателем О.Смирновым примет 
участие в III съезде «Справедливой России», сообщил журналистам сопредседатель ППП И.Иваненко.

Форум  пройдет  25  апреля  2008  года  в  Кремлевском  Дворце  съездов.  Его  центральным  вопросом  станет 
презентация новой программы «Справедливой России.

И.Иваненко отметил, что на съезде приднестровская делегация планирует обсудить вопросы создания в ПМР 
Ассоциации сторонников «Справедливой России» и более полного отражения в программных документах партии интересов 
зарубежных соотечественников. 

22 апреля. В  Приднестровье  члены Приднестровской коммунистической партии,  ветераны провели митинги  и 
возложили цветы к памятникам политическому деятелю и революционеру XIX-XX веков Владимиру Ильичу Ленину, вождю 
мирового пролетариата, которому   в этот день исполнилось бы 138 лет со дня рождения.

«Ленин – единственный человек, доведший дело борьбы рабочего движения до социалистической революции, в 
которой власть завоевал народ», - отметила в своём выступлении на митинге первый секретарь Бендерского горкома ПКП 
Л.Лопухина.

22  апреля. Посол  по  особым поручениям  МИД  РФ В.Нестерушкин  провел  в  Кишиневе  встречу  с  министром 
реинтеграции РМ В.Шовой.  

Собеседники обсудили вопросы, связанные с нынешним состоянием и перспективами процесса урегулирования 
приднестровского конфликта, и выразили общее мнение о том, что после встречи президентов Молдовы и Приднестровья 
наметилась  «определенная  позитивная  динамика  в  реализации инициатив  по  укреплению доверия  и  в  возобновлении 
переговорного процесса в формате 5+2». 

В этом контексте стороны подчеркнули, что готовность Кишинева ходатайствовать перед Евросоюзом о снятии 
визовых запретов для представителей высшего руководства ПМР, а также решение Тирасполя устранить существующие 
препятствия  на  пути  свободного  передвижения  людей  и  грузов  будут  способствовать  дальнейшему  продвижению 
приднестровского урегулирования. 

В  заключение  встречи  посол  подтвердил  готовность  Москвы  и  далее  оказывать  поддержку  оживившемуся 
процессу приднестровского урегулирования.

22 апреля. Общая сумма российской гуманитарной помощи Молдове, включая Приднестровье, для ликвидации 
последствий прошлогодней засухи к концу года составит порядка 1,1 млрд. руб. РФ (свыше 47,5 млн. долл. США), сообщил 
пресс-атташе посольства России в РМ.

23 апреля.   На заседании Верховного Совета Приднестровья на должность председателя Центрального банка 
ПМР была утверждена О.Ионова, ранее работавшая зампредседателя Таможенного комитета. 

23  апреля.  Германия  предлагает  Молдове,  Украине,  Азербайджану,  Грузии  и  Армении  привилегированные 
отношения  с  ЕС  наподобие  тех,  которые  имеет  Евросоюз  с  Турцией.  Так  считает  вице-председатель  баварского 
Христианско-социального  союза  и  представитель  Европарламента  И.Фридрих,  который  высказался  за  третий  путь  для 
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стран, которые не являются членами Евросоюза. Он заявил, что подобно средиземноморскому союзу может быть создан 
восточноевропейский союз. 

23 апреля. Партия коммунистов РМ выиграла бы парламентские выборы, если бы они состоялись в следующее 
воскресенье, набрав 26,7% голосов своих сторонников - на уровне показателей ноября 2007 г. Таковы данные Барометра 
(опроса) общественного мнения в апреле 2008 г., представленного Институтом публичных политик. 

Согласно  опросу,  после  ПКРМ  следуют  Альянс  "Наша  Молдова"  (6,5%),  Демократическая  партия  (6,3%), 
Либеральная партия (4,6%), Либерально-демократическая партия (3,6%), Христианско-демократическая народная партия 
(2,6%). 

42% опрошенных еще не определились, за кого будут голосовать. Из оставшихся 46% отдали бы предпочтение 
ПКРМ, 11,3% - АМН, 10,8% - ДПМ, 7,8% - ЛП, 6,3% - ЛДПМ и 4,6% - ХДНП. 

В ноябре 2007 г., когда были обнародованы результаты предыдущего опроса, 25,3% были готовы голосовать за 
ПКРМ, 8,3% - за АМН, 3,9% - за СЛП, 3,7% - за ХДНП, по 3,5% - за ЛДПМ и ЛП. 

Нынешний опрос 2008 г. показывает, что 26,7% респондентов считают, что ситуацию в стране сможет улучшить 
ПКРМ. АНМ пользуется поддержкой 6,2%, ДПМ - 5,7%, ЛП - 4,8%. ЛДПМ - 3,7%. ХДНП - 2,5%. 

23 апреля. Президент РМ, лидер Партии коммунистов В.Воронин по-прежнему является политическим деятелем, 
пользующимся наибольшим доверием населения. Ему доверяют 40% населения - на 3% меньше, чем в ноябре 2007 г. 

Это показал опрос общественного мнения, проведенный  Институтом публичных политик. 
Экс-премьеру РМ В.Тарлеву доверяют 36,6% опрошенных, председателю парламента М.Лупу - 34%, столичному 

примару, вице-председателю Либеральной партии Д.Киртоакэ и премьер-министру З.Гречаной - по 28%, лидеру Альянса 
«Наша Молдова» С.Урекяну - 19%. 

Среди политических формирований самым большим доверием пользуется ПКРМ - 37,2%. За ней следуют АМН 
(15,6%), ДПМ (15,3%), ЛДПМ (12,8%), ЛП (12,2%), СДПМ (12%). 

23 апреля. Граждане Молдовы в большинстве своем (74,5%) считают, что Приднестровье должно быть в составе 
республики. Такого мнения придерживаются опрошенные организацией «Барометр общественного мнения» в апреле 2008 
г. 

Согласно опросу, 10,6% полагают, что Приднестровье должно входить в состав Молдовы, но располагать большей 
самостоятельностью в решении социально-экономических проблем. По мнению 2,1% респондентов, Приднестровье должно 
быть самостоятельной страной без какого-либо иностранного вмешательства. 

Большинство  респондентов  выступают  против  реинтеграции  Молдовы  на  условиях  выплаты  ею  долгов 
Приднестровья перед "Газпромом",  22% согласны с  такой  постановкой  вопроса.  Более  половины считают,  что  Россия 
должна стать основным стратегическим партнером Молдовы, опередив Евросоюз и Румынию. 

Большинство респондентов считают, что у Молдовы сложились хорошие отношения с Россией - 73%, Украиной - 
69%, Евросоюзом - 56%, США - 52%, Румынией - 49%. 

Если в следующее воскресенье проводился бы референдум по вопросу о вступлении Молдовы в НАТО, более 
40% проголосовали бы против, 22,7% - за, а 22% еще не определились.

23  апреля. Согласно  данным  другого  опроса  общественного  мнения,  проведенного  в  Молдове  Центром 
социологических исследований CIVIS, большинство граждан страны выступают за предпочтительное развитие отношений с 
Россией – 52%. 

За Евросоюз в качестве стратегического партнера проголосовало более 20% респондентов, за Румынию – 17,8%, 
США – 3,7%, Украину – 2,6%. 

В  то  же  время,  если  бы  на  днях  состоялся  референдум  о  присоединении  Молдавии  к  ЕС,  почти  72% 
проголосовали бы «за».

Самым популярным политиком в Молдавии по-прежнему остается президент В.Воронин – ему доверяют 40,5% 
респондентов. Далее следует председатель парламента М.Лупу – 34%. 

Бывший  премьер-министр  В.Тарлев  получил  28,6%,  нынешний  премьер  З.Гречаная  –  28,6%.  Мэр  Кишинева 
Д.Киртоакэ пользуется доверием 28,7% респондентов. Лидер Альянса «Наша Молдова» С.Урекяну – 19%.

Граждане Молдовы (заявили 90% участников опроса) считают решение приднестровской проблемы приоритетом 
среди других проблем страны. 

75% респондентов ответили, что Левобережье является составной частью Молдавии, как и остальные районы 
страны, а 10,8% уверены, что Приднестровье должно входить в состав Молдавии, но иметь более широкую автономию.

Среди  партий  самый  высокий  рейтинг  сохранила  правящая  Партия  коммунистов  –  55%.  Далее  следует 
оппозиционный Альянс «Наша Молдова» – 11,6%, Демократическая партия – 8,4%, Либеральная партия – 5,7%. 

23 апреля. В Одессе завершились переговоры экспертов из Молдовы и Приднестровья, обсудивших перспективы 
возобновления полноценного железнодорожного сообщения.

Представители Тирасполя предложили начать  решение  проблемы с  конкретных шагов  –  пуска  пассажирского 
дизельного поезда Кишинев – Одесса через ПМР, однако Кишинев считает, что проблему необходимо решать комплексно, с 
учетом международных стандартов функционирования железнодорожного транспорта и лишь потом приступать к решению 
конкретных задач.

В  итоге  сторонам  не  удалось  прийти  к  согласию в  этом  вопросе,  однако  эксперты  договорились  провести  в 
ближайшее время новую встречу. 

Движение пассажирских поездов через Приднестровье приостановлено в 2006 г. после объявления его властями 
участка молдавской железной дороги и имущества МЖД в регионе собственностью ПМР. 

23-24  апреля. В  результате  переговоров,  которые  имели  место  в  ходе  официального  визита  в  Азербайджан 
президента Молдовы В.Воронина. Стороны обсудили развитие отношений в политической, экономической и культурной 
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областях, а также перспективы дальнейшего сотрудничества как на двустороннем уровне, так и в рамках международных 
организаций. 

В рамках визита были подписаны документы о сотрудничестве между двумя странами в области энергетики и 
топлива, а также взаимном обмене информацией в сфере борьбы с экономическими и налоговыми преступлениями.

Глава  молдавского  государства  принял  участие  в  торжественной  церемонии  открытия  в  Азербайджане  Дней 
культуры Молдовы. Состоялись его встречи с председателем Милли Меджлиса (парламента) Азербайджана О.Асадовым, 
премьер-министром А.Расизаде и руководителем Государственной нефтяной компании Азербайджана Р.Абдулаевым.

24 апреля. Правительство США передало 29 тонн семян кукурузы и подсолнечника фермерам приднестровского 
региона, пострадавшим в прошлом году от засухи. 

Эту гуманитарную помощь получат около 700 частных хозяйств, потерявших большую часть урожая. 
Распределением  семян  совместно  с  властями  приднестровских  районов  Каменка,  Рыбница,  Григориополь, 

Дубассары  и  Слободзея  займется  Проект  по  развитию  агробизнеса,  финансируемый  Американским  агентством 
международного развития. 

Следует отметить, что осенью прошлого года свыше 1600 фермеров приднестровского региона получили от США 
семена пшеницы и ячменя для проведения осенних посевных работ. 

24  апреля. Граждане  Молдовы считают,  что  главными  неудачами  правящей  ПРКМ  являются  высокие  цены, 
коррупция  и  преступность.  Об  этом  свидетельствуют  результаты  опроса  общественного  мнения,  опубликованные 
Институтом общественной политики. 

Согласно опросу, 21% респондентов самой большой неудачей нынешнего руководства страны считают высокие 
цены,  почти  11% -  коррупцию  и  преступность,  9% опрошенных  –  неурегулированность  приднестровского  конфликта  и 
высокий уровень безработицы. 

В то же время,  свыше 35% респондентов самым большим успехом властей считают повышение пенсий и их 
своевременную выплату. Почти половина тех, кто придерживается такого мнения, граждане старше 60 лет. 

24 апреля. Румынские аналитики считают, что просьба властей Молдовы к ЕС предоставить высшему руководству 
Приднестровья  свободное  передвижение  бесполезна,  так  как  переговоры между сторонами  не  прогрессируют,  считает 
молдавский политолог, эксперт Европейского совета по внешним связям (Лондон) Н.Попеску. 

По его мнению, маловероятно, что Брюссель примет во внимание это обращение. 
24 апреля. Румынская компания «Электрика» ведет переговоры с российскими партнерами о заключении нового 

контракта на поставку с расположенной в Приднестровье Молдавской ГРЭС 100-150 мегаватт электроэнергии.
По словам гендиректора компании, самая большая распределительная сеть страны намерена увеличить долю 

импортируемой электричества до 20% из-за более выгодной цены российского поставщика.  В Бухаресте рассчитывают 
увеличить свою чистую годовую прибыль до 390 млн. евро, что почти в 14 раз больше, чем в 2007 г.

В  июле  2007  г.  российская  компания  «Интер  РАО  ЕЭС»  после  20-летнего  перерыва  возобновила  поставки 
электроэнергии из Приднестровья в Румынию. Контракт был заключен на 12 месяцев и предполагал продажу 80 мегаватт 
электроэнергии с возможностью увеличения объема поставок.

24 апреля. Исследование организации «Transparency International» определило, что в 2007 г. предприниматели и 
граждане Молдовы заплатили в виде взяток в разные инстанции почти 1 млрд. леев (87 млн. долл. США) – сумма, равная 
2/3 годового бюджета молдавской столицы.

Около 40% опрошенных простых граждан и более половины предпринимателей заявили, что вынуждены давать 
взятки для решения своих проблем. Чаще всего мзду берут в медицинских и образовательных учреждениях, в полиции, на 
таможне.

Как  отмечается  в  докладе  организации,  80%  респондентов  заявили  о  своей  готовности  давать  взятки  и  в 
дальнейшем для решения своих проблем,  несмотря на то,  что коррупция считается одной из самых больших проблем 
Молдовы.

24 апреля. Парламент Молдовы не поддержал идею депутата от оппозиционной Национал-либеральной партии 
А.Цэрану оставить в силе визовые ограничения ЕС для руководства Приднестровья. 

Он предложил не допустить обращения руководства РМ в Брюссель без специального решения парламентской 
комиссии  по  юридическим  вопросам,  однако  эта  инициатива  не  нашла  поддержки  большинства  депутатов  –  за  него 
проголосовали всего 23 парламентария из 101.

24 апреля. В Бендерах состоялась презентация издания «Антология современной литературы Приднестровья», 
которое было создано совместными усилиями российских и приднестровских издательств.

Составителями сборника являются московские писатели, а печаталось издание на приднестровской типографии 
«Полиграфист».  В  антологию  вошли  произведения  70  приднестровских  авторов,  среди  которых  16  жителей  Бендер. 
Ответственным редактором сборника стал член Союзов писателей России и ПМР А.Облог. В совет издателей также вошли 
А.Ларионов, Ю.Бондарев, Е.Исаев и В.Тепляков от России, а от Приднестровья – В.Афанасьев, В.Кожушнян и Р.Кожухаров.

25 апреля. Товарооборот между Молдовой и Беларусью увеличился на 46,7% и составил 42,3 млн. долл. США. 
Экспортные поставки Белоруссии увеличились на 55,9% (31,4 млн. долл.), импортные — на 25,2% (10,9 млн. долл.). 

Сальдо  в  торговле  для Молдовы за  два  месяца  2008 г.  сложилось  отрицательное  в  20,5  млн.  долл.  США  и 
выросло по сравнению с соответствующим периодом 2007 г. на 9 млн. 

25 апреля. В преддверии Светлого Христова Воскресенья и Дня Победы 50 приднестровских ветеранов получили 
от посольства России в Молдове денежное вознаграждение в размере 100 долл. США. 

Вот уже несколько лет такие акции проводятся по инициативе русской общины Тирасполя «Русский дом». В канун 
Дня  Победы еще 50 приднестровских ветеранов получат по 100 долл. 

Как отметила  глава русской общины Тирасполя «Русский дом», депутат верховного Совета ПМР Г.Антюфеева, 
ветеранам оказывают помощь и в организации отдыха.
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В прошлом году при содействии общины и поддержке посольства РФ в РМ денежные вознаграждения выплатили 
400 ветеранам. 

25 апреля. В Бендерах состоялась рабочая встреча глав внешнеполитических ведомств ПМР и РМ. В сообщении 
о встрече говорится, что Молдова и Приднестровье намерены активизировать деятельность совместных рабочих групп для 
решения ряда проблем, которые накопились в отношениях двух сторон. 

Главной темой беседы стали вопросы взаимодействия совместных рабочих групп в социально-экономической и 
гуманитарной сфере. Участники встречи обсудили основные приоритеты их деятельности на ближайшую перспективу. 

25 апреля. "Заявления президента Румынии Бэсеску скорее можно назвать авантюристскими.  Мир уже давно 
устоялся и утвержден не нами. Хотя, если допустить такой передел, для Приднестровья этот вариант был бы лучше, чем 
тот, о котором ведутся переговоры сейчас", - заявил депутат Верховного совета ПМР Ю.Спориш.

"Украина уже заявила, что даже разговаривать не желает на эту тему, - продолжил он. - Если она пойдет на это, то 
тут же потеряет Крым, а впоследствии, вероятно, может появиться какая-нибудь Южно-украинская республика, куда войдут 
Крым, Одесская, Николаевская, Харьковская области и так до границ России. Политика Партии регионов, которая не так 
давно  была  правящей,  подразумевала  такой  вариант.  Если  Украина  только  позволит  себе  рассматривать  вопрос 
присоединения Приднестровья, этот вариант возникнет вновь. Не думаю, что власти Украины настолько недальновидны, 
чтобы не предусмотреть такие ходы".

Относительно нежелания президента Бэсеску подписывать договор о границе с Молдавией Ю.Спориш отметил, 
что Румыния по-прежнему считает территорию Молдавии своей.

«В решении приднестровского вопроса не должно быть ни 
победителей, ни побежденных»

17.04.2008. НИКА-пресс (Кишинев)
Виталий Андриевский

О  перспективах  и  некоторых  особенностях  переговоров  по  урегулированию  приднестровской  проблемы 
корреспондент агентства НИКА-пресс беседует с кишиневским политологом Виталием Андриевским.

-  Приднестровская проблематика,  равно как и все скрытые и явные процессы,  происходящие внутри и вокруг 
урегулирования отношений между Кишиневом и Тирасполем,  периодически сопровождаются поисками так называемого 
ключа, т.е. главного механизма, используя который, можно, с одной стороны, прекратить длительное противостояние двух 
берегов, с другой, запустить процедуры перехода некогда единой страны на мирный режим жизни. Судя по заявлениям 
отдельных  политиков,  они  тщательно  этот  ключ  ищут,  и  не  только  его  находят,  но   даже  открывают  места,  где  он 
находится…. Несколько месяцев назад президент РМ В. Воронин заявил о том, что «ключ к приднестровскому вопросу 
находится в Москве». Как Вы могли бы оценить такую позицию? 

- Я убежден, что таким образом официальный Кишинев сам себя ставит в ущербную ситуацию и признает свою 
неполноценность. Это еще и желание снять с себя ответственность за происходящие в стране процессы, переложив ее на 
кого-то. Здесь я бы позволил себе быть категоричным в своих выводах – пресловутый ключ к приднестровскому вопросу 
находится в Кишиневе и Тирасполе. Оснований для таких выводов более чем достаточно. Ну, хотя бы – в любом случае 
основные  документы,  регламентирующие  урегулирование  проблемы  и  принципы  взаимоотношения  сторон,  будут 
обсуждаться, признаваться и подписываться сначала молдавскими и приднестровскими соответствующими структурами, а 
уже потом всеми остальными зарубежными участниками переговоров. 

-  А  когда  кишиневские  официальные  деятели  называют  конкретный  адрес,  где  находится  ключ  (кстати,  они, 
бывало, говорили и о главной роли Вашингтона, Брюсселя…. Киев тоже фигурировал в перечне его обладателей), это как 
следует понимать?

-  Если  иметь  в  виду  конкретно  заявление  Воронина  о  ведущей  роли  Москвы в  территориальных  проблемах 
Молдовы,  то  за  этим  надо  понимать  следующие  его  действия.  Он  выставил  на  торги  статус  РМ  как  нейтрального 
государства  на  фоне  расширения  натовских  усилий  в  регионе  и  дал  понять  России,  что  политика  неприсоединения 
Молдовы  стоила  бы  Москве  вмешательству  в  решения  приднестровской  проблемы  сообразно  основным  интересам 
Кишинева. Но в этом же есть и желание заставить Россию «таскать каштаны из огня»  для Молдовы. Видно ведь, что 
решить приднестровскую проблему будет очень непросто – надо идти на какие-то компромиссы, Воронин к этому не готов, и 
вряд ли до выборов он осмелится на подобные действия, поскольку они способны могут взорвать ситуацию на правом 
берегу. Поэтому я бы отнес сегодняшний этап в урегулировании к электоральным играм Партии коммунистов и самого 
Воронина, которые сводятся к одному простому тезису: мы уже готовы к эффективному диалогу с Тирасполем, но нам 
нужен еще один мандат доверия, чтобы завершить работу. 

-  А что Россия? Сигнал-то хороший – Кишинев говорит «я свой», Кишинев же говорит, что только с помощью 
Москвы он может поставить последнюю точку в вопросе урегулирования.

- Это только сам Воронин может рассматривать свои сигналы как хорошие и перспективные. Я бы здесь напомнил 
недавние заявления Константина Затулина, сделанные им в Кишиневе на конференции «Урегулирование приднестровского 
конфликта  в  контексте  европеизации  Молдовы»  о  позиции  России.  Москва  готова  рассматривать  все  предложения 
Кишинева. Но она также будет прислушиваться и к мнению Приднестровья. Думаю, не получится реализовать примитивный 
сценарий, согласно которому Москва отдаст Приднестровью приказ действовать по планам Кишинева. Я даже думаю, что 
Воронин отдает себе в этом отчет. 

- За долгую историю противостояния сторон не раз звучали и призывы вспомнить, что главными действующими 
лицами  в  конфликте  все-таки  являются  Кишинев  и  Тирасполь.  На  упомянутой  конференции  также  было  предложено 
сторонам вспомнить о своих ролях. Да и Вы, судя по некоторым выступлениям в СМИ, считаете, что ключ к урегулированию 
находится много ближе…. Ближе даже, чем Москва. 
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- Убежден, что ближе. Но хотел бы обратить внимание на один немаловажный момент. Когда Воронин или кто-то 
другой  из  молдавских  официальных  лиц  говорит  о  Москве,  Вашингтоне  или  Брюсселе  как  о  хранителях  ключа  к 
урегулированию,  он  поднимает  себя до столь  высокого уровня и дает  понять,  что по крайне мере в  этом вопросе он 
находится на равных с такими политическими тяжеловесами. Признание же ведущих ролей Кишинева и Тирасполя в самом 
процессе и в исходе урегулирования означало бы для президента РМ согласие с тем, что он вместе с приднестровским 
президентом  имеет  равноценный  статус.  Это  относится,  как  мне  представляется,  к  психологическим  аспектам 
взаимоотношений между двумя оппонентами. И признать Воронину, что ключи к урегулированию в Кишиневе и Тирасполе – 
значит для него, что он или опустился до уровня Смирнова, или же согласился с тем, чтобы уровень Смирнова был поднят 
до  уровня  главы  признанного  государства.  Это  очень  существенная  и,  я  бы  сказал,  болезненная  точка  во 
взаимоотношениях двух лидеров, для преодоления которой у Воронина пока не находится ни сил, ни особого желания. 
Судите сами: столько лет Воронин давал Смирнову самые нелестные и самые нелицеприятные характеристики, и тут вдруг 
признать его в качестве равного… 

-  Послушать  Вас,  так  нет  никаких  оснований  для  оптимизма,  который  иногда  излучают  кишиневские  деятели 
относительно перспектив переговоров.

- Дело не в моих оценках. Смею вас заверить, они еще достаточно мягкие и щадящие. Дело в самой объективно 
сложившейся ситуации. Воронин сегодня кое-какие предложения по урегулированию подготовил для России. Даже если 
допустить,  что  это  «кое-что»  устраивает  Кишинев  и  Москву,  то  оно  Приднестровью,  как  говорится,  по  барабану. 
Нейтральная  Молдова?  А  Тирасполю  до  молдавского  нейтралитета  какое  дело?  Есть  вообще  такое  мнение,  что 
приднестровцы были бы заинтересованы во вступлении Молдовы в НАТО, и тогда Россия более внимательно или даже 
трепетно будет относиться к ПМР. Проблема Воронина еще и в том, что он  на переговорный процесс «идет голым», не 
оставив приднестровцам,  ну,  если хотите,  некоей «заманки», такого выгодного предложения, от которого Тирасполь не 
сможет отказаться. 

- А может, и нет в природе такой, как Вы говорите, «заманки»? Что тогда? 
- Думаю, дело обстоит не совсем так. Кишинев мог бы и может, я думаю, предложить Приднестровью, назовем это 

так,  модернизированный  «план  Козака-2».  Не  буду  сейчас  долго  рассуждать  об  этом,  скажу  лишь  следующее.  Надо 
определить цену вопроса. А рассуждение на эту тему приводит меня к такому выводу: цена объединения страны настолько 
высока, что за нее следует заплатить максимально высокую цену. При этом Кишиневу надо взять за труд понять: такая цена 
– вовсе не жертва, а капиталовложения в будущее развитие Молдовы. 

- А что показывает сегодня Кишинев в своих поисках ответов на приднестровские вопросы?
-  К сожалению, существует желание победить Приднестровье. И это самый большой минус политики Воронина в 

приднестровском урегулировании. Но еще раз отмечу: в подобного рода переговорах нет (во всяком случае, не должно 
быть) ни победителей, ни побежденных.

Комментарий к комментарию
16.04.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)

Александр Галин
Стремительное  возобновление  отношений  между  Кишиневом и  Тирасполем сегодня  является  главной  темой, 

которую  обсуждают  на  обоих  берегах  Днестра.  Каковы  причины  столь  резкой  смены  позиции  Президента  Молдовы 
Владимира Воронина, еще недавно заявлявшего, что он никогда не сядет с «главой сепаратистов» за стол переговоров? 
Какие  цели  преследует  молдавское  руководство,  возобновляя  формат  «5+2»?  Почему  все  это  происходит  с  такой 
поспешностью, явно бросающейся в глаза всем, кто внимательно следит за молдо-приднестровскими отношениями?

На эти вопросы на днях попытался дать ответ известный молдавский политолог Виталий Андриевский в своей 
статье «Куда может завести Молдавию предсказуемая непредсказуемость Владимира Воронина?» По его мнению, Воронин 
так торопится по одной простой причине – он надеется разрешить молдо-приднестровскую проблему  до того, как покинет 
пост Президента в 2009 году, заработав при этом политические очки для ПКРМ накануне выборов. Воронин, по мысли 
Андриевского,  по-прежнему хочет остаться у власти, не числясь  номинально главой государства. «Если это произойдет, - 
считает Виталий Андриевский, - Воронин получит реальный шанс войти в историю Молдавии в качестве «объединителя 
страны». Если же этого не случится, он бесславно уйдет с политической арены как глава семейного клана, который на 
протяжении восьми лет терроризировал и разрушал Молдавию. Время для выбора «модели ухода» у него остается все 
меньше». 

Замечание  вполне  резонное,  хотя  для  того,  чтобы  объединить  страну,  Воронину  нужно,  по  меньшей  мере, 
согласие на это приднестровского народа. А его не было и не будет. Молдова, в которой  по-прежнему повсеместно делят 
людей по национальному признаку, никаким образом не может стать для приднестровцев страной, гражданами которой они 
хотели бы стать. Объединение – это молдавская утопия, но, увы, ни власти, ни молдавская политическая элита не хотят 
этого понимать. Поезд ушел, точнее Воронин сам пустил его под откос, отказавшись в свое время подписать Меморадум 
Козака.

И в чем совершенно прав Виталий Андриевский, так это в том, что непредсказуемость Воронина вполне может 
привести к новому витку напряженности после того, как Воронин поймет, что объединить с наскока страну ему так и не 
удастся.

 Не  случайно  Андриевский  задается  вопросом:  «готов  ли  Воронин  к  длительным  и  трудным  переговорам,  к 
компромиссам и уступкам,  или же вновь настроен на "блицкриг"  и "безоговорочную капитуляцию" Тирасполя перед его 
ультиматумами? Бросит ли он  переговоры и снова начнет возводить стену вражды между двумя берегами Днестра, если 
"блицкриг" не получится?»
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Тирасполь предлагает сегодня совершенно иную модель урегулирования, а именно признание равноправности 
двух  суверенных  государств.  Президент  ПМР  ясно  дал  понять,  что  иного  выхода  из  затянувшегося  конфликта 
приднестровский народ не видит и по иному пути не пойдет.

Говоря о позиции России в вопросе молдо-приднестровского урегулирования, Виталий Андриевский отмечает: «В 
объединении Молдавии Россия видит ассиметричный ответ на то,  что произошло в Косово. России очень нужно "анти-
Косово" как доказательство того, что существуют и другие, более разумные и справедливые  модели урегулирования такого 
рода конфликтов, а не только те, которые предлагают США. 

Судя по всему, Россия искренне хочет помочь Кишиневу и Тирасполю   в решении этой проблемы. Она готова 
признать любые их договоренности между собой. Но она, скорее всего,  не отдаст Тирасполь "на съедение" Кишиневу, не 
позволит Воронину решить конфликт силовыми методами». 

Поэтому на возобновившихся переговорах Россия может выступить с позиций поддержки «Договора о дружбе и 
сотрудничестве между Республикой Молдова и Приднестровской Молдавской Республикой», предложенной Тирасполем в 
качестве документа, способного урегулировать молдо-приднестровский конфликт. Другой вопрос, что ни Молдова, ни США, 
ни ЕС вряд ли  согласятся с такой постановкой вопроса. Поэтому переговоры могут зайти  в тупик,  едва начавшись.

Думается, не совсем прав Виталий Андриевский, впрочем, не один он,  в том, что «для США и ЕС основная задача 
состоит вовсе не в достижении объединения Молдавии, а в обеспечении вывода российских войск из Приднестровья. Всем 
известно,  что  "меморандум  Козака"  они  торпедировали  именно  по  этой  причине.  Конечно,  все  это  камуфлируется 
 бесконечными разговорами о защите демократии и правах человека, но суть дела от этого не меняется: вначале вывод 
российских солдат (в том числе и миротворцев), а уж потом объединение». США и ЕС однозначно заинтересованы и в том, 
и в другом.  И Вашингтон, и  Брюссель прекрасно понимают, что пока Приднестровье не будет поглощено Молдовой, о 
выводе российских войск из  региона речи идти не может.  Если же объединение произойдет,  то проблема решится за 
считанные дни. Поэтому на данном этапе США и Евросоюз заинтересованы, прежде всего, именно в разрешении конфликта 
в  пользу  Молдовы,  решая,  тем  самым,  сразу  две  проблемы:  убрав  российские  войска  из  региона  и  уничтожив 
пророссийский  анклав  на  юго-востоке  Европы,  то  есть,  замкнув  с  этой  стороны  санитарный  кордон,  тщательно 
выстраиваемый вокруг России.

«Декларативные движения»
15.04.2008. День (Киев)

Мыкола Сирук

Владимир Огрызко: Украина не приемлет никаких сепаратных переговоров относительно 
Приднестровского урегулирования
Похоже, что Кишинев начал «разыгрывать» очередной этап выхода из тупика приднестровского урегулирования по 

кремлевскому сценарию. Как иначе объяснить факт первой за последние семь лет встречи президента Молдовы Владимира 
Воронина  с  лидером  самопровозглашенной  Приднестровской  Молдавской  Республики  Игорем  Смирновым?  Странным 
назвал это решение молдавского президента лидер Либерально-демократической партии Молдовы Владимир Филат. Он 
напомнил, что «в последние годы президент многократно заявлял, что Игорь Смирнов является преступником, и он не 
имеет намерения вести с ним переговоры». 

Очевидно, «странность» Воронина объясняется тем, что в Москве ему подсказали попытаться найти общий язык с 
лидером  Приднестровья,  который  чаще  посещает  Москву,  чем  молдавский  президент.  Пожалуй,  именно  так  следует 
интерпретировать  слова  Воронина  о  том,  что  России  принадлежит  главенствующая  роль  в  переговорном  процессе  и 
возобновлении переговоров. 

Как  сообщили  молдавские  СМИ,  за  время  получасовой  встречи  в  Бендерах  Владимиру  Воронину  и  Игорю 
Смирнову удалось обсудить новые возможности для развития диалога между Кишиневом и Тирасполем, а также наметить 
ряд конкретных шагов по развитию переговорного процесса, среди которых — созыв совместных рабочих групп, которые 
должны  предложить  конкретные  проекты  в  области  развития  инфраструктуры,  дорожного  строительства,  в  области 
безопасности и разоружения, в социальной и культурно-гуманитарной сферах. 

Примечательно,  что  молдавский  президент  продемонстрировал  готовность  идти  на  уступки  Тирасполю.  Он 
обратится к  Европейскому  Союзу  и  США  с  инициативой  об  отмене  визовых ограничений  в  отношении  руководителей 
Приднестровья. Как сообщает пресс-службы аппарата президента Молдовы, в ходе встречи Владимир Воронин отметил, 
что  сложившаяся  «конструктивная  атмосфера»  в  приднестровском  урегулировании  позволяет  выступить  с  подобной 
инициативой. 

Видимо, Киев не совсем в восторге от последних шагов молдавского президента. Находящийся с рабочим визитом 
в Кишиневе министр иностранных дел Украины Владимир Огрызко заявил, что «Украина не приемлет никаких сепаратных 
переговоров». «Приднестровское урегулирование должно осуществляться в соответствии с имеющимися уже документами, 
в том числе — планом, предложенным в 2005 году Президентом Украины Виктором Ющенко, и пакетом законов, принятых 
парламентом Молдавии 10  июня  2005  года,  определяющих  принципы Приднестровского  урегулирования»,  — цитирует 
Интерфакс слова главы украинского МИДа. 

Вчера вечером в Одессе должна была состояться первая за последние два года встреча экспертов в формате 
«5+2»  (Молдова,  Приднестровье,  Украина,  Россия,  ОБСЕ,  а  также  наблюдатели  от  США  и  ЕС)  по  урегулированию 
приднестровского конфликта. Молдавский министр реинтеграции Василий Шова выразил надежду на то, что «по итогам 
работы  экспертов  удастся  значительно  сблизить  позиции  и  возобновить  широкоформатный  переговорный  процесс  в 
формате «5+2», который был прерван в феврале 2006 года. 
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Комментарий 
Оазу Нантой, программный директор Института общественной политики, Кишинев: 
— Пока нет ни единого признака, что Россия изменила свое отношение к проблеме Приднестровья. Даже если 

учесть, что ситуация в Приднестровье и вокруг него достаточно динамично меняется. Я имею в виду обращение Украины к 
НАТО  с  просьбой  предоставить  ПДЧ,  а  также  внутреннее  противостояние  внутри  Приднестровья  между  группировкой 
Шерифа и Игоря Смирнова. Но, тем не менее, насколько известно из официальных сообщений, Кремль настаивает на 
равноправии сторон, равноправном диалоге, недопущении мер давления. Что возвращает нас на круги своя в формуле 
переговорного процесса, в которой нет разрешения проблемы. 

Что касается встречи Лицкая и Шовы в Одессе. Что там будет, пока неизвестно. Понятно, что Игорь Смирнов 
размахивает  договором  о  дружбе  и  сотрудничестве  между  Молдовой  и  Приднестровской  Молдавской  Республикой.  А 
Кишинев, наверное, предложит пакетное соглашение, которое 22 июня 2007 года было представлено Владимиру Путину во 
время трехчасовой встречи Владимира Воронина с российским президентом в резиденции Ново-Огарево. Я считаю, что 
несерьезно воспринимать встречу как реальный шаг к разрешению конфликта. Реальный шаг в разрешении конфликта 
содержится совсем в другом. Если бы Россия забрала Игоря Смирнова — это был бы реальный шаг. А если Игорь Смирнов 
возвращается за стол переговоров в качестве господина «нет», то это будет только имитация прогресса. 

Украина  —  это  потенциально  ключевой  игрок  в  приднестровском  урегулировании.  Почему?  Потому  что  сам 
господин Затулин недавно на одной из конференций в Кишиневе отметил, что, в отличие от Абхазии и Южной Осетии, 
которые имеют общую границу с Россией, Приднестровье отделено от России Украиной. И Приднестровье — это узкая 
полоска земли между Украиной и остальной территорией Республики Молдова. Очень много зависит от уровня партнерства 
между  Киевом  и  Кишиневом,  а  также  уровня  партнерства  в  треугольнике  Брюссель—Киев—Кишинев.  Я  не  знаю,  что 
обсуждается за столом переговоров во время визита министра иностранных дел Украины в Кишинев. 

Что касается обращения Воронина к  ЕС и США с инициативой об отмене визовых ограничений в отношении 
руководителей Приднестровья. Это спектакль под названием «меры доверия». Со своей стороны Игорь Смирнов сказал, 
что  снимаются  ограничения  на  въезд  в  Приднестровье  для  представителей  руководства  Молдовы.  Это  достаточно 
декларативные телодвижения, потому что есть серьезные проблемы, которые связаны с демилитаризацией региона,  с 
демонтажем репрессивных структур, с объединением экономического, юридического, информационного пространства. Еще 
рано быть слишком большим оптимистом. 

Я считаю, что ключ к разрешению приднестровской проблемы находится в Кишиневе. И главным препятствием к 
объединению  страны  является  качество  кишиневской  власти,  начиная  с  90-х  годов  по  сей  день.  Это  главная  наша 
проблема, а не Игорь Смирнов, значимость которого определяется импотенцией Кишинева. 

Румынский план урегулирования молдо-приднестровского 
конфликта? 

18.04.2008. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Сегодня  многие  мировые державы проявляют  весьма большую заинтересованность  в  урегулировании молдо-

приднестровского  конфликта.  Россия,  США,  Украина,  страны  ЕС  попеременно  предлагают  или  предлагали  свои  пути 
решения проблемы.  Мы помним план Козака,  план Примакова,  план Ющенко и т.д.  Сегодня свой «план» разрешения 
конфликта  на  берегах  Днестра  озвучила  Румыния.  Как  считает  президент  Румынии  Траян  Бэсеску:  «Украина  должна 
вернуть Молдове Южную Бессарабию и Северную Буковину, если хочет забрать себе Приднестровье». 

По его мнению, в Киеве «есть претензии по поводу возврата Приднестровья Украине», но при этом там «забывают 
о возврате Кишиневу Южной Бессарабии и Северной Буковины – территорий, которые бывшая Украинская ССР получила 
после Второй Мировой войны».

Сложно сказать, какие сведения просочились в Бухарест, на основании которых Бэсеску сделал заключение о том, 
что Украина заинтересована в возврате приднестровских земель, однако, как известно, дыма без огня не бывает. Тем более 
что Приднестровье и в  самом деле было составной частью Украинского государства до 1924 года.  А затем до 1940 - 
автономной республикой, опять же в составе УССР. 

Именно факт того, что Приднестровье являлось частью Украины, и к Молдове, в общем-то, никакого отношения не 
имело,  за  исключением 50  лет  совместного  проживания в  рамках  Молдавской  СССР,   которые и ПМР,  и  Республика 
Молдова (признавшая пакт Молотова-Риббентропа незаконным) считают неоправданными действиями сталинских властей, 
и  взят Бэсеску в качестве довода о принадлежности приднестровских земель Украине.  Сам по себе этот  факт  весьма 
примечателен.  Пусть  косвенно,  но  все  же  Румыния  подтверждает  необоснованность  притязаний  Молдовы  на 
Приднестровье. Мало того, румынский президент признает юридическое право Приднестровья на возврат в лоно Украины. 
При этом, следуя своей логике, он призывает Украину вернуть Молдове ее бывшие земли в Южной Бесарабии и Северной 
Буковине, которые опять же Сталиным и его окружением были оторваны от молдавских земель. Вообще, нужно сказать, что 
маниакальная страсть советских Генсеков резать политическую карту СССР на лоскутки, сегодня вылилась в настоящую 
мину со сработавшим часовым механизмом. Причем, такая «нарезка» не имела никакой логики. К примеру, еще можно 
объяснить объединение Северной и Южной Буковин, но как объяснить разделение Южной и Северной Осетии? Можно 
объяснить передачу Крыма Украине, но сложно объяснить отрезание от Украины Приднестровья. Да, создание МАССР 
мотивировалось тем,  что эта автономная республика станет примером для бессарабцев,  борющихся  против оккупации 
страны румынами, своеобразным маяком, к которому они должны стремиться. Дескать, мы готовы принять молдаван в лоно 
Советского  государства,  мы уже  создали ваше государство  МАССР в  рамках  Советского  Союза,  и  оно  превратится  в 
полноценную Советскую республику, едва вы сбросить с себя румынское ярмо…. В 90-х годах прошлого века эта мина 
замедленного действия сработала на все сто и до сих пор пожинает свой кровавый урожай.
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Разумеется, предложение румынского президента – это утопия. Украина никогда не согласится отдать часть своих 
земель  Молдове,  хотя вряд ли  некоторые политические  лидеры этой  страны отказались  бы получить  Приднестровье, 
правда, без всяких условий. Поэтому и реакция на высказывания Бэсеску однозначна. К примеру, депутат Верховной Рады, 
экс-министр МЧС Украины Нестор Шуфрич  расценил его  слова  как  «абсурд и маразм».  «Учитывая,  что я  не  являюсь 
представителем исполнительной власти, я могу сказать то,  что думаю, – заявил Шуфрич.  -  Я считаю, что руководство 
румынского государства, мягко говоря, много хочет. Между «хотеть» и «мочь» – очень большая разница. Я думаю, что такие 
заявления румынского президента – это популистский ход, который связан с внутренними проблемами в Румынии. С точки 
зрения международного права, такие заявления – полный абсурд и маразм», – подчеркнул украинский депутат.

Думается, точка зрения украинских властей аналогична, правда, пока официальных высказываний на эту тему не 
прозвучало, да, в общем-то, может и не прозвучать вообще. Отношения Украины и Румынии достаточно сложны из-за 
перманентно возникающих территориальных споров между двумя государствами. Как бы то ни было, слово – не воробей. 
Судя по высказываниям молдавского президента, есть основания предположить, что Украина всерьез подумывает о том, 
как бы заполучить Приднестровье. Ведь ни с того, ни с сего,  Бэсеску не стал бы озвучивать свои мысли по этому поводу.

В нынешней ситуации, когда основные политические игроки в молдо-приднестровском урегулировании настойчиво 
твердят  о  территориальной  целостности  Молдовы,  возврат  Приднестровья  в  состав  Украины  не  кажется  такой  уж 
нелепицей. По крайней мере, это гораздо лучше, чем возврат в молдавскую национал-шовинистическую действительность, 
хотя и в Украине своих «тараканов» хватает. Впрочем, речи об этом на каком-либо украино-приднестровском уровне не 
идет, так что сама тема не имеет под собой никакой реальной подоплеки. К тому же, Приднестровье четко и ясно заявило, 
что оно готово дружить со всеми, будучи при этом независимым и суверенным государством. Неуважительное отношение к 
мнению приднестровцев, неоднократно высказанному на референдумах, ни к чему хорошему не приведет. Пора бы это 
понять и Молдове, и США, и Евросоюзу и, разумеется, Румынии.

Россия в Приднестровье: показательный миротворец
26.04.2008. Главред (Киев)

Алена Гетьманчук
Показательное  примирение  под  чутким руководством  России.  Примерно  так  можно  охарактеризовать  первую 

встречу  президента  Молдовы и  лидера  Приднестровья в  Бендерах  — спустя семь  лет  после  их последнего  общения. 
Впервые  с  момента  провального  Меморандума  Козака  у  Москвы появилась  возможность  заявить  о  себе  как  главном 
миротворце  на  постсоветском  пространстве.  А  заодно  и  похоронить  миротворческие  инициативы  других  сторон 
переговорного процесса, включая украинский План Ющенко.

На самом деле полуторачасовой разговор Владимира Воронина и Игоря Смирнова стал результатом длительной 
работы, которую проводили на приднестровском направлении российские чиновники в течение прошлого года. Личности 
вроде  заместителя Совета  национальной  безопасности Юрия Зубакова стали за это  время столь  частыми гостями  на 
берегах  Днестра,  что  у  многих  экспертов  давно  мог  возникнуть  вопрос,  как  это  до  сих  пор  не  появился  на-гора 
разрабатываемый в дипломатических недрах России План Зубакова.

Несмотря на постоянно циркулирующие слухи о том, что новый план фактически готов и вот-вот торжественно 
будет представлен посредникам и наблюдателям переговорного процесса, россияне не спешили с обнародованием каких 
бы  то  ни  было  инициатив.  Все  это  время  российское  руководство,  казалось,  тестировало  на  договороспособность  и 
внешнеполитическую прочность молдавского президента Владимира Воронина (в том числе и в отношении к организациям, 
вроде  ГУАМ),  успевшего,  по  некоторой  информации,  неоднократно  раскаяться  перед  российским  коллегой  за  свое 
поведение в 2003 году. А заодно россияне дожидались момента, когда объединение двух берегов Днестра станет настолько 
актуальным и для других участников процесса, что автор сценария будет, на самом деле, не столь и важен.

В то же время в России прекрасно понимают: любой плод их сепаратных договоренностей с Молдовой вряд ли 
будет воспринят бурными аплодисментами со стороны других участников переговорного процесса в формате 5+2 — ОБСЕ, 
Украины, а также наблюдателей — США и Европейского Союза. Именно поэтому, по имеющейся информации, россияне 
прилагают максимум усилий для того, чтобы до момента возобновления 5+2 (а рано или поздно это произойдет), Москва 
имела  бы  в  своем  активе  полное  благословение  собственного  реинтеграционного  детища  со  стороны  Кишинева  и 
Тирасполя. Логика проста: если стороны конфликта будут полностью готовы объединиться на условиях России, то никаких 
претензий  у  посредников  к  этим инициативам априори быть  не  может.  Вот  почему  россияне  в  разговорах  со  своими 
коллегами на переговорах всячески настаивают на том, что нет смысла возобновлять политический диалог, пока не решены 
текущие  проблемы  между  двумя  берегами  Днестра.  И  вот  почему  посол  по  особым  поручениям  МИД  Российской 
Федерации Ва¬лерий Нестерушкин после состоявшегося на прошлой неделе диалога в Одессе в компании как раз 5+2, по 
нашей информации, всячески подчеркивал, что речь идет о неформальной встрече, но ни в коем случае не о каких-либо 
консультациях в рамках «семерки». И вот почему спецпредставитель Европейского Союза по Молдове Калман Мижеи после 
встречи  Смирнова с Ворониным счел необходимым подчеркнуть:  «окончательное решение  по урегулированию должно 
приниматься именно в формате «5+2».

Но что же все-таки заставило Россию перейти от дипломатических вояжей Зубакова к конкретной демонстрации 
того, что процесс приднестровского урегулирования сдвинулся с мертвой точки? Что позволило Владимиру Николаевичу 
отбросить  в  сторону  все  свои  обиды  на  «приднестровских  сепаратистов»  и  договориться  с  Игорем  Николаевичем  о 
встрече? Помнится, раньше Воронин предпочитал высказываться в том духе, что если коллеге из Тирасполя нужно с ним 
встретиться, то «пусть приезжает и ждет в приемной, пока я его приму». Получилось, что приехал Воронин — причем в 
место, назначенное Смирновым.

Ответов на эти вопросы несколько. Во-первых, противостояние России и западных стран вокруг независимости 
Косово.  Усиленные  попытки  расшевелить,  казалось  бы,  вполне  удовлетворенных  нынешним  статус-кво  Воронина  и 
Смирнова  в  очередной  раз  свидетельствуют  о  том,  что  Москва  не  собирается  использовать  косовский  прецедент  в 
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отношении отдельно взятого приднестровского конфликта. Скорее наоборот: именно на примере Приднестровья она, судя 
по  всему,  намерена  продемонстрировать  западным  коллегам,  как  дипломатическим  образом,  не  нарушая  ничьей 
территориальной  целостности,  можно  решить  проблему  сепаратистского  края  —  причем  края  с  не  менее  четкими 
атрибутами государственности, чем были у Косово на момент признания его независимости. Но самое любопытное в этой 
ситуации другое: Европейский Союз и Соединенные Штаты не менее заинтересованы в такой «демонстрации», хотя и из 
совершенно других соображений. А именно — с помощью приднестровского урегулирования на основе сохранения единой 
Молдовы  Вашингтон  и  Брюссель  могли  бы  засвидетельствовать  для  всех  противников  независимости  Косово,  что 
независимость бывшей сербской провинции как раз не является прецедентом.

Другое  дело,  насколько  готовы  в  этих  столицах  повлиять  на  ход  политических  переговоров  по  статусу 
Приднестровья.  Слабое  место  Евросоюза,  например,  заключается  в  особой  позиции,  которую  исповедуют  в  вопросе 
приднестровского урегулирования отдельные его члены, в первую очередь, Румыния. Нетрудно заметить, что румынское 
руководство во главе с Траяном Бэсеску не собирается сбавлять обороты, публично рассказывая о том, как воссоединятся 
Молдова с Румынией в процессе евроинтеграции. Скорее оно наращивает их за счет заявлений по поводу принадлежности 
«украинского Юга» (хотя, конечно, можно предположить, что румынский президент позволил себе подобные ремарки, чтобы 
«обезоружить» тех своих оппонентов, которые в последние месяцы активно набрасывались на Бэсеску за слишком явно 
выраженную им поддержку Украины в ее евро-атлантических стремлениях — и это, мол, несмотря на ряд нерешенных 
вопросов с Киевом). Так что ситуация на сегодняшний день складывается таким образом, что если уж Евросоюз и хочет 
внести свой бесценный вклад в приднестровское урегулирование,  то его  содействие в подписании Румынией базового 
договора с Молдовой было бы как раз кстати (такой же подарок, учитывая более чем доверительные отношения между 
Траяном Бэсеску и Джорджем Бушем, мог бы, к слову, преподнести и Вашингтон).

Однако есть основания полагать, что Евросоюз пока весьма комфортно себя чувствует,  оказывая влияние на 
урегулирование конфликта с помощью своей приграничной миссии (EUBAM). И если Брюссель таки проявит инициативу на 
этапе объединения двух  берегов  Днестра,  то  она,  скорее  всего,  будет  касаться экономического  измерения.  Неспроста 
министр реинтеграции Молдовы еще несколько месяцев назад анонсировал выгоду, которую в будущем смогут получить 
приднестровские производители в виде определенных преференций на рынке ЕС: таможенные послабления якобы могут 
затронуть 12 тысяч наименований товаров из Молдовы.

Для Соединенных Штатов, как стало известно автору этих строк месяц назад от Джорджа Буша в Белом доме, в 
вопросе Молдовы важны три момента. Во-первых, Вашингтон хочет убедиться в том, что эта страна является независимым 
государством, и к ней относятся именно как к независимому государству (непонятно только, на кого намекал американский 
президент - на Россию или Румынию). Во-вторых, в Молдове должна быть прозрачная и эффективная власть (камень в 
огород Владимира Воронина?). В-третьих, США являются участником переговорного процесса 5+2, который, с точки зрения 
Джорджа  Буша,  и  поможет  решить  приднестровский  вопрос  (то  бишь,  никакой  дипломатической  самодеятельности  на 
стороне поощрять США не будут точно так же, как не одобрили ее в 2003-м в случае с Меморандумом Козака?)

Второй  фактор,  который  побуждает  Россию  к  активным  действиям  в  приднестровском  направлении  —  это 
намерения Украины и, в данном случае, особенно Грузии, интегрироваться в НАТО. Речь, в частности, идет о том, что 
именно на приднестровском примере в Кремле намерены продемонстрировать другим странам, как безболезненно могут 
решаться территориальные конфликты на постсовестком пространстве, если страна не собирается вступать в НАТО. Так, 
как  это  делает Молдова,  которая взамен на  долгожданное  примирение  с Россией  и урегулирование приднестровского 
кризиса с сохранением территориальной целостности РМ, пообещала (а есть основания считать именно так) раз и навсегда 
сделать выбор в пользу «постоянного нейтралитета». И так, как это не делает Грузия, — соответственно, по отношению к 
ее сепаратистским регионам вроде Абхазии и Южной Осетии в  Москве принимаются совершенно другие решения (см. 
статью Владимира Кравченко).  Ну а европейским союзникам еще раз предоставить повод для размышлений, нужна ли 
НАТО страна, прямо-таки напичканная очагами конфликтов?

Кроме внешних факторов, активизации на российско-молдавском направлении способствует и один внутренний — 
парламентские выборы в Молдове 2009 года.

Чем ближе этот праздник волеизъявления, тем больше у молдавских граждан может появиться ощущение дежавю. 
Еще бы: коммунисты, возглавляемые Владимиром Ворониным, собираются покорить свого избирателя теми же идеями, что 
и в 2001-м, — объединением страны, в которой коммунистам, конечно же, принадлежит роль главного реинтегратора. Разве 
что на этот раз Владимир Николаевич воздержится от обещаний «вступить» Молдову в Союз России и Беларуси и сделать 
русский язык вторым государственным. Однако самое интересное в этой ситуации другое: новые-старые обещания могут 
оказаться все также востребованными и в Молдове образца 2009 года. Хотя бы потому, что достаточно много жителей этой 
страны, не на шутку напуганных повальной румынизацией РМ, видят в партии Воронина единственную политическую силу, 
которая способна сохранить Молдову как государство. Не имеющего ничего общего с румынским, разумеется.

Без меня меня женили
24.04.2008. Независимая Молдова (Кишинев)

Юлия Семенова (Юдович)

Какую цель преследует Бэсеску, предлагая Украине поделить Молдову?
Как сообщает бухарестская газета Ziua, румынский президент Траян Бэсеску 17 апреля сделал очередное  

заявление. Он считает, что в Киеве "есть претензии по поводу возврата Украине Приднестровья... но там забывают,  
о  возврате  Кишиневу  Южной  Бессарабии  и  Северной  Буковины  -  территорий,  которые  бывшая  Украинская  ССР  
получила после второй мировой войны". В ответ на это недавний гость Кишинева, министр иностранных дел Украины 
Владимир Огрызко заявил в интервью газете "Зеркало недели", что "вопросы границ, территориальной целостности  
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государств не являются предметом обсуждения". Он отказался комментировать высказывания Бэсеску до тех пор,  
пока Румыния, по требованию украинского МИДа, не даст официальных разъяснений по этому поводу. 

Начнем с того, что не совсем понятно, с чего это президент Бэсеску решил, что Украина требует возврата в ее 
лоно  Приднестровья.  Если  он  основывается  на  чьих-то  высказываниях  и  настроениях,  то  ведь  и  в  самой  Румынии 
высказываний  и  настроений  по  поводу  той  же  Трансильвании  более  чем  достаточно,  однако  же,  они  не  являются 
официальной политикой государства. Официальный Киев никаких подобных заявлений по поводу Приднестровья не делал. 
Более того, буквально на прошлой неделе, комментируя на пресс-конференции в Кишиневе встречу Владимира Воронина и 
Игоря Смирнова, глава украинской дипломатии Владимир Огрызко в очередной раз подчеркнул, что Украина выступает за 
суверенитет,  целостность  и  неделимость  Молдовы  и  соблюдение  всех  международных  норм  при  урегулировании 
приднестровского конфликта. Куда уж официальнее? 

А вообще-то, существуют и современные международные документы, определившие границы государств после 
второй мировой  войны.  Конечно,  факт  самоотделения Косовского  края и  признание  его независимости рядом крупных 
держав, как говорится, дает флаг в руки тем, кто спит и видит перекройку Европы на свой вкус. Не с этим ли связаны и 
заявления Бэсеску о том, что Румыния не намерена сегодня подписывать с соседней Молдовой документ о границе, и тем 
самым, по его словам, "вновь подтверждать последствия пакта Молотова-Риббентропа"? 

Словом,  на  повестке  дня  снова  маячит  идея  Великой  Румынии.  Настолько  великой,  что  она  уже  сегодня 
рассматривает Молдову как свою часть и торгует ее территориями, нисколько не заботясь о том, как это будет воспринято в 
Кишиневе. Один украинский политик, комментируя последние заявления Бэсеску, назвал их "абсурдом и маразмом", однако 
они  отражают  точку  зрения  не  только  лично  румынского  президента,  но  и,  увы,  определенных  политических  кругов  в 
Молдове. Так, в Кишиневе периодически озвучивался вопрос возврата Молдове ее исторических территорий, вошедших в 
сталинские времена в состав Украины. Но эти единичные и неофициальные требования ничто по сравнению с тем, как 
активно продвигается сегодня идея "воссоединения с матерью-Румынией" политиками, дорвавшимися до структур власти 
на местах, в той же кишиневской примэрии. Достаточно вспомнить, что первое лицо столицы - генпримар Дорин Киртоакэ - 
так и не встречался на официальном уровне с первым лицом государства - президентом Владимиром Ворониным. Зато 
дважды побывал с визитом у Траяна Бэсеску - первый раз сразу после местных выборов летом прошлого года и второй раз 
недавно, когда возил румынскому президенту чашу с молдавской землей. Весьма показательный факт. 

А вот еще пример. Свеженький. Национал-либеральная партия устраивает, с разрешения примэрии, разумеется, 9 
мая митинг в честь Дня Европы. В пресс-релизе, разосланным в местные СМИ, говорится о событиях, давших повод народу 
собраться.  Под  номером  первым  значится  провозглашение  независимости  Румынии  9  мая  1877  года.  Вот  уж, 
действительно, почему не отметить 9 мая именно это событие, которое, как оказывается, гораздо важнее, чем память о 
людях, отдавших жизни в войне против фашизма? 

Кстати, о фашизме. В популярном фильме "Гитлер. Восхождение дьявола" режиссер Кристиан Дугай пытается 
выяснить, каким образом немецкое общество позволило одному-единственному человеку управлять собою, нарушая права 
и  свободы граждан.  Он исследует восхождение  Гитлера на вершины власти,  шаг  за  шагом описывая жизнь будущего 
диктатора. И показывает, как продвигались в общество популистские идеи "внутреннего врага" и к чему это, в конце концов, 
привело. Так вот, идея объединения с соседней страной лежит в этой же популистской плоскости, как и то, что она подается 
под приправой евроинтеграции Молдовы. Один хороший харизматичный оратор, демагогически используя популярные и 
правильные лозунги, может натворить столько бед, что расхлебывать их потом придется не одному поколению. Это не 
журналистские "страшилки". Это описывается в любом учебнике истории. 

Примечательно, что столь милые сердцам кишиневских унионистов заявления румынского президента прозвучали 
как раз на фоне оживления в приднестровском урегулировании. И в Кишиневе и в Бухаресте прекрасно понимают, что 
именно сегодня дано предугадать, как слово отзовется. Поэтому, кроме всего прочего, заявления румынского президента 
можно рассматривать, как палки в колеса проблеме урегулирования. Странно, что это позволяет себе глава государства, 
недавно только ставшего членом ЕС, который, как известно, является одной из сторон в переговорном формате "5+2". 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

161



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Надо использовать каждый шанс в переговорном процессе
18.04.2008. Рейтер

Интервью мининдел Приднестровья В.Лицкая, агентство «Рейтер»
Современная  власть  в  Молдове  –  нестабильный  партнер  для  политического  диалога,  но  Тирасполь  готов 

разговаривать с ней для решения тех проблем, которые существуют в отношениях двух сторон. Его журналисты готовят 
телесюжет о ситуации, которая сложилась сегодня в урегулировании на Днестре. 

Валерий Лицкай дал оценку неожиданному для многих повороту в политике президента РМ Воронина, который 
после семилетнего перерыва согласился встретиться со своим приднестровским коллегой Игорем Смирновым. Глава МИД 
Приднестровья  напомнил,  что  на  протяжении  семи  лет  молдавский  лидер  пытался  заставить  Тирасполь  принять 
кишиневские  условия  с  помощью  экономического  оружия.  «Он  его  использовал  неоднократно  –  в  виде  контроля  над 
экспортными  потоками,  попыток  контролировать  банки  и  собственность»,  –  отметил  Валерий  Лицкай.  Однако  такая 
политика не привела к политическому успеху для Кишинева. 

Сегодня молдавская власть готовится к выборам своего парламента, которые состоятся следующей весной.   «И к 
этим выборам президент Воронин подходит с пустыми руками», – сказал глава приднестровской дипломатии. За 8 лет 
своего правления лидер коммунистов Молдовы так и не смог продвинуться в решении вопроса по Приднестровью. «Кроме 
того,  он  не  сумел  добиться  экономического  прорыва  внутри  страны  –  Молдова  по-прежнему  самая  бедная  страна  в 
Европе», – заметил Валерий Лицкай. Все это дает основания сомневаться в том, что после парламентских выборов партия 
президента Воронина сохранит свое доминирующее положение в государстве. В этих условиях президент Молдовы вновь 
решил разыграть пророссийскую карту, демонстрируя миролюбивость по отношению к Приднестровью и надеясь на помощь 
Москвы в урегулировании, отметил министр. «Конечно, если в одной руке у Воронина будут российские деньги, а в другой – 
Приднестровье, это совсем другая предвыборная позиция», – сказал глава МИД ПМР.

Готово  ли  Приднестровье  помочь  президенту  Воронину  в  его  предвыборных  спекуляциях,  согласившись  на 
кишиневский вариант статуса для ПМР? – поинтересовались журналисты агентства «Рейтер». «Мы не японцы, и харакири – 
не  наша  традиция»,  –  ответил  Валерий  Лицкай.  Он  уточнил,  что  сегодня  есть  наглядный  пример  Гагаузии,  которой 
молдавская власть в  90-х  годах прошлого  века  тоже обещала самую широкую автономию.  За время жизни  в  составе 
Молдовы из обещанных автономных прав у Гагаузии не осталось практически ничего, констатировал глава МИД ПМР. По 
его  словам,  сегодня Молдова  не  может дать Приднестровью никаких  гарантий –  ни в  политике,  ни в  экономике,  ни  в 
социально-культурной сфере. Закон 2005 года, который молдавский парламент принял по Приднестровью, не может быть 
основой урегулирования.  Валерий Лицкай заметил, что никто из  посредников в переговорах не поддержал молдавский 
закон. 

Глава МИД ПМР напомнил,  что в истории переговоров уже есть достаточно сбалансированный документ. Это 
Меморандум 2003 года, уже парафированный Кишиневом и им же отвергнутый в самый последний момент. «Лучше этого 
документа в  переговорах пока не придумали.  Его могут  изучать студенты – как  образец»,  –  заметил Валерий Лицкай. 
Однако,  по  его  словам,  с  момента  разработки  Меморандума  прошло  уже  пять  лет.  «Все  это  время  Молдова  и 
Приднестровье не стояли на месте в замороженном состоянии. Мы расходились в разные стороны – дальше и дальше. И 
то, что казалось возможным соединить в 2003 году, сейчас сделать намного сложнее», – считает глава дипломатического 
ведомства. 

Вместе с тем, по его словам,  Тирасполь готов вести полноценный диалог с Кишиневом. Лучше встречаться и 
обсуждать проблемы, чем их накапливать, считает Валерий Лицкай. Он полагает, что возобновление диалога на высшем 
уровне дает возможность решить ряд острых вопросов, которые есть в отношениях двух сторон. В то же время министр 
скептически оценил возможность того, что до молдавских парламентских выборов Кишинев и Тирасполь подпишут какое-то 
политическое соглашение. «Мы совершенно не знаем, кто будет править в Молдове после парламентских выборов, какая 
там  будет  власть.  Этого  не  знает  никто»,  –  сказал  Валерий  Лицкай.  Он  считает,  что  в  этих  условиях  невозможно 
рассчитывать на выполнение долгосрочных договоренностей. Однако это не означает, что Кишинев и Тирасполь не смогут 
решить за оставшийся год более мелкие проблемы. «Надо использовать каждый шанс, пусть даже самый маленький. И мы 
будем его использовать», – заявил Валерий Лицкай. 

Проблемы научно-образовательной сферы в контексте молдо-
приднестровского урегулирования

Степан Берил, ректор Приднестровского госуниверситета 
им Т.Г.Шевченко

Многие аналитики, эксперты и политики сегодня говорят, что молдо-приднестровский конфликт – самый простой 
на постсоветском пространстве и потому легко решаемый. На самом деле это глубокое заблуждение. Решая проблему 
молдавско-приднестровского конфликта,  мы должны постоянно держать в  уме, что он имеет не только политические и 
экономические, но и этнические, лингвистические, цивилизационные и иные корни и причины.

На примере научно-образовательной сферы, которая во многом качественно определяет другие сферы, в том 
числе экономическую и политическую, я постараюсь показать всю сложность молдо-приднестровского урегулирования.

В течение 18 лет раздельного существования Приднестровья и Молдовы в них сформировались и параллельно 
существуют две независимые научно-образовательные системы: российская - в Приднестровье и румынская – в Молдове, с 
противоположно направленными векторами развития, принципиально различающимися базисами и совершенно отличным 
содержанием.
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В  основе  научно-образовательной  системы  Приднестровья  лежат  российские  образовательные  стандарты  и 
технологии.  Этот  стратегический  выбор  был  безальтернативным  и  предопределялся  духовной  и  геополитической 
ориентацией Приднестровья, которое в отличие от Молдовы, не выходило из состава СССР и вместе с Россией является 
его правоприемником.

Вся структура системы образования Приднестровья полностью соответствует российской. Его ведущий научно-
образовательный центр – Приднестровский университет, обеспечивающий подготовку специалистов для всех отраслей и 
сфер  приднестровского  общества,  интегрирован  и  успешно  функционирует  в  российском  научно-образовательном 
пространстве.

Опираясь  на  российский  опыт  и  поддержку,  успешно  проведены  организационные  преобразования  по 
превращению университета в центр науки, в котором фундаментальная и прикладная наука интегрирована в научную сферу 
России.

Базовыми основами приднестровской системы образования являются русский язык и российская культура, и этот 
исторический выбор был еще раз убедительно подтвержден на всенародном референдуме в сентябре 2006 г., когда 97% 
населения проголосовали за объединение с Россией.

В Молдове же с 1989-1990 гг. был избран другой стратегический ориентир, который после ее выхода из СССР 
привел  к  созданию  румынской  научно-образовательной  системы,  с  румынскими  образовательными  стандартами, 
содержанием образования, историей и традициями.

Основой молдавской научно-образовательной системы являются румынский язык и культура. Именно румынский 
язык явился самым быстрым средством приобщения к духовной культуре Румынии и оказался своеобразным индикатором 
геополитической ориентации Молдовы.

Если  в  начале  90-х  годов  примерно  10-20% населения  Молдовы выступали за  объединение  с  Румынией,  то 
сегодня,  и  об  этом  говорят  последние  данные  социологических  исследований,  более  60%  готовы  к  объединению  с 
Румынией. Особенно это касается молодого поколения.

Следует отметить, что все эти годы, несмотря на трудности, обусловленные международной непризнанностью, 
Приднестровье было открыто для конструктивного и равноправного диалога со всеми государствами мира.

Во  второй  половине  90-х  годов  приднестровская  сторона  предпринимала  конкретные  шаги  и  действия  по 
установлению сотрудничества  с Молдовой в различных областях и в т.ч.  в области высшего и среднего образования. 
Однако как тогда, так и сейчас, такие отношения не входили в планы молдавских властей, несмотря на подписанный в 
Москве в 1997 г. Меморандум об основах урегулирования.

К сожалению,  и сегодня руководство Молдовы под диалогом понимает подчинение себе приднестровской научно-
образовательной системы, что на деле будет означать ее уничтожение.

Именно  в  таком  смысле  следует  воспринимать  последние  инициативы  по  так  называемой  аккредитации 
Приднестровского университета в государственных органах Республики Молдова.

Аккредитация, очевидно, понадобилась В.Воронину, чтобы отказаться от подписанных им в 2001 г. соглашений о 
взаимном признании документов об образовании всех уровней, в т.ч. и дипломов ПГУ. В Кишиневе прекрасно понимаютвсю 
непреходящую ценность и значение ПГУ для существования и развития Приднестровья, поэтому один из главных ударов 
руководство Молдовы направляет сегодня именно на ликвидацию университета как успешно функционирующего центра 
российского образования и науки.

Об этом же свидетельствует закрытие в Приднестровье  в 2005 г. по требованию тогдашнего премьер-министра 
В.Тарлева совместного с Московским государственным университетом им. В.М.Ломоносова Диссертационного совета по 
физике, открытого в ПГУ по согласованию с ВАК РФ,  на том основании, что Кишинев не давал на это разрешения. Его 
получение оговаривалось условием: отказаться от ориентации на Москву и переподчинить все Кишиневу.

Еще одним подтверждением «особого» отношения к России является история с так и не открытым в Кишиневе 
российско-молдавским университетом,  на организацию которого Россией было затрачено много усилий. В то же время 
Центр информирования и документирования НАТО в Кишиневе был открыт без всяких проволочек. Этот центр полностью 
финансируется из средств НАТО и расположен в здании главного университета Молдовы.  Без проволочек был открыт 
также Национальный институт юстиции под эгидой Совета Европы и Еврокомиссии, это косвенно свидетельствует о том, 
где и с кем Молдова видит свое будущее.

Вывод из всего этого можно один – все действия официального Кишинева преследуют одну цель – вытеснить 
Россию и всякое российское присутствие в Приднестровье.

Мы  уверены,  что  национальным  интересам  России  соответствует  признание  двух  научно-образовательных 
систем;  легитимация  подписанных  при  участии  России  Соглашений  между  Молдовой  и  Приднестровьем  о  взаимном 
признании документов об образовании в соответствии с существующей практикой в СНГ.

Нам представляется, например, весьма удачным подход, найденный Лигой Наций при решении проблемы для 
Аландских  островов.  Там  в  компетенции  Аланского  правительства  находятся  не  только  вопросы  экономики,  но  и 
образования, науки, здравоохранения, а обучение проводится на шведском языке. Подобный опыт был изучен и наглядно 
продемонстрирован молдавским и приднестровским парламентами в 2001 г. 

Что же касается вытеснения российского влияния из приднестровского региона, то эта цель являлась и является 
главной для геополитических устремлений США,  которые никогда ее не скрывали и сегодня «помогают» Молдове в ее 
достижении.  Россию фактически вынуждают уйти со своих исконных территорий и отнюдь не для того,  чтобы создать 
«новый остров демократии». Свидетельством этому является недавнее заявление представителя Информцентра НАТО в 
Кишиневе о том, что пока в Приднестровье находятся российские войска, Молдова в НАТО не может «войти». А такой 
известный  эксперт-аналитик,  как  В.Андриевский  –  принципиальный  сторонник  независимого  молдавского  государства 
буквально на днях заявил, что «США никогда не уйдут из Молдовы, что они вошли в нее навсегда», и это должен учитывать 
российский политический класс.
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И сегодня,  несмотря на  громкие заявления и заверения руководства Молдовы в своих добрых намерениях  и 
готовности защищать  российские  национальные интересы на берегах Днестра в  обмен на  Приднестровье,  существует 
реальная угроза утраты Приднестровьем своего ментального культурно-информационного пространства и его втискивание 
в чуждое молдо-румынское. Это может привести приднестровское общество к потере исторической памяти, утрате русского 
языка; ценностей российского образования и российской духовности, на которых Приднестровье держится. А в итоге – к 
массовому исходу интеллигенции из Приднестровья и к гуманитарной катастрофе.

В этом контексте еще раз следует отметить, что как бы ни была важна экономика, в основе самой экономики лежат 
образование и наука, как фундамент современного общества.

Поэтому мы считаем, что одной из наиболее важных проблем молдо-приднестровского урегулирования является 
отстаивание ценностей нашей, т.е. российской, системы образования и воспитания.

В Молдове уже выросло поколение, не знающее русского языка,  а 40 тысяч специалистов, подготовленных в 
румынских ВУЗах за годы молдавской независимости, успешно осуществляют постепенную интеграцию с Румынией.

И не важно, будет ли это интеграция через Евросоюз или через прямое поглощение Молдовы. Важно, что все это, 
так или иначе, лежит в основе той политики, которую проводит молдавский политический класс.

Политическое руководство и интеллигенция Приднестровья многое сделали, чтобы наша система образования не 
стала румынской. На территории Приднестровья проживает около 200 тысяч российских соотечественников, из которых 
более  100  тысяч  являются  гражданами  Российской  Федерации.  Они  сохранили  себя  как  приднестровские  россияне  и 
ментально,  и  культурно,  и  цивилизационно.  Мы  надеемся,  что  Россия  как  правопреемница  СССР,  взявшая  на  себя 
обязательство по защите своих соотечественников,  проживающих  за  ее рубежами,  проникнется нашими тревогами и 
чаяниями и окажет поддержку в сохранении своего духовного и культурно-исторического наследия у нас в Приднестровье, 
т.е. того, что мы называем «русским миром».
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15 апреля. Президенты Абхазии и Южной Осетии  Сергей Багапш и Эдуард Кокойты провели встречу в Сухуми. 

Как передает, после беседы тет-а-тет, состоялась встреча с участием делегации Южной Осетии и членами правительства 
Абхазии. 

15 апреля. В Сухуми открылось посольство Южной Осетии. На церемонии открытия присутствовали президенты 
Южной Осетии и Абхазии Эдуард Кокойты и Сергей Багапш. 

15  апреля. Председатель  государственного  таможенного  комитета  Абхазии  Григорий  Еник назвал  значимым 
событием  подписание  Соглашения  о  сотрудничестве  и  взаимопомощи  в  таможенных  делах  между  Государственным 
таможенным комитетом Абхазии и Государственным таможенным управлением Южной Осетии.  Церемония подписания 
состоялась в Сухуми.

15 апреля. Организация ГУАМ может внести свой вклад в разрешении конфликтов на своей территории. Об этом 
заявил во вторник в Баку Генеральный Секретарь ГУАМ  Валерий Чечелашвили. По словам Чечелашвили, в Европе уже 
наблюдается усталость в вопросах урегулирования конфликтов на территории бывшего Союза, в то время как действующая 
10 лет ГУАМ способна консолидировать свои усилия в этом вопросе. 

15  апреля.  С  14  апреля  в  Грузии  находятся  представители  эстонского  Департамента  пограничной  охраны, 
которые  в  течение  недели  проводят  курсы  обучения,  являющиеся  начальной  частью  полуторагодовалой  учебной 
программы развития грузинской пограничной службы и полиции. Об этом сообщили в Департаменте пограничной охраны 
Эстонии,  отметив,  что  проект  финансируется  Министерством  иностранных  дел  Эстонии и  направлен  на  подготовку 
грузинских специалистов таможенно-пограничного контроля к  повышения эффективности проверки транзитных грузов и 
поиска угнанных транспортных средств. 

15  апреля. Министр  обороны  Азербайджана,  генерал-полковник  Сафар  Абиев встретился  с  командующим 
Национальной гвардией штата Оклахомы США, генерал-майором Гарри Вьяттом. 

15 апреля.  Глава  МИД Азербайджана  готов  провести  встречу  с  новым министром иностранных дел Армении 
Эдуардом Налбандяном. Об этом заявил министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров. 

15 апреля. Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился с послом Украины в Баку Степаном Волковецким в 
связи с завершением его дипломатической миссии в Баку. 

15 апреля. По состоянию на 15 апреля, в рамках уголовного дела по факту массовых беспорядков в Ереване с 
целью узурпации власти, под предварительным заключением находятся 78 лиц, в отношении еще 16 обвиняемых в виде 
меры пресечения избрана подписка о невыезде. Об этом сообщила пресс-секретарь генерального прокурора Армении Сона 
Трузян.

16  апреля. Совет  Безопасности  ООН призвал  Тбилиси  и  Сухуми  возобновить  переговоры  по  вопросам 
безопасности и максимально расширить контакты с целью достижения окончательного урегулирования конфликта. Об этом 
говорится в резолюции СБ ООН, принятой единогласно. 

16  апреля.  Президент  России  Владимир  Путин дал  поручения  правительству  Российской  Федерации 
относительно  регулирования  отношений  России  с  Абхазией  и  Южной  Осетией.  Об  этом  говорится  в  официальном 
сообщении Министерства иностранных дел РФ. 

16 апреля. Глава Совета Федерации Сергей Миронов заявил, что Совфед считает необходимым оптимизировать 
экономическое сотрудничество с Абхазией и Южной Осетией. По итогам заседания Совфеда Миронов заявил: "Все что 
касается государственных вопросов, то они принимаются на уровне президента, а мы в русле президента всегда идем".

16  апреля. Действия  российских  властей  подталкивают  Грузию  к  тому,  чтобы  поставить  вопрос  о 
незамедлительном выводе российских миротворцев из Абхазии и Южной Осетии, заявляют в грузинском парламенте. "Если 
российская  Госдума  сделает  еще  один  шаг  к  признанию независимости  сепаратистских  регионов  -  Абхазии  и  Южной 
Осетии, то парламенту Грузии придется объявить российских миротворцев в зонах конфликта вне закона и потребовать их 
незамедлительного вывода",  -  заявил глава парламентской комиссии по восстановлению территориальной целостности 
Грузии Шота Малашхия. 

16 апреля. В Баку с визитом находится делегация Министерства энергетики Грузии. Как сообщили в посольстве 
Грузии в Азербайджане, делегацией обсуждается в Министерстве промышленности и энергетики Азербайджана вопрос и 
условия дальнейших поставок азербайджанского газа в Грузию. 

16 апреля. Тбилиси расценивает меры Москвы по поддержке непризнанных республик Абхазия и Южная Осетия 
как попытку аннексии этих грузинских регионов, заявил министр иностранных дел Грузии Давид Бакрадзе после заседания 
Совета безопасности. По словам Бакрадзе, Тбилиси пока не получал официального уведомления о решении российской 
стороны, но если судить по сообщениям СМИ, "это попытка аннексии двух регионов Грузии". Между тем, посол РФ в Грузии 
Вячеслав  Коваленко  заявил,  что  между Грузией  и  Россией  нет  конфронтации в  вопросе  о  непризнанных  республиках 
Абхазия и Южная Осетия. 

16 апреля. "Государственная политика Азербайджана основывается на его национальных интересах". Об этом в 
связи с возможным членством Азербайджана в НАТО, заявил заместитель министра иностранных дел Азербайджана Араз 
Азимов. По его словам, евроантлантическая интеграция не является процессом, требующим одностороннего движения. 
Замминистра отметил, что если официальный Баку не увидит стремлений НАТО на сближение с Южным Кавказом, то он не 
сможет воспринимать серьезно перспективу вступления в НАТО. 

16 апреля. Хотя Москва - политический и военный союзник Еревана, у нас нет основания обвинять Россию в 
непризнании территориальной целостности Азербайджана. Такое заявление сделал заместитель министра иностранных 
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дел  Азербайджана  Араз  Азимов.  По  его  словам,  в  Кремле  не  раз  заявляли  о  своей  поддержке  территориальной 
целостности Азербайджана. Но, считает Азимов, одного признания территориальной целостности недостаточно. 

16  апреля. Участники  международной  конференции  на  тему  "Принципиальные  основы  урегулирования 
конфликтов на территориях государств ГУАМ(Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия)", проходящей в Баку, определили 
подходы  в  вопросе  о  соотношении  между  двумя  международными  принципами:  праве  наций  на  самоопределение  и 
территориальной целостности государств. Об этом заявил генеральный секретарь ГУАМ Валерий Чечелашвили. "В ГУАМ 
считают,  что принцип территориальной целостности государств является незыблемым и дает простор для реализации 
принципа наций на самоопределение, в рамках существующего и признанного государства", - сказал Чечелашвили. 

16 апреля. Обсуждения поправок в закон Армении "О проведении собраний, митингов, шествий и демонстраций" 
продолжатся,  по  итогам  которых  будет  подготовлен  проект  меморандума,  на  основе  которого  закон  представят 
Венецианской  комиссии  и  БДИПЧ/ОБСЕ.  Об  этом  заявили  спикер  парламента  Армении  Тигран  Торосян на  встрече  в 
Ереване  с  экспертами  Венецианской  комиссии  Финолой  Фланаган и  Симоной  Граната-Менгин,  а  также  ОБСЕ/БДИПЧ 
Денисом Петити и Нилом Зармани, сообщает пресс-служба парламента. 

16 апреля. Президент Армении Серж Саркисян назначил генерал-полковника запаса Михаила Арутюняна главным 
военным инспектором президента Армении, подписав договор на три года. Как сообщили в пресс-службе главы Армении, 
другим своим указом Михаил Арутюнян  назначен советником президента.  Ранее Михаил Арутюнян  занимал должность 
министра обороны Армении.

16  апреля.  "Армения  будет  всегда  поддерживать  право  народа  Нагорного  Карабаха  на  самоопределение. 
Армения является гарантом безопасности народа Нагорного Карабаха и будет продолжать подобную политику. Невозможно 
представить, чтобы Нагорный Карабах каким-либо образом подчинялся Азербайджану". Об этом, как сообщили в пресс-
службе  главы  Армении,  заявил  президент  Серж  Саркисян,  представляя  коллективу  МИД  Армении  нового  министра  - 
Эдуарда Налбандяна.

16  апреля.  Вместе  с  приобретением  5-го  энергоблока  Разданской  ТЭС  стоимостью  в  $248,8  млн,  ЗАО 
"АрмРосгазпром"  планирует  объединить  действующие  четыре  энергоблока  Разданской  ТЭС  с  пятым  блоком  в  целях 
создания единого производственного комплекса. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил глава компании ЗАО 
"АрмРосгазпром" Карен Карапетян. По его словам, компания планирует инвестировать около $170 млн, в результате чего 
возможно будет получить эффективную станцию, оснащенную современными газотурбинами мощностью в 440 МВт. Как 
отметил Карапетян, это станет мощной производственной площадкой для экспорта электроэнергии в соседние страны. 

16 апреля. ПАСЕ призывает власти Армении безотлагательно провести реформы, иначе Совет Европы поставит 
под сомнение доверие к этой стране. Об этом говорится в проекте резолюции ПАСЕ "Функционирование демократических 
институтов в Армении", голосование по которому состоится 17 апреля на сессии ПАСЕ. 

17  апреля. Евросоюз  выразил  озабоченность  в  связи  с  решением  российского  руководства  наладить 
взаимодействие  с  Абхазией  и  Южной Осетией,  в  то  время  как  в  НАТО призвали воздержаться  от  этого  шага.  Пресс-
секретарь  представителя  ЕС  по  вопросам  общей  внешней  политики  Хавьер  Солана отметил,  что  Евросоюз  всегда 
поддерживал территориальную целостность Грузии. Генеральный секретарь НАТО Яап де Хооп Схеффер также заявил о 
своей "глубокой обеспокоенности" действиями России.

17 апреля. Президент Абхазии  Сергей Багапш пригласил на беседу заместителя Специального представителя 
Генерального секретаря ООН Иво Петрова и главу миссии военных наблюдателей ООН генерала Нияза Хана Хаттака. Во 
встрече  принял  участие  министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба.  Глава  государства  выразил  серьезную 
озабоченность абхазской стороны в связи с поступающими данными о концентрации вблизи абхазской границы по реке 
Ингури грузинских военных подразделений, а также передислокацией подразделений в верхнюю часть Кодорского ущелья. 
Сергей Багапш заявил о необходимости уведомления Совета безопасности ООН о серьезной обеспокоенности абхазской 
стороны. Иво Петров и генерал Хаттак выразили свое мнение по данной проблеме. Участники встречи обсудили широкий 
спектр вопросов безопасности в регионе.

17 апреля.  Министерство иностранных дел Грузии распространило заявление, в котором расценило решение РФ 
об установлении особых отношений с конфликтными регионами Грузии - Абхазией и Южной Осетией как попытку начать 
процесс их полномасштабной аннексии, и призвало международное содружество приложить все усилия для ее пресечения.

17 апреля. Президент Литвы Валдас Адамкус провел переговоры с президентом Грузии Михаилом Саакашвили. 
Как сообщили в пресс-службе главы Литвы, разговор состоялся по инициативе грузинской стороны. В разговоре Михаил 
Саакашвили выразил озабоченность "действиями России, которые направлены для аннексии части территории Грузии". Как 
отметили  в  пресс-службе  президента  Литвы,  по  мнению  Валдаса  Адамкуса,  "такое  поведение  несовместимо  ни  с 
принципами международного права, ни со статусом России, как постоянного члена Совбеза ООН". Президент Литвы заявил, 
что призывает Россию "уважать суверенитет Грузии и продолжать диалог с властями Тбилиси". 

17 апреля. Делегация секретариата по обороне США во главе с заместителем помощника по делам Европы и 
НАТО секретаря  по  обороне  Даниелем  Фейта прибыла  в  Грузию  с  трехдневным  официальным  визитом,  сообщили  в 
министерстве обороны Грузии. Состоялась встреча делегации с заместителем министра обороны Гиоргием Мучаидзе, на 
которой  также  присутствовали  начальник  департамента  по  стратегическому  планированию  и  военной  политике 
Объединенного штаба ВС Грузии Иракли Баткуашвили и военный атташе Грузии в США Малхаз Джамурели. В ходе встречи 
были обсуждены итоги Бухарестского саммита НАТО, вопросы, связанные с содействием американской стороны в развитии 
ВС Грузии, в частности, планируемое сторонами подписание меморандума взаимопонимания по обучению и оснащению 4-
ой бригады ВС Грузии. 

17 апреля. Объединенная оппозиция начала предвыборную кампанию под лозунгом "Освободительное движение 
Грузии".  "Нынешними  властями  полностью  завоеваны  медиа,  парламент,  суд  и  вся  Грузия,  и  поэтому  оппозиция  с 
сегодняшнего дня начинает предвыборное движение с целью освобождения Грузии от насилия властей", - заявил на пресс-
конференции Объединенной оппозиции один из ее лидеров Леван Гачечиладзе. Акцент в ходе пресс-конференции был 
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уделен ситуации в стране в сфере масс-медиа. Говоря на эту тему, Леван Гачечиладзе заявил, что это не Объединенная 
оппозиция бойкотирует СМИ, а провластные телекомпании "Рустави-2" и "Мзе" осуществляют бойкот в ее отношении. 

17 апреля. 25 депутатов  ПАСЕ подписали декларацию,  призывающую Россию вывести своих миротворцев из 
Абхазии и Южном Осетии. В документе вместе с тем указывается, что она отображает позицию лишь ее подписантов, а 
именно докладчиков ПАСЕ по Грузии, России, Чечне, главы делегации Эстонии и других. Авторы декларации призывают СБ 
ООН принять меры по замене действующего контингента СНГ на "голубые каски" ООН. Подписавшие документ депутаты 
ПАСЕ считают, что после решения России развивать отношения с бывшими грузинскими провинциями, которые объявили 
свою  независимость  после  развала  СССР  и  кровопролитных  войн  с  грузинскими  вооруженными  силами,  российские 
миротворцы не могут считаться нейтральными, а сама Россия "является стороной конфликта". 

17 апреля.  Судебные приставы в соответствии с постановлением Кассационного суда Армении демонтировали 
телетрансляционное  оборудование  телекомпании  "ГАЛА".  В  результате  вещание  канал  было  прекращено.  В  ответ 
руководство телеканала намерено обратиться в  Европейский суд по правам человека,  передает "Радио Свобода".  Как 
отмечают местные СМИ, притязания армянской телекомпании начались в прошлом году после трансляции выступления на 
митинге одного из лидеров оппозиции, экс-президента Левона Тер-Петросяна. 

17 апреля. На очередной весенней сессии ПАСЕ, 93 голосами "за", 8 "против", 8 "воздержалось" депутаты приняли 
резолюцию "О состоянии демократических институтов в Армении". В резолюции отмечается, что для продвижения вперед 
Армения  безотлагательно  должна  реформировать  политическую  систему  и  избирательный  процесс,  прекратить 
произвольные аресты и задержания по политическим мотивам, гарантировать свободу судей, СМИ и митингов, а также 
прекратить посягательства против оппозиционных СМИ. 

18 апреля. Постоянное представительство Грузии при ООН обратилось к председателю Совбеза, постпреду ЮАР 
Думисани Кумало с просьбой созвать экстренное заседание СБ ООН в связи с решением России оказать предметную 
помощь Абхазии и Южной Осетии. Об этом сообщил 17 апреля информированный дипломатический источник в ООН.

18  апреля. Президент  России  Владимир  Путин "поручил  осуществить  дальнейшие  практические  меры  по 
нормализации отношений с Грузией", в числе которых - снятие визовых ограничений в отношении граждан Грузии, передает 
корреспондент со ссылкой на сообщение для СМИ от 18 апреля МИД РФ.

18  апреля. Грузия  стягивает  к  границе  с  Южной  Осетией  подразделения  своих  вооруженных  сил.  Об  этом 
сообщил  представитель  пресс-службы  Совета  безопасности  Южной  Осетии.  По  его  словам,  в  сторону  непризнанной 
республики перебрасываются артиллерийские части, проводившие до этого учения на полигоне в Орфоло.

18  апреля. Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе,  комментируя  поручение  президента  РФ 
Владимира Путина своему правительству предпринять практические меры по нормализации грузино-российских отношений, 
поставила под сомнение искренность намерений российского руководства. "Наша задача - чтобы отношения с Россией 
были нормальные. Но отношения не могут быть нормальными за счет ущемления наших национальных интересов, нашего 
суверенитета. Сегодняшнее заявление, речь в котором - о последовательном улучшении отношений, рождает как минимум 
очень серьезные вопросы. О какой нормализации может идти речь после позавчерашнего заявления?!", - заявила  Нино 
Бурджанадзе.

18 апреля. Министр иностранных дел Грузии Давид Бакрадзе считает, что сегодняшнее поручение президента РФ 
Владимира Путина своему правительству об осуществлении ряда практических мер по нормализации грузино-российских 
отношений - попытка смягчения международной реакции на односторонние действия России в отношении конфликтных 
регионов Грузии.

18  апреля. Госсекретарь  США  Кондолиза  Райс в  состоявшемся  по  ее  инициативе  телефонном  разговоре  с 
министром иностранных дел Российской Федерации Сергеем Лавровым выразила обеспокоенность в связи с последними 
шагами РФ в отношении Абхазии и Южной Осетии,передает агентство "Рейтер". 

18  апреля. В  Тбилиси  прибыла  специальная  польская  миссия  в  составе  представителей  консультационного 
комитета  президента  Польши  Леха  Качиньского,  заместителя  главы  администрации  президента  Роберта  Драба, 
государственного секретаря администрации Михаила Камински и директора бюро по внешнеполитическим вопросам при 
президенте Польши  Мариуша Хандзлика.  Цель визита консультационной группы,  осуществляемого непосредственно по 
поручению Леха Качиньского - выражение поддержки Грузии на фоне последних действий России. 

18 апреля. "США остаются активным участником переговоров по мирному урегулированию нагорно-карабахского 
конфликта", - заявила госсекретарь США Кондолиза Райс, отметив высокий уровень сотрудничества между посредниками 
от Франции, России и США.  "США не признают Нагорный Карабах как независимое государство,  а его руководство не 
признано на международном уровне или США. Соединенные Штаты признают территориальную целостность Азербайджана 
и  считают,  что  будущее  Нагорного  Карабаха  -  это  вопрос  переговоров  между  сторонами,  цель  которых  -  достичь 
долгосрочного и всеобъемлющего политического разрешения конфликта. США остаются приверженцами поиска мирного 
разрешения нагорно-карабахского  конфликта  через  процесс  в  рамках  Минской  группы",  -  говорится в  заявлении Райс, 
размещенном на сайте Госдепа.

18 апреля.  Президент Азербайджана  Ильхам Алиев в рамках визита в Физулинский район побывал на линии 
соприкосновения сил в зоне карабахского конфликта. 

18  апреля.  Председатель  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  Луис  Мария  де  Пуч 17  апреля  принял 
делегацию Азербайджана. Об этом сообщили в пресс-службе парламента Азербайджана. Во встрече принимали участие 
председатель  азербайджанской  делегации,  депутат  Самед  Сеидов и  руководитель  постоянной  комиссии  при  Совете 
Европы,  посол  Ариф Мамедов.  В  ходе  встречи  были обсуждены отношения  между  ПАСЕ и Азербайджаном.  Стороны 
выразили готовность углубить контакты.

18  апреля. Генеральный  прокурор  Армении  обратился  к  комиссару  СЕ  по  правам  человека  за  оказанием 
содействия в расследовании уголовного дела о массовых беспорядках 1 марта в Ереване. Как сообщает пресс-служба 
Генпрокуратуры Армении, 17 апреля генпрокурор Агван Овсепян направил комиссару СЕ письмо, в котором, в частности, 
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отмечено,  что "исходя из  интересов следствия,  его  объективности и публичности,  с  целью предоставления экспертной 
консультации, предлагаю вовлечь предложенных Вами специалистов в проводимые экспертизы, в частности, в судебно-
медицинские и экспертизы аудио и видеоматериалов".

19 апреля. В Южной Осетии обстрелян гражданский автобус. Как сообщил помощник командующего Смешанными 
силами  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  капитан  Владимир  Иванов,  инцидент  произошел  в  административном  центре 
Знаурского района Южной Осетии, поселке Знаур.

19 апреля. Президент Нагорного Карабаха  Бако Саакян принял находящегося в Степанакерте с  двухдневным 
визитом  министра  иностранных  дел  Армении  Эдварда  Налбандяна  и  обсудил  с  ним  вопросы,  связанные  процессом 
урегулирования нагорно-карабахского конфликта. В ходе беседы Бако Саакян подчеркнул, что одним из первоочередных 
задач  армянской  дипломатии  должно  быть  восстановление  полноценного  формата  в  переговорном  процессе  с 
полноправным участием Нагорного Карабаха.

19 апреля. Президент Нагорного Карабаха Бако Саакян принял председателя Национального Собрания Армении 
Тиграна  Торосяна и  возглавляемую  им  делегацию,  прибывшую  в  Степанакерт  для  участия  заседания  Комиссии  по 
межпарламентскому сотрудничеству НКР и Армении. В ходе встречи был обсужден широкий круг вопросов, связанных с 
нагорно-карабахской  проблемой,  двусторонними  отношениями,  а  также  внутренней  ситуацией  в  Армении  и  Нагорном 
Карабахе. 

19 апреля. После длительного перерыва в столице Армении Ереване вновь прошел митинг оппозиции. Акция 
оппозиционных сил началась в 15:00 по местному времени у площади, прилегающей к памятнику Александру Мясникяну, 
там же, где 1 марта проходил протестный митинг, который позже вылился в беспорядки и столкновения участников акции с 
силами  правопорядка.  В  акции  оппозиции  приняли  участие  несколько  тысяч  человек.  Из  лидеров  оппозиции  в  рядах 
участников  были  глава  Народной  партии Армении  Степан  Демирчян,  глава  политсовета  партии  "Республика"  Арам 
Саркисян, однако слово им не досталось из-за ограниченного времени. 

20 апреля. 20 апреля в 9:57 (мск.) в населенном пункте Абхазии Гагида абхазская сторона сбила беспилотный 
самолет-разведчик. Об этом сообщил замминистра обороны Абхазии  Анатолий Зайцев. По его словам, принадлежность 
летательного аппарата в настоящее время уточняется, но есть версия, что он собирал информацию для ВС Грузии. Как 
заявил  Зайцев,  абхазская  сторона  неоднократно  предупреждала,  что  все  летательные  аппараты,  которые  нарушат 
воздушное пространство Абхазии, будут сбиваться. 

20 апреля. Минобороны Абхазии призывает руководство МООННГ (Миссия Организации Объединенных Наций по 
наблюдению в Грузии)  и  КСПМ (Коллективные силы по  поддержанию мира)  СНГ не  допустить использования Грузией 
воздушного пространства республики, как для разведывательных полетов, так и для полетов гражданских судов. Об этом 
корреспонденту заявил заместитель министра обороны Абхазии, статс-секретарь Гари Купалба.

20  апреля. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  реинтеграции  Темур  Якобашвили,  комментируя 
информацию  абхазской  стороны  о  том,  что  утром  20  апреля  над  населенным  пунктом  Гагида  ею  сбит  грузинский 
беспилотный самолет-разведчик,  заявил  журналистам,  что  у  властей  Абхазии  нет  систем противовоздушной  обороны, 
способных сбивать беспилотные летательные аппараты. "Что-то сбили или что-то упало - пока неясно... Хочу сказать со 
всей ответственностью, основываясь на имеющейся у нас информации, - у абхазской стороны нет никакой такой системы, 
которая может сбить беспилотный летательный аппарат", - заявил Темур Якобашвили.

21 апреля. Вопросы урегулирования грузино-абхазского конфликта обсудили президент Абхазии Сергей Багапш и 
координатор Группы друзей генсека ООН, посол Германии в Грузии Патриция Флор. Дипломат выразила обеспокоенность 
эскалацией напряженности в отношениях Грузии и Абхазии. Патриция Флор также опровергла наращивание военной силы 
Грузией, а также концентрацию военной техники на государственной границе по реке Ингури. 

21 апреля. Координатор Группы друзей генсека ООН, посол Германии в Грузии Патриция Флор считает решение 
России об одностороннем выходе из  режима санкций в  отношении Абхазии "шагом,  ведущим к  росту напряженности". 
Дипломат  оценивает  такое  поведение  российских  властей  как  не  способствующее процессу  мирного  диалога.  "Нельзя 
продолжать такие пути", - заключила она.

21  апреля.  Представители  военно-воздушных  сил  России  опровергли  заявление  ВВС  Грузии  о  том,  что 
российский истребитель сбил над территорией Абхазии грузинский беспилотный самолет-разведчик. Об этом сообщила 
пресс-служба Минобороны России.

21 апреля. Между Россией и Грузией с 21 апреля восстановлено почтовое сообщение, рассказали в департаменте 
по связи и коммуникациям Министерства экономического развития Грузии. По информации департамента, восстановлены 
виды почтовых отправлений, в том числе денежные почтовые переводы и скорые почтовые послания. 

21 апреля. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе, стоявшая под номером первым в избирательном 
списке правящей партии "Единое национальное движение",  заявила,  что не будет принимать участия в парламентских 
выборах 21 мая. Вместе с тем, она подчеркнула, что не намерена переходить в оппозицию. Вместе с тем, она заявила, что 
не  снимает  своей  ответственности  в  связи  с  обеспечением  проведения  в  стране  свободных  и  демократических 
парламентских выборов. "Я не снимаю ответственности в связи со справедливым и демократическим проведением будущих 
выборов.  Я  продолжу  исполнение  обязанности  председателя  парламента  до  новых  парламентских  выборов,  и  я 
действительно всем сердцем желаю успеха нашему народу, нашей стране", - заявила Бурджанадзе.

21  апреля.  Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили назвал  "недружественным  актом"  со  стороны  России  и 
"полностью  неприемлемым  актом  с  точки  зрения  международного  права"  действия  российского  истребителя  МиГ-29, 
нанесшего 20 апреля, по его словам, ракетные удары по безоружному грузинскому самолету и территории Грузии.

21  апреля.  Президент  России  Владимир  Путин в  телефонном  разговоре  с  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили,  состоявшемся  по  инициативе  грузинской  стороны,  заверил,  что  действия,  предпринимаемые  Россией  в 
отношении  Абхазии  и  Южной  Осетии,  "полностью  находятся  в  правовом  поле  и  имеют  исключительно  социально-
экономическую направленность", - сообщили в пресс-службе Кремля. Кроме того, президент России выразил недоумение в 
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связи с осуществлением грузинской стороной полетов в военных целях над зоной конфликта в Абхазии, сообщили в пресс-
службе Кремля. "При обсуждении инцидента с грузинским беспилотным самолетом президент России выразил недоумение 
самим фактом осуществления грузинской стороной в военных целях полетов над зоной конфликта, подчеркнув, что это 
противоречит смыслу и духу Московских соглашений о прекращении огня и разъединении сил от 14 мая 1994 года, является 
дестабилизирующим фактором и ведёт к эскалации напряжённости", - говорится в сообщении пресс-службы.

21 апреля. Начинается визит  в  Азербайджан миссии  НАТО по Плану индивидуального партнерства.  Об этом 
сообщили в пресс-службе Министерства обороны, добавив, что в рамках визита будут обсуждены вопросы сотрудничества 
Азербайджана  с  вышеуказанным  военным  блоком.  Следует  отметить,  что  в  соответствии  с  Планом  сотрудничества, 
ежегодно  около  тысячи  военнослужащих  Минобороны  Азербайджана  принимают  участие  в  мероприятиях 
североатлантического альянса.

21 апреля. Премьер-министр Литвы Гедиминас Киркилас, во время официального визита в Азербайджан провел 
переговоры с президентом  Ильхамом Алиевым. Как сообщили в пресс-службе правительства Литвы,  по мнению главы 
кабинета  министров,  отношения  Литвы  и  Азербайджана  "стремительно  ускоряются".  По  словам  Киркиласа,  об  этом 
свидетельствует открытие посольства Литвы в Азербайджане в 2007 году и укрепляющиеся деловые контакты. На встрече 
также обсуждались вопросы урегулирования в Нагорном Карабахе.

21  апреля. Бюро  ОБСЕ по  демократическим  институтам  и  правам  человека  (БДИПЧ/ОБСЕ)  и  Венецианская 
комиссия  Совета  Европы  приветствуют  намерение  властей  Армении  пересмотреть  изменения  в  законе  о  порядке 
проведения митингов, демонстраций и шествий. Об этом 21 апреля заявила глава БДИПЧ Кристина Штрохал. 

21  апреля.  Указом  президента  Армении  Сержа  Саркисяна в  структуру  правительства  Армении  внесены  ряд 
изменений.  Согласно  изменениям,  министерство  торговли  и  экономического  развития  переименовано  в  министерство 
экономики. Министерство финансов и экономики стало министерством финансов. Согласно изменениям в Армении создано 
министерство по чрезвычайным ситуациям, Служба спасения будет действовать в его структуре. Министерство возглавит 
представитель партии "Оринац Еркир". Агентство по связям с диаспорой при МИД переименовано в Комитет по связам с 
Диаспорой. Действовать будет эта структура в системе МИД. 

21 апреля. Министр иностранных дел Армении  Эдвард Налбандян отбыл с  трехдневным рабочим визитом в 
Париж.  Как  сообщили  в  пресс-службе  внешнеполитического  ведомства  Армении,  в  ходе  визита  состоятся  встречи 
армянского  министра  с  Генеральным  директором  ЮНЕСКО  Коиширо  Мацура,  Генсеком  международной  организации 
франкофонии Абду Диуфом, французским сопредседателем МГ ОБСЕ по карабахскому урегулированию Бернаром Фасье, 
генеральным  секретарем  правящей  партии  UMP  Патриком  Деведжяном,  государственным  советником  по  вопросам 
госслужбы Андре Сантини, мэром Парижа Бертраном Делано и иными официальными лицами.

22 апреля. Администрация Джорджа Буша обеспокоена инцидентом в небе Абхазии и запросила информацию у 
правительства России по официальным каналам. Об этом сообщил 21 апреля заместитель официального представителя 
госдепартамента США Том Кейси.

22 апреля. В 11.00 мск президент Абхазии Сергей Багапш в соответствии с Конституцией республики представил 
ежегодное послание парламенту страны.

22 апреля. Грузинский самолет - разведчик был сбит ПВО Абхазии, Россия к этому никакого отношения не имеет. 
Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш.

22 апреля. Если Абхазия во время войны смогла "перебить военный флот и авиацию Грузии", то что ей мешает 
через 15 лет после войны сбивать грузинские самолеты. Об этом заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. 
Министр удивился, что в Грузии сомневаются в том, что самолет - разведчик мог быть сбит абхазской авиацией. Глава МИД 
напомнил, что Грузия то признает, что был сбит ее самолет, то потом отказалась, а в конце еще и приписала это России. 
"Это свидетельствует о необъективности официального Тбилиси", - резюмировал Шамба.

22 апреля. Посол РФ в Грузии Вячеслав Коваленко был вызван вечером 21 апреля в МИД Грузии, где ему была 
передана нота протеста в связи с фактом обстрела российским истребителем МиГ-29 в Западной Грузии беспилотного 
самолета-разведчика  МВД  страны,  передает  корреспондент.  По  окончании  встречи  с  заместителем  главы 
внешнеполитического  ведомства  Грузии  Григолом Вашадзе,  который  передал  ему  ноту  протеста,  Вячеслав  Коваленко 
заявил  журналистам,  что  не  располагает  информацией  о  нарушении  воздушного  пространства  Грузии  российскими 
военными самолетами.

22  апреля. Номером  первым  в  избирательном  списке  правящей  партии  "Единое  национальное  движение"  к 
парламентским  выборам  21  мая,  вместо  отказавшейся  баллотироваться  в  парламент  председателя  парламента  Нино 
Бурджанадзе, будет министр иностранных дел  Давид Бакрадзе. Об этом заявил президент Грузии  Михаил Саакашвили, 
назвавший Давида Бакрадзе "серьезной и независимой фигурой". По словам президента, вторым номером в списке будет 
министр  по  беженцам  и  расселению  Коба  Субелиани,  который  не  имеет  большого  политического  опыта,  но  который 
является "общенародной фигурой".

22 апреля. Объединенная оппозиция Грузии обвинила правящую партию в фальсификации партийных списков. 
Как заявил от имени объединенной оппозиции  Звиад Дзидзигури перед зданием ЦИК, Единое Национальное Движение 
(ЕНД)  не  успело  зарегистрировать  в  ЦИК  свой  партийный  список.  "Регистрация  была  совершена  ночью,  и  все 
международные организации,  в том числе ОБСЕ, БДИПЧ, NDI,  убедились воочию в том, что председатель ЦИК  Леван 
Тархнишвили является простым мошенником, что весь аппарат ЦИК, кроме представителей оппозиции, также участвует в 
этом мошенничестве", - заявил он и подчеркнул, что оппозиция "серьезно поставит" вопрос о лишении регистрации ЕНД.

22 апреля. Группой депутатов парламента Эстонии инициировано принятие официального заявления в поддержку 
Грузии в ее претензиях к России вокруг ситуации с Абхазией и Южной Осетией. Заявление за подписями 40 депутатов от 
всех парламентских фракций передано по инициативе представителя входящей в правительство Социал-демократической 
партии Эстонии, председателя комиссии по иностранным делам и члена комиссии по делам Евросоюза Свена Миксера.
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22 апреля. Грузия готовится к силовому решению грузино-осетинского и грузино-абхазского конфликтов, заявил 
министр внутренних дел Южной Осетии  Михаил Миндзаев. Министр отметил, что располагает информацией о том, что, 
грузинская сторона закончила перегруппировку войск в абхазском направлении. "Южной Осетией планируют заняться, как 
они  заявляют,  после  завершения  молниеносной  операции  против  Республики  Абхазия,  чтобы  сковать  наши  силы  и 
средства, на югоосетинском направлении планируется задействовать 8 тысяч военнослужащих и резервистов. Из них на 
сегодняшний день прибыло в зону конфликта 500 человек, якобы для охраны линии электропередач. Также в ближайшее 
время, по нашей информации, будут стянуты все остальные силы к нашим границам", - сказал министр. 

22  апреля.  Азербайджанские  таможенники  приостановили  перевоз  грузов  для  иранской  АЭС.  Российский 
автокараван с грузами, предназначенными для строительства АЭС в Бушере все еще находится на границе Азербайджана. 
Азербайджанские таможенники обосновывают свое решение о задержании груза отсутствием достаточных документов на 
указанные груз. Автокараван, переправлявший оборудование и материалы для АЭС в Бушере (Иран) был задержан в зоне 
таможенного контроля погранперехода "Астара".

22 апреля. Азербайджан полностью поддерживает территориальную целостность Грузии и осуждает все шаги, 
противоречащие этому. Об этом заявил пресс-секретарь министерства иностранных дел Азербайджана  Хазар Ибрагим, 
комментируя последние действия России в отношении к Абхазии и Южной Осетии.

22 апреля.  В рамках весенней сессии ПАСЕ руководители армянской и азербайджанской делегаций обсудили 
возможность  проведения  встречи  парламентариев  обеих  стран.  Как  заявил  глава  армянской  делегации  в  ПАСЕ, 
председатель парламентской комиссии по государственно-правовым вопросам Давид Арутюнян, в ходе встречи с главой 
азербайджанской делегации в ПАСЕ Самедом Сеидовым было решено организовать встречу в январе 2009 года.

22  апреля. Для  транзита  через  азербайджанскую  территорию  груза  с  оборудованием  российского  ЗАО 
"Атомстройэкспорт", предназначенного для завершения строительства Бушерской АЭС, необходимо наличие специального 
разрешения. Об этом заявил журналистам председатель Государственного таможенного комитета Азербайджана  Айдын 
Алиев.

23  апреля. Министерство  иностранных  дел  Абхазии  призывает  Совет  Безопасности  ООН осудить 
непрекращающиеся  провокации  со  стороны  Грузии.  С  соответствующим  письмом  к  председателю  Совбеза  ООН 
южноафриканцу Думисани Кумало обратился глава МИД Абхазии Сергей Шамба. "В первую очередь следует отметить ввод 
в верхнюю часть Кодорского ущелья грузинских войск, что является грубым нарушением имеющихся базовых соглашений, 
приведших к срыву переговорного процесса. До сих не понесли заслуженного наказания лица, осуществившие нападение 
на  лагерь  абхазских  новобранцев  20  сентября  2007  года,  при  котором были  в  упор  расстреляны  два  инструктора",  - 
говорится в письме главы МИД Абхазии.

23  апреля. В  Тбилиси  с  трехдневным  визитом  прибывает  делегация  мониторинговой  группы  ПАСЕ.  Группа 
ознакомится с предвыборной ситуацией в Грузии. В состав делегации, которой руководит докладчик по Грузии комитета 
мониторинга  ПАСЕ  Матиас  Йорш,  входят  Адреас  Херкель,  Кастриот  Ислами,  Ганира  Пашаева.  В  ходе  визита 
парламентраии проведут встречи с президентом Грузии Михаилом Саакашвили, председателем парламента Грузии Нино 
Бурджанадзе,  председателем  верховного  суда  Грузии  Коте  Кублашвили,  председателем  ЦИК Леваном  Тархнишвили, 
представителями парламентской оппозиции, гражданского общества и масс-медиа.

23 апреля. В Тбилиси стартует двухдневная региональная конференция российских соотечественников, постоянно 
проживающих в Грузии, Армении и Азербайджане. Конференция организована Союзом российских соотечественников в 
Грузии "Отчизна" и Международным культурно-просветительским союзом "Русский клуб" при поддержке Посольства России 
в  Грузии.  В  конференции  примут  участие  курирующие  работу  соотечественников  за  рубежом  представители 
исполнительной власти России. На мероприятие приглашены также официальные лица Грузии, занимающиеся главным 
образом вопросами национальных меньшинств. 

23 апреля. Франция предоставила политическое убежище экс-министру обороны Грузии  Ираклию Окруашвили. 
Как сообщила адвокат экс-министра Эка Беселия, она ждет подтверждающий этот факт документ и сделает официальное 
заявление вечером.

23  апреля.  Российские  власти  направили  в  Израиль  запрос  с  требованием  разъяснить  появление  в  Грузии 
беспилотных летательных аппаратов (БПЛА) израильского производства. Как передают СМИ Израиля, требование было 
передано через военного атташе в  посольство Израиля в Москве.  Сообщается,  что источники в оборонном ведомстве 
Израиля подтвердили: на вооружении Грузии действительно состоят БПЛА, произведенные компанией "Эльбит". Вместе с 
тем политические круги Израиля подчеркнули, что страна старается не продавать вооружение в государства, граничащие с 
Россией.

23 апреля. Принимающие участие в парламентских выборах Грузии министры официально покинут занимаемые 
должности 23 апреля. Об этом в беседе с журналистами заявил вице - спикер парламента Михаил Мачавариани. По словам 
Мачавариани, в соответствии с законом, в том случае если действующий чиновник участвует в выборах, то он должен 
покинуть  должность  по  прошествии  двух  дней  после  внесения  избирательного  списка  в  ЦИК.  "Единое  национальное 
движение"  внесло  список  21  апреля.  В списке  есть  четыре действующих министра.  В  список  правящей партии  вошли 
министр сельского хозяйства  Пете Цискаришвили (мажоритарный кандидат в Ахмете), госминистр по делам беженцев и 
расселению  Коба  Субелиани (пропорциональный список),  министр  иностранных  дел  Давид Бакрадзе (первый номер в 
пропорциональном  списке),  министр  по  охране  окружающей  среды  и  природных  ресурсов  Заал  Гамцемлидзе 
(мажоритарный кандидат в  Ваке).  Сложность возникает с  Давидом Бакрадзе,  который сегодня поздно вечером должен 
выступить в качестве министра на Совете Безопасности  ООН, а с завтрашнего дня должен начаться визит Бакрадзе в 
Германию.

23 апреля.  Президент Литвы Валдас Адамкус отослал письмо руководителям стран Евросоюза, в Европейскую 
Комиссию, руководству  НАТО, руководству  ООН и другим международным организациям по поводу "действий России по 
отношению к некоторым территориям Грузии". Как сообщили в пресс-службе президента Литвы, Валдас Адамкус озабочен 
"действиями России по завязыванию отношений с сепаратистами в Грузии".
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23  апреля. Совету  безопасности  ООН следовало  бы  рассмотреть  деструктивную  деятельность  Грузии,  а  не 
действия России по поддержке Южной Осетии и Абхазии.  Об этом заявил президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты, 
комментируя проходящие в СБ ООН слушания по вопросу поручений президента России о Южной Осетии и Абхазии.

23 апреля. Южная Осетия примет дополнительные меры по обеспечению своей безопасности. Об этом говорится 
в  заявлении  Министерства  иностранных  дел  Южной  Осетии.  "Провоцирование  Грузией  напряженности  в  регионе, 
агрессивная  риторика  ее  руководства  и  предпринимаемые им действия вынуждают  власти  Республики  Южная Осетия 
предпринимать дополнительные и адекватные шаги для обеспечения безопасности своего государства", - отмечает МИД 
Южной Осетии.

23  апреля. Обсуждение  в  Совбезе  ООН  ситуации  в  Абхазии  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили назвал 
беспрецедентным. "По нашему требованию и при содействии наших партнеров было назначено специальное заседание 
Совбеза, которое посвящено агрессивным действиям России в отношении Грузии и ее сепаратистских регионов", - отметил 
президент. Он проинформировал, что "желание присутствовать на этом заседании выразили почти все европейские страны, 
что также довольно редкий случай и указывает на существующий интерес к этому вопросу". 

23  апреля. Президент  Грузии  с  "большой  озабоченностью"  ждет  25  апреля,  когда  Совет  Федерации  России 
рассмотрит обращение о признании независимости Абхазии и Южной Осетии. Об этом заявил 23 апреля на заседании 
Совета  безопасности  Грузии  сам  Михаил  Саакашвили.  "После  того,  как  мы  получили  неопровержимые  видео  улики 
неприкрытой  агрессии  России  против  Грузии,  российская  сторона  рассматривает  этот  вопрос,  что  является  грубой 
провокацией", - подчеркнул он.

23 апреля. Наблюдательная миссия ООН в Грузии (UNOMIG) не обладает информацией из первых рук о сбитом 
беспилотном самолете ВВС Грузии и не может определить, кто его сбил. Об этом заявила пресс-секретарь генерального 
секретаря  ООН  Мишель  Монтас.  "Что  касается  отношений  между Россией  и  Грузией,  это  их  двусторонний  вопрос",  - 
отметила  Монтас.  Представитель  генсека  ООН подтвердил,  что  резолюция  ООН 937 от  1994  года  запрещает  полеты 
грузинских самолетов-разведчиков над территорией Абхазии.

23 апреля. Вопросы расширения экономического сотрудничества между Баку и Кишиневом были обсуждены в 
ходе официального визита президента Молдавии Владимира Воронина в Азербайджан. Об этом заявили оба президента 
после  завершения  переговоров.  Главы  государств  отметили,  что  были  обсуждены  вопросы  сотрудничества  в 
энергетической сфере,  а также ряд инвестиционных проектов.  В ходе визита между министерствами двух стран будут 
подписаны документы, что послужит углублению сотрудничества.

23 апреля. Готовность властей Армении обсуждать поправки к закону о шествиях и принять их в соответствии с 
рекомендациями  БДИПЧ/ОБСЕ и  Венецианской  комиссии  свидетельствует  о  том,  что  новое  руководство  республики 
намерено  развивать  сотрудничество  с  ОБСЕ  и  другими  европейскими  организациями.  Об  этом  заявил  руководитель 
ереванского офиса ОБСЕ, посол Сергей Капинос.

24 апреля. На экстренном заседании в Нью-Йорке члены Совета Безопасности ООН не приняли никаких решений 
по вопросу о ситуации в Грузии. Выступая по окончании заседания Совета, постоянный представитель России при ООН 
Виталий Чуркин отметил, что "только одно государство-член Совета Безопасности ООН" поддержало грузинскую сторону в 
ее заявлениях относительно самолета-разведчика, сбитого над территорией Абхазии.

24  апреля.  Великобритания,  США,  Франция  и  Германия,  входящие  наряду  с  Россией,  в  группу  друзей 
генерального  секретаря  ООН по  Грузии,  обнародовали  в  среду  коммюнике  по  ситуации  в  Грузии.  В  нем  эти  страны 
"выразили глубокую озабоченность в связи с установлением Россией официальных связей" с Абхазией и Южной Осетией. 
Документ был обнародован в штаб-квартире ООН постоянным представительством Германии при Объединенных Нациях. 
Российская делегация не была проинформирована о принятии этого документа, передает ИТАР-ТАСС.

24 апреля. Совет Федерации отложил рассмотрение вопроса о признании Южной Осетии и Абхазии. Этот вопрос 
не будет обсуждаться на пленарном заседании 25 апреля. Временная комиссия по анализу ситуации на Северном Кавказе 
также пока не будет рассматривать этот вопрос. Об этом сообщил вице-спикер палаты Александр Торшин.

24 апреля. Вашингтон очень сильно обеспокоен действиями Москвы по усилению связей с Абхазией и Южной 
Осетией. Об этом заявил помощник госсекретаря США по вопросам Европы и Евразии Дэниэл Фрид, выступая 23 апреля 
перед Конгрессом США.

24  апреля. "Признать  независимость  двух  республик  просто,  но  последствия  этого  признания  могут  быть 
плохими",  -  считает  глава  комитета  Совета  Федерации  РФ  по  делам  СНГ  Вадим  Густов.  По  его  словам,  признав 
независимость  Абхазии  и  Южной  Осетии,  Россия  лишится,  в  частности,  права  критиковать  Косово,  а  также  будет 
ограничена  в  миротворческой  деятельности  и,  в  случае  начала  военных  действий  в  Абхазии,  Россия  не  сможет 
использовать свои миротворческие силы в процессе урегулирования конфликта. "Главное не эффект - а эффективность", - 
подчеркнул сенатор.

24 апреля. Серьезную озабоченность в связи с последними событиями в зонах конфликтов на территории Грузии 
выразил в Страсбурге глава Комитета министров Совета Европы Ян Кубис, сообщает пресс-служба Совета Европы. При 
этом  Кубис  подтвердил  приверженность  сохранению  суверенитета  и  территориальной  целостности  Грузии  внутри  ее 
международно признанных границ, что было подтверждено резолюцией Совета безопасности ООН 1808 от 15 апреля 2008 
года.

24 апреля. Тбилиси предлагает Москве обменяться данными радаров для установления того, кто действительно 
сбил грузинский беспилотный самолет 20 апреля в воздушном пространстве Грузии. С таким предложением выступил в 
среду на заседании Совбеза Грузии в Тбилиси замминистра иностранных дел страны Григол Вашадзе.

24 апреля.  Министр иностранных дел  Марис Риекстиньш заявил, что Латвия пристально следит за событиями, 
развивающимися в Грузии, Абхазии и Южной Осетии. В частности, речь идет о сбитом беспилотном самолете, об этом 
сообщает  портал  DELFI.  "Сейчас  Латвия  думает,  какую  помощь  она  может  оказать  в  независимом  расследовании 
инцидента. Окончательное решение по этому вопросу будет вынесено по результатам следствия", - заявил Риекстиньш. 
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Также  глава  внешнеполитического  ведомства  Латвии  призвал  все  вовлеченные  в  конфликт  стороны  воздержаться  от 
действий, которые бы угрожали мирному разрешению этого конфликта.

24 апреля. США, Великобритания, Франция и Германия считают необходимым одобрить увеличение контингента 
Миссии  ООН по наблюдению в Грузии (UNOMIG), насчитывающей в настоящее время 130 человек. Об этом говорится в 
совместном заявлении западных держав, принятом на экстренном заседании Совета безопасности ООН в среду 23 апреля.

24  апреля. Грузия  заявила  о  начале  консультаций  со  "странами-друзьями  Грузии"  по  вопросу  пересмотра 
формата миссии  ООН в зоне грузино-абхазского конфликта,  а  также  усилению роли и статуса  посреднических усилий 
"стран-друзей Грузии". Об этом на встрече с послами 8 стран заявил президент Грузии Михаил Саакашвили.

24 апреля. В следственных изоляторах и тюрьмах Грузии находятся жители Южной Осетии, об обстоятельствах 
задержания которых и условиях их содержания нет достоверной информации. Об этом говорится в письме омбудсмена 
Южной Осетии Давида Санакоева главе миссии ОБСЕ в Грузии Терхи Хакала.

24 апреля. НАТО не будет напрямую принимать участие в миротворческомпроцессе на территории Грузии. Об 
этом 23 апреля в Тбилиси заявил представитель генсека НАТО по Южному Кавказу и Центральной Азии Роберт Симмонс, 
комментируя  инициативу  президента  Михаила  Саакашвили.  По  его  мнению  прямое  подключение  НАТО  к  процессу 
урегулирования конфликтов является нецелесообразным, "исходя из позиции России - по отношению сближения Грузии и 
НАТО. В то же время он подчеркнул, что Североатлантический альянс ставит под сомнение посредническую роль России в 
урегулировании  конфликтов  на  территории  Грузии  и  рассматривает  Россию  как  сторону  конфликтов.  Поэтому  Грузия 
должна продолжить выполнение мирного плана по урегулированию", - отметил он.

24 апреля. В ходе пленарного заседания депутаты сената (верхней палаты казахстанского парламента) приняли 
закон "О ратификации Договора между Республикой Казахстан и Азербайджанской Республикой о поддержке и содействии 
транспортировке нефти из Республики Казахстан через Каспийское море и территорию Азербайджанской Республики на 
международные  рынки  посредством  системы  Баку  -  Тбилиси  -  Джейхан  (БТД)".  Данным  проектом  предполагается 
расширение порта Курык на западе Казахстана из которого нефть, из месторождений Кашаган и Тенгиз,  в танкерах по 
Каспию будет доставляться в систему Баку - Тбилиси - Джейхан. Закон направлен на подпись президенту Казахстана.

24 апреля. Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию во главе с министром труда и социальной 
защиты Турции Фаруком Челик. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. В ходе встречи Алиев и 
Челик констатировали успешное развитие дружественных отношений между Азербайджаном и Турцией во всех областях и 
выразили свое удовлетворение развитием связей между различными государственными организациями и структурами, в 
числе которых и министерства труда и социальной защиты населения двух государств.

24  апреля.  Президент  Армении  Серж  Саркисян,  премьер-министр  Тигран  Саркисян,  председатель 
Конституционного Суда Гагик Арутюнян, министр обороны  Сейран Оганян, генеральный прокурор  Агван Овсепян, другие 
официальные  лица  возложили  венки  к  памятнику  жертвам  Геноцида  армян  1915  года  в  мемориальном  комплексе 
"Цицернакаберд".

24 апреля.  Руководство армянской оппозиции возложило венки к Мемориалу жертв Геноцида армян 1915 года. 
Шествие оппозиции началось в центре Еревана, позже к своим сторонникам присоединился и первый президент Армении 
Левон Тер-Петросян. После завершения церемонии возложения цветов протестные силы направились шествием обратно. В 
эти минуты, оппозиция спонтанно, уже без первого президента, собралась на Северном проспекте и пока не расходится. 
Полиция оцепила плотным кольцом как площадь Свободы, к которому примыкает Северный проспект, так и близлежащие 
улицы.

25 апреля. Комитеты  Совета Федерации рассматривают вопрос обращения непризнанных республик, сообщил 
глава Совфеда Сергей Миронов после пленарного заседания верхней палаты парламента. "Они готовят предложения по 
этому  вопросу",  -  сказал  Миронов.  Как  лидер  партии  "Справедливая  Россия"  Сергей  Миронов  отметил,  что  фракция 
"Справедливой России" открыла общественную приемную в Сухуми.  "Мы открыли общественную приемную фракции в 
Абхазии, потому что там проживает большое количество граждан РФ и они должны иметь право обращаться к депутатам, в 
данном случае к фракции "Справедливой России", - заявил Миронов.

25 апреля.  Абхазия разочарована результатами заседания Совета Безопасности  ООН. В распространенном 25 
апреля  заявлении  МИД  Абхазии,  отмечается,  что  грубые  нарушения  Грузией  соглашений  о  прекращении  огня  и 
разъединении сил, а также подтасовка фактов и военные провокации не получили адекватной оценки со стороны ООН, 
Группы Друзей Генерального Секретаря ООН и международного сообщества.

25 апреля. Специальный представитель Генерального секретаря НАТО на Южном Кавказе и в Центральной Азии 
Роберт  Симмонс заявил  в  Тбилиси,  что,  несмотря  на  провокации  России,  Грузия  должна  урегулировать  конфликты  в 
Абхазии и Южной Осетии мирным путем и что Североатлантический альянс окажет ей в этом поддержку

25 апреля. В случае перехода грузино-абхазского или грузино-осетинского конфликтов в военную стадию, Россия 
окажет  помощь непризнанным государствам военными  методами.  Об этом заявил 25  апреля  на  пресс-конференции в 
Москве посол по особым поручения МИД РФ Валерий Кеняйкин.

25 апреля. Латвия направит в Грузию своего эксперта для участия в рабочей группе по расследованию инцидента 
с уничтожением грузинского беспилотного разведывательного самолета. Об этом сообщили в пресс-службе Министерства 
обороны Латвии. По сообщению пресс-службы, после уничтожения грузинского самолета, сбитого над Абхазией, грузинская 
сторона попросила помощи у Латвии в расследовании инцидента. В рабочей группе от Латвии будет участвовать сержант 
Центра  воздушных  операций  Национальных  вооруженных  сил  Каспар  Слока.  В  министерстве  обороны  отметили,  что 
Латвия ранее уже оказывала Грузии по ее просьбе аналогичную помощь.

25 апреля.  Министр иностранных дел РФ  Сергей Лавров заявил, что не видит кризиса в российско-грузинских 
отношениях.  "Я не вижу кризиса в российско-грузинских отношениях.  Мы явно наблюдаем кризис в отношениях между 
руководством Грузии и Абхазии и Южной Осетии. То, что грузинское руководство не может наладить положительный диалог 
с Абхазией и Южной Осетией, и вместо этого заявляет, что вступит в НАТО, и все проблемы решатся, серьезно нагнетает 
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обстановку", - заявил  Сергей Лавров на пресс-конференции в Москве по окончании встречи со своим финским коллегой 
Александром Стуббом.

25 апреля.  Лидер Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили на пресс-конференции заявил, что продав 
ряд  объектов  водоснабжения  в  Грузии  швейцарской  компании  "Multiplex  Energy  Limited",  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили в действительности "продал воду собственной мафии". Как заявил Нателашвили, если нынешнее руководство 
останется  во  главе  страны,  то  к  2009  году  тариф  на  воду  значительно  подорожает,  что,  по  его  словам  -  абсолютно 
неприемлемо. Он выразил и категорический протест против начинающегося в Грузии монтажа коллективных счетчиков на 
воду. 

25 апреля. Министр иностранных дел Германии Франк Вальтер Штейнмейер на пресс-конференции по окончании 
встречи со специальным представителем президента Грузии  Давидом Бакрадзе призвал Россию прекратить провокации 
против  Грузии  и  обнадежил  Грузию  в  отношении  ее  интеграции  в  НАТО.  "Мы  встревожены  в  связи  с  обострением 
отношений между Россией и Грузией. Упразднение санкций в отношении сепаратистских регионов не означает признания 
независимости  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Но  этот  шаг  России  осложнит  урегулирование  конфликтов.  Мы  признаем 
территориальную целостность Грузии.  И,  как  представитель правительства Германии,  заявляю,  что со стороны России 
должны прекратиться всякие провокации", - заявил Франк Вальтер Штейнмейер.

25  апреля.  Азербайджан  положительно  относится  к  желанию  Эстонии  стать  соучастником  энергопроектов, 
разрабатываемых  в  Азербайджане  для  доставки  энергоресурсов  в  европейские  страны.  Об  этом  заявил  министр 
иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров, находящийся в Таллине с однодневным официальным визитом. На 
пресс-конференции  глава  МИД  Азербайджана отметил,  что  на  Энергетическом  саммите  в  Киеве  в  мае  будут 
рассматриваться самые разные варианты доставки энергоресурсов Азербайджана через Черное море в регион Балтийского 
моря.

25 апреля. Президент Армении Серж Саркисян освободил от должности заместителя министра обороны по линии 
тыла генерала-лейтенанта Гургена Мелконяна. Об этом сообщили в пресс-службе президентской администрации. Отметим, 
что ранее уже бывший президент Роберт Кочарян сместил с должности заместителя министра обороны Манвела Григоряна.

25 апреля. Резолюция  ПАСЕ может стать базой для начала переговоров между властями и оппозицией, как в 
парламенте, так и вне его стен. Об этом 25 апреля на пресс-конференции заявил секретарь парламентской фракции партии 
"Процветающая Армения" Арам Сафарян.

25  апреля.  Президент  Армении  Серж  Саркисян подписал  указ  о  создании  рабочей  группы,  которая  будет 
координировать осуществление предложений, включенных в резолюцию Парламентской Ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) 
"О состоянии демократических институтов в Армении".

25  апреля. В  Ереване  состоялось  пятое  заседание  Межгосударственной  комиссии  по  военно-экономическому 
сотрудничеству  ОДКБ.  Как  сообщил журналистам по  итогам заседания  председатель  МКВЭС  Иван Матеров,  в  рамках 
работы  Комиссии  было  подготовлено  соглашение  по  сохранению  специализаций  предприятий  военно-промышленного 
комплекса,  которое  будет  направлено  в  Секретариат  ОДКБ,  а  после  -  странам  Организации  для  прохождения 
внутриполитических процедур.

25  апреля. Армянские  предприятия,  переданные  России  в  рамках  соглашения  имущество  за  долги,  будут 
задействованы  при  реализации  соглашений  военно-экономического  сотрудничества  в  рамках  Межгосударственной 
комиссии по военно-экономическому сотрудничеству (МКВЭС)  ОДКБ. Об этом на пресс-конференции в Ереване сообщил 
председатель комиссии Иван Матеров.

26 апреля. Министерство иностранных дел Грузии распространило заявление, в котором подчеркивается, что на 
фоне  последних  событий  Россия  потеряла  всякие  права  считаться  государством,  содействующим  в  урегулировании 
конфликтов на территории Грузии.

26  апреля. Премьер-министр  Турции  Реджеп  Таип  Эрдоган поздравил  своего  армянского  коллегу  Тиграна 
Саркисяна с назначением на эту должность.

27  апреля. Иранская  сторона  потребовала  от  Азербайджана  скорейшим  образом  пропустить  оборудование, 
предназначенное  для  АЭС  "Бушер".  Как  заявил  27  апреля  официальный  представитель  МИД  Ирана  Мохаммад  Али 
Хоссейни, это оборудование направляется в нашу страну из России в соответствии с международными нормами, поэтому 
не должно быть никаких запретов.

28  апреля. Министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергеи  Шамба подтвердил  готовность  Абхазии  подписать  с 
Россией военное соглашение. Глава МИД уточнил, что "речь идет о защите Абхазии от агрессии со стороны Грузии". По 
словам Шамбы, при таком раскладе будет официальное разрешение присутствия российских военных баз и "голубых касок" 
на территории Абхазии, причем это касается не только гудаутской базы, но и других новых баз. "Не секрет, что Грузия 
продолжает наращивать военную силу. Она максимально вооружилась, и все делается для одной цели: Грузия готовится 
войне",  -  отметил Шамба,  добавив при этом,  что "мы не будем сидеть сложа руки".  В эти минуты президент Абхазии 
проводит рабочее совещание с силовиками. На встрече обсуждаются вопросы внутренней и внешней политики страны.

28 апреля. Грузия потребует рассмотрения инцидента со сбитым 20 апреля в воздушном пространстве Абхазии 
грузинским  беспилотным  самолетом-разведчиком  в  так  называемом  "бухарестском  формате"  ОБСЕ.  Об  этом  заявил 
государственный министр Грузии по вопросам реинтеграции Темур Иакобашвили после встречи в Тбилиси со специальным 
представителем действующего председателя ОБСЕ Хейки Талвитие.

28  апреля. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  реинтеграции  Темур  Иакобашвили,  комментируя 
сделанное председателем Совета Федерации России Сергеем Мироновым заявление по Абхазии, поблагодарил Россию за 
откровенность. "С ними сейчас такой классический случай, когда все, что будет ими сказано, будет использовано против 
них. Большое спасибо им за то, что они уже не говорят о мифических северных кавказцах, казаках и т.д., которые якобы 
будут защищать Абхазию, а прямо говорят, что это, мол, будут наши самолеты, наши военные с соответствующими знаками 
отличия, танками и т.д.", - заявил Темур Иакобашвили. 
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28  апреля. Заместитель  министра  иностранных  дел  Грузии  Григол  Вашадзе заявил  28  апреля  о  том,  что 
грузинская сторона требует от  ОБСЕ международного инспектирования гудаутской базы (зона конфликта в Абхазии), где 
располагается  российская  авиация,  ее  закрытия,  передачи  Грузии  и  уничтожения  там  взлетно-посадочной  полосы, 
передает информационное агентство "Кавказ-пресс". "Российская сторона не раз говорила о том, что база в Гудаутах в 
соответствии  со  Стамбульскими  соглашениями  от  1999  года  была  закрыта,  но  мы  не  верили  в  это,  и  нашу  правоту 
подтвердил факт 20 апреля, когда российский МиГ-29 взлетел из Гудаута и, сбив грузинский беспилотный летательный 
аппарат, скрылся в России", - заявил Григол Вашадзе.

28 апреля. В Азербайджан с однодневным визитом прибыл председатель Комитета министров Совета Европы, 
министр иностранных дел Словакии Ян Кубиш. Как сообщили АПА в представительстве СЕ в Азербайджане, в ходе визита 
планируются встречи Яна Кубиша с главой МИД Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым, премьер-министром  Артуром 
Расизаде,  председателем  парламента  страны  Октаем  Асадовым.  Главу  Комитета  министров  СЕ  примет  президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. 

28 апреля. Президент Азербайджана  Ильхам Алиев принял делегацию во главе с министром иностранных дел 
Словакии,  председателем  Комитета  министров  Совета  Европы  Яном  Кубишем.  Алиев  отметил  наличие  новых 
возможностей  для  активного  сотрудничества  Азербайджана  и  Словакии  в  политической  и  экономической  сферах.  Он 
подчеркнул  значение  визита  Кубиша  в  Баку  с  точки  зрения  проведения  обмена  мнениями  вокруг  вопросов  развития 
двусторонних  отношений,  сотрудничества  Азербайджана  в  рамках  международных  организаций  и  его  интеграции  в 
европейские структуры. Глава государства отметил, что визит министра иностранных дел Словакии станет важным шагом в 
деле дальнейшего укрепления двусторонних связей.

28  апреля. Официальный  Баку  призывает  Иран  воздержаться  от  резких  заявлений,  противоречащих 
дипломатическим  нормам.  Об  этом  сообщил  журналистам на  пресс-конференции  пресс-секретарь  МИД  Азербайджана 
Хазар Ибрагим. Он отметил, что последнее требование официального Тегерана противоречит ирано - азербайджанским 
отношениям, в том числе дипломатическим и этическим нормам. По его словам, Азербайджан принимает решения только в 
рамках внутреннего законодательства и международных норм права.

28 апреля. Иран не предъявлял Азербайджану никакой ноты. Об этом заявил Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Азербайджана в Иране Аббасали Гасанов, комментируя вызов в МИД Ирана.

28 апреля. В процессе урегулирования нагорно-карабахского конфликта должна быть учтена территориальная 
целостность Азербайджана. Об этом в ходе пресс-конференции, посвященной итогам его встречи с министром иностранных 
дел  Азербайджана  Эльмаром  Мамедъяровым заявил  председатель  Комитета  Министров  Совета  Европы,  министр 
иностранных дел Словакии  Ян Кубиш, находящийся в Баку с однодневным визитом. Высокопоставленный чиновник СЕ 
сказал,  что  Словакия выступает  за  защиту  суверенитета  и  территориальной  целостности  государств.  В  свою очередь 
министр иностранных дел Эльмар Мамедъяров сообщил,  что на встрече,  наряду с  урегулированием конфликта вокруг 
Нагорного Карабаха, были обсуждены вопросы демократических реформ, подготовки к президентским выборам, свободы 
слова и собраний. Стороны рассмотрели перспективы сотрудничества Азербайджана и Словакии, проблемы обеспечения 
энергетической безопасности.

28  апреля. Оппозиция  Армении  намерена  обратиться  в  Европейский  суд  с  целью  обжалования  действий 
государственных  органов  власти  в  ходе  президентских  выборов  19  февраля.  Решение  принято  на  заседании "Центра 
всенародного движения",  объединяющего политические течения,  поддержавшие на президентских выборах 19 февраля 
кандидатуру первого президента Армении Левона Тер-Петросяна. Создана экспертная рабочая группа для подготовки иска, 
в состав которой войдут армянские и зарубежные юристы.

28 апреля. Парламент Армении отказался включить в повестку законопроект "О признании Нагорно-Карабахской 
Республики",  представленный  лидером  оппозиционной  партии  "Наследие"  Раффи  Ованнисяном.  Против  включения 
законопроекта в повестку парламента проголосовали 64 депутата, за - 15 депутатов. 

29 апреля. Председатель комитета Совета Федерации по делам СНГ Вадим Густов считает, что Россия не имеет 
права заключать военный договор с Абхазией. "Каждый из нас чего-то хочет и не все может",  -  так прокомментировал 
Густов заявление министра иностранных дел Абхазии Сергея Шамбы о желании заключить военный договор с российской 
стороной.

29 апреля. Грузия готовит плацдарм для начала военной операции против Абхазии. Об этом говорится в справке 
Департамента информации и печати МИД РФ "Некоторые факты к характеристике политики Тбилиси".

29  апреля. В  случае  вывода  из  зону  грузино-абхазского  конфликта  российских  миротворцев  их  место 
незамедлительно займут вооруженные силы Абхазии. Об этом заявил президент Абхазии  Сергей Багапш, комментируя 
требование  грузинских  властей  очистить  зону  грузино-абхазского  конфликта  "голубые  каски"  СНГ  и  заменить  их 
контингентом НАТО. По словам абхазского лидера, Абхазия не допустит на свою территорию войска НАТО. "Действовать 
эффективно  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта,  в  том  числе  и  стабилизировать  ситуацию,  могут  исключительно 
российские миротворцы", - резюмировал Сергей Багапш.

29 апреля. В процессе выдачи национальных паспортов гражданина Абхазии зафиксирован ряд нарушений, что 
может всерьез сказаться на вопросах безопасности страны. Об этом заявил вице-президент Абхазии Рауль Хаджимба. На 
сегодняшний день, по словам вице-президента, выдано 93 тысячи паспортов гражданина Абхазии.

29  апреля. В  последнее  время  активизировались  провокационные  действия  грузинских  силовых  структур  в 
отношении российских миротворцев, выполняющих задачи по поддержанию мира в зонах грузино-абхазского и грузино-
осетинского конфликтов, говорится в заявлении  Министерства обороны РФ. Минобороны обвиняет грузинскую сторону в 
невыполнении требований Московского соглашения "О прекращении огня и разъединении сил", подписанного 14 мая 1994г., 
игнорировании  рекомендаций  Совета  безопасности  ООН,  нарушении  ранее  достигнутых  договоренностей  о 
демилитаризованной  зоне  в  верхней  части  Кодорского  ущелья,  значительном  увеличении  численности  группировки  в 
ущелье в середине апреля этого года.
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29 апреля.  Вопрос о пропуске груза для иранской АЭС "Бушер", задержанного 29 марта на таможне в Астаре на 
азербайджано-иранской границе,  должны урегулировать правительства  Азербайджана и  России.  Об этом заявил глава 
пресс-службы  Госдепартамента  США  Шон  Маккормак.  "Двум  странам  нужно  урегулировать  возникшую  ситуацию  в 
соответствии с обязательствами, возлагаемыми на всех резолюцией Совета Безопасности ООН, в частности, призванной 
не допустить транзитной перевозки материалов, которые потенциально могут быть использованы в противоправных целях", 
- отметил Маккормак. При этом он подчеркнул, что у США нет оснований подозревать, что задержанный азербайджанскими 
властями груз транспортируется в нарушение резолюции СБ ООН.

29 апреля. "Азербайджанская сторона убедила нас, что вопрос в связи с задержкой на границе российского груза, 
предназначенного для строительства Бушерской АЭС, будет разрешена в ближайшее время". Об этом заявил посол Ирана 
в Азербайджане Насир Хамиди Заре.

ГУАМ ставит на автономии
17.04.2008 «Независимая Газета»

Сохбет Мамедов, Марина Перевозкина 
Представители внешнеполитических ведомств стран ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия) обсудили в 

Баку  пути  урегулирования  конфликтов  на  территории  СНГ.  Наиболее  приемлемым  для  сторон  решением  признано 
наделение самопровозглашенных республик статусом автономии с широкими полномочиями. Участники встречи упрекнули 
Россию в проведении «политики двойных стандартов» в отношении сторон конфликтов. Предметом бурных дискуссий на 
этом международном мероприятии стала публикация в «НГ» «Москва ответит НАТО Абхазией» (см. номер от 14.04.08). 

Существуют  ли  общие  рецепты  решения  застарелых  этнополитических  конфликтов  на  территории  бывшего 
СССР? Обсуждению этого вопроса была посвящена двухдневная международная конференция «Принципиальные основы 
урегулирования конфликтов на территориях государств ГУАМ», которая вчера завершилась в Баку. ГУАМ не в первый раз 
выступает с миротворческими инициативами. Однако наблюдатели полагают, что на этот раз повестка дня организации, 
задуманной  в  свое  время  как  альтернатива  СНГ,  выбрана  не  случайно:  она  связана  с  явной  активизацией  Москвы в 
конфликтных регионах. 

Напомним, что в Организацию за демократию и экономическое развитие – ГУАМ – входят сейчас Грузия, Украина, 
Азербайджан  и  Молдавия.  Из  них  три  государства  –  Молдавия,  Азербайджан  и  Грузия  –  имеют  проблемы  с  так 
называемыми  «сепаратистскими»  регионами:  Приднестровьем,  Карабахом,  Абхазией  и  Южной  Осетией.  Так  что  тема 
урегулирования конфликтов для этих стран очень актуальна. Что же касается Украины,  то у нее нет  сейчас подобных 
проблем. Однако архитекторы ГУАМ отводят этой стране роль альтернативного Москве «центра влияния» и «модератора» 
постсоветского пространства. 

Тон на конференции задал министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров. Напомнив, что в рамках 
международных организаций, в том числе ГУАМ, неоднократно проводились обсуждения по урегулированию конфликтов, он 
заметил:  «Общий  вывод  этих  обсуждений  состоял  в  том,  что  территориальная  целостность  Азербайджана,  Грузии  и 
Молдавии  должна  быть  обеспечена.  Официальный  Баку  убежден  в  том,  что  такой  подход  приведет  к  скорейшему 
урегулированию  конфликтов».  Подчеркнув,  что  мирное  урегулирование  конфликтов  не  имеет  альтернативы,  министр 
сказал:  «При  этом  должно  быть  обеспечено  применение  международных  принципов.  А  подход  к  урегулированию 
конфликтов с позиции «двойных стандартов» порождает недоверие». 

Большой  резонанс  у  участников  конференции  вызвала  статья  в  «НГ»,  в  которой  сообщалось  о  возможности 
открытия  в  Абхазии  и  Южной  Осетии  представительств  российских  министерств  и  ведомств.  Заместитель  министра 
иностранных дел Грузии по реинтеграции Дмитрий Мандчавидзе заявил: «Какие бы ни готовились указы, это нелегально и 
антигосударственно. Такой указ противоречит международному праву. И страна, которая примет это решение, а в данном 
случае этой страной является Россия, получит соответствующий ответ. Я не буду комментировать газетную статью, но хочу 
при этом подчеркнуть, что если будут такие решения, то будут и адекватные ответы». Вчера стало известно, что Россия 
такие меры приняла. 

В этой связи заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров заметил «НГ»: «Решение об 
открытии российских миссий в Абхазии и Южной Осетии – очень серьезный шаг, руководство страны пошло даже дальше 
рекомендаций Госдумы. Страны ГУАМ обеспокоены этой ситуацией. Они чувствуют, что теряют отколовшиеся регионы». 

Так что попытка именно сейчас выработать консолидированную позицию по данным вопросам вполне объяснима. 
Вопрос в том, в какие практические решения это может вылиться? «Например, для участия в операциях по поддержанию 
мира в зонах конфликтов необходимо согласие всех сторон, – говорит Александров. – Ни Карабах, ни Абхазия никогда не 
согласятся на то, чтобы там присутствовали войска ГУАМ в качестве миротворцев. Говорить о возможности применения 
военной  силы  не  приходится  –  военные  потенциалы  стран  ГУАМ  ничтожны.  Скорее  всего  эта  конференция  –  чисто 
пропагандистская акция, которая не будет иметь никаких практических последствий». 

Что же касается роли России в урегулировании данных конфликтов, общее мнение по этому вопросу высказал 
генсек  ГУАМ  Валерий  Чечелашвили.  Он  отметил,  что  «Россия  является  активным  игроком  в  процессе  разрешения 
территориальных конфликтов в ГУАМ, их разрешение входит в сферу ее интересов, так как очаги сепаратизма есть и в 
самой  Российской  Федерации».  Участие  России  в  урегулировании  конфликтов  –  приднестровского,  югоосетинского, 
абхазского  и  нагорнокарабахского  –  их  общая  составляющая.  Участники  мероприятия  сошлись  в  том,  что  примирить 
конфликтующие  стороны  способен  приемлемый  для  сторон  статус  непризнанных  республик.  Таковой,  по  мнению 
представителей ГУАМ, может стать автономия. 

«Перспективы урегулирования приднестровского  конфликта  пока  не  ясны,  а  снятие  экономической  блокады с 
Абхазии  –  шаг скорее формальный,  предпринятый как  предупредительный сигнал для НАТО,  –  сказал «НГ» директор 
Института стратегических оценок и анализа Вагиф Гусейнов. – Но очевидно оживление российской политики в конфликтных 
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регионах». Добавим, это пробудило опасения Тбилиси, Кишинева и Баку, что конфликты будут решены не так, как им бы 
хотелось. Видимо, это и подвигло ГУАМ, который еще называют «альтернативным СНГ», искать Москве свою альтернативу. 

Баку

Россия гнёт свою линию
17.04.08 NewTimes.ru

Сегодня  президент  России  Владимир  Путин  поручил  правительству  России  разработать  меры  по 
оказанию  предметной  помощи  населению  Абхазии  и  Южной  Осетии  и  с  этой  целью  взаимодействовать  с 
фактическими  органами  власти  самопровозглашённых  республик.  Это  решение  сегодня  обсуждает  Совет 
безопасности Грузии. Эксперты предложили NewTimes.ru свои сценарии дальнейшего развития событий. 

Поручения президента  появились  в  рамках  принятых 23 марта  рекомендации Государственной  Думы России, 
которая советовала исполнительным органам власти начать процедуру поэтапного признания независимости Абхазии и 
Южной Осетии. Поскольку федеральным органам власти предписано сотрудничать Сухуми и Цхинвали до официального 
признания, можно считать, что Москва пошла по «тайваньскому варианту», отметил в интервью NewTimes.ru заведующий 
отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. По его мнению, Россия пойдёт на формальное признание 
независимости этих регионов только в двух случаях. Во-первых, это может произойти, если Грузия нападёт на Абхазию или 
Южную Осетию. Во-вторых, если в декабре Тбилиси получит приглашение вступить в НАТО.

Михаил  Александров  не  знает,  зачем  Совет  Федерации  назначил  рассмотрение  обращений  парламентов 
отделяющихся республик на 25 апреля, уже после принятых Думой рекомендаций и данных Путиным поручений. Возможно, 
предположил  собеседник  NewTimes.ru,  верхняя  палата  парламента  «в  пику»  нижней  попробует  «размыть  инициативы 
Думы». На взгляд Александрова, признание Абхазии и Южной Осетии не грозит целостности самой России. «Сепаратизм в 
стране зависит только от внутренней политики», - подчеркнул эксперт.

Противоположной  точки  зрения  придерживается  бывший  госминистр  Грузии  по  урегулированию  конфликтов 
Георгий Хаиндрава. В интервью NewTimes.ru он заявил, что сегодняшнее поручение Путина ничего не меняет в реальности, 
так как де-факто российские чиновники давно в обход Тбилиси сотрудничают с представителями Абхазии и Южной Осетии. 
Однако все эти шаги России по признанию республик Г. Хаиндрава назвал «очень серьёзной ошибкой». На его взгляд, 
нельзя одновременно поддерживать целостность Сербии и выступать за раскол Грузии. Это чревато для России, считает 
собеседник NewTimes.ru.  «Главная проблема в данном вопросе, это будущее России, будущее регионов, тех огромных 
образований,  у  которых  аппетиты  не  меньше,  чем  у  Цхинвали  или  Сухуми,  а  прав,  которые  они  могут  предъявить 
российскому руководству даже побольше», - заявил Георгий Хаиндрава. Экс-министр отметил, что от Совета безопасности 
Грузии не стоит ждать действенных решений.

Саакашвили сам подталкивает Россию к признанию 
независимости Абхазии и Южной Осетии - Александров

18.04.2008 КРЕМЛЬ.орг
Интервью с Михаилом Александровым, руководителем отдела Закавказья Института стран СНГ.
Какая предметная помощь со стороны РФ возможна гражданам Южной Осетии и Абхазии? 
Как  известно,  буквально  два  дня назад было сообщение  о  том,  что  существует  Указ  Президента  о  развитии 

отношений с Абхазией и Южной Осетией. Указ уже подписан, но, видимо, его пока не хотят обнародовать по каким-то 
причинам полностью. В этом указе содержится много важных положений, фактически он вбирает в себя все рекомендации 
Государственной Думы, которые были приняты на недавних слушаниях по непризнанным государствам, в ряде вопросов 
даже  идет  дальше.  Из  того,  что  известно  официально,  из  заявлений  МИД,  можно  говорить  о  том,  что  будет 
реализовываться так называемый тайваньский вариант, то есть вся полнота экономических, политических и других связей, 
за исключением формального признания независимости Абхазии и Южной Осетии. И то только до тех пор, пока Грузия 
сохраняет нейтральный статус и не находится на пороге вступления в НАТО. То есть, если в декабре, как НАТО обещало, 
Грузии будет предложен План действий по членству в НАТО, я не исключаю, что сразу же последует решение о признании 
независимости Абхазии и Южной Осетии. 

Почему многие представители ЕС и Саакашвили заговорили об аннексии? Это возможное последствие поручений 
Владимира Путина или скорее призрак каких-то неоимперских амбиций России, особенно после прецедента Косово?

Саакашвили  настолько  неумный  человек,  что  в  результате  доиграется.  Потому  что  если  он  обвиняет  нас  в 
аннексии, нам не остается ничего другого, как признать независимость Абхазии и Южной Осетии и таким образом закрыть 
вопрос.  Нельзя  ведь  аннексировать  независимые  государства,  которые  мы  признали.  Саакашвили  сам  подталкивает 
Россию к признанию независимости Абхазии и Южной Осетии. Так что лучше бы он помалкивал на этот счет.

А представители ЕС просто подхватили слова Саакашвили? 
Да. Сейчас нам надо заявить, что, поскольку нас обвиняют в аннексии, мы признаем независимость Южной Осетии 

и Абхазии,  если эти обвинения не прекратятся.  Пусть они на это отреагируют. Нельзя же аннексировать независимые 
государства. Значит, нам ничего другого не остается, если они эту ерунду не прекратят. Мы пока идем навстречу Грузии, 
даем  ей  последний  шанс  исправить  ситуацию,  отказаться  от  вступления  в  НАТО,  занять  позицию  нейтралитета. 
Саакашвили этого не понял и думал, что Россия блефует, испугается окриков со стороны Запада. Но сейчас соотношение в 
мире резко изменилось. В военном плане между Россией и Западом сохраняется стратегический паритет, меры военного 
давления на нас не сработают, в экономическом плане Запад находится на грани глубочайшего экономического кризиса. 
Они сейчас от нас больше зависят, чем мы от них. Нам стоит только уменьшить поставки энергоносителей, цена нефти 
поднимется до 150-200 долларов за баррель, и их экономика рухнет. Поэтому сейчас они не могут ничего нам диктовать 
экономически, у них не остается никаких рычагов влияния. Поэтому достаточно глупо в этой ситуации рассчитывать на то, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

176



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

что Россия этих окриков испугается. И Саакашвили делает ставку на заведомо проигрышную карту, он не понимает, что 
ситуация в мире изменилась. Ему надо понять, что ему дан последний шанс, и изменить политику Грузии. 

Закавказский "проспект"
22.04.2008 Накануне.ru

Денис Колчин
20 лет  назад советские внутренние войска были введены в Нагорный Карабах,  где к тому времени армяне и 

азербайджанцы уже начали пускать друг другу кровь. Это было первое крупное применение советских вооруженных сил в 
Закавказье  после  1920-х  годов.  А  Карабах  открыл счет  больших войн на  территории СССР позднего  периода.  С того 
времени  многое  изменилось,  и  России  приходится  разбираться  с  новым  южным  "ребусом".  Кстати,  недавно  в  Баку 
предложили карабахцам взять пример с Татарстана и Башкирии. То есть, войти в состав Азербайджана на правах  "высокой 
автономии".  Однако, вряд ли в Ереване и Степанакерте согласятся с подобным предложением. В нем нет смысла при 
наличии фактической независимости НКР. О том, почему в Закавказье все произошло именно так, а не иначе, что ждет 
Грузию  и  возникнут  ли  у  Азербайджана  проблемы  с  талышами  и  лезгинами  в  интервью  Накануне.RU рассказал 
заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров. 

Вопрос: Скажите, оправданными ли оказались присутствие и потери в то время нашей армии и внутренних войск 
в этих "горячих точках"? 

Михаил Александров: Потери неизбежны, когда проводятся силовые акции. Цена, которую приходится платить за 
стабильность. Надо выбирать – либо ты уходишь из региона, либо пытаешься урегулировать ситуацию, и здесь без потерь 
не  обойтись.  Тогда  ввод войск  был правильным решением.  Положение  стабилизировали.  Другое  дело,  что не  велось 
нормального  диалога,  например,  с  карабахцами,  их  точка  зрения  игнорировалась  в  интересах  азербайджанского 
руководства. И ошибка была в этом, а не в приходе ВВ. В Южную Осетию войска сперва ввели, а потом вывели. Началась 
война. Нужно было сохранить военное присутствие.

Вопрос: Сейчас в Закавказье мы имеем типичную постимперскую ситуацию, когда регион еще не имеет четкой 
конфигурации?

Михаил Александров:  Дело не в распаде империи, а в том, что, например, карабахский конфликт существует 
долго, уходит в глубь веков. Просто при советской власти он обострился. Что касается Абхазии и Южной Осетии, осетины 
никогда формально не признавали власти грузинских князей. Абхазы были независимым княжеством под протекторатом 
Турции до того, как присоединились к России. Так что особых оснований входить в состав Грузии у них нет. При советской 
власти их к ней присоединили. Они были недовольны и при первой возможности успешно отделились. 

Вопрос:  От  каких  факторов  зависит  окончательное  формирование  региона?  Сводится  ли  здесь  все  к 
противостоянию Россия и Америки, и ситуации с "непризнанными"? 

Михаил Александров: Противостояние России и Америке в Закавказье - фактор временный и краткосрочный в 
исторической перспективе. Оно возникло недавно, даже не в 90-е годы, а с приходом к власти Буша, когда Америка начала 
новую  волну  экспансии  на  постсоветское  пространство,  взяла  на  вооружение  стратегию  окружения  России  поясом 
недружественных государств. Россия была вынуждена отвечать. По мере ослабления США, а мы сейчас видим, что там 
серьезный экономический кризис, им придется уходить из Евразии – прежде всего из Афганистана, Ирака. У них обострятся 
внутренние проблемы, не станет возможностей удерживать систему союзов и военных баз за рубежом, в местах, которые 
не являются критическими для американской безопасности.  Поэтому,  скорее всего, Закавказье предоставят само себе. 
Восстановится баланс региональных сил. Традиционно Россия, Турция и Иран станут определять политику. В этих условиях 
Грузия  будет  главным ответчиком за  все  события,  которые произошли в  последнее  время.  Абхазия  и  Южная Осетия 
окончательно получат независимость, Аджария, Джавахетия, азербаджанонаселенный Марнеульский район выйдут из-под 
контроля Тбилиси. Скорее всего, Грузия разделится на несколько территорий – Мингрелию, Гурию и Восточную Грузию. 
Превратится в конфедерацию.  За счет этого может быть решен и нагорно-карабахский вопрос, поскольку Азербайджан 
имеет  шансы  получить  компенсацию  в  виде  Марнеульского  района,  взамен  НКР.  Такой  план  представляется  более 
реалистичным после ухода Запада из региона. 

Вопрос: Какова сегодня степень привязанности Закавказья к тому, что происходит в Турции, вокруг Ирана, на 
Северном Кавказе? 

Михаил  Александров:  Турция  имеет  в  Закавказье  свои  интересы.  Она  внимательно  следит  за  политикой 
Армении, поддерживает Азербайджан по НКР. Иран обеспокоен позицией Азербайджана по сотрудничеству с Западом, 
попытками Запада разыграть карту Южного Азербайджана, который входит в состав Ирана. Южная Осетия, Абхазия тесно 
связаны с Северным Кавказом, также, как и лезгины с Дагестаном. Чеченцы частично живут в Грузии. По Каспию есть 
противоречия между Россией и Азербайджаном. Получается что здесь все сильно переплетено. 

Вопрос: Как в регионе проявляется исламский фактор?
Михаил  Александров:  Исламский  фактор  в  Закавказье  мало  заметен.  Он  больше  присутствует  у  нас,  на 

Северном Кавказе - в Дагестане, в Кабардино-Балкарии, в Карачаево-Черкесии. В Азербайджане идет активная борьба с 
радикальным исламом. Грузия и Армения – православные страны. 

Вопрос: Может ли в будущем возникнуть вопрос разделенных лезгин и талышей в Азербайджане?
Михаил  Александров:  Это  будет  зависеть  от  поведения  Азербайджана.  Если  Баку  будет  проводить 

сбалансированную политику, учитывая интересы соседей – России и Ирана, то, я думаю, проблема не возникнет. И во 
внутренней политике Баку надо учитывать интересы лезгин и талышей. Дать им возможность посещать школы на родном 
языке, использовать его в печатных СМИ, в региональном ТВ, не допускать попыток тотальной ассимиляции. 

Вопрос: Как бы Вы могли охарактеризовать политику Москвы в регионе с 90-х до наших дней? 
Михаил Александров:  Можно выделить три этапа.  Первый – попытки сохранить СССР любой ценой.  Ставка 

делалась на союзные республики против автономий, с другой стороны – использование автономий, чтобы сдержать выход 
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союзных республик из состава СССР. С 1990-го по конец 1991-го. Второй этап – попытки Ельцина консолидировать СНГ. 
Для этого он шел на значительные уступки бывшим союзным республикам частично за счет отделившихся автономий – 
блокада Абхазии,  уступки по выводу войск из  Приднестровья,  политика экономических дотаций членам СНГ,  торговые 
преференции, безвизовый режим, возможность свободно вести бизнес в России. С приходом Путина эта политика стала 
приобретать более прагматичный характер.  Не было желания спасать СНГ.  Россия стала использовать экономические 
рычаги влияния, наметился более реалистичный подход к "непризнанным", перестали предоставляться преференции либо 
их существенно урезали. 

Вопрос: О какой степени влияния России на закавказские дела сегодня уместно говорить? 
Михаил Александров: Россия сохраняет рычаги влияния. К сожалению, не все они эффективно использовались в 

прошлые годы из-за внутренней робости российского руководства или нежелания ссориться с Западом. Присутствовала 
линия  на  интеграцию  в  западные  экономические,  политические  структуры.  Она  провалилась.  Начинается  пересмотр 
политики.  Уже  сейчас  в  отношении  "непризнанных"  проводится  более  реалистичная  политика.  Она  приобретает 
осмысленный здравый оттенок, хотя еще не до конца, в потенциале. Но движение идет в правильном направлении. 

М.Александров: «Стратегия Саакашвили потерпела полный крах»
18.04.2008 КМ.ru

Как известно, президент Путин дал поручение правительству установить самые тесные отношения с Абхазией и 
Южной  Осетией.  Как  следует  из  заявления  МИД  РФ,  эти  отношения  будут  иметь  всеобъемлющий  характер.  Они 
предполагают экономические, гуманитарные, культурные, информационные и прочие контакты. В указе Владимира Путина 
есть  еще  целый  ряд  важных  элементов,  которые,  в  частности,  включают  в  себя  открытие  российских  миссий  в  этих 
непризнанных республиках. Я бы сказал, что речь идет о реализации «тайваньского варианта» - Россия будет иметь весь 
спектр  политических,  экономических  и  прочих  связей  с  Абхазией  и  Южной  Осетией,  за  исключением их  формального 
признания. 

Подобного формата отношений с непризнанным Китаем Тайванем придерживаются США и страны Евросоюза. 
Напомню,  у  ЕС даже есть  торговое  представительство,  где  работают  дипломаты.  На  этом фоне  заявления  западных 
представителей, которые осуждают действия России, выглядят цинично и смехотворно. То есть эти страны поддерживают 
нормальные отношения с Тайванем, имеют там свои торговые миссии, поставляют оружие, игнорируя позицию Китая в этом 
вопросе. Но тем не менее нагло отказывают России в праве развивать свои отношения с Южной Осетией и Абхазией. Хотя, 
в  отличие  от  Тайваня,  там проживают  наши граждане  и  соотечественники.  Еще более  цинично  и  смехотворно  звучат 
заявления  западных  представителей  после  того,  как  они  фактически  расчленили  независимое  суверенное  сербское 
государство,  которое  было  признано  международным  сообществом.  И  отторгли  от  нее  Косово  -  часть  ее  исконной 
территории. А сейчас США и страны ЕС пытаются встать в позу защитников международного права. 

Все  это  выглядит  как  попытка  напугать  Россию.  Но  я  думаю,  что  время,  когда  мы боялись  подобного  рода 
заявлений, уже прошло. У нас просто нет никаких оснований бояться Запада. Тем более что мы имеем стратегический 
паритет в военной сфере. Что касается экономики, то здесь Запад гораздо больше зависит от нас, чем мы от него. Стоит 
России  еще  немного  сократить  экспорт  нефти,  как  цены  за  черное  золото  взлетят  до  $200  за  баррель.  И  западная 
экономика, которая и так сейчас находится на грани коллапса, окончательно рухнет. Так что все карты сейчас находятся в 
руках России. Поэтому нам не имеет смысла чего-то бояться или прислушиваться к мнению людей, которые постоянно 
исповедуют «двойные стандарты» и занимаются демагогией. 

Так что, я думаю, Россия будет уверенно и твердо продолжать свой курс на развитие отношений с Абхазией и 
Южной Осетией. А если Грузия решит вступать в НАТО, то мы пойдем и на формальное признание независимости этих 
республик.  Такое мнение распространено среди депутатов Государственной думы, и,  я думаю,  оно разделяется нашим 
правительством. Если Грузия присоединяется к программе действий по членству в НАТО, то Россия формально признает 
независимость Абхазии и Южной Осетии. Режим Саакашвили до последнего момента считал, что Россия блефует. Что 
стоит Западу «поднять свой голос»,  как Россия испугается и не будет ничего делать.  Сегодня мы видим полный крах 
стратегии Саакашвили. Чем дальше Грузия идет на конфронтацию с РФ (сейчас грузины говорят, что будут требовать 
вывода российских миротворцев и разорвут дипломатические отношения с нашей страной), тем хуже самой Грузии. Ну 
потребуют они вывести российских миротворцев, но никто не будет это делать. Вместо миротворцев появится российская 
военная база на территории Абхазии и Южной Осетии. Не понятно, как Грузия будет разрывать дипотношения с Россией, 
если  она  в  течение  последнего  года  добивались  их  нормализации.  Получается,  что  Тбилиси  сам  себя  загонит  в 
экономическую блокаду,  из  которой  только-только  вышел.  Тогда  Россия прекратит  воздушное и  морское  сообщение  с 
Грузией и перестанет выдавать грузинам визы. То есть Саакашвили не понимает, что у него не осталось никаких рычагов 
влияния на Россию. Единственная возможность для Грузии заключается в том, чтобы кардинальным образом изменить 
свою политику - отказаться от вступления в НАТО, придерживаться нейтралитета, подписать соглашение о прекращении 
огня  с  Абхазией  и  Южной  Осетией  и  подключиться  к  программе  экономического  сотрудничества  в  регионе  (вместе  с 
непризнанными  республиками).  Тогда  в  отдаленной  перспективе,  возможно,  и  будет  найдено  устраивающее  Тбилиси 
решение по этим конфликтам. Если же Грузия будет и дальше продолжать действовать в конфронтационном ключе, то она 
просто доведет Россию до такого состояния, когда она просто возьмет и признает независимость Абхазии и Южной Осетии. 
Тогда этот вопрос будет уже окончательно закрыт.
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Россия отметит признание Абхазии грузинским вином
21.04.2008 KM.ru

Дионис Каптарь
Не прошло и  недели,  как  Владимир Путин поручил правительству  РФ разработать  пакет  мер  «по  оказанию 

предметной помощи» жителям Абхазии и Южной Осетии, как президент России одобрил комплекс мер по нормализации 
отношений с Грузией.  

В  частности,  Россия  планирует  отменить  ряд  визовых  ограничений,  которые  она  ввела  в  прошлом  году  в 
отношении  грузинских  граждан,  восстановить  с  Грузией  почтовую  связь,  наладить  двусторонний  диалог  с  целью 
урегулировать проблемы допуска некоторых грузинских товаров (вина и минеральной воды. – КМ.RU,) на российский рынок. 
Ранее, напомним, Россия возобновила с Грузией авиасообщение. 

Однако Тбилиси продолжает занимать непримиримую позицию, в ультимативном тоне требуя от Москвы вначале 
отменить решение о фактическом признании Абхазии и Южной Осетии - несмотря на очевидную выгодность для Грузии 
мер, которые Москва сейчас предлагает Тбилиси. Так, глава грузинского МИД Грузии Давид Бакрадзе заявил, что Россия, 
мол, всего лишь пытается смягчить реакцию мирового сообщества на свое решение поддержать Абхазию и Южную Осетию. 

Таким образом, возникает вопрос, стоит ли России идти на уступки Грузии, если данная политика не приносит 
никакого  положительного  для  нашей  страны  результата,  а  скорее,  напротив,  может  породить  у  грузинской  стороны 
необоснованные иллюзии.  В недавней истории нашей страны уже был период так  называемого «нового мышления» в 
дипломатии,  которое,  по  сути,  сводилось  к  односторонней  сдаче  позиций.  Считалось,  что  «акты  доброй  воли», 
совершаемые  нашей  страной,  подвигнут  другие  государства  на  ответные  действия  и  в  целом  будут  способствовать 
разрядке напряженности и активизации экономического сотрудничества. Этим наивным мечтам перестройки не суждено 
было сбыться.  Зато  на  международной  арене  уступки  Москвы расценили  как  проявление  слабости  и  спровоцировали 
западные государства усилить давление на Советский Союз.  Между тем Тбилиси не контролирует ситуацию в Южной 
Осетии и Абхазии, не обладает никакими серьезными рычагами влияния в регионе. Поэтому возникает вопрос: а есть ли 
смысл России в этих условиях умиротворять Грузию? 

С этим вопросом корреспондент KM.RU обратился к нашему постоянному эксперту, заведующему отделом 
Кавказа Института стран СНГ Михаилу Александрову: 

-  Сегодняшняя  политика  Москвы  ведется  по  принципу  «шаг  вперед  –  два  шага  назад».  Сначала  делаются 
правильные  шаги,  но  потом  следует  откат  назад.  Стоило  Брюсселю  и  Вашингтону  сделать  окрик  –  в  Москве  тут  же 
испугались и засуетились. Это - несолидное для дипломатии великой державы поведение. 

Считаю совершенно неправильным снятие санкций с Грузии, потому что объективно никаких причин для этого не 
было. Ведь поведение Грузии не изменилось и остается вызывающим, провокационным и агрессивным. Значит, смягчение 
санкций вызвано окриками из  Брюсселя и Вашингтона,  а это сейчас пытаются преподнести как  «великое достижение» 
нашей дипломатии. Но это «великое достижение» не привело ни к каким результатам. Грузия заявила, что это сделано для 
обмана мировой общественности, и, в общем-то, так оно и выглядит со стороны. С одной стороны, мы ведем жесткую 
линию, а с другой стороны, предприняли символические шаги, и все должны поверить, что Россия настроена на дружеские 
отношения  с  Грузией.  Это  явный  нонсенс,  и  непонятно,  в  чем  заключается  наш  настоящий  курс.  В  том,  чтобы 
последовательно  проводить  линию  на  укрепление  наших  интересов  в  Закавказье?  Или  на  то,  чтобы  умаслить  так 
называемых западных партнеров, которые ждут не дождутся, когда Россия развалится? 

Наш посол в Грузии г-н Коваленко проводит примиренческую линию. Очень жаль, что наша дипломатия не смогла 
проявить себя как дипломатия великой державы, тем более что никаких реальных рычагов давления на Россию у Запада 
нет, а бояться окриков – несолидно. 

Совбез подняли по воздушной тревоге
23.04.2008 Независимая газета

Марина Перевозкина, Виктор Литовкин
Уничтожение грузинского самолета-шпиона обсудят в Нью-Йорке Совет Безопасности ООН соберется сегодня по 

инициативе Грузии, которая обвинила Россию в агрессии и бомбардировке своей территории. Эти заявления прозвучали в 
связи с уничтожением в минувшее воскресенье над Абхазией грузинского беспилотного самолета-разведчика. В Тбилиси 
утверждают, что самолет был сбит российским истребителем Миг-29. Владимир Путин в телефонном разговоре с Михаилом 
Саакашвили выразил недоумение фактом полета грузинского летательного аппарата над зоной конфликта. 

Постоянный представитель РФ при ООН Виталий Чуркин сообщил, что российской стороне «есть что сказать» на 
заседании Совбеза. Между тем администрация США уже выразила по поводу инцидента «крайнюю обеспокоенность» и 
запросила по дипломатическим каналам информацию о нем у правительства России. К запросу США присоединился ЕС. 

Напомним,  грузинский  самолет-разведчик,  по  информации  из  Сухуми,  был  сбит  20  апреля  над  населенным 
пунктом Гагида Гальского района Абхазии. Первоначально Минобороны Грузии отрицало свою причастность к инциденту. 
Но  после  того  как  абхазские  военные  продемонстрировали  найденные  обломки  самолета  с  серийным  номером, 
представители ВВС Грузии подтвердили, что в Абхазии был сбит грузинский самолет. Принадлежавший МВД этой страны. 
Была обнародована видеозапись, сделанная самолетом-шпионом перед его гибелью: беспилотник успел перед взрывом 
передать «в Центр» изображение атакующего его истребителя. Правда, опознавательные знаки самолета неразличимы. 
ВВС Грузии заявили, что это российский истребитель Миг-29. ВВС Абхазии, в свою очередь, настаивает, что разведчик был 
уничтожен абхазским реактивным самолетом Л-39. 

Президент Саакашвили в понедельник вечером выступил с заявлением, в котором сообщил: «Несколько часов 
назад в зоне конфликта на территории Грузии, в воздушном пространстве села Ганмухури, принадлежащий РФ самолет 
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Миг-29, который взлетел с военной базы в Гудаута, где он базировался незаконно, атаковал принадлежащий грузинской 
полиции беспилотный самолет».  Саакашвили также сообщил,  что в  этот  день у  него состоялась беседа с Путиным,  о 
которой Тбилиси попросил еще пять дней назад. Примечательно, что, по словам грузинского президента, самолет был сбит 
над  селом  Ганмухури  (находящемся  в  Зугдидском  районе,  в  грузинской  зоне  безопасности,  то  есть  за  пределами 
территории, контролируемой абхазскими властями) и принадлежал... грузинской полиции.

Скорее всего это не простая обмолвка. Дело в том, что полеты самолетов-разведчиков над зоной конфликта, тем 
более  над  зоной  безопасности,  нарушают  подписанные  грузинской  стороной  мирные  соглашения,  и  прежде  всего 
Московское соглашение «О прекращении огня и разъединении сил» от 14 мая 1994 года, собственно, и положившее конец 
кровопролитной войне в Абхазии. По этому соглашению, вооруженные силы сторон должны быть выведены за пределы 
зоны безопасности. Внутри зоны могут находиться, и то в ограниченном количестве, только силы правопорядка сторон 
(грузинская полиция в Зугдидском районе, абхазская милиция в Гальском). 

Между тем эксперты напоминают, что у России в Совбезе есть право вето, и она заблокирует любую резолюцию, 
которая ее не устроит. «Безусловно, у России в этой полемике серьезные аргументы, – заявил «НГ» заведующий отделом 
Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. – Вторжения в воздушное пространство Абхазии со стороны Грузии 
нарушают Московское соглашение, и здесь виноватой стороной является как раз Грузия. Вооруженные силы Грузии не 
имеют права проникать на территорию Абхазии. Россия, как миротворец, должна предотвращать военные действия с обеих 
сторон. Она имела полное право сбить этот самолет. Единственное, что мне здесь непонятно, почему наши военные, как 
застенчивые воришки, это отрицают? У России в Гудауте расположена база миротворцев, и совершенно официально там 
дислоцируются вертолеты. Почему бы не сказать, что там находятся один-два самолета для поддержки миротворческих 
сил? Вопрос был бы снят».

Интересную версию высказал в разговоре с «НГ» военный летчик полковник Николай Баранов. Как он объясняет, 
на видео, которое передавал в реальном времени беспилотник, хорошо видно, что ракету по нему выпустил двухкилевой 
самолет. Следовательно, это был не учебно-боевой Л-39 абхазской армии, а другой истребитель, очень похожий на Миг-29. 
Таким самолетом, говорит эксперт, мог быть американский двухкилевой F-16 или F-18, которые есть на вооружении Турции. 
По своей интегральной схеме они очень похожи на Миг-29. А от Турции до Абхазии – 300 с небольшим километров. Эксперт 
высказал версию, что здесь мы имеем дело с хорошо организованной провокацией с целью обвинить Россию в агрессии. 

Тем временем координатор Группы друзей Генерального секретаря ООН, посол Германии в  Грузии Патриция 
Флор  в  Сухуми  встретилась  с  руководством Абхазии.  Президент  Сергей  Багапш  заявил  ей,  что  у  абхазской  стороны 
вызывает озабоченность «наращивание грузинских военных формирований у границ Абхазии».

Совбез паники!
23.04.2008 Московский комсомолец

Андрей Яшлавский, Игорь Кармазин
У  Грузии  осталось  еще  38  самолетов-разведчиков  “Мы  надеемся,  что  члены  Совета  Безопасности  ООН  на 

специальном заседании разделят наши опасения по поводу действий России”,  — заявил прибывший в Нью-Йорк глава 
грузинского МИДа Давид Бакрадзе. Экстренное заседание Совбеза ООН по грузино-российским отношениям соберется в 
среду по запросу Тбилиси. 

Можно не сомневаться, что история со сбитым над Абхазией беспилотным грузинским самолетом-разведчиком 
стала лишь поводом к этому заседанию. Точнее, еще одним лыком в строку. Причина — гораздо шире. И связана она с 
последними  действиями  Москвы  в  отношении  Абхазии  и  Южной  Осетии  (поручение  Путина  правительству  оказать 
предметную  помощь  жителям  этих  непризнанных  республик,  а  также  выход  России  из  режима  санкций  в  отношении 
Абхазии). Более того, грузинский беспилотный “шпион” был сбит 20 апреля, а еще 18-го числа появилось сообщение, что 
председатель Совбеза ООН получил письмо Грузии с просьбой созвать чрезвычайное заседание СБ в связи с действиями 
России по укреплению связей с Абхазией и Южной Осетией.

Вспомним,  что неделю назад Совбез ООН на открытом заседании обсуждал “грузинскую” тему и единогласно 
принял резолюцию о продлении мандата Миссии ООН по наблюдению в Грузии. Кстати, 18 марта над Абхазией был сбит 
аналогичный  летательный  аппарат.  Грузинская  сторона  тогда  отрицала,  что  имеет  к  нему  какое-либо  отношение.  А 
разведчик  рухнул  в  Черное  море,  и  никаких  доказательств  шпионской  деятельности  Сухуми  предъявить  не  смог.  На 
прошедшем в прошлый вторник  заседании СБ ООН,  напротив,  претензии  в  связи со сбитым грузинским беспилотным 
аппаратом предъявлял представитель России, назвав его полет над абхазской территорией “серьезной провокацией”.

На этот раз абхазским властям удалось обнаружить в Галльском районе республики обломки сбитой техники и 
даже  установить  серийный  номер  аппарата.  Это  был  самолет  израильского  производства  Hermes  450  компании  Elbit 
Systems.  В  понедельник  остатки  были продемонстрированы журналистам.  Но  теперь  уже  протест  заявляет  грузинская 
сторона. Маразм?

Как пояснил “МК” заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ при РАН Михаил Александров, “Московские 
соглашения от 1994 года, которые подписал и Тбилиси, четко говорят, что грузинские военные не могут находиться на 
территории Абхазии. Москва же подписывала только те документы, которые ограничивают присутствие российских военных 
по численности, но не по составу войск. Так что наш “МиГ” если и находился в абхазском небе, то правомерно, а грузинский 
разведчик  — нет.  Другое  дело,  что Россия,  непонятно  зачем,  стала оправдываться,  хотя могла  спокойно заявить,  что 
выполняла свою миротворческую миссию”.

Будет ли непосредственный эффект от этого заседания? Сомнительно. Примеры это подтверждают: вот 1 марта 
СБ по просьбе Ливии провел чрезвычайное заседание по Ближнему Востоку. Члены Совета выразили обеспокоенность 
эскалацией  насилия  в  регионе  и  призвали  немедленно  его  прекратить.  Комментарии  излишни.  К  тому  же  не  будем 
забывать, что у России есть право вето — и это многое облегчает.
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Насколько часто происходят подобные заседания,  созываемые по требованию той или  иной страны? С этим 
вопросом “МК” обратился к сотруднику Информационного центра ООН в Москве Юрию ШИШАЕВУ. 

Любая страна может привлечь внимание Совета Безопасности к ситуации, угрожающей, по ее мнению, миру и 
стабильности.  Как  показывает  практика,  часто  заседания  Совбеза  не  заканчиваются  принятием  резолюции.  Если  был 
обозначен на заседании консенсус, то может быть принято решение (совместное заявление). Есть еще один результат, 
когда ни решения, ни резолюции не принимают, а Совет Безопасности продолжает обсуждение той или иной проблемы.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  апреля.  В  селе  Тамга  Иссык-Кульской  области  Кыргызстана  произошло  столкновение  между  местными 

жителями  и  военными.  В  этот  же  день  в  23.00  в  село  переброшена спецгруппа  "Скорпион",  созданная  для  борьбы с 
террористами. По неофициальным данным, пострадали двое местных жителей. Об этом сообщает газета "Алиби".

По  ее  данным,  ЧП  произошло  в  селе  Тамга  Иссык-Кульской  области,  где  расположен  военный  санаторий, 
принадлежащий Министерству обороны КР. В здравнице в каждом из шести многоэтажных домов проживают 80 семей 
местных жителей - сотрудников санатория.  На прошлой неделе, сообщает газета, вышел приказ министра обороны об 
освобождении квартир в двух многоэтажных домах.

Кроме того, руководителем учреждения назначили выходца с юга. Этот человек, пишет газета "Алиби", сменил 
руководство финансовой и медицинской частей на своих людей – тоже выходцев с юга. На фоне всеобщего повышения 
заработной  платы  новое  начальство  заявило:  хотите  работать  –  работайте.  "Если  вас  не  устраивают  условия  - 
освобождайте  квартиры и  увольняйтесь.  Вместо  вас  мы переселим  пострадавших  от  землетрясения  жителей  Ошской 
области", - якобы заявил руководитель.

Газета "Алиби" сообщает, что на акцию протеста против нового руководства вышли жители трех сел – Тамга, 
Тосор и Барскоон.  Участники акции выдвинули три требования:  вывести из  Тамги группу спецназовцев,  приостановить 
выселение людей и привлечь к ответственности тех, кто разжигает региональный конфликт.

15 апреля.  Около 40 жителей города Душанбе,  большинство из  которых были женщины и дети,  собрались у 
Дворца  президента  Таджикистана  с  требованием от  руководства  республики  обратить  внимание  на  их  проблемы.  Как 
сообщает  таджикская  служба  Радио  "Свобода"  ("Озоди"),  участники  митинга  являлись  жителями  микрорайона, 
расположенного близ Госунитарного предприятия "Таджикцемент".

По  сообщению радио,  правоохранительные органы,  применив  силу,  посадили женщин  в  автобус  и  отвезли  в 
изолятор временного содержания. Одна женщина в результате инцидента получила травмы и госпитализирована, сообщает 
CA-NEWS. 

15 апреля.  В столице Кыргызстана на базе Кыргызско-Российского Славянского университета (КРСУ) откроется 
региональный центр русского языка, оснащенный компьютерной лингафонной техникой. Такая договоренность достигнута 
во время встречи министров образования и науки КР и РФ Ишенкуль Болджуровой и Андрея Фурсенко. Об этом сообщает 
пресс-служба образовательного ведомства Кыргызстана.

По ее данным, рассмотрены и вопросы открытия филиала КРСУ в подмосковном городе Мытищи. Помимо этого 
российская  сторона  дала  согласие  на  увеличение  студенческих  квот  на  медицинские  специальности,  стажировки  и 
повышение квалификации молодых учителей и преподавателей вузов КР в российских учебных заведениях.

Как отмечают в пресс-службе, в 2008 году также пройдет Международная конференция "Российское образование в 
ближнем и дальнем зарубежье: опыт и перспективы".

15 апреля. За январь–февраль 2008 года средняя заработная плата в Туркмении составила 2802,6 тыс. манатов 
(около 140 долл. США по коммерческому курсу), что на 13,4% больше, чем за аналогичный период прошлого года. Как 
передает  корреспондент  Turkmenistan.ru  из  Ашхабада,  такие  данные  привел  председатель  Государственного  комитета 
Туркменистана по статистике Какамурат Моммадов в ходе состоявшегося 14 апреля совещания правительства страны.

Как доложил в рамках совещания министр финансов Туркменистана Ходжамырат Гелдимырадов, в связи с ростом 
доходов укрепилась тенденция роста покупательской способности населения. По его словам, розничный товарооборот в 
стране за первый квартал 2008 года составил 14693,0 млрд. манатов, увеличившись на 23,7%. При этом было доложено, 
что социальные расходы государства по сравнению с тем же периодом прошлого года выросли на 17%, расходы на оплату 
пенсий и госпособий увеличились на 67,3%. По состоянию на 1 апреля долгов по охраняемым средствам госбюджета нет, 
сообщил Х.Гелдимырадов.

15апреля. Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов потребовал не сдавать в эксплуатацию новые 
школы и детские сады, в которых не предусмотрен доступ ко всемирной сети Интернет.

Как пишет газета "Нейтральный Туркменистан", на недавнем заседании Кабинета министров страны президент 
особо остановился проблемных вопросах в сфере образования. "Чтобы успешно продвигать экономические реформы, нам 
нужны современно мыслящие, высококвалифицированные кадры", - цитирует газета слова президента.

Туркменский лидер считает, что подготовка компетентных, эрудированных специалистов должна начинаться уже с 
самого раннего возраста. "Отныне в Туркменистане ...не будут приниматься к сдаче в эксплуатацию школы и детские сады, 
где не предусмотрены мультимедийные технологии и подключение к всемирной информационной сети Интернет", - заявил 
Бердымухамедов.

Что касается доступа населения к глобальной информационной сети Интернет, то, по мнению Бердымухамедова, 
"общие показатели остаются довольно низкими".

16 апреля. Казахстан запретил экспорт пшеницы до 1 сентября 2008 года, сообщила пресс-служба правительства 
республики.

«15 апреля принято решение о введении запрета на экспорт зерна пшеницы без ограничения экспорта муки на 
период до 1 сентября 2008 года, то есть до нового урожая», - говорится в сообщении.

Пресс-служба  поясняет,  что  основанием  для  такого  решения  стала  «необходимость  обеспечения 
продовольственной безопасности страны в условиях существенного роста цен на мировом зерновом рынке и дефицита 
продовольственного зерна в мире».
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По данным правительства, по состоянию на 10 апреля в Казахстане имеется 8,1 млн тонн зерна, в том числе 
продовольственного - 4,7 млн тонн.

«На  сегодняшний  день  экспортный  потенциал  составляет  порядка  1,2  млн  тонн  продовольственного  зерна, 
которое  при  имеющихся  темпах  отгрузки  может  быть  вывезено  за  пределы страны в течение  месяца»,  -  говорится  в 
сообщении.

16  апреля.  На  дороге  Ош-Иркештам  у  села  Каратай  (Киргизия)  более  100  водителей  КамАЗов  заявили  о 
намерении перекрыть движение по трассе. Как сообщил один из водителей Надырбек Токторов, водители выражают свое 
недовольство по поводу того, что они "остаются без работы из-за водителей грузовиков из Китая", которые, по его мнению, 
"отбирают у них работу и заработок".

По словам Н.Токторова, водители выступают с требованием, чтобы им было предоставлено право на перевозки 
коммерческих грузов, а государственные они готовы отдать китайским коллегам.

"В связи с этим мы вчера, 15 апреля, направили обращение к губернатору Ошской области Аалы Карашеву, чтобы 
он как-то помог решить возникшую проблему и не оставил без внимания наши требования", - отметил Н.Токторов.

16  апреля.  «В  прессе  и  парламенте  Кыргызстана  последние  2-3  месяца  идет  активная  агитационно-
пропагандистская  работа  против  России»,  -  заявил  директор  третьего  департамента  стран  СНГ  МИД  России  Максим 
Пешков. Об этом сообщает ИА REGNUM, рассказывая о заседании комитета Государственной думы РФ по безопасности. 

По словам Максима Пешкова, в некоторых странах СНГ вопрос преступлений на почве национальной, расовой и 
религиозной  нетерпимости  в  России  нагнетается  специально.  В  частности,  он  отметил «агитационно-пропагандистскую 
работу  против  России»  в  Кыргызстане.  Причин  тому,  по  его  мнению,  несколько.  Максим  Пешков  полагает,  что  это 
«происходит  из-за  разрозненной  структуры  политической  сцены»  в  КР,  где  «оппозиция  использует  все  возможные 
аргументы, направленные против России». 

Кроме  того,  Максим  Пешков  не  исключил  «работы  на  заказ».  «Конъюнктурные  заявления»,  по  его  версии, 
«используются группами, которые ходят под крышей Запада». 

17  апреля.  ОК "Российский  Алюминий"  ("РусАл"),  крупнейший  в  мире  производитель  алюминия  и  глинозема, 
сообщает  о  подписании  в  рамках  создания  совместного  предприятия  (СП)  в  Казахстане  соглашения  о  продаже 
казахстанскому холдингу по управлению государственными активами "Самрук" 50 проц. доли участия в добыче угля на 
Экибастузском  каменноугольном  месторождении  в  пределах  разрезов  Богатырь  и  Северный  в  Павлодарской  области 
республики.

Как говорится в сообщении алюминиевого гиганта, "Самрук" выплатит ОК денежные средства в размере 345 млн 
долл., соответствующие стоимости 50 проц. доли участия в добыче угля. Стоимость данного пакета акций была определена 
Deutsche bank в ходе детального аудита и оценки актива.

Напомним, в ноябре 2007 года ОК "РусАл" и холдинг "Самрук" подписали соглашение о создании СП для участия в 
развитии угольной и энергетической отраслях Казахстана. В рамках создаваемого СП компании намерены осуществлять 
добычу и поставку угля для удовлетворения потребностей Казахстана и России, а также рассмотреть возможность его 
использования для создания энергогенерирующих мощностей как основы для развития металлургического производства.

Стороны намерены завершить все юридические и организационные процедуры до сентября 2008 года.
17  апреля.  Атырауское  областное  управление  охраны окружающей  среды предъявило  ТОО "Тенгизшевройл" 

штрафные санкции на 37 миллиардов тенге, сообщает Казинформ.
Это второй иск на такую сумму, который предъявляется экологами к нефтяной компании ТШО, разрабатывающей 

в Атырауской области Тенгизское и Королевское месторождения. В первый раз решением суда ТШО было оштрафовано на 
37 миллиардов тенге в прошлом году за ущерб, нанесенный окружающей среде незаконно хранимой на Тенгизе серой. Этот 
штраф ТШО выплатило.

По словам старшего государственного экологического инспектора Атырауской области Ербола Куанова, выплатив 
штраф,  предприятие  компенсировало  только  нанесенный  природе  региона  ущерб.  Но  загрязнение  природы  законами 
Казахстана квалифицируется, как административное нарушение. Поэтому ТШО, как предприятие-нарушитель, должно нести 
юридическую ответственность за содеянное. 37 миллиардов тенге, которые пытаются теперь взыскать с ТШО экологи, и 
являются административным штрафом, который равен той сумме, в которую был оценен ущерб природе от хранения серы. 
В ТШО сообщили, что пока не готовы комментировать действия атырауских экологов.

17  апреля.  Депутаты  сената  Казахстана  на  пленарном  заседании  приняли  закон  "О  ратификации  Конвенции 
Организации Объединенных Наций против коррупции", передает корреспондент агентства.

Цель  подписания Конвенции заключается в  содействии принятию и укреплению мер,  направленных на более 
эффективное  и  действенное  предупреждение  коррупции,  в  поощрении,  облегчении  и  поддержке  международного 
сотрудничества в предупреждении коррупции и борьбе с ней, в том числе принятии мер по возвращению активов, добытых 
незаконным путем.

Конвенцией  предусматривается  комплекс  мер  по  предупреждению  коррупции,  в  том  числе  в  сфере 
государственной  службы,  публичных  закупок  и  управлении  публичными  финансами,  а  также  по  участию  общества  в 
предупреждении коррупции.

Конвенция принята Генеральной Ассамблеей ООН 31 октября 2003 года в Нью-Йорке.
Закон передан на подпись президенту. 
17  апреля.  Рейтер  сообщает: по  сравнению  с  10  процентами  роста  за  тот  же  период  прошлого  года, 

промышленный  рост  Казахстана  сильно  замедлился  и  составил  лишь  3,7  процента.  Глобальный  кредитный  кризис 
ограничил финансирование многим казахстанским банкам и урезал строительный бум в стране. Серьезные заимствование 
казахстанскими  банками  из-за  рубежа,  частично  для  финансирования  строительного  бума,  обеспокоило  инвесторов, 
которые  опасаются,  что  недостаточная  ликвидность  может  угрожать  экономическому  росту  в  этой  стране  и  внести 
нестабильность.
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17  апреля.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  считает  неприемлемым  "фетишизировать"  рост 
экономики  в  ближайшие  два  года.  Об  этом  глава  государства  заявил  в  ходе  встречи  с  группой  депутатов  мажилиса 
парламента. 

Как  проинформировали  в  пресс-службе,  президент  отметил,  что  «глобальный  финансовый  кризис  оказывает 
влияние и на экономику Казахстана». «Главная задача правительства Казахстана в ближайшие год-два - сдерживание роста 
инфляции. Нам не следует фетишизировать темпы роста экономики», - сказал Н.Назарбаев. При этом глава государства 
подчеркнул, что «социальное положение населения нисколько не ухудшится». 

Завершая  встречу,  как  сообщила  пресс-служба,  президент  подчеркнул,  что  «задачей  партии  «Нур  Отан», 
депутатского корпуса является постоянная работа над улучшением жизни людей».

17  апреля.  риватизация  энергосектора  приведет  к  социальному  взрыву,  заявил  экс-депутат  Жогорку  Кенеша 
Азимбек  Бекназаров.  16  марта  Комитет  Жогорку  Кенеша  по  развитию  промышленности,  торговли,  туризма,  малого  и 
среднего бизнеса, транспорта, коммуникаций, строительства и архитектуры одобрил передачу Правительству функции по 
утверждению программ приватизации гособъектов.

По  словам  экс-депутата,  это  долгая  история,  которая  длится 
пятый год,  аналогичные законопроекты рассматривались  в  парламенте 
третьего созыва, но были отклонены. 

Сам Бекназаров против приватизации стратегических объектов. 
Он считает, что нельзя отдавать в частные руки национальные богатства. 
По  его  мнению,  приватизация  энергосектора  приведет  к  социальному 
взрыву.  «Такой  путь  прошли  Молдова  и  Казахстан,  которые  через 
несколько  лет  вернули  приватизированные  когда-то  объекты  в 
государственную  собственность.  Кыргызстан  повторяет  их  ошибки»,  - 
говорит он. 

«Мы уже 17 лет приватизируем, ну и что толку? Где результат 
прошлых этапов приватизации? Нет никаких результатов, поэтому мы и 
против. Ведь мучиться будут только самые уязвимые слои общества, потому что кроме энергосектора у нас ничего нет. Я 
убежден, что ни к чему хорошему это не приведет», - сказал А.Бекназаров.

По его мнению, в Кыргызстане как такового правительства нет. «Президент сказал, правительство исполняет, и 
никакой программы на завтра после приватизации у правительства нет.  Так старались Н.Танаев, Ф.Кулов, А.Атамбаев, 
теперь И.Чудинов. Много лет они пытаются любой ценой провести приватизацию», - считает он.

Также экс-депутат прокомментировал визит Президента Курманбека Бакиева в Казахстан. По его словам, в ходе 
визита  президента  ничего  удивительного  не  будет.  «Он просто  вручит  свой  подарок  Нурсултану  Назарбаеву  -  четыре 
пансионата на озере Иссыкуль и Каркыру. По моим данным он подписал уже эти два документа. Возможно, Назарбаев 
поблагодарит и сделает льготы на пшеницу или еще что-нибудь», - считает Беканазаров. 

17 апреля. Художественный фильм "300 спартанцев" (США) запрещен к показу и распространению на территории 
Узбекистана, сообщает агентство "Росбалт" со ссылкой на чиновника национального агентства "Узбеккино". Официальный 
запрет на прокат наложен "ввиду пропаганды этим фильмом идей межнациональной розни и насилия".

Агентство  пишет,  что  согласно  указу  президента  страны  "О  совершенствовании  управления  в  сфере 
кинематографии", подписанному в марте 2004 года, все решения о выдаче и аннулировании лицензий на производство, 
тиражирование,  дублирование,  реализацию  и  прокату  кино-,  видеопродукции,  прекращения  их  действия  принимаются 
кабинетом  министров  на  основании  заключений  республиканского  совета  "Манавият  ва  марифат"  ("Духовность  и 
просветительство"). 

В  апреле  прошлого  года  посольство  Ирана  в  Ташкенте  призвало  узбекские  власти  и  общественность 
препятствовать демонстрации "оскорбительного" для иранского народа фильма "300 спартанцев". "Фильм, повествующий о 
битве  при  Фермопилах  в  480  году  до н.э.,  в  которой  триста  спартанцев  во главе  с  царем Леонидом преградили путь 
многотысячной армии иранского императора Ксеркса, полностью искажает историю и оскорбляет чувство национального 
достоинства  народа  Ирана,  -  говорилось  в  заявлении  иранского  посольства.  -  Лента  олицетворяет  собой  попытку 
определенных политических расистских кругов Америки демонизировать образ иранцев, выставляя их как воплощение зла 
и морального разложения".

Кроме "300 спартанцев" на территории Узбекистана, по данным "Росбалта", запрещен показ и прокат еще свыше 
20 фильмов по причине наличия в них "идей насилия и межнациональной розни". В "черном списке" узбекской киноцензуры 
фильм "Ташкентская бригада" режиссера-любителя Сергея Тихомирова, "Жмурки" Алексея Балабанова, голливудский хит 
последних лет "Горбатая гора" и еще около двух десятков художественных фильмов.

17 апреля.  На заседании Государственного совета безопасности Туркменистана президент страны, Верховный 
главнокомандующий  ВС  Гурбангулы  Бердымухамедов  утвердил  новые  нормативы  продовольственного  обеспечения 
национальной армии. Об этом сообщает Государственное информационное агентство Туркменистана (TDH). "Мы обязаны 
позаботиться  о  полноценном,  сбалансированном  питании  наших  военнослужащих",  –  сказал  президент,  отметив 
необходимость при составлении рациона учитывать климатические условия Туркмении.

В  ходе  заседания  президенту  были  продемонстрированы  образцы  нового  военного  обмундирования, 
разработанные  специалистами  Министерства  текстильной  промышленности  страны.  Гурбангулы  Бердымухамедов 
высказал ряд замечаний и распорядился доработать представленные модели, сообщает TDH.

18 апреля. Как сообщает Государственное информационное агентство Туркменистана (ТДХ), 17 апреля в Лондоне 
начала  свою  работу  двухдневная  конференция  "Нефть  и  газ  Туркменистана  –  2008",  в  которой  принимают  участие 
представители ведущих международных компаний,  в  числе которых BP,  Chevron Corporation,  Exxon Mobil,  Marathon Oil 
Corporation, Total, Conoco Phillips, Worley Parsons и другие.
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Выступившие на конференции руководители ТЭК Туркменистана - заместитель председателя Кабинета министров 
Тачберды  Тагиев,  министр  нефтегазовой  промышленности  и  минеральных  ресурсов  Туркменистана  Баймурад 
Ходжамухаммедов,  исполнительный  директор  исполнительной  дирекции  Государственного  агентства  по  управлению  и 
использованию углеводородных ресурсов при Президенте Туркменистана Байраммурад Мурадов ознакомили собравшихся 
с  цифрами,  характеризующими  углеводородные  запасы  Туркменистана  и  перспективами  развития  отечественного 
нефтегазового сектора, а также с существующими в стране инвестиционными условиями.

По оценкам независимых и отечественных экспертов, ресурсы Туркменистана оцениваются в 20,8 миллиарда тонн 
нефти и 24,6 триллиона кубических метров газа. На сегодняшний день в стране, как на суше, так и на море, выявлено более 
тысячи  перспективных  на  нефть  и  газ  структур,  открыто  свыше  150  месторождений  и  только  50  из  них  находятся  в 
разработке. В соответствии с намеченными планами, уже к 2030 году предусматривается довести добычу нефти до 110 
миллионов тонн и природного газа до 250 миллиардов кубических метров.

18  апреля.  После  того,  как  14  апреля  президент  Туркменистана  Курбанкули  Бердымухаммедов  говоря  о 
предстоящей  в  2009  году  деноминации,  заявил  о  сведении  государственного  и  коммерческого  курса  доллара  США  к 
единому курсу, среди населения страны возникли слухи, что эта мера будет введена уже с 1 мая 2008 года. Ожидается, что 
курс доллара, в последнее время державшийся на уровне 24.000 манатов за один доллар, снизится до 10.000 манатов или, 
по другим сведениям, до 18.000 манатов.

Как  сообщает  Хроника  Туркменистана,  люди  сразу  же  поспешили  в  обменные  пункты,  чтобы  поменять  свои 
валютные сбережения. Однако в обменных пунктах им сказали, что манатов мало, и поэтому с каждого человека будут 
приниматься не  более  ста  долларов  за  один  раз.  Чтобы поменять  как  можно  больше  денег,  люди  приводят  с  собой 
родственников и знакомых. В итоге у всех обменных пунктов выстроились огромные многочасовые очереди.

Пользуясь ажиотажем и трудностями с обменом валюты, наживаются спекулянты, которые меняют доллары кто по 
18.000, а кто по 17.000 манатов.

Как напоминает Гундогар, в 1993 году в Туркмении был установлен первоначальный курс туркменского маната к 
американскому доллару в соотношении 2:1. Через месяц это соотношение составляло уже 15:1. Дальше манат продолжал 
катастрофически  падать,  пока  не  остановился на  отметке  24  тысячи  манатов  за  один доллар,  то  есть  обесценился  в 
двенадцать тысяч раз. 

18 апреля. Казахстан и Россия подписали соглашение о сотрудничестве при осуществлении совместного контроля 
при перемещении лиц, товаров и транспортных средств через казахстанско-российскую государственную границу. Об этом 
на пресс-конференции сообщил председатель Комитета таможенного контроля (КТК) Министерства финансов РК Козы-
Корпеш Карбузов.

Данное соглашение,  как  отметил глава КТК,  "позволит значительно упростить и ускорить процесс таможенно-
пограничного досмотра на общей границе".

"Подписанный  документ  демонстрирует  высокий  уровень  взаимного  доверия  стран  и  будет  способствовать 
развитию торгового сотрудничества", - подчеркнул К. Карбузов.

Он пояснил, что теперь при проведении контроля таможенные органы двух государств будут взаимно признавать 
результаты таможенного оформления. Кроме того, соглашение предусматривает оперативный обмен информацией с обеих 
сторон  о  количестве  перемещаемых  товаров  и  транспортных  средств  с  целью  выявления  и  пресечения  незаконного 
перемещения грузов через границу.

В  ходе  встречи  руководителей  таможенных  органов  России  и  Казахстана  также  подписан  перечень  пунктов 
пропусков на казахстанско-российской границе, через которые будет осуществляться совместный контроль, согласованы 
статус и режим работы данных пропусков.

18 апреля. Суд района Исмоили Сомони удовлетворил иск администрации города Душанбе о сносе единственной 
синагоги в таджикской столице. Об этом ИА REGNUM сообщил раввин религиозной общины евреев Таджикистана Михаил 
Абурахманов. По его словам, суд счет достаточным представленные доказательства того, что здание синагоги принадлежит 
государству.

"Наши доводы об обратном не были учтены при вынесении решения суда. Суд также, решил, что администрация 
Душанбе не обязана предоставлять еврейской общины другой участок земли для строительства новой синагоги.  Такое 
решение суда мы обжалуем", - отметил Абдурахманов.

Решение о сносе синагоги городские власти приняли в связи с реализацией генплана реконструкции таджикской 
столицы. В этом районе в настоящее время завершается строительства дворца наций. Нынешняя синагога расположена 
недалеко от место строительства данного объекта. Между тем, в июне 2004 года главный раввин Центральной Азии Абе 
Давид Гуревич и мэр Душанбе Махмадсаид Убайдуллоев определили место для строительства новой синагоги в столице 
республики.  Тогда раввин заявил журналистам,  что он вместе с  Убайдуллоевым посетили места,  которые город готов 
выделить  для  строительства  новой  синагоги.  Из  всех  предложенных  мест  еврейская  община  выбрала  территорию, 
расположенную неподалеку от набережной реки Душанбинка. По словам Абдурахманова, в настоящее время еврейская 
община не располагает достаточными средствами для строительства новой синагоги.

"Сейчас в Душанбе проживает до 350 человек, исповедующих иудаизм. Все они преклонного возраста и не смогут 
посещать  синагогу  в  отдаленном  районе",  -  отметил  Абдурахманов.  По  данным  раввина  религиозной  общины  евреев 
Таджикистана, в настоящее время в стране проживает не более 1 тысячи евреев. До распада СССР количество евреев в 
Таджикистане  превышала  эту  цифры  во  много  раз.  По  словам  Абдурахманова,  только  бухарских  евреев  в  Душанбе 
насчитывалось более 12 тысяч. 

18  апреля.  Казахстан,  используя  свои  энергоресурсы,  стремится  стать  лидером  всего  постсоветского 
пространства, заявил ИА REGNUM старший научный сотрудник ИМЭМО РАН Иван Данилин.

"Казахстан,  пользуясь  тем,  что  он  обладает  серьезными  запасами  углеводородов,  с  одной  стороны,  готов 
поставлять  их  на  новые  рынки,  в  том  числе  и  в  СНГ.  С  другой  стороны,  используя  страхи  элит  новых  независимых 
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государств  перед  так  называемым  "энергетическим  империализмом"  России,  Астана  выстраивает  широкую  систему 
политико-экономических отношений. Происходит активная инвестиция казахстанских ресурсов в страны Закавказья, теперь 
в качестве нового направления обсуждается еще и Украина с Молдавией. Причем эти инвестиции политически желательны 
для местных элит, так как они видят в Казахстане альтернативу России", - утверждает эксперт.

По  мнению  Данилина,  Казахстан  пытается  сформулировать  некую  новую модель  политических  отношений,  в 
которой  центром на  постсоветском пространстве  станет  именно  он.  "Казахстан  позиционирует  себя  в  качестве  более 
демократического  игрока  по  сравнению  с  Россией,  который  может  быть  главной  силой  свободного  интеграционного 
объединения, которое играло бы на пользу всех других стран. Это концепция получила условное название "СНГ-2", причем 
очень важным представляется то, что она была заявлена не только внутриполитических кулуарных дискуссий в Казахстане, 
но  и  на  мероприятиях  самого  СНГ:  в  2007  году  эту  идею  предложил  сам  Нурсултан  Назарбаев,  пусть  и  в  весьма 
завуалированной форме. И эта тенденция, как представляется, получит дальнейшее распространение и развитие", - подвел 
итог Иван Данилин. 

18  апреля.  Президент  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухамедов  на  состоявшемся  заседании  Кабинета 
министров  страны  подписал  постановление,  которым  утвердил  положение  о  Конституционной  комиссии  по 
совершенствованию Конституции Туркменистана и плана работы этой комиссии.

"Подготовка  новой  редакции  Конституции  Туркменистана  продиктована  самим  временем,  теми  глубокими 
преобразованиями, что охватили сегодня все сферы жизни туркменского государства и общества", – заявил Гурбангулы 
Бердымухамедов, подписывая документ.

Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru,  парламенту  страны  дано  поручение  обобщать 
поступающие  предложения  и  замечания  от  специальных  рабочих  групп,  а  также  министерств  и  ведомств  о  внесении 
изменений и дополнений в основной закон страны.

После  выполнения  всех  юридических  и  правовых  процедур  окончательная  редакция  Конституции  будет 
представлена Меджлисом в Конституционную комиссию по совершенствованию Конституции Туркменистана. 

18 апрель. Казахстан может ввести налог на экспорт металла, чтобы увеличить поступления в бюджет, сообщил 
заместитель министра финансов Даулет Ергожин. Решение коснется всех металлов и других продуктов рудной индустрии, и 
оно уже вызвало огонь критики от основных игроков. «Некоторые наши компании могут вернуть более 25 процентов, - 
сказал замминистра. - Мы полагаем, было бы справедливо, если бы они возвращали 20-22 процента».

Казахстан - ведущий экспортер металлов - меди, стали и урана. Две его основные компании, «Казахмыс» и ENRC 
торгуются  на  главной  платформе  Лондонской  Фондовой  биржи.  Их  акции  упали  примерно  на  7  процентов  после  этой 
новости. В открытом письме правительству главные игроки индустрии критикуют предполагаемый налог, говоря, что это 
лишь сделает их менее конкурентоспособными на международном рынке

Новая идея возникла почти сразу после объявления, что с мая Казахстан обложит налогом экспорт нефти (109,91 
доллара за тонну) - тот шаг встревожил иностранных инвесторов и потенциальных новичков растущего энергетического 
сектора.

Ергожин не сказал, насколько велик будет новый налог: «Он должен быть ниже, чем на нефть».
19 апреля.  Управление ООН по координации гуманитарных вопросов по-прежнему обеспокоено положением в 

Таджикистане,  где  стремительное  таяние  снегов  стало  причиной  многочисленных  паводков  и  оползней.  Оно  призвало 
доноров выделить 1,9 миллиона долларов США для оказания чрезвычайной помощи жителям этой страны.

Управление по координации гуманитарных вопросов предупреждает, что сохраняется высокая вероятность новых 
паводков  и  оползней.  Для  закупки  и  доставки  запасов  воды  и  другой  помощи  примерно  полутора  тысячам  семей 
Управление просит доноров срочно выделить 1,4 миллиона долларов", - сообщила пресс-секретарь ООН Мишель Монтас 
на брифинге в Нью-Йорке.

Мишель Монтас обратила внимание на то, что погодные условия в Таджикистане могут привести к массовому 
размножению саранчи. Чтобы этого не допустить, следует как можно скорее провести обработку пораженных участков, а 
для  этого,  по  оценкам  Продовольственной  и  сельскохозяйственной  организации  (ФАО),  необходимо  еще  500  тысяч 
долларов. Иначе предотвратить масштабное нашествие саранчи будет невозможно. 

20 апреля.  В городе Кант, в 25 километрах от Бишкека, совершено нападение на военнослужащих российской 
авиабазы. В пресс-службе посольства России сообщили в воскресенье, что нападение было совершено около 2:00 ночи по 
местному времени, когда военнослужащие авиабазы на автомобиле возвращались в расположение части.

В  результате  нападения  один  из  военнослужащих  получил  ранение  и  был  прооперирован  в  национальном 
хирургическом госпитале. По информации посольства, когда военнослужащие возвращались в часть, путь автомашине был 
прегражден темным автомобилем джипом без опознавательных знаков. Из автомобиля вышли четыре человека, трое из 
которых были в форме сотрудников милиции республики с табельным оружием. 

Без предъявления документов и объяснения причин военнослужащие силой были вытолкнуты из автомобиля и 
уложены лицом на землю, - пояснили в посольстве. Во время избиения один из нападавших произвел несколько выстрелов 
в  лежащих на земле россиян,  в результате чего офицер авиабазы получил тяжелое ранение.  После этого российские 
офицеры «были насильно помещены в свой же автомобиль и их повезли в направлении Бишкека».

По информации посольства, во время передвижения один из потерпевших обратил внимание на то, что раненый 
истекает  кровью и  нападавшие  развернули  автомобиль  и  доставили  россиян  в  районную  больницу  Канта,  после  чего 
скрылись».

20 апреля. Нападения сотрудников правоохранительных органов на военнослужащих российской авиабазы "Кант" 
не было, заявляют в МВД Киргизии. "Три офицера российской авиабазы "Кант", находившиеся в автомашине без задних 
номерных знаков,  на блокпосту  при  выезде  из  Бишкека  не  подчинились требованиям сотрудников ГАИ остановится,  в 
результате чего сотрудники ГАИ были вынуждены преследовать автомашину до города Канта", - сообщил "Интерфаксу" 
замглавы МВД Киргизии Темиркан Субанов.
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По его словам, при блокировании автомашины российские военнослужащие отказались выходить из автомобиля и 
стали  оказывать  сопротивление  сотрудникам  ГАИ.  "В  ответ  на  это  один  милиционеров  был  вынужден  открыть 
предупредительные  выстрелы в  воздух,  но  при  дальнейшем неподчинении  совершил  другой  выстрел,  которым ранил 
российского офицера", - рассказал Субанов.

Он  добавил,  что  "военнослужащие  российской  авиабазы  находились  в  нетрезвом  состоянии,  что  было 
протокольно зафиксировано". "Я сам выезжал на место, в Канте сейчас работает следственная группа, по факту оказания 
сопротивления сотрудникам правоохранительных органов возбуждено уголовное дело", - отметил замминистра.

Субанов добавил, что по имеющейся у него информации "состояние раненого российского офицера, которому 
была сделана операция, стабильно тяжелое, но угрозы для жизни нет".

21  апреля.  Государственная  служба  Туркменистана  по  регистрации  иностранных  граждан  переименована  в 
Государственную  миграционную  службу  Туркменистана.  Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru  со 
ссылкой  на  пресс-службу  главы  государства,  соответствующее  постановление  подписал  президент  Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедов. 

21 апреля.  "Инцидент между российскими военными и кыргызской милицией – возмутителен", - заявил бывший 
премьер-министр Кыргызстана, лидер партии "Ар-Намыс" Феликс Кулов.

"Я  уверен,  что  можно  было  не  доводить  до  применения  огнестрельного  оружия.  По  данному  факту  следует 
провести беспристрастное расследование совместно с представителями российской стороны. Это обеспечит объективность 
и снимет ненужные вопросы. К сожалению, в российских СМИ некоторые кыргызские политологи комментируют инцидент 
так, что невольно возникает мысль об их заинтересованности в ухудшении российско-кыргызских отношений", - говорит 
Феликс Кулов.

"Осложнять их недопустимо. Недавно на заседании одного из комитетов Госдумы России заявлено, что некоторые 
депутаты Жогорку Кенеша допускают недружественные высказывания в адрес РФ. Назрела необходимость в том, чтобы 
кыргызский парламент опроверг сказанное и устранил это недоразумение", - заключил Феликс Кулов.

21  апреля.  Иран  согласится  на  "логичное  повышение"  цен  на  природный  газ,  поставляемый  из  соседнего 
Туркменистана, заявил вице- министр энергетики Ирана Али Кордан.

В конце декабря Туркменистан приостановил поставки природного газа в Иран в объеме 23 миллионов кубометров 
в  сутки,  ссылаясь  на  технические  затруднения.  Тегеран  счел,  что  действительной  причиной  тому  стало  желание 
туркменских властей повысить цены.

"Если Туркменистан пожелает логичного повышения цен на газ, Иран нормально воспримет это, поскольку эта 
страна продает свой газ России по новым ценам", - цитирует Reuters Кордана.

Туркменистан продает большую часть своего газа российской компании Газпром Gazprom. В марте эта монополия 
согласилась  закупать  газ  у  Туркменистана,  Узбекистана  и  Казахстана  по  ценам,  близким  к  тем,  по  которым  бывшие 
советские республики продают природное топливо в Европу - за минусом транспортных и некоторых других расходов.

В  начале  апреля  другой  представитель  иранского  министерства  энергетики  сообщил  о  переговорах  между 
Тегераном и Ашгабадом и выразил надежду на скорое возобновление поставок туркменского газа.

Тегеран просил у Ашгабада позволить ему при возобновлении поставок расплачиваться евро. Туркменские власти 
дали предварительное согласие, отмечает агентство.

21 апреля.  У Казахстана имеются надежные инструменты для решения задач, стоящих перед ОБСЕ. Об этом 
заявил  министр  иностранных  дел  Марат  Тажин  на  встрече  "группы  друзей"  по  подготовке  РК  к  председательству  в 
организации, передает корреспондент агентства.

"Потенциал ОБСЕ остается высоким. И у нас имеются надежные инструменты, которые мы можем использовать 
для решения задач, стоящих перед ОБСЕ", - сказал М. Тажин. 

Он отметил, что "Казахстан в настоящее время активно готовится к осуществлению функций председателя ОБСЕ 
в 2010 году". "Мы уже предприняли ряд организационных шагов", - подчеркнул министр. 

"Мы убеждены, что ОБСЕ должна продолжать играть важную роль уникальной диалоговой площадки, которая 
помогает  поддерживать  международную  и  региональную  безопасность",  -  заявил  глава  казахстанского 
внешнеполитического ведомства. 

"И наша общая задача - сделать Организацию сильной и эффективной перед лицом растущего количества угроз и 
вызовов современности", - добавил М. Тажин. 

"Казахстан  прикладывает  все  усилия,  чтобы  повысить  роль  и  влияние  ОБСЕ  на  международной  арене  и,  в 
частности нашем регионе", - заключил министр.

21 апреля. Американский доллар становиться основным платежным средством на туркменских базарах.
С 15-го по 19-ое апреля у обменников, которых, кстати, не так много (они есть только в офисах некоторых банков и 

их филиалах), образовались огромные очереди, а позже и столпотворения.
Из-за нехватки манатов, в эти дни в обменниках меняли не более 50 долларов на одного человека. В отдельных 

банках людей сразу предупреждали, что манатов нет.
Ажиотаж немного спал в субботу, когда в обменниках объявили, что введен новый рыночный курс – 17430 манат 

за доллар (до этого коммерческий курс доллара считался равным 20000 манат). В то же время 21 апреля в обменниках 
прекратили покупать доллары, их только продают. У торговцев валютой, на базарах, доллары можно обменять, но уже по 
курсу 16800 манат за доллар.

Интересно,  что  торговцы  на  базарах  понизили  цены  на  скоропортящиеся  продукты,  а  товары  длительного 
хранения с прилавков исчезли, их попрятали до "лучших времен", т.е. до того как цены станут более стабильными или 
предсказуемыми.  В  качестве  платежного  средства  на  базарах  зачастую  используются  доллары,  ранее  такого  не 
наблюдалось.
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Обеспокоены  нехваткой  национальной  валюты  работники  бюджетных  организаций.  В  преддверии  майских 
праздников они могут остаться без зарплаты.

21 апреля. "Инцидент, произошедший с российскими военнослужащими необходимо расценивать как очередное - 
но  уже  чрезвычайное по  форме исполнения -  звено  в  большой цепи  антироссийских и антирусских провокаций",  -  так 
прокомментировал  инцидент  с  вооруженным  нападением  на  россйских  солдат  в  ночь  на  воскресенье  20  апреля  ИА 
REGNUM политолог, профессор Киргизско-Россйского Славянского Университета Александр Князев.

"Осенью были  аресты  четверых  офицеров  спецслужб,  обвиняемых  в  шпионаже  в  пользу  некой  неназванной 
страны,  при этом киргизские спецслужбы допускают санкционированную утечку информации в  СМИ о том,  что,  якобы, 
шпионаж осуществлялся в пользу России. Пару месяцев назад в местных СМИ, среди НПО развернулась разнузданная, 
истерическая кампания по поводу убийств киргизских гастарбайтеров в России. Тогда же в парламенте прозвучали призывы 
ряда депутатов вывести российскую авиабазу "Кант" из республики, призывая в отношениях с Россией брать пример с 
прибалтийских республик", напомнил политолог.

"Когда американские военные просто убивали киргизских граждан, было такое, никто из подобных активистов ни 
звука не вымолвил, - подчеркнул Александр Князев, - На днях парламент принял постановление об объявлении ежегодного 
дня траура по киргизам, погибшим по время антироссийского восстания 1916 года, забыв, правда, что начало восстанию 
положили убийства русских таможенных стражников, мешавших контрабанде наркотиков на китайской границе...".

По  словам  политолога,  местные  правоохранительные  органы  "стопроцентно  избегают  упоминаний  о 
межэтнической подоплеке, когда речь идет о преступлениях, совершенных представителями титульного населения против 
местных русских или русскоязычных граждан... Откровенное националистическое выступление в поселке Искра в феврале 
2006 года, когда жгли дома и автомашины местного дунганского населения, было списано на мальчишеские разборки...".

В российской среде и среди политиков, по наблюдению Александра Князева, бытует стереотип, будто в вопросах 
межэтнических  Киргизия  -  достаточно  благополучное  место.  "Увы,  это  всего  лишь  стереотип,  -  уверен  профессор,  - 
отношение  к  собственно  России  у  местных  политиков  двойственное,  если  не  сказать  -  двуличное.  Оно  опосредуется 
примитивным прагматизмом - когда от России что-то хочется получить, она становится вечным союзником и стратегическим 
партнером, когда некие дивиденды получаются из других, прежде всего западных, источников - начинаются такого вот рода 
процессы... Так называемая "многовекторность" постоянно находится на грани, переходящей в откровенную политическую 
проституцию,  чем успешно пользуются и геополитические конкуренты России, подкармливающие большинство местных 
НПО, ряд СМИ и политиков".

"Политика России в отношении Киргизии нуждается в серьезной коррекции, любое российское участие в той же 
полумертвой  киргизской  экономике  должно  быть  жестко  увязано  с  вопросами  отношения  на  территории  республики  к 
российским объектам, российским гражданам и российским соотечественникам" - подытожил Александр Князев.

22 апреля. Таджикистан достроит Рогунскую ГЭС, даже если не получит согласия Узбекистана. Как передает ИА 
REGNUM, об этом в ходе работы регионального семинара по гидроэнергетике в Центральной Азии заявил заместитель 
министра энергетики и промышленности РТ Пулод Мухиддинов. Он отметил, что "Таджикистан не будет ждать согласия 
своих соседей, в частности, Узбекистана в вопросах строительства гидроэлектростанций, особенно Рогунской, на своей 
территории".

Между тем, представитель Межгосударственной комиссии по водным вопросам стран Центральной Азии Денис 
Сорокин отметил, что строительство таких крупных гидроэлектростанций, как Рогунская, повлияет на экологию региона. 
"Поэтому  вопросы  строительства  таких  гидростанций  необходимо  координировать  со  странами  региона  и  нашей 
комиссией", - отметил Сорокин.

Напомним, что региональный семинар по гидроэнергетике в Центральной Азии организован при содействии ОБСЕ, 
министерства энергетики и промышленности и министерством водного хозяйства Таджикистана. В его работе принимают 
участие представители Казахстана, Таджикистана, а также эксперты ОБСЕ и Международной Ассоциации Гидроэнергетики. 
Представители Узбекистана не прибыли в Душанбе для участия в работе данного мероприятия. 

22 апреля. Фонд Вишневской-Ростроповича согласился помочь жителям юга Киргизии избавиться от гельминтов 
(глистов), откликнувшись на призыв Минздрава страны. Лекарственные препараты (860 тысяч таблеток), приобретенные с 
помощью фонда знаменитых музыкантов, пойдут на проведение второго завершающего тура дегельминтизации.

Первым туром лечения было охвачено 346 тысяч человек, в том числе трудовые мигранты, военнослужащие и 
иностранные  студенты.  После  окончания  дегельминтизации  Министерство  здравоохранения  Киргизии  намерено 
продолжить проведение массовых лечебных и профилактических мероприятий, сообщает MedНовости.

22  апреля.  В Москве  считают,  что  учреждение  в  Кыргызстане  "Дня  памяти  жертв  национального  восстания 
киргизского народа в 1916 году" может негативно сказаться на отношениях двух стран.

"Никоим образом не пытаясь вмешиваться во внутренние дела независимого и суверенного Киргизстана, хотели 
бы отметить, что, по нашему мнению, придание широкого общественного звучания болезненно чувствительной теме 1916 
года  контрпродуктивно  для  нынешних дружественных  отношений  между нашими  странами  и  народами",  -  говорится  в 
сообщении МИД РФ, распространенном во вторник в связи с принятием парламентом Киргизии решения об установлении 
ежегодного "Дня памяти жертв национального восстания киргизского народа в 1916 году".

"Речь  идет  о  жертвах  силового  подавления  массовых  выступлений  против  царского  режима  на  территории 
нынешней Киргизии, в ходе которых, заметим, погибли и тысячи русских поселенцев", - отмечают на Смоленской площади.

В  МИД  РФ подчеркивают,  что  "история  у  всех  была  неоднозначной,  далеко  не  всегда  окрашенной  только  в 
светлые тона".

"Полагаем, было бы правильно, чтобы проблемами почти векового прошлого занимались ученые-историки, без 
ненужной политизации под предлогом "восстановления исторической справедливости", - говорится в сообщении.

Парламент Кыргызстана 18 апреля 2008 года на своем заседании одобрил проект постановления об установлении 
Дня памяти жертв трагических событий 1916 года ежегодно в первую пятницу августа.
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Как говорится в проекте постановления, этот день необходим для восстановления справедливости по отношению к 
жертвам трагических событий 1916 года, уважения памяти предков, а также для воспитания подрастающего поколения.

Согласно  постановлению предполагается  создание  этнографического  центра,  посвященного  жертвам событий 
1916 года, на базе монумента в Боомском ущелье. На основе 3 пункта проекта постановления совместно с Институтом 
истории Национальной академии наук поручено сформировать группу ученых, академиков и Госагенства по архитектуры и 
строительству для изучения материалов по событиям 1916 года и по итогам их изучения издать соответствующие учебники 
на кыргызском и русском языках.

22  апреля.  Для  Узбекистана  неприемлема  инициатива  Казахстана,  направленная  на  создание  Союза 
центральноазиатских государств. Об этом в Астане заявил президент Узбекистана Ислам Каримов.

Для Узбекистана неприемлема инициатива Казахстана, направленная на создание Союза центральноазиатских 
государств. Об этом заявил в Астане на пресс-конференции президент Узбекистана Ислам Каримов после переговоров со 
своим казахстанским коллегой Нурсултаном Назарбаевым. "Для нас эта инициатива неприемлема. Хочу заявить об этом 
раз и навсегда, чтобы не было никаких спекуляций по этому поводу", - сказал Каримов. По его словам, "отношение каждой 
страны к данной инициативе формируется на основе ее собственных интересов".

"Чтобы создать союз между государствами, тем более когда речь идет о странах Центральной Азии, необходимо, 
чтобы уровень их экономического и социального развития был сопоставим", - отметил президент. Кроме того, политические 
линии, которые проводят лидеры государств, не должны противоречить друг другу, "особенно если дело касается реформ и 
видения перспектив своего развития", пояснил свою позицию Каримов. По данным аспектам существует много вопросов, 
поэтому "говорить о каком-то союзе преждевременно", добавил он.

"Тем более что мы это уже проходили. В 1998 году был создан Центральноазиатский экономический союз, в 2001 
году  он  был преобразован  в  Центральноазиатский  союз  (ЦАС),  а  в  2005  году  ЦАС прекратил  свое  существование,  и 
государства,  входящие  в  него,  объединились  в  Евразийское  экономическое  сообщество  (ЕврАзЭС)",  -  констатировал 
Каримов.  "То  есть  много  было  желаний,  стремлений  оживить  этот  союз,  но,  к  сожалению,  отдельные  попытки  даже 
переросли тогда в конфликт", - напомнил ИТАР-ТАСС президент Узбекистана. 

22  апреля.  Жители  Иссык-Кульского  региона  готовятся  к  пешему  походу  в  столицу  Кыргызстана  в  связи  с 
передачей Казахстану участков на границе и четырех пансионатов. Об этом сообщают в Комитете "Защиты священной 
земли", созданном представителями области.

Решение  о  проведении  акций  протеста  и  образовании  комитета  принято  на  совете  общественности  региона, 
прошедшем в  городе  Караколе.  Во  встрече  принимали  участие  около  250  делегатов  из  всех  районов  Иссык-Кульской 
области. Участники совета назвали передачу участка на границе и четырех пансионатов предательством интересов страны 
и народа.

Представители региона требуют денонсации ратифицированных соглашений с Казахстаном. В противном случае 
обещают провести массовые акции протеста.

22  апреля.  Американская  Chevron  призывает  Россию  не  связывать  расширение  мощностей  Каспийского 
трубопроводного  консорциума  (КТК)  с  реализацией  проекта  Бургас-Александруполис  и  выступает  за  создание 
альтернативного КТК "южного" маршрута прокачки нефти Казахстана, говорится в докладе вице-президента компании по 
странам Европы, Евразии и Ближнего Востока Йена МакДональда.

В докладе отмечается, что добыча нефти в Казахстане постоянно растет. Уже в этом году добыча в проекте СП 
"Тенгизшевройл" (Chevron принадлежит в нем 50%) достигнет 25 млн тонн нефти (порядка 550 тыс. баррелей в сутки). Этот 
объем  планируется  сохранять  в  течение  нескольких  лет.  Общая  потенциальная  добыча  нефти  Казахстана  (с  учетом 
Карачаганака и Кашагана) может вырасти до 3 млн баррелей в сутки (порядка 150 млн тонн).

Таким образом, заявляется в докладе, "в течение пяти лет необходимо обеспечить новые экспортные маршруты и 
повысить пропускную способность существующих". По данным Chevron, в случае, если решение о расширении КТК будет 
принято в кратчайшие сроки, строительство дополнительных мощностей полностью будет завершено не ранее 2013 года. 
"При жесткой привязке к графику строительства Трансбалканского трубопровода (нефтепровод Бургас-Александруполис), 
расширение КТК состоится еще позже", - подчеркивается в докладе.

Одновременно Chevron подчеркивает необходимость создания альтернативных КТК маршрутов трубопроводных 
поставок нефти. Наиболее перспективным из них является "южный" маршрут из Казахстана в Азербайджан, а затем Грузию.

Согласно  докладу  Й.МакДональда,  сейчас  уже  существует  коммерческое  обоснование  южного  маршрута 
транспортировки через Каспий. "На первом этапе будет построен трубопровод в южном направлении Тенгиз-Актау-Курык. 
Транспортировка по морю через Баку будет осуществляться на маломерных (12 тыс. тонн) танкерах, и далее часть объемов 
будет  направляться  в  трубопровод  Баку-Тбилиси-Джейхан,  а  часть  -  в  черноморские  порты  на  территории  Грузии. 
Первоначальная  пропускная  способность  трубопровода  будет  составлять  в  районе  15-20  млн  тонн.  При  этом,  будут 
предусмотрены возможности для его дальнейшей модернизации", - говорится в докладе.

Chevron  подчеркивает,  что  поддерживает  развитие  обоих  маршрутов,  однако  отмечает,  что  "задержка  с 
расширением КТК заставляет усомниться в долгосрочных перспективах роста объемов транспортировки нефти в северном 
направлении".

Российская  сторона  неоднократно  выражала  озабоченность  экономической  неэффективностью  проекта  и 
увеличение мощности нефтепровода увязывает с оздоровлением экономики КТК. 

22  апреля.  Fitch  Ratings  опубликовало  специальный  отчет,  в  котором  говорится,  что  качество  активов 
казахстанской банковской системы значительно ухудшилось по сравнению с концом 3 квартала 2007 г., хотя обесценение 
кредитов в банковском секторе в целом пока не достигло критических уровней. Согласно отчетности наиболее заметное 
увеличение  показателей  обесценения  кредитов  наблюдается  у  Альянс  Банка  (рейтинг  "BB-"  (ВВ  минус)/прогноз 
"Негативный").  Затем следуют  Банк  Каспийский  (рейтинг  "B+"/прогноз  "Стабильный")  и  Казкоммерцбанк  ("ККБ",  рейтинг 
"BB+"/прогноз  "Негативный").  В  то  же  время  способность  поглощать  убытки  у  банковской  системы  в  целом  и  у 
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перечисленных банков в частности остается значительной. Это отражает хороший уровень прибыльности и показателей 
капитализации, нередко заметно превышающих минимальные уровни, установленные регулятором.

Fitch считает возможное ухудшение качества активов основным краткосрочным риском для казахстанских банков, 
обусловленным  постепенной  проверкой  временем  кредитных  портфелей,  замедлением  экономического  роста, 
сокращением ликвидности в  корпоративном секторе,  снижением цен на недвижимость и потенциальным давлением на 
тенге.

Помимо анализа тенденций в отношении качества активов опубликованный отчет содержит сведения о различных 
отчетных  показателях  по  уровням  обесценения  кредитов.  Понимание  данных  по  качеству  активов  в  соответствии  с 
национальными  стандартами  затрудняется  тем  фактом,  что  классификация  индивидуально  оцененных  кредитов 
основывается не только на показателях по кредитам, но и на целом ряде других факторов. Введение в 2007 г. общей оценки 
однородных пулов кредитов еще больше затрудняет анализ, особенно в отношении Альянс Банка, Халык Банка и БЦК, так 
как проблемные кредиты в однородных пулах не попадают в сумму сомнительных кредитов 5 категории и безнадежных 
кредитов. 

22  апреля.  Деятельность  многих  казахстанских  банков  направлена  на  поддержание  стабильности  текущих 
рыночных условий, но у них пока нет четкой программы действий после стабилизации финрынков, считает заместитель 
директора группы "Финансовые институты" парижского офиса международного рейтингового агентства Standard & Poor"s 
(S&P) Екатерина Трофимова.

"Чаяния  большинства  казахстанских  банков,  безусловно,  обоснованно  направлены  на  поддержание  текущей 
стабильности в настоящих непростых рыночных условиях, но пока четкой стратегии на период после стабилизации у банков 
еще не сформировано ", - сказала она в интервью агентству "Интерфакс-Казахстан".

"Есть отдельные очень  немногие  банки,  которые сформировали общее видение концепции,  но  так  как  новый 
баланс на мировых и казахстанском финансовых рынках еще не сложился, это, безусловно, осложняет прогнозирование и 
требует, в частности, разработки сценарной стратегии, что означает разработку нескольких вариантов развития банка при 
определенной рыночной конъектуре. Это, безусловно, очень сложный и многофакторный проект, требующий много времени 
и усилий", - добавила она.

Кроме того, отметила она, в Казахстане показатель соотношения долговой нагрузки населения к располагаемым 
доходам "оказался одним из самых высоких как в регионе, так и среди развивающихся рынков", превысив отметку 40% (к 
примеру, в России этот показатель - не более 20%).

22  апреля.  Министерство  охраны окружающей  среды Казахстана  рассматривает  возможность  наложения  на 
"Тенгизшевройл" (ТШО) административного штрафа. Об этом в ходе правительственного часа в мажилисе парламента 
заявил министр охраны окружающей среды Нурлан Искаков.

"Сейчас рассматривается вопрос об административном штрафе в размере причиненного ущерба, то есть еще раз 
на 37 млрд тенге", - сказал Н. Искаков.

Министр напомнил, что "ТШО был оштрафован именно за размещение отходов: "КазахОйлАктобе" - на 8 млрд, 
ТШО - на 37 млрд тенге".

"Согласно  законодательству,  природоохранная  прокуратура,  рассмотрев  такое  административное  дело, 
предписала нашему органу применить эту норму - административный штраф - в размере причиненного ущерба, то есть в 
прошлом году в декабре причиненный ущерб составил 37 млрд тенге", - пояснил Н. Искаков в интервью журналистам.

ТОО "Тенгизшевройл" основано 6 апреля 1993 года Республикой Казахстан и американской компанией "Шеврон 
Оверсиз". В настоящее время участниками ТШО являются американские "Шеврон" (50%) и "ЭксонМобил Казахстан" (25%), 
АО "Национальная компания "КазМунайГаз" - 20%, а также российско-американское СП "Лукарко" - 5%. 

23 апреля.  Расследование инцидента с российскими военнослужащими авиабазы "Кант" в Кыргызстане еще не 
закончено и информация о нем поступает  достаточно противоречивая,  заявил журналистам главком ВВС РФ генерал-
полковник Александр Зелин.

По  сообщению  посольства  России  в  КР,  в  воскресенье  на  автомобиль,  в  котором  находилось  двое 
военнослужащих с российской авиабазы в Канте, напали неизвестные люди в форме сотрудников милиции республики. Они 
избили военнослужащих, один офицер авиабазы получил тяжелое огнестрельное ранение.

Посольство России в Кыргызстане вручило ноту руководству этой республики, и в настоящее время российская 
комиссия 5-й воздушной армии работает в гарнизоне, - сообщил Зелин.

"Ситуация  сложилась  крайне  отвратительная.  Информация  на  этот  счет  настолько  разнородная,  и  до  конца 
расследование еще не проведено", - сказал Зелин.

Как  сообщает,  в  свою  очередь,  газета  "Известия",  он  также  заявил:  "Российский  военнослужащий,  молодой 
человек неправильно оценил обстановку, где несет службу, но с этим еще надо разбираться".

Между  тем,  как  пишет  газета  "Известия"  российские  представители  ставят  под  сомнение  утверждение  МВД 
Киргизии о том, что офицер авиабазы оказал им сопротивление при задержании, поэтому по нему пришлось открыть огонь 
на поражение. "Выстрел был сделан в офицера сзади, поэтому говорить о каком-то сопротивлении со стороны Зотова 
преждевременно", - сообщили ИТАР-ТАСС в Минобороны РФ.

"Информация будет доведена до общественности. Мы ничего не скрываем", - заверил главком.
23 апреля. "Все удивляются, как Кыргызстан за два с половиной года увеличил свой бюджет в два раза", - заявил 

глава государства Курманбек Бакиев на встрече с предпринимателями республики.
"Здесь дело ни в том, что экономика так бурно развивается, а в том, что предприниматели стали выходить из 

"тени". Уровень коррупции в таможне сократился в два раза. Я не говорю, что мы искоренили ее полностью, пока есть 
живые люди, это, наверное, будет всегда", - отметил Курманбек Бакиев.
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23  апреля.  Официальное  заключение  о  правомерности  действий  сотрудников  ОГАИ  г.Бишкек  в  инциденте  с 
российскими  военнослужащими  с  авиабазы  в  г.Кант  вынесено,  Службой  внутренней  безопасности  Министерства 
внутренних дел Кыргызстана. Об этом сообщил начальник СВБ МВД КР Эркин Кангельдиев.

По словам Э.Кангельдиева,  это заключение означает, что сотрудники ОГАИ действовали в данном инциденте 
правильно, т.е. использовали все возможные спецсредства для остановки автомашины с российскими военными.

Внутреннее  служебное  расследование  установило,  что  милиционеры  использовались  сигналы  проблесковых 
маячков, форменную одежду и жезлы. На 2-м посту российские военные также не остановились, хотя знали, что за ними 
идет преследование. Третий пост "Ак жол" военные объехали, хотя милиционеры готовы были их там встретить.

Данные обстоятельства дела установлены в ходе опрос всех очевидцев и участников происшествия.
Материалы  дела  переданы  в  следственное  управление  УВД  Чуйской  области  для  принятия  решения  о 

возбуждении или не возбуждении уголовного дела.
23  апреля.  Туркменистан  пересмотрит  свои  отношения  с  украинской  компанией  "Интербудмонтаж"  ввиду 

невыполнения ею контрактных обязательств, повлекших срыв сроков ввода в строй инженерно-коммуникационного тоннеля 
в Ашхабаде. Об этом сообщает Государственное информационное агентство Туркменистана (TDH).

"Несмотря на то, что заказчик – хякимлик Ашхабада строго следует условиям контракта и своевременно провел 
многомиллионные  авансовые  платежи,  "Интербудмонтаж"  вот  уже  почти  год  как  фактически  приостановил  работу  на 
важном  для  дальнейшего  развития  инфраструктуры  столицы  объекте,  мотивируя  свою  бездеятельность  разного  рода 
причинами", – цитирует TDH заявление столичной мэрии.

"Считая сложившуюся ситуацию абсолютно неприемлемой с точки зрения цивилизованного партнерства, заказчик 
объекта  принял  решение  передать  иск  к  компании  "Интербудмонтаж"  в  Международный  арбитраж",  –  отмечается  в 
сообщении. 

23  апреля.  В туркменскую столицу  прибыла правительственная  делегация  Литовской  Республики  во  главе  с 
премьер-министром  этой  страны  Гедиминасом  Киркиласом.  Это  первый  визит  главы  литовского  правительства  в 
Туркменистан.

Как  передает  ашхабадский  корреспондент  Turkmenistan.ru  со  ссылкой  на  официальное  сообщение,  в  ходе 
пребывания  делегация  Литовской  Республики,  в  состав  которой  вошли  также  представители  деловых  кругов,  примет 
участие в туркмено-литовском экономическом форуме, а также посетит международную универсальную выставку "Белый 
город – Ашхабад".

По итогам межправительственных переговоров планируется подписание Меморандума о взаимопонимании между 
правительством Туркменистана и Литвы.

Как  ожидается,  завтра премьер-министра  Литовской  Республики  примет  президент Туркменистана Гурбангулы 
Бердымухамедов.  В  ходе  переговоров  будут  обсуждены  перспективы  и  возможности  налаживания  широкого 
взаимовыгодного сотрудничества, в первую очередь, в торгово-экономической сфере. 

23 апреля.  "В  Кыргызстане  паразитарными  заболеваниями  поражено  до  45 процентов  жителей",  -  заявил на 
пресс-конференции главный государственный санитарный врач КР Сабыржан Абдикаримов.

По его словам, с каждым годом ситуация только ухудшается, особенно среди детей. В связи с этим, отмечает 
Сабыржан Абдикаримов, с 2007 года в республике начали действовать два пилотных проекта по дегельминтизации: в Ат-
Башынском районе Нарынской области и Ляйлякском районе Баткенской области.

По данным исследований, в этих регионах одним видом паразитов заражены 50-60 процентов населения, двумя 
паразитами – 30-40 процентов, тремя – около 20 процентов жителей.

"К данной проблеме нельзя относиться скептически. Наличие в организме паразитов приводит к развитию других 
заболеваний. Поэтому необходимо с ранних лет приучать детей элементарным правилам гигиены: тщательно мыть руки и 
употреблять свежие продукты питания", - добавляет Сабыржан Абдикаримов.

23 апреля.  На расширенном заседании Кабинета министров Туркменистана был поднят вопрос о возвращении 
общепринятых названий месяцам года и дням недели.

Как сообщает Государственное информационное агентство Туркменистана (TDH), руководитель Меджлиса страны 
Акджа  Нурбердыева  сообщила  о  поступающих  в  адрес  парламента  "многочисленных  обращениях  граждан  страны  с 
предложением о переходе к общепринятым в мире наименованиям месяцев, а также к утвердившимся издавна на Востоке, 
в том числе у туркменского народа, названий дней недели".  А.Нурбердыева выступила с предложением включить этот 
вопрос в повестку дня очередной сессии Меджлиса.

Поддержав  это  предложение,  президент  Гурбангулы  Бердымухамедов  отметил,  что  поскольку  оно  отражает 
общественное  мнение,  необходимо  после  самого  тщательного  обсуждения  еще  до  конца  полугодия  подготовить 
соответствующее постановление Меджлиса, сообщает TDH.

Напомним,  в  2002  году  наименования  месяцев  и  дней  недели  были  изменены  по  предложению  первого 
президента Туркмении Сапармурата Ниязова.

23 апреля.  Долги хлопкосеющих хозяйств Таджикистана перед инвесторами заморожены на 10 лет и с них не 
будет  выплачиваться проценты,  передает  ИА REGNUM.  Об этом на  пресс-конференции заявил заместитель министра 
финансов республики Джамшед Норинов.

По  его  словам,  долги  хлопкосеющих  хозяйств  Таджикистана  перед зарубежными и  внутренними  инвесторами 
составляют порядка $400 млн. Кроме того, хозяйства задолжали более $85 млн за использование воды, электроэнергии и 
налоговые отчисления. "Долги хозяйств за воду, электроэнергию и налоги заморожены на 20 лет. Это те долги, которые 
накопились  с  2003  года.  Так  как  прежние  долги  за  эти  услуги  правительством страны были анулированы",  -  добавил 
Норинов.

По  мнению экспертов,  правительство  пошло на  этот  шаг  в  связи  с  тем,  что  проблема долгов  хлопкосеющих 
хозяйств стала преградой для развития аграрного сектора Таджикистана. Поэтому, в начале нынешнего года правительство 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

РТ приняло решение перейти на новую систему финансирования сельского хозяйства страны. Вместо так  называемых 
фьючерсных компаний, финансирование аграрных хозяйств осуществляют коммерческие банки Таджикистана. 

23  апреля.  Не  столько  сотрудничество  в  нефтегазовом  секторе,  сколько  вопрос  о  зерне  стал  основным  на 
переговорах  между казахстанской и  азербайджанской  сторонами на  пятом заседании межправительственной  комиссии, 
состоявшемся в Астане.

Министр энергетики  и  минеральных ресурсов Казахстана Сауат Мынбаев и министр экономического  развития 
Азербайджана  Гейдар  Бабаев,  подписав  протокол  заседания и  пожав  друг  другу  руки,  пообещали,  что  все  спорные и 
неспорные моменты всегда будут решаться по-братски, справедливо.

-  Все,  что  касается  общих  проектов  в  нефтегазовом  секторе,  идет  по  плану,  -  заявил  журналистам  после 
завершения  встречи  сопредседатель  совместной  комиссии  с  казахстанской  стороны  Сауат  Мынбаев.  -  Мы 
проинформировали наших азербайджанских  коллег  о  том,  что на  днях  состоится  заседание  казахстанского  сената,  на 
котором будет рассмотрен вопрос о ратификации соглашения о присоединении нашей республики к нефтепроводу Баку - 
Тбилиси  -  Джейхан.  И,  несмотря  на  то,  что  этот  документ  еще  не  утвержден,  работа  над  совместными  проектами  в 
"нефтянке" на уровне национальных компаний идет очень интенсивно.

Господин  Мынбаев  добавил,  что  в  настоящее  время  эксперты  из  компании  "КазМунайГаз"  находятся  в 
Азербайджане для урегулирования всех технических нюансов по формированию морской части Казахстанской каспийской 
трубопроводной системы.

Также  быстро,  при  полном  взаимопонимании  были  обсуждены  вопросы  о  погашении  Азербайджаном  долга 
Казахстану,  сотрудничестве  в  области  образования,  а  именно  подготовки  наших  кадров  в  лучших  нефтяных  учебных 
заведениях Баку.

Но,  как  признались  журналистам  оба  министра,  нерешенным  пока  остается  только  один  вопрос  -  экспорт 
казахстанского зерна в Азербайджан. Как известно, правительство нашей республики приняло решение о введении запрета 
на вывоз пшеницы.

-  Мы с  уважением относимся  к  решению казахстанского  правительства  на  введение  этого  запрета.  И  мы не 
пытаемся его обойти. Но мы хотим уточнить судьбу заключенных ранее контрактов по зерну между компаниями наших 
стран, - заявил министр экономразвития Азербайджана Гейдар Бабаев.

24  апреля.  Органы  прокуратуры  Таджикистана  обратились  в  международную  полицейскую  организацию  - 
Интерпол  с  просьбой  об  оказании  помощи  в  аресте  опального  полковника  Вооруженных  сил  этой  страны  Махмуда 
Худойбердыева.  Как  сообщает  персидская  служба  Би-Би-Си,  представители  Интерпола  попросили  перевести 
представленные документы на русский и арабский язык.

По  словам  прокурора  Хатлонской  области  (юг  республики)  Фозилджона  Ахунова,  прокуратура  "направила  в 
Интерпол и перевод представленных документов".

Худойбердыев, один из бывших руководителей Народного фронта, получил известность в 1992 году, когда он 
служил в российской 201-й мотострелковой дивизии (ныне российская военная база в Таджикистане). В 1996 году, будучи 
командиром спецназа, он вошел в конфронтацию с правительством. В ноябре 1997 года он организовал нападение на 
Худжанд (административный центр Согдийской области - север страны), войдя в город с территории Узбекистана. Однако 
свергнуть законную власть у опального полковника не получилось, и после поражения бежал в Узбекистан. По данным 
таджикских спецслужб, Худойбердыев до сих пор находится в этой стране.

В  ноябре  2001  года  появилась  информация,  что  опальный  полковник  был  убит,  однако,  впоследствии  эту 
информацию спецслужбы опровергли, заявив, что им известно местонахождение Худойбердыева.

Генеральный  прокурор  Таджикистана  Бободжон  Бобохонов  на  одной  из  пресс-конференций  летом этого  года 
заявил, что Генпрокуратура республики неоднократно обращалась к Узбекистану с запросом о выдаче Худойбердыева и его 
сторонников. "Однако эти запросы так и остались неудовлетворенными", - отметил он.

24  апреля.  Фракция  коммунистов  парламента  Кыргызстана  заявляет,  что  энергосектор  страны  покупает 
бизнесмен Александр Машкевич.  Об этом на заседании Жогорку Кенеша КР в  заключение своего выступления заявил 
депутат Анаш Сейтказиев.

"Уже известно, что энергокомпании КР получит Александр Машкевич, который заплатил деньги еще в 2007 году, и 
наше правительство вынуждено с ним расплачиваться", - отметил Анаш Сейтказиев.

24 апреля.  Джон Холмс -  Заместитель  Генерального  Секретаря ООН по  Гуманитарной  Деятельности  принял 
решение о выделении около полумиллиона долларов США, из финансируемого донорами, Центрального Резервного Фонда 
Реагирования (ЦРФР) с целью оказания срочной помощи правительству Таджикистана в борьбе с саранчой, поразившей 18 
районов страны.

Поддерживая  усилия  правительства,  данные  средства  будут  использованы  на  благо  более  двух  миллионов 
людей, чей урожай и благополучие находятся под угрозой нашествия опасного вредителя. В сравнении с предыдущими 
годами  численность  очагов  саранчи  особенно  велика  и  представляет  серьезную  опасность  продовольственной 
безопасности населения Таджикистана.

"Эти  средства  крайне  необходимы  для  того,  чтобы  предотвратить  дальнейшее  распространение  саранчи. 
Необходимость преодоления последствий самой тяжелой зимы за последние 25 лет в сочетании с ростом цен на продуты 
питания  и  вероятностью засухи  ставят  правительство  и  население  в  очень  тяжелую ситуацию при  которой  требуется 
срочная  международная  помощь"  –  говорит  Габриэлла  Ваайман,  Региональный  Советник  УКГД  ООН  по  странам 
Центральной Азии.

24 апреля. Казахстан проголосовал за присоединение к трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан, который соединяет 
месторождения в Азербайджане со средиземноморским побережьем Турции. Через Россию труба не проходит и, по сути, 
является  конкурентом наших нефтяных  "артерий".  Казахи  объясняют,  что  в  противном случае  их  нефть  некуда  будет 
девать. 
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На днях американский участник консорциума -- компания Chevron пригрозила России пустить свою нефть по дну 
Каспия, если мы не дадим добро на расширение КТК.

Парламент  Казахстана  по  сути  поддержал  американских  бизнесменов,  одобрив  договор  о  присоединении  к 
трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан. Сначала Казахстан планирует расширить портовые морские терминалы и увеличить 
поставки нефти танкерами, а впоследствии - построить и подводный трубопровод по дну Каспия. Объемы транспортировки 
нефти через  Каспий  в  обход России  могут  составить  на  начальном этапе  23 миллиона  тонн в  год,  в  последующем - 
56 миллионов тонн в год. 

Эти объемы можно было бы прогонять через Каспийский трубопроводный консорциум, однако мощности этого 
трубопровода  находятся на  пределе.  По  крайней  мере,  представитель  оператора  одного  из  крупнейших казахстанских 
месторождений нефти компании "Тенгизшевройл" заявил, что ожидает в этом году прироста добычи нефти почти на 50% по 
сравнению с 2007 годом. А потому нефть некуда девать. При этом Chevron фактически поставила Москве ультиматум: либо 
не "тормозите" расширение КТК, либо "мы пойдем другой трубой".

- Мы готовы договариваться о взаимовыгодных вариантах, но разговор в режиме шантажа нам мало интересен, - 
заявил в  ответ  на  выпад заместитель  главы Минпромэнерго  России  Андрей  Дементьев,  добавив,  что  Россия пока  не 
заинтересована в расширении КТК.

В мае 2007 г. президент Казахстана Нурсултан Назарбаев заявил: «Казахстан абсолютно привержен тому, чтобы 
большая часть нефти, если не вся, проходила именно по территории России. Мы всегда об этом говорим».

25 апреля.  "Киргизию, на данный момент, можно назвать страной с устойчивой нестабильностью",  -  сказала в 
Алма-Ате  в  ходе  работы  седьмого  Евразийского  Медиа  Форума  политолог,  советник  главного  редактора  российского 
журнала "Политический класс" Бермет Акаева, передает ИА REGNUM.

"Очень много было изменений за последние несколько лет, но я думаю, это определенный этап нашего развития, 
становления. Мы сейчас находимся в поиске пути, как нам обустроить страну, какая политическая структура, какой тип 
политического, государственного устройства будет наиболее подходящим для нашей страны", - сказала она. По мнению 
Акаевой, в Киргизии еще предстоят изменения в государственном устройстве. "Я стараюсь с оптимизмом смотреть и вижу 
этот этап, как этап поиска себя, хотя, конечно, мы испытываем значительные экономические трудности на данный момент, 
но, тем не менее, я оптимист. В прошлом году было очень много изменений, мы только за последний год три раза поменяли 
нашу  Конституцию,  я  думаю,  это  не  последняя  Конституция,  по  моему  мнению,  еще  предстоят  какие-то  изменения  в 
устройстве нашей страны", - сказала она. 

25 апреля. ЛУКОЙЛ планирует вложить к 2015 году в разведку и разработку газа в Узбекистане 5,5 миллиардов 
долларов, сообщает Reuters. Об этих планах журналистам рассказал во время состоявшейся в четверг, 24 апреля, пресс-
конференции президент ОАО ЛУКОЙЛ Вагит Алекперов. По его словам, в ноябре минувшего года ЛУКОЙЛ начал добычу 
газа на узбекистанских месторождениях Кандым-Хаузак-Шады, общий объем инвестиций в которые оценивается более чем 
в два миллиарда долларов. Ожидается, что к 2016 году объем добычи газа по данному проекту в рамках СРП составит 
девять миллиардов кубометров.

Помимо этого ЛУКОЙЛ приступил к сейсморазведке в регионе Арала в составе международного консорциума с 
участием  китайской  CNPC,  малазийской  "Petronas"  и  южнокорейской  KNOC.  Российская  компания  также  обладает 
лицензиями на разведку на двух дополнительных геологических блоках.

"Мы  надеемся,  что  ресурсная  база  по  нашим  геологическим  блокам,  прогнозные  запасы,  которые  сегодня 
оцениваются почти в  шестьсот  миллиардов кубометров  газа,  будут  подтверждены,  и  компания сможет нарастить  свои 
запасы. Соответственно, в перспективе мы сможем нарастить и объемы производства газа", - заявил Вагит Алекперов.

"Те шестнадцать миллиардов (кубометров газа к 2015 году), которые я вам озвучил, - это на тех запасах, которые 
уже открыты и доказаны", - добавил он.

Напомним, что в марте ЛУКОЙЛ приобрел в Узбекистане у ЗАО "МНГК-Союзнефтегаз" компанию "SNG Holdings 
Ltd", владеющую лицензиями на добычу газа в Юго-Западном Гиссаре и Устюртском регионе с прогнозной добычей три 
миллиарда кубометров в год. Сумма этой сделки с дополнительными обязательствами составила 758 миллионов долларов.

По данным ЛУКОЙЛа,  накопленная добыча газа в  2007-2039 годах в  Узбекистане может составить более 300 
миллиардов кубометров.

В  настоящее  время  Узбекистан  вместе  с  Туркменией  является  крупнейшим  добытчиком  природного  газа  в 
Центральной Азии. Однако основной его объем приходится на внутреннее потребление 27-миллионной республики. В 2006 
году Узбекистан добыл около 62 миллиардов кубометров газа, из которых более 12 миллиардов экспортировал в основном 
в Россию через трубопроводы "Газпрома.

25 апреля.  Выступая с традиционным ежегодным посланием к парламенту, президент Таджикистана Эмомали 
Рахмон поручил соответствующим министерствам и ведомствам республики начать разработку концепции развития страны.

По  его  данным,  13-14%  "уранового"  мирового  запаса  находится  на  территории  Таджикистана.  "Мы  обязаны 
принять все необходимые меры по использованию этого ресурса для развития экономики страны", - сказал он.

Рахмон отметил, что к концу года намечено полная сдача в эксплуатацию Сангтудинской ГЭС-1, которая строится 
на реке Вахш с участием инвестиций российского энергетического холдинга РАО "ЕЭС России".

По словам президента, в начале 2009 года планируется сдать в эксплуатации первую очередь Сангтудинской ГЭС-
2, возведением которой заняты таджикские и иранские специалисты.

Рахмон  поручил  Министерству  энергетики  и  промышленности  и  энергетическому  холдингу  "Барки  тоджик"  к 
октябрю  текущего  года  довести  производственную  мощность  Душанбинской  и  Яванской  ТЭЦ  до  180  и  120  МВт 
соответственно.

Он  подчеркнул,  что  минувшая  зима  показала,  что  республики  "необходимо  усовершенствовать"  свою 
энергетическую систему. По его данным, в стране построено 95 малых ГЭС, проводится строительство 21 энергетических 
объектов и запланировано строительство 20 новых энергетических сооружений.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Минувшая  аномально  холодная  зима,  по  словам главы государства,  нанесла  таджикской  экономики  ущерб  в 
размере 2,9 млрд. сомони (843 млн. долларов США).

"По подсчетам международных организаций, финансовых институтов, стихийные бедствия, войны, и другие виды 
катаклизмов нанесли урон 33 государства мира в размере 1 триллиона долларов США", - сообщил президент.

25 апреля. Власти Киргизии согласились на проведение совместного с Россией расследования инцидента, в ходе 
которого  тяжелое  ранение  получил  офицер  российской  военной  базы  Максим  Зотов. Этого  последние  дни  активно 
добивалась Москва, не удовлетворенная ходом следствия. 

 «Министерство  иностранных  дел  Киргизии  дало  положительный  ответ  на  просьбу  российского  посольства  о 
создании  совместной  комиссии  по  расследованию  инцидента  с  участием  российских  военнослужащих  и  сотрудников 
правоохранительных  органов  Киргизии  на  основании  существующих  межгосударственных  соглашений»,  -  сообщили 
Интерфаксу в пресс-службе российского посольства в Киргизии. 

Сроки создания комиссии и персональный состав предстоит определить в ходе переговоров. Киргизия обещает в 
скором времени отправить по этому поводу официальный запрос в российские правоохранительные органы.  Так что в 
«деле  Зотова»  возобладал  здравый  смысл.  Ранее  расследованием  «кантского  инцидента»  монопольно  занимались 
представители киргизского МВД, сотрудники которого, собственно, и замешаны в нападении на российских военных. И, 
конечно, трудно было ожидать, что милиционеры осудят своих коллег за самоуправство и нарушение прав россиян.

Альянс дрейфует на юг
Военно-промышленный курьер. 16 - 22 апреля 2008

Алексей Матвеев

Центральноазиатские страны начинают более тесное сотрудничество с НАТО
Бывшие среднеазиатские республики СССР начинают активно сближаться с Североатлантическим альянсом. Об 

этом свидетельствует состоявшийся в начале апреля саммит НАТО в Бухаресте. Впервые за постсоветскую историю в 
румынской  столице  побывали  сразу  7  глав  государств  СНГ  -  Грузии,  Азербайджана,  Молдавии,  Украины,  России, 
Узбекистана и Туркменистана. При этом делегации из стран Центральной Азии были одними из самых представительных. 
Кроме президентов Гурбангулы Бердымухаммедова (Туркмения) и Ислама Каримова (Узбекистан), в Бухаресте в качестве 
представителя  Казахстана  работал  министр  обороны  Даниал  Ахметов,  а  Таджикистан  был  представлен  министром 
иностранных дел Хамрохоном Зарифи. Только Киргизия не прислала на саммит свою делегацию, но, как известно, контакты 
Бишкека с руководством альянса наиболее предметные и повседневные, поскольку в Киргизии располагается база НАТО (в 
Манасе), через которую осуществляется снабжение войск альянса, действующих в Афганистане.

От  внимания  наблюдателей  не  ушел  тот  факт,  что,  несмотря  на  напряженный  график  саммита  НАТО,  с 
президентом Туркмении имел личную встречу глава США Джордж Буш. По сообщению СМИ, "стороны согласовали подходы 
к реализации взаимовыгодного сотрудничества в его наиболее перспективных направлениях, в первую очередь в топливно-
энергетической сфере". В частности, Гурбангулы Бердымухаммедов обсудил с лидером США возможность строительства 
нового  газопровода  Туркмения-Афганистан-Пакистан-Индия.  Сообщается  также,  что  туркменский  президент  напомнил: 
Ашхабад в числе первых предоставил воздушное пространство коалиционным силам для перевозки грузов в Афганистан. 
Ряд источников при этом сообщил, что на саммите в Бухаресте Ашхабад предложил альянсу миротворческие услуги. По 
сообщению казахстанского издания "Деловая неделя", речь идет о готовности открыть на своей территории тренировочные 
лагеря для подготовки натовских миротворцев, а также размещения складов и тыловых баз для снабжения войск НАТО.

Если это действительно так, то мы видим, что Туркмения после смерти Сапармурата Ниязова начинает политику 
открытых дверей, что само по себе на первый взгляд позитивно и демонстрирует стремление нынешнего Ашхабада выйти 
из  международной  изоляции  и  быть  более  транспарентным.  Однако  подобная  открытость,  видимо,  не  во  всем 
соответствует интересам России, а также коллективной безопасности на территории ЦА. Скажем, в 90-е годы прошлого 
столетия Москва имела в Туркмении свою базу ВВС (в Марах), а российские пограничники охраняли туркменско-афганскую 
границу. Однако по требованию Ашхабада в 1998 г. наши войска и "зеленые фуражки" были выведены с территории этой 
страны. Натовское присутствие в Туркмении станет своеобразным фактором укрепления позиций альянса и США в мировой 
зоне  активной  разработки  и  добычи  углеводородного  сырья.  Фактически  Вашингтон  через  НАТО  выйдет  к 
непосредственным границам Ирана, страны, которая может стать новым объектом агрессии со стороны Пентагона. НАТО 
будет иметь выход к Каспию. И это тоже тревожный сигнал для интересов Москвы. Ни одна из прикаспийских стран, кроме 
Туркмении, пока не предлагала свою территорию для присутствия на ней баз НАТО.

Между  тем  тенденция  к  этому  есть.  Скажем,  на  днях  в  Астане  закончилась  неделя  сотрудничества  НАТО-
Казахстан, в ходе которой активную деятельность в стране развернул специальный представитель генерального секретаря 
НАТО по Центральной Азии и Кавказу Роберт Симмонс. Он высказал заинтересованность в развитии с помощью НАТО 
военной реформы в стране, в том числе строительства на Каспии Военно-морского флота Казахстана. Не обошлось и без 
обсуждения  блока  энергетических  вопросов.  Как  известно,  НАТО  уже  40  лет  занимается  проблемами  энергетической 
безопасности, для чего в его структуре существует Агентство по нефтепроводам и газопроводам. Поэтому охрана будущих 
трубопроводов с газом и нефтью, идущих из Казахстана в Европу, это тоже прерогатива альянса. "Самый крупный риск 
энергетике - угроза терроризма", - отметил г-н Симмонс. Он сообщил, что под эгидой НАТО налажен механизм обмена 
профильными разведданными, в том числе с Казахстаном. "Роль НАТО, скорее, в защите инфраструктуры энергетики", - 
считает спецпредставитель генерального секретаря Североатлантического блока.

"Мы довольно успешно осуществили многие мероприятия", -  заявил на пресс-конференции в Алма-Ате Роберт 
Симмонс, подводя итоги своей деятельности в Казахстане. Первая фаза сотрудничества Североатлантического альянса и 
Казахстана  -  Индивидуальная  программа  партнерства  -  прошла,  по  его  мнению,  хорошо.  На  очереди  -  вооружение 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Казбрига" (одной из бригад ВС страны. -  Прим.  авт.)  натовскими системами для военной совместимости со странами-
участницами блока, а также прокладка и обеспечение транзита грузов НАТО по железной дороге в Афганистан.

Короче, мы видим, что альянс активно развивает с Казахстаном военно-техническое и военное сотрудничество. А 
как же Россия - традиционный партнер Астаны по ВТС? Россия здесь, видимо, остается за бортом. Понять позицию Москвы 
очень трудно. РФ открыто противодействует расширению НАТО на Восток, но не может или не хочет своим союзникам и 
партнерам по СНГ запретить оснащаться по стандартам альянса и размещать на своей территории базы НАТО. Альянс 
открыто игнорирует ОДКБ и ШОС, но активно сотрудничает со странами-участницами этих организаций на двусторонней 
основе.

Между  тем  саммит  НАТО  в  Бухаресте  высветил  возможные  точки  соприкосновения  именно  НАТО  и  ОДКБ. 
Скажем, в вопросах сопровождения по территории стран-участниц Договора о коллективной безопасности невоенных грузов 
для войск НАТО, действующих в Афганистане. ОДКБ могла бы навязать альянсу разговор на эту тему. Вместо этого Россия 
молча согласилась на транзит грузов для НАТО через страны СНГ. И теперь договоры на транзит грузов через территорию 
государств ОДКБ осуществляются на двусторонней основе.

Видя такую мягкость РФ, на дружбу с альянсом напросился даже Узбекистан. Он уже имел отрицательный опыт 
размещения на своей территории американской базы. Но, судя по выступлению Каримова в Бухаресте, дружба Ташкента с 
НАТО еще впереди. Ислам Каримов сам предложил альянсу коридор для перевозки невоенных грузов в Афганистан через 
пограничный  узел  "Термез-Хайратон".  Выступая  на  саммите  НАТО,  Каримов  пообещал  подписать  соответствующее 
соглашение.  "За основу будущего соглашения можно было бы взять  подписанное Узбекистаном и Германией  4  марта 
текущего года соглашение по железнодорожному транзиту грузов бундесвера через территорию Узбекистана", - отметил 
президент  Узбекистана.  Он  также  предложил  возобновить  и  расширить  переговорный  процесс  по  достижению мира  и 
стабильности в Афганистане в рамках группы "6+2" (Иран, Китай, Пакистан, Таджикистан, Туркмения, Узбекистан плюс США 
и Россия): "С учетом современных реалий необходимо было бы преобразовать "6+2" в "6+3", имея в виду обязательное 
участие в этом переговорном процессе представителей НАТО".

Предложения  Каримова  по  транзиту  грузов  НАТО  -  это,  как  известно,  восточный  путь  железнодорожного 
сообщения на юге СНГ с Афганистаном. Но не исключено, что грузы НАТО сухопутным путем пойдут и через Ашхабад. Ведь 
железная дорога в Афганистан на глубину 3 км от его северной границы проложена еще и из Туркмении, из города Кушки 
(этот  населенный пункт  в  свое время был самой южной оконечностью Российской империи и СССР).  Ведь Туркмения 
поддержала в Бухаресте идею сухопутной транспортировки грузов НАТО. И здесь, видимо, она может предложить более 
выгодный маршрут для этих целей. Этот путь будет проложен, минуя Россию. Скажем, из Турции в Грузию и далее в 
Азербайджан, через Каспий на пароме в Туркмению и далее в Кушку.

Таким образом, с согласия лидеров стран ЦА США и НАТО начинают более активное присутствие на юге СНГ, где 
традиционно  сильны  интересы  России.  И  это  не  просто  проба  сил,  а  тонко  и  детально  продуманная  политика.  И  в 
Вашингтоне этого не скрывают. "Администрация Буша выступает за интеграцию бывших советских республик Центральной 
Азии  с  расположенными  южнее  странами,  а  не  за  укрепление  и  расширение  отношений  первых  с  их  традиционными 
партнерами", - заявил на днях помощник госсекретаря США по делам Центральной и Южной Азии Ричард Баучер, выступая 
на слушаниях в палате представителей американского Конгресса. Американцы уже открыто заявляют, что странам ЦА надо 
помешать  дружить  с  Россией,  и  помешать  дружить  именно  в  энергетической  сфере,  поскольку  в  речи  Баучера 
присутствовал именно этот аспект.

По  словам  этого  американского  чиновника,  США  выступают  за  развитие  в  Центральной  Азии  "полностью 
суверенных,  стабильных,  демократических  наций,  уважающих  права  человека".  "Мы  также  хотим,  чтобы  они  были 
интегрированы в мировую экономику, а также сотрудничали друг с другом, с Соединенными Штатами и нашими партнерами 
в продвижении в регионе безопасности и стабильности", -  сказал Баучер. Он добавил, что политика США в отношении 
Центральной  Азии  "твердо  базируется"  на  том  посыле,  что  пять  государств  региона  являются  "суверенными  и 
независимыми" и что с ними "следует поддерживать многогранные отношения по широкому спектру вопросов".

"С нашей точки зрения, развитие и диверсификация нефтегазового сектора Центральной Азии является ключевым 
компонентом нашей более широкой стратегии создания множественных экономических связей региона с другими районами 
с  целью  укрепления  независимости  входящих  в  него  стран  и  прихода  на  местный  энергетический  рынок  рыночных 
принципов. Мы, таким образом, поддерживаем идею прокладки множества маршрутов экспорта нефти и газа, в том числе 
транскаспийских, с целью увеличения стабильности и благосостояния региона", - заявил Баучер.

Итак,  мы  видим:  США  и  НАТО  дрейфуют  на  юг  Содружества.  При  этом  с  молчаливого  согласия  России 
наблюдается  обратный  процесс.  То  есть  постсоветские  центральноазиатские  страны  начинают  более  тесное 
сотрудничество  с  Североатлантическим  альянсом.  К  чему  это  приведет,  сказать  трудно.  Однако  не  замечать  этих 
тревожных процессов Россия не должна.

Средняя Азия срывается с поводка
21.04.2008. РБК daily

Виктор Ядуха 

Транскаспийский газопровод становится все реальнее
В минувшую пятницу  на  Каспии  произошло два  события,  последствия которых для интересов  России  в  этом 

регионе  могут  быть  весьма  значительными.  Представители Туркмении  впервые  озвучили  объемы своих  запасов  газа, 
которые, если верить цифрам, составляют 24,6 трлн куб. м. В тот же день после семилетнего перерыва возобновило работу 
посольство  Туркмении  в  Азербайджане.  Это  создает  важные  предпосылки  для  строительства  Транскаспийского 
газопровода (ТКГ), которое Москва старается как минимум оттянуть. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В пятницу на конференции «Нефть и газ Туркменистана-2008» в лондонском Институте директоров представители 
Туркмении заявили, что ее запасы составляют не менее 20,8 млрд т нефти и 24,6 трлн куб. м газа. Цифры были озвучены 
перед  представителями  160  транснациональных  корпораций,  включая  BP,  Chevron,  ExxonMobil,  Total,  ConocoPhillips. 
Являются ли эти цифры результатами международного аудита, обнародовать которые президент Туркмении Гурбангулы 
Бердымухамедов  обещал  в  этом  году,  неизвестно.  Однако  бывший  посол  США  в  Туркмении  Стивен  Манн,  активно 
лоббирующий ТКГ, еще год назад заявлял, что не разделяет скепсиса по поводу туркменских запасов. 

В тот же день стало известно, что в столице Азербайджана возобновило работу посольство Туркмении. Оно было 
закрыто в 2001 году из-за конфликта между Баку и Ашхабадом вокруг принадлежности нефтегазовых месторождений на 
шельфе Каспия  и  азербайджанского  долга  Туркмении.  Конфликт  был объективно  на  руку  Москве  как  одна  из  причин, 
мешающих  прокладке  ТКГ.  Однако  прагматичный преемник  покойного  Сапармурата  Ниязова  возобновил переговоры с 
Азербайджаном. Недавно стороны объявили, что «значительно продвинулись» в этом вопросе. 

По  мнению  завотделом  Центральной  Азии  и  Казахстана  в  Институте  стран  СНГ  Андрея  Грозина,  помощь  в 
открытии посольства оказали США. «Судя по чуть ли не ежемесячным визитам Стивена Манна в Ашхабад и теплой встрече 
Бердымухамедова с Бушем на саммите НАТО в Бухаресте, это именно так, — сказал он РБК daily. — При этом главная цель 
посредников  из  США  — реализация  проектов  ТКГ  и  Nabucco.  Они  потребуют  больших  расходов,  но  не  все  меряется 
деньгами. Нефтепровод Баку — Джейхан тоже пока не окупился, но это база для новой инфраструктуры, которая будет 
гораздо дешевле. Речь идет о большой исторической перспективе». 

«Это  знак,  что  ТКГ  и  газопровод  Nabucco  будут  построены,  несмотря  на  скепсис  Москвы  относительно 
рентабельности этих проектов, — подтверждает РБК daily директор консалтинговой компании East European Gas Analysis 
Михаил Корчемкин. — Этому не помешает даже согласие России покупать среднеазиатский газ с 2009 года по европейской 
цене: цена продажи газа по ТКГ для Туркмении все равно будет выше, поскольку там короче плечо и ниже расходы на 
транзит». Все это не может не сказаться на перспективах российского проекта «Южный поток». Впрочем, зависимость ЕС от 
российского  газа  сохранится,  говорят  эксперты.  «У  Москвы станет  меньше  рычагов  политического  влияния  на  страны 
Средней Азии, но небо на землю не упадет. Монополии в этом регионе еще долго не будет иметь никто», — резюмирует 
Андрей Грозин. 

Казахстан: запрет на экспорт зерна пшеницы вызывает 
инфляционные опасения в странах Центральной Азии

16.04.2008. Eurasianet
Джоанна Лиллис 

Казахстан  ввел  запрет  на  экспорт  зерна  пшеницы  в  стремлении  остановить  инфляцию  внутри  страны  и 
предотвратить повторение прошлогоднего дефицита хлеба, вызвавшего серьезное недовольство в обществе. Казахстану 
этот  шаг,  возможно,  и  принесет  спокойствие,  а  вот  на  остальной  территории  Центральной  Азии  это  решение  может 
сказаться самым дестабилизирующим образом, спровоцировав новый виток инфляции.

15  апреля  казахстанское  правительство  объявило  о  введении  им  запрета  на  экспорт  зерна  пшеницы  без 
ограничения экспорта муки. В своем заявлении власти объяснили принятое решение стремлением обеспечить потребности 
15,5-миллионного  населения  страны.  "Основанием  для  данного  решения  явилась  необходимость  обеспечения 
продовольственной  безопасности  страны,  недопущения  негативных  последствий  для  внутреннего  рынка  в  условиях 
существенного  роста  цен  на  мировом зерновом рынке  и  дефицита  продовольственного  зерна  в  мире",  –  говорится  в 
заявлении правительства.

Резкий рост цен на пшеницу приписывается действию целого ряда факторов, в том числе засухе в некоторых 
странах,  занимающихся  выращиванием  зерновых,  использованию  угодий  для  выращивания  биотоплива,  а  не 
продовольственного  зерна,  и  повышению  мирового  спроса  на  продукты  питания.  "Мировая  тенденция  достаточно 
тревожная. Цены на хлеб неумолимо растут", – заявил Масимов на заседании кабинета министров 7 апреля. На том же 
заседании он поручил чиновникам сельскохозяйственного ведомства предпринять защитные меры путем введения либо 
запрета на экспорт пшеницы, либо экспортных пошлин. Запрет останется в силе по крайней мере до 1 сентября. К этому 
времени власти уже смогут оценить объем летнего урожая.

Другие  государства-экспортеры  зерновых  из  числа  стран  СНГ  предпочли  создать  защитные  барьеры вместо 
введения прямого запрета: в России действует вывозная пошлина на зерно пшеницы в размере 40 процентов, белорусские 
власти  рассматривают  вопрос  о  введении  аналогичной  пошлины,  а  Украина  прибегла  к  дополнительным  экспортным 
ограничениям.

Являясь единственным экспортером зерновых среди центральноазиатских стран, в 2007 году Казахстан собрал 
20,1 млн. тонн зерна, что на 22 процента больше, чем в 2006 году. Урожай пшеницы составил 16,6 млн. тонн (больше почти 
на 3 млн. тонн). "С урожая 2007 года экспортировано более 8 млн. тонн зерна с учетом муки в зерновом эквиваленте, и 
объемы  отгрузок  приблизились  к  уровню  первоначально  запланированных  экспортных  возможностей  страны,  что 
составляет порядка 9 млн. тонн", – отмечается в пресс-релизе правительства.

Особенно  могут  пострадать  от  этого  запрета  соседи  Казахстана,  главным образом Кыргызстан,  Таджикистан, 
Туркменистан и Узбекистан.  Таджикистан,  похоже,  находится в  особенно  сложном положении после  того,  как  суровые 
зимние холода нанесли непоправимый урон экономике страны, уничтожив, к примеру, большую часть озимой пшеницы. 
Еще до объявления о вводе запрета Таджикистан, похоже, балансировал на грани социально-экономической катастрофы. 
По  некоторым  оценкам,  Душанбе  понадобится  экспортировать  свыше  500  тыс.  тонн  пшеницы,  дабы  восполнить 
образовавшийся дефицит.

Таджикистану вместе с другими центральноазиатскими странами придется теперь активно подыскивать другого 
поставщика пшеницы. Без сомнения, они заплатят дороже как за сам товар, так и за его доставку. Богатые энергоресурсами 
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Туркменистан  и  Узбекистан,  скорее  всего,  смогут  справиться  с  этим потрясением,  избежав  серьезного  кризиса.  А  вот 
испытывающие  нехватку  финансовых  средств  правительства  Таджикистана  и  Кыргызстана  могут  оказаться  в 
действительно сложном положении.

"Запрет ударит по соседним странам,  особенно  учитывая тот  факт,  что они намного  беднее,  –  поделилась  с 
EurasiaNet своими соображениями аналитик Института экономических стратегий – Центральная Азия Мария Дисенова. – 
Дефицит хлеба может вынудить людей вернуться к акциям протеста". Власти в Астане подчеркивают, что запрет на экспорт 
является скорее временной мерой, чем долгосрочной политикой. На самом деле страна стремится стать одним из главных 
экспортеров  зерна.  В ходе инспекционной поездки по  расположенной  на  севере Казахстана  Акмолинской  области,  где 
выращивается пшеница,  министр сельского хозяйства Акылбек Куришбаев заявил 12 апреля, что Казахстан намерен в 
ближайшем будущем довести производство зерна до 26 млн. тонн, из которых 12 млн. тонн могут быть направлены на 
экспорт.

"Глава  государства  поставил  задачу  по  вхождению  Казахстана  в  пятерку  ведущих  экспортеров  пшеницы,  – 
приводит слова Куришбаева российский сайт "Зерно Он-лайн". – Уже в ближайшей перспективе мы можем производить 
ежегодно в среднем 26 млн. тонн зерновых, из них 18 млн. – пшеницы. 12 млн. тонн пшеницы мы можем отправлять на 
экспорт".

В  этом  месяце  Куришбаев  был  назначен  на  должность  министра  сельского  хозяйства  после  того,  как  его 
предшественник на этом посту, Ахметжан Есимов, стал мэром Алматы. По словам министра, повышение объема экспорта 
будет достигнуто за счет сочетания мер по совершенствованию инфраструктуры и созданию новых рынков. Он подчеркнул, 
что правительство строит зерновые терминалы на Каспии с целью расширить экспорт на Запад.  В качестве особенно 
многообещающего рынка сбыта он выделил провинцию Синьцзян на западе Китая, с которой у Казахстана уже имеется 
автомобильное и железнодорожное сообщение.

Введенный Казахстаном запрет практически никак не сказался на и без того высоких мировых ценах на зерно. 
После этого заявления на Чикагской товарной бирже (Chicago Board of Trade) фьючерсы на пшеницу на июль временно 
подскочили, но на момент закрытия торгов остались без изменения на уровне чуть выше 9 долларов за бушель. Котировки 
подскочили до рекордной отметки в 13,5 долларов США в конце февраля на фоне прогнозируемого мирового дефицита.

Аналитики в самом Казахстане с настороженностью относятся к данному шагу. Некоторые из них высказывают 
предположение, что эта мера может привести к обратным результатам: вместо защиты отечественных потребителей она 
может попросту отсрочить ценовой удар.  "Запрет может помочь сдержать рост  цен на хлеб, но ненадолго, – полагает 
Дисенова. – После отмены запрета в сентябре цены могут вырасти вновь, но уже гораздо значительнее".

"Было бы лучше, если бы правительство уступило высоким ценам на зерно и компенсировало бы их социально 
незащищенным слоям населения", – добавляет она. По мнению аналитика, запрет также разочаровал экспортеров зерна, 
поскольку они получили бы гораздо более высокие прибыли от продаж на мировом рынке, а вместо этого им приходится 
соглашаться на введенные государством закупочные цены.

Другие эксперты выражают озабоченность,  что запрет может создать новые возможности для коррупции.  Ряд 
газетных статей призвали ужесточить контроль над хранением зерна с целью предотвращения хищений и спекуляции, а 
также  обеспечить  прозрачность  оценки  объема  урожая,  ибо  данные  на  местном  уровне  могут  подтасовываться. 
"Губернаторы  областей,  занимающихся  выращиванием  зерновых,  просто  пытаются  казаться  в  глазах  Акорды 
[президентского дворца] лучше и эффективнее своих соседей", – приводит газета "Литер" мнение президента Института 
развития Казахстана Магбата Спанова.

Аспекты центрально-азиатской дружбы с точки зрения Назарбаева 
и Каримова

24.04.2008. Немецкая волна
Дмитрий Аляев, Тенгиз Ибрагимов

Завершился  визит  Ислама  Каримова  в  Казахстан.  Собственно,  ничего  конкретного,  нового  переговоры  не 
принесли.  Стороны  договорились  о  разработке  соглашения  о  свободной  торговле.  Хотя  объем  товарооборота  между 
соседями  в  прошлом году  увеличился,  это  далеко  не  предел.  Но  опять-таки  никаких  конкретных  документов,  которые 
позволили бы устранить имеющиеся на пути взаимовыгодной торговли препоны, пока не пописано.

Стороны  договорились  создать  рабочую  группу,  которая  в  течение  одного  квартала  должна  определить,  что 
мешает улучшению взаимной торговли. Правда, разговор об этой зоне ведётся ещё с 90-х годов прошлого века. Дело в том, 
что  казахские  бизнесмены  готовы  поставлять  в  Узбекистан  широкий  ассортимент  товаров  народного  потребления,  и 
унификация  таможенных  пошлин  в  рамках  свободной  экономической  зоны  выгодна  экспортёрам.  Однако,  по  мнению 
наблюдателей,  если  такое  и  случиться,  Узбекистан  для  защиты собственного  производителя  может  ввести  акцизы на 
казахстанскую продукцию, которые сделают импорт невыгодным, а все экономические договорённости сведут на "нет".

Как насчет воды?
Если же  говорить  о  водной  проблеме,  то  фактически  сегодня  страны региона  разделились  на  два  лагеря.  К 

первому, относительно богатому, но бедному водными ресурсами лагерю относятся Казахстан и Узбекистан. Ко второму 
лагерю, имеющему избыток воды, относятся более слабые в экономическом плане Киргизия и Таджикистан. Суть проблемы 
определил много лет назад ещё Аскар Акаев, который предложил продавать воду соседям – Узбекистану и Казахстану. 
Последние  воспротивились  подобной  постановке  вопроса.  Эти  разногласия  тормозили  и  тормозят  создание  водно-
энергетического  консорциума.  Судя  по  тому,  что  оба  президента  в  очередной  раз  заявили,  что  разногласия  в  этом 
отношении сохраняются, в ближайшее время консорциум создан не будет.

По Афганистану
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По  поводу  афганской  проблемы  также  ничего  нового  заявлено  не  было.  Ислам  Каримов  приехал  с  тем  же 
предложением,  с  которым  ездил  и  на  бухарестский  саммит  НАТО,  где  он  предложил  возобновить  ранее  прерванный 
переговорный процесс по Афганистану под эгидой ООН контактной группы, в которую бы входили, кроме приграничных с 
Афганистаном стран, Россия и США, а, возможно, и весь Североатлантический альянс.

Союзу центрально-азиатских государств не бывать
В  числе  вопросов,  по  которым  Каримову  и  Назарбаеву  не  удалось  договориться,  оказалась  инициатива 

президента  Назарбаева  о  создании  Союза  центрально-азиатских  государств.  На  пресс-конференции  Ислам  Каримов 
заявил, что для Узбекистана инициатива создания Союза неприемлема.

"Эту  тему  можно  обсуждать,  но  отношение  каждой  страны  к  этой  инициативе  вырабатывается  исходя  из  ее 
глубоких интересов", - подчеркнул президент Узбекистана. "Для того чтобы создать союз между государствами, надо, чтобы 
уровень  их  экономического  и  социального  развития  был  сопоставим,  а  политика  этих  стран  не  должна  быть 
противоречивой", - пояснил свою позицию И. Каримов.

Интервью с экспертом
Реакция  на  заявление  узбекистанского  главы  была  неоднозначной  как  в  Казахстане,  так  и  в  Узбекистане. 

Прокомментировать ситуацию мы попросили узбекистанского политолога и журналиста Алишера Таксанова, живущего в 
эмиграции  бывшего  сотрудника  МИДа  Узбекистана  и  Института  стратегических  и  межрегиональных  исследований  при 
Президенте Узбекистана.

DW: Господин Таксанов, почему о создании союза центрально-азиатских государств в очередной раз заговорили 
именно сейчас?

Алишер Таксанов: Это геополитика. Дело в том, что в начале единое экономическое пространство и центрально-
азиатское сообщество создавалось в противовес России. Нужно было зарекомендовать себя, свой потенциал для мирового 
сообщества. Шагая под флагом России, сделать это было невозможно. Именно западные страны рекомендовали тогда 
отделиться от  России.  Не  зря же  в  то  время  был реализован проект  транспортных коммуникаций  ТРАСЕКА,  который 
соединил юго-восточную Азию через ЦА с Европой.  Сейчас снова стоит вопрос о глобализации и роли ЦА в мировом 
сообществе, то есть - насколько ЦА может привлечь инвестиции и стать транспортным звеном в глобальной магистрали 
между Азией и Европой.

DW: Чем можно объяснить отказ Каримова участвовать в создании Союза центрально-азиатских республик?
АТ: Предыдущие проекты, связанные с созданием Союза, практически не были реализованы. Вспомните, почти 

десять  лет  назад в  апреле 1994 года в  Шымкенте  был подписан первый договор о  создании единого экономического 
пространства между Казахстаном и Узбекистаном. Через месяц Киргизия выразила желание войти в этот союз. Это был 
прообраз  региональной  группировки.  Единое  экономическое  пространство  включило  три  республики,  которые  имели 
значительный промышленный и природно-ресурсный потенциал. В дальнейшем эта группировка была переименована в 
центрально-азиатское экономическое сообщество, а после вступления Таджикистана оно стало называться Экономическим 
форумом в ЦА, потом Организацией центрально-азиатского сотрудничества. Но, как известно, в середине 2000-х годов эта 
структура  практически  перестала  существовать,  влившись  в  Евроазиатское  экономическое  сообщество  (прим.  Ред. 
ЕврАзЭС). Следует сказать, что до вступления Таджикистана это был фактически союз пантюркистских государств. Не зря 
же Каримов в то время призывал объединиться под лозунгом "Туркестан - наш общий дом". Но, по-моему, большая часть 
всех запланированных проектов не была реализована. А те, которые были реализованы, не имели глубокого значения. 
Потом их реализация была прекращена… Вспомните, ведь ни одна энергетическая, ни одна водная проблема так и не была 
решена. До сих пор не решены вопросы делимитации границ, есть территориальные претензии друг к другу. А пока такие 
претензии существуют, естественно, Союз не будет создан.

DW: Играют ли в этом вопросе какую-то роль личные отношения между Каримовым и Назарбаевым?
АТ:  Нужно  сказать,  что  президент  Узбекистана  никогда  не  любил  инициативы,  исходившие  от  президента 

Казахстана. Поэтому сложные отношения, которые существуют на сегодняшний день между государствами, прежде всего, 
основаны на личностных отношениях.  Все предложения,  которые выдвигал Казахстан,  всегда игнорировал Узбекистан. 
Например, еще в 1995 году президент Казахстана прислал приглашение Каримову вступить в таможенный союз СНГ, тогда 
Каримов отказался, назвав это не совсем серьёзным мероприятием, потому что Казахстан и Узбекистан уже существуют в 
едином экономическом пространстве, в рамках которого решаются таможенные вопросы. Но затем таможенный союз был 
переоформлен ЕврАзЭс.  А последняя тенденция,  когда "детище"  Каримова ОЦАС (Организация центрально-азиатского 
сообщества) влилось в ЕврАзЭС фактически послужило пощечиной Каримову, потому что официально было заявлено о 
слиянии, но на самом деле никакого слияния не было. Фактически ни один документ ОЦАС не вошел в документальную 
базу ЕврАзЭС . Все инициативы, которые продвигались Каримовым, были заглушены. И сейчас снова идея объединения 
выдвигается Назарбаевым, а не Каримовым, то есть снова инициатива исходит от другого лица. Но при этом нужно сказать, 
что Каримов всегда с осторожностью и критически подходил к инициативам интегрирования. Потому что считал, что он этим 
самым ограничивает свою власть и своё влияние.

DW: Как отразится отказ Каримова на развитии межгосударственных отношений?
АТ:  Динамично  развивающийся  Казахстан  и  дряхлеющая  экономика  Узбекистана  -  это  диаметрально 

противоположные состояния. Не зря же узбекские граждане и узбекские бизнесмены ищут работу и вкладывают деньги в 
экономику Казахстана, а не казахские граждане "батрачат" на территории Узбекистана. Таким образом, видно, где на самом 
деле существуют более благоприятные экономические условия. Те реформы, которые происходят в Казахстане, больше 
будут притягивать иностранных инвесторов, чем Узбекистан. Скорее всего, Казахстан будет пытаться налаживать более 
тесные  отношения  с  более  прогрессивными  государствами,  нежели,  например,  с  Узбекистаном,  где  существует  такой 
отсталый реакционный режим.
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Коалиция - это брак, в котором ревность сильнее любви
25.04.2008. Новое поколение

Сергей Козлов

Не так страшно на охоте, куда опаснее - шкуру делить
Президент братско-соседнего Узбекистана был на неделе у нас в гостях в Астане. Событие не Бог весть какое, 

ведь Ислам Каримов не в первый или во второй-десятый раз приезжает и, надеемся, далеко не в последний. Тем не менее 
каждый его визит всегда знаменателен и отличается неким "каримовским" стилем.

Вообще,  отношения  с  этим  близким  и  бесконечно  родным  нашим  соседом  складывались  в  последние  годы 
своеобразно.  В  середине  90-х  годов  века  прошлого  буквально  все  политологи  -  как  наши,  так  и  не  наши  -  уверенно 
предсказывали бурный рост и даже рывок Ташкента в рыночные выси.  Тогда как нам при этом оговаривалось весьма 
скромное место в узбекском фарватере.

История распорядилась очень даже иначе. Кто сегодня у кого в фарватере или еще где, видно и без политологов. 
И это было бы лишь радостной для нас деталью, если б не специфика взаимоотношений: их с нами и нас с ними. Вернее,  
отношение - их к нам и нас к ним. Кто бы в середине 90-х мог подумать, что так все сложится?

Не мог об этом подумать и Ислам Абдуганиевич. Даже мысли об этом допустить не мог. Также, впрочем, как и его 
подданные.  Тем  не  менее  открыто  признавать  очевидное  лидерство  Казахстана  в  регионе,  его  превосходство  в 
реформировании экономики и его куда более прогрессивное политическое развитие - это для соседей уже невыносимый 
перебор.  Достаточно того,  что это признает весь остальной мир,  которому на глобусе Узбекистана места не найдется 
никогда.

Этим  и  вызвана  очередная  раздраженная  реакция  узбекского  гостя  на  очередную  инициативу  своего 
казахстанского коллеги создать, наконец, союз Центрально-Азиатских государств. Ислам Каримов был, как всегда, резок и 
бескомпромиссен: для Ташкента, мол, эта идея неприемлема. При этом гость даже сослался на волю узбекского народа. Не 
хочет, дескать, узбекский народ создавать союз со своими соседями.

Закономерный и, быть может, наивный вопрос: а почему?
То, чего хочет узбекский народ, наглядно проявляется на наших стройках и на множестве южно-казахстанских 

ферм.  Там,  как  в новом анекдоте,  -  на каждого мало-мальски состоятельного хозяина в  прямом смысле пашут целые 
бригады из Узбекистана. Эти люди, как и все нормальные трудяги, приезжают к нам набитыми битком автобусами, чтобы 
заработать те деньги, которые на просторах глобуса своей родины они найти не могут.

Для них вопрос о союзе с братом-соседом уже давно решен. Многие вообще стремятся приобрести казахстанский 
паспорт любыми способами. А переехать в Казахстан считается даже в ташкентской махалле большой удачей.

Без  тесного  взаимодействия  странам  нашего  региона  выжить  в  мире  не  удастся.  К  сожалению,  такова 
непреклонная логика политической жизни. Этим странам еще долго оставаться сырьевыми источниками для более сильных 
и мощных государств.

Поэтому идея Центрально-Азиатского союза неприемлема не для наших народов, а для отдельных политических 
лидеров, которым невыносима сама мысль о том, что это не по их лекалам создается современная реальность. Не они 
будут первыми в этом альянсе. Не их в мире считают истинными реформаторами. Что некоторые соседи оказались гораздо 
более прозорливыми, волевыми и... просто умнее.

КАЗАХСТАН
Поделили по-братски

16.04.2008. Экспресс-К (Казахстан)
Павел Воронин

Казахстан доволен иссык-кульским хозяйством Киргизии
Передача  Кыргызстаном  четырех  спорных  пансионатов  на  Иссык-Куле  Казахстану  обозначила  новый  этап  в 

отношениях двух стран. Этот неразрешаемый много лет курортный вопрос некоторые аналитики ставили по важности в 
один ряд с приграничными проблемами.

Сложность  заключалась  в  том,  что  после  развала  Советского  Союза  пансионаты  оказались  на  кыргызской 
территории,  но  содержались  все  это  время  на  казахстанские  средства.  На  днях  кыргызские  депутаты  большинством 
голосов приняли решение признать четыре пансионата собственностью Казахстана, землю, на которой они стоят, выдать в 
аренду нашей республике сроком на 49 лет. Попутно кыргызский парламент намерен разобраться, почему в свое время 
пансионаты не были надлежащим образом оформлены местными чиновниками и остались на балансе Казахстана.

После устранения курортной проблемы Казахстан и Кыргызстан стали значительно ближе друг к другу, хотя в 
последние годы и так  делали многое для укрепления двусторонних отношений.  В  настоящее время наши страны уже 
являются партнерами по таким организациям-тяжеловесам, как СНГ, ОДКБ, ЕврАзЭС, ШОС и СВМДА. Однако в последние 
годы  стало  ясно,  что  оба  государства  стремятся  к  созданию  более  тесных  отношений.  Свидетельством  тому  стало 
образование Высшего межгосударственного совета и Совета министров иностранных дел РК и КР.

Более  того,  официальный  Бишкек  поддержал  идею  Нурсултана  Назарбаева  о  создании  союза 
центральноазиатских государств и, пожалуй, проявил большую заинтересованность в этом проекте, нежели другие наши 
соседи. И тому есть причины. В новом объединении, как пообещал президент Казахстана, Кыргызстан будет играть одну из 
ведущих ролей.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

199

http://www.np.kz/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Еще одна показательная деталь. Сегодня Казахстан является крупнейшим инвестором Кыргызстана. Вложенные в 
прошлом году в  экономику братской республики средства,  а это более 151 миллиона долларов,  составили чуть ли не 
половину  от  общего  объема  инвестиций.  Интересы  Казахстана  касаются  водно-энергетической,  горнодобывающей, 
газотранспортной,  аграрной  и  других  отраслей.  В  перспективе  наши  инвесторы рассчитывают  на  участие  в  освоении 
золоторудных  месторождений  Талдыбулак  Левобережный  и  Жеруй,  в  строительстве  автомобильной  дороги  Алматы  - 
Узынагаш - Кемин - Чырпыкты с выходом на Иссык-Куль и цементного завода в городе Кызыл-Кия. Кроме того, сейчас 
Казахстан принимает участие в финансировании строительства Камбаратинской ГЭС-1.

Кстати,  незадолго  до  курортной  проблемы  кыргызские  депутаты  ратифицировали  Договор  о  кыргызско-
казахстанской границе от 2001 года. Соседи тянули с принятием этого документа из-за ряда спорных участков, но теперь 
все-таки  вопрос  урегулировали.  В  самой  КР  к  этим  двум  историческим  решениям,  принятым  парламентариями, 
неоднозначное отношение. Особенно бушуют оппозиционеры. Впрочем, даже если Кыргызстану и пришлось где-то пойти на 
уступки, от братских отношений с Казахстаном он, безусловно, выиграет гораздо больше.

Казахская продразверстка: уморить голодом народ, чтобы накормить 
заграницу?

14.04.2008. www.iamik.ru
Булат Кожахметов

В ходе прошедшего на днях круглого стола в Сенате Парламента РК, председатель Комитета государственного 
санитарно-эпидемиологического надзора Минздрава РК А.Белоног заявил, что «из общего количества забракованного в 
стране  продовольственного  сырья  60,3%  приходится  на  продукцию  отечественного  производства,  39,7%  составляют 
завозные  продукты  питания.  Объемы забракованного  продовольственного  сырья  в  Казахстане  за  последние  два  года 
увеличились в 3,7 раза».

Ни  для  кого  не  секрет,  что  за  более  чем  17  лет  «экономических  реформ»  в  Казахстане  полностью  были 
нивелированы  такие  понятия,  как  «отечественный  сельхозпроизводитель»,  «труженик  села»  или  «хозяин  земли». 
Отсутствие  продуманной  программы  развития  отечественного  аграрного  сектора,  повальная  вырубка  садов,  развал 
мясомолочной отрасли, подотраслей переработки и консервации фруктов и овощей обернулись для страны зависимостью 
от  иностранных  поставщиков  продовольствия,  уязвимостью  экономики  РК  перед  колебаниями  мировых  цен.  Итог 
закономерен  -  Казахстан  уже  не  в  состоянии  прокормить  себя  самостоятельно.  По  большинству  продуктов  питания 
продовольственной  корзины  импорт  составляет  от  44% до  67%,  а  по  отдельным  пунктам  зашкаливает  до  100%.  По 
нормативам Всемирной продовольственной организации, государство считается «самодостаточным» в плане обеспечения 
продуктами питания, если доля импортируемого им продовольствия не превышает 15% от общей потребности населения. 
Казахстан, судя по этим оценкам, давно утратил свою продовольственную безопасность.

Из-за проводимых Н.Назарбаевым опытов над экономикой страны, доля сельского хозяйства в ВВП Казахстана 
уменьшилась с 34% в 1990 г. до 6,5% в 2005 г. За 17 лет, прошедших с 1990 г., площадь сельскохозяйственных угодий 
сократилась с 197,6 млн. гектаров до 78,3 млн. гектаров в 2005 г., в том числе пашни – с 35,5 до 22,1 млн. гектаров.

По данным статистического агентства Казахстана, по состоянию на 2006 г.  поголовье крупного рогатого скота 
составило  54,9%  (5457,4  тыс.  голов),  свиней  -  38,7%  (1281,9  тыс.  голов)  от  уровня  1990г.  Таким  образом,  за  годы 
«суверенного развития» Казахстана потери овец и коз составили 26 млн. голов. Дорога к процветанию «по-назарбаевски» 
обошлась стране недешево.

22  ноября  2007г.  в  Ашхабаде  на  заседании  Совета  глав  правительств  СНГ  премьер-министр  РК  К.Масимов 
выступил с предложением о принятии совместных мер по повышению продовольственной безопасности стран-участниц 
СНГ.  Но  не  успело  затихнуть  эхо  этого  предложения,  как  Казахстан  отказался  поддержать  инициативу  России, 
предложившей странам Каспийского бассейна ввести пятилетний мораторий на вылов осетровых. Астана посчитала, что 
позиция РФ наносит вред интересам РК. Казахские чиновники аргументировали свое решение тем, что в данный момент нет 
необходимости вводить запрет. «Если ученые скажут, что ситуация критическая, и есть реальная угроза осетровым, мы 
поддержим мораторий», - отметил председатель комитета рыбного хозяйства РК К.Сулейманов.

В Казахстане, по официальным данным, на душу населения производится 51,8 кг мяса в живом весе и 167,6 кг 
молока в год. Для сравнения: в России физиологически обоснованная годовая норма потребления на 1 человека составляет 
81 кг мяса и 392 кг молока. Медицинские нормы потребления, разработанные «Казахской академией питания», намного 
«мягче» - 42,3 кг мяса и 228,5 кг молока в год. Вот такая вот «наука по-казахски»: чиновники задают нужные параметры, а 
«ученые» их подкрепляют «научными аргументами».

По оценке председателя Совета ассоциации таможенных брокеров РК Г.Шестакова, сегодня в РК завозится до 
30% потребляемой в стране говядины и свинины, 67% рыбы, до 39% молочных продуктов, 86% сыра, 58% подсолнечного 
масла, до 70% овощей и фруктов, 60% картофеля. Согласно таможенной статистике, за 10 месяцев 2007 г. в Казахстан 
импортировано продуктов питания на 1,117 млрд. долл.

Несмотря на миллионы гектаров, выведенных из оборота посевных площадей, даже при существующем уровне 
сбора зерновых по 15 центнеров зерна с гектара, страна способна экспортировать зерно за границу. Но почему же тогда в 
РК ощущается постоянный скачкообразный рост цен на хлеб и хлебобулочные изделия?

Любопытный  факт:  все  казахские  чиновники  единогласно  объясняют  резкий  рост  цен  на  хлеб  «рыночными 
факторами» или изменением мировой конъюнктуры под воздействием макроэкономических факторов. Как они утверждают, 
«это связано с ростом цен на производство зерна и муки». Но, позвольте спросить, а кто же эти цены взвинчивает? Цена на 
горючее, как известно, является основным компонентом ценообразования зерновых. Что, Казахстан импортирует горюче-
смазочные материалы из Японии? Или, может, у комбайнеров зарплата стала как у американского фермера, в 4-5 тысяч 
долларов в месяц? Зачем же нам так морочить голову «возросшей ценой производства зерна»?
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Главные  причины  происходящего  -  отсутствие  в  стране  продуманной  экономической  политики  и  аграрной 
реформы  как  системного  процесса,  осуществляющегося  сельхозпроизводителями  и  государством;  неадекватность 
действий, предпринимаемых властью.

Крестьяне забыли азы земледелия, у большинства сельских хозяйств нет денег для бурения дорогих скважин и 
элементарного  орошения.  Кредиты  –  тоже  проблема.  Окупаемость  сада  составляет  примерно  7–8  лет.  А  кто  будет 
разводить сады, если выгоднее землю перепродать, заложить под кредиты и проесть полученную «быструю прибыль»? 
Руководству  страны до  этого  дела  нет.  Государство  обязано  строить  необходимые коммуникации  для подачи  воды и 
электроэнергии, восстанавливать дороги и развивать логистическую инфраструктуру.

На самом деле, нашей государственно-корпоративной монопольной лавке и дела нет до содержимого наших с 
вами  холодильников.  Ни  власти,  ни  крупному  бизнесу,  пасущемуся  вокруг  нее,  не  выгодно  инвестировать  средства  в 
отечественное  производство.  Намного  проще  и  дешевле  –  продолжать,  пользуясь  монопольным  правом  и  связями, 
проталкивать сверхдорогую продукцию населению, сидящему и так уже на довольно скудном продуктовом пайке. Либо же, 
как в случае с плодоовощной продукцией, легче имитировать наличие перспективных отраслей в РК. В ходе состоявшейся 
27 марта с.г. коллегии Министерства сельского хозяйства, его руководитель В.Школьник заявил, что «первая проблема РК - 
это реэкспорт овощей. Это, прежде всего, просьба к представителям местной власти. Посмотрите, что у вас делается в 
этом плане. Речь идет о том, что меняется сертификат происхождения данного продукта и много овощей вывозится от нас, 
реэкспортируется. С этим связаны и странное ценообразование, и много других проблем». Естественно, для властей легче 
купить  продукцию в  соседних  республиках,  переделать  или  подделать  несколько  сертификатов  и  «толкнуть»  товар  на 
местном или российском рынке. Вот поэтому казахстанцы и будут продолжать жить втридорога: есть казахский хлеб, пить 
некачественное молоко, поглощать импортные мясо и масло, запивая сахарком с импортным же чаем и закусывая «псевдо-
отечественными» овощами и фруктами.

Не верите – судите сами. Наблюдение за уровнем цен на продовольственные товары, регулярно проводимое 
агентством РК по статистике, показало, что в марте 2008 г., по сравнению с соответствующим месяцем 2007 г., цены на 
муку увеличились на 67%, хлеб – на 42,4%, крупы – на 12,6%.

Отмечено повышение цен на масла и жиры – на 60%, молочные продукты и яйца – на 32,7%. Цены на фрукты 
выросли на 30%, овощи - на 23,7%, рыбу и морепродукты – на 20,5%, кондитерские изделия – на 13,7%.

Инфляция в годовом выражении (март 2008 г. к марту 2007 г.) составила 18,7%, при этом продовольственные 
товары подорожали на 27,1%, непродовольственные - на 11,2%, платные услуги - на 13,7%.

По данным того же статистического агентства РК, в этом году страна намеревается экспортировать продуктов 
питания на 2 млрд. долл. Как обычно, весь экспорт будет состоять на 99,9% из зерна. Видимо нефть и зерно – это и есть 
вся экономика Казахстана!

НАТО и Казахстан
15.04.2008. Gazeta.kz

Виктор Серов
Роберт Симмонс, Специальный представитель Генерального Секретаря НАТО по Центральной Азии, побывавший 

на  днях  в  Алматы,  во  всех  публичных  выступлениях  оценивал  взаимоотношения  НАТО  и  республики  как  близкие  и 
позитивные.

- План сотрудничества НАТО и вашей страны охватывает очень широкий круг тем и правительственных ведомств, 
включая  вопросы  чрезвычайногогражданского  планирования,  обеспечение  безопасности  на  границах,  вопросы 
безопасности в энергетической сфере. Так что наше взаимодействие не ограничивается тематикой Министерства обороны. 
У  нас есть очень  хорошие отношения с вашим парламентом и сенатом,  и  я  считаю,  что  мы добились  действительно 
больших  успехов  за  последние  годы,  -  заявил  он  на  итоговой  пресс-конференции.  Можно  было  подумать,  из-за 
хронологических  совпадений,  что  приезд  высокого  натовского  дипломата  как-то  опосредованно  связан  с  недавним 
саммитом в Бухаресте, что он является результатом проявившихся там противоречий между Россией и членами НАТО, что 
после обострения их отношений руководство НАТО стремится укрепить свой имидж в Казахстане и Центральной Азии.

Однако  на  самом  деле  основная  причина  приезда  г-на  Симмонса  была  гораздо  приземленней  и  ближе  к 
казахстанской тематике. Дело в том, что завершается первый цикл плана сотрудничества республики и НАТО, и нужно 
проанализировать  его  итоги  и  наметить  основы  второго  аналогичного  плана.  Для  этого  Специальный  представитель 
Генсека НАТО и прибыл в Алматы.

Есть и другой мотив визита. Военная операция НАТО в Афганистане не только не сокращается, но продолжается и 
расширяется, а командование блока заинтересовано в получении гарантированного транспортного коридора для снабжения 
своих войск. Принципиальная договоренность о таком коридоре уже достигнута с Россией, теперь необходимо согласие 
Казахстана и Узбекистана.

Каждая  из  этих  стран  в  силу  географического  фактора  является  определяющим  «звеном»  для  наземного 
снабжения войск в Афганистане. И г-н Симмонс признал, что это и стало одной из главных тем его переговоров в Астане.

Надо заметить, что геополитическое положение Казахстана в данной связи выглядит (да и, пожалуй, на самом 
деле  является)  очень  выгодным.  С  одной  стороны,  его  не  «обойти»,  стараясь  выйти  на  систему  транспортных 
коммуникаций Афганистана,  и  это повышает политическую значимость Казахстана в  региональной политике.  С другой, 
ввиду отсутствия общей границы с беспокойной страной, республика может ощущать себя в относительном удалении от 
центра «афганской интриги».

А  это  расширяет  поле  для  возможного  политического  маневра  в  «игре»  с  крупными  «игроками»  в 
центральноазиатской политике, такими как, в частности, НАТО и США. Здесь положение Казахстана как нигде удобно и 
даже выигрышно, что не могут не понимать в штаб-квартире НАТО в Брюсселе.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Роберт Симмонс не слишком распространялся на тему состояния переговоров с Астаной по вопросу транзитного 
коридора.  Но в  общем выглядел довольно уверенно,  когда упомянул об этом.  Почему бы и нет,  коль скоро дипломат 
заявил, что везтись по транзитному коридору будут исключительно невоенные грузы, хотя и предназначенные для армии: 
от медицинских автомобилей до сантехники.

Нельзя не заметить, что ситуация с соглашением по афганскому транзиту предоставляет Астане очень удобный 
способ позиционировать себя в условиях натовско-российских противоречий таким методом, в котором и международный 
престиж страны будет соблюден, и ни у кого из участников упомянутого противостояния не будет оснований обижаться на 
Казахстан.

Не так ровно и благополучно выглядит ситуация с энергетическими вопросами. Г-н Симмонс сказал, что среди 
направлений сотрудничества НАТО с другими государствами, в частности, конечно, с Казахстаном, важное место занимают 
вопросы обеспечения энергетической безопасности.

От казахстанских журналистов сразу был задан вопрос: а как, собственно, можно ее обеспечивать в условиях, 
когда экспортные нефтепроводы и газопроводы идут на Запад по территории стран, не входящих в НАТО? Не будут же 
руководители  альянса  поднимать  вопрос  о  вводе  своих  военных  контингентов  в  данные  страны  для  «обеспечения 
энергетической безопасности». Или, все-таки, будут?

Сейчас такую картину может представить только человек с чрезвычайно развитым воображением. Но - ведь и 
история натовскими радарами в Польше еще пять лет назад показалась бы шизофренической идеей. А сегодня они уже 
почти реальность…

- Мы ведем активный диалог и организуем семинары по этим вопросам. Мнение, разделяемое многими, говорит, 
что самые серьезные риски сегодня в энергетической сфере связаны с угрозой терроризма. Поэтому налажен механизм по 
обмену  разведданными,  в  том  числе  и  с  Казахстаном,  о  террористической  деятельности.  Это  механизм  раннего 
предупреждения.  Я  считаю,  что  роль,  которую  будет  играть  альянс  в  обеспечении  безопасности  энергетики,  будет 
ограничена  защитой  энергетической  инфраструктуры,  и  мы  как  раз  предусматриваем  включение  такой  темы  в  нашу 
программу военного сотрудничества с Казахстаном, - заявил дипломат.

А вот что такое «защита энергетической инфраструктуры» так и осталось невыясненным. 

У членства есть свои преимущества
18.04.2008. The Wall Street Journal

Фредерик Эриксон, Брайан Хиндли
В феврале Украина стала последней из бывших советских республик, допущенных к вступлению во Всемирную 

торговую организацию (ВТО), следом за странами Балтии, Грузией, Молдавией и Киргизией. Эти страны вышли на путь 
свободной торговли и ориентированной на рынок экономической политики, и членство в ВТО является лучшей из всех 
доступных  гарантий,  что  такая  политика  будет  поддерживаться.  Все  прочие  бывшие  советские  республики  все  еще 
пытаются доказать свое право на вступление в клуб (кроме Туркменистана, который не подавал заявку на членство).

Ситуация может поменяться: Казахстан и, как ни удивительно, Россия сейчас, похоже, возобновляют усилия по 
вступлению в ВТО. Брюссель ясно дает понять, что заинтересован в том, чтобы эти крупнейшие и наиболее значимые 
экономически  бывшие  советские  республики,  не  входящие  в  ВТО,  продвигали  свои  заявки.  Заявка  России  все  еще 
наталкивается на серьезные политические и коммерческие препятствия, даже несмотря на поддержку ЕС. Но Казахстан в 
скором времени, возможно, сумеет выйти из длинной тени Москвы.

Вскоре  после  получения  независимости  Казахстан  стал  активно  настаивать  на  своем  вступлении  в  ВТО, 
подчеркивая, что его заявка должна рассматриваться отдельно от российской. Но когда переговоры России застопорились, 
Казахстан заколебался.  Необходимость поддерживать близкие отношения с Москвой вышла на первый план,  и  Астана 
позволила положить свою заявку на вступление в тот же "проблемный" ящик, где находится российская. Неопределенность 
по поводу российской заявки остается основным препятствием для вступления в ВТО Казахстана.

Других  препятствий  не  так  уж  много.  Происходит  всесторонняя  отмена  государственного  регулирования 
экономики,  и  многие  индикаторы,  которые использует  Европейский  банк  реконструкции  и  развития (ЕБРР)  для  оценки 
перехода (к  рыночной экономике),  показывают,  что Казахстан приближается или соответствует  критериям Организации 
экономического  сотрудничества  и  развития  (ОЭСР).  В  смысле  открытости  рынка  у  Казахстана  больше  общего  с  его 
восточным соседом (и членом ВТО) Китаем, чем со своим северным собратом.

Конечно,  проблемы  остаются.  У  Казахстана  есть  разногласия  с  иностранными  инвесторами,  например,  с 
итальянской Eni по поводу задержек и роста затрат на разработку нефтяного месторождения Кашаган. Но эти разногласия 
не столь жесткие, как разногласия России с западными энергетическими гигантами.

В техническом плане Казахстан мог бы быстро вступить в ВТО. Но его заявка обременена другими проблемами. 
Некоторые члены высшего политического эшелона страны полагают, что она должна проводить региональную стратегию, а 
не многостороннюю. Они возлагают надежды на таможенный союз, который бы связал Казахстан и Белоруссией, Россией и 
Украиной с прицелом на будущую экономическую интеграцию по принципу ЕС.

Однако эти надежды нереалистичны. Движение к таможенному союзу – гораздо менее труднодостижимая цель, 
чем  создание  общего  экономического  пространства  по  примеру  ЕС,  –  было  ознаменовано  неспособностью достигнуть 
согласия по определенным вопросам или, когда таковое было достигнуто, следовать соглашениям.

Возможно, для Казахстана это все даже к лучшему. Казахстан уже слишком сконцентрировался на торговле со 
своими соседями – в 13 раз больше, чем рекомендуется согласно экономическим моделям, – а успешно функционирующий 
таможенный союз способствовал бы дальнейшему движению по этому пути. Экономическая политика Казахстана должна 
стремиться к диверсификации торговли, а не к ее дальнейшей концентрации.

Но  Казахстан  не  решается  продвигать  свою заявку,  пока  Россия  находится на  пути  к  вступлению.  Казахстан 
беспокоится, как повлияет на отношения с Россией его членство в ВТО, если Россия не вступит или не сможет вступить в 
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эту организацию. Казахстан не столь независим от России, как Грузия, Молдавия и Украина. Исторические предпосылки и 
нынешняя политика подталкивают Астану к промосковской позиции.

Экономические основания союзничества с Москвой ослабли, когда Казахстан повысил объем торговли с Китаем и 
Европой и принял от  них инвестиции.  Строительство новых нефтяных и газовых трубопроводов еще больше отвратит 
Казахстан от попыток России зацементировать геоэкономические альянсы.

Казахстану вскоре придется пересмотреть свою позицию по вступлению в ВТО, основанную на принципе "сначала 
Россия", в особенности если президент России Дмитрий Медведев пойдет по стопам Путина. Поддержание статус-кво для 
Казахстана  означает  растрачивание  впустую своих  возможностей.  Вступление  в  ВТО позволило  бы Казахстану  лучше 
утвердиться в правовой мировой торговой системе. Этот шаг привел бы к повышению доверия инвесторов и позволил 
зафиксировать экономические реформы. Это логический исход программы реформ и стратегии Казахстана.

Если Казахстан решит серьезно продвигать свою заявку этой весной, Европа и Соединенные Штаты предложат 
свою  поддержку,  если  они  до  сих  пор  этого  не  сделали.  Такая  поддержка  не  означает  отказа  от  правомерной 
обеспокоенности  по  поводу  международной  экономической  политики  Казахстана.  Но  Запад  не  должен  использовать 
переговоры Казахстана по ВТО в качестве пролога для переговоров с Россией или использовать заявку Казахстана как 
средство политического разделения Астаны и Москвы. США и Европа должны в достаточной степени отдавать себе отчет: 
присутствие Казахстана в ВТО будет способствовать достижению их более крупных целей в Центральной Азии.

Казахстан выкручивает России руки
24.04.2008. КМ ru

Факты: Американцы сами не потребляют казахстанскую нефть - и в обозримой перспективе не станут. Основным 
внешним потребителем этой нефти являются некоторые государства Европы, собственно, Россия и некоторые страны СНГ. 
А Казахстан рассчитывает увеличить долю европейских потребителей своего сырья, потому что европейцы платят больше. 
Здесь сугубо материальный расчет превалирует над всякой геополитикой. А российская сторона не хочет уступать часть 
собственного европейского рынка потребления углеводородов. Понятно, никто не хочет сейчас уходить с рынка, который 
является наиболее платежеспособным.

Казахстан принял решение о подключении к проекту транспортировки нефти по трубопроводу Баку – Тбилиси - 
Джейхан (БТД). Сегодня парламент республики ратифицировал соответствующий договор с Азербайджаном. Теперь его 
только остается подписать президенту страны Нурсултану Назарбаеву. 

Договор предусматривает создание новой системы транспортировки казахстанской нефти через Каспийское море. 
Для  начала  предстоит  построить  нефтепровод Ескене-Курык,  протяженностью около  730  километров  по  казахстанской 
территории. Кроме того, предстоит расширение казахстанского порта Курык на Каспии, где нефть будут перегружать на 
танкеры (кстати, танкеры тоже предстоит еще заказать). Далее нефть в танкерах по Каспийскому морю будет доставляться 
в Баку, где ее закачают в трубопровод БТД и направят на европейские рынки. При этом ресурсной базой этих поставок 
должны служить месторождения Тенгиз и Кашаган (последнее еще только предстоит разработать). 

Для  России  принятое  Астаной  решение,  конечно  же,  весьма  неприятный  сюрприз.  Если  ранее  подавляющее 
большинство  казахстанских  энергоресурсов  транспортировалось  через  российские  трубопроводные системы,  то  теперь 
Казахстан подключается к активно лоббируемому американцами нефтепроводу БТД. По нему казахстанская нефть пойдет в 
Европу уже в обход России. 

До  настоящего  времени  БТД  приносил  его  создателям  одни  только  убытки.  Азербайджанской  нефти  для 
заполнения трубопровода не хватает. Как признают эксперты, даже на пике выработки Баку может заполнить трубу только 
15-20 млн т в год, а для обеспечения рентабельности БТД нужно не менее 30 млн т. Кроме того, Азербайджан раздал массу 
других обязательств – грузинам, Украине и прочим. Но ведь нефть нужна и для внутреннего потребления в Азербайджане. 
Поэтому понятно, что без казахстанской нефти вывести БТД на уровень рентабельности было невозможно. 

Отсюда  и  то  давление,  которое  осуществляли  на  Назарбаева американцы.  Казахстан  при  этом  находится  в 
довольно выгодной ситуации. Не отказываясь подключиться к антироссийским энергетическим проектам, он сохраняет к 
себе очень серьезный интерес со стороны Запада и получает оттуда политическую поддержку. Как полагают эксперты, 
будущее председательство Казахстана в ОБСЕ – это сугубо «нефтяное председательствование». США и Великобритания 
долгое время не пускали Казахстан на эту,  в общем-то, ничего не значащую, но почетную позицию - вполне вероятно, 
только  для  того,  чтобы  добиться  от  него  реального  наполнения  БТД.  Теперь  же,  судя  по  всему,  «нефтяное 
председательствование» Казахстану в ОБСЕ гарантировано. 

Что касается российско-казахстанских отношений,  есть одна проблема,  которая их серьезно осложняет,  – это 
вопрос расширения трубопровода КТК (Каспийского трубопроводного консорциума), по которому казахстанская нефть идет 
к Черному морю, а затем танкерами в Европу. Казахи добиваются, чтобы с нынешних 20 с небольшим млн т в год его 
пропускная способность была доведена до плановых 67 млн т. Но Россия пока не может согласовать тарифы и затраты на 
это строительство. Так что, принимая решение об участии в БТД, Казахстан тем самым как бы выкручивает руки российской 
стороне, добиваясь принятия выгодных для себя условий. 

Есть и еще один нюанс проблемы. Как известно, Назарбаев в последние годы добивался от России реализации 
двух суперамбициозных проектов. Во-первых, возврата к идее поворота сибирских рек в Центральную Азию. И, во-вторых, 
строительства  канала,  ведущего  из  Каспийского  моря  в  Азовское.  Что  характерно,  избранный  президент  Дмитрий 
Медведев недавно высказался в пользу осуществления второго проекта. Тем самым, строительство нефтяного порта на 
Каспийском море может быть увязано с появлением лоббируемого Астаной канала «Евразия». В случае его воплощения 
казахстанские танкеры могут пойти не в Баку (оставив БТД без сырья), а по построенному Россией каналу. Естественно, в 
этом случае плату за транзит получит наша страна, а БТД останется ни с чем. 

Ситуацию  вокруг  присоединения  Казахстана  к  БТД  корреспонденту  КМ.RU  прояснил  Андрей  Грозин, 
руководитель Отдела Средней Азии Института стран СНГ: 
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- Казахстан на протяжении последних трех лет декларировал намерение подключиться к БТД. Еще в прошлом году 
было  заявлено  о  запуске  строительства  так  называемой  Казахстанско-Каспийской  транспортной  системы  (ККТК).  Это 
строительство на казахстанской части каспийского побережья специализированного порта для перевалки нефтегазового 
сырья, подвод к этому порту трубопроводов и расширение танкерного флота. Подобного рода решения Астаны не стоит, с 
одной стороны, излишне драматизировать, а с другой – искать в этом для России какие-то положительные моменты. Здесь, 
безусловно, наша страна теряет определенные позиции. Если Казахстан запустит эту систему, некоторое, пусть небольшое 
(10, максимум 15 млн т) количество нефти пойдет в обход российской территории. Конечно, понесет определенные потери 
российский бюджет и «Транснефть», которая является сейчас монополистом, поставляющим казахстанские углеводороды 
на мировые рынки. 

Но, во-первых, добыча нефти в Казахстане не растет теми темпами, на которые рассчитывали. Теперь в Астане 
говорят о том, что к 2010 году Казахстан выйдет на добычу в 80, а при оптимальном варианте – 90 млн т в год. Но тот же  
Кашаганский  проект,  с  которым Казахстан связывает  надежды на  резкий  взлет  добычи,  постоянно  откладывается.  Он 
начнет давать нефть только в 2010 году. Пока же идет постоянное сползание графика добычи. 

В этой ситуации БТД «зависает» - нужна срочно нефть, чтобы «долить» эту трубу. Сейчас – это убыточный проект. 
Уде почти два года, как объявлено о его запуске, и, тем не менее, пока нет никаких победных реляций даже со стороны 
таких заинтересованных государств, как Азербайджан или Грузия. Пока этот проект является геополитической «трубой», а 
никак не экономически обоснованным предприятием. Отсюда - усиленное давление на Казахстан и встречные попытки 
Казахстана сыграть на заинтересованности Запада в его нефти. России все это, помимо убытков, несет еще определенную 
утрату ее геополитического влияния – теперь уже не только на Южном Кавказе, но и в Центральной Азии. 

И  все  же  не  стоит  драматизировать  ситуацию,  потому  что  есть  множество  факторов,  которые  тормозят 
реализацию  антироссийских  проектов.  Полагаю,  что  стремление  центрально-азиатских  государств  поднять  цены  на 
поставляемые ими нефть и газ будет все более и более заметным. В этой ситуации все новые масштабные проекты, 
которые надо будет начинать с нуля или доводить до ума (как БТД), будут становиться все более и более убыточными. 
Кроме того, танкерные поставки нефти для России не очень опасны. Танкеры могут сломаться, возможен шторм, аварии… 
Так что здесь есть элемент неопределенности, который не позволяет наладить ритмичные поставки нефти. 

Но если Казахстан заинтересуется вопросом прокладки нефтепровода по дну Каспийского моря, то этот вариант 
станет  для  России  абсолютно  неприемлемым.  Как  мне  представляется,  с  этим  вариантом  России  следует  бороться, 
используя любые методы отстаивания своих интересов. Трубопровод, в отличие от танкерного флота, – гораздо более 
серьезная  экономическая  категория,  которая  влияет  не  только  на  экономику,  но  и  на  геополитику,  и  на  сохранение 
политического присутствия. 

Если казахи будут поставлять не слишком большое количество нефти не слишком большими танкерами (а на 
Каспии других и не может быть) – это все-таки не слишком большая опасность для России. Да, мы потеряем в деньгах, но 
сохраним влияние на ТЭК среднеазиатских республик. 

Разговоры о том, что Казахстан не сегодня-завтра начнет пачками покупать танкеры и погонит всю свою нефть в 
БТД, в определенном смысле являются «страшилкой» для тех чиновников, кто тормозит расширение КТК и не слишком 
активно  идет  навстречу  казахстанской  стороне  в  вопросе  понижения  тарифов  на  прокачку  нефти  через  российскую 
территорию.

КИРГИЗИЯ
Киргизия - стабильность в обмен на территории

16.04.2008. Наследие Евразии
Денис Ким

В 2008 г. темпы роста потребительских цен в Киргизии будут одними из самых высоких в СНГ. С начала года 
инфляция в стране уже составила 3,6%. На данный момент большинство продуктов по сравнению с январем подорожали на 
5-15%. Аналитики прогнозируют, что инфляция в Киргизии к концу года может составить 18%.

Жители  Киргизии  давно  почувствовали  на  себе  заметное  подорожание  продуктов  первой  необходимости.  По 
информации Бишкекского центра экономического анализа, за последние 17 лет жители Киргизии стали в 3 раза меньше 
потреблять мяса и молока, в 2 раза – картофеля и сахара. Сегодня уже более половины населения Киргизии живет ниже 
уровня бедности.

Одной из причин роста цен в Киргизии стало снижение посевных площадей под зерновые культуры.  Об этом 
сообщил сам премьер-министр Киргизии Игорь Чудинов. К тому же на этот фактор наложилось сезонное подорожание и 
мировое повышение цен на продовольствие. Как сообщила Продовольственная и сельскохозяйственная организация ООН, 
мировые цены на пшеницу за последние 36 месяцев выросли на 181%, а  мировые запасы зерновых достигли самого 
низкого уровня за  последние  25 лет.  А  так  как  Киргизия не  обладает  продовольственной независимостью и  жизненно 
необходимые продукты, в частности зерновые, не производятся в достаточном количестве, страна вынуждена закупать 
зерно за рубежом.

Между тем, в ближайшие дни в стране ожидается очередной виток роста цен на продовольствие. Косвенно эту 
информацию  подтверждает  сообщение  о  том,  что  в  стране  будет  повышена  пенсия  на  15%.  Кроме  того,  в  стране 
отмечается стабильный рост цен на топливо, что также для населения является признаком очередного повышения цен, так 
как возрастут расходы на транспортировку продуктов.

Таким образом,  Киргизия пока находится в  состоянии стагнации.  Уровень жизни населения падает,  а  никаких 
конкретных сдвигов в экономике нет. Вернувшийся в Бишкек из продолжительного отпуска президент Курманбек Бакиев 
поручил мэрии усилить контроль над ценами на городских рынках. Однако удерживать цены только административными 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

204



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

методами в такой ситуации долго невозможно. В связи с чем Киргизии остается уповать на экономическую поддержку из-за 
рубежа, в первую очередь на помощь таких стран, как Россия и Казахстан.

Безвозмездно  помогать  Киргизии,  конечно,  никто  не  собирается.  Властной  элите  Киргизии  необходимо  найти 
подход к каждому игроку, а привлекательных ресурсов в этой стране немного. Россия, как один из приоритетных векторов 
направления развития внешней политики Киргизии, уже получила определенную выгоду. В марте этого года за 4,5 млн 
долл. в год Военно-морской флот России получил в аренду землю на Иссык-Куле. В стране также обосновался российский 
газовый монополист "Газпром". В конце февраля, во время визита в Бишкек, председатель правления "Газпрома" Алексей 
Миллер получил две лицензии на право проведения геологоразведочных работ на нефтегазовых месторождениях на юге 
Киргизии – Кугарт (прогнозные запасы оцениваются в 16-18 млрд кубометров газа) и Майлуу-Суу-4 (прогнозные запасы 
оцениваются в 22 млрд тонн нефти). Конечно, первичные инвестиции "Газпрома" в геологоразведку Киргизии по мировым 
масштабам сравнительно небольшие – всего 300 млн долл. в год. Однако для Киргизии эта сумма – почти весь ее годовой 
инвестиционный объем.  Помимо этого премьер-министр Киргизии И.Чудинов надеется, что "Газпром" примет участие в 
приватизации  "Кыргызгаза"  и  "Кыргызнефтегаза".  "Кыргызгаз"  занимается  транспортировкой  природного  газа  из 
Узбекистана (это магистральный газопровод, более ста километров которого проходит по территории Киргизии, а затем 
идет в Казахстан и далее – в Россию). "Кыргызнефтегаз" занимается разведкой и добычей нефти и газа на всей территории 
страны.

В одни "российские ворота"  Киргизия играть не  может.  Экономическая и политическая поддержка со  стороны 
соседнего Казахстана К.Бакиеву не менее важна,  чем российская.  Тем более что К.Бакиев не забыл,  как  Н.Назарбаев 
оказал ему политическую поддержку, совершив в прошлом году официальный визит в Бишкек.

Незначительные  киргизские  углеводородные  ресурсы  Казахстан  не  интересуют,  так  как  они  и  свои-то 
углеводороды  не  могут  добыть  собственными  силами.  Казахстану  нужна  земля  и  вода.  В  условиях  экономической 
нестабильности в Киргизии Астана, при правильной политической игре, может получить доступ к этим киргизским ресурсам.

Первый раунд игры состоится 17-18 апреля, когда президент Киргизии К.Бакиев посетит с официальным визитом 
Казахстан, где пройдет первое заседание Высшего межгосударственного совета Киргизии и Казахстана.

К.Бакиев с помощью пропрезидентской парламентской фракции "Ак Жол" ("Ак Жол" имеет 71 мандат из 90) уже 
приготовил подарок Н.Назарбаеву. Так, 11 апреля парламент Киргизии одобрил признание за Казахстаном права на четыре 
пансионата  на  Иссык-Куле  –  дом  отдыха  "Самал",  пансионат  "Автомобилист",  находящийся  на  балансе  управделами 
президента  Казахстана,  оздоровительный  лагерь  университета  КазГУ  и  пансионат  "Олимп".  Конечно,  как  отметил сам 
президент, речь идет не о продаже, а только об аренде этих пансионатов сроком на 49 лет. В соответствии с соглашением 
Казахстан также должен довести эти пансионаты до уровня трех-четырехзвездочных отелей, обеспечить их постоянную 
работу, а также предоставить гражданам Киргизии не менее 80% рабочих мест при наборе обслуживающего персонала.

Кроме того, К.Бакиев сумел провести через парламент еще более спорное решение о ратификации киргизско-
казахского соглашения от 2001 г. Парламентом Казахстана этот документ был одобрен еще в 2003 г. В случае подписания 
соглашения  Киргизия  получает  от  Казахстана  больше  земель,  чем  отдает,  однако  при  этом  лишается  некоторых 
стратегически важных территорий. В частности, по проекту Казахстану отходит карьер в Таласской области, где возможно 
наличие золотоносного месторождения, а также часть киргизской дороги Бишкек – Балыкчи.

За такие территориальные уступки К.Бакиев ждет не менее значимых дивидендов. Возможно, по итогам заседания 
начнет работать совместный инвестиционный фонд,  в распоряжение которого на финансирование проектов в Киргизии 
Астана готовится предоставить 100 млн долл. Не исключены и другие крупные инвестиции в экономику Киргизии. Кроме 
того, Казахстан поможет избежать продовольственного кризиса и поставит ГСМ для посевных работ.

Между тем,  решая стратегические  задачи  по  снижению темпов  инфляции  и  уровня бедности  и  налаживанию 
диалога с соседним Казахстаном, К.Бакиев невольно дал повод киргизской оппозиции подключиться к своей игре. Она, в 
свою очередь, этот шанс не упустила. 10 апреля в Бишкеке прошла акция протеста против передачи Казахстану спорной 
территории на киргизско-казахской границе и четырех пансионатов. В акции приняли участие представители оппозиционных 
партий "Ата-Мекен" и Партия зеленых. Как заявляют сами организаторы, это была только первая акция из длинной серии 
протестов против передачи киргизских земель соседнему Казахстану.

Что  в  итоге  выберет  К.Бакиев  –  эскалацию  внутриполитической  борьбы  и  взаимовыгодное  соглашение  с 
Казахстаном или очередное падение уровня жизни своего населения и, как следствие, новые выступления оппозиции, – 
станет ясно в конце этой недели.

Кыргызские милиционеры расстреляли российских военных в Канте
20.04.2008. Белый парус (Киргизия)

Елена Авдеева
О ЧП сообщил российский канал НТВ - в новостях на Западную Европу. В то же время посольство России в 

Кыргызстане срочно распространило пресс-релиз (тест  приводим ниже).  Однако МВД Кыргызстана выгораживает своих 
cотрудников, всячески отрицая их вину. По их версии, военные не подчинились приказу остановиться, и тогда вынуждены 
были их задержать. Вопросов, однако это не снимает. Наоборот, появляются другие. Почему задерживали иностранцев с 
дипломатической неприкосновенностью, почему начали их избивать и стрелять на поражение?

20 апреля 2008 года около 02.00. часов легковой автомобиль с военнослужащими авиабазы г.Кант, гражданами 
Российской Федерации, возвращался в расположение части. На ул.Дзержинского (г.Кант)

Посольство Российской Федерации сообщает, что 20 апреля 2008 года около 02.00. часов легковой автомобиль с 
военнослужащими  авиабазы  г.Кант,  гражданами  Российской  Федерации,  возвращался  в  расположение  части.  На 
ул.Дзержинского  (г.Кант)  путь  автомашине  был  прегражден  темным  автомобилем  марки  "джип"  без  опознавательных 
знаков. Из него вышли четыре человека, трое из которых были в форме сотрудников милиции республики с табельным 
оружием. Без предъявления документов и объяснения причин, военнослужащие были силой вытолкнуты из автомобиля и 
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уложены лицом на  землю.  После  этого  их  начали  избивать.  Заявления  российских  граждан  о  том,  что  они  являются 
военнослужащими базы "Кант" во внимание не принимались, и сопровождались нецензурной бранью. Во время избиения 
один из нападавших произвел несколько выстрелов в лежащих на земле россиян, в результате которых офицер авиабазы 
получил тяжелое ранение. В дальнейшем потерпевшие были насильно помещены в свой же автомобиль и нападавшие 
повезли их в направлении г.Бишкек.

Во  время  передвижения  один  из  потерпевших  обратил  внимание  на  то,  что  раненный  истекает  кровью. 
Нападавшие развернули автомобили и около 03.00 часов ночи доставили россиян в районную больницу г. Кант. Передав их 
врачам, скрылись.

О произошедшем правоохранительные органы г. Кант и командование базы проинформированы не были. Только 
через 1,5 часа одному из пострадавших удалось сообщить руководству об инциденте. По прибытии представителей базы в 
больницу  выяснилось,  что  там  находится  большая  группа  сотрудников  МВД КР,  которые  не  представились.  Им было 
запрещено давать какие-либо комментарии.

Ввиду тяжелого состояния офицера, он был доставлен командованием в Национальный хирургический госпиталь, 
где  ему  была  сделана  срочная  операция.  Удалена  селезенка,  одно  ребро,  установлены  значительные  повреждения 
внутренних органов, в т.ч. легкого. Состояние офицера стабильно тяжелое, существует угроза жизни.

Двум другим пострадавшим было отказано в официальном медицинском освидетельствовании под предлогом 
отсутствия соответствующего постановления.

Российская  сторона  выражает  озабоченность  в  связи  с  произошедшим.  Посольство  планирует  официально 
обратиться в МИД республики с просьбой провести тщательное расследование.

Наш комментарий:
Носило ли нападение на русских офицеров националистический характер? - вот первый вопрос, которым задаются 

СМИ. Есть свидетельства что милиционеры были в нетрезвом состоянии, выкрикивали анти-русские угрозы. Понятно, что 
давать оценки в таких случаях надо крайне осторожно. Может, все дело лишь в превышении полномочий патрульными? В 
этакой  известной  ментовской  привычке  всегда  и  везде  вести  себя  а  позиции  силы,  нагло,  чувствуя  свою  власть  и 
вседозволенность? Хотелось бы верить. Однако тогда непонятно, почему за это они не должны нести ответственность.

Если до сего момента оставалось неясным, как себя поведет руководство МВД, то теперь сомнений не осталось: 
оно покрывает нападавших. Сначала вообще говорилось о том, что нападение было совершено неизвестными, которые не 
имеют отношения к милиции, затем, когда эта версия провалилась, МВД с ходу выдвинуло другую - недоразумение, и 
только-то.  МВД  отрицает  вину  своих  сотрудников.  Некто  Казакбаев  комментирует  ЧП  так,  что  будто  бы  российские 
военнослужащие не  подчинились  требованиям патруля остановиться.  Тогда  за ними  кинулись  в  погоню,  задержали,  а 
выстрел,  якобы  был  произведен  непроизвольно.  И  это,  несмотря  на  то,  что  сразу  же  было  установлено  на  месте 
происшествия, что выстрелов в россиян было сделано ПЯТЬ. Найдены все гильзы – от пистолетов ТТ…. Более того, наши 
власти  утверждают,  что  пьяны  были  именно  российские  офицеры,  -  голословно,  поскольку  не  было  проведено  их 
медицинское освидетельствование, - уже даже не обращая внимания на тот факт, что вообще-то был выходной день и 
военные  не  находились  при  исполнении,  -  в  отличие  от  милиционеров.  Дальше  вообще  пошли  противоречивые 
комментарии.  Патруль  превратился  в  пост  ГАИ,  а  россиян  объявили  чуть  ли  не  автоугонщиками.  Уже  получены 
комментарии юристов и дипломатов, из которых следует, что милицейский патруль вообще не имел права останавливать 
машину российской военной авиабазы, так как иностранные военные пользуются дипломатической неприкосновенностью. 
На это последовало заявление, что их машина была без номеров, поэтому, мол, несчастные гаишники не знали, кто в ней... 
Дальше,  наверное,  будут  уверения  о  глухоте  ментов,  поскольку  избиваемые  ими  люди  кричали  им,  что  являются 
служащими авиабазы...

Можно выкручиваться сколько угодно, но есть факт, который никак нельзя оспорить и никак нельзя оправдать. 
Предположим даже, что военные не остановились - пусть, пусть мы возьмем на веру эти бездоказательные уверения! - но 
милиционеры в любом случае не имели права наносить им побои. А уж стрелять в людей, уже поверженных на землю, - это 
вообще никак не объясняется, кроме разве что невменяемостью или злым умыслом.

Кстати,  МВД,  как  стало  известно,  намерено  ограничиться только  внутренним расследованием.  И,  если  бы не 
оперативность российского посольства, которое быстро предало ЧП огласке, местные власти до сих пор бы пытались его 
скрывать.  И  это  самое  паршивое.  Теперь  случившееся,  а  еще  больше  -  линия  поведения  министерства,  безусловно, 
получит политическую окраску. Об этом почему-то наши правоохранительные органы не задумываются. Списать все на 
несчастный случай и простое недоразумение не получится. Здесь акцент именно на том, что деяние совершили сотрудники 
правоохранительных органов. А что они такое есть, ни для кого ни секрет. Для наших ментов стало нормой выходить на 
работу в состоянии алкогольного опьянение и избивать людей при задержании. Об это сообщают правозащитники, об этом 
вопит дело человека, задушенного в Нарыне при допросе. Наконец, мы почему-то забыли о диком случае, когда менты 
забили  насмерть  бомжа  и  его  расчленили.  Они  не  понесли  наказания.  Их  точно  так  же  кинулись  выгораживать. 
Вседозволенность гангреной разъедает милицию.  И ненаказуемость.  И высшее руководство МВД снова демонстрирует 
именно  эту  вседозволенность,  несмотря  на  то,  что  инцидент  носит  международный  характер  и  в  него  вмешаются 
дипломаты.

И это еще не все.  Потому что в  той или иной степени националистическую окраску происшествие все равно 
получит, - как бы не старались сейчас дипломаты разрядить обстановку. Невозможно отрицать тот факт, что в последнее 
время в обществе Кыргызстана всячески нагнетались антирусские настроения. Начиная с того, что был отменен лозунг 
"Кыргызстан наш общий дом!" , за то появился другой: "Кыргызстан для кыргызов!" Дальше больше - ущемление прав по 
национальному  признаку,  за  незнание  государственного  языка,  демонстративное  требование  перейти  с  кириллицы  на 
латиницу.  И,  безусловно,  карт-бланшем для местных националистов послужили выходки скинхедов в Москве. Местные 
власти, депутаты, дипломаты и даже правозащитники не желали понимать, что нападения эти были неизбирательными, 
были направлены вовсе не на граждан Кыргызстана как таковых, а на азиатов вообще. Пропустили они мимо ушей и не 
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довели до сведения кыргызстанцев информацию о том, что виновные в московских трагедиях скинхеды, были арестованы и 
осуждены.

Рано  или  поздно,  такое  эмоциональное  напряжение  –  на  фоне  все  растущего  общего  ущемления  прав 
русскоязычных  граждан,  -  не  могло  не  привести  к  трагедии.  Именно  поэтому  происшествие  воспринимается  многими 
российскими СМИ как выходка против россиян. Передергивание, конечно. Но нет гарантии, что за этим ЧП не последует 
реакция, как принято говорить, на бытовой почве - вот что самое страшное. Мне нет разницы - русский ли кыргыз, - быдло, 
извините, оно не имеет национальных признаков. Это понятие сниженного интеллекта, отсутствия всякого уровня культуры 
и соответствующее состояние психики.  Все это,  повторяю,  от  национальности не зависит.  Сядут  в  селе соседи,  будут 
судачить-спорить, надерутся самогона - и пошло-поехало. Вспомнят, кто есть кто по паспорту - и давай бить морды... Нет 
так что ли? Да бросьте, вы! Так они и происходят, эти пресловутые "столкновениями на национальной почве"...

Несомненно, в воскресном ЧП особое возмущение вызывает позиция МВД. Оно просто обязано было, хотя бы из 
соображений дипломатии и профессиональной этики, заверить российских дипломатов, что стрелявшие будут наказаны. Не 
сделало.  Темиркан Субанов,  напротив,  фактически  обвинил военных,  опять  же  напрочь  проигнорировав  тот  факт,  что 
человек получил огнестрельные ранения и находится в тяжелом состоянии.  Он подал это как ерунду,  безделицу,  мол, 
опасности  для  жизни  нет  -  и  ладно!  И  вообще,  уголовное  дело  заведено  не  в  отношении  ментов  -  они  нынче  у  нас 
праведники, жертвы безвинные, а именно в отношении российских военных - как вам это?...  Теперь инцидент ушел на 
более  высокий  уровень.  Высшие  должностные  лица  Российской  Федерации,  которые  уже  оповещены  о  ЧП,  ждут  от 
руководства Кыргызстана объяснений и информации о принятых мерах в отношении виновных.

Кстати! Абсолютно правильно многие задают сейчас вопрос: стали бы стрелять милицейские по американским 
военным? Вряд ли. Побоялись бы. И в погоню не кинулись. Что ж, к двойным стандартам нам не привыкать.

В Киргизии усиливаются антироссийские провокации
21.04.2008. КМ.ru

Факты: Согласно сообщению МВД Киргизии, у машины «Тойота», на которой ехали россияне, «государственный 
номер В 7554 N был установлен только спереди». Пассажирами машины были: Шульгаувов Даулет Насипбекович, 1984 г.р., 
проживает в г. Кант, по национальности - казах (гражданин России и работник российской военной базы); 2. Ясыров Рахим 
Хиярович,  1982  г.р.,  проживает  в  г.  Кант,  по  национальности  -  дунганин  (местный  бизнесмен);  3.  Зотов  Максим 
Александрович, 1984 г.р., работающий в в/ч 20022 г. Кант заместителем начальника Финансовой службы МО РФ, гражданин 
Российской  Федерации.  Последний  и  получил  тяжелое  ранение  в  результате  инцидента.  Об  этом  говорит  характер 
проведенной ему в больнице операции – удаление селезенки и нескольких ребер. Хотя данные повреждения сами по себе 
вряд ли можно считать смертельными, врачи признают, что жизнь российского офицера до сих пор остается в опасности.

Продолжает  обрастать  новыми  подробностями  скандал,  связанный  с  нападением  киргизской  милиции  на 
российских военных, проходящих службу на российской авиабазе «Кант» близ Бишкека. Напомним: 20 апреля в 2 часа ночи 
местного времени произошло нападение на троих российских военнослужащих; в результате один из них сейчас находится 
в больнице в тяжелом состоянии, двое других получили серьезные травмы. 

В  последние  часы киргизская  сторона  выдвинула  новую  версию  произошедшего  -  уже  третью  по  счету.  Как 
сообщил замминистра внутренних дел республики Темиркан Субанов, российский офицер, оказывается, получил ранение 
в результате «непроизвольного выстрела», сообщает РИА «Новости». 

По  версии  Субанова,  «инспектор  ГАИ  подошел  к  остановленной  машине  и  потребовал  документы. 
Военнослужащий, находившийся за рулем, отказался их предъявлять и стал разговаривать с инспектором в грубой форме, 
хватать за руки». Затем, по словам представителя киргизского МВД, в результате завязавшейся потасовки «произошел 
непроизвольный выстрел». 

Тем самым киргизская милиция явно путается в показаниях. Нынешняя версия событий является уже третьей по 
счету,  выданной республиканскими чиновниками, однако каждая существенно отличается одна от другой и, кроме того, 
грешит явными недомолвками и нестыковками. 

Напомним: вчера тот же Темиркан Субанов сообщал о том, что выстрел в российского офицера был сделан за 
«неподчинение» работникам киргизского ГАИ. По его словам, на блокпосту при выезде из Бишкека российские военные не 
подчинились требованиям сотрудников ГАИ остановиться. Затем машину преследовали до Канта и блокировали, однако 
российские военнослужащие отказались из нее выходить и оказали сопротивление. «В ответ милиционер был вынужден 
сделать предупредительные выстрелы в воздух, но при дальнейшем неподчинении совершил другой выстрел, которым 
ранил российского офицера», - рассказывал киргизский генерал. 

А спустя некоторое время после заявления Субанова появился официальный пресс-релиз киргизского МВД. В нем 
вся  ответственность  за  случившееся  также  всецело  возлагалась  на  «неправильное  поведение»  российских  военных. 
Согласно сообщению киргизского МВД, после задержания автомашины по требованию сотрудников киргизской милиции 
водитель  и  пассажиры  стали  «оказывать  активное  физическое  сопротивление»  (в  чем  оно  проявлялось,  правда,  не 
уточнялось). «К сожалению, водитель автомобиля Зотов все больше и активнее стал сопротивляться, в ходе чего и получил 
огнестрельное ранение грудной клетки», - говорилось в сообщении МВД Киргизии. 

Стоит заметить, что подобным, с позволения сказать, показаниям вряд ли поверит любой находящийся в здравом 
уме судья. И, естественно, Москву вряд ли устроят подобные объяснения. В настоящее время российский МИД готовит свое 
официальное  сообщение  по  данному  инциденту.  По  версии  российской  стороны,  военнослужащие  возвращались  в 
расположение своей части. Однако путь их автомашине был прегражден «темным джипом без опознавательных знаков», из 
которого  «вышли  четыре  человека  в  форме  сотрудников  милиции  с  табельным  оружием;  без  объяснения  причин 
военнослужащие  силой  были  вытолкнуты  из  автомобиля  и  уложены  лицом  на  землю».  После  этого  военных  начали 
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избивать, и один из избивавших, сообщают в российском посольстве, «произвел несколько выстрелов в лежащих на земле 
россиян, в результате чего один из офицеров авиабазы получил тяжелое ранение». 

Характерно также, что, согласно заявлениям Темиркана Субанова, российские военные находились в состоянии 
алкогольного опьянения. Однако в официальном пресс-релизе киргизского МВД прямых обвинений в этом не содержится. 
Но при этом там разбросаны многочисленные намеки на «неадекватное» поведение пассажиров «Тойоты», в результате 
чего читатель подводится к мысли о том, что российские военные были пьяны. 

Заметим, что само по себе нетрезвое состояние (даже если оно и было) не является оправданием для стрельбы 
по гражданам другого государства. Особенно учитывая тот факт, что российские военные на территории Киргизии облечены 
дипломатическим иммунитетом (таким же, как и американские военные, располагающиеся на базе «Манас»). Кроме того, 
киргизские гаишники не могли не видеть, что российская машина была с государственными номерами. Кстати, это признает 
в своем пресс-релизе и киргизский МВД. 

Напомним, что никаких подобных инцидентов с американскими военными в Киргизии не случалось. Похоже, что их 
неприкосновенность  охраняется  гораздо  бдительнее,  чем  интересы российских  военнослужащих.  Даже  когда  два  года 
назад  американский  сержант  среди  бела  дня  застрелил  киргизского  гражданина  русского  происхождения  Александра 
Иванова,  к  американцу  не  допустили  следователей  генпрокуратуры  Киргизии.  А  через  некоторое  время  убийца 
беспрепятственно покинул пределы республики. С тех пор о продолжении дела не было никакой информации. 

Какова же подоплека трагического инцидента с российским военнослужащим в Киргизии? Корреспондент 
KM.RU  попросил  прокомментировать  случившееся  руководителя  Отдела  Средней  Азии  Института  стран  СНГ 
Андрея Грозина: 

-  Сначала  все-таки  необходимо  точно  разобраться,  что  там  имело  место  быть.  Это  может  быть  банальная 
бандитская вылазка сотрудников киргизского МВД, которые сейчас, по сути дела, находятся на самообеспечении. Зарплаты 
киргизской милиции в последние годы явно не успевают за инфляцией. А управляемость в подразделениях киргизской 
милиции всегда была слабым местом. К сожалению, следует признать, что за последние годы улучшений в данной сфере 
не наблюдается. Идет определенная деградация. Там происходят постоянные реорганизации подразделений, и все более-
менее  профессиональные кадры покинули ряды МВД.  Теперь  они занимаются совсем другими делами -  либо ушли в 
бизнес,  либо  в  частные  охранные  предприятия.  Министры и  их  замы тоже  довольно  часто  меняются.  Как  говорится, 
остается то, что остается. В результате контроль за деятельностью сотрудников налажен просто отвратительно. 

Поэтому чего-то  подобного  давно  уже  следовало  ожидать.  Другое  дело,  возникает  ряд  вопросов:  почему это 
произошло именно сейчас и именно по отношению к офицерам российской военной базы? Я с трудом себе представляю, 
что  даже  при  том  бардаке,  что  творится  в  киргизской  милиции,  что-то  подобное  могло  случиться  с  американскими 
военнослужащими. Правда, при этом надо учитывать, что американцы ведут там несколько иной образ жизни и в последнее 
время за территорию своей части не выходят. 

Наверное,  в  произошедшем  можно  проследить  определенную  тенденцию.  Как  сказал  бывший  посол  РФ  в 
Кыргызстане г-н Пешков, очевидно, есть заказ на определенные провокационные высказывания, а теперь уже, видимо, и 
действия  в  отношении  России  и  российских  военных.  Ведь  киргизская  элита  очень  раздроблена  и  очень  легко 
стимулируется  не  слишком  большими  финансовыми  затратами.  Так  что  нельзя  исключать  и  версию  политической 
провокации. 

Однако с какой-то долей определенности об этом можно будет говорить, когда появятся первые официальные 
данные расследования. Понятно, что теперь милицейское начальство пытается спасти «честь мундира». А то, что сейчас 
высокопоставленные чины МВД Киргизии начинают путаться в показаниях, описывая то, что произошло - на мой взгляд, 
говорит о том, что попытка замять скандал с российскими военными не увенчалась успехом. И теперь путем проб и ошибок 
киргизские генералы пытаются найти версию, которая бы выводила их самих из-под удара. Особенно в свете того, что 
президент Бакиев в очень близкой перспективе, очевидно, произведет ряд кадровых перемещений в МВД. 

Интересно и то, что пока ничего не слышно по поводу этого инцидента от самого министра внутренних дел. Он, 
конечно, человек в этом ведомстве относительно новый, но за действия подчиненных также должен отчитываться.

Россия вырвала согласие с кровью
25.04.2008. KM. Ru

Факты:  20  апреля  2008  года  произошел  инцидент  между  сотрудниками  МВД  Киргизии  и  военнослужащими 
российской  авиабазы Кант,  в  результате  которого  был  ранен замначальника  финансовой  службы российской  военной 
авиабазы Максим Зотов. Офицер поступил в больницу с огнестрельным ранением в легкое, травмами селезенки и двумя 
сломанными ребрами. Об этом сообщает ИА REGNUM.

Сегодня власти Киргизии согласились на проведение совместного с Россией расследования инцидента, в ходе 
которого тяжелое ранение получил офицер российской военной базы Максим Зотов. Именно этого последние дни активно 
добивалась  Москва,  не  удовлетворенная  ходом  следствия.  Дело  в  том,  что,  расследуя  инцидент,  киргизский  МВД 
постарался возложить всю ответственность за происшедшее на россиян. 

 «Министерство  иностранных  дел  Киргизии  дало  положительный  ответ  на  просьбу  российского  посольства  о 
создании  совместной  комиссии  по  расследованию  инцидента  с  участием  российских  военнослужащих  и  сотрудников 
правоохранительных  органов  Киргизии  на  основании  существующих  межгосударственных  соглашений»,  -  сообщили 
Интерфаксу в пресс-службе российского посольства в Киргизии. 

Сроки создания комиссии и персональный состав предстоит определить в ходе переговоров. Киргизия обещает в 
скором времени отправить по этому поводу официальный запрос в российские правоохранительные органы.  Так что в 
«деле  Зотова»  возобладал  здравый  смысл.  Ранее  расследованием  «кантского  инцидента»  монопольно  занимались 
представители киргизского МВД, сотрудники которого, собственно, и замешаны в нападении на российских военных. И, 
конечно, трудно было ожидать, что милиционеры осудят своих коллег за самоуправство и нарушение прав россиян. 
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Тем более,  как  отмечал ранее  в  интервью КМ.RU руководитель  Отдела  Средней  Азии  Института  стран СНГ 
Андрей  Грозин,  сотрудники  киргизской  милиции  сейчас,  по  сути,  находятся  на  самообеспечении.  Зарплаты  явно  не 
успевают  за  инфляцией,  а  управляемость  в  подразделениях  киргизского  МВД милиции -  ниже всякой  критики.  В  этой 
ситуации оставить расследование на произвол милиции, причем даже не центрального аппарата, а Чуйской области (где 
произошел инцидент) - явно не лучшая идея. 

Это  наглядно  продемонстрировали  уже  первые  заявления,  сделанные  киргизскими  правоохранителями.  В 
частности,  замминистра внутренних дел республики  Темиркан Субанов сразу же объявил действия своих подопечных 
«правомерными»  и  обвинил  российских  граждан  в  «пьянстве»  (до  сих  пор  не  предъявив  никаких  доказательств)  и 
сопротивлении сотрудникам киргизских органов. Желая отвести от своих сотрудников все подозрения в самоуправстве, 
МВД Киргизии предпочло возложить всю вину за случившееся на россиян. 

Казалось бы, опубликованные вчера первичные результаты расследования продемонстрировали подтверждение 
версии киргизских милицейских чиновников. По данным министерства, старший лейтенант российской армии Максим Зотов 
нарушил целый ряд статей Административного кодекса Киргизии, связанных с несоблюдением правил дорожного движения, 
и,  кроме того,  не  выполнил «законные требования работника  милиции об остановке транспортного средства».  Однако 
весьма показательно, что в заключении киргизского МВД нет ни слова о нетрезвом состоянии водителя и о якобы имевшем 
место сопротивлении работникам милиции. По-видимому, сделанные ранее киргизской стороной заявления на сей счет 
были голословными. 

Конечно,  подобный  ход  расследования  не  мог  устроить  российскую  сторону.  Москва,  со  своей  стороны, 
располагает другими версиями происшедшего. В частности, изначально работники российской базы Кант говорили о том, 
что российские военные подверглись нападению со стороны работников киргизской милиции, которые заставили их выйти 
из машины, уложили на землю и стали стрелять, тяжело ранив офицера Зотова. И здесь многое позволило бы прояснить 
независимое медицинское освидетельствование российского военного. Характер его ранения может рассказать о том, при 
каких обстоятельствах оно было получено. 

В  связи  с  этим  российский  МИД  все  последние  дни  требовал  проведения  объективного  и  тщательного 
расследования и создания в этих целях совместной комиссии с участием специалистов обеих стран. Теперь, к счастью, 
законные требования Москвы будут удовлетворены. 

Не  может  не  радовать  и  то,  что,  по  данным  киргизской  стороны,  в  настоящее  время  состояние  раненого 
российского военнослужащего Максима Зотова стабилизируется. Теперь его жизнь находится вне опасности.

Котел на медленном огне
21.04.2008. "Эксперт Казахстан"

Антон Лымарь

На политической кухне Киргизии вновь суета
На  политической  кухне  Киргизии  вновь  суета.  Начинают  разгораться  поостывшие  после  декабрьских 

парламентских выборов 2007 года страсти. Главные действующие силы республики практически одновременно изготовили 
свои блюда и представили их на суд общественности. И если оппозиция особо никого не удивила своими изысками, то 
президент и парламент постарались на славу.

"Политически безграмотные люди"
Главным  блюдом  начавшегося  политичес-кого  сезона  в  Киргизии  от  оппозиции  стал  курултай  –  народное 

собрание, которое прошло 12 апреля в Бишкеке. Правда, еще задолго до его начала оппоненты властей, в  общем-то, 
обозначили все темы, которые будут обсуждаться на слете, поэтому особых откровений и сенсаций никто не ждал.

Всего в столицу из регионов съехалось около полутора тысяч делегатов. На курултае присутствовали практически 
все  лидеры  оппозиционных  партий,  кроме,  пожалуй,  экс-премьер-министра  республики  лидера  "Ар-Намыса"  Феликса 
Кулова,  который  заблаговременно  оповестил  общественность  о  том,  что  из-за  занятости  не  сможет  посетить  данное 
мероприятие.  А  вот  представители  социал-демократов  и  коммунистов,  которые  себя  позиционируют  как  оппозиция, 
приглашены не были. По утверждению организаторов собрания, сделано это по той простой причине, что эти две партии 
смогли пройти в парламент.

Зато приглашения были направлены руководству республики, в том числе и президенту Курманбеку Бакиеву. Но 
власти мероприятие проигнорировали. Видимо, посчитав, что выполнили свою миссию по общению с оппозицией уже тем, 
что  разрешили  проводить  ей  в  столице  курултай.  Данный  факт  не  преминул  подчеркнуть  в  своем  заявлении  лидер 
движения "За справедливость" Аликбек Джекшенкулов, отметивший, что мероприятие "стало возможным только благодаря 
личному решению президента страны". "Мы напомнили главе государства, что он, будучи в оппозиции Аскару Акаеву, сам 
испытывал такие же проблемы. Совсем другое дело – чиновники рангом ниже, политически безграмотные люди", – отметил 
экс-министр иностранных дел КР.

По  словам  политолога  Марса  Сариева,  это  был  несомненный  реверанс  в  сторону  властей,  поэтому  "я 
придерживаюсь мнения, что во главе оппозиции Киргизии стоят умеренные политики". "Никаких резких перемен в развитии 
событий ожидать  не  приходится",  –  считает он.  Примерно  такого же  мнения придерживается и  профессор  Кыргызско-
Российского  славянского  университета  Нур  Омаров,  отметивший,  что  "разрешение  властей  на  проведение  курултая 
оппозиции является определенным шагом навстречу политическим оппонентам". Он полагает, что противники понимают 
необходимость диалога друг с другом.

Несмотря на это, оппозиция не упустила случая заклеймить власти позором, подвергнув жесткой критике все ее 
последние решения, а также неспособность вывести страну из кризиса, остановить рост цен и снизить уровень коррупции. 
Ожидали,  что на курултае будет сформировано теневое правительство –  об этом накануне заявлял член политсовета 
партии "Ар-Намыс" Виталий Исаков. Но ничего подобного не произошло.
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Больших откровений не содержала и итоговая резолюция. В ней, в частности, от властей потребовали остановить 
процесс приватизации энергетики, природных ресурсов, прекратить ущемление прав СМИ, волеизъявления свободы слова, 
преследование вышедших на защиту своих прав людей и безосновательный их арест, отменить итоги референдума по 
Конституции  от  21  октября  2007  года  и  досрочных  парламентских  выборов  от  16  декабря  2007−го.  Кроме  того, 
оппозиционеры признали работу правительства республики неудовлетворительной.

Большого оптимизма среди экспертов такие итоги курултая не вызвали. Как заявил, комментируя итоги слета, экс-
госсекретарь  КР  Дастан  Сарыгулов,  "к  сожалению,  о  программе  вывода  страны  из  кризиса  ничего  не  сказано, 
констатировались лишь широко известные истины". "Ни слова не упомянуто и об историческом опыте Киргизии, хотя такой 
вопрос и стоял в повестке дня, – отметил он. – Еще один такой курултай, и оппозиция, как и власть, сама лишит себя 
доверия значительной части общества. Политики, интеллект которых ограничивается популизмом, не выведут страну из 
кризиса".

А с пультом кто?
Не все так гладко,  как  это пытаются представить, и в  эшелонах власти.  Построенная Курманбеком Бакиевым 

система  государственного  управления  –  словно  слепок  того,  что  было  при  экс-президенте  Аскаре  Акаеве.  Правда, 
нынешнему президенту удалось пойти дальше: теперь под его полным контролем наряду с исполнительной и судебной 
оказалась еще и законодательная ветвь власти.  Сформированный в декабре 2007 года Жогорку Кенеш IV созыва, где 
подавляющее большинство мест занимают депутаты провластной Народной партии "Ак Жол", принимает практически все, 
что ему спускается из Дома правительства.

О  таком  полновластии  может  мечтать  любой  президент,  но  существующую  сейчас  в  Киргизии  систему 
государственного управления сложно назвать эффективной. Даже в сравнении с тем, что было при первом президенте, она 
заметно  проигрывает.  Так,  на  одном  из  заседаний  правительства  премьер-министр  Игорь  Чудинов  сообщил,  что 
исполняемость указов президента и постановлений кабинета министров только на уровне ведомств составляет всего 30 и 
28% соответственно. Вне всякого сомнения, что исполнительная дисциплина на уровне районов и областей еще ниже.

В итоге в Киргизии сложилось совершенно безликое правительство и послушный парламент. В такой ситуации, как 
бы ни хотелось президенту, вся ответственность за принимаемые в республике решения на уровне законодательной и 
исполнительной ветвей власти ложится только на него. Но в последнее время все чаще ставится под сомнение тот факт, 
что  Курманбек  Бакиев  вообще  способен  самостоятельно  принимать  какие-то  решения.  Подтверждением  тому  служит 
практически полное отсутствие какой-либо экономической стратегии развития страны, а те, что есть, либо выполняются 
неэффективно, либо постоянно корректируются, зачастую на не совсем понятных основаниях.

До  сих  пор  в  Киргизии  толком  никто  не  может  сказать,  какой  конечной  цели  должны  достичь  бесконечно 
проводимые реформы, какая отрасль в республике является приоритетной. К тому же президент периодически принимает 
совершенно  противоположные  решения.  Все  это  дает  возможность  представителям  оппозиции  говорить  о  том,  что 
Курманбек  Бакиев  находится  под  влиянием  двух-трех  группировок,  сформировавшихся  в  верхних  эшелонах  власти  и 
преследующих различные цели.

По мнению лидера партии "Асаба" Азимбека Бекназарова, Киргизией правят две группировки. "Во главе одной 
стоит сын президента Максим вместе с руководителем администрации главы государства Медетом Садыркуловым, второй 
руководит брат Курманбека Бакиева Жаныш с Усеном Сыдыковым (государственный советник) и Адаханом Мадумаровым 
(спикер  парламента)",  –  заявляет  политик  в  интервью  одной  из  местных  газет.  По  его  словам,  первая  группировка 
отслеживает  ситуацию  с  иностранными  инвесторами,  использованием  стратегических  запасов  республики,  ГЭС, 
энергетикой и политикой приватизации. Вторая контролирует вопросы государственного управления. "Президент не решает 
ничего, потому что эти группировки лишили его самостоятельности, обещая все сделать за него", – считает г-н Бекназаров.

Не менее тревожно выглядит ситуация и с Жогорку Кенешем. Изначально выбранный с серьезными нарушениями 
действующего законодательства, в последнее время он все чаще подвергается критике со стороны гражданского сектора и 
оппозиции.  Ряд  правозащитных  НПО  называет  депутатов  не  иначе  как  "неизвестные  люди,  заседающие  в  здании 
парламента".  Плюс  Центризбирком до  сих  пор  не  опубликовал официальные итоги  выборов  в  разрезе  всех  регионов, 
окружных и участковых комиссий,  что опять-таки дает возможность оппозиции ставить под сомнение как  легитимность 
парламента, так и решения, принимаемые им.

Блюдо от шеф-повара
Особо актуальным это стало после того, как накануне визита Курманбека Бакиева в Казахстан, который состоялся 

17–18 апреля, депутаты в срочном порядке ратифицировали сразу два значимых и одновременно спорных соглашения. 
Одно из них касается установления линии киргизско-казахской границы, а второе – признания за официальной Астаной 
собственности на четыре пансионата, расположенных на озере Иссык-Куль.

Данные вопросы не решались на протяжении нескольких лет. Прежний созыв Жогорку Кенеша, в котором было 
много представителей оппозиции, старался не брать на себя такую ответственность, понимая, что положительное решение 
по  обоим  соглашениям  вызовет  в  республике  отрицательную  реакцию.  Так  и  произошло.  Как  ни  пытались  убедить 
общественность  представители  правительства  и  депутаты  фракции  народной  партии  "Ак  Жол"  в  том,  что  данные 
соглашения взаимовыгодны и являются итогом уступок как со стороны Киргизии, так и Казахстана, их никто не слушал.

Жогорку  Кенеш  был  немедленно  обвинен  в  предательстве  и  продаже  земель  республики.  Больше  всего 
возмущений  было  по  поводу  передачи  Казахстану  урочища  Кар-Кыра  в  Иссык-Кульской  области  Киргизии.  А  ряд 
неправительственных организаций заявил, что передача пансионатов вместе с прилегающими землями площадью от 10 до 
15 гектаров приведет к образованию на территории страны анклавов.

"Если судить по той лексикологии, которая сопровождает аргументы "за" или "против" ратификации приграничных 
вопросов между Казахстаном и Кыргызстаном, то она вызывает ощущение истерии, – заявил в интервью ИА "24.kg" эксперт 
по странам Центральной Азии Аркадий Дубнов. – Людям, судя по всему, нечего сказать друг другу, а все возражения против 
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документа,  складывается  впечатление,  сводятся  к  тому,  чтобы  лишь  бы  оппонировать  властям.  Необходимо  уметь 
находить здравый смысл в таких деликатных, но спорных вопросах, как вопрос границ. И не заниматься демагогией".

Тем  не  менее  оппозиция  уже  заявила,  что  по  данному  вопросу  будет  обращаться  к  президенту  Казахстана 
Нурсултану Назарбаеву. И попросит его не ратифицировать данные соглашения для сохранения дружественных отношений 
между двумя  странами.  Хотя есть  большие сомнения,  что  это  может  дать  какие-то  результаты.  Заведующий отделом 
Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ  Андрей  Грозин  считает:  "Весьма  оперативная  ратификация  этого 
документа  мажилисом  Казахстана  наводит  на  мысль,  что  казахстанской  стороне  ратификация  более  выгодна,  чем 
киргизской".

"После  таких  решений  в  парламенте  Кыргызстана  Курманбек  Бакиев  вправе  рассчитывать,  что  официальная 
Астана также пойдет навстречу Киргизии, например, может поддержать проекты в энергосекторе либо скоординировать 
вместе с официальным Бишкеком проблему водопользования.  И если Астана в этих вопросах поддержит Киргизию, то 
Узбекистану придется пересматривать свои претензии к обеим странам", – отмечает российский эксперт.

В то же время киргизский политолог Марс Сариев заявил, что "решение Жогорку Кенеша о ратификации Договора 
о киргизско-казахской границе – хороший повод, чтобы раскачать ситуацию в республике". "Вопрос о границе – очень тонкая 
вещь. Все должно было решаться конфиденциально, по своим законам. А сейчас получается, что принятие этого решения 
словно  подстроено  под  визит  Курманбека  Бакиева  в  Астану,  –  говорит  он.  –  Земельные  вопросы  –  очень  сложные. 
Вспомните,  с  чего  в  свое  время  начинались  аксайские  события.  Сейчас  ситуация  обостряется.  Это  играет  против 
президента".

Когда хочется остренького
Политическая ситуация усугубляется экономическими проблемами. Продолжается начавшийся осенью 2007 года 

рост цен на основные продукты питания. Замедлился рост ВВП, а инфляция за I квартал 2008 года, по предварительным 
данным,  озвученным  главой  Национального  банка  Маратом  Алапаевым,  составила  6,1  %.  Двумя  годами  раньше  для 
Киргизии это был годовой показатель.  Представители Министерства экономического развития и торговли высказывают 
сомнения в том, что в республике по итогам года инфляцию удастся удержать в ранее заявленном правительством пределе 
в 15%.

Кабинет  министров  объявил  о  повышении  в  мае-июне  тарифов  на  тепло-  и  электроэнергию  на  12  и  20% 
соответственно. Не за горами, судя по всему, и удорожание природного газа, поставляемого в республику из Узбекистана. 
Сейчас  он  закупается  по  цене  145  долларов  за  тысячу  кубометров.  Но  буквально  на  днях  представители российской 
компании  ЛУКОЙЛ,  занимающейся  разработкой  газовых  месторождений  в  Узбекистане,  объявили,  что  в  2009  году 
стоимость "голубого топлива" может вырасти уже до 210 долларов за тысячу кубов.

В то же время в республике введен режим жесткой экономии электроэнергии из-за низкого уровня Токтогульского 
водохранилища. По словам генерального директора ОАО "Электрические станции" Бакирдина Сартказиева, такой режим 
может продлиться до 1 апреля 2009 года. Экономия же подразумевает постоянные отключения света, и в первую очередь 
населению, что, естественно, служит дополнительной почвой для роста протестных настроений.

Тем не менее президент Курманбек Бакиев в такой непростой для Киргизии ситуации пытается подлить масла в 
огонь, настаивая на скорейшей приватизации энергетического сектора страны. Практически никто не сомневается, какое 
решение  примет  Жогорку  Кенеш  в  случае  рассмотрения  данного  вопроса.  Например,  сразу  же  после  ратификации 
договоров  по  киргизско-казахской  границе  и  передаче  пансионатов  в  собственность  Казахстану  глава  государства 
встретился  с  депутатами  фракции  "Ак  Жол",  похвалив  их  за  хорошую  законодательную  работу:  "Ушли  в  прошлое 
бесконечные баталии в стенах Жогорку Кенеша, нашли свое решение многие вопросы, многие инициативы правительства, 
годами пылившиеся на полках прежнего парламента, стало больше оперативности, удалось положить начало стабильной, 
налаженной, системной работе. Итоги деятельности депутатов за 100 дней свидетельствуют о заданном хорошем темпе 
работы, но этого недостаточно для реализации комплекса задач, стоящих перед государством".

Многие не сомневаются, что вопрос о разгосударствлении энергетики власти постараются решить в максимально 
сжатые сроки. Как заявил лидер социалистической партии "Ата-Мекен" Омурбек Текебаев, "у энергобаронов Киргизии в 
планах приватизировать отрасль до 2010 года". "Проводимые сегодня властями реформы провалятся, потому что к ним нет 
доверия  народа.  За  этими  преобразованиями  стоят  энергобароны.  Они  стремятся  завладеть  отраслью  и  выступают 
заказчиками проведенных в стране конституционных реформ и досрочных парламентских выборов в декабре 2007 года. 
Все сводится к одному – продаже стратегической отрасли Киргизии", – считает экс-спикер парламента.

В итоге данный вопрос практически сразу превратился, как это часто происходит в республике, из экономического 
в политический. Что явно не на руку руководству страны, но вполне устраивает оппозицию, которой при таких "подарках" от 
властей даже ничего придумывать не надо, только успевай подогревать протестные настроения и направляй их в нужное 
русло.

Десерт с горчинкой
В Киргизии вновь складывается неоднозначная политическая ситуация, отдельные моменты которой напоминают 

предшествующие событиям 24 марта 2005 года. В частности, в той же резолюции курултая оппозиции содержится пункт, по 
которому властям в случае невыполнения вышеуказанных требований вновь грозят акциями протеста.

По мнению экс-главы киргизского МИДа Аликбека Джекшенкулова, "обос-трение политической ситуации в Киргизии 
возможно не осенью 2008 года, а гораздо раньше". По его мнению, причиной для народных волнений могут стать "действия 
официальных  властей  в  решении  вопросов  приватизации  объектов  гидро-энергетики,  обозначения  государственной 
границы КР и социально-экономическая ситуация в целом".

Примерно того же мнения придерживается глава правовой клиники "Адилет" Чолпон Джакупова, "думаю, к осени-
зиме власти в Кыргызстане получат второе 24 марта". "Власти игнорируют мнение народа, который их содержит. Например, 
в вопросах о границе с Казахстаном и пансионатами. Власти перестали считаться с мнением народа", – считает она. И 
отмечает, что народ пойдет за оппозицией, "поверив после курултая в ее искренность".
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В то же время отдельные эксперты отмечают, что народ после апрельских митингов 2007 года разочаровался в 
оппозиции и не верит ей. Как, впрочем, и властям. По мнению руководителя центральноазиатской программы International 
Crisis  Group Пола Куинн-Джаджа,  высказанному им в интервью российскому журналу "Эксперт",  "в  Киргизии оппозиция 
совершенно  бездарная.  Это  даже  не  организация  –  просто  сборище  людей".  "Она  сильно  разобщена,  ее  лидеры  не 
представляют себе, как использовать сложившуюся ситуацию. У них нет собственного политического видения. Просто это 
чрезвычайно состоятельные люди, которые хотели бы стать еще богаче и для этого пошли в политику. Ничего путного 
ожидать от них не приходится", – считает эксперт.

В  Киргизии,  по  его  мнению,  "никаких  признаков  революции не  наблюдается".  "Я вижу другое:  народ  устал  и 
разочаровался в политике. Сейчас нет оснований говорить о грядущей революции. В стране нет сил, которые могли бы ее 
возглавить, могли бы поднять людей", – заявляет Пол Куинн-Джадж.

ТУРКМЕНИСТАН
Туркменистан: Ашгабат обещает прямые экспортные поставки в Евросоюз

14.04.2008. Еurasianet
Айша Бердыева

Как объявили чиновники Евросоюза, Туркменистан подтвердил готовность напрямую поставлять в Европейский 
Союз  10  млрд.  кубометров  природного  газа  в  год.  Это  сравнительно  небольшое  обязательство  может  привести  к 
серьезному пересмотру энергетического уравнения в Каспийском бассейне, положив конец господству России в области 
энергоэкспортных поставок из региона.

9-10 апреля в столице Туркменистана Ашгабате состоялись переговоры высокопоставленных должностных лиц 
Евросоюза  и  глав  внешнеполитических  ведомств  центральноазиатских  стран.  По  итогам  этих  переговоров  ряд 
представителей Евросоюза, включая министра иностранных дел Франции Бернарда Кушнера, намекнули, что туркменский 
лидер Гурбангулы Бердымухаммедов дал согласие на поставку газа напрямую в ЕС минуя Россию. 13 апреля комиссар 
Евросоюза по внешним связям Бенита Ферреро-Вальднер подтвердила в опубликованном "Файнэншл Таймс" интервью, что 
ЕС будет ежегодно получать от Ашгабата 10 млрд. кубометров газа.

Остается  только  проработать  вопрос,  как  именно  этот  газ  будет 
поступать  в  страны  ЕС.  Бенита  Ферреро-Вальднер  упомянула  три 
возможных  варианта  поставок:  два  варианта  предполагают  сооружение 
транскаспийского газопровода,  а еще один –  транспортировку сжиженного 
газа танкерами по морю. Туркменские власти пока хранят молчание на эту 
тему.  Лидеры  США  и  ЕС  давно  добиваются  от  Бердымухаммедова 
обещания транспортировать туркменские энергоносители по предлагаемому 
транскаспийскому  маршруту.  Туркменский  лидер  неоднократно  выражал 
заинтересованность  в  проекте,  но  не  брал  на  себя  никаких  конкретных 
обязательств.

Объявление  же  Ферреро-Вальднер  вполне  может  оказаться 
кирпичиком,  заложенным  в  фундамент  более  обширного  энергетического 
сотрудничества.  По крайней  мере,  оно  может стать толчком для создания газопровода  "Набукко",  планы в отношении 
которого  то  и  дело  срываются.  Все  предполагаемые на  данном этапе  сценарии  опираются  на  строительство  данного 
трубопровода для поставок газа на европейские рынки.
В настоящее время большая часть энергоресурсов поступает в Евросоюз через Россию. Брюссель давно изыскивает пути 
сокращения своей зависимости от Москвы, учитывая тот факт, что в ближайшие десятилетия состоящий из 27 стран союз 
предполагает закупать за рубежом все большие объемы газа. Так, по одной из оценок, в 2030 году 85 процентов требуемого 
ЕС газа будет обеспечиваться за счет импорта. В 2000 году ЕС на 50 процентов удовлетворял свои потребности в 
энергоресурсах самостоятельно.

Принимая решение о прямых энергопоставках в страны ЕС, Бердымухаммедов явно не хочет втягивать страну в 
такие схемы, которые могут вызвать гнев со стороны России. Чиновники Евросоюза также заинтересованы в том, чтобы не 
форсировать излишне события. Многие страны ЕС хотели бы привлечь Иран к поставкам природного газа в Европу по 
газопроводу "Набукко". Обещание туркменского лидера может обеспечить заполнение планируемого трубопровода лишь на 
треть его ежегодной мощности, но его может оказаться вполне достаточно для того, чтобы дать старт этому проекту. Когда 
же сооружение газопровода будет начато, Евросоюзу, возможно, будет легче преодолеть сопротивление со стороны США в 
отношении участия в этом проекте Ирана.

Судя по первоначальным признакам, Ашгабату удалось не встревожить Россию. Громкой реакции на это известие 
со  стороны  Москвы  вроде  бы  не  последовало.  Так,  например,  информационное  агентство  "Росбалт"  приводит 
высказывание московского экономического аналитика Александра Штока. По его мнению, чиновники Евросоюза хотели бы 
добиться от Бердымухаммедова более твердых обещаний, и,  таким образом,  миссия Евросоюза в Ашгабате оказалась 
"неудачной".  На  взгляд  других  экспертов,  исходящих  из  опыта  непростых  отношений  Туркменистана  с  продвигаемым 
Россией Прикаспийским трубопроводом, Бердымухаммедов быстро дал добро на эту договоренность, но когда дело дойдет 
до конкретных действий, вполне может начать затягивать процесс.

В ходе состоявшихся 9-10 апреля переговоров в Ашгабате экспортное соглашение между ЕС и Туркменистаном, 
похоже, обрело окончательные очертания. Их участники сосредоточили внимание на выработке схемы всеобъемлющего 
сотрудничества,  включающей  в  себя  не  только  политико-экономические  связи,  но  и  контакты  в  сфере  культуры  и 
образования. Но сотрудничество в топливно-энергетической области было вопросом номер один на повестке дня, и скрыть 
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данный факт было невозможно. Равным образом сложно было уйти от реальности, состоящей в том, что вопросы прав 
человека не фигурировали в числе главных приоритетов для представителей с обеих сторон.

Накануне  саммита  известный  правозащитник  и  руководитель  расположенной  в  Вене  НПО  "Туркменская 
инициатива  по  правам  человека"  Фарид  Тухбатуллин  предсказал,  что  туркменские  чиновники  постараются  всячески 
"избегать обсуждения этих проблем", [связанных с правами человека]. Как показывает практика, "на встречах подобного 
формата  щепетильные  вопросы  относительно  ограничения  гражданских  свобод,  наличия  политических  заключенных, 
отсутствия независимых средств массовой информации и многие другие поднимаются лишь формально", – добавил он.

Как  отмечает  исследователь  правозащитной  организации  "Хьюман  Райтс  Вотч"  Мария  Лисицына, 
специализирующаяся  на  проблемах  Центральной  Азии,  стратегию  ЕС  для  Центральной  Азии  отличают  недоработки, 
мешающие развитию гражданского общества. Рассчитанная на пять лет программа ЕС была принята в 2007 году. В этом 
документе ЕС выражает стремление "содействовать обеспечению стабильности и безопасности",  а  также "достижению 
устойчивого экономического развития и сокращению бедности" в странах центральноазиатского региона.

Одним  из  серьезных  недостатков  этой  стратегии  ЕС,  по  словам  Лисицыной,  является  тот  факт,  что  она  не 
учитывает специфики стран центральноазиатского региона. "Сложно ожидать, что стратегия принесет реальные изменения 
в области прав человека, если она не будет дополнена четко выработанными критериями для каждой страны", – отмечает 
она. Другим фактором, лежащим на пути процесса демократизации, является отсутствие прозрачности в переговорах ЕС с 
центральноазиатским руководством.

"Если диалог не публичный, то трудно оценить, как работает стратегия и работает ли вообще, – подчеркивает 
Лисицына.  –  С момента  ее  принятия в  июне 2007  года  пока  обе  стороны не  продвинулись  в  создании эффективного 
механизма, который бы улучшил положение с правами человека".
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